
1 

西  暦 年 号 干支 国および世界の出来事          酒 田 の 主 な 出 来 事 他（ 事 項 ） 
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 ５月 １日 改元。 

 ５月 １日 本市は、酒田市役所に、天皇陛下の御即位に際しての記帳所を設置した。（酒

田市ホームページ） 

 ５月 １日 酒田市役所に午前、次々とカップルが訪れ婚姻届を提出した。職員が記念写真

を撮影して、プレゼントした。本市のマスコットキャラクター「あののん」も

一緒にお祝いした。（山形新聞） 

 ５月 １日 松山地域の中心部にある中山神社の例大祭「松山まつり」が行われ、ともに市

指定無形文化財の「武者行列」と「松山藩荻野流砲術」が、勇壮な時代絵巻と

迫力の演武で見物客を魅了した。（荘内日報） 

 ５月 １日 天皇陛下が即位された同日、県内各地で慶祝のイベントが行われた。酒田港で

は、酒田海上保安部所属の巡視船「つるぎ」が、船の通信手段として使われる

国際信号旗などで船体を彩り、祝意を表す「満船飾」を行った。乗組員らが約

５０枚の旗を船首からマストを伝い、船尾まで掲げた。巡視艇「べにばな」に

２枚の旗を掲げる「船飾」も実施し、海からお祝いムードを盛り上げた。（読

売新聞） 

 ５月 １日 山形労働局は平成３１年３月末現在の県内高校卒業者の職業紹介状況を発表し

た。県内の求人倍率は前年同期比０．３１ポイント上昇の２．９８倍で平成７

年の調査開始以来、同時期としては最高値。就職内定率は、９９．５％で、前

年同期比０．２ポイント低下したものの高水準の内定率となった。庄内地域の

県内求人数は前年比７．５％増の１８２５人。庄内全体の求職者数は６．４％

減の８３８人で、うち県内希望者は２．８％減の５８７人。県内求人倍率は０．

３０ポイント上昇の３．１１倍、全体の就職内定率は０．３ポイント下降の９

９．４％、県内の内定率は０．４ポイント下降の９９．１％。県外内定率は１

００％だった。職業安定所別の県内求人倍率は酒田が４．０１倍（前年同期比

０．３０ポイント上昇）となった。（荘内日報） 

 ５月 １日 松山文化伝承館で、企画展「松山の甲冑と火縄銃－中山神社祭典の歴史と武者
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５／３日本国憲法施行

７２年 

 

５／３北朝鮮朝鮮労働

党委員長兄金正男殺害

事件、マレーシアで禁

錮刑、ベトナム国籍女

性、ドアン・ティ・フ

オン（３０）出所 

 

５／４天皇陛下即位を

祝う令和最初の一般参

行列」が開かれ、戊辰戦争で使われた銃などが松山地域の歴史を伝えている。

（荘内日報） 

 ５月 ２日 いわゆる「終活」（自分の葬儀や墓、遺言、相続などの準備）や介護をテーマ

にした公開ミーティングが、地域福祉センターで開かれ、地元の各分野の専門

家による講話などを通じ、生前整理や成年後見、墓の管理などについて学んだ。

少子高齢化の進展によって高齢者のみの世帯が増える中、周囲に迷惑を掛けず

に最期を迎えたいと終活に関心を持つ人や、離れて暮らす親の介護、財産や墓

の管理などに不安を抱える人が増えている。この度のミーティングはそうした

時流を踏まえ、酒田市社会福祉協議会（阿部直善会長）が、帰省者も参加しや

すいように、大型連休に合わせて開いた。スタッフを含め約２０人が参加した。

初めにトークセッションとして、「ＪＡ庄内みどり葬祭センター」終活カウン

セラーの齋藤勝さん、「住環境支援サービス庄内」（広野）代表で遺品整理士

の齋藤儀久さん、成年後見に関する相談などを行っている行政書士の会「ＮＰ

Ｏ法人ライフサポート庄内」（庄内町）の石井範子さん、須田利博さんの３職

種の４人が各業務の概要や留意点を講話した。（荘内日報） 

 ５月 ３日 山谷の平田Ｂ＆Ｇ海洋センターの泉谷地ヨット・カヌー場が、同シーズンの営

業を開始し、大勢の家族連れが新緑に囲まれた池にカヌーやボートなどで繰り

出し、水上散歩を楽しんだ。（荘内日報） 

 ５月 ３日 荘内銀行は同年度の「公益信託荘内銀行ふるさと創造基金」の地域貢献大賞２

団体を発表した。特定非営利活動法人の「ひらた里山の会」（本市）と元泉地

域農地・水・環境保全組織（河北町）が選ばれた。同創造基金の助成には県内

の団体から１２８件の応募があった。助成先６４団体のうち、本市関係は、こ

ころの健康づくりボランティア・ほっとハート庄内、酒田市ボート協会、酒田

青年会議所、庄内こころ塾、東北公益文科大学Ｐｒａｘｉｓ、万里の松原に親

しむ会。（荘内日報） 

 ５月 ４日～５日 松山文化伝承館（榎本和介館長）で、甲冑着付け体験が行われ、家族連

れなどが侍気分を味わった。（山形新聞） 
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賀が皇居・宮殿であり、

１４万１１３０人が訪

れた 

 

５／４北海道大樹町

「インターステラテク

ノロジズ」は自社開発

小型ロケット打ち上げ

成功 

 

５／４北朝鮮が虎島半

島から日本海にミサイ

ル数発発射 

 

５／５Ｇ７環境相会合

が仏メッスで開幕 

 

５／５露シェレメチェ

ボ空港で旅客機緊急着

陸、炎上。４１人死亡 

 

５／６世界１００万種

の動植物が絶滅危機と

する評価報告書、国連

科学者組織発表 

 

５／７自然科学研究機

 ５月 ５日 酒田市こどもまつりが、日和山公園をメイン会場に開かれ、心地よい風の吹く

絶好の行楽日和となる中、子どもたちがさまざまなイベントを思う存分楽しん

だ。（荘内日報） 

５月 ５日 重い心臓病を患い、移植手術を受けるため米国に渡航していたさいたま市の長

岡璃空ちゃん（３）の心臓移植手術が成功したことが分かった。璃空ちゃんの

父慧さんは本市出身。庄内地方では前年秋から、慧さんが卒業した酒田第六中

学校の恩師石黒久さん（４７）や同級生ら約５０人が、三川町の商業施設で５

回街頭に立つなど募金に協力してきた。（山形新聞） 

５月 ５日 庄内空港ビルショッピングサイト「庄内くぅ～旅」は、令和元年５月１日から

５月３１日まで、会員限定で「さくらんぼ」が送料無料になるキャンペーンを

実施している。期間中、新規・既存会員を対象に、「庄内くぅ～旅」が取り扱

うさくらんぼ全７商品の配送料が何件でも無料。対象商品は予約販売のみで、

予約すると６月中に品種ごとに順次発送される。（ＦｌｙＴｅａｍ） 

 ５月 ６日 イオン酒田南店で、児童を対象にした職場体験が行われ、市内の２～６年生が

売り場などで作業に従事した。次世代を担う子どもたちから働くことの大切さ、

やりがいを味わってもらうとともに健全育成を目的に同店が大型連休と夏休み

に合わせた企画。男女７人が参加した。（荘内日報） 

 ５月 ７日 本市は高卒者の地元就職や進学後のＵターン就職を促進するため、高校生に地

元企業の概要を紹介する冊子「酒田ジョブガイド２０１９」を作成した。同年

は仕事と家庭の両立支援や女性の活躍推進に積極的な「山形いきいき子育て応

援企業」の認定企業が一覧できる表記を追加した。計９４社を掲載した。また、

未就学児２人がいる３０代の夫婦が、市内（世帯主年収３５３万円）と東京都

内（同５４４万円）で働いた場合、本市の方が１５万円多く手元に残ると試算

した生活費比較も掲載した。Ａ４判モノクロ６０ページ。２２００部を作成し、

市内や庄内、遊佐町の高校に配布しているほか、市ホームページで冊子データ

を公開している。（山形新聞） 

 ５月 ７日 酒田港へ前月２３日に寄港した外国クルーズ船ダイヤモンド・プリンセスの乗
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構・生理学研究所等研

究グループ発表、甘味

を伝える神経細胞をマ

ウスの脳幹で発見 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

客乗員約３７００人のうち、７割に当たる約２６５０人が下船して観光を楽し

んだことが分かった。最もにぎわった山居倉庫の客数、売り上げは、いずれも

通常の平日の２倍に上った。丸山至市長が、定例記者会見で明らかにした。乗

客定員は２７０６人でほぼ満席。８割～９割が外国人で、１～２割が日本人だ

った。（山形新聞） 

 ５月 ７日 庄内開発協議会の同年度総会が、三川町のなの花ホールで開かれ、令和２年度

の庄内地方重要事業の要望項目を決めた。同月から翌月初めにかけ、国の中央

省庁や出先機関、県などに対する要望活動を展開する。令和２年度の要望項目

は、新規や削除などの項目を加除して前年度分より１項目少ない計６４項目。

重要項目には日本海沿岸東北自動車道や新庄酒田道路の建設促進、酒田港の機

能強化と利用促進、庄内空港の運行充実と滑走路の２５００メートルへの延長、

バイオクラスター形成の推進、少子化対策など１５項目を掲げた。新規は、農

地などの災害復旧事業の制度拡充と小規模農地等災害復旧事業の制度継続、地

域医療連携と地域包括ケアを促進する支援。（荘内日報） 

 ５月 ７日 庄内空港利用振興協議会（会長・丸山至市長）の同年度総会が、三川町のなの

花ホールで開かれ、全日空の運行機材の大型化、格安航空会社（ＬＣＣ）ジェ

ットスター・ジャパンの８月１日の新規就航などに伴う利用拡大事業を盛り込

んだ事業計画を決めた。任期満了に伴う役員改選で新会長に皆川治鶴岡市長を

選任した。任期は３年。（荘内日報） 

 ５月 ７日 日本海沿岸東北自動車道（日沿道）等建設促進庄内地区期成同盟会（会長・丸

山至市長）の同年度総会が、三川町のなの花ホールで開かれ、日沿道の新潟、

秋田両県境区間と酒田みなと－遊佐間の早期開通に向けた要望活動など同年度

事業計画を決めた。要望活動は庄内開発協議会と連携し、山形自動車道（横断

道酒田線）の月山－湯殿山間の早期整備も含め国の機関や関係省庁、政権与党

などに行う。任期満了に伴う役員改選で新会長に皆川治鶴岡市長を選任した。

任期は３年。（荘内日報） 

 ５月 ７日 全日空、ＪＲ東日本、東日本高速道路はそれぞれ、ゴールデンウィーク期間（４
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５／８天皇陛下は、皇

居・宮中三殿で、皇位

継承重要儀式「即位礼

正殿の儀」と重要祭祀

「大嘗祭」中心儀式「大

嘗宮の儀」を同年秋に

執り行うことを歴代天

皇等に報告する「期日

奉告の儀」に臨まれた 

 

５／８県内、令和初日

に提出された婚姻届は

４４８件 

 

５／８音楽ＣＤアルバ

月２６日～５月６日）の各交通機関の利用状況を発表した。１０連休の効果で

庄内空港、羽越本線、山形自動車道の庄内側のいずれも前年同期と比べ２桁以

上の伸びを見せた。全日空庄内支店によると、期間中の庄内空港・東京線の上

下合わせた旅客数は１万４４３３人で前年比１１．８％増。平均搭乗率が最大

９４％以上、好調に推移した。ＪＲ東日本によると、期間中の羽越本線の特急

いなほの利用者上下線は４万３０００人で、前年比２１％増。東日本高速道路

東北支社によると、期間中の山形自動車道・庄内あさひ－鶴岡間の１日平均交

通量上下線は６６００台で前年比１６％増。（荘内日報） 

 ５月 ７日 ＪＲ東日本秋田支社は、ゴールデンウィーク期間中の管内の利用状況を公表し

た。集計期間は４月２６日(金)から５月６日(月・振休)までの１１日間。羽越

本線「いなほ」の酒田～秋田間で９０００人が利用し、前年比１３９パーセン

トとなった。レイルラボ） 

 ５月 ８日 県内を貫いて流れる母なる川・最上川。本格的な増水期を前に、酒田市立資料

館で「最上川 氾濫と治水」展が開かれている。前年８月に県内を襲った豪雨

をきっかけに、この度初めて水害とその対策をテーマにした。前年、県内は２

度の豪雨に襲われた。８月６日には最上川河口の下瀬観測所では氾濫危険水位

を超える３．４５メートルの水位を記録。同３１日にも３．１３メートルを記

録し、それぞれ観測史上２位と４位となった。市内では両日とも一部地域に避

難指示が出されたものの、人的被害はなかった。この企画展は、洪水に対する

注意喚起だけでなく、いまの市民がなぜ、水害の脅威をそれほど感じずにいる

のか、治水の歴史から検証しようとしている。（朝日新聞） 

 ５月 ８日 鳥海山の山肌に、庄内地方に春を告げる「種まきじいさん」が姿を現した。残

雪に囲まれた地表が、腰を曲げて畑に種をまいている人の形に見えるため、本

市北部や遊佐町などでは、種まきじいさんの愛称で親しまれている。（山形新

聞） 

 ５月 ８日 本市がロシア・サンクトペテルブルク市で１４日から開催される日露地域交流

フェスティバルに参加することが決まった。北海道や沖縄県など全国８自治体
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ム年間生産枚数が前年

初めて１億枚を下回る 

 

５／８トヨタ自動車平

成３１年３月期連結決

算、売上高３０兆２２

５６億円。売上高３０

兆円超国内企業初 

 

５／８京都府宇治等の

山中に公立図書館蔵書

が大量に投棄される 

 

５／８米三大ミスコン

テスト、黒人女性３人

に栄冠、史上初の制覇 

 

 

 

５／９県人口４月１日

現在１０８万１２８５

人 

 

５／９吾妻山噴火警戒

レベル２（火口周辺規

制）へ引き上げ 

 

が参加するが東北からは本市のみで、人口１０万人規模は唯一。啓翁桜などを

通じた交流実績があり、在サンクトペテルブルク日本総領事館から打診された。

酒田舞娘や市内の酒蔵が観光資源や地酒をＰＲする。同フェスティバルは、平

成２８年の日ロ首脳会談を機に始まったサンクトペテルブルク市と日本の自治

体の地域間交流事業の一環で開催される。同月１４～１８日に、輸出入事業者

などとの商談会や観光フェアが開かれる。本市は、現地のレストラン、バイヤ

ーに日本の地方の食の魅力を紹介するセミナーと、観光事業者向けの交流会、

市民らに観光資源、文化を発信するフェアに参加する。矢口明子副市長を団長

に市内の酒造会社菊勇、ＪＡ庄内みどり、県酒類卸、市の代表者と相馬樓で活

動する芸者、舞娘の９人で訪問団を組織した。同日、酒田市役所で結団式を行

った。本市は、啓翁桜の輸出を機につながりを深め、前年はサンクトペテルブ

ルク市にある世界有数の美術館エルミタージュ美術館での啓翁桜、雛人形の展

示、酒田舞娘の演舞披露などを実現。同年３月には酒田南高校の生徒が現地の

同年代と交流している。この度は啓翁桜のほか、市内の酒蔵５社の日本酒や庄

内柿の干し柿も売り込み、経済交流拡大につなげたい考え。丸山至市長は激励

した。（山形新聞） 

 ５月 ８日 妻の闘病をきっかけに台所に立ち始めた宮海の会社員佐藤善友さん（５２）が、

高校生だった娘のために作った弁当などの写真を紹介する「家族のピンチを乗

り越える」が、市美術館の市民ギャラリーで開かれている。（山形新聞） 

 ５月 ９日 県と県議会、市町村などで組織する県開発推進協議会は、国の令和２年度施策

への反映を目指す「政府の施策等に対する提案」の原案をまとめた。原案は県

総合発展計画の短期アクションプランをベースに８テーマで構成した。提案数

は９３項目（前年度９９項目）で内訳は新規１５、一部新規３４、継続４４と

なった。今後、県議や県選出国会議員の意見を踏まえて決定し、６月１０日に

政府への提案活動を行う予定。本市関係、県は、国際チャーター便誘致を強力

に推進しているが、山形、庄内両空港の滑走路２０００メートルで、発着時の

安全基準を満たさないとの理由で運航を断られるケースが多く、誘致上の制約
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５／９東京五輪国内向

け販売チケット抽選申

し込み公式販売サイト

で開始 

 

５／９北朝鮮が亀城か

ら短距離ミサイル２発

を東方に向け発射 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

要因となっている。このため滑走路２５００メートルに対する技術的・財政的

支援の加え、インバウンドに積極的として国が認定する訪日誘致支援空港の新

規募集を提言する。（山形新聞） 

 ５月 ９日 人気キャラクター・ピーターラビットを生んだ英国の絵本作家ビアトリクス・

ポターの生誕１５０周年を記念した「ピーターラビットの世界展」が市美術館

で開かれている。（山形新聞） 

 ５月 ９日 不法投棄防止のための集中パトロールが、本市で始まり、県や市、警察の関係

者らが不法投棄の現場などを巡り、ごみ回収、さらなる投棄がないかなどをチ

ェックした。同月末まで庄内全体の約７０カ所を巡り、回収したごみについて

は警察などが投棄者を調べ、特定された場合は廃棄物処理法違反で立件してい

くことになる。県は毎年５月と１０月を「不法投棄・海岸漂着ごみ削減強化月

間」に設定し、啓発や監視活動を強化している。庄内地方では同年春の集中パ

トロールとして、県庄内総合支庁や各市町、県産業資源循環協会などでつくる

庄内地区不法投棄防止対策協議会（会長・高橋博美県庄内総合支庁保健福祉環

境部長）が中心となり巡回する予定。この日午前は松山地域が対象で、松山総

合支所や同地域の自治会、酒田警察署の関係者を含め１５人が参加。（荘内日

報） 

 ５月 ９日 庄内空港利用振興協議会は、レンタカー乗捨料金助成事業を実施している。対

象期間は４月１日から翌年３月１５日までで、借受日・返却日とも期間内であ

る必要がある。申請期限はレンタカーの返却日から１５日以内。仙台空港～庄

内空港間で実施する。期間なども共通。訪日外国人向けの事業も併せて実施す

る。（トラベルメディアトライシー） 

 ５月 ９日 バレーボールＶリーグ女子２部のプレステージ・インターナショナルアランマ

ーレの後援会の総会が夜、ホテルリッチ＆ガーデン酒田で開かれ、後援会主催

で初となる選手と市民の交流会を１０月に開くことを決めた。後援会は市内の

企業の社長ら女性たちが役員となり、前年に発足。会員は８０人まで増えてい

る。（山形新聞） 
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５／１０財務省発表、

「国の借金」前年度末

時点１１０３兆３５４

３億円 

 

５／１０厚生労働省発

表、３月の実質賃金(速

報)前年比２．５％減 

 

５／１０総務省発表、

３月の消費支出が前年

比２．１％増 

 

５／１０九州地方で震

度５弱地震。震源日向

灘、震源深さ２０キロ、

マグニチュード６．３ 

 

５／１０群馬県南牧村

でマイクロバスが登山

道から転落、重軽傷１

２人 

 

５／１１邦人２人目９

秒台、陸上男子サニブ

ラウン・ハキーム（２

０）が米アーカンソー

 ５月１０日 本市は同月から、インターネット上で写真を共有できるサービス「インスタグ

ラム」を使い、新たな写真コンテスト「月間 酒田みっけ大賞」をスタートさ

せた。本市が前年度まで続けてきた「私の街さかた写真コンテスト」にかわる

新企画として始めた。（荘内日報） 

 ５月１０日 春の交通安全県民運動（１１日～２０日）のスタートを前に、酒田警察署駐車

場で出発式が行われた。関係者約２００人が参加。矢口明子副市長、本宮茂樹

遊佐町副町長のあいさつに続き、酒田飽海地区安全運転事業主会の前田直己会

長、大場昌治酒田警察署長があいさつ。西荒瀬保育園の年長児２７人による「ス

マート歩行者宣言」の唱和に続きパトカー、青パト、市町の広報車が管内全域

をパレードし運動開始の周知を図ったほか、山形ダイハツ酒田店の協力でアシ

ストブレーキ搭載者乗車体験も行われた。（荘内日報） 

 ５月１０日 宮野浦小学校の５、６年生１２０人が、学区内の国道１１２号沿いで清掃活動

を行った。初めての取り組み。（山形新聞） 

 ５月１０日 酒田地区危険物安全協会（畠中昭治会長）の定例総会が、ガーデンパレスみず

ほで開かれ、危険物安全週間（６月２日～８日）にガソリンスタンドで消防訓

練を実施することなどを盛り込んだ同年度事業計画を決めた。役員改選では畠

中会長を再任した。約７０人出席。（山形新聞） 

 ５月１１日 世界最大級のワイン品評会「インターナショナル・ワイン・チャレンジ（ＩＷ

Ｃ）」の２０１９年日本酒部門の審査結果が公表され、本県から吟醸酒の部の

最高位トロフィー賞に東北銘醸（本市）の「初孫 冬のカノン 吟醸酒」が選

ばれた。世界一の「チャンピオン・サケ」を決める最終選考に残った。本県酒

蔵の１２銘柄が金メダルを獲得し、都道府県別獲得数は６年連続で全国１位と

なった。トロフィー賞に匹敵する高評価を受けた地域トロフィー賞に、純米大

吟醸酒の部で菊勇（本市）の「栄冠菊勇 雪女神」が選ばれた。東北銘醸は前

年、本県で開催されたＩＷＣ審査会でも本醸造の部でトロフィー賞を獲得し、

年間最優秀酒蔵に選ばれた。２年連続の受賞に、佐藤淳司社長は喜びを語った。

同社は純米大吟醸酒の部でも「初孫 純米大吟醸 祥瑞」が金メダルを取った。
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州大学南東地区選手権

１００メートル、９秒

９９ 

 

５／１１直木賞作家阿

部牧郎が急性肺炎のた

め死去、８５歳 

 

 

 

５／１２Ｆ１第５戦ス

ペインＧＰ決勝レッド

ブル・ホンダ３位。シ

ーズン２度目表彰台 

 

５／１２パナマでマグ

ニチュード６．３地震、

震源コスタリカ国境付

近、震源深さ３７キロ 

 

５／１２映画「羅生門」

等出演、女優京マチ子

が心不全のため死去、

９５歳 

 

 

 

トロフィー賞は金メダルを獲得した計９５銘柄の中から、全９部門ごとに決定。

チャンピオン・サケはトロフィー賞９銘柄の中から選ばれ、７月１０日に英国・

ロンドンで開かれる授賞式で発表される。日本酒部門審査会には４３２社から

１５００銘柄が出品され、４月５～８日にロンドンで世界１４カ国の専門家ら

５９人が審査した。本県からは銀メダルに１６銘柄、銅メダルに２９銘柄が選

ばれた。これ以外の本市内酒蔵の金メダル獲得銘柄は次の通り。▽純米吟醸酒

の部＝「フモトヰ純米吟醸出羽燦々」（麓井酒造）「ＳＡＫＥ１００百光」（楯

の川酒造）。（山形新聞） 

 ５月１１日 自然写真家、斎藤政広さん（７０）＝日吉町二丁目＝の作品を集めた作品展が

マリーン５清水屋で開かれている。（荘内日報） 

 ５月１２日 本市が主催したガーデニング講習会が中町モールで開かれ、市民がスタンディ

ングフラワーバスケット、ハンキングフラワーバスケットの花の植替えを体験

的に学んだ。前年に引き続き同年度も横浜市の園芸家・井上まゆ美さん（河野

自然園代表取締役）を講師に招いた。この日の講習会には市民約７０人が参加。

（荘内日報） 

５月１２日 「葛飾北斎の弟子」「薩摩藩の蘭学教師」「日本で初めての株式会社設立計画

に参画」といった多様な顔を持ち、「幕末の異才」と称される酒田生まれの洋

学者、本間郡兵衛（１８２２―１８６８年、号・北曜）の研究会が市内で発足

する。前年９―１１月に酒田市立資料館で開かれた企画展「幕末酒田の異才 本

間郡兵衛」が好評を博すなど郡兵衛に関する研究意識の高まりを受け、市民有

志が立ち上げるもの。関心のある人なら誰でも参加できる。郡兵衛は酒田の豪

商・本間家の分家・本間新四郎家の第６代・国光翁の次男として生まれ、幼少

期から漢籍に親しんだ。１８４２年に家出し江戸の親類宅に寄宿。翌年に浮世

絵師・葛飾北斎、１８４９年には蘭学者・杉田成卿に弟子入りした。１８５５

年に勝海舟の推挙で幕府の洋学研究教育機関・蕃書調所の所員、翌年には長崎

海軍伝習所の通訳に。１８６４年には薩摩藩開成所の教師となって英語などを

教えた。同藩が計画した日本初の株式会社「薩州商社」の設立に関わり、その
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準備のため１８６７年８月、酒田に戻ったところを捕らえられて翌年７月、幽

閉されていた鶴岡の親類宅で亡くなった。１９６７年３月に庄内藩は薩摩藩邸

を焼き打ち。郡兵衛は薩摩方のスパイ容疑で毒殺されたという説もある。多様

に活躍した郡兵衛の事績を後世に伝えようとこの度、酒田郷土史研究会員で酒

田第一中学校教諭の小野寺雅昭さんが中心となって研究会を立ち上げる。研究

会実施要綱案によると、酒田のみならず広く県内外に参加を呼び掛け、これま

での先行研究を学び、郡兵衛にまつわる酒田、庄内、県外の旧跡に思いをはせ

ながら会員相互に懇談することを活動の中心に据える。発足会は酒田市総合文

化センター。研究会の趣旨・実施要領の説明に続き、本間新四郎家第１１代で

元医師の本間利美さん（若浜町）が「郡兵衛と長崎」、みずほ一丁目の自宅に

「庄内酒田古文書館」を開設する庄内史研究家の杉原丈夫さんが「郡兵衛研究

の最前線」と題してそれぞれ講話。（荘内日報） 

５月１２日 第７３回県将棋選手権大会（主催・山形新聞、山形放送、後援・日本将棋連盟

県支部連合会）は、天童市の滝の湯で準決勝と決勝、３位決定戦を行った。原

田寛明五段（本市）が前回優勝の山寺清志五段（本市）を下し、初優勝を果た

した。（山形新聞） 

５月１２日 元プロ野球選手が子どもたちに指導する全国少年少女野球教室が、米沢市営野

球場で開かれ、置賜地区のチームに所属する小学生約１４０人がボールの投げ

方や捕り方などの基本動作を学んだ。日本プロ野球ＯＢクラブ（八木沢荘六理

事長）が主催。プロ野球の広島カープなどで活躍した本市出身の野手渋谷通さ

んと元サンフランシスコジャイアンツ投手村上雅則さん、元読売ジャイアンツ

投手新浦寿夫さん、元ヤクルトスワローズ捕手八重樫幸雄さん、元横浜ＤｅＮ

Ａベイスターズ外野手内藤雄太さん、元セ・リーグ審判員小林毅二さんの６人

が講師を務めた。（山形新聞） 

５月１２日 鶴岡市の慶應義塾大学先端生命科学研究所（冨田勝所長）の「高校生研究助手」

と「特別研究生」の任用式・入学式が、同市覚岸寺の鶴岡メタボロームキャン

パスで行われた。同年度は２７人（研究助手９人、特別研究生１８人）に任用
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５／１３天皇陛下皇位

継承に伴う重要祭祀

「大嘗祭」で使う米産

地を占う「斎田点定の

儀」が皇居・宮中三殿

で行われ「斎田」が栃

木県と京都府に決定 

 

５／１３内閣府発表、

３月景気動向指数、基

調判断を「悪化」に引

き下げ 

 

５／１３高知市の天文

家が３０年前に発見し

た小惑星に「令和の星」

と命名 

証と受入証が手渡された。庄内の高校生が最先端の研究環境を生かしたバイオ

サイエンス分野の研究に携わり、未来の研究者を目指す。同年度の研究生は鶴

岡南高校６人、鶴岡中央高校３人、羽黒高校３人、鶴岡東高校２人、酒田東高

校４人の１～３年生計１８人。この日は生徒と保護者、スタッフ、来賓として

山口朗鶴岡副市長、各高校の校長ら合わせて約１００人が出席。冨田所長が激

励し、研究助手に任用証、特別研究生に受入証を授与して握手を交わした。研

究助手や研究生を経験し慶應義塾大学に進学した学生や、鶴岡のベンチャー企

業に就職したＯＢが後輩たちにエールを送った。２７人の生徒を代表し、特別

研究生の酒田東高校普通科３年の工藤博俊さん（１８）が決意を述べた。（荘

内日報） 

５月１３日 同年度全国広報コンクールで、本市の広報紙「私の街さかた」が、県内の自治

体で唯一、入選した。選ばれた平成３０年１１月１日号（Ａ４判、３６ページ）

は、大相撲八角部屋に同年春入門した本市出身の斎藤大輔さん（北の若）を表

紙に、通常は市政情報を掲載する最終面を「裏表紙」として、本市に本拠地を

置く女子バレーボールチーム「アランマーレ」の田村愛美副主将の写真を掲載。

大胆な構成や、地元ゆかりの選手らへの愛情のこもった記事などが評価された。

（毎日新聞） 

５月１３日 遊佐町と酒田市の風景をモチーフに、近未来の田舎町で暮らす少年の成長を描

いた短編アニメーション作品「Ｈｅｌｌｏ ＷｅＧｏ！（ハロー ウィーゴ）」

が完成し、同町で上映会が開かれた。文化庁の若手アニメーター育成事業の一

環として、大阪市出身の益山亮司監督（３５）と妻で同町出身の柴田由香さん

（３９）が、アニメ制作会社の若手らと制作した。物語は、小学生の主人公と、

子どもが乗って操縦できるロボット「メカトロウィーゴ」や友人、町の人々と

の交流を描く。メカトロウィーゴはプラモデル制作などで活躍する小林和史さ

ん原作のキャラクター。遊佐、酒田の海岸沿いや田園の美しい風景が作品のイ

メージに合致し前年５月、本県でロケーション撮影が行われた。上映会は、主

人公が通う学校のモデルとなった遊佐小学校で開かれ、作品に校舎や鳥海山が
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５／１３沖縄県与那国

島で猛烈な雨「極めて

危険」 

 

５／１３渋谷スクラン

ブル交差点にベッドを

置く動画撮影男女７人

道路交通法違反の疑い

で書類送検 

 

５／１３美術動向「も

の派」彫刻家関根伸夫

が死去、７６歳 

 

５／１３ヒット曲

「ケ・セラ・セラ」等

米歌手兼女優ドリス・

デイが肺炎のため死

去、９７歳 

 

５／１４天皇陛下即位

後、安倍総理大臣は内

奏を初めて行った 

 

５／１４財務省発表、

３月の経常収支２兆８

映ると児童たちの歓声が上がった。（山形新聞） 

５月１３日 春の交通安全県民運動に合わせ、県警交通機動隊は、白バイと制服の青色にち

なみ「ホワイト・ブルー作戦」と題し、通学路などでの交通指導取り締まり活

動を始めた。朝夕の登下校時間を中心に２０日まで展開。全署管内で展開する。

出発式を行ったこの日は、本市など９カ所で隊員が交通安全を呼び掛けた。（山

形新聞） 

５月１３日 長年にわたり道路の環境維持に尽力する功労者を表彰する県庄内地区道路協議

会（会長・丸山至市長）が制定する同年度の道路功労者表彰式が、ホテルリッ

チ＆ガーデン酒田で行われた。表彰を受けたのは、北俣の本宮自治会（高橋邦

雄会長）と安藤組グループ（庄内町堤興屋、安藤政則社長）。この日は同年度

総会に先立ち表彰式が行われ、約５０人の出席者が見守る中、丸山至市長が代

表者に賞状を手渡した。（荘内日報） 

５月１４日 高校生を対象にした「自転車安全利用啓発指導」が朝、ＪＲ酒田駅前で行われ、

生徒たちに対して参加者が交通ルールの厳守、盗難防止に向けた施錠徹底を呼

び掛けた。酒田警察署、酒田地区交通安全協会、酒田地区交通安全活動推進委

員協議会が企画。各機関･団体から約２０人が参加した。（荘内日報） 

５月１４日 本市出身のアニメ演出家・制作プロデューサー、布川郁司さん（７２）＝東京

都昭島市在住＝が同年春、文化庁長官表彰を受けた。「いなかっぺ大将」「タ

イムボカン」「うる星やつら」など、数々の人気アニメを世に送り出してきた。

アニメ界からの受賞は４人目。布川さんは酒田商業高校を卒業後、専門学校で

デザインを学び、アニメの世界へ。複数のスタジオでアニメーター、演出家と

して活躍後、昭和５４年に自らアニメの企画制作会社「ぴえろ」を設立する。

演出家としては「キャシャーン」「タイムボカン」「ヤッターマン」などを担

当。ヤッターマンに出てくる悪役ボヤッキーは布川さんがモデルになっている

という。ぴえろでは「ニルスのふしぎな旅」「うる星やつら」「魔法の天使ク

リィミーマミ」「幽☆遊☆白書」など、時代を代表する数々のアニメ作品を企

画、制作してきた。「最近はテレビの力が落ちてきたが、僕らの時代は視聴率
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４７９億円黒字 

 

５／１４鹿児島県奄美

地方が梅雨入り 

 

５／１４米航空宇宙局

（ＮＡＳＡ）発表。月

徐々に収縮、月面で地

震等発生 

 

５／１４パプアニュー

ギニアでマグニチュー

ド７．７地震、震源ニ

ューブリテン島ココポ

から２８キロ、震源深

さ１０キロ 

 

５／１４ニューヨーク

で仏画家クロード・モ

ネ「積みわら」競売１

億１０７０万ドル（約

１２０億円）で落札 

 

 

 

 

 

２０％なんていうのが当たり前。仕事が大変で苦しいと思うこともあったが『う

る星やつら』のようなビッグヒットで世間に評価されれば、やりがいがあった」

と布川さん。（山形新聞） 

５月１４日 楯山の国有林で火災があり、杉の木、下草約４００平方メートル焼き、約１時

間１０分後に鎮火した。けが人や他への延焼はなかった。（荘内日報） 

５月１４日 南東北大学野球連盟は、同年度春季リーグ戦の表彰選手とベストナインを発表

した。表彰選手とベストナイン次の通り。本市関係◇１部表彰▽優秀選手＝石

森大誠（東北公益文科大学４年）▽首位打者＝三浦拓人（東北公益文科大学２

年・４割８分４厘）◇ベストナイン ▽捕手＝伊東凛太郎（東北公益文科大２年）

▽三塁手＝三浦拓人（東北公益文科大学２年）。（福島民友） 

５月１４日 大相撲夏場所３日目（１４日、両国国技館）の郷土勢、序ノ口の北の若（酒田）

は寄り倒しで時栄を破り２連勝。（山形新聞） 

５月１４日 県は、平成３０年に本県を訪れた外国人旅行者が速報値で延べ２４万８９２９

人となり、４年連続で過去最多を更新したと発表した。平成２９年から５万８

２９０人増え、増加率は３０．６％。台湾と本県を結ぶ定期チャーター便の運

航や広域周遊プロモーションなどにより、台湾をはじめ、東南アジア諸国、中

国からの旅行者が高い伸び率を示した。県インバウンド・国際交流推進課によ

ると、国・地域別で最多は前年に続き台湾で１３万６０３５人（前年比２７．

１％増）と全体の５割超を占めた。次いで香港を除く中国が１万５９２２人（同

３８．２％増）、韓国１万３２８４人（同２４．５％減）、香港１万１９０８

人（同２８．９％増）、米国９６４８人（同１１．６％増）、タイ９６３８人

（同６０．５％増）と続く。オーストラリアは前年比２倍超の６２５７人だっ

た。東南アジア諸国はタイをはじめ、シンガポール５３３９人（前年比９７．

１％増）、マレーシア１８２０人（同８５．０％増）と大きく伸び、韓国以外

の主な国・地域は全て前年を上回った。国・地域別で例年トップの台湾からの

旅行者は、前年１０月から定期チャーター便が就航したことでさらに伸びた。

東南アジア諸国からは首都圏の空港を利用して来県するケースが多く、雪や果
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５／１５沖縄復帰４７

年 

 

物、桜、紅葉などへの関心が高いという。オーストラリアからはスキー目的の

観光客が増えている。（山形新聞） 

５月１４日 中心部で１９～２１日、酒田まつりが開かれるのを前に、行列で市内を練り歩

く獅子頭の清掃作業が各所で行われた。市職員らが屋外にある８体のうち、既

に清掃済みの２体を除く６体を洗った。中町モールでは７人が作業し、大獅子

「山王」と「日和」にホースで水を掛け、スポンジやブラシでくぼみや鼻の穴

を磨いた。（山形新聞） 

５月１４日 東北エプソン（本市、外山義信社長）は、約５万５０００円相当分のベルマー

ク点数証明書を酒田市教育委員会に寄贈した。酒田市教育委員会は、投てき力

を養うための「ジャベリングボール」を購入し、市内の小学校に配布する。こ

の日は外山社長が酒田市役所を訪れ、村上幸太郎教育長に点数証明書を贈呈。

村上幸太郎教育長は、謝辞を述べた。（荘内日報） 

５月１４日 総務省は、本市と庄内町がふるさと納税の寄付を受け付けられる期間を、県内

のほかの自治体より１年短い４カ月とする発表した。寄付額に対する返礼品額

の割合（返礼割合）を「３割以下」としている国の基準を超えたためとみられ

る。ふるさと納税は６月から規制が強化され、総務相の指定を受けた自治体の

みが行えるようになる。県内では、県と全３５市町村のうち、３３市町村が、

６月１日から翌年９月末までの１年４カ月間認められた。一方、前年１１月～

同年３月に返礼割合が３割超となり、２億円を上回る寄付を集めた本市と庄内

町については、同年９月末までの４カ月しか認められなかった。市交流観光課

によると、前年１１月中旬～１２月末、ふるさと納税のウェブサイトのキャン

ペーンに伴い、ポイントが付与され、それを含めると、米や肉の返礼割合が５

割程度になっていたという。同省は、両市町の今後の取り組み状況などを踏ま

え、１０月以降の指定継続の適否を改めて判断する。（読売新聞） 

５月１５日 県は本県唯一の離島・飛島に移住者を呼び込もうと、飛島でのプチ移住体験事

業「島ターン」の参加者を募集している。平成２７年度から県が実施し、５年

目。５～８月に１～４週間、希望する期間滞在できる。飛島での暮らしを想定
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５／１５インターネッ

ト交流サイトテロリス

ト悪用防止国際会議が

パリで開催 

 

５／１５青春映画「青

い山脈」等出演、女優

杉葉子が結腸癌のため

死去、９０歳 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５／１６天皇陛下は、

し、旅館や民宿に滞在しながら漁業や観光業の仕事を体験し、郷土料理づくり

などで島の文化にも触れる。前年度は６人が体験した。島内の企業との面談会

や移住者との懇談会も計画している。対象は、島暮らしに興味のある１８～６

５歳。定員は１２人。飛島への定期船に乗る前までの交通費などは参加者負担

だが、定期船の往復運賃や宿泊費（２食付）は無料。（山形新聞） 

５月１５日 酒田まつりを前に、市内の２カ所で、神を迎え入れてもてなす「神宿開き」が

行われた。住民が大切にしている各家庭の“宝物”を上・下それぞれの神宿に

持ち寄り、２１日まで公開している。同年の上神宿は第六区神宿組合が運営し

て上内町自治会館に、下神宿は第二神宿組合がマリーン５清水屋に開設した。

（山形新聞） 

５月１５日 秋田県は、奥羽新幹線と羽越新幹線の整備促進に向けたシンポジウムを開催し

た。開催場所は、秋田キャッスルホテル４階の「放光の間」。主催は、秋田県

奥羽・羽越新幹線整備促進期成同盟会。（レイルラボ） 

５月１５日 酒田海上保安部は、飛島から夜間の救急搬送を想定したヘリの離着陸訓練を日

本海総合病院で行った。（山形新聞） 

５月１５日 異業種交流グループ「タブノキ会」（代表幹事・斎藤俊勝斎藤経営会計代表取

締役）の第４６回例会が夜、治郎兵衛で開かれ、沼澤好徳県庄内総合支庁長が

庄内の人口、産業の動向を分析し、地域創生に向けた方策について講演した。

（山形新聞） 

５月１６日～１７日 平成３０年から始まった「日露交流年」のフィナーレとして開催され

た「日露地域交流フェスティバル」に本市が参加した。（全国で８自治体参加）

「日本の地方の食の魅力セミナー」では本市の地酒、農産物や桜を、「観光セ

ミナー」では酒田舞娘の演舞を披露し本市の観光地としての魅力をＰＲした。

また、「文化・観光フェア」では、傘福、磯草塗など本市の地域文化を紹介し、

酒田舞娘の演舞は特に市民の関心を集めた。この度の交流をきっかけに、更な

る交流分野の拡大が期待される。（酒田市ホームページ） 

５月１６日 コンピューターゲームの腕前を競う「ｅスポーツ」の普及へ、市内で企業や学
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皇居・宮殿「松の間」

で「信任状奉呈式」に

即位後初めて臨まれ

た。ルクセンブルクと

ブルネイの新任大使が

出席 

 

５／１６沖縄地方が梅

雨入りした 

 

５／１６京都市東山区

平安時代末期武家屋敷

遺構発掘、平氏一門本

拠地「六波羅」 

 

５／１６ＪＲ東日本は

次世代新幹線「ＡＬＦ

Ａ―Ｘ」試験走行を盛

岡駅で公開 

 

５／１６理化学研究所

脳神経科学研究センタ

ー神経遺伝研究チーム

山川和弘リーダーら、

てんかん「欠神発作」

起因新神経回路発見 

 

生を中心とする取り組みが活発化している。地元商業ビルを拠点に大会を開き、

地域活性化を目指す推進団体が発足。酒田光陵高校では同年１０月、茨城国体

の文化プログラムとして開かれる「全国都道府県対抗ｅスポーツ選手権」出場

を目指し、県内の高校で初めて、部活動としてのｅスポーツへの取り組みをス

タートさせた。県ｅスポーツ連合（会長・成沢五一マリーン５清水屋社長）は

１月下旬、同市を拠点に、大手ゲームメーカーなどでつくる「日本ｅスポーツ

連合」の支部組織として活動を始めた。東北公益文科大学や山形大学のゲーム

愛好者サークルと連携し、マリーン５清水屋で月１回ほどのペースで定期大会

を開いている。翌月以降、県内外で行われる都道府県対抗選手権の代表決定戦

の運営に協力するほか、８月末にはマリーン５清水屋で県代表を決める大会を

開く。酒田光陵高校は同年度から、ＣＧ制作やプログラム構築などに取り組む

ＩＴサイエンス部で、１～３年の部員１０人がｅスポーツ班としての活動を始

めた。同高校は、依存性をはじめ否定的に捉えられがちなテレビゲームに部活

動として取り組むことで、生徒の自己肯定感を醸成し、学習意欲の向上などを

図る考え。（山形新聞） 

５月１６日 黒森小学校（船山和彦校長、児童４１人）の４～６年生２２人が、近くの赤川

右岸で「県の魚・サクラマス」の幼魚約３０００匹を放流した。本市と赤川漁

業協同組合（黒井晃組合長）が平成１３年から毎年実施している。この度は、

県水産振興協会内水面水産センター（遊佐町吉出）で平成２９年秋にふ化し、

体長２０センチ前後（体重３０―５０グラム程度）に成長した幼魚を放流した。

（荘内日報） 

５月１６日 大相撲夏場所５日目（両国国技館）の郷土勢、序ノ口の北の若（酒田）は藪ケ

崎を送り出して３連勝。（山形新聞） 

５月１６日 公益財団法人・庄内能楽館（池田宏理事長）が主催した「虚無僧尺八を聞く会」

が夜、浜松町の庄内能楽館で開かれた。この日出演したのは、いずれも東京、

神奈川を拠点に活動する虚無僧尺八研究会幹事で尺八演奏「明暗蒼龍会」３代

目会長の前川耕月さん、「呂竹会」古屋竹涯さん、森下月泉さんの３人。来館
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５／１６米航空宇宙局

（ＮＡＳＡ）は宇宙飛

行士月面着陸新計画を

「アルテミス計画」と

命名 

 

５／１６根室海峡で白

いシャチ、「北海道シ

ャチ研究大学連合」大

泉宏東海大学教授撮影

成功 

 

５／１６パリ・ルーブ

ル美術館「ガラスのピ

ラミッド」設計、中国

系米国人、イオ・ミン・

ペイが死去、１０２歳 

 

５／１６「敗戦後論」

文芸評論家加藤典洋が

肺炎のため死去、７１

歳。山形市出身。 

 

５／１６上海の建物倒

壊、下敷き２０人以上、

７人死亡 

 

した約５０人の市民らは哀愁を帯びた尺八の音色にじっくりと耳を傾けた。（荘

内日報） 

５月１６日 内閣大臣官房政府広報室長の原宏彰さんを講師に迎えた「政府広報と地方行政」

をテーマにした研修会が、県庄内総合支庁で開かれ、庄内５市町の職員や県職

員らが行政の広報のあり方について理解を深めた。庄内開発協議会主催、同総

合支庁共催。庄内地域の自治体職員ら約６０人が参加した。（荘内日報） 

５月１７日 本市の水害タイムライン策定に向けた初会合が、健康センターで開かれた。前

年８月に最上川などの水位上昇で避難勧告を発令した教訓を踏まえ、水害発生

時に市としてどのような行動を取るべきかを、時間経過に従って細部まで整理

しておくもの。国土交通省や消防、警察など関係機関と共に８月まで計４回の

会議を開いて策定し、１０月の市総合防災訓練ではこのタイムラインに基づい

た訓練に取り組む予定。タイムラインは、災害発生を想定し、誰がいつ、どの

ような行動を取るべきかを、時間経過に従って整理しておく防災計画。本市で

は既に各河川の水位観測所の水位などに基づき、山形地方気象台や県、本市、

住民などの機関別に、「避難準備情報発令」「避難勧告発令」など取るべき大

まかな行動をまとめたタイムラインがある。この度は前年の教訓を踏まえ、市

に特化したタイムラインを策定するもの。この日の初会合には、市の各部署を

はじめ、国土交通省酒田河川国道事務所、県庄内総合支庁、酒田警察署、酒田

地区広域行政組合消防本部の関係者、合わせて約３０人が参加した。初めに国

交省酒田河川国道事務所調査第一課の田中大輔水防企画係長が講話。引き続き

参加者は高屋、遊摺部、両羽橋、下瀬、臼ケ沢の水位観測所別の５グループに

分かれ、ワークショップ。各自が水害時のリスクを付箋に書いて地図に貼りな

がら説明し、対策を話し合った。（荘内日報） 

５月１７日 本間美術館にある庭園「鶴舞園」の白ツツジが見ごろを迎えた。マツやモッコ

クの深い緑の中にかれんな白い花が映え、池のそばに咲く紫色のカキツバタも

彩りを添えるなど、初夏の風景が観光客らを楽しませている。（山形新聞） 

５月１７日 酒田伝統工芸「匠の会」による木工作品の展示即売会が、清亀園で始まった。
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５／１６女子ゴルフ大

山亜由美が癌のため死

去、２５歳 

 

５／１７厚生労働省と

文部科学省発表、４月

１日大学生就職率９

７．６％ 

 

 

 

５／１８屋久島で局地

的大雨、登山者ら２６

６人孤立 

 

５／１８箱根山噴火警

戒レベル２「火口周辺

規制」に引き上げ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会員１０人がスギやケヤキ、ナラといった素材の味を生かした約１００点を出

展。（山形新聞） 

５月１７日 独立行政法人酒類総合研究所（広島県東広島市）は、平成３０年酒造年度に作

られた日本酒の出来栄えを競う全国新鑑評会の審査結果を公表した。庄内地域

からは１０銘柄が入賞し、そのうち７銘柄が金賞を獲得した。庄内の銘柄が県

内の金賞獲得数１３銘柄の半数を超えた。県内の金賞受賞数１３銘柄は都道府

県別で全国６位、入賞数２１銘柄も全国６位。本市関係の入賞銘柄、酒蔵は次

の通り。▽金賞＝上喜元（酒田酒造）、栄冠菊勇（菊勇）、初孫（東北銘醸）、

松嶺の富士（松山酒造）。（荘内日報） 

５月１７日 庄内発羽田行きの全日空３９８便（午後０時５０分発）は、使用機材の到着遅

れと鳥衝突に伴う点検があり、１時間２０分遅れで出発した。（山形新聞） 

５月１８日 本市の主な観光地のうち、山居倉庫と鳥海山を通るルートを選んだ観光客の満

足度が高いことが、東北公益文科大学三木潤一教授（公共経済学）らの研究で

分かった。山居倉庫は酒田観光の結節点になっていることも裏付けられ、市は

観光拠点として機能強化を図りたい考えだ。研究は市が東北公益文科大学に委

託した。三木氏らは前年１０月、市内の７カ所で観光客にアンケートを実施し、

９５８人分の回答を分析した。訪問者の多い観光地は（１）山居倉庫（２）酒

田港そばで海鮮料理店などの入る「さかた海鮮市場」（３）落差６３メートル

の「玉簾の滝」（４）土門拳記念館－の順だった。このうち山居倉庫は、全回

答者の訪問ルートの分析によって他のほぼ全ての観光地との結節点になってい

ることが分かり、酒田観光の重要な拠点であることが裏付けられた。観光地の

満足度については、平均値が高いのは山居倉庫と鳥海山（湯の台登山口）で、

菓子の観光工場「オランダせんべいＦＡＣＴＯＲＹ」にも高評価の回答が集中

した。山居倉庫は年間７０万人以上が訪れる。（河北新報） 

５月１８日 酒田港の利用拡大を推進している官民連携組織“プロスパーポートさかた”ポ

ートセールス協議会（代表・吉村美栄子県知事）の同年度総会が、勤労者福祉

センターで開かれた。東北中央自動車道の整備などに伴い県外港の売り込み攻
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５／１９鹿児島県等、

大雨で屋久島に孤立登

山者ら２６６人救助 

 

５／１９仏カンヌ国際

映画祭で、俳優アラン･

ドロン（８３）「名誉

パルムドール」 

 

５／１９プロ野球元近

鉄バファローズ選手兼

監督、小玉明利が腎臓

癌のため死去、８３歳 

 

５／１９吉本新喜劇元

座長木村進が腎不全の

ため死去、６８歳 

 

勢が強まる中、コンテナ貨物の新規出荷助成の対象を広げるなど、同年度事業

計画を決めた。委員は県や市町村、国の出先機関、県内の貿易、観光の関連企

業・団体など７０機関。この日は事務局を含む約５０人が参加した。（荘内日

報） 

５月１８日 亀ケ崎四丁目の大井医院院長の大井康之さん（７４）が、国指定重要無形民俗

文化財・黒川能（鶴岡市）と県指定無形民俗文化財・松山能の写真集を出版し

た。変形Ａ４判でカラー９３ページ。（山形新聞） 

５月１８日 大相撲夏場所７日目（両国国技館）の郷土勢、序ノ口の北の若（本市）は伊藤

に下手投げで敗れた。（山形新聞） 

５月１９日 酒田地区の写真愛好クラブでつくる全酒田写真連盟（菅原恒男会長）の第４６

回土門拳杯写真コンテストの審査結果がまとまった。最高賞の土門拳杯賞には

佐藤範夫さん（７５）＝黒森、個人会員＝の作品が選ばれた。作品は同月下旬

から土門拳記念館などで展示される。同連盟に加盟は計５２人。同記念館の理

事の藤森武さんが審査した。６９点出品。土門拳杯賞１点、特選２点、入選１

０点、計１３点が選ばれた。（荘内日報） 

５月１９日 酒田まつりに合わせ、本市、遊佐町、庄内町の全１１蔵の地酒を集めた「酒の

酒田の酒まつり―春酔の宴―」が、中町モール、中町にぎわい健康プラザで始

まった。本市と交流のある秋田市の酒も出品され、日本酒ファンでにぎわった。

（山形新聞） 

５月１９日 「酒田まつり」が開幕した。宵祭りで立て山鉾が市中心部の中町を巡行。花魁

道中も行われ、沿道を沸かせた。山鉾は酒田青年会議所が制作し、高さは鳥海

山の標高２２３６メートルにちなんで２２．３６メートル。８年ぶりとなった

前年に引き続き、中心部を巡行した。日没後、点灯されると、巨大な山鉾が夜

のまちに浮かび上がった。観客から盛んに拍手が送られ、軽快なお囃子と「ソ

イヤッサー」の掛け声の中を進んだ。花魁道中と共演する場面もあり、あでや

かな姿で観衆を魅了していた。（山形新聞） 

５月１９日 第６４回県囲碁大会（主催・山形新聞、山形放送、後援・日本棋院県支部連合
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５／１９仙台市八木山

動物公園、国内最高齢

雄ニシゴリラ「ドン」

が多臓器不全で死ん

だ。推定５０歳。東北

唯一のゴリラだった 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５／２０天皇陛下は、

即位後初めて皇居内の

水田で田植えをされた 

 

５／２０「令和」最初、

春の褒章。受章者６７

０人（内女性１９５人）

１９団体 

会）は最終日、上山市の月岡ホテルで敗者復活戦４回戦と３位決定戦、決勝を

行った。太田尚吾六段（山形市）が２年ぶり９度目の優勝を果たし、２位は斎

藤欣也六段（本市）、３位は舩山悠介六段（高畠町）だった（山形新聞） 

５月１９日 ＮＨＫ大河ドラマ「いだてん」の第１９話「箱根駅伝」に本市出身の陸上競技

選手 茂木善作（久保勝史さん、愛媛県出身）さんが登場した。茂木さんは、飽

海郡本楯村出身で、第１回箱根駅伝で最終１０区を走り、母校の東京高等師範

学校（現・筑波大学）を優勝に導いた。また、山形県初のオリンピック選手と

して、主人公の金栗四三とともに、大正９年（１９２０年）アントワープオリ

ンピックのマラソン競技に出場している。毎年１０月開催の「酒田つや姫ハー

フマラソン大会」は、茂木さんの功績を称え開催されていた「茂木杯ハーフマ

ラソン大会」を引き継いだ大会。（酒田市ホームページ） 

５月１９日 将棋アマ日本一を決める「第３２回アマチュア竜王戦」（読売新聞社、日本将

棋連盟主催）の県予選が、天童市本町の市民プラザで開かれ、本市、会社員山

寺清志さん（４９）が５年ぶり７回目の優勝を果たした。山寺さんは６月２２、

２３日に天童市で開かれる全国大会に出場する。（読売新聞） 

５月１９日 天童市内で行われたダンスパフォーマンス協会主催「２０１９全国ダンスパフ

ォーマンスコンテスト」東北地区予選で、酒田、遊佐両市町の小学生６人で結

成されたダンスチーム「Ｓｈｉｎｅ」が準優勝し、同年１２月に横浜市で行わ

れる全国大会への出場を決めた。（荘内日報） 

５月２０日 酒田まつりの本祭りが、中心部で行われた。約４０団体の３０００人が大獅子

や山車を引いて練り歩き、沿道を埋め尽くした大勢の市民や観光客からは歓声

や拍手が上がった。山車行列では、色とりどりの法被や衣装を身にまとった引

き手が、にぎやかな祭り囃子に乗せて「わっしょい」「そーれっ」と威勢の良

い掛け声を上げて歩いた。子どもみこしや鮮やかな傘福山車も祭りを盛り上げ

た。行列の最後尾で、酒田大火からの復興のシンボルとなっている赤と黒の大

獅子が姿を現すと、観客やアマチュアカメラマンがマリーン５清水屋前にそび

える立て山鉾とともにカメラに収めていた。（山形新聞） 
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５／２０内閣府発表、

１－３月国内総生産前

期比０．５％増 

 

５／２０豪雨による都

市道路等の浸水をリア

ルタイムで予測するシ

ステム、早稲田、東京

両大学共同研究グルー

プ開発 

 

５／２０政府はいわゆ

る元徴用工訴訟問題に

ついて、日韓請求権協

定に基づき仲裁委員会

開催を韓国に要請。同

国が２国間協議に応じ

ないため 

 

５／２０宮崎県で総雨

量４００ミリ超え、約

２４００人に避難指示 

 

５／２０日米通算１０

０勝１００セーブ１０

０ホールド達成、プロ

５月２０日 日本で初めて平成２９年に、精米歩合を１％まで高めた最高級の日本酒「楯野

川 純米大吟醸 光明」を発表した楯の川酒造（佐藤淳平社長）は、これを超

える酒として酒米の“王様”といわれる山田錦を使用した精米歩合１％の新商

品を発売する。「楯野川 純米大吟醸 光明 山田錦」（７２０ミリリットル

入り）で、価格は庄内産の出羽燦々を使った前作の１０万８０００円を超える

２１万６０００円。限定２００本。光明は平成２９年１０月に限定１５０本を

発売。平成３０年１１月にも国内に３００本を出荷しいずれも完売している。

精米歩合を１％まで高めると、米の大きさはカズノコの１粒ほどになる。実際

の大きさが分かるよう、玄米と精米後の米を木箱の裏面に埋め込んだ。精米も

自社で手掛け、米が熱で破損しないよう７５日間をかけて丁寧に進めた。前作

と同様に繊細で洗練された味わいに加え、米のうま味が際立つ仕上がりだとい

う。（山形新聞） 

５月２０日 大相撲夏場所９日目（両国国技館）の郷土勢は、序ノ口の北の若(酒田)は大場

を上手投げで下し、勝ち越しが決まった。（山形新聞） 

５月２０日 浜中の国道１１２号は事故のため、午後１０時２５分から全面通行止めとなっ

ている。（山形新聞） 

５月２０日 事故のため全面通行止めとなっていた浜中の国道１１２号は、午後１１時ごろ

に規制が解除された。（山形新聞） 

５月２０日 加茂水産高校（鶴岡市、石沢惣栄校長）海洋技術科航海系２年生の総合実習航

海に向け、出港式が酒田港で行われた。漁や資源調査に約２カ月間取り組む。

実習船「鳥海丸」（２３３トン）に生徒９人が乗り込み、酒田沖でサンマの流

し網漁を行うほか、北海道の釧路港と小樽港、青森県の八戸港などを拠点にイ

カの生息数を調査する。７月２０日に酒田港に帰る予定。式は、接岸した鳥海

丸の船上で行われ、保護者らが岸壁で見守る中、蛸井朗教頭が生徒たちを激励。

生徒を代表し、団長の佐藤想来さん（１８）と副団長の山科瀬那さん（１６）

がそれぞれ決意表明した。（山形新聞） 

５月２０日 文化庁は、地域の有形・無形の文化財をテーマでまとめ、魅力を発信する「日
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野球読売ジャイアンツ

上原浩治投手（４４）

現役引退 

 

５／２０「鉄道員」等

映画監督降旗康男が肺

炎のため死去、８４歳 

 

５／２０Ｆ１王者３回

ニキ・ラウダが死去、

７０歳 

 

５／２１冥王星地下に

「海」。北海道大学等

研究チームはメタンハ

イドレート層があれ

ば、水が凍らずに存在

可能。数値シミュレー

ションで解明 

 

 

 

 

 

 

 

 

本遺産」に２１道府県の１６件を新たに認定した。本県関係では平成２９年度

に認定された北前船ゆかりの「荒波を越えた男たちの夢が紡いだ異空間」で鶴

岡市が追加認定を受けた。一方、本県を含む岐阜県など１都１３県で構成する

「日本を楽しむテキスト『おくのほそ道』」は新規認定を逃した。「荒波―」

は鶴岡市など６県の７市町が追加され、これまでの本市を代表自治体とする１

５道府県３８市町から１６道府県４５市町となった。（山形新聞） 

５月２１日 酒田市交流ひろば内にある市児童センター「親子ふれあいサロン」の来館者が、

７０万人を突破し、記念セレモニーが同所で行われた。７０万人目となったの

は、週１回程度訪れるという富士見町二丁目、公務員堀浩佑さん（２９）と長

男歩夢ちゃん（５）長女心咲ちゃん（３）親子。（山形新聞） 

５月２１日 庄内の観光ＰＲと、バス車内での過ごし方を庄内弁の歌とダンスで伝える動画

「庄内じょんだ もっけだの囃子」が完成した。松山観光バスと庄内の地域お

こし協力隊が企画・制作した動画で、「証城寺の狸囃子」を原曲に「しょ し

ょ 庄内じょんだ」などと庄内弁で作詞した。また、動画投稿サイト「ユーチ

ューブ」で公開する。動画は、残雪が美しい鳥海山を望み田植えが進む風景で

幕開け。眺海の森展望台から庄内平野に夕日が沈む眺望や、鶴岡市の由良海岸

などを背景に、「みんなして 来い来い来い」と歌いながら踊る。大沢地区の

山の斜面に見える「大」の文字や、三川町の「山の神のケヤキ」など、あまり

知られていないスポットも紹介した。車内での過ごし方を伝える場面では「も

っけだんども シートベルト締めでの」「車内のごみだば たないで帰れの」

とコミカルに呼び掛けた。すべて翻訳した字幕付きだ。（山形新聞） 

５月２１日 受託開発ソフトウェア業のキューブワン情報㈱の本社が、新井田町から京田西

工業団地へ移転することが決まった。京田西工業団地の土地売買契約の調印式

が行なわれ、同社は事業拡張に伴う事業用地として約２９２６平方メートルを

取得。新社屋の着工は同年７月を予定しており、翌年４月より新規雇用や鶴岡

支社からの異動も含め３０人体制になる予定。丸山至市長は契約の締結を祝っ

た。（酒田市ホームページ） 
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５月２１日 プレステージ・インターナショナルアランマーレの小学生向け食育活動が、浜

中小学校と松原小学校で行われた。浜中小学校では森寿実子主将、北村果穂選

手、北原勉監督が１～３年生に、松原小学校では、木村友里選手、田村愛美選

手、浅川希選手、柳沢紫子選手、江川優貴選手、本間有貴選手、村上昴コーチ

が６年生の３クラスに対し、食事を通じた栄養摂取の重要性などについて講話。

給食を一緒に食べた後、選手と子どもたちはバレーボールを通じて楽しく交流

した。（酒田市ホームページ） 

５月２１日 庄内浜の漁業振興を図る「庄内浜ブランド創出協議会」（会長・鈴木仁県庄内

総合支庁産業経済部長）の同年度第１回会合が、同支庁水産課で開かれた。１

０－１２月に本番を迎える新潟県・庄内エリアデスティネーションキャンペー

ン（ＤＣ）と連携し期間中、新たにズワイガニを加えて、庄内おばこサワラ、

天然とらふぐの３つの食の都庄内キャンペーンを展開することなど、同年度事

業を決めた。同協議会は県漁港、仲買人、漁業者、庄内浜文化伝道師、県と鶴

岡市、酒田市、遊佐町の行政メンバー約２０人で組織。（荘内日報） 

５月２１日 酒田市ホストタウン推進協議会（会長・丸山至市長）の同年度総会が、酒田市

民会館「希望ホール」で開かれた。本市がホストタウンになっているニュージ

ーランド（ＮＺ）で３月に発生した銃乱射事件を受け、市民を巻き込んで哀悼

や平和への願いを込めて「ＮＺ傘福」を製作し同国に贈るなど、同年度事業計

画を決めた。この日は事務局合わせて約２０人が参加した。（荘内日報） 

５月２１日 酒田市日本遺産推進協議会（会長・丸山至市長）が、酒田市民会館「希望ホー

ル」で開かれ、全国の北前船寄港地と連携した情報発信や、地元でのガイド育

成など「北前船」を地域の活性化に生かしていくための同年度事業計画を決め

た。（荘内日報） 

５月２１日 庄内地区河川改修促進協議会、赤川治水対策・月山ダム管理協議会、月山地区

地すべり対策促進協議会（会長・いずれも皆川治鶴岡市長）の河川３団体の合

同会議が、鶴岡市のグランドエル・サンで開かれ、同年度の河川功労者として

本市の丸高（高橋剛社長）を表彰した。（荘内日報） 
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５／２２国際オリンピ

ック委員会（ＩＯＣ）

発表、次期東京五輪、

ボクシング存続 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５月２１日 マルハニチロ（東京）や県など産官学７機関が、遊佐町吹浦で試験飼育を進め

てきた陸上養殖のサクラマスが水揚げされ、約３０匹が庄内空港からシンガポ

ールに初輸出された。サクラマスのブランド化を目的とした国立研究開発法人

「農業・食品産業技術総合研究機構」（川崎市）の委託事業。平成２９年９月

から飼育を始め、令和３年３月まで研究に取り組む。屋内での陸上養殖は、天

候の影響や病気のリスクが少なく品質、出荷数ともに安定した供給が可能にな

る。この度水揚げしたのは、前年１１月から約２０００匹の稚魚から飼育し、

約２キロまで育った１２０匹。過去２回は水槽内の密度が高く、稚魚がストレ

スを感じ十分な大きさに育たなかったが、数を抑えた結果、出荷可能な大きさ

まで成長した。シンガポールに輸出したサクラマスは、庄内空港から羽田、那

覇空港を経由して空輸され、２２日午前に現地に到着。高級レストランのシェ

フに品質などを評価してもらい、海外展開を見据えて課題を抽出する。（山形

新聞） 

５月２２日 南平田小学校の５年生４９人が、校舎北側にある１０アールの田んぼで、昔な

がらの作業着に着替えて「つや姫」の田植えをした。女子はもんぺ姿に顔を覆

う黒い布「はんこたんな」を着け、男子はすげがさをかぶって作業した。水田

を所有する土田治夫さん（５８）が指導。児童たちは泥に足を取られ苦戦しな

がらも、こつをつかむとどんどんペースを上げていた田植えは社会科と総合学

習の一環で毎年実施。秋には収穫体験も行い、新米を味わう。（山形新聞） 

５月２２日 新堀小学校の２、３年生２０人が落野目の最上川河川敷でサクラマスの稚魚約

３０００匹を放流した。両羽漁業組合の協力を得て毎年実施している。（山形

新聞） 

５月２２日 酒田「小さな親切」の会（前田直己会長）の総会が、ベルナール酒田で開かれ、

同年度事業計画などを決めた。総会には会員ら約６０人が出席。席上、東北公

益文科大学「ＳＣＯＰ」（芝田雪乃代表）、警備会社「セキュリティ庄内」（阿

部充社長）に「小さな親切実行章」、「あいさつ運動推進学校」に指定した亀

ケ崎小学校（齊藤正志校長）にのぼり旗と活動助成金をそれぞれ、前田会長が
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５／２３理化学研究所

はスーパーコンピュー

ター「京」後継機名を

「富岳」に決定。計算

速度最大約１００倍 

 

５／２３女性映画編集

者岸富美子が老衰のた

贈呈。同小学校の伊藤温君、岸あおいさん（いずれも６年）、児童会担当の富

山美佳教諭は、あいさつの輪を地域にまで広げたいと誓った。（荘内日報） 

５月２２日 新潟県新潟市で開催された公益社団法人「日本港湾協会」（宗岡正二会長）の

総会で、本県全域の女性でつくるＮＰＯ法人「酒田港女みなと会議」（伊藤美

代子理事長、会員１６人）が港湾功労者表彰を受賞した。同年度は全国で１４

３個人・団体、東北地方で１２個人・団体、本県からは酒田港女みなと会議が

唯一選ばれた。（荘内日報） 

５月２２日 亀ケ崎コミュニティ振興会が主催する「亀ケ崎ほほ笑み学級」の講座として、

山形新聞記者による新聞の読み方講座が、正法会館で開かれた。地域住民ら４

５人が受講した。（山形新聞） 

５月２２日 山形、秋田県境に広がる鳥海山麓の４自治体などで構成する「鳥海山･飛島ジオ

パーク推進協議会」は、秋田県にかほ市で同年度の総会を開いた。地形的な見

どころ（ジオサイト）などとして、本市の「十二滝」や遊佐町の「高瀬峡と大

滝」など、両県の計１６件を新たに指定されたことが報告された。会合には、

本市、遊佐町、にかほ市、由利本荘市から首長や商工・観光団体の代表者ら約

２０人が出席。ジオサイトなどとして追加指定されたのは次の通り。本市関係

【ジオサイト】▽十二滝、中野俣・金剛蔵▽飛島エリア＝八幡崎、二俣島、飛

島の津波堆積物【自然サイト】▽全エリア北限域のタブノキ群生【文化サイト】

▽全エリアおいしい酒蔵群。（読売新聞） 

 ５月２３日 広野の国道７号は事故のため、午前９時３５分すぎから片側交互通行となって

いる。付近では２キロ以上の渋滞が発生している。（山形新聞） 

５月２３日 事故のため片側交互通行となっていた広野の国道７号は、午前１１時に規制が

解除された。（山形新聞） 

５月２３日 同月２５―２７日に中国遼寧省大連市で開催される「２０１９大連アカシア祭

り・中日文化観光大連交流大会」などに参加するため訪中する酒田市訪問団（団

長・丸山至市長、団員７人）の結団式が、酒田市役所で行われた。９月に庄内

地方で開催される北前船寄港地フォーラムに大連市の関係者が訪れることか
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め死去、９８歳 

 

５／２３元自民党衆院

議員で農相等歴任野呂

田芳成が膀胱癌のため

死去、８９歳 

 

５／２３ガボン・ロア

ンゴ国立公園で、7匹

のチンパンジーがリク

ガメの甲羅を叩き割っ

て食べる様子が観察さ

れた 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ら、事前に酒田の産物や観光をアピールしてくるほか、友好都市の河北省唐山

市も訪れ、同市の京唐港と酒田港を結ぶ新航路の開設や医療交流などを働き掛

けてくる。北前船寄港地フォーラムの推進母体で、鉄道や航空会社などで組織

する一般社団法人北前船交流拡大機構（理事長・浜田健一郎ＡＮＡ総合研究所

シニアフェロー）が日中友好の促進に向け、全国の北前船寄港地の関連自治体

に参加を働き掛け、これに基づき訪問する。北前船関連では本市のほか、鶴岡

市、山形県、秋田県、新潟県、長野県、岡山県、北海道石狩市、新潟県上越市、

新潟市、妙高市、鹿児島県鹿児島市などの自治体が参加する。本市の訪問団は

丸山至市長のほか、酒田市議会関井美喜男副議長、酒田地区医師会本間清和顧

問、日本通運酒田支店遠藤浩文次長、同社海運事業支店事業戦略部港運グルー

プ課畠野淳一課長、竹越攻征市農林水産部長、市農政課の今野紀生主査計７人。

（荘内日報） 

５月２３日 １０月にスタートする観光誘客事業「新潟県・庄内エリアデスティネーション

キャンペーン（ＤＣ）」に向け、酒田の街を楽しい「うわさ」で埋め尽くす「酒

田のうわさプロジェクト」が本格的に始まった。青森県八戸市在住のアーティ

スト、山本耕一郎さん（５０）が各地の学生・生徒らと共に繰り広げているプ

ロジェクトの一つ。酒田まつりの本まつりに初の活動が行われ、露店が並ぶ中

心部の祭り会場に専用の屋台を出し、ユニークな「うわさ」が掲載された青色

のバッジ「うわさバッジ」を道行く祭り客に無料配布した。同プロジェクトは、

普段の生活の中では知り得ない「うわさ」を、人と人、人と店、人と街をつな

ぐコミュニケーションツールとして活用し、街中ににぎわいを創出するもの。

「モノが捨てられないタチらしい」「ちょい悪おやじらしい」「懸賞マニアら

しい」「転勤してきたばかりらしい」など、山本さんが考案した５００余もの

「うわさ」が吹き出し調に書かれた「うわさバッジ」を着用し街中を歩いたり、

店先に掲示することで、親近感が湧いて会話が弾んだり、店に入るきっかけに

なるという。これまで地元・八戸市のほか、遠くは鹿児島県内でも実施してい

る。山本さんと共に酒田でのプロジェクトを推進するのは、東北公益文科大学
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学生による観光ボランティア団体「酒田おもてなし隊」の隊員、酒田南高校観

光・地域創生専攻の生徒合わせて約４０人。前年暮れからこれまで勉強会を重

ね同月上旬の大型連休中、一堂に集まって「うわさバッジ」とともに、ＰＲ用

の看板やのぼり旗、これらを搭載するための「うわさ屋台」を制作した。にぎ

わいを見せる中町中和会の駐車場内に「うわさ屋台」を持ち込み、午前１０時

からバッジの配布を開始。隊員・生徒の呼び込みの声に大勢が立ち寄り、さま

ざまなうわさが書かれたバッジを受け取る女性らの姿も見られた。同プロジェ

クトは今後、市内の店舗、店主に関する楽しい「うわさ」を広く募集、厳選し

た上でＤＣに合わせて店先に掲示するという。（荘内日報） 

５月２３日 大相撲夏場所１２日目（両国国技館）の郷土勢は、序ノ口の北の若(酒田)は龍

雅を押し倒しで破り、５勝目を挙げた。（山形新聞） 

５月２３日 国土交通省酒田河川国道事務所は、日本海沿岸東北自動車道（日沿道）の酒田

みなと（本市）―遊佐比子（仮称、遊佐町）の５．５キロ区間が令和２年度ま

でに開通する見通しになったと発表した。片側１車線で、無料区間となる。遊

佐比子インターチェンジ（ＩＣ）で国道７号に直結し、物流の効率化、広域観

光による地域経済の活性化などが期待される。日沿道の県内区間が開通するの

は平成２４年３月のあつみ温泉（鶴岡市）―鶴岡ジャンクション以来。遊佐比

子以北に開通区間が延長された後、遊佐比子ＩＣは秋田方面にのみ、乗り降り

が可能になる。酒田みなと―遊佐鳥海（仮称）の延長１２キロは平成２１年に

事業化が決定。全体事業費は約３１０億円で、同年３月末時点で事業進捗率（事

業費ベース）は６０％、用地買収の進捗率は９７％となっている。酒田みなと

―遊佐比子の用地買収は終了した。本県と秋田県境の日沿道で未開通区間は遊

佐比子―象潟（秋田県にかほ市）の２４．４キロとなる。（山形新聞） 

５月２３日 県と本市は、シルバーシー・クルーズ（本部・モナコ）が運航するモナコ船籍

の大型クルーズ船「シルバー・ミューズ」（４万７９１総トン、乗客定員５９

６人、クルー４１１人）が令和３年４月、酒田港に初寄港することが決定した

と発表した。クルーズ船の中でも最上級の「ラグジュアリー」クラスの船で、
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５／２４食品ロス削減

推進法が参議院本会議

で全会一致可決、成立 

 

５／２４行政手続きを

効率化する改正戸籍法

酒田港への同クラスの寄港は初となる。（荘内日報） 

５月２３日 鳥海八幡中学校（田中学校長）で、車椅子介助の講習会が開かれ、１年生７４

人が車椅子の構造や操作方法を学んだ。生徒たちは翌月２日に予定されている

地区運動会の際、会場を訪れるお年寄りたちを介助する。本楯の老人保健施設

「うらら」、同中学校近くの特別養護老人ホーム「幸楽荘」のスタッフら４人

が指導に当たったほか、使用した車椅子は、福祉用品販売・レンタルなどの「福

祉用品やまがた」（亀ケ崎四丁目）が用意した。（荘内日報） 

５月２３日 酒田法人会（前田直己会長）通常総会がベルナール酒田で開かれ、任期満了に

伴う役員改選で前田会長が退任し、後任に副会長の池田求・千代田社長（６８）

を選んだ。任期は２年。前田会長は１０期２０年にわたり会長を務めた。同年

度は各種研修に取り組む。また前年度の収支決算を承認。総会に先立ち、遠藤

誉筑波大学名誉教授が記念講演した。（山形新聞） 

５月２３日 飛島で火災を想定した酒田海上保安部と酒田地区広域行政組合消防本部の連携

訓練が、酒田港東埠頭で行われた。消防職員が消火活動で飛島に渡るため、同

海保の巡視艇を利用する際の手順などを確認した。この日は両組織から計２２

人が参加した。（山形新聞） 

５月２３日 本市の官民を挙げたおもてなし推進組織「酒田交流おもてなし市民会議」（会

長・丸山至市長）の同年度総会が、酒田市民会館「希望ホール」で開かれた。

外国クルーズ船の酒田港寄港などで外国人観光客の増加が見込まれることから

「折り紙プロジェクト」の普及など、おもてなしを充実させるための同年度事

業計画を決めた。同年４月１日現在の会員は、４５９個人･団体。（荘内日報） 

５月２４日 大相撲夏場所１３日目（両国国技館）の郷土勢、序ノ口の北の若（本市）は千

代青梅を押し出して６勝目を挙げた。（山形新聞） 

５月２５日 飛島で、海岸への漂着ゴミを回収する「クリーンアップ作戦」があり、高校生

や大学生、一般のボランティア、島民ら約２２０人が参加した。同作戦は同年

で１９回目。県や市、民間団体が実行委員会を組織し開催している。清掃した

のは島の西側にある荒崎海岸の約３００メートル。１時間ほどで漁具やロープ、
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が参議院本会議で賛成

多数可決、成立 

 

５／２４鎌倉時代から

約４００年間、米沢市

三沢を治めた新田氏

「新田館」跡から土塁

や箱堀が見つかった 

 

５／２４ＥＢウイルス

原因悪性リンパ腫発症

メカニズム解明、高知

大学医学部樋口智紀助

教研究チーム 

 

５／２４磁気を帯びた

物質を原子１個レベル

で観察可能、新電子顕

微鏡開発、東京大学柴

田直哉教授等発表 

 

５／２４仏ベルサイユ

宮殿開催、建築界のノ

ーベル賞米プリツカー

賞を磯崎新さん（８７）

に授与 

 

発泡スチロール製の浮き、プラスチック製のコンテナ、ペットボトルなど計１．

６トンを回収した。同海岸には船を着ける場所がないことから、回収されたゴ

ミは参加者らによる「バケツリレー方式」で約５０メートル高台まで手渡しで

運び上げられた。後日、船で酒田へ運ばれ処分される。（朝日新聞） 

５月２５日 胃がん治療の最前線で活躍する日本と中国の医師が予防法、早期発見・治療法

について解説する市民公開講座「日中医学交流特別講演」が酒田市総合文化セ

ンターで開かれた。県医師会常任理事の本間清和ほんま内科胃腸科医院理事長

と、内視鏡手術でがんを除去するはさみ状の電気メスを開発し世界各国で治療

法を指導している同医院の本間清明医師が長く中国と医療交流を続けてきたこ

とから実現した。冒頭、本間理事長が庄内の胃がんをテーマに講演した。続い

て中国・吉林大学第１病院の徐紅教授が講演した。講演は、酒田地区日中医学

交流推進会議や県医師会、市、酒田地区日中友好協会などが主催。市民ら約３

５０人が聴講した。（山形新聞） 

５月２５日 本市のボランティア団体「絆盆栽を愛する会」が東日本大震災の被災地・宮城

県石巻市の災害公営住宅（復興住宅）を訪れ、計４０鉢の盆栽を住民に贈った。

この日は、同市蛇田の「市営新西前沼第３復興住宅」を阿部貢会長（６９）ら

会のメンバーが訪れ、高さ３０センチほどと手ごろなサイズの盆栽を寄贈。（読

売新聞） 

５月２５日 日本写真家協会前会長の田沼武能さんをゲストに迎えたトークイベント「昭和

と東京を語る」が、土門拳記念館で開かれた。田沼さんは同市出身の世界的写

真家・土門拳（１９０９―９０年）との思い出や、田沼さんの師で土門と「リ

アリズム写真の双璧」と呼ばれた木村伊兵衛（１９０１―７４年）との作風の

違いなどを語った。同記念館で開催中の特別展「昭和を見つめる目 田沼武能

と土門拳」の関連企画として、同記念館が主催。県内外の写真愛好家ら約１０

０人が参加した。（荘内日報） 

５月２６日 本市出身の世界的テノール歌手で名誉市民の市原多朗さんと、わが国オペラ界

を制作側から支えてきた椿照子さん（北九州市芸術文化振興財団アドバイザー）



30 

２０１９ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和元 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

己亥 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５／２４英メイ首相

は、ＥＵ離脱を巡る混

迷の責任を取り、辞任

表明 

 

５／２４「夕張メロン」

初競り、札幌市中央卸

売市場、過去最高値２

玉５００万円で落札 

 

５／２５米トランプ大

統領が令和時代初の国

賓として来日 

 

５／２５鶴岡市小波渡

国道７号で大型トラッ

クが砂浜に横転。積み

荷は自衛隊の砲弾約１

０トン、爆発はしない 

 

５／２５千葉県で震度

５弱地震。震源地県南

部。震源深さ３８キロ、

マグニチュード５．１ 

 

５／２５大相撲夏場所

１４日目、西前頭８枚

の対談が、酒田市民会館「希望ホール」で開かれ、市原さんは世界各国で公演

した際の映像を流しながら、自身の生い立ちや音楽への思いなどを語った。市

原さんに師事する若手声楽家によるコンサート「市原多朗マスターコース 夏

の夜のジョイフルコンサート」（７月、希望ホール）のプレイベントとして、

市などが主催。市民ら約６０人が参加した。（荘内日報） 

５月２６日 第１８回鳥海山前ノ川釣り大会が、升田の日向川の支流・前ノ川で開かれ、全

国の渓流釣りファンが新緑の清流で釣果を競った。八幡地域の住民や日向川荒

瀬漁業協同組合、観光関連などでつくる実行委員会が実施。同年は、北は青森

県八戸市、南は神奈川県横浜市まで、年齢は幼児から８１歳までの６３人が参

加した。（荘内日報） 

５月２６日 日吉町一丁目のナイトスポット白ばらで「小野博司カラオケ教室＆歌の仲間歌

謡ステージ」が開かれ、県内外のカラオケ愛好家らが自慢ののどを披露した。

カラオケ教室を主宰する小野博司氏（８３）＝東大町一丁目＝が中心となって、

同教室初の発表会を兼ねて開いた。教え子８人と、秋田市や天童市を含む地元

内外の小野さんの歌仲間２４人の計３２人が出演した。（荘内日報） 

５月２６日 酒田市消防団（佐藤薫団長、団員１８７７人）の同年度春季消防演習が、北港

緑地公園多目的広場で行われ、団員約１１００人が各種訓練を披露、防火の誓

いを新たにした。この日は、地元選出県会議員や市議、友好消防団の東京都武

蔵野市消防団の関係者ら来賓が見守る中、訓練を行った。（荘内日報） 

５月２６日 松山地域の出身者でつくる「東京松山会」（本間充代表幹事）の同年度の総会・

懇親会が、東京都千代田区の東京グリーンパレスで開かれ、会員はじめ地元か

らの来賓、友好ふるさと会などの代表者ら合わせて約８０人が出席し交流した。

また、山形大学学術研究院教授の山本陽史さんが「眺海の森音楽祭の歴史」と

題して講演し、出席者が古里松山への思いを再認識した。地元から出席した松

山総合支所の遠藤裕一支所長は丸山至市長のメッセージを紹介し、近況を紹介

した。（荘内日報） 

５月２７日 県高校総合体育大会は、陸上が光ケ丘陸上競技場で行われた。男子走り高跳び
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目朝乃山（２５）＝富

山市出身、高砂部屋＝

が初優勝 

 

５／２５インドネシ

ア、スマトラ島シナブ

ン山噴火。噴煙高さ１

万５０００メートル 

 

５／２５コンゴ、マイ

ヌドンベ湖で船沈没、

３０人死亡、約２００

人行方不明 

 

５／２６米トランプ大

統領は大相撲夏場所千

秋楽観戦、幕内優勝朝

乃山関に「米国大統領

杯」授与。現職米大統

領大相撲観戦は初 

 

５／２６北海道佐呂間

町で気温３９．５度。

５月最高気温全国記録 

 

５／２６地質学上の

「チバニアン」命名、

は佐藤隆生（酒田光陵高校）が大会記録を３センチ上回る２メートル０７で制

した。前々大会で３位入賞を果たしたが伸び悩み、最終学年でつかんだ初Ｖ。

（山形新聞） 

５月２７日 山寺の国道３４５号は事故のため、午後４時５分から全面通行止めとなってい

る。（山形新聞） 

５月２７日 事故のため全面通行止めとなっていた山寺の国道３４５号は、午後５時５分に

規制が解除された。（山形新聞） 

５月２７日 県高校総合体育大会、陸上が酒田市光ケ丘陸上競技場で行われた。男子３００

０メートル障害は松浦太郎（酒田南高校）が自己ベストを更新して頂点に立っ

た。（山形新聞） 

５月２７日 本市特産の刈屋梨を使ったワインの生産、販売を手掛ける「庄内酒彩倶楽部」

（池田吉伸会長）と、３８戸の梨生産者による刈屋梨出荷組合（佐藤尚人組合

長）は、同年の梨に関する契約を結んだ。同年は豊水３００キロとラ・フラン

ス２００キロの提供を受け、３種類計５００本の醸造を計画している。刈屋公

会堂で行われた締結式で池田会長あいさつ。佐藤組合長は梨の順調な生育状況

を紹介した。（山形新聞） 

５月２７日 新庄神室産業高校環境デザイン科の３年生１９人が、本県唯一の重要港湾・酒

田港の工事現場を見学した。国土交通省酒田港湾事務所などが開いている見学

会。（山形新聞） 

５月２７日 本市出身のシャンソン歌手、故岸洋子さん（１９３４―９２年）の楽曲を歌い

継いでいくことを目的に諸活動を展開している「岸洋子を歌いつぐ会」（櫻田

常夫会長）による「希望コンサート」が、ホテルリッチ＆ガーデン酒田で開か

れ、音楽集団「みゅーじ館」のメンバーが歌声を披露したほか、最後は参加者

全員で「希望」「夜明けのうた」を合唱した。歌声を披露した「みゅーじ館」

は、羽陽学園短期大学（天童市）で教授を務める高橋寛さんはじめ県内を中心

に活動する声楽家で組織、歌声を披露し観客を魅了している。この日は市民ら

２３０人が来場、須藤恵美子さんをピアノに迎え、高橋さん（テノール）、高
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国際学会へ申請中断。

研究のための自由な立

入の保障が困難 

 

５／２６犬吠埼沖で広

島県呉市の貨物船すみ

ほう丸と愛媛県今治市

の貨物船千勝丸衝突。

千勝丸沈没、男性乗組

員４人行方不明 

 

５／２６ペルーでマグ

ニチュード８．０地震、

震源ラグナス南南東約

８０キロ、震源深さ１

１０キロ 

 

５／２６ネパール、カ

トマンズで３件爆発、

４人死亡、７人負傷 

 

５／２６中国四川省臥

竜自然保護区管理局は

白いジャイアントパン

ダを初撮影 

 

５／２７米トランプ大

橋まり子さん（ソプラノ）の２人が「オー・ソーレ・ミーオ」「さくらんぼの

実る頃」といった楽曲を披露した。最後は、高橋さんたちのリードで岸さんの

代表曲「希望」「夜明けのうた」を参加者全員でそれぞれ、１番から３番まで

会場に響かせた。（荘内日報） 

５月２８日 東京税関酒田税関支署は、４月の管内の貿易概況（価額の速報）をまとめた。

輸出は前年同月比１８．４％減の７０億２５００万円、輸入は前年同月比３．

９％減の７２億４９００万円で、差し引き２億２４００万円の輸入超過となっ

た。対前年同月比で輸出は８カ月連続の減少、輸入は４カ月ぶりの現象となっ

た。輸出は、紙おむつを含む「その他雑製品」が前年同月比２３．９％減の２

７億７６００万円、電算機類の部分品が８．８％減１９億６４００万円などと

減少した。輸入は電算機類の部分品が前年同月比３４．９％の２０億２５００

万円と増加したが、電算機類（周辺機器含む）が４３．７％減の７億７８００

万円、石炭が１９．８％減の１７億９２００万円などと減少した。（荘内日報） 

５月２８日 ＪＲ東日本は、新幹線や在来線特急の車内販売で、ホットコーヒーの取り扱い

を終了すると発表した。販売取りやめは７月１日（月）から。ＪＲ東日本は、

乗車前に弁当や飲み物を購入する人が増えて車内販売の利用が減っていること

から、取扱品目のうち、ホットコーヒーの販売を終了する。●在来線特急「い

なほ」（新潟～酒田）。（ｅｘｃｉｔｅニュース） 

５月２８日 庄内地方の企業経営者らが、若者の地元定着や地域の魅力向上などについて考

えるシンポジウムが、産業会館で開かれた。シンポジウムは、酒田地区雇用対

策協議会と酒田商工会議所商業３部会が主催し、約８０人が聴講した。（山形

新聞） 

５月２８日 人権擁護委員の日（６月１日）にちなみ、山形地方法務局酒田支局（樋口義明

支局長）と酒田人権擁護委員協議会（遠田健一会長）が、イオン酒田南店で人

権意識高揚を図る該当啓発活動を行った。一日人権擁護委員に委嘱されたうえ

だこども園（池田祐子園長）の年長児１４人のほか、人権擁護委員ら約２０人

が参加。（山形新聞） 
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統領夫妻歓迎行事が皇

居・宮殿で行われ、天

皇、皇后両陛下が出迎

えられた。両陛下初の

本格的な国際親善。夜、

宮中晩さん会を催す 

 

５／２７ユネスコ無形

文化遺産登録「遊佐の

小正月行事」、ユネス

コ登録認定書贈呈式典

が文化庁で行われた 

 

５／２７トウモロコシ

等を枯損、アフリカの

寄生植物「ストライガ」

の駆除に効果。新化合

物を名古屋大学等研究

チーム開発 

 

５／２８安倍晋三首相

と米トランプ大統領は

護衛艦「かが」視察。

米大統領自衛隊艦乗艦

は初 

 

５／２８「万能細胞」

５月２８日 庄内コンベンション協会（会長・皆川治鶴岡市長）の同年度総会が、鶴岡市の

グランドエル・サンで開かれ、１０～１２月の新潟・庄内エリアデスティネー

ションキャンペーンへ向けて誘客プロモーションや観光モデルコースの新規作

成などを図る同年度事業を決めた。（荘内日報） 

５月２８日 日本海きらきら羽越観光圏推進協議会（会長・皆川治鶴岡市長）の同年度総会

が、鶴岡市のグランドエル・サンで開かれた。同年秋の新潟県・庄内エリアデ

スティネーションキャンペーンを生かした広域周遊ルートの確立と首都圏への

プロモーションなどに取り組み、国内外からの誘客推進を図る同年度事業計画

などを決めた。（荘内日報） 

５月２８日 遊佐町は、町に伝わる昔話「手長・足長」をモチーフにした絵本「手長・足長

の妖怪物語」を出版した本市の郷土史家、天地間（ペンネーム、本名・前田直

己）さん（７３）を同町の「鳥海２２３６ゆざ親善大使」に委嘱した。（荘内

日報） 

５月２９日 ２０２０年の東京パラリンピックなどを目指す障がい者アスリートを支援する

ため、県は強化指定選手を選定し、認定証を授与した。大会出場や日々のトレ

ーニングに関わる費用を助成し、競技力向上をサポートする。県庁で行われた

授与式には、同年度の強化指定９選手のうち６人が出席した。吉村美栄子知事

が認定証を手渡し、あいさつした。助成対象は平成２８年度以降の活躍が条件

で、ランクは三つに分け▽Ａ＝世界規模の大会で３位以内、助成上限９０万円

▽Ｂ＝国際大会出場、同４０万円▽Ｃ＝新たに国際大会出場を目指す選手、同

２０万円。同年度はＡが３人、Ｂが６人の強化指定となった。認定された選手

は次の通り。本市関係【Ａランク】斎藤京香（１８）＝聴覚・競泳、日本ろう

者水泳協会。（山形新聞） 

５月２９日 本市の第三セクター鳥海やわた観光（和田邦雄社長）が、不採算となっている

八幡地域の鳥海高原牧場の経営から８月末で撤退することが分かった。看板商

品「鳥海高原ヨーグルト」は９月以降、生乳を県内の他牧場から仕入れて生産

する予定。同地域の八森温泉「ゆりんこ」で同日開かれた株主総会で、和田社
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胚性幹細胞（ＥＳ細胞）

使用、休眠状態原始卵

胞体外培養マウス実験

成功、九州大学医学研

究院林克彦教授研究チ

ーム発表 

 

５／２８川崎市登戸駅

付近で男が人々を刺

す。被害者２０人、小

学６年女児１人と３０

代男性死亡。女児２人

と４０代女性１人重

傷、男自殺 

 

５／２８米国最後の奴

隷船「クロティルダ」

号が、アラバマ州モー

ビル川支流で発見 

 

５／２８ボイコットし

たモスクワ五輪体操女

子代表、日本体操協会

コーチ育成副委員長笹

田弥生が死去、５６歳 

 

５／２９大淀町教育委

長が概要を明らかにした。同社は地域振興と雇用創出のため昭和５６年に設立。

ゆりんこの管理運営やヨーグルトの製造販売などを行っている。牧場経営は平

成２１年度以降、指定管理者や市から土地などの無償貸与を受ける形で継続。

経営安定に向けて乳牛を増やしたが猛暑で死ぬなどし改善せず、牧場部門だけ

で平成２９年度から２年連続２０００万円以上の赤字を計上。会社全体の経営

を圧迫し、平成３０年度の同社の純損失は３５００万円に上った。同社は前年

秋から市や県と共に牧場経営の譲渡を検討。前向きな県外事業者があるという。

所有する乳牛は売却する予定。鳥海高原ヨーグルトは鳥海山麓の牧場で育つ乳

牛の生乳を使用し、人気を集めている。新事業者が牧場運営を引き継ぐ場合は、

再び同牧場の生乳に切り替える考え。（山形新聞） 

５月２９日 バレーボールのＶリーグ女子２部で、本市のプレステージ・インターナショナ

ルアランマーレは、上山市の蔵王坊平アスリートヴィレッジでの強化合宿をス

タートさせた。新シーズンに向け、４日間の日程で技術と体力の強化とともに

チーム力の向上を図る。同シーズンはミドルブロッカー本間有貴（鶴岡北高校

出）ら１３選手が在籍し、新加入で攻撃専門のオポジット宮本菜月がこの日か

ら合流。初日はトレーニング施設「ＺＡＯたいらぐら」で、スパイクレシーブ

の練習のほか、筋力や体幹の強化トレーニングなどに取り組んだ。選手たちは

新シーズンに向け、基本技術と基礎体力の向上に重点を置いて練習に取り組ん

できた。この度の合宿ではクロスカントリーコースなども使った体力づくりの

ほか、連係面などのチーム練習も本格化させる（山形新聞） 

５月２９日 全日本空輸（ＡＮＡ）グループは、庄内地方の３つの病院に対し、入院患者ら

の一日も早い回復を願い「幸せ」「幸福の再来」の花言葉を持つスズランの花

を贈った。鶴岡市立荘内病院、日本海総合病院、日本海酒田リハビリテーショ

ン病院に対しそれぞれ、北海道千歳市近郊で育てられたスズラン３鉢、切花２

０束、スズランの花をデザインしたグループ社員が「一日も早く元気に」など

のメッセージを手書きしたしおり１３０枚を贈った。（荘内日報） 

５月２９日 県と山形労働局（河西直人局長）は、庄内地方の６つの商工団体を訪れ、翌年
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員会所蔵オオカミの頭

骨をＤＮＡ分析、ニホ

ンオオカミの骨と確認 

 

５／２９ギニアの野生

チンパンジーがカニを

日常的に食す。京都大

学松沢哲郎特別教授ら

国際チーム発表 

 

５／２９米カリフォル

ニア州の病院で、世界

最小体重２４５グラム

で生まれた女児が無

事、同月初めに退院 

 

５／２９ハンガリー、

ドナウ川で観光船沈

没。韓国人７人死亡、

１９人行方不明 

 

５／３０日露外務・防

衛閣僚協議（２プラス

２）を都内で開催 

 

５／３０厚生労働省発

表、翌月から韓国産の

春新規高卒者の求人を早期に提出するよう要請した。この日、酒田商工会議所

（弦巻伸会頭）には、県庄内総合支庁の沼澤好徳支庁長と酒田公共職業安定所

の秋葉信悦所長が訪れた。（荘内日報） 

５月２９日 天皇陛下の即位を庄内地域上げて祝う「天皇陛下御即位庄内奉祝委員会」の発

足式が、鶴岡市の荘内神社参集殿で開かれた。即位の礼の当日の１０月２２日

に、鶴岡市の荘銀タクト鶴岡で祝賀式典を開き、同会館から鶴岡公園疎林広場

までの約５００メートル区間でパレードを行う奉祝事業計画を決めた。代表発

起人には、旧庄内藩主酒井家第１８代当主で致道博物館長の酒井忠久氏が就い

た。奉祝事業は、県神社庁鶴岡西田川、酒田飽海、東田川の庄内３つの支部が

中心となって準備を進め、委員会は庄内５市町、経済団体、農協、企業、高校、

文化団体、宗教界などで実行委員会を構成。発足式には皆川治鶴岡市長、時田

博機遊佐町長、阿部誠三川町長ら５市町の首長や副市町長、県神社庁長の宮野

直生出羽三山神社宮司ら約３０人が出席した。（荘内日報） 

５月２９日 高校生乳幼児ふれあい体験が、酒田光陵高校で行われた。普通科の２年生約４

０人が、０～２歳児と保護者１０組と交流し、育児の喜びや家族の大切さなど

への理解を深めた。（山形新聞） 

５月３０日 運転免許の返納や高齢化社会によって移動手段の選択しが狭まるお年寄りの増

加が懸念される中、酒田市福祉乗り合いバス「るんるんバス」の利用体験ツア

ーが、市内で開かれた。参加した１２人が自宅近くのバス停から乗車し、さか

た海鮮市場周辺で買物や昼食を楽しんだ。（山形新聞） 

５月３０日 庄内自然エネルギー発電（東京、社長・新田嘉七平田牧場社長）が遊佐町吉出

で稼動している大規模太陽発電施設の売電利益を地域づくりに活用するため、

基金を創設する協定が、締結された。同社と生活クラブ連合会（東京）、本市、

遊佐町、生活協同組合庄内親生会の５者の代表者が、協定書に署名した。基金

は本市が創設し、基金の活用は協定を締結した５者で創立する協議会で決定す

る。この日、協定調印式がガーデンパレスみずほで行われた。（山形新聞） 

５月３０日 酒田まつりで、神を迎え入れ、もてなす「神宿」に飾られた人形などを紹介す
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水産物の検査強化 

 

５／３０蔵王山樹氷林

回復へ試み。初の自生

苗試験移植実施 

 

５／３０中国開催サッ

カーユース大会で韓国

代表選手がトロフィー

を踏む。優勝剥奪 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５／３１総務省発表、

４月完全失業率２．

４％ 

 

５／３１九州南部地方

る企画展が中町一丁目の児玉仏具店中町店で開かれている。（山形新聞） 

５月３０日 県庄内総合支庁の農業技術普及課と酒田農業技術普及課が主催する初の庄内地

域農業経営実践講座の開校式が、三川町公民館で行われた。（山形新聞） 

５月３０日 酒田北港５３０（ゴミゼロ）作戦が、酒田共同火力発電周辺で行われた。東北

電力のグループ企業や港湾関係の行政機関から約１７０人が参加し、同社を囲

む約６．５キロの区間でごみを拾った。（山形新聞） 

５月３０日 ＮＰＯ法人のジェネリック医薬品協議会は、都内でパネルディスカッション「ジ

ェネリック医薬品とフォーミュラリー：地域フォーミュラリー推進に向けて」

を開催し、実際に地域フォーミュラリーを導入した医療機関や保険者などが現

状と課題を議論した。地域フォーミュラリーを導入した場合の医療経済への影

響が大きいことに加え、医療の質向上にもつながることが示され、「地域フォ

ーミュラリーは調剤に偏っていた業務から薬剤師本来の役割を取り戻す事業」

との意見も出た。薬剤師が地域フォーミュラリー浸透の主体となるよう期待感

が示された格好。栗谷義樹氏（山形県酒田市病院機構理事長）は、前年１１月

から開始した北庄内地域の医療機関や薬剤師会などによる地域フォーミュラリ

ーの現状を報告した。フォーミュラリーが推奨する医薬品以外を処方した場合

は、推奨薬でないことをアラートで伝えているなど実際の運用を紹介。その上

で、院内フォーミュラリーと比べて導入の難易度が高い一方、地域の医療経済

への影響が大きいと効果を指摘した。（薬事日報） 

５月３０日 酒田市自治会連合会連絡協議会の同年度総会が、地域福祉センターで開かれ、

自治体連合組織の一本化に向け課題を整理するなど、同年度事業計画を決めた。

総会には丸山至市長ら来賓を含め約６０人が参加。（荘内日報） 

５月３１日 東北公益文科大学の学生グループが、難民問題について理解を深められるカー

ドゲームの開発を進めている。難民支援に取り組む国連ＵＮＨＣＲ協会（東京）

が、支援活動の拡大を狙って前年実施した学生アイデアコンペでベスト・クリ

エイティブ賞を受賞した同大学４年佐藤巴瑠貴さんの企画を具現化。（山形新

聞） 
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梅雨入り 

 

５／３１ｉＰＳ細胞使

用、肝炎状態初再現「ミ

ニ肝臓」を東京医科歯

科大学武部貴則教授ら

作製 

 

５／３１漫画家鳥山明

が在日仏大使館で芸術

文化勲章授与 

 

５／３１米バージニア

州バージニアビーチ市

庁舎で男性職員が銃乱

射、１２人死亡４人負

傷、容疑者射殺 

 

 

６／１海底地形測量、

国際深海無人機探査コ

ンテストで海洋研究開

発機構日本チーム「Ｋ

ＵＲＯＳＨＩＯ」準優

勝。賞金約１億１００

０万円獲得 

 

５月３１日 浜田小学校の体育館で、「車いすバスケットボール」の体験学習会が開かれ、

全校児童が元車いすバスケ日本代表主将根木慎志さんの指導で、ゲームなどを

通じ障がい者スポーツや助け合う心の大切さを学んだ。（荘内日報） 

５月３１日 酒田海上保安部（辰巳屋誠部長）は、酒田港東埠頭で保育園児向けの職場見学

学習会を開いた。鶴岡市のくしびき南部保育園の年長児１１人が、海保職員に

よる紙芝居の読み聞かせを通して、海をきれいにすることの大切さや海保の仕

事を学んだ。（山形新聞） 

５月３１日 農民歌舞伎「黒森歌舞伎」の保存・発展を推進している黒森歌舞伎保存会（菅

井儀一会長）の同年度総会が産業会館で開かれ、同年１１月のポーランド公演

の成功に向け、支援を強化することを確認した。この日の総会には会員約２０

人が参加。積み立ててきた特別会計から１００万円をポーランド公演実行委員

会に助成するなど、同年度事業計画を決めた。（荘内日報） 

５月３１日 酒田地区交通安全協会（高橋礼次郎会長）の理事会・定例総会が、ベルナール

酒田で開かれ、同年度の事業計画を承認した。（山形新聞） 

５月３１日 酒田南高校南千日キャンパスにあるグローバル教室内に、地元産材の酒田杉を

使った「本棚の森」が完成した。同高校卒業生でもある大滝建具の大滝隆幸社

長の協力を得ながら取り組んだ。５月中旬には生徒や教員、保護者ら２０人で、

同キャンパス４号館２階にある教室の床にカーペットを設置。同社が作った１

６０個ほどの箱の並べ方を１年生が考え、設置した。（山形新聞） 

６月 １日 やまがた森の感謝祭が、眺海の森で開かれ、「自然の恵み 守ってつなごう 山

形の森」をテーマに森林資源の保全に向けて機運を高めた。県内各地から約１

０００人が集まり、記念式典は松山藩荻野流砲術伝承保存会による古式銃の演

武で幕を開けた。吉村美栄子知事があいさつし、丸山至市長が歓迎の言葉を述

べた。吉村美恵子知事が県森林・林業功労者として阿部製材所（本市）の阿部

昭会長に感謝状を贈り、森づくりに取り組む企業・団体を代表し、日本たばこ

産業（東京都）と荘内銀行（鶴岡市）に県ＣＯ２森林吸収量認証書を授与した。

酒田緑の少年団の団員に森づくりリレー旗が手渡され、ステージに集まった県
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６／１ほら吹き漫才第

一人者横山たかしが多

臓器不全のため死去、

７０歳 

 

６／２プロ野球ヤクル

トスワローズは連敗を

１６で止めた 

 

６／２シリアのモスク

付近で爆発、１４人死

亡１０人以上負傷 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

内各地の緑の少年団が「頑張るぞー」と森づくり宣言を行った。ソメイヨシノ

の植樹や下草刈り、林道へのウッドチップ敷きも実施。県などでつくる実行委

員会が平成１６年から開催し、本市での開催は旧松山町時代の平成１７年以来

２回目。（山形新聞） 

６月 １日 松山歴史公園内にある松山城大手門前の堀で、スイレンの鮮やかな赤い花が咲

き始め、訪れた地元住民や観光客を楽しませている。松山文化伝承館によると、

前年より５日ほど早い５月２５日ごろに咲き始め、現在５０輪ほどが開花して

いる。（山形新聞） 

６月 １日 庄内空港利用振興協議会は、庄内始発便（全日空３９４便、午前７時１０分発）

を対象にしたキャッシュバックキャンペーンを６～８月に展開する。休日の羽

田乗り継ぎと中小企業の平日利用について、それぞれ５０００円、２０００円

を割り戻す。（山形新聞） 

６月 １日 株式会社楽天野球団（本社：宮城県仙台市宮城野区、代表取締役社長：立花陽

三）は、株式会社埼玉県民球団が運営する埼玉武蔵ヒートベアーズに、下妻貴

寛選手（酒田南高校出）を派遣することとなった。（ＢＩＧＬＯＢＥニュース） 

６月 １日 「ゴスペルで元気を」を、本市、庄内から東北、全国、全世界に向けて広く発

信する「東北ゴスペルフェスタ２０１９」が、酒田市民会館「希望ホール」で

開かれ、ゴスペルの本場・米国で「ゴスペル・クイーン」と称される実力派シ

ンガーのタミー・ハリスさんはじめ出演者たちが心を揺さぶる歌声を館内に響

かせた。同年は実行委員会（委員長・高橋富三酒田キリスト教会牧師）を組織

し本市で初めて開催した。（荘内日報） 

６月 １日 山王くらぶに、昔ながらの花嫁衣裳を着用して写真撮影ができるコーナーが設

けられ、観光客たちを楽しませている。（山形新聞） 

６月 １日 「写真よりリアル」と称される写真絵画を専門に展示している「ホキ美術館」

（千葉市緑区、保木博子館長）の所蔵作品を紹介する企画展「ホキ美術館名品

展」が市美術館で開幕。（荘内日報） 

６月 １日 日本盆栽協会酒田支部のサツキを中心とした初夏盆栽展が、酒田市総合文化セ
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６／３雲仙・普賢岳大

火砕流から２８年 

 

６／３日本固有種のソ

テツの花が発熱する仕

組み、宮崎大学、理化

学研究所、九州大学研

究班解明 

 

６／３印北部で気温５

０．６度記録 

 

６／３シベリア永久凍

土から氷河期のホラア

ナライオンの赤ちゃん

とオオカミの頭部発見 

 

６／３プロレスラー青

木篤志がバイク事故で

死去、４１歳 

 

 

 

 

６／４日本長期金利２

年１０カ月ぶり低金

ンターで始まった。２４席が並ぶ。（山形新聞） 

６月 ３日 県政運営説明会が、県庄内総合支庁で開かれ、吉村美栄子知事が庄内地方の各

産業団体の代表、首長らとインフラ整備などを巡り意見交換した。関係者約６

０人が出席。意見交換では日本海沿岸東北自動車道や地域高規格道路新庄酒田

道路の整備促進、庄内空港の滑走路延長、酒田港でのクルーズ船専用ターミナ

ルの設置、農業の担い手確保といった事業に対する要望があった。（山形新聞） 

６月 ３日 本県など沿線各県の県会議員で構成する東北、日本海沿岸東北（日沿道）の両

自動車道建設促進、羽越・奥羽本線等高速化促進の３協議会（いずれも会長・

金沢忠一県議会議長）は、国土交通省に対し、早期整備などを求める要望書を

提出した。日沿道では「朝日温海道路」、「酒田みなと－遊佐」などの未開通

区間を挙げて早期整備を求めた。両自動車道とも「重要物流道路」の追加指定

による機能強化が重要と訴えている。金沢議長らが国土交通省を訪れ、阿達雅

志国土交通政務官に要望書を手渡した。（山形新聞） 

６月 ３日 酒田花火ショー（８月３日）を前に、実行委員会が、打ち上げ場所となる最上

川左岸で安全祈願祭を行い、無事故とショーの成功を願った。関係者約２０人

が出席。（山形新聞） 

６月 ３日 本市の新たな地域おこし協力隊員として、東京都江戸川区から中島友彦さん（３

４）が着任し、酒田市役所で任用通知書を交付された。八幡地域の日向地区を

活動エリアに、映像製作に携わってきた経験を生かし、地域の魅力発信などに

取り組んでいく。中島さんは熊本県熊本市出身。山口大学卒。この日は矢口明

子副市長が中島さんに任用通知書を手渡し、激励した。中島さんは抱負を語っ

た。（荘内日報） 

６月 ３日 うそ電話詐欺の被害を水際で防いだとして、酒田警察署（大場昌治署長）は、

ローソン酒田西野店のアルバイト従業員高坂恵理子さん（３６）に感謝状を贈

った。（山形新聞） 

６月 ４日 本市の姉妹都市の中国河北省唐山市の京唐港と、韓国・釜山港との間で新たな

航路が開設されたことが分かった。酒田港と釜山とは既に国際コンテナ航路が
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利、マイナス０．１１％ 

 

６／４県発表、直径が

５００円玉より大きい

サクランボ新品種を

「やまがた紅王」と命

名、商標登録出願 

 

６／４小笠原諸島母島

で震度４地震、震源地

鳥島近海、震源深さ約

４４０キロ。地震規模

マグニチュード６．１ 

 

６／４将棋羽生善治九

段（４８）は、故大山

康晴１５世名人の記録

２７年ぶり更新、通算

１４３４勝 

 

６／４国連議長にナイ

ジェリアのティジャ

ニ・ムハンマドバンデ

国連大使（６１）選出 

 

６／４豪ダーウィンで

白人男が銃乱射、男性

結ばれているため、酒田から釜山経由で京唐への輸出が可能となった。本市か

らは当面、日本酒や加工品、将来的には米の輸出にも期待が高まる。（荘内日

報） 

６月 ４日 丸山至市長は、定例記者会見で、本市は同月２４日、新たに市国際交流協会（仮

称）を設立することを発表した。外国クルーズ船の酒田港寄港などで国際交流

の機運が高まっていることを受け、「おもてなし通訳ガイド」の養成など、幅

広い活動を展開していく。（荘内日報） 

６月 ４日 県港湾協会（会長・吉村美栄子知事）と酒田港湾振興会（同・丸山至市長）の

同年度合同総会が、勤労者福祉センターで開かれた。この日は若松正俊副知事

や地元選出県議ら来賓を含め約１００人が出席した。総会終了後は国土交通省

酒田港湾事務所の池田武司所長が講演した。（荘内日報） 

６月 ４日 国際ソロプチミスト酒田（林久子会長）は、本市出身の写真家土門拳が好んだ

ミヤコワスレ約２０株を土門拳記念館に贈った。この日は会員４人が、平成１

４年に当時、天皇陛下であった上皇陛下が同館を訪れた際に詠んだ歌を紹介す

る碑の周辺に、青紫やピンクの花苗を植えた。（山形新聞） 

６月 ４日 中小企業が選定した同年度の「はばたく中小企業・小規模事業者３００社」「羽

ばたく商店街３０選」の授与式が、経済産業省で行われた。本県から選ばれた

のは５社。本市関係では、ハイブリッド車製作販売などのケイテック。それぞ

れの取り組み事例は経済産業省ホームページで公表しているほか、冊子を作っ

て全国に紹介する。（山形新聞） 

６月 ４日 山形労働局は、同年４月末現在の県内高校卒業者の職業紹介状況（最終）を発

表した。県内の求人倍率は前年同期比０．３２ポイント上昇の２．９９倍。就

職率は９９．７％で、前年同期比０．２ポイント低下した。一方、地域別の県

内就職割合を見ると、庄内地域が７０％を切るなど他地域より低く、特に酒田

職業安定所管内が６３．７％と特出して低かった。（荘内日報） 

６月 ４日 東北公益文科大学の「トップセミナー」が、学内で行われ、生活クラブ事業連

合生活協同組合連合会（生活クラブ生協、東京都）の顧問を務める河野栄次さ
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４人死亡。女性１人負

傷。男（４５）逮捕 

 

６／４コンゴで流行エ

ボラ出血熱感染者２０

００人超、１３００人

以上死亡 

 

６／４免疫学者石坂照

子が肺炎のため死去、

９２歳 

 

６／４中国、天安門事

件から３０年を迎えた 

 

６／５第９０回都市対

抗野球、本県代表きら

やか銀行が２年ぶり３

度目本大会出場決定 

 

６／５警視庁等発表、

静岡県下田沖で船から

覚醒剤約１トン押収、

一度の押収量国内最

多。末端価格数百億円、

中国人７人逮捕 

 

ん（７３）＝生活クラブ生協前会長＝が共同購入運動を始めた経緯や、消費者

の在り方などを解説した。同年度６講目のセミナーで、２～４年生約５０人が

受講。（荘内日報） 

６月 ５日 東北公益文科大学（吉村昇学長）の阿部公一教授（社会保障論、公的年金論、

年金教育）が担当する専門演習（ゼミ）を履修する４年生８人がこのほど、阿

部教授が作成した年金学習教材「高校生のための年金ディベート道場」の活用

法を広く紹介する動画を制作し、動画共有サイト「ＹｏｕＴｕｂｅ」にアップ

した。自由に閲覧できるほか、教材と動画は今後、オープンキャンパスなどで

の活用も想定している。阿部教授のゼミ生たちは平成２８年度から「国民年金

加入行動啓発プロジェクト」と銘打ち、若年層、特に大学生の国民年金未加入・

保険料未納問題を共通の社会問題と捉え、学生の視点で加入・納付を呼び掛け

る動画を多く発表。これまで５本をアップし、いずれも「ＹｏｕＴｕｂｅ」で

閲覧できる。阿部教授は平成３１年２月、日本教育公務員弘済会による日教弘

本部奨励金助成を受け、高校生をはじめとしたさらに若い世代から国民年金へ

の理解を深めてもらおうと、「ディベート道場」を作成した。（荘内日報） 

６月 ５日 ８月１日から庄内－成田の新定期路線を運航する格安航空会社（ＬＣＣ）のジ

ェットスターー・ジャパン（千葉県成田市）の片岡優社長は、酒田市役所を訪

問し、丸山至市長にそれぞれ新規路線のＰＲと販売促進への支援を要請した。

（山形新聞） 

６月 ５日 東北公益文科大学のトップセミナーが、同大学で開かれ、日本海総合病院を運

営する県・酒田市病院機構の栗谷義樹理事長が講演した。この日は学生約７０

人が受講した。（山形新聞） 

６月 ５日 市内の子どもたちに音楽の楽しさを伝える出前授業が東部中学校で開かれた。

吹奏楽部の生徒が、東京藝術大学学生を中心に結成した４人組吹奏楽ユニット

「ＨｉＢｉ Ｑｕａｒｔｅｔ（ひびかる）」のメンバーから演奏技術を学んだ。

同部ではサックスやユーフォニアム、チューバ、トロンボーン、コントラバス

を担当する９人が４班に分かれて参加。最後はひびかるのメンバーが部員２６
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６／５青森県黒石市で

「猫碑」が３基見つか

る。日本最北端 

 

６／５千葉県立中央博

物館発表、絶滅種甲殻

類オオスナモグリを静

岡と高知の干潟で発見 

 

６／５岐阜県山県市の

養豚場で豚コレラ発

生、約８０００頭処分 

 

６／５スーダン、ハル

ツームで軍がデモ隊を

強制排除、死者１００

人以上 

 

６／５アニメ「タッチ」

等、アニメーション映

画監督宇井孝司が死

去、５７歳 

 

６／６安倍晋三首相は

通算在職日数２７２０

日、初代首相伊藤博文

と並ぶ。歴代３位 

人を前に「グランド・ボヤージ」など３曲を披露。市文化芸術基本条例と文化

芸術推進計画に基づく事業。（山形新聞） 

６月 ５日 県環境保全協議会が、県環境保全推進賞の表彰を行った。最優秀賞の県知事賞

に２社が選定された。本市関係では加藤総業が受賞した。同社は平成１４年か

ら風力発電事業に参入している。本県における風力発電量の４６％が、同社が

設置した風車により発電されているという。（山形新聞） 

６月 ５日 眺海の森で４～５月、公衆トイレやスキー場の小屋など６カ所で、窓ガラスが

割られたり天井に穴が開けられたりする被害が見つかったことが分かった。市

は５月下旬に酒田警察署に被害届を提出しており、同署は器物損壊事件として

捜査している。酒田市教育委員会と市交流観光課によると、４月２日に平田ス

キー場の管理用仮設小屋の窓ガラスが割られているのを庄内森林保全協会の作

業員が見つけた。５月９、１０日には、隣接する待合室用仮設小屋の鍵が壊さ

れ、近くの松山スキー場の小屋２棟でも天井や内部の壁に穴が開けられていた

ことが分かった。盗難被害はないという。同８、１０日には松山スキー場近く

の展望台のベンチや天井、案内板が壊され、公衆トイレの窓ガラスが割られて

いるのが見つかった。平田、松山両スキー場は前シーズン営業終了後の３月下

旬時点で異常はなく、展望台やトイレは５月５日の清掃時に壊された形跡はな

かったという。市は被害額を合計約１１０万円と見込んでいる。（山形新聞） 

６月 ６日 海上保安庁による「海洋環境保全推進月間」に合わせ、浜中小学校の４年生８

人らが、学校近くの浜中海岸で砂浜に漂着したごみの量や種類を調査した。こ

の日は４年生と教職員の他、酒田海保、県庄内総合支庁環境課、市環境衛生課、

環境省鳥海南麓自然保護官事務所の職員、民間の海上保安協力員約３０人が参

加。（荘内日報） 

６月 ６日 酒田第三中学校の１年生３０人が、酒田海上保安部（辰巳屋誠部長）を訪問。

辰巳屋部長による講話、巡視船「つるぎ」の見学で海上保安業務の一端に触れ

た。（荘内日報） 

６月 ６日 市内の子どもたちが赤ちゃんや育児中の親と交流する同年度の「赤ちゃん登校
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６／６衆議院は、北方

領土を戦争で取り返す

ことの是非に言及した

丸山穂高衆議院議員に

対する糾弾決議可決 

 

６／６東海道新幹線新

型車両「Ｎ７００Ｓ」

最高時速３６２キロを

記録 

 

６／６北海道・知床で

パンダのようなヒグマ

が撮影された 

 

６／６露プーチン大統

領、日ロ平和条約締結

等は困難と認識 

 

６／６米ミュージシャ

ン、ドクター・ジョン

が心臓発作のため死

去、７７歳 

 

６／６作家で文化勲章

受章者田辺聖子が胆管

日講座」が、松陵小学校を皮切りに始まった。児童が赤ちゃんを抱っこしたり、

保護者に質問したりして命の大切さを学んだ。この日は６年１組の２７人が参

加した。（山形新聞） 

６月 ６日 「美しいやまがたの海」クリーンアップ運動が、宮海海水浴場を皮切りに始ま

り、西荒瀬小学校（久米井浩校長、児童１１６人）や宮海自治会（阿彦忍会長）

の関係者らが海岸に落ちているごみを拾い集めた。この日の宮海会場は、西荒

瀬小学校の全児童や宮海自治会、市、酒田共同火力発電など周囲の企業関係者

ら約２００人が参加。日本財団の助成で「海と日本プロジェクトｉｎ山形実行

委員会」（委員長・小谷名誉教授）が取り組む「海ごみゼロウィーク」とのタ

イアップ企画として、全員が美しい海を象徴する青いタオルを首に巻き、ごみ

を「可燃」「不燃」「ペットボトル」に分別して各袋の数を集計した。（荘内

日報） 

６月 ６日 山形新聞、山形放送の同年の８大事業「第５回さわやかグラウンドゴルフ大会」

の酒田・飽海地区大会が、最上川河川公園スワングラウンド・ゴルフ場で開か

れた。２８２人がエントリー。鳥海山コースと最上川コースに分かれて３２ホ

ールでプレーした。進藤庄三郎さん（広野）が優勝し、２位は高橋寛さん（浜

中）、３位は佐藤智子さん（千代田）だった。（山形新聞） 

６月 ６日 酒田市議会は、代表者会議を開き、議員定数や議員報酬の在り方を検討する議

員定数等適正化検討特命委員会を、６月定例会の会期中に設置することを決め

た。（山形新聞） 

６月 ６日 ２年ぶりの韓国ソウルから本県へのチャーター便が、庄内空港に到着し、県職

員や地元観光関係者が歓迎した。ほぼ満席の１５６人が搭乗。（山形新聞） 

６月 ７日 本市は、酒田港に水揚げされる船凍スルメイカの知名度アップなどを狙いに特

許庁に出願していた商標「酒田船凍いか」が、登録されたと発表した。市のマ

スコットキャラクター「あののん」がイカを持っているイラストと一体化した

ロゴ。（荘内日報） 

６月 ７日 日本バレーボールリーグ機構は、同シーズンのＶリーグの日程を発表した。本
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炎のため死去、９１歳 

 

６／７改正障害者雇用

促進法が参議院本会議

で全会一致により可決 

 

６／７厚生労働省発

表、４月実質賃金(速

報)前年比１．１％減 

 

６／７厚生労働省発

表、前年合計特殊出生

率１．４２、前年比－

０．０１ポイント 

 

６／７総務省発表、４

月消費支出前年比１．

３％増 

 

６／７県発表、前年本

県合計特殊出生率１．

４８全国順位２８位 

 

６／７東海、関東甲信、

北陸、東北南部が梅雨

入り 

 

市のプレステージ・インターナショナルアランマーレが所属するＶリーグ女子

２部は１１月９日に開幕し、翌年２月９日まで８チームによる３回戦総当たり

で行われる。アランマーレのホームゲームは１１月１６、１７日に国体記念体

育館、翌年１月１８、１９日に天童市の県総合運動公園総合体育館、同２月１、

２日に国体記念体育館で行われる。（山形新聞） 

６月 ７日 羽越本線の下り特急いなほ３号（午前１０時５７分新潟発）は車両不具合のた

め、新発田～酒田駅間で区間運休となった。（山形新聞） 

６月 ７日 午後１１時頃、中央東町で出火。木造１部２階建ての住宅が全焼し、約１時間

後に鎮火した。消防隊員が消化終了後、男性の遺体１体を発見。酒田警察署で

身元などを調べている。（荘内日報） 

６月 ８日 酒田東ロータリークラブ（ＲＣ、星川信博会長）は、社会奉仕活動の一環とし

て、本市にアジサイを寄贈し、飯森山公園で植樹式が行われた。寄贈したのは、

「ヒミコ」など、公園内で初めて植える品種を含む９品種４０株。この日は、

会員約２０人のほか、地元の十坂こども園の年長児７人が参加した。これまで

５５２株を植樹。公園内のアジサイは１２８品種１万６７７株となった。（山

形新聞） 

６月 ８日 羽州庄内松山城薪能が夜、松山農村環境改善センターで上演された。当初は屋

外の松山歴史公園特設舞台での上演予定だったが、悪天候のため室内での開催。

市内外から能楽ファンら約３００人が鑑賞に訪れた。（荘内日報） 

６月 ８日 庄内空港ビル（山下高明社長）は同月、ホームページを刷新し、観光案内と特

産品販売の発信力を強化した。（山形新聞） 

６月 ９日 酒田地区歯科医師会（佐々木正晃会長）の「デンタルフェア２０１９」が、市

民健康センターで開かれ、親子連れなどが無料の歯科検診や噛み方のチェック

などを通じ「歯の健康」への意識を高めた。（山形新聞） 

６月 ９日 本県のイカ釣り船団の出航式が、酒田港袖岡埠頭で行われた。１０隻の漁船が

大漁旗をなびかせて大海原に繰り出し、集まった市民らは豊漁と航海の安全を

願って大きな声援で見送った。式典では、船団長で第３８正徳丸の佐藤長悦郎
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６／７腸内細菌使用、

大腸癌早期診断手法開

発、大阪大学チーム 

 

６／７ふたつの銀河団

を結ぶ「糸」（電波の

尾根）初観測、長さ９

００万光年 

 

６／７陸上男子サニブ

ラウン・ハキーム（２

０）米大学選手権１０

０メートル、９秒９７

日本新記録で３位 

 

６／７西日本を中心に

大雨洪水警戒レベル４ 

 

６／７英メイ首相、保

守党党首辞任  

 

６／７熊殺しの異名、

空手家ウィリー・ウィ

リアムスが心臓病で死

去、６７歳 

 

６／８明治２年、初め

漁労長が決意を述べた。酒田舞娘の演舞が花を添え、和太鼓の演奏が出航を盛

り上げた。青空の下、船団は応えるように汽笛を鳴らし、岸壁を離れていった。

船団は本県のほか、北海道や石川県の中型イカ釣り船１３隻、約１１０人で編

成する。漁労長のほとんどが飛島出身。３隻と合流して石川県能登半島沖に向

かった後、大和堆を北海道沖まで北上、翌年２月ごろまで漁を続ける。（山形

新聞） 

６月 ９日 市内で受け継がれている獅子舞の伝承とその活用による地域活性化を目的に活

動を展開している酒田獅子舞振興会（吉村栄吉会長）は、離島・飛島で「第 1

回飛島フェスティバル」を開催した。振興会による獅子舞披露のほか、衣料品

などの出張販売、写真展、合唱といった多彩なイベントで、飛島を盛り上げた。

（荘内日報） 

６月 ９日 竹田の墓地内で、男性が松の木の上にいるクマ１頭（体長約１メートル）を発

見した。通報を受けた酒田警察署員と市職員、地元猟友会員がクマを監視し、

木を下りてきたところで、発砲の上、捕獲した。出没したのは松山総合支所の

北約３５０メートルにある墓地内。（荘内日報） 

６月 ９日 生涯スポーツとして親しまれているソフトバレーボールについて、正しい技術

指導や審判・競技運営ができるリーダーを養成するための講習会と、リーダー

資格取得者の資質向上を目的にした研修会が、酒田市総合文化センターで開か

れた。日本ソフトバレーボール連盟などの主催。県内各地や宮城、福島両県か

ら１０～６０代の愛好家６０人ほどが参加した。（山形新聞） 

６月１０日 市販日本酒の品評会「ＳＡＫＥ（サケ） ＣＯＭＰＥＴＩＴＩＯＮ（コンペテ

ィション）２０１９」の審査結果が発表され、本市関係、麓井酒造が、純米吟

醸部門で「フモトヰ 純吟雄町」が銀賞を受賞した。（山形新聞） 

６月１０日 全国の北前船の寄港地の食材を使った創作料理や日本酒などを楽しむイベント

が夕、ホテルリッチ＆ガーデン酒田で開かれた。約２６０人が参加した。提供

した料理は、輪島のアワビの冷製サラダ、伊勢の伊勢海老のクリームソース、

洲本の淡路牛を下関のフグで巻いた焼き物などのフルコース。（荘内日報） 
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て日本人が米国（カリ

フォルニア州ゴールド

ヒル）に移住してから

１５０年を迎えた 

 

６／９インドネシア・

スマトラ島シナブン山

巨大爆発、噴煙上空７

０００メートル超 

 

６／９海上保安庁は、

小笠原諸島聟島西の排

他的経済水域内で中国

漁船船長を現行犯逮捕 

 

６／９香港で１００万

人以上のデモ。「逃亡

犯条例改正案」抗議 

 

６／１０国土地理院が

沖縄県・与那国島にあ

る岩を地形図に記載、

日本最西端が北北西約

２６０メートル先にな

った 

 

６／１０財務省発表、

６月１１日 浜中の農道ののり面で火災があり、下草など約５４０平方メートルを焼き約１

時間後に消防の放水で鎮火した。（荘内日報） 

６月１２日 格安航空会社（ＬＣＣ）のジェットスター・ジャパン（千葉県成田市）による

８月１日の庄内－成田間運航５０日前となった同日、酒田市役所でセレモニー

を行い、庁舎玄関にカウントボードが設置された。（山形新聞） 

６月１２日 定期船「とびしま」で、船舶火災の発生などを想定した海難救助訓練があった。

酒田海上保安部や市職員、島民ら約４５人が参加した。訓練は年１回で、前年

度までは酒田港沖で実施されてきた。しかし、定期船の運航ダイヤが島での滞

在時間を延ばすように改正されたことに伴い、同年度は初めて飛島沖で行われ

た。（朝日新聞） 

６月１２日 吉村美栄子県知事と高田昌行国土交通省東北整備局長の懇談会が、県庁知事室

で行われた。県と同整備局関係者１６人が出席。庄内関係では、新庄酒田道路

の庄内町立川－戸沢村間で概略ルートや構造の検討など計画段階評価を進める

ための調査に着手予定であることや、大型コンテナ船に対応した岸壁の延伸な

ど酒田港の国際物流ターミナル整備事業を挙げた。これに対し吉村知事は日本

海沿岸東北自動車道の整備など高速道路や高規格道路の整備促進を求めた。（荘

内日報） 

６月１２日 小型無人航空機（ドローン）を使用している県内の企業・団体・個人の共同体

「山形ドローンフィールド（ＹＤＦ）」（会長・林浩一郎林建設工業社長、事

務局・出羽商事）は、酒田光陵高校（鈴木和仁校長）が同年２月に設立した、

地域課題の解決に取り組む一般社団法人「ＳＥＩＥＳ」（代表理事・鈴木校長）

にドローンとコントローラー、バッテリー・充電器がセットになったもの２組

（６０万円相当）寄贈した。このドローンを使用し、同高校環境技術科の生徒

が測量技術習得を図るなどとする方針。この日は同高校校長室で贈呈式が行わ

れ、ＹＤＦから林社長、出羽商事の佐藤一憲社長、山形ドローン協会理事の渡

部一麻さん（バニラファクトリー社長）の３人が訪問。林社長が鈴木校長に目

録を手渡した。（荘内日報） 
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４月の経常収支１兆７

０７４億円黒字 

 

６／１０海上自衛隊護

衛艦「いずも」と米原

子力空母「ロナルド・

レーガン」が南シナ海

で共同訓練実施 

 

６／１０自然科学研究

機構核融合科学研究所

発表、核融合条件の一

端、イオン温度１億２

０００万度を維持し、

電子温度を６４００万

度に上昇させたプラズ

マ生成成功 

 

６／１０ウラジオスト

クで海上自衛隊と露海

軍による捜索・救難合

同訓練が始まった 

 

６／１０マリで武装集

団がドゴン人の村を銃

撃、９５人死亡 

 

６月１３日 タイ国際航空（本社・バンコク）は、１０月２９日（火）からバンコク―仙台

間の定期便を就航させると正式に発表した。当面は翌年３月末まで、週３往復

が運航される。就航は、翌年３月２８日までの冬期スケジュールとして発表さ

れた。使用機材はボーイング（Ｂ）７７７―２００型機で、座席は３０９席。

平成２７年９月に本市を拠点に東北各地の観光関係者らで設立した一般社団法

人「みちのくインバウンド推進協議会」（熊谷芳則理事長）が、山形、宮城両

県や仙台市、仙台国際空港などと連携して定期便就航を働き掛けてきた。（荘

内日報） 

６月１３日 ＮＨＫ連続テレビ小説「おしん」の撮影場所にもなった山居倉庫の酒田夢の倶

楽に、おしんの人形ギャラリーがオープンした。山形市の人形作家大滝博子さ

んの作品で、懐かしさと温かさが漂う約３０点が並ぶ。連続テレビ小説で、お

しんは９～１６歳に奉公先の酒田で過ごしたと描かれた。人形の制作は、ゆか

りの地にそのけなげさを感じられる場をつくろうと酒田観光物産協会が依頼。

大滝さんが多くの資料を読み、自分のおしん像として創り上げた。生家での暮

らしや、奉公に出るために母親、父親と別れた最上川での名シーン、子守をす

る姿など、古里から酒田に奉公にくるまでの場面を再現した。今後、酒田での

場面も増やす予定。山居倉庫は年間約７０万人が訪れる本市を代表する観光施

設。外国クルーズ船でも多くの乗客が足を運ぶ。開設セレモニーで同協会の弦

巻伸会長あいさつ。（山形新聞） 

６月１３日 海水浴シーズンを前に、県庄内総合支庁は、県内１２海水浴場で行った水質調

査の結果、環境省の判定基準に照らし全て海水浴に適すると発表した。このう

ち３カ所で行った放射性物質濃度測定の結果について、いずれも海水からは不

検出で、砂浜の空間放射線量率も人体に影響のない水準とした水質調査は５月

１３、１５日と６月３日にサンプルを採取して行った。本市関係、水質区分で

「適」とされる最高のＡＡが宮海、「可」とされるＢが浜中あさり、飛島の２

カ所だった.（山形新聞） 

６月１３日 第５５回酒田市長杯争奪モーニング野球大会の監督会議と組み合わせ抽選会が
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６／１０ベネズエラ国

会発表、前月のインフ

レ、年率８１万５１９

４％ 

 

６／１０声優藤本譲が

心不全のため死去、８

３歳。 

 

６／１１都道府県幸福

度ランキング、本県は

北海道・東北初１０位 

 

６／１１中国海軍空母

「遼寧」等６隻が沖縄

本島と宮古島間通過、

太平洋に向け航行 

 

６／１２安倍晋三首相

はイランのロウハニ大

統領とテヘランで会談 

 

６／１２犬猫所有者情

報記録「マイクロチッ

プ」装着義務、改正動

物愛護法参議院本会議

で全会一致可決、成立 

夜、酒田市総合文化センターで開かれた。大会は酒田地区野球連盟が主催。会

議には１３人が出席し、取り決め事項を確認し、くじ引きで初戦の組み合わせ

を決めた。（山形新聞） 

６月１４日 ひらた植木まつりが、平田総合支所前イベント広場で開幕した。平田地域観光

物産事業実行委員会が毎年開催。（山形新聞） 

６月１４日 酒田港への外国クルーズ船寄港（同月２３日）を前に、外国語サポーターとし

て、市中心部で観光案内に臨む高校生ボランティアの研修会が、酒田市総合文

化センターで開かれた。市内の３高校から１～３年生４４人が参加した。（山

形新聞） 

６月１４日 丸山至市長は６月定例市議会本会議の一般質問で、１０月から始まる幼児教

育・保育無償化に合わせ、保育料の負担軽減対象の「第１子」とカウントする

年齢制限を撤廃するなど、市独自に負担軽減する制度を拡充する方針を明らか

にした。１０月から幼児教育・保育無償化として、全ての３～５歳児の保育料

が無料となる。これに伴いこれまで市が独自に拡充してきた保育料減免制度の

経費１億円程度が軽減される。１０月から、多子カウントの方法について、第

１子目に数える年齢を『小学校６年生まで』としてきたものを、年齢制限をな

くし、『保護者と生計が同一の子ども』に拡大。これにより、国の無償化の対

象にならない０～２歳児についても負担軽減される。また、給食の副食費につ

いて、これまで無料だった２号認定（保育園）の３～５歳児は１０月から一部

を除き、こちらは受益者負担の原則で新たに負担対象となる。県内上位クラス

の独自軽減施策となり、さらなる保護者の負担軽減が図られることになる。（荘

内日報） 

６月１４日 海上保安庁は、日本海の好漁場「大和堆」周辺で、北朝鮮漁船による違法操業

の取締りを強化するため、５月下旬から大型巡視船などを配備したと明らかに

した。これまでの延べ３１８隻に対し、排他的経済水域（ＥＥＺ）からの退去

警告を出し、うち５０隻には放水で対応した。（山形新聞） 

６月１４日 庄内地域産業振興センター（鶴岡市）は、バイオ技術を活用した慶應義塾大学
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６／１３アンデスメロ

ン初競り、庄内青果物

地方卸売市場、３玉入

り５キロ１箱４万円過

去最高値 

 

６／１２南極半島に近

い小さな島で、巨大な

首長竜の化石が発掘。

エラスモサウルス類 

 

６／１２「体内時計」

のスイッチ発見、京都

大学等チーム発表。Ｄ

ＮＡの一部の役割特定 

 

６／１２愛知県田原市

の養豚場で豚コレラ発

生、約１２００頭処分 

 

９／１２Ｌ．Ａユニバ

ーサル・スタジオ・ハ

リウッド２００８年発

生火災、ルイ・アーム

ストロング等の約５０

万曲マスターテープが

先端生命科学研究所（同)との共同研究で新製品開発や事業化を目指す県内企業

を支援する「共同研究シーズ事業化支援事業」の同年度新規助成先としてとし

て６件を選択したと発表した。県が進めるバイオクラスター形成促進事業の一

環。本市関係、新規選択されたのは製品開発の可能性を探る「シーズ探索型」

で、▽県漁協「アカモクの商品開発と多目的利用の可能性探求」。また「事業

化推進型」では▽山形飛島「イカ肝加工品の高度利用・製法の確立」が新規採

用された。前年度からの継続がシーズ探求型で平田牧場が採択された。（荘内

日報） 

６月１４日 年金支給日に合わせ、警察ＯＢでつくる「振り込め詐欺ふせぎ隊」の同年度の

委嘱状交付式が、酒田警察署で行われた。（山形新聞） 

６月１５日 本市の芸術や文化の在り方を考える「酒田市文化のまちづくり市民会議」が、

酒田市総合文化センターで開かれた。参加した市民約２０人が、芸術、音楽、

演劇などのイベントや活動に参加しやすい街にするために知恵を絞った。参加

者は４班に分かれ、意見を出し合った。全国公立文化施設協会コーディネータ

ーで、宮城県大河原町の仙南芸術文化センターの水戸雅彦前館長が国内外の芸

術事業を紹介しながら講評した。（山形新聞） 

６月１５日 本市は、市内でコンベンションや文化・スポーツ・合宿などを開催する際に参

加者らの宿泊代を県などと協調して助成する制度を創設し、同月から募集を開

始した。コンベンションは、市内の宿泊施設への宿泊を伴う東北大会以上の学

術・文化などの会議・大会で宿泊者数２００人以上が対象。文化・スポーツ・

合宿は、市外の大学などの団体が、合宿によって市内の宿泊施設に、連続して

３日以上宿泊し、延べ宿泊数５０人以上が対象。（荘内日報） 

６月１５日 庄内浜でとれたホッケを自分たちでさばいて味わう食育教室が開かれた。地元

の魚により親しんでもらおうという試みで、参加した親子連れ約１０組がホッ

ケの背開きに挑戦した。教室は船場町二丁目のみなと市場「浜のかあちゃんの

店」であった（朝日新聞） 

６月１５日 警察、海上保安部、消防、自衛隊の４機関による合同職場紹介「正義のヒーロ
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焼失していた 

 

６／１３魚は未知個体

遭遇時、顔を集中的に

見る。大阪市立大学幸

田正典教授チーム発表 

 

６／１３米大リーグエ

ンゼルス大谷は日本選

手初サイクル安打達成 

 

６／１３ホルムズ海峡

付近で、都内の海運会

社運航タンカーが攻撃

を受けた 

 

６／１３『ミラーマン』

鏡京太郎役、俳優石田

信之が大腸癌多臓器転

移のため死去、６８歳 

 

６／１３「終着駅」等

数多くのヒット曲の作

詞家千家和也が死去、

７３歳 

 

６／１４北海道当麻町

ー大集合」が市武道館で開かれ、高校生や一般ら約３０人が参加。（荘内日報） 

６月１６日 八幡地域・大沢地区の地域おこし協力隊員、阿部彩人さん（３８）＝大蕨＝が

中心になり、庄内地方の観光スポットとバスの安全な乗り方を庄内弁で紹介す

るミュージックビデオを制作し、動画配信サイトなどで公開している。阿部さ

んは漆曽根生まれ。前年５月に東京都内からＵターンし、地域おこし協力隊員

になった。「庄内弁は郷土の誇り。大切にしたい」と、在京時代から庄内弁ド

ラマ「んめちゃ！」シリーズを自主制作し、前年秋も大沢地区を舞台にしたシ

リーズ第３弾を制作、動画配信サイト「ＹｏｕＴｕｂｅ」で配信し、話題を呼

んでいる。（荘内日報） 

６月１６日 東北高校選手権陸上競技で、男子やり投げ松本大和（酒田光陵高校）が栄冠を

つかんだ。（山形新聞） 

６月１６日 県は平成３０年度の大気・水環境の状況について測定結果をまとめた。光化学

スモッグの原因となる光化学オキシダントなど一部の項目で環境基準を達成で

きなかったが、人の健康や生活環境に影響が生じるレベルではなく、県水大気

環境課は「おおむね良好な状況」としている。ベンゼン、ジクロロメタンなど

有害大気汚染物質は山形市、酒田市、川西町の３地点で測定。光化学オキシダ

ントを含むその他の汚染物質は県内の一般環境大気測定局１５カ所、自動車排

出ガス測定局１カ所で測った。大気汚染物質のうち▽二酸化硫黄▽二酸化窒素

▽一酸化炭素▽浮遊粒子状物質▽微小粒子状物質（ＰＭ２．５）―の５種をは

じめ、有害大気汚染物質は年平均値などが基準をクリアした。酸性雨は県内で

は年々改善傾向にあり、酸性度は全国平均に比べて弱かった。一方、光化学オ

キシダントは測定する８局で環境基準（１時間値０．０６ｐｐｍ以下）を超過

した日が３３～４９日あった。大気汚染防止法で定める屋外活動の自粛を促す

注意報発令基準値（同０．１２ｐｐｍ）を超えたところはなかった。水環境は

川と海の５３水域全てで年間データを基にした水質の値が環境基準をクリア。

（山形新聞） 

６月１７日 県・酒田市病院機構を中心とした地域医療連携推進法人「日本海ヘルスケアネ
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特産品、高級スイカ「で

んすけすいか」初競り

旭川市場で１玉７５万

円、過去最高額 

 

６／１５伊映画監督フ

ランコ・ゼフィレッリ

死去、９６歳 

 

６／１６第８７回ルマ

ン２４時間ＬＭＰ１ク

ラス、トヨタ中嶋一貴

ら２連覇 

 

６／１６ニュージーラ

ンド沖でマグニチュー

ド７．２地震、震源北

島ングングル北東約８

７２キロ。震源深さ約

３４キロ 

 

６／１６大阪府吹田市

で、巡査（２６）が男

に刺され重体 

 

６／１６薩摩焼窯元、

十四代沈寿官が肺炎の

ット」は、免疫疾患治療薬・インフリキシマブ（先発製品名：レミケード）の

バイオシミラー製剤を地域フォーミュラリに追加することを決めた。このほか、

骨粗鬆症治療薬・ビスホスホネート製剤についても追加する。実施は６月から。

日本海ヘルスケアネットの取り組みは、全国初の地域フォーミュラリとして注

目を集めている。（ミクスｏｎｌｉｎｅ） 

６月１７日 自民党の「財政構造のあり方検討小委員会」（委員長・小渕優子元経済産業相）

の衆議院議員５人が、東北公益文科大学を訪れ、学生１４人と、将来の財政構

造、社会保障について議論した。次世代を担う若者の意見を聞く目的で、学生

が率直な意見を述べた。同大学の三木潤一教授（公共経済学、財政学）から指

導を受ける学生が、年金や医療などの社会保障給付費の将来推計や国の財政状

況を把握した上で、給付と負担のバランスを含め在り方を議論した。同小委員

会は同党の財政再建推進本部の下部組織。学生との議論は同大学のほか、慶應

義塾大学、九州大学で行った。（山形新聞） 

６月１７日 国際ソロプチミスト酒田（ＳＩ酒田、林久子会長）は、本間美術館に傘１００

本を寄贈した。ＳＩ酒田は、毎年チャリティー事業を展開、収益を国内外の奉

仕先に寄付している。この日は林会長ら会員５人が本間美術館を訪問。田中章

夫館長はお礼を述べた。（荘内日報） 

６月１７日 新潟県・庄内エリアデスティネーションキャンペーン（ＤＣ）推進協議会県推

進本部会（部会長・皆川治鶴岡市長）の通常総会が、鶴岡市のグランドエル・

サンで開かれ、ＤＣ本番に伴う同年度事業計画を承認した。シンボルイベント

として１０月１２日に本市で「おいしい食の都庄内酒まつり」を開く。関係者

約９０人が出席した。（山形新聞） 

６月１７日 東日本高速道路（ＮＥＸＣＯ東日本）は、日本海沿岸東北自動車道の酒田―酒

田みなとで７月１６～１８日、庄内空港―酒田で土日を除く７月２４～３０日

に夜間通行止めにすると発表した。道路の舗装補修工事を行う。（山形新聞） 

６月１７日 庄内地区商工会（会長・上野隆一出羽商工会長）の同年度通常代議員総会が、

庄内町余目の「和心」会議場で開かれた。出羽商工会、庄内町商工会、酒田ふ
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ため死去、９２歳 

 

６／１７岩屋毅防衛相

は地上配備型迎撃シス

テム配備計画を巡り、

佐竹敬久秋田県知事と

県庁で会談。不手際が

相次いだことを謝罪 

 

６／１７吾妻山は噴火

警戒レベル２から「活

火山であることに留

意」１に引き下げ 

 

６／１７地球から１３

１億光年離れた合体銀

河を捉えたと国立天文

台等研究チーム発表。

観測合体銀河最遠 

 

６／１７大腸癌発症に

関連する腸内細菌を複

数種特定、大阪大学等

共同研究チーム発表 

 

６／１７中国四川省宜

賓市でマグニチュード

れあい商工会、遊佐商工会の４商工会から構成されるもので前年度の収支決算、

同年度の事業計画が承認された。（荘内日報） 

６月１８日 県消防防災航空隊と酒田地区広域行政組合消防本部は、下瀬の最上川河口近く

の河川敷で、県消防防災ヘリコプター「もがみ」を使った連携訓練を実施した。

飛島で火災が発生したとの想定で、もがみは山形空港を飛び立ち、約２０分で

河川敷のヘリポートに到着した。（毎日新聞） 

６月１８日 酒田港に関わる官民でつくる「酒田港湾振興会」（会長・丸山至市長）は、同

年度、同港を使って県産農産品を輸出する会員事業者に助成する「酒田港農産

品輸出促進助成」制度を新設し、利用を呼び掛けている。（荘内日報） 

６月１８日 酒田法人会（池田求会長）の出前租税教室が、遊佐町の遊佐小学校で開かれた。

（山形新聞） 

６月１８日 県観光ボランティアガイド連絡協議会（高橋祥泰会長）総会と研修会が、市内

で行われ、会員たちが市内の観光資源を巡り。知識を深めた。この日は約１１

０人が参加し、３班に分かれて、海外でも人気の高い「おしん」の人形ギャラ

リーがオープンした山居倉庫や、傘福の展示拠点・山王くらぶ、酒田舞娘のい

る相馬楼などを視察した。（山形新聞） 

６月１８日 公益財団法人「庄内能楽館」（浜松町、池田宏理事長）が主催した「室町文化

体験ツアー」が、庄内能楽館で開かれ、市内を中心に２０人余が参加。茶道、

琵琶、能と室町時代に盛んになった文化を堪能した。（荘内日報） 

６月１８日 ＪＡ庄内みどりの第２５回通常総代会が、同ＪＡ本所で開かれ、平成３０年度

事業報告と余剰金処分案など１０議案を原案通り承認した。任期満了に伴う役

員改選で、４期１２年間にわたり代表理事組合長を務めた阿部茂昭氏が退任し、

後任には常任理事の田村久義氏（６０）＝生石＝が就任した。（荘内日報） 

６月１８日 「舞娘茶屋 相馬樓」（樓主・新田嘉一平田牧場グループ会長）と、酒田南高

校（中原浩子校長）が締結した日本舞踊を中心とした伝統文化伝承、起業家精

神を持つ人材の育成に関する協定に基づき、日本舞踊を志す同高校の女子生徒

４人が酒田舞娘の育成に尽力している藤間流師範・藤間好百合さん（小鈴姐さ
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６．０地震、死亡１２

人、負傷１３４人。震

源深さ１６キロ 

 

６／１７大阪府吹田市

巡査刺傷拳銃強奪事

件、男（３３）逮捕 

 

６／１７ナイジェリア

で、少女２人と少年１

人を使った自爆テロ、

３０人死亡３９人負傷 

 

６／１７米デザイナー

グロリア・バンダービ

ルト死去、９５歳 

 

６／１７エジプト、ム

ルシ元大統領が、カイ

ロの裁判所法廷で倒れ

死去、６７歳 

 

６／１８原子力規制庁

発表、山形県沖地震、

全国の原発に影響なし 

 

６／１８独ゲッティン

ん）に入門。同年２月から師事している中学生３人と共に、好百合さんが主宰

する花柳界伝承舎「酒田小鈴」で夕に行われた入舎式に臨んだ。（荘内日報） 

６月１８日 午後１０時２２分ごろ、新潟県で震度６強の地震があった。（山形新聞） 

６月１８日 気象庁は午後１０時２４分、山形県と新潟県上中下越、佐渡、石川県能登に津

波注意報を出した。（山形新聞） 

６月１８日 午後１０時２２分ごろ、新潟県下越で震度６強の地震があった。気象庁による

と、震源地は山形県沖で、震源の深さは約１０キロ。地震の規模はマグニチュ

ード（Ｍ）６．８と推定される。気象庁は午後１０時２４分、山形県と新潟県

上中下越、佐渡、石川県能登に津波注意報を出した。ＪＲ東日本によると、上

越新幹線と東北新幹線は運転を見合わせた。政府は、首相官邸の危機管理セン

ターに官邸対策室を設置した。震度６強＝新潟県下越▽震度６弱＝山形県庄内

▽震度５弱＝秋田県沿岸南部、山形県最上、新潟県中越▽震度４＝岩手県内陸

北部、秋田県沿岸北部、秋田県内陸北部、山形県村山、福島県中通り、福島県

浜通り、福島県会津、新潟県佐渡。（山形新聞） 

６月１８日 東北電力によると、鶴岡市や酒田市、新潟市や新潟県村上市で計９０００戸以

上が停電している。（山形新聞） 

６月１８日 【地震発生に伴う各種情報】▽避難所の開設について、現在、各避難所開設準

備中。避難される方は、酒田市役所、八幡総合支所、松山総合支所、平田総合

支所、各コミセン（港南コミセンは除く）に避難。（酒田市ホームページ） 

６月１８日 「とびしま総合センター」によると、市は地震による津波を警戒し、住民を高

台へ避難誘導。（山形新聞） 

６月１８日 震度５弱を観測した本市の地元消防によると、市内で４人のけが人がいるとの

通報があった。いずれも命に別条はない。（山形新聞） 

６月１８日 午後１０時半ごろから、飛島など本県沿岸に津波が到達した。東北電力による

と、県内は最大で約６０００戸が停電した。午後１１時現在、温海地域を中心

に鶴岡市で約４８００戸、酒田市で約２００戸が停電。ＪＲ東日本によると、

山形・東北・上越の各新幹線は運転を見合わせた。国土交通省によると、日本
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ゲン大学国際研究チー

ム発表、太陽系に近い

恒星ティーガーデン星

系に地球型惑星候補２

つ発見 

 

６／１８飼犬が「悲し

げな目」をする行動、

人間の気を引くため。

米英研究チーム発表 

 

６／１８世界気象機関

（ＷＭＯ）公式認定、

２０１６年７月観測ク

ウェートの気温５３．

９度、観測史上アジア

大陸最高。史上３番目

の高温 

 

６／１８労働経済学第

一人者小池和男法政大

学名誉教授が肺炎で死

去、８６歳 

 

６／１８奈良県立橿原

考古学研究所前所長で

考古学者菅谷文則が死

海沿岸東北自動車道と山形自動車道は、県内の一部区間で通行止めとなった。

原子力規制庁によると、現在停止中の東京電力柏崎刈羽原発１～７号機に異常

はない。政府は、首相官邸の危機管理センターに官邸対策室を設置した。県は

同日、震度５弱以上の地震の発生を受け、吉村美栄子知事を本部長とする県災

害対策本部を設置した。（山形新聞） 

６月１８日 午後１０時２２分頃、山形県沖を震源とする地震があり、新潟県村上市で震度

６強、山形県鶴岡市で震度６弱を観測した。気象庁によると、震源の深さは１

４キロ、地震の規模を示すマグニチュード（Ｍ）は６．７と推定される。気象

庁は山形、新潟、石川の各県沿岸に津波注意報を発表し、新潟市で１０センチ、

山形、石川の沿岸でも微弱な津波を観測した。翌日午前１時２分に解除された。

気象庁によると、新潟県長岡市、柏崎市、阿賀町、山形県酒田市、三川町、大

蔵村、秋田県由利本荘市でも震度５弱を観測した。気象庁によると、この度の

地震は、本市の南西約５０キロの地盤が両側から押されて上下にずれる「逆断

層型」とみられる。（読売新聞） 

６月１８日 本市が民間企業などと協定を結んだ「津波避難ビル」になっている山居町一丁

目の山新放送庄内会館には、午後１０時４０分ごろから周辺住民が次々と避難

し、午後１１時現在で約１５０人が集まった。（山形新聞） 

６月１８日 山形県沖の日本海に浮かぶ離島・飛島は同日夜の地震で震度４を観測した。震

源地に近く、津波注意報も出された。危険を感じた島民は観光客を連れ、すぐ

に高台へ避難した。一方で自宅にとどまる人もいた。島には約１９０人が暮ら

し、多くは高齢者。注意報が出た直後、市職員が広報車で島内を回り、拡声器

で逃げるよう呼び掛けた。観光客十数人を含む約１００人が高台にある飛島小

中学校のグラウンドに避難し、毛布や非常食を手に翌日未明まで身を寄せた。

（福井新聞） 

６月１９日 午前０時現在、余震とみられる震度１以上の地震が７回起きたほか、同日午前

１時前にも新潟県で震度４を観測した。警察庁によると、同日午前１時現在、

地震による死者の情報は入っていない。読売新聞のまとめでは、この地震では
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去、７６歳 

 

６／１９安倍首相は、

山形県沖地震を受け、

被災自治体と緊密に連

携するよう指示 

 

６／１９南陽市に、雄

のニホンジカ１頭出没 

 

６／１９世界ボクシン

グ機構スーパーフライ

級王座決定戦で井岡一

翔がＴＫＯ勝ち、日本

男子初４階級制覇及び

具志堅用高を超える世

界戦勝利数１５、日本

選手単独最多 

 

６／１９画家ゴッホが

自殺に使った拳銃１６

万２５００ユーロ（約

２０００万円）で落札 

 

６／１９山形県沖で前

日夜発生した震度６強

の地震、国土地理院は、

新潟、山形、宮城、石川の４県で計１２人が負傷。山形県高畠町では、６０歳

代の女性が自宅の階段から転落して右腕骨折の重傷を負った。原子力規制庁は、

東京電力柏崎刈羽原子力発電所（新潟県）、福島第一、第二原発などの状況を

確認しているが、同日午前０時半現在、異常はないという。東北電力によると、

山形県と新潟県で一時停電した。新潟県や山形県の自治体は避難所を設置。山

形県では、鶴岡市で約９４００人に避難指示が出た。新潟県内では、電話がつ

ながりにくい状態になった。ＪＲ東日本によると、上越新幹線は新潟―燕三条

駅間で約２時間半、運転を見合わせた。東北、北陸の両新幹線も一時運転を停

止した。自衛隊は地震発生直後からヘリコプターなどを現地に派遣。（読売新

聞） 

６月１９日 【地震発生に伴う各種情報】日本海沿岸に発令されていた津波注意報は、午前

１時２分で解除。今後も余震に警戒。（酒田市ホームページ） 

６月１９日 地震の影響で、羽越本線は始発から村上～酒田駅間で運転を見合わせている。

運転再開まで特急いなほは全区間運転見合わせ。（山形新聞） 

６月１９日 前日午後１０時２２分ごろ、新潟県村上市で震度６強の地震があった。気象庁

によると、震源地は山形県沖で、震源の深さは約１４キロ。地震の規模はマグ

ニチュード（Ｍ）６．７と推定される。他に山形県鶴岡市で震度６弱を観測。

秋田県由利本荘市、山形県酒田市、新潟県の長岡市と柏崎市などで震度５弱を

記録した。村上市や酒田市、石川県七尾市などで高齢者ら約１０人が転倒する

などして負傷した。同日未明に新潟県で１０センチの津波を観測。新潟県の粟

島や、石川県の輪島港などには微弱な津波が到達した。村上市の府屋地区や酒

田市、由利本荘市では、家屋で瓦やブロックなどが崩れる被害が出た。（山形

新聞） 

６月１９日 新潟県村上市で最大震度６強を観測した地震から一夜明けた。山形県や新潟県

などの揺れが強かった地域を中心に被害確認が進められた。これまでに高齢者

ら約１０人が負傷したことが判明。新潟県の粟島では日頃の訓練の経験を生か

し、避難指示・勧告前に住民が避難する姿も見られた。（山形新聞） 
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新潟県北部で北西方向

に約５センチの地殻変

動観測 

 

６／１９生きたダイオ

ウイカが米国の排他的

経済水域で初撮影 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６月１９日 新潟県で最大震度６強を観測した地震から一夜明けた各地で、被害確認が進ん

だ。総務省消防庁によると、宮城、山形、新潟、石川各県で計１５人が転倒に

よる骨折などで重軽傷を負った。避難所で夜を明かした人も各地で多数に上り、

土砂災害や液状化による道路の陥没・隆起も確認された。山形、新潟両県内の

停電は全て解消した。消防庁によると、けが人の内訳は山形が９人、新潟が４

人、宮城と石川が各１人。新潟県燕市では３０代男性が転倒して骨折した。同

県の粟島では日頃の訓練を生かし、地震発生直後、避難指示・勧告が出る前に

住民が避難する姿も見られた。（山形新聞） 

６月１９日 地震で一部の地域で停電が発生したが復旧した。新潟県で発生していた停電も

既に解消している。（ＮＮＮ） 

６月１９日 酒田警察署によると、最大震度５弱を観測した本市の２カ所でブロック塀が倒

壊した。（共同通信） 

６月１９日 新潟県で最大震度６強を観測した地震から一夜明けた。各地で被害確認が進ん

だ。共同通信の集計で宮城、山形、新潟、石川の４県で計２６人が負傷した。

このうち１人が重傷。総務省消防庁によると８００人以上が避難所に身を寄せ

た。新潟県村上市では崖崩れが発生。山形県鶴岡市では小学校の相撲場の屋根

が倒壊し、液状化による道路の陥没・隆起も確認された。けが人の内訳は山形

が１７人、宮城と新潟が各４人、石川が１人。総務省消防庁によると、安否不

明者の情報は入っていないという。新潟県燕市では３０代男性が転倒して骨折

した。（山形新聞） 

６月１９日 ６月１８日の地震災害による状況について（第１報）                          

総務部危機管理課 令和元年６月１９日８：００現在 

１ 概況（山形地方気象台発表） 

・検知時刻：６月１８日２２時２２分（最初に地震を検知した時刻） 

・発生時刻：６月１８日２２時２２分（地震が発生した時刻） 

・震央及び深さ：山形県沖、深さ１４ｋｍ（暫定値） 

・マグニチュード：６．７（暫定値） 
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・発震機構等：西北西－東南東方向に圧力軸を持つ逆断層型 

・震度の状況：（最大震度６強）東北地方では、山形県鶴岡市で震度６弱、

山形県酒田市、大蔵村、三川町、秋田県由利本荘市で震度５弱を観測したほ

か、全域で震度４～１を観測した。 

２ 津波警報等の発表状況（東北地方）＜１８日２２時２４分発表＞ 

津波注意報 山形県 

１８日２３時４２分現在、酒田で微弱な津波を観測 

３ 地震活動の状況 

今回の地震発生後１９日００時００分現在、震度１以上を観測した地震が

７回（最大震度３が２回、最大震度２が２回、最大震度１が３回）発生 

４ 避難者対応 

        避難所・緊急避難場所の対応 

      避難者数最大１２１１人 ※１９日６：０７避難者全員帰宅（単位:人） 

避難所 １２：１５ １：００ ２：００ 備考 

琢成コミセン １２ １２  ０  

浜田コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

若浜コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

富士見コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

松原コミセン    １    ０    ０  

松陵コミセン ２０ ２０  ０  

泉コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

西荒瀬コミセン １３ １３  ０  

新堀コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

広野コミセン  ８  ８  ０  

浜中コミセン １０ １０  ０  

黒森コミセン    ―    ―    ― 避難なし 
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宮野浦コミセン    ３    ３    ０  

十坂コミセン    ０    ６    ０  

東平田コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

中平田コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

北平田コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

上田コミセン    ５    ５    ０  

本楯コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

南遊佐コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

一條コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

大沢コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

日向コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

南部コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

山寺コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

松嶺コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

松山体育館    ―    ―    ― 避難なし 

松山農村環境改善センター    ―    ―    ― 避難なし 

内郷コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

田沢コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

ひらた生涯学習センター    ―    ―    ― 避難なし 

郡鏡・山谷コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

南平田コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

八幡タウンセンター    ７   １１    ７  

ひらたタウンセンター    ―    ―    ― 避難なし 

砂越・砂越緑町コミセン    ―    ―    ― 避難なし 
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琢成小学校    ―    ―    ― 避難なし 

浜田小学校    ３    ０    ０  

富士見小学校    ―    ―    ― 避難なし 

若浜小学校    ７    ０    ０  

亀ケ崎小学校 １００ ２５０ １０  

松原小学校 ３０    ３    ０  

泉小学校 １２    ０    ０  

西荒瀬小学校    ―    ―    ― 避難なし 

黒森小学校    ０    ３    ０  

宮野浦小学校 １０    ０    ０  

平田小学校    ―    ―    ― 避難なし 

八幡小学校    ―    ―    ― 避難なし 

一條小学校    ―    ―    ― 避難なし 

松山小学校    ―    ―    ― 避難なし 

田沢小学校    ―    ―    ― 避難なし 

南平田小学校    ―    ―    ― 避難なし 

第一中学校    ―    ―    ― 避難なし 

第二中学校 ４０ ４０    ０  

第三中学校    ０    ０    ８  

第四中学校    ―    ―    ― 避難なし 

第六中学校    ―    ―    ― 避難なし 

鳥海八幡中学校    ４    ４    ０  

東部中学校    ―    ―    ― 避難なし 

酒田市役所 １１０ １１３    ０  
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特別支援学校体育館    ―    ―    ― 避難なし 

酒田市総合文化センター    ３    ０    ０  

かんぽの宿酒田    ０ ３００    ０  

勤労者福祉センター    ０    ４    ４  

ホテルリッチ＆ガ

ーデン酒田 

１８０ １８０    ３  

庄内ＪＡビル ２０ ２０    ０  

日本海総合病院 ６６ ６６    ０  

八森温泉ゆりんこ    ０ ２０    ０  

飛島山グラウンド    ０ １００    ０  

計 ６９施設 ６６４ １２１１ ３２  

５ 被害状況 

（１）人的被害 被害報告  軽傷３名 

（２）住宅等被害 ブロック崩れ４カ所（広野地区、西荒瀬地区、亀ケ崎三丁

目、東泉町二丁目）、石灯籠倒壊神社４カ所（落野目、大多新田、古荒新田、

荻島）、民地 1カ所（東中の口町）、ホームタンク油漏れ１カ所（浜田地区） 

      （３）道路関係 道路通行不可 1カ所（ブロック崩れ）（亀ケ崎七丁目）⇒土

木課対応済 

（４）ライフライン（水道）マンホールから溢水（十坂地区）１カ所⇒対応済、

漏水１カ所（松原地区）⇒対応済、升田浄水場上水停止（原水濁度上昇によ

る）⇒復旧 

（５）ライフライン（ガス）被害報告なし 

（６）ライフライン（電気）停電２００戸⇒復旧済（相生町一丁目、相生町二

丁目、一番町、中央東町、中町一丁目、二番町） 

（７）公園 水漏れ 1カ所（日本海西公園）、防火水槽 周囲沈下（大町） 

（８）その他 地割れ１カ所（浜中広岡）地区 ※人的被害なし 
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        飛島 被害なし 

         地域高規格道路 余目ＩＣ～酒田中央ＩＣ 通行止め⇒解除 

         日本海沿岸東北自動車道 あつみＩＣ～鶴岡西ＩＣ 通行止め⇒解除 

        ＪＲ東日本羽越本線、いなほ運休、陸羽西線 酒田～古口間運転見合わせ 

        休校対応２校（６月１９日亀ケ崎小学校・八幡小学校） 

６ 市の対応 

       ６月１８日 ２２：４０ 災害対策本部設置 

       ６月１９日  ４：３０ 支部指定職員一部待機解除  （市危機管理室） 

 ６月１９日 ６月１８日の地震災害による状況について（第２報）                             

総務部危機管理課 令和元年６月１９日１２：００現在 

１ 概況 （山形地方気象台発表） 

・検知時刻：６月１８日２２時２２分 （最初に地震を検知した時刻） 

・発生時刻：６月１８日２２時２２分 （地震が発生した時刻） 

・震央及び深さ：山形県沖、深さ１４km（暫定値） 

・マグニチュード：６.７（暫定値） 

・発震機構等：西北西－東南東方向に圧力軸を持つ逆断層型 

・震度の状況：（最大震度６強）東北地方では、山形県鶴岡市で震度６弱、

山形県酒田市、大蔵村、三川町、秋田県由利本荘市で震度５弱を観測したほ

か、全域で震度４～１を観測した。 

２ 津波警報等の発表状況（東北地方）＜１８日２２時２４分発表＞ 

津波注意報  山形県 １８日２３時４２分現在、酒田で微弱な津波を観測 

３ 地震活動の状況 

今回の地震発生後、１９日００時００分現在、震度１以上を観測した地震が

７回（最大震度３が２回、最大震度２が２回、最大震度１が３回）発生 

       避難者数最大１２５７人 ※１９日６：０７避難者全員帰宅（単位:人） 

  避難所 １２：１５ １：００ ２：００ 備考 
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琢成コミセン １２ １２  ０  

浜田コミセン  ―   ―  ― 避難なし 

若浜コミセン  ―   ―  ― 避難なし 

富士見コミセン  ―   ―  ― 避難なし 

松原コミセン    １     ０    ０  

松陵コミセン ２０ ２０    ０  

泉コミセン  ―   ―    ― 避難なし 

西荒瀬コミセン １３ １３    ０  

新堀コミセン  ―   ―    ― 避難なし 

広野コミセン    ８     ８    ０  

浜中コミセン １０ １０    ０  

黒森コミセン  ―   ―    ― 避難なし 

宮野浦コミセン    ３     ３    ０  

十坂コミセン  ０  ６    ０  

東平田コミセン  ―   ―    ― 避難なし 

中平田コミセン  ―   ―    ― 避難なし 

北平田コミセン  ―   ―    ― 避難なし 

上田コミセン    ５     ０    ０  

本楯コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

南遊佐コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

一條コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

大沢コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

日向コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

南部コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

山寺コミセン    ―     ―    ― 避難なし 
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松嶺コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

松山体育館    ―     ―    ― 避難なし 

松山農村環境改善

センター 

   ―     ―    ― 

 

避難なし 

内郷コミセン    ７ １１    ７ 避難なし 

田沢コミセン    ―  ―    ― 避難なし 

ひらた生涯学習センター    ―  ―    ― 避難なし 

郡鏡・山谷コミセン    ―  ―    ― 避難なし 

南平田コミセン    ―  ―    ― 避難なし 

八幡タウンセンター    ―  ―    ― 避難なし 

ひらたタウンセンター    ―     ―    ― 避難なし 

砂越・砂越緑町コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

琢成小学校    ―     ―    ― 避難なし 

浜田小学校    ３     ０    ０  

富士見小学校    ―     ―    ― 避難なし 

若浜小学校    ７ ２０    ０  

亀ケ崎小学校 １００ ２５０ １０  

松原小学校 ３０     ３    ０  

泉小学校 １２     ０    ０  

西荒瀬小学校    ０ ２８    ０  

黒森小学校    ０     ３    ０  

宮野浦小学校   １０     ０    ０  

平田小学校    ―     ―    ― 避難なし 

八幡小学校    ―     ―    ― 避難なし 
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一條小学校    ―     ―    ― 避難なし 

松山小学校    ―     ―    ― 避難なし 

田沢小学校    ―     ―    ― 避難なし 

第一中学校    ―     ―    ― 避難なし 

第二中学校 ４０ ４０    ０  

第三中学校 ７５     ３    ８  

第四中学校    ―     ―    ― 避難なし 

第六中学校    ―     ―    ― 避難なし 

鳥海八幡中学校    ４     ４    ０  

東部中学校    ―     ―    ― 避難なし 

酒田市役所 １１０ １３３    ０  

特別支援学校体育館    ―     ―    ― 避難なし 

酒田市総合文化センター    ３     ０    ０  

かんぽの宿酒田    ０ ３００    ０  

勤労者福祉センター    ０     ４    ４  

ホテルリッチ＆ガ

ーデン酒田 

１８０ １８０    ３  

庄内ＪＡビル ２０ ２０    ０  

山新放送庄内会館 １５０     ０    ０  

日本海総合病院 ６６ ６６    ０  

八森温泉ゆりんこ    ０ ２０    ０  

飛島山グラウンド    ０ １００    ０  

計７０施設 ８８９ １２５７ ３２  

５ 被害状況 

（１）人的被害 被害報告  軽傷４名 
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（２）住宅等被害 ブロック崩れ・壁のひび等１５カ所（広野地区、西荒瀬地

区、亀ケ崎三丁目、東泉町二丁目、東泉町三丁目、亀ケ崎七丁目、新青渡、

茗ケ沢、内郷、東大町、黒森、新橋二丁目、藤塚、広野２件）石灯籠倒壊

神社４カ所（落野目、大多新田、古荒新田、荻島）、民地１０カ所（東中

の口町、東泉町二丁目、東泉町三丁目３件、錦町四丁目、富士見町二丁目、

広野字下中村、亀ケ崎六丁目、曙町二丁目）、ホームタンク油漏れ４カ所

（浜田地区、上安町二丁目、浜中、曙町二丁目）、温水器倒壊１カ所（日

の出町一丁目） 

（３）ライフライン（水道）マンホールから溢水（十坂地区）１カ所⇒対応済 

漏水１カ所（松原地区）⇒対応済 断水家屋なし 各簡易水道濁水発生な

し、水道施設異常なし、飛島管路施設被害なし 升田浄水場 上水停止（原

水濁度上昇による）⇒復旧 

（４）ライフライン（ガス）被害報告なし 

（５）ライフライン（電気）停電２００戸⇒復旧済（相生町一丁目、相生町二

丁目、一番町、中央東町、中町一丁目、二番町、西荒瀬） 

（６）公園 水漏れ 1カ所（日本海西公園） 防火水槽 周囲沈下（大町） 

（７）学校 体育館ガラス窓破損１枚（八幡小学校）天井が剥がれる、渡り廊

下が外れる（第三中学校） 

（８）コミセン マンホール陥没３カ所、スロープが浮く（松原コミセン） 

（９）その他 地割れ１カ所（浜中広岡）※人的被害なし 

          飛島 被害なし 

          地域高規格道路 余目ＩＣ～酒田中央ＩＣ通行止め⇒解除 

         日本海沿岸東北自動車道 あつみＩＣ～鶴岡西ＩＣ通行止め⇒解除 

          ＪＲ東日本 羽越本線 いなほ運休 

               陸羽西線 酒田～古口間 運転見合わせ 

          休校対応２校（６月１９日亀ケ崎小学校・八幡小学校） 

          福祉乗合バス 通常運行 
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          市施設壁に亀裂１件（鐙屋／当分の間閉館） 

          漏水１カ所（旧南遊佐小学校） 

          ホームが波打っている（東酒田駅、砂越駅） 

６ 市の対応 

          ６月１８日 ２２：４０ 災害対策本部設置 

           ６月１９日  ４：３０ 支部指定職員一部待機解除 

          ６月１９日 １０：３０ 災害対策本部員会議    （市危機管理室） 

６月１９日 ６月１８日の地震災害による状況について（第３報） 

      酒田市総務部危機管理課 令和元年６月２０日１７：００現在 

１ 概況 （山形地方気象台発表） 

・検知時刻：６月１８日２２時２２分（最初に地震を検知した時刻） 

・発生時刻：６月１８日２２時２２分（地震が発生した時刻） 

・震央及び深さ：山形県沖、深さ１４ｋｍ（暫定値） 

・マグニチュード：６．７（暫定値） 

・発震機構等：西北西－東南東方向に圧力軸を持つ逆断層型 

・震度の状況：（最大震度６強）東北地方では、山形県鶴岡市で震度６弱、

山形県酒田市、大蔵村、三川町、秋田県由利本荘市で震度５弱を観測したほ

か、全域で震度４～１を観測した。 

２ 津波警報等の発表状況（東北地方）＜１８日２２時２４分発表＞ 

津波注意報 山形県 １８日２３時４２分現在、酒田で微弱な津波を観測 

３ 避難者対応 

        避難所・緊急避難場所の対応 

      避難者数最大１２４９人 ※１９日６：０７避難者全員帰宅（単位:人） 

避難所 １２：１５ １：００ ２：００ 備考 

琢成コミセン １２ １２ ０  

浜田コミセン ―      ― ― 避難なし 
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若浜コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

富士見コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

松原コミセン    １     ０    ０  

松陵コミセン ２０ ２０    ０  

泉コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

西荒瀬コミセン １３ ２８    ０  

新堀コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

広野コミセン    ８     ８    ０  

浜中コミセン １０ １０    ０  

黒森コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

宮野浦コミセン    ３     ３    ０  

十坂コミセン    ０     ６    ０  

東平田コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

中平田コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

北平田コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

上田コミセン    ５     ０    ０  

本楯コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

南遊佐コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

一條コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

大沢コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

日向コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

南部コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

山寺コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

松嶺コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

松山体育館    ―    ―    ― 避難なし 
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松山農村環境改善

センター 

   ２    ０    ０  

内郷コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

田沢コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

ひらた生涯学習センター    ―    ―    ― 避難なし 

郡鏡・山谷コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

南平田コミセン    ―    ―    ― 避難なし 

八幡タウンセンター    ７ １１    ７  

ひらたタウンセンター    ―    ―    ― 避難なし 

砂越・砂越緑町コミセン    １     ０    ０  

琢成小学校    ―     ―    ― 避難なし 

浜田小学校     ３     ０    ０  

富士見小学校    ―     ―    ― 避難なし 

若浜小学校    ７ ２０    ０  

亀ケ崎小学校 １００ ２５０ １０  

松原小学校 ６４     ３    ０  

泉小学校 １２     ０    ０  

西荒瀬小学校    ―     ―    ― 避難なし 

黒森小学校    ０     ３    ０  

宮野浦小学校 １０     ０    ０  

平田小学校    ―     ―    ― 避難なし 

新堀小学校    ―     ―    ― 避難なし 

広野小学校    ―     ―    ― 避難なし 

浜中小学校    ―     ―    ― 避難なし 
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十坂小学校    ―     ―    ― 避難なし 

八幡小学校    ―     ―    ― 避難なし 

一條小学校    ―     ―    ― 避難なし 

松山小学校    ―     ―    ― 避難なし 

田沢小学校    ―     ―    ― 避難なし 

南平田小学校    ―     ―    ― 避難なし 

第一中学校 ５０     ０    ０  

第二中学校 ４０ ４０    ０  

第三中学校 ７５     ３    ８  

第四中学校    ―     ―    ―  

第六中学校    ―     ―    ―  

鳥海八幡中学校    ４     ４    ０  

東部中学校    ―     ―    ― 避難なし 

酒田市役所 １１０ １３３    ０  

特別支援学校体育館    ―     ―    ― 避難なし 

酒田市総合文化センター    ３     ０    ０  

かんぽの宿酒田    ０ ３００    ０  

勤労者福祉センター    ０     ４    ４  

ホテルリッチ＆ガ

ーデン酒田 

１８０ １８０    ３  

庄内ＪＡビル ２０ ２０    ０  

日本海総合病院 ６６ ６６    ０  

山新放送庄内会館 １５０     ０    ０  

日本海酒田リハビ

リテーション病院 

１１６     ０    ０  
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平田総合支所    ０     ５    ０  

八森温泉ゆりんこ    ０ ２０    ０  

飛島山グラウンド    ０ １００    ０  

計７６施設 １０９２ １２４９ ３２  

４ 被害状況 

（１）人的被害 被害報告  軽傷４名 

（２）住宅等被害 ブロック崩れ・壁のひび等２３カ所（広野５件、西荒瀬、

亀ケ崎三丁目２件、東泉町二丁目、東泉町三丁目、亀ケ崎七丁目、新青渡、

茗ケ沢、内郷、東大町、黒森、新橋二丁目２件、藤塚、千日町、新橋、大

町、東栄町）、石灯籠倒壊 神社４カ所（落野目、大多新田、古荒新田、

荻島）、民地１２カ所（東中の口町、東泉町二丁目２件、東泉町三丁目３

件、錦町四丁目、富士見町二丁目、広野、亀ケ崎六丁目、曙町二丁目、こ

あら二丁目、若浜町）、鳥居破損 神社１カ所（広野）、ホームタンク油

漏れ５カ所（浜田、上安町二丁目、浜中、曙町二丁目、みずほ一丁目）、

瓦の損傷２カ所（広野、山楯）※うち 1件は土蔵、内壁の破損３カ所（字

南町、こあら二丁目、黒森）、温水器倒壊１カ所（日の出町一丁目） 

（３）ライフライン（水道）マンホールから溢水（十坂地区）１カ所⇒対応済 

         漏水１カ所（松原地区）⇒対応済 

         濁水２カ所（ゆたか 新堀地区）⇒対応済 

         断水家屋なし 

         各簡易水道濁水発生なし、水道施設異常なし、飛島管路施設被害なし 

         升田浄水場 浄水停止（原水濁度上昇による）⇒復旧 

         大台野飲雑用水施設（草津）が濃度異常のため浄水停止。            

⇒配水槽の水位が低下したため、湯ノ台への応急給水開始 

（４）ライフライン（ガス）被害報告なし 

（５）ライフライン（電気）停電２００戸 ⇒復旧済（相生町一丁目、相生町
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二丁目、一番町、中央東町、中町一丁目、二番町、西荒瀬） 

（６）公園 水漏れ 1カ所（日本海西公園） 

         防火水槽 周囲沈下（大町） 

         液状化発生 ４カ所（東大町一丁目、東大町三丁目、曙町、松原南） 

         灯篭の転倒 １カ所（浜田一丁目・清亀園） 

（７）学校 体育館ガラス窓破損１枚（八幡小学校） 

         天井が剥がれる、渡り廊下が外れる（第三中学校） 

         職員玄関前タイルが剥がれる（富士見小学校） 

（８）コミセン マンホール陥没３か所、スロープが浮く（松原コミセン） 

         屋外コンセント破損（松嶺コミセン） 

（９）その他 地割れ２カ所（浜中広岡）、（北千日堂前）法面にヒビ ※い

ずれも人的被害なし 

         飛島 被害なし 

         体育施設 被害なし（体育館、プールなど） 

          地域高規格道路 余目ＩＣ～酒田中央ＩＣ通行止め⇒解除 

          日本海沿岸東北自動車道 あつみＩＣ～鶴岡西ＩＣ通行止め⇒解除 

          農林水産施設 倉庫の壁の剥がれ１件（北平田） 

作業舎の土台の破損１件（落野目） 

畜舎の給餌機破損１件（関） 

          道路沈下２件（東大町一丁目、東中の口） 

          ＪＲ東日本 羽越本線 いなほ運休⇒解除 

                陸羽西線 酒田～古口間 運転見合わせ⇒解除 

          休校対応２校（６月１９日 亀ケ崎小学校・八幡小学校） 

          福祉乗合バス 通常運行 

          市施設 壁に亀裂１件（旧鐙屋／当分の間閉館） 

              漏水１カ所 （旧南遊佐小学校） 

          ホームが波打っている（東酒田駅、砂越駅） 
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          外壁パネル落下、施設ドア付近損傷（酒田地区広域行政組合） 

５ 市の対応 

              ６月１８日 ２２：４０ 災害対策本部設置 

              ６月１９日  ４：３０ 支部指定職員一部待機解除 

             ６月１９日 １０：３０ 災害対策本部員会議 

             ６月１９日 １０：４０ 災害警戒本部へ移行 

             ６月２０日 鶴岡市へ災害支援（応急危険度判定業務）職員４名派遣 

(市危機管理室) 

６月１９日 新潟・山形地震、企業動静（１４：００現在）、ユーテック、二つの工場を持

つが建物とクレーンなど機械設備の安全確認をしてから、通常通りに工場を稼

働した。工具などの備品が床に落ちた程度で、人的にも被害はなかった。ＴＤ

Ｋ、山形県に置く生産拠点に現時点で大きな影響は出ていない。花王酒田工場

の社員の安否は確認されており、生産現場にも大きな影響はない。同日も通常

通り稼働している。住友電気工業、アライドマテリアル、子会社の生産拠点が

山形県や新潟県にあるが地震の被害はなかった。放熱基板材料などを生産する

アライドマテリアルの酒田製作所は、同日は通常通り稼働している。イオン、

本市などの一部店舗で、停電の影響から営業開始時間を３０分から１時間ほど

遅らせたが、昼前には開店した。東ソー、グループ会社の東北東ソー化学の本

社・酒田工場は通常通り稼動している。（日刊工業新聞） 

６月１９日 新潟県で震度６強を観測した地震は、地殻を東西に圧縮する力が働き、断層が

上下方向にずれ動いた「逆断層型」の地震とみられる。専門家によると、北海

道沖から新潟沖に延びる「日本海東縁ひずみ集中帯」と呼ばれる地帯で発生。

北米プレートとユーラシアプレートの境界付近のため、付近では地殻に東西方

向から押す力が加わり、逆断層型の地震が起こりやすい。国土地理院（茨城県

つくば市）は、この度の地震による地殻変動を観測したと発表。震源から約１

０キロ離れた新潟県村上市にある基準点が、北西方向に約５センチ移動してい

た。防災科学技術研究所によると、山形県鶴岡市の地震計で、揺れの勢いを表
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す加速度が強い揺れを示す６５３ガルを記録した。（毎日新聞） 

６月１９日 前日午後１０時２２分ごろ、鶴岡市で震度６弱の地震があった。気象庁による

と、震源地は庄内沖（本市の南西５０キロ付近）で、震源の深さは１４キロ、

地震の規模はマグニチュード（Ｍ）６．７。新潟県村上市で震度６強、酒田市、

三川町で震度５弱、庄内町、遊佐町で震度４を観測した。同庁は同１０時２４

分、庄内地方から新潟県、石川県にかけての沿岸に津波注意報を発表、庄内や

新潟県などで微弱な津波を観測した。地震発生後、庄内では１９日未明にかけ

震度１、２の余震が続き、同日午前０時５７分ごろには村上市で震度４を観測。

震度６弱を観測した鶴岡市は津波注意報発表を受け、防災行政無線などを通じ

海岸部を中心に約３７００世帯、約９４００人に避難指示（緊急）を発令、注

意報解除の１９日午前１時０２分に避難指示を解除した。県などによると、最

大で鶴岡市１９６６人、酒田市１２７１人、遊佐町３０人が近くの小学校やコ

ミュニティセンター、公民館、寺院、ホテルなどに避難した。同日午前６時現

在の避難者数は鶴岡市が鼠ケ関小学校、温海温泉林業センター、小名部公民館

などに計１３３人となっている。同日午前６時現在のまとめでは、県内全体で

１２人がけがをした。地震の揺れが大きかった鶴岡市温海地域では、家屋の屋

根瓦が崩落するなど被害が広がった。鶴岡市は前日午後１０時５０分に災害対

策本部を設置した。ライフライン関係では、鶴岡市温海地域を中心に同市内で

５８２９戸、酒田市内で２２２戸が停電し、電源車による仮復旧も含め、同日

午前７時前までに復旧した。交通関係では、ＪＲ羽越本線が地震発生時から運

転を見合わせ。ＪＲ陸羽西線は同日午前、一部区間で運転見合わせ。道路では

庄内の山形自動車道や日本海沿岸東北自動車道が一時全面通行止めとなった

が、同日未明に解除。庄内空港は１９日、通常通り運航。学校関係では同日、

鶴岡市の全ての小学校２６校と中学校１１校、酒田市内の２小学校が臨時休校

となった。（荘内日報） 

６月１９日 地震の影響で運転を見合わせていた羽越本線の酒田－鶴岡駅間は、午後３時３

分に運転を再開した。村上－鶴岡駅間は引き続き運転を見合わせている。特急
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いなほは新潟－酒田駅間で終日運転見合わせが決まった。（山形新聞） 

６月１９日 一部の区間で運転を見合わせていた羽越本線について、翌日始発から新津（新

潟）－秋田（秋田）間の全線で運転を再開すると発表した。（山形新聞） 

６月１９日 本県沖を震源とし、鶴岡市で震度６弱を観測した地震から一夜明け、被害状況

が明らかとなった。山形新聞が県や各自治体に取材した集計では、鶴岡市を中

心に計２０人が重軽傷を負った。山形地方気象台によると、本県沿岸部に津波

が到達した。鶴岡市内では液状化も起き、小学校の相撲場が倒壊。交通機関は

復旧が進んだものの、大規模な停電や断水など生活基盤にも影響が出た。あつ

み温泉では源泉の供給設備が破損し、宿泊施設や共同浴場が営業できない状態

となった。鶴岡市と酒田、遊佐両市町を含め、一時３０００人を超える住民が

避難した。共同通信の集計では本県と秋田、宮城、新潟、石川５県で計３０人

が負傷した。うち２人が骨折の重傷。気象庁は震度６強を観測した新潟県村上

市や震度６弱だった鶴岡市で、大雨警報・注意報、土砂災害警戒情報の発表基

準を引き下げて運用することを決めた。（山形新聞） 

６月１９日 新潟県で震度６強を観測した地震を受け、政府の地震調査委員会（委員長・平

田直東京大学教授）は、臨時の会合を開き、震源断層は長さ約２０キロで、昭

和３９年の新潟地震の震源域に隣接した場所にあるとの見解をまとめた。調査

委によると、地震は山形県沖の深さ約１５キロで発生。新潟県村上市では北西

に５センチの地殻変動が確認された。（山形新聞） 

６月１９日 東北運輸局が７時３０分時点の情報としてまとめた。港湾運送関係は酒田海陸

輸送、日本通運酒田支店に確認した結果、被害はなかった。物流施設の被害は

「確認中」。鉄道施設では、東酒田駅でもホームの笠石が傾斜している。（Ｌ

ＯＧＩＳＴＩＣＳ ＴＯＤＡＹ） 

６月１９日 鶴岡市で震度６弱を観測した新潟・山形地震は、日本酒や温泉といった山形県

庄内地方を代表する観光資源にも打撃を与えた。酒田酒造では、冷蔵庫で貯蔵

中の四合瓶や一升瓶約２００本が割れた。（河北新報） 

６月１９日 午後１０時２２分ごろに発生した山形県沖の地震、ニッポンハムグループでは
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６／２０国土地理院

は、過去の地震や津波、

噴火、洪水等伝承碑を

「地理院地図」で公開 

 

６／２０「改質アスフ

ァルト」カルテル、公

正取引委員会は独占禁

止法違反でニチレキ、

日進化成に約３１億４

０００万円課徴金納付

と再発防止措置命令 

 

６／２０スパイバー

（鶴岡市）とゴールド

ウイン発表、クモの糸

を参考に開発したタン

パク質素材の糸を使っ

たＴシャツ発売 

 

６／２０北海道大学総

この度の地震による被害はなく、東北日本ハムの本社工場(本市)も通常通り稼

働している。平田牧場も地震で一部物が倒れた以外は農場含めて被害は見受け

られず、通常通り営業している。（畜産日報） 

６月１９日 本市中心市街地をフィールドに「観光・まちづくり」を学んでいる東北公益文

科大学の学生による成果発表会が夜、中町にぎわい健康プラザ「集いのスペー

ス」で行われ、学生たちがこれまでの学びを報告した。（荘内日報） 

６月２０日 【避難者数】酒田市、鶴岡市、遊佐町で３２６７人避難所などに身を寄せた。

【観光・経済】予約キャンセル、風評懸念。本市では国指定史跡の旧鐙屋で柱

やはりに多数のひび割れが見つかったため前日から当面休館する。【人的被害】

本市４人。【交通網】羽越本線きょう再開。羽越本線は同日、始発から全線で

運転を再開する。県によると、日本海沿岸東北自動車道、山形自動車道、余目

酒田道路の一部区間の通行止めは前日未明までに解除された。庄内両空港の定

期便に影響はなかった。【建物被害】ブロック塀の倒壊などは、酒田市１５カ

所。【ライフライン】酒田市、鶴岡市など、最大で６０５１戸停電、前日午前

６時４５分ごろまでに全て復旧した。【学校】本市の２小学校が休校となった。

本市では１９～２２日、２小学校が予定していた飛島での宿泊体験学習を中止。

（山形新聞） 

６月２０日 新潟県で最大震度６強を観測した地震で、同県村上市と山形県鶴岡市では、地

震後臨時休校となっていた小中学校が、一部の地区を除いて２日ぶりに授業を

再開し、子どもたちが登校した。ＪＲ羽越本線も、始発から上下線の全線で運

転を再開。被災した建築物の倒壊危険性を判定する「応急危険度判定」も始ま

り、復旧に向けた動きが本格化した。（山形新聞） 

６月２０日 ＪＲ羽越本線は、始発から全線で運転を再開した。酒田駅では、特急いなほで

新潟市や東京方面に向かう市民らが安堵の表情を見せた。（山形新聞） 

６月２０日 同日、国連が制定する「世界難民の日」。学生の立場で難民問題を考察してい

る東北公益文科大学の学生団体「Ｌｉｇａ」＝佐藤巴瑠貴代表(４年)、８人は

夜、国際ロータリー（ＲＩ）第２８００地区（本県、上林直樹ガバナー）と共
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合博物館等研究グルー

プ発表、ペルー「ナス

カの地上絵」の鳥１６

点分析。３点をペリカ

ン類やカギハシハチド

リ類と確認 

 

６／２０堺市内で見つ

かった細菌がペットボ

トルを食べる。京都工

芸繊維大学小田耕平教

授ら発見 

 

６／２０日本人のアル

ツハイマー病発症に関

する遺伝子変異発見、

国立長寿医療研究セン

ター等グループ 

 

６／２０仏コルシカ島

でネコとキツネの特徴

がある新種動物１６匹

見つかる 

 

６／２０欧州特許庁は

「欧州発明家賞」を、

旭化成名誉フェロー吉

に、日和山公園に立つ酒田灯台を「国連ブルー」にライトアップした。この日

は、上林ガバナーはじめＲＣ会員、東北公益大学学生、一般市民が見守る中、

午後７時に点等開始。（荘内日報） 

６月２０日 酒田地区金融機関防犯協会（会長・山科宏幸荘内銀行酒田中央支店長）の緊急

会議が酒田警察署で開かれた。特殊詐欺被害の防止に向け、本市と遊佐町にあ

る金融機関の代表者ら約５０人が対応を確認した。（山形新聞） 

６月２１日 午前５時３３分ごろ、鶴岡市と新潟県村上市で震度３の地震があった。気象庁

によると、震源地は山形県沖で、震源の深さは約１０キロ。地震の規模はマグ

ニチュード（Ｍ）４．１と推定される。津波の心配はない。（山形新聞） 

６月２１日 業務ソフトウェアの開発・機器販売などのキューブワン情報（芳賀吉徳社長）

は、酒田市教育委員会に１０万円を寄付した。山形銀行の学校寄付型私募債（夢

みらい応援私募債）の発行手数料の一部を活用した。酒田市役所で行われた贈

呈式で芳賀社長あいさつ。矢口明子副市長に目録を手渡した。（山形新聞） 

６月２１日 浜中保育園の年長児１０人が、保育園近くの夕日の丘オートキャンプ場を訪問

し、細かい茎が特徴の植物「コキア（ホウキグサ）」の苗１００株を出入り口

付近に植栽した。管理する庄内空港緩衝緑地管理事務所（村上人至所長）が公

園整備事業の一環として同保育園と共に初めて企画した。この日は、佐藤かえ

で園長らの引率で園児たちが到着。村上所長をはじめ職員１０人と共に直径１

０センチのコキアを植栽した。（山形新聞） 

６月２１日 無火災期間が１０００日に達したとして酒田地区広域行政組合消防本部（今野

哲昭消防長）、酒田市消防団（佐藤薫団長）は、亀ケ崎コミュニティ振興会と

市消防団第２分団を表彰した。表彰式は港南コミュニティ防災センターで行わ

れ、同振興会の東根幸紀会長、同分団の兼山宏勝副分団長らが出席。今野消防

長が激励した。（荘内日報） 

６月２１日 酒田商工会議所（弦巻伸会頭）の事業承継勉強会が産業会館で開かれ、会員事

業所の事業主らが商工組合中央金庫（商工中金）の青木剛常務執行役員・経営

ソリューション本部長の講演を通じ、事業継承のポイントを学んだ。商工中金
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野彰（７１）に授与。

リチウムイオン電池発

明改良評価 

 

６／２０米プロバスケ

ットボールＮＢＡドラ

フト、米ゴンザガ大学

八村塁（２１）がウィ

ザーズから日本人初１

巡目全体９位指名 

 

６／２０福井県永平寺

町の豊島繊維で火災、

工場等４棟全焼、４人

死亡、４人けが 

 

６／２０「ピンク・フ

ロイド」デビッド・ギ

ルモアのギター競売、

３９７万５０００ドル

（約４億２６００万

円）で落札 

 

６／２０ミュージシャ

ン、ヨースケ＠ＨＯＭ

Ｅが急性心不全のため

死去、３７歳 

酒田支店と共催し、約３０人が参加した。（荘内日報） 

６月２２日 市主催の「光ケ丘地区環境美化ボランティア活動」が朝、光ケ丘公園一帯で行

われた。この日は、県と市、万里の松原に親しむ会、庄内海岸クロマツ林をた

たえる会、近隣自治会、酒田第一中学校、酒田光陵高校、東北公益文科大学、

地元企業から市民ら計２２７人が参加。（山形新聞） 

６月２２日 広野地区に古くから伝わる農業祭事・虫送りが、地区内で行われた。（山形新

聞） 

６月２２日 本市は、第１０回日本さかな検定（ととけん）に合わせ２３日に酒田魚市場で

開催予定だった「酒田ととけん応援まつり」を中止すると発表。山形県沖の地

震の余震の影響を考慮し、安全確保のため。ただし、同検定は予定通り実施す

る。（荘内日報） 

６月２２日 東両羽町の国道 7号は事故のため、午後３時５分すぎから秋田方面に向かう下

り線が車線減少規制となっている。周辺では渋滞が発生している。（山形新聞） 

６月２２日 事故のため、秋田方面に向かう下り線が車線減少規制となっていた東両羽町の

国道 7号は、午後３時４５分すぎに規制が解除された。（山形新聞） 

６月２２日 午後４時３０分ごろ、地見興屋で出火。木造一部２階建て住宅の２階の内壁約

１．５平方メートルを焼くぼやがあった。けが人はなかった。（荘内日報） 

６月２２日 東京税関酒田税関支署は、５月の管内の貿易概況（価額の速報）をまとめた。

輸出は前年同月比２３．５％減の５２億１５００万円、輸入は１４．０％減の

６８億７３００万円で差し引き１６億５９００万円の輸入超過となった。輸出

は対前年同月比で９カ月連続の減、１～５月の累計で前年同期比３４．０％減

と落ち込みが目立っている。５月の輸出は、紙おむつを含む「その他の雑製品」

が前年同月比２２．７％減の２２億６０００万円、電算機類の部品が１２．８％

減の１３億８１００万円などと減少した。輸入は、電算機類の部分品が前年同

月比８６．３％増の２４億６９００万円と増加したが、電算機類（周辺機器含

む）が７．５％減の８億１７００万円、重電機器８９．１％減の１億７００万

円などと減少した。輸入は対前年同月比で２カ月連続の減少。（荘内日報） 
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６／２０中国習近平国

家主席は北朝鮮平壌公

式訪問。同国主席訪朝

１４年ぶり 

 

６／２１動物看護師を

国家資格に、愛玩動物

看護師法が参議院本会

議で全会一致可決成立 

 

６／２１日本の長期金

利が平成２８年７月以

来の低水準、マイナス

０．１９５％ 

 

６／２１厚生労働省発

表、４月の実質賃金(確

報値)前年比１．４％減 

 

６／２１本県沖を震源

とする地震、吉村美栄

子知事が鶴岡市を訪問 

 

６／２１米ハワイ州オ

アフ島で小型機が墜

落、９人全員死亡 

６月２２日 酒田東高校の東京同窓会「東京亀城会」（元木徹会長）の「第５４回総会・懇

親会」が、東京都千代田区の大手町サンケイプラザ・ホールで開かれた。総勢

約１６０人が集い、共に母校の発展を願った。（荘内日報） 

６月２３日 英国船籍の大型クルーズ船「ダイヤモンド・プリンセス」（約１１万６０００

総トン）が、酒田港に寄港し、同市の中心部は大勢の外国人観光客でにぎわっ

た。市内の高校と企業などが連携した独自のキャッシュレス決済の実証実験も

行われ、予想を上回る利用があり関係者を喜ばせた。同船の寄港は４回目。市

商工港湾課によると、乗客はほぼ満席の約２８００人で、うち約１８００人が

欧米を中心にした外国人、約１０００人が邦人。午前１１時に酒田港古湊埠頭

に入港し、午後８時に出港するまでの間、乗客たちは庄内を中心にしたオプシ

ョナルツアーや、埠頭と中町モールを結ぶシャトルバスによる市街地散策など

を楽しんだ。このうち中町モールでは市内の高校生らによる茶道や書道、着物・

甲冑着付けの各体験、空手や邦楽演奏などが行われた。新たな試みとして中町

モールから９人乗りバンで、日和山公園や土門拳記念館など市内の観光スポッ

トに案内する周遊３コース（料金は 1日乗り放題で５００円）を設け、大勢の

乗客が利用した。また、中町モールで行われたキャッシュレス決済の実証実験

は、酒田光陵高校ビジネス流通科の３年生４０人が、同市でコールセンターを

運営するプレステージ・インターナショナル（本社・東京都、ＰＩ）と連携し

て行っている教育プログラムの一環。クルーズ船寄港時の課題を洗い出し、そ

の対策を提案・実践するもので、この度は「日本円がなく、買い物ができない」

「両替する場所が分からない」といった声を受け、対策を考えた。中通り、中

町中和会の両商店街と市の協力の下、中町モールに窓口を設置。商店街で使え

る商品券（１００円の５～１０枚つづり）を、クレジットカード決済やＱＲコ

ード決済で発行し、各商店ではクレジット決済機能がなくても買い物ができる

ようにした。ＰＩ山形ＢＰＯガーデン教育プログラム担当の佐藤将吾さんによ

ると、同日は約１００人がこのシステムを利用して商品券を購入した。窓口で

一緒に取り扱った周遊バンのチケット購入を中心に、商店主が「うちの商品を
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６／２２自民党岸田文

雄政調会長は本県沖地

震で被害を受けた鼠ヶ

関港を視察 

 

６／２２千島列島ライ

コケ島が９５年ぶり爆

発、噴煙高さ１万３０

００メートル 

 

６／２２国際宇宙ステ

ーションから放出、超

小型衛星に使用水噴射

推進エンジンを東京大

学チーム開発 

 

６／２２露プーチン大

統領は北方領土を日本

に引き渡す計画はない

と述べた 

 

６／２２カンボジア、

シアヌークビルで建設

中７階建ビル崩壊、犠

牲者１８人 

 

買いたいらしい」と外国人を連れてきて、５０００円前後の商品券を購入して

いくケースも複数あった。（荘内日報） 

６月２３日 外国クルーズ船「ダイヤモンド・プリンセス」（約１１万６０００トン）が、

酒田港に寄港した。本県沖を震源とする地震が発生した１８日以降、庄内を中

心に観光客のキャンセルが出ていたが、この度の運航はオプショナルツアーを

含め予定通り行われた。同港古湊埠頭には、豪華客船の見学に多くの市民らが

訪れ、普段のにぎわいを見せた。ほぼ満船となる約２８００人の乗客を乗せ、

午前１１時に入港。約６００人の市民が出迎えた。酒田吹奏楽団の演奏の中、

乗客が次々と下船し、６コースのオプショナルツアーやシャトルバス、タクシ

ーを使った観光に出掛けた。市内の山居倉庫、相馬樓、出羽三山、加茂水族館

など庄内の観光地のほか、寒河江市でサクランボ狩りを体験した乗客も。本市

中心部は、浴衣姿などで街歩きを楽しむ外国人観光客であふれた。（山形新聞） 

６月２３日 希望いっぱいコンサートが、酒田市民会館「希望ホール」で開かれ、市内の音

楽や踊りの愛好団体が、日頃の練習の成果を披露した。３７団体から約３００

人が出演し、カラオケや舞踊、フラダンスなど、多彩なステージを見せた。（山

形新聞） 

６月２３日 本市沖に遺体のようなものが浮かんでいると、飛島へ航行中の遊漁船の男性船

長（６４）から、知人を通じて１１８番通報があった。酒田海上保安部による

と、遺体は所持品から秋田市の男性（６９）とみられるが、腐敗が進んでおり、

２５日以降に司法解剖して身元や死因の特定を急ぐ。同海保によると、遺体は

酒田灯台から西北西約２６キロの沖合で、うつぶせで漂流していた。身長は約

１８０センチで、薄紫色の長袖シャツと茶色っぽいズボン、茶色のスニーカー

を着用していた。（山形新聞） 

６月２４日 本県沖を震源とする地震で住宅被害が集中した鶴岡市温海地域の小岩川地区

で、酒田南高校（中原浩子校長）の観光・地域創生専攻の生徒９人が被災ごみ

の分別作業に参加した。前月下旬、あつみ温泉など鶴岡市内の３旅館で従業員

の業務を体験した生徒たち。お世話になった地域を励ましたいとボランティア
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６／２２米作家ジュデ

ィス・クランツが老衰

のため死去、９１歳 

 

６／２３女子テニス大

坂なおみ、世界ランキ

ング１位陥落 

 

６／２３ソフトボール

男子世界選手権プラハ

大会、日本が銀 

 

６／２３プロ野球セ・

パ交流戦福岡ソフトバ

ンクホークス８度目優

勝。賞金３０００万円 

 

６／２３岐阜県関市の

養豚場で豚コレラ発

生。約１２００頭処分 

 

６／２３米ミュージシ

ャン、デイブ・バーソ

ロミュー死去、１００

歳 

 

６／２３料理研究家、

に汗を流した。この日は被災ごみの仮置場で、運ばれてきた瓦などを分別。食

育調理コースの生徒がつくったケーキとクッキーも住民に贈った。（山形新聞） 

６月２４日 新潟、山形両県で最大震度６強を観測したの地震について、東北大学災害科学

国際研究所は、仙台市で研究報告会を開いた。震度の割に家屋倒壊が出なかっ

たのは、揺れが１往復するのにかかる時間が短い「短周期」の傾向が強かった

ためとの見方を示した。大野晋准教授（地震工学）によると、今回強く観測さ

れたのは、小刻みに揺れる周期０．５秒以下の地震動。建物を倒すより、瓦の

落下やブロック塀の倒壊などの被害を引き起こしやすい。ただ、震源付近は山

地で地盤が固いとのデータも紹介した。（山形新聞） 

６月２４日 日本相撲協会は、大相撲名古屋場所（７月７日初日・ドルフィンズアリーナ）

の新番付を発表した。郷土勢は、前の場所、序の口１６枚目でスタートした北

の若（八角・酒田）は序二段西４６枚目まで番付を上げた。（山形新聞） 

６月２４日 山王くらぶで、２月末から開かれている特別展「湊町さかたの傘福」の来場者

が、１万人を突破し、同所で記念セレモニーが行われた。節目の来場者となっ

た横浜市旭区の会社員福沢徹さん（４８）に、主催者である酒田商工会議所女

性会の伊藤直子副会長が記念品のミニ傘福を手渡した。（山形新聞） 

６月２４日 外国クルーズ船の酒田港寄港や海外の姉妹・友好都市との事業などで市民の国

際交流活動をサポートする「酒田市国際交流協会」が設立された。市民健康セ

ンターで開かれた設立総会には約５０人が出席した。丸山至市長があいさつ。

会長に東北公益文科大学の吉村昇学長を選出した。（山形新聞） 

６月２４日 酒田地区安全運転管理者協議会（上林直樹会長）の総会がベルナール酒田で開

かれ、同年度事業計画などを決めた。任期満了に伴う役員改選では、神林会長

らを再任した。（山形新聞） 

６月２４日 日本マイクロソフト株式会社は、テレワークを推進することで全国の個人と企

業をつなぎ、地方在住者の就労機会を拡大するプロジェクト「Ｅｍｐｏｗｅｒ

ｅｄ ＪＡＰＡＮ」を開始すると発表した。同プロジェクトでは、まず７月２

２日から９月６日のテレワーク・デイズ２０１９に合わせ、全国の企業と、対
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程一彦が死去、８１歳。 

 

６／２４調査捕鯨全日

程終了。調査捕鯨約３

２年で終了 

 

６／２４小笠原諸島

初、新種水生昆虫「オ

ガサワラセスジダルマ

ガムシ」発見 

 

６／２４一流マラソン

選手ら共通、腸内細菌、

運動能力の高さに一役

買う。米ハーバード大

学等チーム発表 

 

６／２４インドネシア

バンダ海でマグニチュ

ード７．３地震。震源

マルク州アンボン南南

東３１９．２キロ、震

源深さ２０８．３キロ 

 

６／２４ ２０２６年

冬季五輪開催都市、伊

ミラノ・コルティナダ

象地域で求職中の女性に対し、教育プログラムを提供する。この度のプロジェ

クトの実施地域は、北海道札幌市、山形県酒田市、千葉県流山市、埼玉県吉川

市、愛知県岡崎市、佐賀県佐賀市および有田町の合計７地域。（クラウドＷａ

ｔｃｈ） 

６月２５日 本間家旧本邸で、創業３３０年を記念した特別企画展「伝来された品々 事業

と物語」が開かれている。（山形新聞） 

６月２５日 格安航空会社（ＬＣＣ）のジェットスター・ジャパン（千葉県成田市）が８月

１日から庄内―成田の新定期路線を運航することをＰＲするキャラバンが、イ

オン酒田南店で始まった。県や地元自治体などで組織する庄内空港利用振興協

議会が主催。この日は県庄内総合支庁、本市、酒田商工会議所、庄内開発協議

会の職員８人が買い物客にチラシを配布した。（山形新聞） 

６月２６日 ６月１８日の地震災害による状況について（第４報） 

      酒田市総務部危機管理課 令和元年６月２６日１７：００現在 

１ 概況（山形地方気象台発表） 

・検知時刻：６月１８日２２時２２分（最初に地震を検知した時刻） 

・発生時刻：６月１８日２２時２２分（地震が発生した時刻） 

・震央及び深さ：山形県沖、深さ１４キロメートル（暫定値） 

・マグニチュード：６.７（暫定値） 

・発震機構等：西北西－東南東方向に圧力軸を持つ逆断層型 

・震度の状況：（最大震度６強）東北地方では、山形県鶴岡市で震度６弱、

山形県酒田市、大蔵村、三川町、秋田県由利本荘市で震度５弱を観測したほ

か、全域で震度４～１を観測した。 

２ 津波警報等の発表状況（東北地方）＜１８日２２時２４分発表＞ 

津波注意報 山形県 

１８日２３時４２分現在、酒田で微弱な津波を観測 

３ 避難者対応 

        避難所・緊急避難場所の対応 
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ンペッツォ決定 

 

６／２５近畿から九州

北部にかけて梅雨入り

せず観測史上最も遅く

なることが確実 

 

６／２５雷雲高エネル

ギー電磁波ガンマ線連

続観測、京都大学榎戸

輝揚特定准教授ら発表 

 

６／２５「鴨川シーワ

ールド」は、カマイル

カの人工授精、繁殖に

国内初成功 

 

６／２５豚コレラ、三

重県初確認。野生イノ

シシ２頭 

 

６／２６国の平成３０

年度一般会計税収が６

０兆円超、過去最高 

 

６／２６高知県沖の定

置網に、国際自然保護

     避難者数最大１２５２人※１９日６：０７避難者全員帰宅 （単位:人） 

避難所 １２：１５ １：００ ２：００ 備考 

琢成コミセン １２ １２    ０  

浜田コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

若浜コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

富士見コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

松原コミセン    ３     ３    ３  

松陵コミセン ２０ ２０    ０  

泉コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

西荒瀬コミセン １３ ２８    ０  

新堀コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

広野コミセン    ８     ８    ０  

浜中コミセン １０ 10    ０  

黒森コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

宮野浦コミセン    ３     ３    ０  

十坂コミセン    ０     ６    ０  

東平田コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

中平田コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

北平田コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

上田コミセン    ５     ０    ０  

本楯コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

南遊佐コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

一條コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

大沢コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

日向コミセン    ―     ―    ― 避難なし 
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連合指定絶滅危惧種世

界最大級ウミガメ「オ

サガメ」が見つかった 

 

６／２６露北極圏ヤマ

ル半島で生産液化天然

ガス、日本初出荷 

 

６／２６金魚のゲノム

解読に初成功、大阪大

学等チーム発表 

 

６／２６名古屋大学研

究チーム発表、シート

状炭素素材「グラフェ

ン」を細長いリボン状

にした「グラフェンナ

ノリボン」精密合成世

界初成功 

 

６／２６ＥＵトゥスク

大統領は長崎市原爆落

下中心地碑に献花。Ｅ

Ｕ大統領初公式訪問 

 

６／２６「沖縄こども

の国」でヤクシマザル

南部コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

山寺コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

松嶺コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

松山体育館    ―     ―    ― 避難なし 

松山農村環境改善

センター 

   ２    ０    ０  

内郷コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

田沢コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

ひらた生涯学習センター    ―     ―    ― 避難なし 

郡鏡・山谷コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

南平田コミセン    ―     ―    ― 避難なし 

八幡タウンセンター    ７ １１    ７  

ひらたタウンセンター    ―     ―    ― 避難なし 

砂越・砂越緑町コミセン    １     ０    ０  

琢成小学校    ―     ―    ― 避難なし 

浜田小学校    ３     ０    ０  

富士見小学校    ―     ―    ― 避難なし 

若浜小学校    ７ ２０    ０  

亀ケ崎小学校 １００ ２５０ １０  

松原小学校 ６４     ３    ０  

泉小学校 １２     ０    ０  

西荒瀬小学校    ―     ―    ― 避難なし 

黒森小学校    ０     ３    ０  

宮野浦小学校 １０     ０    ０  
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１４頭逃走 

 

６／２６人気プロレス

ラー長州力（６７）現

役引退  

 

６／２６俳優高島忠夫

が老衰のため死去、８

８歳 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

平田小学校    ―     ―    ― 避難なし 

新堀小学校    ―     ―    ― 避難なし 

広野小学校    ―     ―    ― 避難なし 

浜中小学校    ―     ―    ― 避難なし 

十坂小学校    ―     ―    ― 避難なし 

八幡小学校    ―     ―    ― 避難なし 

一條小学校    ―     ―    ― 避難なし 

松山小学校    ―     ―    ― 避難なし 

田沢小学校    ―     ―    ― 避難なし 

南平田小学校    ―     ―    ― 避難なし 

第一中学校 ５０     ０    ０  

第二中学校 ４０ ４０    ０  

第三中学校 ７５     ３    ８  

第四中学校    ―     ―    ―  

第六中学校    ―     ―    ―  

鳥海八幡中学校    ４     ４    ０  

東部中学校    ―     ―    ― 避難なし 

酒田市役所 １１０ １３３    ０  

酒田市上下水道部 ２０     ０    ０  

特別支援学校体育館    ―     ―    ― 避難なし 

酒田市総合文化センター    ３     ０    ０  

かんぽの宿酒田    ０ ３００    ０  

勤労者福祉センター    ０     ４    ４  

ホテルリッチ＆ガ １８０ １８０    ３  
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ーデン酒田 

庄内ＪＡビル ２０ ２０    ０  

日本海総合病院 ６６ ６６    ０  

山新放送庄内会館 １５０     ０    ０  

日本海酒田リハビ

リテーション病院 

１１６     ０    ０  

平田総合支所    ０     ５    ０  

八森温泉ゆりんこ    ０ ２０    ０  

飛島山グラウンド    ０ １００    ０  

計７６施設 １１１４ １２５２ ３５  

 ４ 被害状況 

（１）人的被害 被害報告  重傷１名（※）軽傷３名 

※軽傷の見込であったが、骨折による入院期間が伸びたため重症に変更 

（２）住宅等被害 ブロック崩れ１１カ所（東泉町二丁目２件、東泉町三丁目、

新青渡、茗ケ沢、亀ケ崎三丁目、千日町、東栄町、広野、亀ケ崎七丁目、

藤塚）、壁のヒビ等１７カ所（広野４件、西荒瀬、亀ケ崎三丁目、内郷、

東大町、新橋二丁目２件、新橋、大町、新橋四丁目、栄町、亀ケ崎五丁目、

新堀、新井田）石灯籠倒壊、神社４カ所（落野目、大多新田、古荒新田、

荻島）民地１２カ所、（東中の口、東泉町二丁目２件、東泉町三丁目３件、

錦町四丁目、富士見町二丁目、広野、亀ケ崎六丁目、曙町二丁目、こあら

二丁目、若浜町）鳥居破損、神社１カ所（広野）、ホームタンク油漏れ５

カ所（浜田、上安町二丁目、浜中、曙町二丁目、みずほ一丁目）、瓦の損

傷等１３カ所（広野、山楯、麓、新堀８件、東大町一丁目、落野目）※う

ち１件は土蔵、内壁破損３カ所（字南町、こあら二丁目、黒森）温水器倒

壊１カ所（日の出町一丁目） 

（３）ライフライン（水道）マンホールから溢水１カ所（十坂地区）⇒対応済、
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漏水１カ所（松原地区）⇒対応済、濁水２カ所ゆたか、（新堀地区）⇒対

応済 断水家屋なし、各簡易水道濁水発生なし、水道施設異常なし、飛島

管路施設被害なし、升田浄水場 浄水停止（原水濁度上昇による）⇒復旧 

大台野飲雑用水施設（草津）が濃度異常のため浄水停止⇒配水槽の水位が

低下したため、湯ノ台への応急給水開始 

（４）ライフライン（ガス）被害報告なし 

（５）ライフライン（電気）停電２００戸⇒復旧済（相生町一丁目、相生町二

丁目、一番町、中央東町、中町一丁目、二番町、西荒瀬） 

（６）公園 水漏れ１カ所（日本海西公園）液状化発生７カ所（東大町一丁目、

東大町三丁目、曙町、松原南、東中の口町、あきほ町、錦町一丁目）灯篭

の転倒１カ所（浜田一丁目・清亀園） 

（７）学校等 体育館ガラス窓破損１枚、（八幡小学校）天井が剥がれる、渡

り廊下が外れる（第三中学校）、職員玄関前タイルが剥がれる（富士見小

学校）、駐車場舗装に亀裂、マンホールのぐらつき（亀ケ崎保育園） 

（８）コミセン 液状化によりマンホール陥没３か所、スロープが浮く（松原

コミセン）、屋外コンセント破損（松嶺コミセン）、外壁の亀裂（内郷コ

ミセン） 

（９）その他 地割れ２カ所（浜中広岡）、（北千日堂前）法面にヒビ ※い

ずれも人的被害なし 

        飛島 被害なし 

        介護施設 外壁亀裂２カ所（黒森、こあら二丁目） 

        体育施設 被害なし（体育館、プールなど） 

        日本海総合病院 室内壁、外壁タイルのクラックなどの軽微な被害 

地域高規格道路 余目ＩＣ～酒田中央ＩＣ 通行止め⇒解除 

         日本海沿岸東北自動車道 あつみＩＣ～鶴岡西ＩＣ 通行止め⇒解除 

         農林水産施設 作業舎の土台の破損１件（落野目） 

畜舎の給餌機破損１件（関） 
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         防火水槽 破損による水位低下７件（十里塚、広野４件、宮海２件） 

        道路沈下 ７件（東大町一丁目２件、緑町３件、若浜町、大町） 

        ＪＲ東日本 羽越本線 いなほ運休⇒解除 

              陸羽西線 酒田～古口間 運転見合わせ⇒解除 

        休校対応２校（６月１９日亀ケ崎小学校・八幡小学校） 

        福祉乗合バス 通常運行 

        市施設 壁に亀裂１件（旧鐙屋／当分の間閉館） 

             漏水１カ所 （旧南遊佐小学校） 

        ホームが波打っている（東酒田駅、砂越駅） 

        外壁パネル落下、施設ドア付近損傷（酒田地区広域行政組合） 

最上川土地改良区 落野目第二揚水機場 送水管φ４５０漏水、揚水停止 

５ 市の対応 

              ６月１８日 ２２：４０ 災害対策本部設置 

              ６月１９日  ４：３０ 支部指定職員一部待機解除 

              ６月１９日 １０：３０ 災害対策本部員会議 

               ６月１９日 １０：４０ 災害警戒本部へ移行 

              ６月２０日 鶴岡市へ災害支援（応急危険度判定業務）職員４人派遣                         

（市危機管理室） 

６月２６日 本市は地元企業のデータ活用による販路拡大支援やデータマーケティングの人

材育成を始める。購買履歴データを扱うＴｒｕｅ Ｄａｔａ（東京・港区）と、

地域活性化に関するパートナーシップ協定を締結した。市の産業振興まちづく

りセンター「サンロク」を窓口にマッチングを進め、産業振興につなげる。Ｔ

ｒｕｅ社はスーパーやドラッグストアなど６０００店の購買データを収集活用

している。地元企業はサンロクの専門家人材派遣制度を使うなどして、こうし

たデータを商品開発や販路拡大など自社の事業にいかす。大学や高校での人材

育成にカリキュラム策定や講師派遣で協力する。丸山至市長期待。（日本経済

新聞） 
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６／２７日本銀行発

表、３月末家計の現預

金が過去２番目９７７

兆円、家計金融資産全

体の５３．３％。企業

の現預金は前年比３．

６％増で過去最高の２

７３兆円 

６月２６日 居酒屋「三代目 兵六玉」を経営するライフコア・シラサキ（白崎文雄社長）

が、市を通じて「みなと酒田トライアスロンおしんレース」の大会実行委員会

に７万円を寄付した。同社がチャリティーゴルフコンペを開催。参加者７０人

ほどから善意を募り、同社の寄付金を加えて贈った。酒田市役所で行われた贈

呈式で、大会名誉会長の丸山至市長に寄付金を手渡した。（山形新聞） 

６月２６日 コメの消費拡大や食育・地産地消に向けた取り組みとして、本市産の「はえぬ

き」の米粉１００％使用した米粉パンの給食が、市内の小学校などで行われた。

児童などがもっちりとした食感のパンを笑顔で頬張った。この日は、市内９小

学校と５中学校で実施。（山形新聞） 

６月２６日 さまざまな分野のリーダーが講義を行う東北公益文科大学のトップセミナー

が、学内で行われ、河北新報社の一力雅彦社長（５９）が、ブロック紙「河北

新報」が取り上げてきた東日本大震災関連記事を紹介しながら復興の歩み、現

状と課題、今後の進むべき方向性について講義。同年度８講目のセミナーで、

２～４年生約６０人が聴講。（荘内日報） 

６月２６日 女性消防士の新規採用に向け、酒田地区広域行政組合消防本部が、東北公益文

科大学の学生有志５人に依頼していた募集ポスターが完成し、学内で発表会が

行われた。この日は酒田消防副管理者の矢口明子副市長、今野哲昭消防長はじ

め消防職員が同大学を訪問。学生４人が除幕しポスターを披露した。（荘内日

報） 

６月２７日 東北公益文科大学名誉教授の高橋英彦さんによる絵画作品展「港の風景画展－

高橋英彦が描いた日本海港の風景」が、県海洋センターで開かれている。県港

湾事務所が主催し、水彩画１７点を展示している。（荘内日報） 

６月２７日 第２５回参議院選を前に、山形新聞、山形放送が募集した啓発標語の審査会が、

山形市の山形メディアタワーで開かれた。本市黒森、酒田第四中学校２年佐藤

龍守さん（１４）の「やまがたの届け情熱 国政へ」を特選に決めた。啓発標

語は参議院選（７月４日公示、２１日投開票）に関し、投票総参加と明るく正

しい選挙を呼び掛けるのが目的。小学生から９０代まで幅広い年齢層の県民か
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６／２７日本オリンピ

ック委員会（ＪＯＣ）

新会長に山下泰裕（６

２）選出 

 

６／２７第１６回チャ

イコフスキー国際コン

クールピアノ部門、藤

田真央（２０）２位 

 

６／２７デンマーク、

社会民主党メッテ・フ

レデリクセン党首（４

１）首相就任 

 

６／２７チュニジア、

チュニスで自爆テロ、

１人死亡。「イスラム

国」犯行声明 

 

６／２７露シベリアの

空港で緊急着陸した旅

客機が滑走路をはみ出

して建物に突入、炎上、

乗員２人死亡、乗客４

３人全員無事 

ら８８２点が寄せられた。審査には山形新聞の寒河江浩二社長（山形新聞グル

ープ経営会議議長）、青塚晃取締役編集局長、山形放送の板垣正義社長、伊藤

清隆取締役報道制作局長の４人が当たった。特選・入選作は選挙期間中、新聞

やテレビ、ラジオで紹介する。（山形新聞） 

６月２７日 酒田商工会議所が進めている産業会館の建て替え事業が、建設費の増額に伴い

整備内容を見直す必要が出てきた。完成が数カ月遅れる程度遅れることが、同

会議所通常議員総会で報告された。約３年前の基本設計で１７億４０００万円

程度だった建設事業費が、資材費をはじめ全国的な建設費の高騰で数億円程度

増えているという。（山形新聞） 

６月２７日 交通事故などで車に閉じ込められた乗員を救助することを想定した酒田地区広

域行政組合消防本部の訓練が、車販売業「ガレージＭ」（森屋秀樹社長）で２

日間の日程で始まった。廃車予定の車９台と場所を同社が提供。消防署員が車

両を壊して助け出す方法を確認した。この日は、若手の消防隊員を中心に約３

０人が参加した。（山形県） 

６月２７日 「被災建物応急危険度判定士」を対象にした講習会が、浜田学区コミュニティ

防災センターで開かれ、県建築士会酒田支部（金内勝彦支部長）所属の判定士

たちが有事の対応を確認した。本市が初めて開いたもので、酒田支部の判定士

２４人が参加。（荘内日報） 

６月２７日 本市の第三セクター「鳥海やわた観光」（和田邦雄社長）は、人気シリーズ「鳥

海高原ヨーグルト」の新商品として、無糖の飲むタイプ「のむプレーンヨーグ

ルト」を開発した。（荘内日報） 

６月２７日 午後９時１０分頃、大町のＪＲ羽越本線に架かるこあら跨線橋南進車線場で、

停車していた普通乗用車のボンネット部分から出火。車両の一部を焼き消防の

放水で約１０分後に鎮火した。けが人はいなかった。（荘内日報） 

６月２８日 東京五輪・パラリンピックのニュージーランド（ＮＺ）ホストタウンの本市で

３０日に開かれる「みなと酒田トライアスロンおしんレース」に出場するＮＺ

選手２人が、酒田市役所を訪れた。プロのトレント・ドッズ選手（２０）と、
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６／２８安倍晋三首相

は米トランプ大統領と

大阪市で会談 

 

６／２８Ｇ２０サミッ

ト、大阪市で開幕 

 

６／２８安倍晋三首相

は大阪市で国連グテレ

ス事務総長と会談。日

本人拉致問題解決協力

要請 

 

６／２８県発表。６月

１日現在県内人口、１

０７万９９５０人 

 

６／２８東京の南約１

０００キロ、太平洋に

ある「海徳海山」直径

約３０００メートルの

カルデラと判明 

 

６／２８パプアニュー

ギニア、マナム島の火

山大爆発、噴煙高さ１

女子のローズ・ディロン選手（２１）。ＮＺトライアスロンチームは本市を事

前キャンプ候補地として検討しており、本市は、事前キャンプ誘致活動とＮＺ

若手選手の育成支援事業の一環で２人を招待した。ドッズ選手は２４日から、

ディロン選手は２６日から滞在し、市内のプールで練習したほか、東北公益文

科大学の学生や地元小学生と交流し、市内を観光した。翌月上旬まで市内を拠

点に練習を重ね、複数の国内大会に出場する。丸山至市長は国際親善市民証や

同市特産の砂丘メロン、獅子の置物などを贈りあいさつした。（山形新聞） 

６月２８日 酒田市総合教育会議の同年度第１回会合が、酒田市役所で開かれ、同年度に策

定する第２期（令和２年～１１年度）の市教育振興基本計画の方向性について、

丸山至市長と村上幸太郎教育長、市教育委員４人が意見を交わした。（荘内日

報） 

６月２８日 酒田イーゼルの会（斎藤春雄会長）の作品展が、酒田市総合文化センターで開

かれている。（山形新聞） 

６月２８日 ＪＲ東日本新潟支社は、新潟県・庄内エリアデスティネーションキャンペーン

の開催期間中にデビューさせるとしていた新観光列車「海里（ＫＡＩＲＩ）」

について、運行開始日を１０月５日(土)に決定したと発表した。「海里」は新

潟～酒田間を白新線、羽越本線経由で運転する。コンセプトは「新潟・庄内の

食と景観を楽しむ列車」で、４両編成のうち新潟寄りの４号車「ダイニング」

は、旅行商品として発売し、特別な食事を提供する。残りの３両のうち、酒田

寄りの１号車と２号車は、通常の切符での販売で、このうち２号車はコンパー

トメントシート。３号車は、売店・イベントスペースとなる。提供される食事

は、下り酒田行きが、歴史ある新潟古町花街にある３つの料亭「行形亭」、「鍋

茶屋」、「一〆」が調理した「日本料理」で、上り新潟行きが、日本のトップ

シェフ、奥田政行さんが監修し、鶴岡市のレストラン「アル・ケッチァーノ」

のシェフが調理した「奥田イタリアン」。食器は、新潟市で１００年以上続く

老舗洋食器店「大橋洋食器」が手掛けた「海里」オリジナルの器類が使われる。

売店では、「新潟・庄内の美食旅(ガストロノミー)」が感じられる商品を提供、
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万５０００メートル 

 

６／２８仏ガラルグル

モンテュで同国史上最

高気温４５．９度記録 

 

６／２８女流棋士里見

香奈五冠（２７）がプ

ロ公式戦で男性棋士に

４連勝、最多記録 

 

６／２８奈良女子大学

は、トランスジェンダ

ー学生を翌年４月から

受け入れへ 

 

６／２９チリ、ピニェ

ラ大統領、広島市公式

訪問、原爆慰霊碑献花 

 

６／２９「沖縄こども

の国」逃走サル１４匹

全て捕獲 

 

６／２９愛知県西尾市

の養豚場で豚コレラ感

染確認 

「海里」限定のオリジナル商品も販売する。「海里」の運転時刻は、下り列車

が新潟１０時１２分頃発、酒田１３時１９分頃着で、上りが酒田１５時２分頃

発、新潟１８時３１分頃着です。停車駅は新潟、新発田、中条、坂町、村上、

桑川、あつみ温泉、鶴岡、余目、酒田に停車する。「日本海の景観」の楽しめ

るように、桑川～越後寒川間では、速度を落として運転する予定。（レイルラ

ボ） 

６月２８日 県は、庄内沖を震源とする地震被害からの復旧事業に５億７５００万円を充て

ると発表した。本市関係、復旧工事で酒田西高校。（荘内日報） 

６月２８日 荘内銀行と日本政策金融公庫酒田支店は、ボルダリング経営の「庄内ぐんぐん

クライミング」（鶴岡市、渡部康弘代表社員）と１５００万円の協調融資契約

を結んだ。新店舗出店資金として両機関が半額ずつ融資する。同社は本市でボ

ルダリング事務「キイストーン」を経営し、庄内地方を中心に会員が約１８０

０人いる。調達資金はイオンモール三川に新店舗「キイストーン三川店」の出

店費用に充てる。（山形新聞） 

６月２９日 庄内開発協議会は、全国道路利用者会議会長の古賀誠自民党宏池会名誉会長に

日本海沿岸東北自動車道（日沿道）などの早期整備への協力を求める陳情書を

手渡した。同協議会の新田嘉一最高顧問や会長、副会長を務める庄内５市町の

首長、商工会議所・商工会の代表者らと加藤鮎子衆議院議員が出席し、ガーデ

ンパレスみずほで要望した。新田最高顧問のあいさつに続き、皆川治鶴岡市長

が陳情書を手渡した。日沿道の秋田、新潟両県境区間と新庄酒田道路の建設促

進などを盛り込んだ。（山形新聞） 

６月２９日 本市を拠点にさまざまな催しで地域を盛り上げている酒田北前太鼓が誕生して

から３０年を越えた。創立３０周年を祝う祝賀会が、ホテルリッチ＆ガーデン

酒田で開かれ、関係者約５０人が地域活性化のため汗を流してきた歩みを振り

返り、更なる飛躍を誓った。（山形新聞） 

６月２９日 ニホンイヌワシなど猛禽類と触れ合うイベントが、秋田市のあきぎんオモリン

の森（大森山動物園）で開かれた。親子連れら２５人が参加し、イヌワシを間
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６／３０日本、国際捕

鯨委員会（ＩＷＣ）脱

退 

 

６／３０安倍晋三首相

は、サウジアラビア、

ムハンマド皇太子と大

阪市で会談 

 

６／３０海上自衛隊護

衛艦「いずも」フィリ

ピン、ルソン島スービ

ック港寄港 

 

６／３０メキシコ、グ

アダラハラで大量の降

雹。最大２メートル積

もる 

 

６／３０独ハンブル

ク・バレエ団発表、菅

井円加さん（２４）最

高位プリンシパル昇格 

近で観察したり、タカの木工作品に絵付けをしたりして楽しんだ。同園と猛禽

類保護センター活用協議会（酒田市）の共催。（秋田魁新報） 

６月２９日 庄内発東京行き全日空第２便（３９６便）は、整備作業のため欠航した。同機

には１６４人が搭乗を予定していた。（荘内日報） 

６月３０日 みなと酒田トライアスロンおしんレースが、酒田北港緑地多目的広場周辺で行

われ、全国から集まった選手たちが体力の限界に挑んだ。最長総距離は５１．

５キロ（スイム１．５キロ、バイク４０キロ、ラン１０キロ）で、エイジ（一

般）、リレー、スプリントの各部門に計４１３人がエントリーした。ニュージ

ーランドのトライアスロン選手のトレント・ドッズ選手（２０）、ローズ・デ

ィロン選手（２１）も出場した。スイムスタート時は雨が降るあいにくの天候

だったが、鉄人たちはものともせず、自分と戦いながらゴールを目指した。市

民有志らで組織する実行委員会が主催し、３４回目。（山形新聞） 

６月３０日 八幡地域にある鳥海山湯ノ台口の山開きが、鳥海高原家族旅行村で行われた。

悪天候でこの日の登山は中止となったが、関係者約４０人が神事に出席し、玉

串をささげて登山客の安全を祈願した。セレモニーでは主催者を代表して八幡

地区観光物産事業実行委員会の後藤孝之助会長が山開き宣言。テープカットの

後、矢口明子副市長があいさつした。（山形新聞） 

６月３０日 八幡地域の住民と市、「無印良品」を展開する良品計画（東京）、鳥海山・飛

島ジオパーク推進協議会とが連携し、日向コミュニティセンター内に開設準備

を進めてきたカフェの内覧会が同所で開かれた。日向の地区名と笑顔になるよ

うにとの願いをかけ「日向里（にっこり）かふえ」と命名。同月下旬のグラン

ドオープンに向け、日替わりランチの提供も始めながらより良い空間づくりを

進める。同社は、全国で地域の課題解決の手助けとして学校跡地を活用したコ

ワーキングスペース開設などを手掛け、都市部でカフェを展開している。日向

コミセンへのカフェの開設は同社が空間デザインを担当して同年４月から準備

を開始。不要になった学校の椅子や、同社の店舗で使われていた棚、残り布な

どを活用して住民、東北公益文科大学の学生、地元企業の協力を得て再生し、
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６／３０Ｆ１オースト

リアＧＰ決勝、ホンダ

がエンジンメーカーと

して１３年ぶり優勝 

 

６／３０ＪＲＡ藤田菜

七子騎手（２１）はス

ウェーデン開催「ウィ

メン・ジョッキーズ・

ワールドカップ」優勝 

 

６／３０フェンシング

男子エペ見延和靖（３

１）世界ランキング１

位、日本人初 

 

６／３０米テキサス州

の空港格納庫に自家用

飛行機が墜落、１０人

死亡 

 

６／３０スーダン、ハ

ルツームで大規模デ

モ、治安部隊鎮圧、７

人死亡１８１人負傷 

 

居心地の良いカフェ空間を創出した。営業時間は午前１０時～午後４時で、水、

木曜が定休。営業日は自由に集い、コーヒー（１００円）や鳥海高原ソフトク

リーム（２００円）をセルフサービスで楽しめる。このほか、住民たちがシェ

フとして活躍し、地元食材を使ったランチやそばを日替わりで提供。月１回は

ラーメンも味わえる。グランドオープンまでに利用者の要望や住民のアイデア

を空間づくりに反映させていく。内覧会には住民ら約５０人が参加。名称を応

募した住民らを紹介し、利用方法を説明した。日向コミュニティ振興会の小松

幸雄会長あいさつ。（山形新聞） 

６月３０日 本市の中村ものづくり基金による「チャレンジものづくり塾」が、酒田市総合

文化センターで開講した。市内の小・中学生１８人が１０月まで５回、自分で

ロボットを組み立てる。（荘内日報） 

６月３０日 酒田西高校の東京同窓会「東京有煒会」の第６２回総会・懇親会が、東京都文

京区の東京ガーデンパレスで開かれ、この度の総会で伝統ある東京有煒会に幕

が下ろされた。母校から小松幸樹校長、池田久美有煒同窓会長、恩師らを迎え、

首都圏から会員はじめ酒田と鶴岡の在京同窓会（酒田東高校、酒田光陵高校、

旧酒田女子高校・藤門同窓会、鶴岡北高校）、ふれあい酒田の代表者ら合わせ

て約１７０人が出席した。（荘内日報） 

７月 １日 仙台国税局は、管内各税務署の同年分の路線価を公開した。酒田税務署管内の

中町二丁目（中町モール）が前年から２．２％（１０００円)下落の４万４００

０円、ピーク時の（平成４～６年、２０万円）の２２．０％価格となっている。

本市の住宅地の変動率を見ると、酒田は０．１％の下落。商業地は、酒田市は

１．４％下落した。（荘内日報） 

７月 １日 受動喫煙対策を強化する改正健康増進法が同日に一部施行され、公共性が高い

行政施設などは敷地内禁煙となった。例外的に屋外喫煙所の設置が認められる

中、県は敷地内全面禁煙とした一方、一般来庁者が多く訪れる市町村では愛煙

家への配慮もあるようで、喫煙所の維持と廃止で対応が分かれた。県は同日か

ら、本庁舎や各総合支庁など出先を含めた行政機関全６９施設で敷地内を全面
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６／３０米トランプ大

統領と北朝鮮金正恩国

務委員長が板門店で、

３回目の米朝首脳会談 

 

７／１改正健康増進法

一部施行、全国の学校

や病院、行政機関の敷

地内が原則禁煙 

 

７／１経済産業省は、

半導体等製造材料、対

韓国輸出規制強化 

 

７／１日本は領海と排

他的経済水域（ＥＥＺ）

で３１年ぶり商業捕鯨

再開 

 

７／１本県沖地震で被

害を受けた、あつみ温

泉全７旅館営業再開 

 

７／１翌年の東京五輪

聖火リレーランナー公

募受付け開始 

 

禁煙にした。酒田、西川、舟形、小国の４市町は、庁舎敷地内を全面禁煙とし

た。本市では、従来の喫煙所が酒田市役所と酒田市民会館「希望ホール」の間

に位置し、多くの市民が通る場所のため廃止とした。（山形新聞） 

７月 ２日 平田地域の田沢コミュニティセンターで、運動教室「たざわ健康クラブ」が始

まった。お年寄りの介護予防を目的に、田沢コミュニティ振興会福祉部（石井

みき子部長）が運動のメニューや講師の選定を含めて企画・運営し、週１回開

催する。第１回目のこの日は６０～８０代の約４０人が参加した。（山形新聞） 

７月 ２日 海水浴場シーズンを控え、大津波を想定した避難訓練が、浜中あさり海水浴場

で行われ、近くの浜中小学校の児童約６０人が学校までの避難訓練を確認した。

（山形新聞） 

７月 ２日 本市は、本県沖を震源とする地震の影響で休館していた国指定史跡・旧鐙屋を、

同月５日から開館すると発表した。柱やはりに多数の亀裂が見つかったため、

入館者の安全面を考慮し、地震発生翌日の前月１９日から閉館していた。前月

２８日にに文化財保存計画協会が行った調査の結果、倒壊の恐れや、早期修繕

が必要な箇所はないと判断された。（山形新聞） 

７月 ２日 中高一貫校の設置を含む田川地区の県立高校再編整備計画について、県教育委

員会は夜、酒田市総合文化センターで保護者らを対象にした説明会を開催した。

「令和６年度以降のできるだけ早い時期」の開校を目指すとした一貫校に関し、

開校後を想定した質問や、その必要性を疑問視する声などが寄せられた。参加

者約４０人に対し、県教育庁担当者が整備計画の概要を説明。同月１１日に一

貫校の教育基本計画を検討する委員会を設置し、令和２年７月をめどに同計画

を策定するとした。さらに事前に開校年度などが決まった場合は、計画策定を

待たずに公表するとした。（山形新聞） 

７月 ３日 県や市町村、県内農業団体で組織する「山形おいしさ際立つ！米づくりプロジ

ェクト本部」の水稲品質向上技術対策会議が、県庁で開かれた。県は、県内全

般に生育はおおむね順調に推移していると報告した。目標とする茎数は確保で

きる見込み。同月１日現在、本格デビュー２年目となる県産米新品種「雪若丸」
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７／１レイテ沖海戦で

沈没、旧日本海軍重巡

「摩耶」がパラワン島

沖海底１８５０メート

ルで発見 

 

７／１ＮＢＡウィザー

ズと八村塁、契約合意 

 

７／１ナイジェリアで

タンクローリー横転、

火災発生、ガソリンに

群がった５０人焼死、

１００人以上負傷 

 

７／１アフガニスタン

カブールで爆弾テロ、

６５人負傷。反政府勢

力タリバン犯行声明 

 

７／１中教審会長を務

めた慶應義塾大学元塾

長鳥居泰彦が心不全の

ため死去、８２歳 

 

７／１香港で「逃亡犯

条例」改正案に反対す

は指標値に比べて草丈はやや短く、茎数は多くなっている。県産ブランド米「つ

や姫」は平年と比べて草丈はやや長く、茎数は多い。主力品種「はえぬき」の

茎数は平年並みとなっている。（山形新聞） 

７月 ３日 自民党県連は、本県沖を震源とする地震による被害の復旧・復興に関し、十分

な財政措置を講じるよう財務、国土交通省に要望した。加藤鮎子衆議院議員、

坂本喜美雄幹事長ら県連幹部が両省を訪れた。（山形新聞） 

７月 ３日 本県沖を震源とする地震を受け、県議会は、早期復旧・復興に関する意見書を

山本順三防災担当相に提出した。金沢忠一県議会議長と奥山誠治議会運営委員

長が内閣府を訪れ手渡した。（山形新聞） 

７月 ３日 酒田市戦没者追悼式が、地域福祉センターで行われ、遺族など約１５０人が恒

久平和への誓いを新たにした。主催者を代表して社会福祉協議会の阿部直善会

長が式辞を述べた。梶原宗明県議や丸山至市長、佐藤亘・市八幡遺族会長らが

追悼の辞を延べ、遺族代表などが献花した。（山形新聞） 

７月 ３日 １０月にスタートする観光誘客事業「新潟県・庄内エリアデスティネーション

キャンペーン」に向けて、市中心部を楽しい「うわさ」で埋め尽くす「酒田の

うわさプロジェクト」に、浜田小学校（渡邉幸二校長）の５年生が参画。児童

たちから同プロジェクトに理解を深めてもらおうと、酒田南高校（中原浩子校

長）の観光・地域創生専攻１年生９人らが、同小学校を訪問し、「うわさ」に

関する授業を繰り広げた。児童と生徒が協力し地域課題を探り、自分たちでで

きることを見つけ出してもらおうとこの度、同小学校がプロジェクトに参画。

この日、小田文斗酒田南高校教諭が５年生３８人に対してプロジェクトの概要

を説明、児童と生徒は７つの班に分かれ、大通り商店街加盟各店の「うわさ」

を拾い集めるための方策を一緒に考えた。（荘内日報） 

７月 ３日 商工中金酒田支店の顧客でつくる庄内商工中金会（弦巻伸会長）の講演会がベ

ルナール酒田で開かれた。ＮＰＯ法人おいしいローカル線をつくる会理事長の

鳥塚亮さん（５９）が、前年まで９年間、いすみ鉄道（千葉県）で社長を務め

た経験談をもとに、マイナスをプラスに転じる発想について、会員７０人を前
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る若者らが暴徒化、立

法会に数百人突入、占

拠、破壊活動 

 

７／２天皇陛下即位後

初、外国王族サウジア

ラビア、ムハンマド皇

太子と赤坂御所で面会

された 

 

７／２財務省発表、前

年度税収、過去最高６

０兆３５６４億円 

 

７／２順天堂大学研究

チームは、血液検査で

パーキンソン病を診断

する手法開発 

 

７／２露潜水艇火災発

生、乗組員１４人死亡 

 

７／２リビア、トリポ

リ近郊移民保護施設が

空爆され、４４人死亡、

１３０人以上負傷 

 

に熱く語った。（荘内日報） 

７月 ３日 自動車安全運転センター（東京都千代田区）が制定する優秀安全運転事業所の

表彰式が、酒田警察署（大場昌治署長）で行われ、管内５事業所の代表に大場

署長が賞状を手渡した。この度受賞したのは、「金賞」が認定こども園「天真

幼稚園」、「銀賞」が酒田海陸運送、山田塗装、酒田地区広域行政組合消防本

部、「銅賞」が東邦運輸。（荘内日報） 

７月 ３日 工場や油槽所、ガソリンスタンドなど危険物を扱う事業所でつくる酒田地区危

険物安全協会（畠中昭治会長）の油防除研修会が、里仁館で開かれた。（山形

新聞） 

７月 ３日 わらび座のミュージカル「ＫＩＮＪＩＲＯ！本当は面白い二宮金次郎」が酒田

市民会館「希望ホール」で上演された。東北公益文科大学の後援会（上野隆一

会長）総会に合わせ、同後援会が主催した特別公演。同大学学生や後援会員ら

約５００人が鑑賞した。（山形新聞） 

７月 ３日 酒田市老人クラブ連合会のパークゴルフ大会が、八森パークゴルフ場で開かれ、

市内在住のお年寄りたちが日頃の練習成果を披露した。酒田市老人クラブ連合

会酒田支部が主催する４大スポーツイベントの一つ。同支部若手委員会（佐々

木行雄委員長）が主管し開いている。男女５９人がエントリーした。（荘内日

報） 

７月 ４日 ＪＲ酒田駅前で県の花・紅花約７００本が咲き誇っており、通り掛かった市民

や観光客の目を楽しませている。２月に本県の紅花生産や加工が「日本農業遺

産」に認定されたことを受け、県紅花振興協議会（会長・吉村美栄子知事）の

構成自治体である本市が取り組むＰＲイベントの一環。駅前の花壇に４月、周

辺の再開発事業に携わる企業の社員ら約３０人が種を植え、みどり農園（本市）

と光の湊（同）が管理してきた。市農政課によると前月中旬ごろから咲き始め

たという。（山形新聞） 

７月 ４日 酒田市地域公共交通会議（会長・矢口明子副市長）の同年度第１回会合が、酒

田市役所で開かれた。市福祉乗り合いバス「るんるんバス」と「平田ワンコイ
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７／２米フォード・モ

ーター等経営者歴任、

リー・アイアコッカ死

去、９４歳 

 

７／３鹿児島市豪雨の

恐れ、市内全域５９万

４９４３人に緊急避難

指示 

 

７／３鹿児島県南九州

市の農場に稲等寄生害

虫蛾「ツマジロクサヨ

トウ」幼虫侵入、日本

初上陸 

 

７／３伊ストロンボリ

島火山噴火。１人死亡 

 

７／４第２５回参議院

選公示 

 

７／４マリーゴールド

の根から出る物質が土

壌中の「線虫」を攻撃

する仕組み解明、中部

大学チーム発表 

ンバス」について、東北公益文科大学の授業時間帯や、他路線との接続などを

考慮して１０月１日からダイヤを改正することを決めた。（山形新聞） 

７月 ４日 鳥海山・飛島ジオパーク認定ガイドと東北公益文科大学、山形大学の学生ら約

４０人が、浜中で下草刈りなどクロマツ林の保全活動を行った。作業対象は約

３３００平方メートルのボランティアオーナー区画。北庄内森林組合酒田支所

の樹木医梅津勘一さんの指導を受け、参加者は鎌や刈払機を使って下刈りやつ

る切りに汗を流した。（山形新聞） 

７月 ４日 ＮＰＯ法人山形県リサイクルポート情報センターが、会員企業が行う小中高生

の職業体験を仲介している。学校側の要望に細やかに応え、コーディネートす

るのが特徴で、庄内町立余目中学校３年生３人が自動車のエンジンの解体や車

両整備を体験した。（山形新聞） 

７月 ５日 酒田港の高砂埠頭で進められていたコンテナクレーンの更新・大型化工事が完

了し、初めての荷役作業が行われた。この日は韓国の海運会社２社が協調配船

する中国・韓国航路の船からコンテナ約６０個を降ろし、約１５０個を積み込

んだ。北海道苫小牧から入った船で、酒田港を出ると韓国・釜山、中国・上海

などを回る。輸出コンテナの中身の大半が花王酒田工場で製造された紙おむつ

製品。クレーンの更新は、国際コンテナ貨物取扱量増加とコンテナ船大型化に

対応する県の事業。同年度までの３カ年でクレーン２基のうち１号機を更新し、

２号機と同程度に大型化した。総事業費は約８億７０３０万円。千ＴＥＵ（２

０フィートコンテナ換算）級の船が２隻同時着岸しても積み降ろしが可能にな

った。（山形新聞） 

７月 ５日 バレーボールのＶ・サマーリーグ女子は、神奈川県藤沢市の秩父宮記念体育館

で東部大会が開幕し、初日は予選グループ戦を行った。Ｖリーグ女子２部で本

市のプレステージ・インターナショナルアランマーレは１部の埼玉上尾に０―

２で敗れ、同じ２部の浜松に２―１で勝った。（山形新聞） 

７月 ５日 酒田市立酒田看護専門学校（齊藤宗一校長）の宣誓式が、勤労者福祉センター

で行われ、第９期生の２年生２７人が厳かな雰囲気の中、一人ずつ理想とする
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７／４記録的大雨九州

南部で２人死亡 

 

７／４米カリフォルニ

ア州でマグニチュード

６．４地震、震源ロサ

ンゼルス北北東約２５

０キロ。震源深さ８．

７キロ 

 

７／４大相撲東大関貴

景勝がカド番となる名

古屋場所全休 

 

７／４英領ジブラルタ

ル政府はイベリア半島

沖でイランタンカーを

拿捕 

 

７／５年金積立金管理

運用独立行政法人（Ｇ

ＰＩＦ）発表、平成３

０年度運用実績２兆３

７９５億円黒字 

 

７／５総務省発表、５

看護師像を発表し、看護の道に望む決意を新たにした。この日は地元の医療関

係者らの来賓、１、３年生や保護者を含め約２００人が出席した。齊藤校長式

辞で激励。来賓祝辞に続き、９期生代表の柿崎美佳さん（２０）＝落野目、酒

田東高校卒＝が誓いの言葉を述べた。（荘内日報） 

７月 ５日 「庄内砂丘メロンの日」（７月６日）にちなんで、酒田市役所正面玄関で試食

販売イベントが開かれ、ＪＡや市職員が来庁者に旬を迎えたメロンを味見して

もらい、おいしさをアピールした。この日、ＪＡ庄内みどりが「アンデスメロ

ン」（赤肉、青肉）、同そでうらが「パンナ」（青肉）、「レノンウェーブ」

（赤肉）をそれぞれ出品し、試食と格安販売を行った。（荘内日報） 

７月 ５日 “明るいやまがた”夏の安全県民運動の酒田遊佐地区推進合同会議が、酒田警

察署会議室で開かれ、運動期間中に繰り広げる交通関係のイベントを決めた。

この日の会議には管内の交通安全団体の役員ら約１００人が出席し、期間中に

行う具体的な活動を協議した。(荘内日報) 

７月 ５日 田沢コミュニティセンター近くの市道をクマ１頭が走るのを同センター女性職

員が目撃し、酒田警察署に届け出た。人的、物的な被害はない。同職員が勤務

中、西側の市道を南方に走る子グマ（体長６０センチ程度）１頭を目撃した。

クマはその後、南方の楯山川の方向に走り去った。現場は田沢小学校の南方数

百メートル。（荘内日報）  

７月 ５日 津波注意報が発表された前月１８日の本県沖地震で、沿岸部に市街地がある本

市では、避難指示などのない中で１２００人超がビルや公共施設に避難した。

浸水想定区域内には避難者を受け入れる民間の津波避難ビルが５カ所あるが、

夜間で無人だったり従業員が数人の施設もあった。一刻も早く安全を確保した

い市民と、民間ビルでできる対応の間に開きがあり、行政側の周知など課題が

あることが浮き彫りになった。地震発生から２分後の１８日午後１０時２４分、

津波注意報が発表された。市は防災ラジオや防災無線による市内全域への放送

で海岸近くの人に避難を呼び掛けた。本市の把握では最大約１２５０人が避難

した。市の津波ハザードマップによると、海に近く、最上川河口付近で浸水想
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月の消費支出が前年比

４．０％増 

 

７／５富山市ファミリ

ーパークで、国特別天

然記念物絶滅危惧種ニ

ホンライチョウのひな

８羽が自然ふ化した 

 

７／５雅楽演奏家、作

曲家で文化勲章受章者

芝祐靖が悪性リンパ腫

のため死去、８３歳 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

定区域（要避難地域を含む）とされる住宅密集地の山居町、若竹町、千石町周

辺は公共施設で高い建物がなく、市に協力する民間５施設が、緊急時に立ち入

りを認める津波避難ビルに指定されている。誘導などの義務はなく、市との協

定で業務時間帯に限り立ち入りを許可するビルもある。地震発生直後、住民が

続々と津波避難ビルに集まったが、夜間で施錠されている所もあった。避難ビ

ルの一つ庄内ＪＡビルは、夜間は無人だが、建物西側に幅が１．５メートルほ

どで壁に囲まれた非常階段があるため緊急時は活用できる。屋根もあり、４～

５階部分だけで１００人ほどが一時避難できる。この場所の住民への周知を市

に依頼した。２４時間体制で従業員のいるホテルリッチ＆ガーデン酒田は、今

回の地震で約１８０人を受け入れた。足の不自由な高齢者は従業員が背負って

２階へ。無料で飲料水も配った。この度の地震後、市危機管理課は各ビルの管

理企業などと協議を進めており「より良い在り方を模索したい」と話す。県は、

本県沖を震源とする前月１８日の地震による県内の被害状況などのまとめを発

表した。県防災危機管理課によると、地震発生から１２分後の午後１０時３４

分に鶴岡市鼠ケ関で１１センチの津波を観測。同１１時３５分には酒田市で５

センチの津波が到達した。鶴岡市の町内会や住民会の被害家屋調査では、温海

地域２７０棟を含め市全体で５５４棟の被害が報告されている。農林水産被害

額は１億６９００万円。（山形新聞） 

７月 ５日 日本航空と全日本空輸、ＪＲ東日本は、激しい地震を６月中旬に観測した新潟、

山形両県の観光需要を下支えするため、旅行商品や切符の割引プランをそれぞ

れ発表した。両県の観光、宿泊施設はおおむね通常通り営業しており、夏の観

光シーズンに多くの客を呼び込みたい考え。（山形新聞） 

７月 ５日 合同会社とびしまが、日吉町一丁目にバー「シェイク」をオープンさせた。同

社の飲食店は飛島のカフェスペース「しまかへ」と、酒田柳小路屋台村「北前

横丁」の「炭かへ」に続き３店舗目。飛島産の海産物をメインにしたすしや、

地元日本酒を使ったカクテルなどを提供している。バー「シェイク」は「コメ

と日本酒の新たな楽しみ方を紹介することがコンセプト」（松本友哉共同代表）。
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７／６国連教育科学文

化機関（ユネスコ）は

日本最大前方後円墳

「仁徳天皇陵古墳」含

全４９基、大阪府南部

「百舌鳥・古市古墳群」

世界文化遺産登録決定 

 

７／６「ボサノバの父」

ジョアン・ジルベルト

が死去、８８歳 

 

７／６米ミュージカル

監督マーティン・チャ

ーニンが心臓発作のた

め死去、８４歳 

 

型破りなことに挑戦しようと２月ごろから準備を進め開店した。店を切り盛り

するのは炭かへ元店長の三浦慎平さん（２７）＝本市出身・フード担当＝と、

利き酒師の資格を持つ佐藤寛己さん（３１）＝同・ドリンク担当。三浦さんは

前年、東京の料理人養成学校すし職人コースを卒業。佐藤さんは元大手自動車

会社研究員で同年６月に転職し、独学でカクテルの作り方を習得した。すしは

握りだけでなく、小鉢に酢飯とネタを盛り付けた形でも提供している。海産物

はできる限り飛島産にこだわる。アルコール類は庄内を中心に地元日本酒をそ

ろえ、庄内にちなんだ名前のオリジナルカクテルも用意。日本酒やオレンジジ

ュース、ザクロシロップなどを使った「夜明けのうた」は、同市出身のシャン

ソン歌手・故岸洋子さんの代表曲をイメージした。（山形新聞） 

７月 ６日 光ケ丘陸上競技場で開催した「第４７回酒田市民体育祭」は大盛況で終了した。

最終成績 (１位から６位まで)。１位宮野浦、２位松陵、３位浜田、４位松原、

５位十坂、６位広野。（酒田市ホームページ） 

７月 ６日 本市の中村ものづくり基金による「サイエンス発明教室」が、酒田市総合文化

センターで開かれた。同教室の対象は小学１～３年生と保護者で、この日は５

７組約１１０人が参加。２グループに分かれ、鶴岡工業高等専門学校の佐藤司

准教授のＡ「電気を使わずに水を冷やそう」、佐藤秀昭名誉教授のＢ「ふうせ

んホバークラフト」も両コースを交代で体験した。（荘内日報） 

７月 ６日 バレーボールのＶ・サマーリーグ女子東部大会は第２日、神奈川県藤沢市の秩

父宮記念体育館で順位決定戦が行われ、Ｖリーグ２部で本市のプレステージ・

インターナショナルアランマーレは２部の柏、大学選抜にともに０―２で敗れ

た。（山形新聞） 

７月 ６日 日本サッカー協会(ＪＦＡ)は、第３０回ユニバーシアード競技大会に臨むユニ

バーシアード日本女子代表メンバーを発表した。同大会は７月からイタリア・

ナポリで開催される。以下、ユニバーシアード日本女子代表メンバーで、本市

関係。▽コーチ／総務、菅野博子(東北公益文科大学)（ゲキサカ） 

７月 ７日 大相撲名古屋場所初日（ドルフィンズアリーナ）の郷土勢、北の若（酒田）は
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７／８財務省発表、５

月の経常収支１兆５９

４８億円の黒字 

 

太田を押し出した。（山形新聞） 

７月 ７日 陸羽西線は強風の影響により、列車に２本の運休と８本の遅れが発生している。

（山形新聞） 

７月 ７日 山形新聞社など東北の５新聞社が主催する第６３回東北六県将棋大会は最終

日、福島市の福島民報社で３～５回戦を行い、団体戦は本県チームが４勝１敗

で５年ぶり２１度目の優勝に輝いた。個人戦も山寺清志五段（４９）＝酒田市

＝が副将戦を制したのをはじめ、本間瑞生三段（２３）＝鶴岡市＝が大将戦２

位、原田寛明五段（３１）＝酒田市＝が先鋒戦３位で、全員が入賞を果たした。

（山形新聞） 

７月 ７日 バレーボールのＶ・サマーリーグ女子東部大会は最終日、神奈川県藤沢市の秩

父宮記念体育館で順位決定戦を行い、Ｖリーグ女子２部で本市のプレステー

ジ・インターナショナルアランマーレは１部の日立に１―２で敗れ、３連敗で

１２チーム中８位となった。（山形新聞） 

７月 ７日 中町で「さかた北前朝市」が初めて開かれ、早朝から大勢の市民でにぎわった。

本市中心部の活性化を目指して活動している「中町にぎわい協議会」（会長・

加藤聡加藤総業社長）の企画で、１１月まで毎月第１日曜の朝に継続する。初

回は柳小路周辺の約７０メートルの通りを歩行者天国にし、地場産の野菜・果

物、花鉢、割れせんべい、婦人服など２２店舗が出店した。焼きたてのパンが

追加されたり、地元木材を使ったスマートフォン用スピーカーの実演があった

りし、通りは活気にあふれた。サザエのつぼ焼き、巻きずし、アオサのみそ汁

など、この場で朝食を取れる飲食系店舗も充実。市民が店主とのやりとりを楽

しみながら散策していた。同じく朝市を開催している宮城県名取市閖上から切

り花や野菜を出品した店舗もあった。今後も中町周辺で開催する。（山形新聞） 

７月 ８日 丸山至市長は、定例記者会見を開き、市議会６月定例会の一般質問で「令和２

年度の予算編成に向けて３８億円の財源不足が見込まれる」とした答弁につい

て、「今、私がやりたい事業を全部やるという前提での話で、実際の予算編成

は財源不足にならないように作業していく」と修正した。会見での質問に答え
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７／８癌組織に自律神

経が進入、増殖や転移

促進、岡山大学神谷厚

範教授らチーム発表 

 

７／８ストレスによる

交感神経の緊張が乳癌

を進行させる。交感神

経が乳癌組織に入り込

んで癌の進行等に深く

関与、岡山大学等グル

ープ発表 

 

７／８インドネシア、

モルッカ海でマグニチ

ュード６．９地震。震

源スラウェシ島南東１

８５．２キロ、震源深

さ２４．９キロ 

 

７／８「ノモンハン事

件」慰霊祭がモンゴル

ハルハ河付近で行われ

る。事件から８０年 

 

７／８囲碁最年少プロ

仲邑菫初段（１０）史

た。「３８億円」という額は、自身が考える事業を全て行うと仮定した費用に

加え、平成２９年に市中期財政計画で想定した各種基金残高に対して同年度末

見込み額が下回る分の差額を単純に足した数字で、「作業途中の情報だった」

と説明。「やるべき事業はやるが、状況に応じて先送りや圧縮をし健全な市政

運営を行っていく」と述べた。市財政課によると、平成３０年度末の市財政調

整基金残高は約３０億円。（山形新聞） 

７月 ８日 ＪＲ東日本は、６月に山形県沖で発生した地震で落ち込んだ新潟、山形両県の

観光需要を下支えするため、上越新幹線「とき」と羽越本線特急「いなほ」の

指定席特急券・乗車券を、インターネット予約で半額で販売する。利用期間は

同月３０日から８月３１日まで（８月９～１８日は除く）で、同年秋に新潟と

山形県庄内エリアで開催する大型観光企画の機運醸成にもつなげる。（日本経

済新聞） 

７月 ８日 本市は、飲食店としての再整備が予定されている「旧割烹小幡」の施設運営希

望者に、市内飲食業者２社から応募があったことを発表した。（山形新聞） 

７月 ８日 鶴岡工業高等専門学校（高橋幸司校長）は、東北エプソン（本市、外山義信社

長）と包括的研究推進などに関する協定を結んだ。同社の技術的課題の解決に

同専門学校教員・技術職員と学生が協同して参画し、技術者の育成や地元定着

につなげる。締結式が同専門学校で行われ、高橋校長と外山社長が協定を交わ

した。（山形新聞） 

７月 ９日 政府の地震調査委員会（委員長・平田直東京大学教授）は定例会合で、６月１

８日に山形県沖で発生したマグニチュード（Ｍ）６．７の地震について、震源

となった地下の断層は東側が深くなる形で傾いているとの見解をまとめた。震

源断層は北東―南西に長さ約２０キロ。断層を境に地盤が上下方向にずれる逆

断層と考えられている。周辺の海域では、この度とは逆に西側が深くなる傾き

の海底断層が多いとされている。この度の震源の南西には昭和３９年の新潟地

震（Ｍ７．５）の震源があるが、終了後の記者会見で平田委員長は「地震調査

委員会としての見解はまとまらなかった」とした。（山形新聞） 
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上最年少１０歳４カ月

公式戦初勝利。９年ぶ

り更新 

 

７／８愛知県長久手市

の養豚場で豚コレラ発

生。約７９０頭処分 

 

７／８ギリシャ総選

挙、中道右派新民主主

義党ミツォタキス党首

首相就任。政権交代 

 

７／８評論家竹村健一

が多臓器不全のため死

去、８９歳 

 

７／９ハンセン病患者

隔離政策による家族差

別被害、国に損害賠償

を命じた熊本地裁判決

安倍晋三首相は控訴し

ないと政治決断 

 

７／９厚生労働省発

表、５月実質賃金(速

報)前年比１．０％減 

７月 ９日 政府は、自治体が地方債で資金調達し、港の環境を整える「特定港湾施設整備

事業」の同年度基本計画を閣議決定した。埠頭の整備対象拡充に伴い、総額は

前年度比３１．１％の大幅増となる７９２億７７００万円。自治体は施設使用

料や土地売却利益で返済する。酒田港は「埠頭用地」と「荷役機械」の整備事

業が行われる。（山形新聞） 

７月 ９日 「知事を囲む市町村自治振興懇談会」が、山形市の山形グランドホテルで開か

れた。吉村美栄子知事と県内３５市町村の議会議長が出席し、６項目について

協議した。本市関係では、日本海沿岸東北自動車道、新庄酒田道路の整備促進

について意見交換した。県市議会議長会と県町村議会議長会が主催した。（山

形新聞） 

７月 ９日 酒田みなとライオンズクラブが、ＪＲ酒田駅前ロータリー内で、植栽の剪定な

ど清掃活動を行った。会員１５人と家族２人の計１７人が参加した。（荘内日

報） 

７月 ９日 世界的なワイン品評会、インターナショナル・ワイン・チャレンジ（ＩＷＣ）

の授賞式がロンドンであった。本市からは、吟醸酒部門で東北銘醸の「初孫 冬

のカノン 吟醸酒」が最高賞のトロフィーを受け、最終選考に残っていたが、

世界一の称号は逃した。（山形新聞） 

７月１０日 ＮＰＯ法人酒田みなとまちづくり市民会議は、外国クルーズ船の寄港や、北前

船寄港地の日本遺産認定で注目度が増す酒田港の魅力をＰＲする「ミスポート

酒田２０１９」の募集を始める。酒田港に興味のある、４月１日現在で１６歳

以上の未婚女性が対象。居住地域は問わない。任期は１年で、３～５回の観光

行事などに参加できることが条件。（山形新聞） 

７月１０日 昭和５１年１０月に本市中心部で発生した酒田大火など、昭和５０年代を中心

に市内の変遷をたどる企画展「昭和・平成の酒田」が酒田市立資料館で開かれ

ている。前年、同館が寄贈を受けた報道写真など５５枚ほどが並び、訪れた市

民が当時を懐かしみながら展示に見入っている。（山形新聞） 

７月１０日 首相動静。午前８時現在、東京・富ケ谷の私邸。朝の来客なし。午前１０時１
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７／９日本人の祖先に

よる３万年以上前の航

海再現、国立科学博物

館等プロジェクト５人

乗り丸木舟、台湾から

与那国島に到着 

 

７／９ビートルズメン

バー初の契約書競売、

落札額２７万５０００

ポンド（約３７００万

円） 

 

７／９米大リーグ第９

０回オールスター戦、

ヤンキース田中が日本

人投手として初勝利 

 

７／９石川県開発高級

ブドウ「ルビーロマン」

初競り、金沢市中央卸

売市場、１房過去最高

額１２０万円 

 

７／９米実業家ロス・

ペローが白血病で死

７分、私邸発。午前１０時２１分、東京・宇田川町の渋谷区役所着。参議院選

の不在者投票。同２６分、同所発。午前１０時５９分、羽田空港着。午前１１

時２２分、全日空３９５便で同空港発。午後０時３分、庄内空港着。同１１分

から同１２分まで、利用客と握手。写真撮影。同１４分、同空港発。午後０時

３８分、酒田市の中通り商店街着。練り歩き。メロンなどを試食。街頭演説。

同１時１９分、同所発。午後１時２８分、「ガーデンパレスみずほ」着。同２

９分から同３３分まで、遠藤利明自民党衆議院議員、新田嘉一平田牧場グルー

プ会長と面会。午後１時３４分から同２時９分まで、同施設内の豚肉料理専門

店「平田牧場とんや酒田店」で昼食。同１０分、同所発。午後２時４０分、鶴

岡市のショッピングセンター「エスモール」前着。加藤鮎子自民党衆議院議員

らから山形県沖を震源とする地震に関する要望書受け取り。街頭演説。同３時

１９分、同所発。（時事ドットコム） 

７月１０日 安倍日誌。午後４時４１分、尾花沢市の牧場「水上畜産」着。視察。若手生産

者らと意見交換会。写真撮影。５時３４分、同所発。４９分、村山市の道の駅

「むらやま」着。休憩。５１分、同所発。６時３分、東根市のショッピングセ

ンター「イオン東根店」前着。街頭演説。３６分、同所発。５０分、山形空港

着。同空港内のレストラン「名月荘エアポートキッチン欅」で夕食。７時２５

分、日本航空１７８便で同空港発。８時１３分、羽田空港着。２７分、同空港

発。９時２分、私邸着。（産経新聞） 

７月１０日 安倍晋三首相は来県し、酒田、鶴岡、東根の各市で街頭演説を行った。本県沖

を震源とする前月の地震で、県内の観光需要が落ち込んでいる現状を受け、宿

泊費補助などを含め復興支援に力を入れる考えを強調した。この度の地震を受

け、国は本県と新潟県の宿泊者 1人当たり３０００円を割り引く支援策を打ち

出している。安倍首相は各市の演説で、本県全域を対象に翌週から実施する考

えを明らかにした。（山形新聞） 

７月１０日 大相撲名古屋場所４日目（ドルフィンズアリーナ）の郷土勢、北の若（酒田）

は千代大牙を、寄り切って２勝目を挙げた。（山形新聞） 
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去、８９歳 

 

７／９米俳優リップ・

トーン死去、８８歳 

 

７／９芸能プロダクシ

ョン「ジャニーズ事務

所」創業者で社長ジャ

ニー喜多川が解離性脳

動脈瘤破裂によるくも

膜下出血のため死去、

８７歳 

 

７／１０国土交通省は

新線「なにわ筋線」鉄

道事業、ＪＲ西日本等

に許可状交付 

 

７／１０県は「手足口

病警報」発令 

 

７／１０自己免疫性膵

炎発症、腸内フローラ

関与、近畿大学渡辺智

裕准教授らチーム発表 

 

７／１０筑波、北海道

７月１０日 県がまとめた県貿易実態調査によると、県内企業の平成２９年の輸出入額は前

年比２．１％増の３６７９億１５００万円だった。このうち輸出額は自動車関

連や電子部品などが伸長し、７年ぶりに１０００億円を超え、１１５１億６６

００万円となった。輸出額は前年比で３７．４％増加した。品目別はシェアが

大きい機械・同部品（自動車部品など）が５８．６％増の３８３億２１００万

円、電気・電子機器・同部品（半導体など）が５０．７％増の２７７億２２０

０万円となった。いずれも中国などアジアで大幅に増えた。衛生用品などを含

むその他も２２．０％増の３７０億２８００万円。一方、輸入額は８．６％減

の２５２７億４８００万円と、３年連続で減少した。化学製品（医療・工業用

の薬品・薬剤など）が２９．４％減の７９６億６８００万円となったことなど

が影響した。国・地域別では輸出入額とも中国が前年に続きトップで、輸出額

は３７．４％増の４６０億８２００万円、輸入額は６．６％増の１０６５億５

６００万円。輸出では米国が引き続き２位、３位に前年比９６．０％増の１０

７億７４００万円となったベトナムが入った。ベトナムは工業化が進み、県内

企業の進出も増えており、自動車部品や電子部品が伸びたとみられる。輸入は

ドイツが２位、３位がベトナムだった。港湾・空港別の輸出額の構成比は、酒

田港が前年比０．５ポイントアップの２９．４％、輸入は１．２ポイントダウ

ンの８．７％だった。５２５社を対象にアンケートを行い、３８６社から回答

を得た。貿易実績があったのは前年比３３社増の２５９社だった。（山形新聞） 

７月１０日 国土交通省酒田河川国道事務所（赤城尚宏所長）の重要水防箇所合同巡視が、

本市と三川町の赤川沿いで行われ、各市町や水防団、自治会関係者らが漏水や

越水などの危険性がある堤防周辺を巡り、有事の対応の課題などを確認した。

このうち広野の庄内おばこ大橋下流の赤川右岸の巡視には、同事務所や本市、

沿川自治会、市水防団、酒田警察署、酒田地区広域行政組合消防本部の関係者、

合わせて約２０人が参加。（荘内日報） 

７月１０日 庄内市町村会、最上地方町村会の合同研修会が、ホテルリッチ＆ガーデン酒田

で開かれた。日本海総合病院を運営する県・酒田市病院機構の栗谷義樹理事長
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両大学等研究チーム、

ゴビ砂漠で恐竜テリジ

ノサウルス類「集団営

巣地」跡発見 

 

７／１０ギリシャの洞

窟で発見、２１万年前

の人類化石、アフリカ

以外最古現生人類、独

等チーム発表 

 

７／１０岐阜県七宗町

の養豚場で豚コレラ発

生、約４００頭処分 

 

７／１０フォルクスワ

ーゲン「ビートル」生

産終了 

 

７／１１政府は、英仏

等２１カ国と共に、中

国による新疆ウイグル

のウイグル人大量拘束

に懸念を示す書簡を国

連人権理事会に提出 

 

７／１１県病害虫防除

が、急激に人口減少が進む中、地域医療を維持していくための課題を解説し、

目指すべき方向性を示した。研修会には、各市町の首長や議員ら約７０人が出

席した。（山形新聞） 

７月１０日 各界の企業や団体を導き、地域活性化に尽力するリーダーを講師に招く東北公

益文科大学のトップセミナーが、同大学で開かれた。講道館九段で道場参与の

山本四郎さん（三川町出身）が講演した。学生約６０人が受講した。（山形新

聞） 

７月１１日 鶴岡市の鶴岡南高校と鶴岡北高校を統合し、県立中学校を併設する中高一貫教

育校の教育基本計画策定委員会（委員長・須貝英彦県教育次長）の初会合が、

県庁で開かれ、翌年７月をめどに教育理念や開校時期を盛り込んだ教育基本計

画を策定する方針を確認した。委員会は学識経験者や鶴岡市の担当者、田川、

飽海両地区の中学校の校長ら１４人で組織。委員会の下に母体となる２高校の

教職員を含む作業部会を設置し、基本理念や入学定員、選抜の考え方、施設整

備などを検討する。同月１～８日に庄内５市町で開催した保護者向け説明会の

状況についての報告もあった。計２２３人が参加した。（山形新聞） 

７月１１日 本間美術館の企画展「親子で楽しむミュージアム 絵の中の動物たち」が始ま

った。さまざまな表情の動物の絵画約６０点を展示している。夏休み時期に合

わせた展示会で、▽小さな動物▽草食動物▽猛獣▽鳥▽身近な動物▽想像上の

動物▽海と川の生き物▽昆虫▽擬人化動物―の９エリアで構成した。江戸後期

の画家・岸駒が毛皮や頭骨などを入手し、研究して描いたとされる「猛虎図」

（市指定文化財）は迫力十分。同じトラでも長沢芦雪の「四睡図」（市指定文

化財）や、酒田出身の狩野了承の「虎図」はネコのようなかわいらしさと画家

の個性が感じられて面白い。イタチの毛の柔らかさや体のしなやかさが伝わっ

てくる円山応挙の「鼬図」（県指定文化財）、自宅の庭で数十羽のニワトリを

飼っていたという伊藤若冲の「葡萄に鶏図」、おなかを見せる子犬が愛らしい

長沢の「狗児図扇面」（市指定文化財）も並ぶ。（山形新聞） 

７月１１日 山楯の「悠々の杜」で酒田第一中学校（齋藤司校長）の１年生が遊歩道整備に
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所、注意報発表、斑点

米カメムシ類発生量県

内全域で「やや多い」 

 

７／１１宇宙航空研究

開発機構（ＪＡＸＡ）

発表、探査機「はやぶ

さ２」小惑星リュウグ

ウへ２回目着陸成功 

 

 

 

 

 

 

 

７／１２農業・食品産

業技術総合研究機構は

セイヨウミツバチの

「８の字ダンス」自動

解読技術開発 

 

７／１２駿府城付近で

戦国時代末期の道と、

武家屋敷の石垣の遺構

が見つかった 

 

取り組み、木質チップを運んで敷く作業などを通じ、森の大切を体験的に学ん

だ。生徒１３６人は最初、山形大学農学部の菊池俊一准教授（林学、森林工学）

の講話を聴講した。（荘内日報） 

７月１１日 外務省の職員を講師に招いた講座が、酒田南高校南千日町キャンパスで開かれ

た。同高校の卒業生で、先のＧ２０サミットで国際メディアセンター責任者を

務めた同省経済局Ｇ２０サミット事務局次長の中筋寿樹さんが同省の仕事や国

際問題、生徒たちの期待することなどを語った。外務省が平成７年度から全国

の高校に職員を派遣している「高校講座」の一環で、講師が卒業生だったのは

まったくの偶然。特進コース１～３年生と教養探求コース１年生の約１４０人

が参加した。生徒会長の小野希穂さん（３年)謝辞。（荘内日報） 

７月１１日 庄内空港で、不審者の侵入を想定した対応訓練が行われた。空港関係者や県警

の担当者約３０人が、事件発生から不審者確保までの手順や対処方法などを確

認した。関係２３機関による庄内空港保安対策協議会が実施。（山形新聞） 

７月１１日 ＪＲ羽越本線は、新潟沖で発生した地震のため、桑川－三瀬間で速度規制を実

施した。本県関係では特急いなほ上下２本と下り普通列車が最大約１時間遅れ、

約３９０人に影響した。（山形新聞） 

７月１２日 亀ケ崎地区のまちづくりグループ「亀八起の会」会長の和島公さん（６９）が、

同年もスズムシの幼虫のお裾分けを始めた。繁殖に取り組んで１０年以上。春

にかえった約１万３０００匹が体長１センチほどに育っている。毎年県内外か

ら３００～５００人の飼育希望があるという。（山形新聞） 

７月１２日 「やまがたの海ごみを考える」をテーマにした公開イベントが、公益研修セン

ターで開かれた。プラスチックごみが海洋環境に与える影響を追ったドキュメ

ンタリー映画を観賞するとともに、地元で海岸漂着ごみ問題に関わっている東

北公益文科大学の学生やＮＰＯ関係者らが意見交換で、循環型経済へのシフト

や意識改革の必要性などを訴えた。県内有志による「海洋ごみバスターズｉｎ

山形実行委員会」（加藤清輝実行委員長）が県の後援や日本財団などの助成の

下、官民連携組織「美しいやまがたの海プラットフォーム」（代表・小谷卓鶴
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７／１２イネ等害虫蛾

「ツマジロクサヨト

ウ」幼虫が長崎、大分、

沖縄の３県で確認。九

州・沖縄６県に拡大 

 

７／１２天王星と海王

星が強力な磁場を持つ

メカニズム解明。岡山

大学と大阪大学等チー

ム発表 

 

７／１２ＷＢＡミドル

級タイトルマッチ村田

諒太（３３）＝帝拳＝

王座返り咲き。日本ジ

ム所属選手３人目 

 

７／１２ソマリア、キ

スマユでイスラム過激

派アルシャバーブがホ

テルで自爆、銃乱射、

占拠。治安部隊鎮圧。

２６人死亡５０人以上

負傷 

 

７／１２川又良也京都

岡工業高等専門学校名誉教授）、東北公益文科大学地域共創センターなどと共

催。同大学の学生や一般合わせて約３５０人が参加した。（荘内日報） 

７月１２日 酒田調理師専門学校で昼、「酒調ランチ」が開かれ、学生たちが調理した料理

の数々に広く庄内地域一円から来校した人たちが舌鼓を打った。（荘内日報） 

７月１２日 県警察本部生活安全部は、東北公益文科大学の１、３年生計６人を「県少年警

察大学生ボランティア」に委嘱した。委嘱状が交付されたのは、いずれも３年

の阿部文音さん（２０）、遠藤小野花さん（２１）、佐藤資さん（２１）、平

田春花さん（２１）、渡部奈緒さん（２１）と、１年の新藤瞭さん（１８）の

計６人。交付式は酒田警察署署長室で行われ、６人のうち遠藤さんと平田さん

が訪問。２人に委嘱状を渡した大場昌治署長は激励した。（荘内日報） 

７月１２日 旧割烹小幡の運営予定者公募で、公開プレゼンテーション審査会が、酒田市民

会館「希望ホール」で開かれた。応募した市内の飲食業者２社が、運営方針や

事業計画を発表した。この日の公開プレゼンテーションには一般の傍聴者を含

め約３０人が参加。応募した２社が１社ずつ、持ち時間１５分で事業計画や地

域連携の方針などを発表後、民間５人や市幹部ら計９人による審査員（委員長.

矢口明子副市長）と１５分間、質疑応答した。（荘内日報） 

７月１２日 日本酒と一緒に、庄内の豊かな食材を使った料理を味わう「初孫の酒を楽しむ

会」が夜、レストラン「ル・ポットフー」で開かれた。料理はサザエのジェノ

バソースあえ、塩豚とむきそばのポトフなど、それぞれの銘柄に合わせて６品

を用意。参加者は料理と日本酒の相性を確認しながら味わっていた。（山形新

聞） 

７月１３日 酒田市水難救助合同訓練が、県漁業協同組合本所で開かれ、日本水難救助会の

酒田、袖浦、宮海の各救難所の水難救助員がもやい銃発射と心肺蘇生の各訓練

で有事に備えた。飛島を除く３救難所の約５０人が参加。（荘内日報） 

７月１３日 西荒瀬小学校の母親委員会が主催する親子教室が、西荒瀬コミュニティ防災セ

ンターで開かれた。庄内浜文化伝道師リーダーの佐藤憲三さん（６８）＝遊佐

町遊佐＝らを講師に、参加した１０組２２人がスルメイカを使った料理に挑戦
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大学名誉教授が老衰の

ため死去、８８歳 

 

７／１３奄美地方梅雨

明け 

 

７／１３屋久島で小島

弘昭東京農業大学教授

調査チームが新種ゾウ

ムシ発見 

 

７／１３長野県木曽町

で死んだ野生イノシシ

１頭、豚コレラ確認 

 

７／１３仏マクロン大

統領発表、空軍内に宇

宙担当司令部を創設 

 

７／１４豪沖でマグニ

チュード６．６地震。

震源ブルーム西約２０

３キロ。震源深さ１０

キロ 

 

７／１４インドネシ

ア、ハルマヘラ島マグ

した。（山形新聞） 

７月１３日 大相撲名古屋場所７日目（ドルフィンズアリーナ）、序二段の北の若（酒田）

は下手投げで時栄に敗れ、同場所初黒星。（山形新聞） 

７月１４日 第９５回天皇杯・第８６回皇后杯全日本バスケットボール選手権の本県代表を

決める都道府県ラウンド（県バスケットボール協会など主催、山形新聞社共催）

は最終日、国体記念体育館で男女の決勝などが行われ、男子は山形クベーラ、

女子は山形銀行がそれぞれ優勝した。（山形新聞） 

７月１４日 「全県一斉白ばらデー」として、県や市町村の選挙管理委員会の関係者らが県

内各地でポケットティッシュなどを配り、「２１日は投票を」と呼び掛けた。

県選挙管理委員会と県明るい選挙推進協議会が各地に呼び掛けて実施。イオン

酒田南店の啓発には県選挙管理委員会や酒田市選挙管理委員会、市明るい選挙

推進協議会、酒田東高校生徒２人、酒田光陵高校生徒３人など約３０人が参加

した。明るい選挙推進協議会の「めいすいくん」、本市の「あののん」、遊佐

町の「米～ちゃん」の各マスコットキャラクターも応援に駆けつけ、ＰＲを盛

り上げた。（荘内日報） 

７月１４日 庄内空港で「第７回 フォトスタジオ ヴィエント 子供写真展"スマイル"」が開

催されている。会場は２階特設会場。主催は、フォトスタジオ・ヴィエント。

（ＦｌｙＴｅａｍ） 

７月１４日 タイ国際航空（本社・バンコク）のスメート・ダムロンチャイタム社長が、本

市を訪れ、同年１０月末に復活するバンコク―仙台間の定期便就航に向け、東

北に期待することを語った。同年１０月２９日から週３便で、３００人乗りの

機材で復活する。スメート社長はこの度、定期便就航に向けた関係者との打ち

合わせのため、１３～１７日の日程で来日。仙台での打ち合わせの後、同国メ

ディア関係者ら１３人と一緒に東北地方の観光地の視察を兼ね、本県や宮城県

などを回った。この日は本市でメロン狩りや山居倉庫見学の後、酒田漁港の上

屋で海鮮バーベキューの昼食を楽しんだ。丸山至市長が訪れ、記念品の傘福を

贈った。同社が日本国内に定期便を飛ばすのは、東京、大阪、名古屋、福岡、
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ニチュード７．３地震。

震源テルナテ南南東１

６５．９キロ、震源深

さ１０キロ 

 

７／１４テニス望月慎

太郎（１６）がウィン

ブルドン・ジュニア選

手権男子シングルス優

勝、四大大会日本勢初 

 

７／１４米大リーグヤ

ンキース田中がメジャ

ー通算７０勝目 

 

７／１４ボクシング４

階級制覇、米国のパー

ネル・ウィテカーが交

通事故で死去、５５歳 

 

７／１６大相撲元関

脇、西十両１１枚目安

美錦（４０）引退 

 

７／１７上半期来日外

国人旅行者推計前年同

期比４．６％増１６６

札幌に続き、６都市目。（荘内日報） 

７月１４日 酒田市消防団の消防操法大会が、三川町の消防学校で開かれた。ポンプ車の部

に７隊、小型ポンプの部に３６隊の２２０人ほどが出場。この日は同消防団の

松山、平田の両支団の大会も酒田市内で開かれた。（山形新聞） 

７月１５日 酒田港に寄港する外国クルーズ船が年々増えている。初寄港した平成２９年は

１回だったが、平成３０年は３回、同年は５回を予定している。国や県、酒田

市などでつくる“プロスパーポートさかた”ポートセールス協議会によると、

平成３０年の乗客数は約７２００人、経済効果は計１億３８００万円（いずれ

も推計）とされ、着実に地域に活気を生んでいる。同年６月２３日のダイヤモ

ンド・プリンセス（乗客定員２７０６人）の寄港時も港周辺や市内中心部の商

店街は外国人観光客であふれた。市内の山居倉庫、相馬樓、鶴岡市の出羽三山

など庄内の観光地のほか、寒河江市でサクランボ狩りを体験した乗客も。経済

効果は広範囲に及んでいる。また、豪華客船を一目見ようと内陸や県外から見

学に訪れる人も数多く、クルーズ船自体が新しい庄内の観光資源になった。（山

形新聞） 

７月１６日 酒田海上保安部は、同年上半期の庄内の海での事故状況を発表した。人身事故

は４件４人で、前年同期でゼロだった死亡者数は、過去５年間で最も多い平成

２９年以来の３人となっている。船舶事故の発生はなく、前年同期比で３件減

だった。（山形新聞） 

７月１６日 庄内町南野地区に民間業者が建設し、町が借り上げて運営する子育て応援住宅

の整備について、建設と維持管理を担う事業者が決まり、住宅供給に関する契

約締結式が同町役場で行われた。住宅を所有し維持管理に当たるのは、ビルメ

ンテナンス業などのクリーンサービス（酒田市、前田英樹社長）。町は５～６

月に再公募を行い、資格審査やプレゼンテーション、ヒアリングなどを経て同

社への委託を決めた。設計・施工は、宮城県色麻町などで同様の手法による地

域活性化住宅整備に携わった実績のある積水ハウスが手掛ける。締結式には関

係者約１０人が出席した。（山形新聞） 
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３万３６００人。消費

額８．３％増２兆４３

２６億円、いずれも過

去最高 

 

７／１７大相撲西大関

高安（２９）休場。４

大関以上が不在となる

のは昭和以降初 

 

７／１７世界保健機関

（ＷＨＯ）宣言、コン

ゴで流行エボラ出血熱

「国際的懸念公衆衛生

上緊急事態」 

 

７／１７公明党元国対

委員長で、衆参両議院

議員を務めた草川昭三

が急性心不全のため死

去、９０歳 

 

７／１８北太平洋漁業

委員会は日本が資源回

復のため提案していた

サンマ漁獲枠を年約５

５万トン上限合意 

７月１６日 「海の日」海事功労者表彰式が、ホテルリッチ＆ガーデン酒田で行われ、海の

安全や港湾振興などに貢献した功労者を顕彰した。「海の日」記念事業実行委

員会（委員長・大沼康浩市地域創生部長）の主催。約４０人が出席し、酒田海

上保安部の辰巳屋誠部長らが表彰状を手渡した。（山形新聞） 

７月１６日 大相撲名古屋場所１０日目（ドルフィンズアリーナ）の郷土勢、序二段の北の

若（酒田）は、はたき込みで琴進に敗れ３連勝の後２連敗となった。（山形新

聞） 

７月１８日 飛島のとびしま総合センターで、今回の参議院選から、悪天候で投票箱が運搬

できない場合に開票作業が行われる。同センターの市職員が１９日の繰上げ投

票に備えて作業内容を確認し、夕方までに投票所の設営を行った。（山形新聞） 

７月１８日 大相撲名古屋場所１２日目（ドルフィンズアリーナ）の郷土勢、北の若（酒田）

は海猿を寄り切って勝ち越しを決めた。（山形新聞） 

７月１８日 自由民主党小泉進次郎衆議院議員が飛島で遊説した。（ニコニコニュースほか） 

７月１９日 本県沖を震源とする地震で宿泊予約キャンセルなどの影響を受けた本県と新潟

県を支援する観光庁の宿泊料金補助事業で、国内の旅行会社は同日から補助を

活用した旅行商品を販売する。宿泊者１人当たり３０００円を割り引いた額で

販売され、対象は県内全域となる。（山形新聞） 

７月１９日 東北公益文科大学（吉村昇学長）の２、３年生１６人が、酒田光陵高校（鈴木

和仁校長）を訪問、「ニュージーランドホストタウン事業を切り口とした地方

創生を実現する商品開発」を統一テーマにビジネスプランを練っているビジネ

ス流通科の２年生４０人を前に、ニュージーランドに関する特別授業を繰り広

げた。本市と東北公益文科大学、酒田光陵高校の３者が平成２８年８月に締結

した「若者の地元定着・回帰に向けた地元志向のキャリア教育推進のための連

携協定」に基づく授業。（荘内日報） 

７月１９日 本市は、保存・活用計画を進めている旧割烹小幡（日吉町二丁目）の運営予定

者として、食肉・外食の平田牧場（本社・同市、新田嘉七社長）に決定したと

発表した。市の公募に対し、市内の飲食業者２社から応募があり、同月１２日
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７／１８横浜港山下埠

頭に運ばれたコンテナ

からヒアリ約１０００

匹見つかる 

 

７／１８生体分子「マ

イクロＲＮＡ」を調査、

食道癌患者９６％発

見、国立癌研究センタ

ー発表 

 

７／１８沖縄初プロ野

球球団「琉球ブルーオ

ーシャンズ」設立 

 

７／１８日本に野球が

伝来した明治５年に、

日本人が米国で野球の

試合を行ったことを示

す当時の新聞記事が複

数見つかる 

 

７／１８京都市「京都

アニメーション」のス

タジオで放火火災、死

者３５人。放火事件犠

に酒田市民会館「希望ホール」で開かれた公開プレゼンテーションで２社が事

業内容を提案。民間５人を含む審査委員会（委員長・矢口明子副市長、委員８

人）が事業計画や販売・仕入れ計画、地域連携の在り方などを審査していた。

市交流観光課によると、８００満点（審査員１人の持ち点１００点）で、Ａ社

は５２０点、Ｂ社（平田牧場）は６４７点を獲得した。規定で、６割以上を獲

得したＡ社は次点者となった。和館１階はオープンキッチンを配置し、イート

インコーナーやテークアウトメニューの提供、市が運営する２階ではコミュニ

ティースペースやコワーキングスペース、有事の避難場所、洋館では季節ごと

の食材を生かした料理、大正期の「小幡洋食部」の復活メニュー提供などを提

案した。（荘内日報） 

７月１９日 平田小学校（大戸晃彦校長、児童１５４人）で、メロン給食が行われ、子ども

たちが旬を迎えた本市産の庄内砂丘メロンに舌鼓を打った。（荘内日報） 

７月１９日 花王プロフェッショナル・サービス（東京）は、酒田地域の病院運営法人や医

師会、歯科医師会、薬剤師会など１０法人が連携する「日本海ヘルスケアネッ

ト」に災害備蓄用おむつ２００ケースを寄贈した。この日は、同社の松本慎治

メディカル販売グループ部長が、同ネットの中核である県・酒田市病院機構の

松本宏法人管理部長に目録を手渡した。同機構の佐藤俊男参事は謝意を伝えた。

（山形新聞） 

７月１９日 飛島で、参議院選の繰上げ投票が行われた。当日有権者数は１９０人（男９３

人、女９７人）。期日前投票の２７人を含めて１３６人が投票した。投票率は

７１．５８％で、前回を５．２２ポイント上回った。（山形新聞） 

７月２０日 地域課題の解決に取り組んでいる東北公益文科大学の学生組織「ＳＣＯＰ」の

第４回ワークショップが、遊佐町吹浦の鳥崎海岸で行われ、同大学の学生たち

が海岸に漂着したマイクロプラスチックなど、プラスチックごみを回収した。

同大学の授業「プロジェクト型応用演習（海洋ゴミ問題解決のための行動計画

づくり）」の受講生２１人を含む同大学の学生３１人、呉尚浩教授、本市を拠

点にわが国の海洋ごみ対策をけん引しているＮＰＯ法人パートナーシップオフ
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牲者数平成以降最悪、

容疑者男確保 

 

７／１８国際原子力機

関（ＩＡＥＡ）天野之

弥事務局長死去、７２

歳 

 

７／１９河野太郎外相

は、南官杓駐日韓国大

使を外務省に呼び、い

わゆる元徴用工訴訟を

巡る日本政府の仲裁委

員会開催要請に応じな

い韓国政府の対応に抗

議 

 

７／１９国際自然保護

連合、レッドリスト最

新版公表。多くの日本

固有淡水魚が新たに絶

滅危惧種と評価 

 

７／１９チリ、アルマ

望遠鏡使用、約５５０

０光年離れた巨大原始

星、高解像度で観測成

ィスの金子博理事らが参加した。（荘内日報） 

７月２１日 大相撲名古屋場所千秋楽（ドルフィンズアリーナ）の郷土勢は、序二段の北の

若（酒田）は、天恵を寄り切りで倒し５勝２敗。（山形新聞） 

７月２１日 第２５回参議院選は、投開票が行われ、県選挙区は野党統一候補で無所属新人

の芳賀道也氏（６１）が初当選を果たした。投票率は前回を１．４７ポイント

下回る６０．７５％だった。（山形新聞） 

７月２１日 改選１議席を巡り、事実上の与野党一騎打ちとなった参議院選県選挙区に、県

民の審判が下った。野党統一候補で無所属新人の芳賀道也氏（６１）が自民現

職の大沼瑞穂氏（４０）に１万６５２４票差を付け、初当選を果たした。大沼

氏は自公による組織戦を展開したが届かなかった。自民は平成２８年の前回に

続く敗戦で、県選挙区の２議席とも失った。政治団体「ＮＨＫから国民を守る

党」新人の小野沢健至氏（４９）の支持は広がらなかった。自民が参議院選県

選挙区で連敗したのは初めて。立憲民主、国民民主、共産、社民の推薦を受け

た芳賀氏は元民放アナウンサーの知名度や人脈を生かし、草の根運動を繰り広

げた。無党派層が多い山形市で浸透し、置賜や鶴岡市を除く庄内でもリードし

た。大沼氏は党の県選出衆議院議員を中心とした組織戦を展開。安倍晋三首相

（党総裁）をはじめ閣僚級が次々に県内入りし、政権の安定を訴えた。最終盤

で保守基盤を引き締めたが、議席を守ることはできなかった。小野沢氏はＮＨ

Ｋの受信料制度改革を訴えたが浸透しなかった。（山形新聞） 

７月２１日 「激闘！水中綱引き大会」が、宮海海水浴場で開かれ、小学生から大人までの

約２０人が熱戦を繰り広げた。４人一組で長さ２４メートルの綱を自陣に４メ

ートル引き込むと勝利するルールで、先に２勝した組がトーナメントを勝ち上

がっていく。参加者は家族や友人同士でチームを結成。海中で踏ん張りながら

「イチ、ニ」の掛け声で力いっぱい綱を引き合った。優勝チームには庄内産メ

ロン５玉が贈られた。（山形新聞） 

７月２１日 この度の参議院選で、本県の投票率（選挙区６０．７４％）が全国１位だった

ことが総務省のまとめで分かった。国政選挙では、平成２９年衆議院選（小選
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功、山口大学研究グル

ープ発表 

 

７／１９米建築家シー

ザー・ペリ死去、９２

歳 

 

７／１９宝塚歌劇団演

出家柴田侑宏が死去、

８７歳 

 

７／１９蘭俳優ルトガ

ー・ハウアーが病気の

ため死去、７５歳 

 

７／２０陸上ダイヤモ

ンドリーグ第１０戦ロ

ンドン大会、男子１０

０メートル小池祐貴９

秒９８で４位、日本人

３人目９秒台 

 

７／２０「京都アニメ

ーション」３５人死亡

放火殺人事件、京都府

警が現住建造物等放火

殺人等容疑者男（４１）

挙区６４．０７％）に続き、２回連続で全国トップとなった。参議院選では全

国平均の４８．８０％を１１．９４ポイント上回り、２位の岩手県（５６．５

５％）よりも４．１９ポイント高かった。一方、平成２８年の前回選からは１．

４８ポイント下がり、参議院選では過去２番目に低くなった。本県の男女別で

は、男性が６２．３１％（前回比１．５２ポイント減）、女性が５９．３１％

（同１．４３ポイント減）。市町村で投票率が最も高かったのは飯豊町の７９．

０５％、最も低かったのは酒田市の５６．３０％。酒田と山形、米沢、鶴岡、

新庄、寒河江、天童、高畠、川西、遊佐の１０市町は県全体の投票率を下回っ

た。（読売新聞） 

７月２１日 東京税関酒田税関支署は同年上半期（１～６月）の管内の貿易状況（価額の速

報）をまとめた。輸出は前年同期比３３．５％減の３１３億６５００万円、輸

入は４．９％増の４９０億１３００万円の差し引き１７６億４８００万円の輸

入超過となった。半期ごとの推移で輸出は２期連続の減少、輸入は５期連続の

増加となった。（荘内日報） 

７月２１日 紙、木、ペットボトルといった身近な素材の特性を生かして芸術作品を生み出

している作家４人合同による特別展「遊びごころの“か・た・ち”」が市美術

館で開かれている。（荘内日報） 

７月２２日 第２５回参議院選の比例代表は２２日午前４時５分すぎ、改選５０議席が確定

した。自民党は１９議席を得て、首位となった。前回平成２８年参議院選で獲

得した１９議席に並んだ。結党後、初の参議院選となった立憲民主党は８議席

を確保し、改選４議席から倍増。同様に初だった国民民主党は３議席を押さえ

たものの、改選４議席には届かなかった。公明党は改選７議席と同じ７議席と

なった。共産党は改選５議席を下回る４議席で、日本維新の会は改選４議席を

超える５議席で確定した。改選１議席の社民党は１議席だった。政治団体のう

ち「れいわ新選組」が２議席を獲得した。「ＮＨＫから国民を守る党」も１議

席を得た。（山形新聞） 

７月２２日 酒田リトルシニア（本市、本間義浩会長）が翌月１日から東京都などで開かれ
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の逮捕状を取った 

 

７／２０平和学の第一

人者広島修道大学名誉

教授岡本三夫が死去、

８６歳 

 

７／２１国際数学オリ

ンピック海陽中等教育

学校６年児玉太陽と筑

波大学付属高校３年坂

本平蔵が金獲得 

 

７／２１福岡県や佐賀

県で猛烈な雨 

 

７／２１大相撲名古屋

場所千秋楽横綱鶴竜１

４勝１敗、６度目優勝 

 

７／２１陸上ダイヤモ

ンドリーグ第１０戦ロ

ンドン大会男子４００

メートルリレー、日本

２位 

 

７／２２台風５号影響

る日本選手権に東北代表として出場する。選手たちは酒田市役所を訪れ、全国

大会に向けた意気込みを語った。東北大会は６、７月に宮城県などで開かれ、

準決勝で優勝した秋田北（秋田県）に４―５と惜敗。３位決定戦では弘前白神

（青森県）と対戦し、５点差を終盤にひっくり返して８―６の劇的な勝利を収

め、７年ぶり２度目となる夏の全国大会への切符をつかんだ。この日は１～３

年生１３人と本間会長、コーチ２人が酒田市役所を訪れた。丸山至市長が阿部

慎之介主将（１５）＝酒田第四中学校３年＝に激励金を手渡し励ました。選手

一人一人が決意表明を行った。井上芳ヘッドコーチによると、同年のチームは

左右の本格派投手を中心とする堅守に加え、打線の中軸には長打力のある選手

が並び、攻守のバランスがいいという。日本選手権では初日の１回戦で、関東

大会優勝の東京神宮（東京都）と対戦する。（山形新聞） 

７月２２日 農地で農作物の生産と太陽光発電を両立させる「ソーラーシェアリング」につ

いて学ぶ「やまがた自然エネルギー学校」が、平田タウンセンターで開かれ、

東根市と米沢市で実践する農家２人が事例を発表した。出席者約１２０人が熱

心に聞き入った。やまがた自然エネルギーネットワーク（代表・三浦秀一東北

芸術工科大学教授）が主催。ＮＰＯ法人ひらた里山の会（本市、佐藤忠智代表

理事）が共催した。（山形新聞） 

７月２２日 帝国データバンク山形支店、東京商工リサーチ山形支店によると、老舗和洋菓

子店の小松屋は、事業を停止した。弁護士によると、近く裁判所に自己破産を

申請する予定。負債総額は現時点で１億６０００万円を越える見込み。同社は

１８３２年（天保３年）創業し、１９５３年（昭和２８年）に法人化。本店の

ほか本市に２店舗、庄内町に１店舗を展開し、「呉竹羊羹」「呉竹最中」など

が定番の人気商品だった。（山形新聞） 

７月２２日 酒田、鶴岡両市でホテルを経営する月見（本社・本市、白旗夏生社長）は、酒

田光陵高校（鈴木和仁校長、生徒９９７人）に扇風機２４台を寄贈した。この

日、同高校を訪れた白畑社長は、鈴木校長に目録を贈呈。鈴木校長謝辞。（荘

内日報） 
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大雨、福岡県を中心に

６００棟以上の住宅で

浸水被害 

 

７／２２「神経核内封

入体病」特定遺伝子で

ＤＮＡ配列が異常に繰

り返されているのが原

因、名古屋、東京両大

学チームが発表 

 

７／２２天安門事件武

力弾圧主導、中国李鵬

元首相が病気のため死

去、９０歳 

 

７／２２米ファンクバ

ンド「ネヴィル・ブラ

ザーズ」メンバーでフ

ァンクの父アート・ネ

ヴィルが死去、８１歳 

 

７／２４安倍晋三首相

はハンセン病元患者家

族訴訟原告団と官邸で

面会。直接謝罪 

 

７月２３日 酒田地区広域行政組合議会の臨時会が、平田総合支所内の組合議会議場で開か

れた。火災予防条例の一部改正や物品の取得など議案４件を原案通り可決し、

損害賠償額の決定の専決処分など２件を報告して閉会した。消防署西分署の消

防ポンプ車と高規格救急車、同立川分署の高規格救急車をそれぞれ更新するた

め、消防ポンプ車１台５３３５万円で、救急車２台を３７４０万円で取得する。

（山形新聞） 

７月２４日 「酒田如月水墨画会」（五十嵐喜仙会長）の会員展が、市美術館市民ギャラリ

ーで開かれている。会員１３人が１人３点ずつ風景画を中心に計３９点を出品

した。（荘内日報） 

７月２４日 酒田海上保安部は、同年１～６月に本県沿岸で発生した海難船舶事故と人身事

故の発生状況をまとめた。船舶海難の発生ゼロ、人身事故は前年より１件増え

て４件４人だった。（荘内日報） 

７月２４日 酒田港で、船上で急速冷凍する「船凍イカ」の同年度の水揚げ作業が始まり、

「第８１白山丸」から約１８トンが下ろされた。量は前年７月と比べ７割程度

といい、佐藤幸二漁労長は今後への不安を口にした。（山形新聞） 

７月２４日 庄内空港ビル（山下高明社長）が同空港で進めてきた、ターミナルビルと旅客

機をつなぐ旅客搭乗橋２基の更新工事が完了し、完成式典が行われた。機体を

後進させるための車両など、新規に導入した航空機地上支援車両もお披露目さ

れた。式典では山下社長があいさつ。出席者約３０人は駐機場に降りて搭乗橋

などを見て回った。（山形新聞） 

７月２４日 農林水産省は、東日本を中心とした天候不順の影響で懸念されているコメ生育

の見通しについて、平成５年のような記録的な凶作にはならないとの見方を明

らかにした。（山形新聞） 

７月２４日 土門拳記念館で、中尊寺ハス（古代ハス）の花が咲き始めた。ハスは同館入り

口近くに７鉢が置かれている。（山形新聞） 

７月２４日 東北公益文科大学の「トップセミナー」が、学内で行われ、元駐米大使の藤崎

一郎さん（７２）が「国際情勢の見方」のテーマで外交問題を分かりやすく解
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７／２４文部科学省専

門委員会了承、東京大

学中内啓光特任教授チ

ーム計画人工多能性幹

細胞（ｉＰＳ細胞）使

用、動物体内で人の膵

臓を作る国内初研究 

 

７／２４全国高校野球

選手権山形大会決勝、

鶴岡東高校優勝 

 

７／２４欧州熱波、独

ガイレンキルヒェン４

０．５度等各国観測史

上最高気温記録 

 

７／２４東京電力小早

川智明社長は福島第２

原発全４基の廃炉を正

式表明 

 

７／２４三重県いなべ

市の養豚場で豚コレラ

感染確定。約４０００

頭処分 

 

説した。トップセミナーは２～４年生が対象の選択科目。この日は履修生の他、

一般学生を含め約８０人が聴講。（荘内日報） 

７月２５日～２６日 格安航空会社（ＬＣＣ）ジェットスター・ジャパンの庄内―成田便就

航（８月１日）を控え、庄内空港利用振興協議会と同社による「インスタグラ

ム誘客レベルアップセミナー」が本市などで開かれた。ＬＣＣ就航に伴う若い

旅行客の増加を見据え、写真共有アプリ「インスタグラム」による効果的な広

報、集客に生かしてもらおうと企画した。２５日には三川町の県庄内総合支庁

で座学が行われ、全国の自治体のインスタグラム活用による成功例を取り上げ、

優れた点や、庄内地方の魅力ＰＲに活用できる点について議論した。２６日の

実習には、庄内の観光関係者や宿泊施設従業員ら約３０人が参加。本市の山居

倉庫で、ケヤキ並木など“インスタ映え”するものを探して撮影、投稿するま

での流れを確認した。コメントやアンケートを写真に書き込んですぐに投稿で

き、ライブ配信なども行える機能「ストーリーズ」の活用にも挑戦した。（山

形新聞） 

７月２５日 本市とロシアのジェレズノゴルスク・イリムスキー市の姉妹都市盟約締結４０

周年を祝う記念式典が、出羽遊心館で開かれた。両市の青少年が合唱を贈り合

うなど、絆を深めた。２３日に来酒した同市の使節団１１人を迎え、開催した。

丸山至市長あいさつ。同市のナイダ・ニキータ・セルゲービチ副市長と丸山市

長が４０周年記念協定書に署名した。酒田光陵高校の生徒１１人と同市児童芸

術学校のコーラスグループの１３～１６歳６人が合唱を披露し合った。一行は

２８日まで滞在する。（山形新聞） 

７月２５日 「２０１９全国キッズタイムコンテスト（１２月２１日、２２日、横浜市）」

に出場する本市のスポーツクラブ「クロスライン」の小学生ヒップホップダン

スチーム「Ｓｈｉｎｅ」が酒田市役所を表敬訪問し、丸山至市長に健闘を誓っ

た。シャインは同年３月にクラブ内のコンテストで上位入賞した６人で結成。

本市と遊佐町の小学４～６年生の男女で、５月に天童市で開催された東北地区

予選では、小学生の初・中級向け「オープンの部」のレギュラー編成（３～２
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７／２４英保守党党首

ボリス・ジョンソン（５

５）新首相に就任 

 

７／２４ソマリア、モ

ガディシオ市庁舎で自

爆テロ、６人死亡。イ

スラム過激派アルシャ

バーブ犯行声明 

 

７／２５山形大学柳沢

文孝教授は、蔵王の樹

氷衰退の原因を山頂付

近の気温上昇と断定 

 

７／２５「ルイス酸」

を触媒、アミノ酸化合

物「ペプチド」につい

て効率的な合成手法開

発、中部大学山本尚教

授ら研究チーム発表 

 

７／２５独リンゲン、

仏パリで気温４２．６

度記録 

 

７／２５直径約１００

０人）に出場。フリースタイルダンスを披露して２位となり、全国大会出場の

切符を手にした。この日は６人が、クロスラインの土岐たつ夫代表、保護者ら

と共に酒田市役所を訪問。丸山至市長が激励した。（荘内日報） 

７月２５日 吉村美栄子知事は定例記者会見で、韓国でのトップセールスの結果、本県に２

泊以上滞在する韓国からの旅行商品の造成が決まったと発表した。トップセー

ルスは、７月１５日～２０日に行い、吉村知事を団長に小川一博西川町長、矢

口明子酒田市副市長のほか、県内の観光関係者らが参加。観光プロモーション

では大韓航空、アシアナ航空、韓進観光、ロッテ観光開発の各社を訪問し、本

県への旅行商品の造成などを働きかけた。（山形新聞） 

７月２５日 翌春の就職を希望する高校３年生を対象にした模擬面接会が、酒田市総合文化

センターで開かれた。本市と遊佐町の３高校から生徒約１１０人が参加し、本

番さながらの個人面接を通じてスキルの向上を図った。酒田地区雇用対策協議

会（加藤聡会長）会員事業所の人事担当者ら延べ１８人が面接官を務めた。（山

形新聞） 

７月２５日 認定こども園の酒田幼稚園（山口龍二園長）と酒田第二幼稚園（須田正明園長）

の園児が、大浜海岸でヒラメの稚魚約７０００匹を放流した。園児約４０人が

参加した。酒田小型船舶安全協会（宋雄司会長）が実施。（山形新聞） 

７月２５日 鶴岡市で震度６弱を観測した前月の地震について、山形大学は、墓石が倒れた

状況などから、震度６強や一部で震度７の揺れが起きていた可能性があるとす

る調査結果（速報値）を発表した。同大学学術研究院の本山功准教授（地質学、

古生物学）と大学院や理学部の学生３人の計４人が調査した。平成２８年の熊

本地震など過去の地震を参考に、墓石の転倒率から推定震度を割り出す方法で、

発生翌日の６月１９日から４日間、鶴岡市や新潟県村上市内の計５１カ所の墓

地で目視や小型無人機ドローンの空撮で状態を確認した。調査結果によると、

屋根瓦が落ちるなど被害が大きかった鶴岡市小岩川地区にある寺では、墓地の

うち海抜約３０メートルの地点は墓石の転倒率は５２％で、震度６強と推定。

このうち造成地だった一部は９３％が倒れ、震度７と推定されるという。県内
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メートル超の小惑星が

地球の近くをニアミス 

 

７／２５歌手小笠原美

都子が肺炎のため死

去、９９歳 

 

７／２５チュニジア、

ベジ・カイドセブシ大

統領が死去、９２歳 

 

７／２５北朝鮮が元山

から日本海にミサイル

２発発射 

 

 

 

 

 

７／２６アフガニスタ

ン、メス・アイナク遺

跡で、７世紀ごろの仏

教経典写本の一部発見 

 

 

 

 

は気象庁や自治体などの震度観測点が計６７カ所あり、同地区から最も近い震

度計は震度５強で、同市温海川で震度６弱を観測していた。本山准教授による

と、各地に点在する墓石の転倒率から震度を推定する研究は以前から行われて

いる。今後は範囲を拡大して調査を続けるといい、「より細分化した震度を知

ることができ、土地開発などの際にも参考になる」と意義を話した。（毎日新

聞） 

７月２５日 庄内地域議員協議会が、県庄内総合支庁で開かれ、同支庁の幹部職員と委員１

１人（庄内選出議員）が出席し、山形県沖地震の被災地復旧支援や農林漁業振

興などについて質疑応答した。始めに沼澤好徳支庁長が山形県沖地震の復旧支

援や風評被害対策、庄内管内の重点施策の若者定着・回帰に向けた取り組み、

県政運営を報告した。各委員からは、山形県沖地震の復旧・風評被害対策、砂

丘地におけるニセアカシア増殖への伐採要望、鳥海山麓の採石計画問題、飛島

振興策などについて質問や要望が出た。（荘内日報） 

７月２５日 安全と安心のまち酒田市民大会が、酒田市民会館「希望ホール」で開かれ、出

席者が暴力追放、交通安全、犯罪防止の意識高揚に向けて決意を新たにした。

行政や各種団体の関係者約８００人が出席した。丸山至市長あいさつ。暴力団

排除や交通安全活動に取り組む１団体２個人と市民大会標語で最優秀に選ばれ

た８人を表彰し、暴力追放運動の推進などを盛り込んだ大会宣言を採択した。

（山形新聞） 

７月２６日 世界的オペラ歌手で、酒田市名誉市民の市原多郎氏による若手声楽家への公開

レッスンが、酒田市民会館「希望ホール」で行われた。プロとして国内外で活

躍する若手の歌声と市原氏の熱心な指導に、詰め掛けた２００人ほどの市民が

感嘆の声を上げた。ソプラノ、テノール、バリトンの５人がレッスンに参加し

た。（山形新聞） 

７月２６日 上黒川の日向コミュニティセンターに、コミュニティカフェ「日向里かふぇ」

がオープンした。地域住民と市、「無印良品」の良品計画（本社・東京都）の

３者が連携して整備・運営する新機軸の取り組みで、地域の新たな交流と活性
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化の拠点を目指す。良品計画は同日、市との間で、連携して地域発展に取り組

むパートナーシップ協定を締結した。市商工港湾課によると、良品計画との関

係は約３年前、市が企業誘致の一環で出店を働き掛けたのがきっかけ。同社は

地域との関わりを探る中で、連携してカフェを開設することになった。開設・

運営の主体は日向コミュニティ振興会で、良品計画は店舗や設備のデザインな

どを監修、地域の住民・企業は内装や備品作り、市は関連経費の支援と役割分

担した。カフェは１階玄関とホール、合わせて約９０平方メートルに開設した。

椅子やテーブルは旧日向小学校のものを住民や東北公益文科大学の学生が布を

張り替えたり、ペンキを塗ったりとリメイク。地元の農産・加工品を売る産直

コーナーや良品計画の菓子・雑貨類を売るコーナーなども設けた。この日行わ

れたオープンセレモニーでは、餅まきなどをして祝った。同社が自治体と同様

の協定を結ぶのは東京都豊島区、千葉県鴨川市に次いで３カ所目。双方はこれ

までも日向里かふぇのほか、４月に良品計画が東京・銀座にオープンしたホテ

ルへの酒田産品（酒、農産物）の納品、社員研修の受け入れなどで連携してい

る。うち社員研修は同月３―５日、１４―１９日に２回、それぞれ社員約２０

人が酒田を訪れ、４班に分かれて飛島、市街地、日向、大沢各地区の活性化に

向け、地域資源や連携の在り方などを調査している。この日酒田市役所で行わ

れた協定に関する記者発表では、丸山至市長があいさつ。良品計画の生明弘好

執行役員ソーシャルグッド事業部長は抱負を語った。（荘内日報） 

７月２６日 酒田調理師専門学校（齋藤善明校長）で、「子ども食堂」（地域食堂）の取り

組みがスタートした。同窓生が中心となり、手作りランチの提供などを通じ、

地域の老若男女が交流を深める場とするもので、今後月１回のペースで開催し

ていく。子ども食堂は、子どもの貧困や一人で食事をする「孤食」などが問題

視される中、子どもやその家族、地域住民に食事を無償（または格安）で提供

し、交流を促進する活動。同専門学校では地域に開かれた学校を目指し、県の

新規事業「子どもの居場所運営支援事業」の助成を受けて実施する。同窓会は

従来から保育園や福祉施設で食育教育を行うなど地域活動を行っており、子ど
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も食堂についてはボランティアで中心的に関わっていくことになった。この日

はスタッフとして同窓生９人と教職員、学生が参加。同市の業務用食材卸「和

光食材」や地元農家から無償提供された食材を使い、朝から「夏野菜たっぷり

ドライカレー」やサラダなどの料理を作り、昼食に子ども（高校生以下）無料、

大人２００円で提供した。（荘内日報） 

７月２６日 本市が主催するスマート農業実践研修会が、スマート農業研修センターなどで

開かれた。市内の稲作農家１５人ほどが同センター近くの水田で、土壌の状態

や稲の生育状況を知るためドローン活用方法を学んだ。（山形新聞） 

７月２６日 小中学生を対象に鶴岡信用金庫（佐藤祐司理事長）が開設する「夏休み学習室」

が、鶴岡、酒田の２会場で始まった。エアコンが効いた学習スペースを提供し、

夏休みの子どもたちの学習能率を上げてもらおうというもの。（荘内日報） 

７月２６日 ジェットスター・ジャパンの庄内－成田便就航を前に、やまがた観光キャンペ

ーン推進協議会（国井英夫会長）は、千葉県木更津市でＬＣＣの利用促進と山

形県への誘客を図るＰＲイベントを行った。三井アウトレットパーク木更津内

に臨時観光案内所を設置し、パンフレットを配布して食や酒、歴史文化など本

県の観光資源を発信。（山形新聞） 

７月２６日 県下一斉に展開中の“明るいやまがた”夏の安全県民運動の一環で、酒田警察

署と酒田市、管内の各交通安全団体は午前、市内のコンビニエンスストアを訪

問、飲酒運転撲滅に関するチラシの掲示と積極的な情報提供を店主たちに呼び

掛けた。（荘内日報） 

７月２６日 山元の林道で、崖下に遺体と乗用車があるのをバイクで通り掛かった男性が発

見し、１１０番した。酒田警察署によると身長約１６６センチ、性別や年齢は

不明で頭部が白骨化。茶色のコート、黒の長袖ポロシャツ、黒のスラックスを

着用していた。同警察署が身元や死因を調べている。（河北新報） 

７月２６日 宮内で市道ののり面から出火し、下草など約１１０平方メートルが焼けた。（山

形新聞） 

７月２７日～８月２２日 酒田南高校に同年度新設された観光・地域創生専攻の生徒が旅館
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７／２７厚生労働省発

表、５月実質賃金(確報

値)が前年比１．３％減

と発表 

 

７／２７比でデング熱

猛威。同年１月から７

月２７日まで感染者約

１６万８０００人、死

者７２０人 

 

 

 

 

 

７／２８三重県沖震

源、震源深さ約４２０

キロ、三重県内では有

感地震が観測されず、

震源から約６００キロ

離れた宮城県丸森町で

震度４地震。「異常震

域」現象 

に住み込み、働きながら学ぶプログラムが始まった。鶴岡市内の６旅館の協力

を受け、それぞれ２週間の研修に挑戦。同専攻には１年生９人が所属。湯野浜、

由良、湯田川温泉の６旅館が協力。時給８００円前後の報酬を受けて業務に当

たるのも特長。（山形新聞） 

７月２７日 プレジャーボートの所有者らでつくるＮＰＯ法人県小型船舶安全協会（斎藤賢

作会長）の海難救助訓練が、酒田港東埠頭周辺で行われた。参加した約６０人

が海に落ちた際の救助や心肺蘇生に取り組んだ。酒田地区広域行政組合消防署

西分署や酒田海上保安部の協力による自動体外式除細動器（ＡＥＤ）を使用し

た心肺蘇生、縄はしごの作り方を学習した。（山形新聞） 

７月２７日 本市と、大沢コミュニティ振興会（池田昭則会長）が主催した「荒瀬川で川遊

び」が、八幡地域を流れる荒瀬川中流域で行われ、市内の親子連れらが思う存

分、川遊びを楽しんだ。（荘内日報） 

７月２７日 草津の環境省猛禽類保護センター「鳥海イヌワシみらい館」で「夏休み体験プ

ログラム」が開かれ、親子連れなどが自然のものを使ったさまざまな工作を楽

しんでいる。（荘内日報） 

７月２７日 米粉を使った食育料理教室が、酒田調理師専門学校で開かれ、参加者がサラダ

うどんとシューアイス作りに挑戦した。市内と庄内町の未就学児から中学生ま

での子どもと保護者６組１５人のほか、同専門学校の教員と学生が指導者とし

て参加した。（山形新聞） 

７月２８日 「２０１９みなとオアシスまつり」が、酒田港東埠頭で開かれた。家族連れら

が大勢訪れ「働く船」の一般公開、海の生き物タッチプール、スケートボード

大会といった多彩なイベントを思い思いに楽しんだ。県や市、酒田商工会議所、

酒田海上保安部などの機関・団体で組織する「『海の日』記念事業実行委員会」、

ＮＰＯ法人「酒田みなとまちづくり市民会議」が海の日記念事業の一環として

毎年開催している。（荘内日報） 

７月２８日 みなとカヤックツーリングが、酒田本港を発着とする約１６キロのコースで行

われ、遠くは山口県下関市からの参加者を含め老若男女約５０人がエントリー。
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７／２９直木賞作家、

佐藤雅美死去、７８歳 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ＮＰＯ法人「元気王国」（佐藤香奈子理事長）が平成２５年から毎年実施。（荘

内日報） 

７月２９日～８月４日 米国マサチューセッツ州ケープコッドの中学生たちが６泊７日の日

程で本市に滞在し、市内の中高校生宅へのホームステイや日本の伝統文化の体

験を通じ交流している。３１日には酒田市役所を表敬訪問し、丸山至市長と懇

談した。ケープコッドとの関わりは、平成７年度に旧松山中学校（現東部中学

校）に赴任していたＡＬＴ（外国語指導助手）の紹介で松山中学校の生徒がケ

ープコッドのハーウィッチ町にあるケープコッド・ライトハウス・チャーター

スクール（ＣＣＬＣＳ）を訪問したのがきっかけ。平成１１年に両校は姉妹校

の盟約を締結。両校の生徒はほぼ隔年で相互に行き来し、前年度から酒田側の

交流対象は市内全域の中学生に拡大して継続している。この度訪れたのは、Ｃ

ＣＬＣＳ内で選抜された１３、１４歳の生徒８人と教師２人の計１０人。米国

側からの訪問は平成２９年以来で、訪問した生徒の累計はこの度を含め９７人

となった。（荘内日報） 

７月２９日 山形新聞社主催の「庄内のうまいものツアー」が鶴岡、酒田両市を回るコース

で行われた。内陸地方からの参加者約４０人が庄内浜の海産物を味わうなどし

て楽しんだ。しょうゆなどを製造するマルノー山形（酒田）の工場見学、県漁

業協同組合による庄内浜で採れた貝「シタナミ」と「ツバイ」の調理法の解説

と試食会などが行われた。（山形新聞） 

７月２９日 本市が亀ケ崎三丁目の亀ケ崎公園内に整備する「亀ケ崎コミュニティ防災セン

ター（仮称）」の建設工事安全祈願祭が、現地で行われ、翌春の供用開始に向

け、住民が待望していた施設の工事が始まった。この日の安全祈願祭には、市

や地域住民、工事関係者ら約３０人が出席。コミ振の東根会長や丸山至市長ら

がくわ入れを行い、工事中の安全を願った。丸山市長あいさつ。（荘内日報） 

７月２９日 酒田商工会議所青年部（佐藤一則会長）が、本市に初めての政策提言を行った。

庄内で働く社会人が学校を訪問して仕事を紹介し、若者が地元就職やＵターン

就職を選択肢の一つに考えられるようにするなど３項目を盛り込んだ。マリー



124 

２０１９ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和元 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

己亥 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ン５清水屋で同日、発表会を開き、佐藤会長が丸山至市長に提言書を手渡した。

（山形新聞） 

７月２９日 「酒田ラーメン」を中心に扱うラーメン店「尾浦 八王子店」（八王子市大和田

町）がオープンした。酒田市に店を構えるラーメン店「尾浦」の２号店となる

同店。国道２０号（甲州街道）・大和田四丁目交差点近く、リユースショップ

などが入店する「エコ・タウン 八王子大和田店」（大和田町）裏に店を構え、

カウンター席・テーブル席合わせて３５席。魚介を中心としたスープの「酒田

ラーメン」を軸に据え、あっさり・こってりの２種類それぞれでしょうゆラー

メン・みそラーメンを展開。「こってり」のラーメンでは豚骨を４日間かけて

煮込み、スープを取るなど工夫する。多摩地域での出店を模索している中、製

麺スペースなども確保できる広さを持ったところとして現在の場所に出店を決

めたという。メニューについては酒田で食べられるものをそのまま提供すると

いう。（八王子経済新聞） 

７月２９日 ６月１８日の地震災害による状況について（第５報） 

１ 概況 （山形地方気象台発表） 

・検知時刻：６月１８日２２時２２分 （最初に地震を検知した時刻） 

・発生時刻：６月１８日２２時２２分 （地震が発生した時刻） 

・震央及び深さ：山形県沖、深さ１４ｋｍ（暫定値） 

・マグニチュード：６．７（暫定値） 

・発震機構等：西北西－東南東方向に圧力軸を持つ逆断層型 

・震度の状況：（最大震度６強）東北地方では、山形県鶴岡市で震度６弱、山

形県酒田市、大蔵村、三川町、秋田県由利本荘市で震度５弱を観測したほか、

全域で震度４～１を観測した。 

２ 津波警報等の発表状況（東北地方）＜１８日２２時２４分発表＞ 

津波注意報 山形県 

１８日２３時４２分現在、酒田で微弱な津波を観測 

３ 避難者対応 
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         避難所・緊急避難場所の対応 

     避難者数最大１２８２人 ※１９日６：０７避難者全員帰宅 （単位:人） 

避難所 ０：１５ １：００ ２：００ 備考 

琢成コミセン １２ １２ ０  

浜田コミセン ― ― ― 避難なし 

若浜コミセン ― ― ― 避難なし 

富士見コミセン ― ― ― 避難なし 

松原コミセン ３ ３ ３  

松陵コミセン ２０ ２０ ０  

泉コミセン ― ― ― 避難なし 

西荒瀬コミセン １３ ２８ ０  

新堀コミセン ― ― ― 避難なし 

広野コミセン ８ ８ ０  

浜中コミセン １０ １０ ０  

黒森コミセン ― ― ― 避難なし 

宮野浦コミセン ３ ３ ０  

十坂コミセン ０ ６ ０  

東平田コミセン ― ― ― 避難なし 

中平田コミセン ― ― ― 避難なし 

北平田コミセン ― ― ― 避難なし 

上田コミセン ５ ０ ０  

本楯コミセン ― ― ― 避難なし 

南遊佐コミセン ― ― ― 避難なし 

一條コミセン ― ― ― 避難なし 

大沢コミセン ― ― ― 避難なし 
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日向コミセン ― ― ― 避難なし 

南部コミセン ― ― ― 避難なし 

山寺コミセン ― ― ― 避難なし 

松嶺コミセン ― ― ― 避難なし 

松山体育館 ― ― ― 避難なし 

松山農村環境改善

センター 
２ ０ ０  

内郷コミセン ― ― ― 避難なし 

田沢コミセン ― ― ― 避難なし 

ひらた生涯学習センター ― ― ― 避難なし 

郡鏡・山谷コミセン ― ― ― 避難なし 

南平田コミセン ― ― ― 避難なし 

八幡タウンセンター ７ １１ ７  

ひらたタウンセンター ― ― ― 避難なし 

砂越・砂越緑町コミセン １ ０ ０  

琢成小学校 ― ― ― 避難なし 

浜田小学校 ３ ０ ０  

富士見小学校 ― ― ― 避難なし 

若浜小学校 ７ ２０ ０  

亀ケ崎小学校 １００ ２５０ １０  

松原小学校 ６４ ３ ０  

泉小学校 １２ ０ ０  

西荒瀬小学校 ― ― ― 避難なし 

黒森小学校 ０ ３ ０  
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宮野浦小学校 １０ ０ ０  

平田小学校 ― ― ― 避難なし 

新堀小学校 ― ― ― 避難なし 

広野小学校 ― ― ― 避難なし 

浜中小学校 ― ― ― 避難なし 

十坂小学校 ― ― ― 避難なし 

八幡小学校 ― ― ― 避難なし 

一條小学校 ― ― ― 避難なし 

松山小学校 ― ― ― 避難なし 

田沢小学校 ― ― ― 避難なし 

南平田小学校 ― ― ― 避難なし 

第一中学校 ５０ ０ ０  

第二中学校 ４０ ４０ ０  

第三中学校 ７５ ３ ８  

第四中学校 ― ― ―  

第六中学校 ― ― ―  

鳥海八幡中学校 ４ ４ ０  

東部中学校 ― ― ― 避難なし 

酒田東高等学校 ３０ ３０ ０  

酒田光陵高等学校 ２ ０ ０  

酒田市役所 １１０ １３３ ０  

酒田市上下水道部 ２０ ０ ０  

特別支援学校体育館 ― ― ― 避難なし 

酒田市総合文化センター ３ ０ ０  
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かんぽの宿酒田 ０ ３００ ０  

勤労者福祉センター ０ ４ ４  

ホテルリッチ＆ガ

ーデン酒田 
１８０ １８０ ３  

庄内ＪＡビル ２０ ２０ ０  

日本海総合病院 ６６ ６６ ０  

山新放送庄内会館 １５０ ０ ０  

日本海酒田リハビ

リテーション病院 
１１６ ０ ０  

平田総合支所 ０ ５ ０  

八森温泉ゆりんこ ０ ２０ ０  

飛島山グラウンド ０ １００ ０  

計７８施設 １１４６ １２８２ ３５  

４ 被害状況 

（１）人的被害 被害報告  重傷１名（※）軽傷３名 

※軽傷の見込であったが、骨折による入院期間が伸びたため重症に変更 

（２）住宅等被害 ブロック崩れ １１カ所（東泉町二丁目２件、東泉町三丁

目、新青渡、茗ケ沢、亀ケ崎三丁目、千日町、

東栄町、広野、亀ケ崎七丁目、藤塚） 

壁のヒビ等  ２９カ所（広野４件、西荒瀬、亀ケ崎三丁目、内郷、東

大町、新橋二丁目２件、新橋、大町、新橋四

丁目、栄町、亀ケ崎五丁目、新堀、新井田、

東大町一丁目２件、大宮、黒森、落野目７件、

大宮町二丁目） 

          石灯籠倒壊 神社４カ所（落野目、大多新田、古荒新田、荻島） 

                民地１７カ所（東中の口町、東泉町二丁目２件、東泉町三



129 

２０１９ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和元 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

己亥 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

丁目３件、錦町四丁目、富士見町二丁目、広

野、亀ケ崎六丁目、曙町二丁目、こあら二丁

目、若浜町、新井田町、緑町、新橋四丁目、

東大町一丁目） 

          鳥居破損 神社１カ所（広野） 

          ホームタンク油漏れ ５カ所（浜田、上安町二丁目、浜中、曙町二丁目、

みずほ一丁目） 

          瓦の損傷等 ２７カ所（広野、山楯、麓、新堀８件、東大町一丁目５ 

件、落野目７件、新橋二丁目、新橋五丁目、黒 

森、東泉町二丁目）※うち 1件は土蔵 

          内壁の破損 ４カ所（字南町、こあら二丁目、黒森、東大町一丁目） 

          温水器倒壊 １カ所（日の出町一丁目） 

          罹災証明発行件数 ２１件（全て一部損壊） 

（３）ライフライン（水道）マンホールから水溢れる（十坂地区）１カ所  

⇒対応済 

                     漏水 １カ所（松原地区）⇒対応済 

                     濁水 ２カ所（ゆたか、新堀地区）⇒対応済 

                     断水家屋なし 

                     各簡易水道濁水発生なし、水道施設異常なし、

飛島管路施設被害なし 

                     升田浄水場 浄水停止（原水濁度上昇による） 

⇒復旧 

                     大台野飲雑用水施設（草津）が濃度異常のため

浄水停止 

                    ⇒配水槽の水位が低下したため、湯ノ台への応急

給水開始 

（４）ライフライン（ガス） 被害報告なし 
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（５）ライフライン（電気） 停電２００戸 ⇒復旧済 

（相生町一丁目、相生町二丁目、一番町、中央東

町、中町一丁目、二番町、西荒瀬） 

（６）公園 水漏れ 1カ所（日本海西公園） 

              液状化発生 ７カ所（東大町一丁目、東大町三丁目、曙町、松

原南、東中の口、あきほ町、錦町一丁目） 

              灯篭の転倒 １カ所（浜田一丁目・清亀園） 

（７）学校等 体育館ガラス窓破損 １枚（八幡小学校） 

               天井が剥がれる、渡り廊下が外れる（第三中学校） 

               職員玄関前タイルが剥がれる（富士見小学校） 

               駐車場舗装に亀裂、マンホールのぐらつき（亀ケ崎保育園） 

（８）コミセン 液状化によりマンホール陥没３カ所、スロープが浮く（松

原コミセン） 

                屋外コンセント破損（松嶺コミセン） 

                外壁の亀裂（内郷コミセン） 

（９）その他 地割れ ２カ所（浜中広岡）、（北千日堂前）法面にヒビ 

 ※いずれも人的被害なし 

               飛島 被害なし 

               介護施設 外壁亀裂 ２カ所（黒森、こあら二丁目） 

               体育施設 被害なし（体育館、プールなど） 

                日本海総合病院 室内壁、外壁タイルのクラックなどの軽微

な被害 

地域高規格道路 余目ＩＣ～酒田中央ＩＣ 通行止め ⇒

解除 

                日本海沿岸東北自動車道 あつみＩＣ～鶴岡西ＩＣ 通行

止め ⇒解除 

                農林水産施設 作業舎の土台の破損 １件（落野目） 
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７／３０総務省発表、

６月の完全失業率が前

月比０．１％減２．３％ 

 

畜舎の給餌機破損 １件（関） 

                防火水槽 破損による水位低下 ７件（十里塚、広野４件、

宮海２件） 

                     道路沈下 ８件（東大町一丁目２件、緑町３件、

若浜町、大町、富士見町三丁目） 

                       ＪＲ東日本 羽越本線 いなほ運休 ⇒解除 

                           陸羽西線 酒田～古口間 運転見合わせ⇒解除 

                       休校対応 ２校（６月１９日 亀ケ崎小学校・八幡小学校） 

                       福祉乗合バス 通常運行 

                       市施設 壁に亀裂 １件（旧鐙屋／当分の間閉館） 

                   漏水 １カ所 （旧南遊佐小学校） 

                ホームが波打っている（東酒田駅、砂越駅） 

                外壁パネル落下、施設ドア付近損傷（酒田地区広域行政組合） 

最上川土地改良区 落野目第二揚水機場 送水管φ４５０

の漏水、揚水停止 

５ 市の対応 ６月１８日 ２２：４０ 災害対策本部設置 

              ６月１９日   ４：３０ 支部指定職員一部待機解除 

              ６月１９日 １０：３０ 災害対策本部員会議 

              ６月１９日 １０：４０ 災害警戒本部へ移行 

              ６月２０日 鶴岡市へ災害支援（応急危険度判定業務）のため

職員４名派遣 

※第４報からの追加・変更等があった部分は下線を引いている。（市危機

管理室） 

７月３０日 本市は令和２年度重要事業要望をまとめ、県に要望書を提出した。酒田港の利

用促進や市内の高校跡地整備など４６項目を盛り込んでいる。丸山至市長と田

中広市議会議長が県庁を訪れ、吉村美栄子知事に内容を説明した。要望書では

▽日本海沿岸東北自動車道や新庄酒田道路の整備促進▽農産物の輸出拡大への
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７／３０東北南部梅雨

明け 

 

７／３０漫画家永井豪

（７３）が、仏政府か

ら芸術文化勲章シュバ

リエを贈られた 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

７／３１県警報「ヘル

パンギーナ」流行 

 

７／３１米ブロードウ

ェー巨匠「ウエスト・

サイド物語」等名作ミ

ュージカル制作、監督

を務めたハロルド・プ

リンスが死去、９１歳 

 

７／３１女性彫刻家で

支援▽酒田特別支援学校への肢体不自由教育部門、視覚障害教育部門の設置▽

山居倉庫の国史跡指定の向けた支援▽飛島の地域社会維持や振興に向けた取り

組みの推進－などを重点項目に挙げた。（山形新聞） 

７月３０日 東北公益文科大学の学生と厚生労働省年金局の職員が年金制度について論議す

る対話集会が同大学で行われた。全国６大学で実施する集会で、東北では同大

学のみ。元同局総務課長の大西友弘日本年金機構理事が現行の年金制度を解説

した後、議論をした。（山形新聞） 

７月３０日 酒田市衛生組織連合会（佐藤信行会長）の総会が、勤労者福祉センターで開か

れ、同年度で同連合会を解散することを承認した。旧酒田市の自治会で組織す

る酒田支部の解散を受け、連合会活動を終了する。残った、八幡、松山、平田

支部は今後、独自に活動する。同連合会は伝染病の蔓延防止などを目的に戦後

間もなく結成。平成１９年度に旧三町の組織が統合し、現在の態勢になった。

下水道などの整備に伴い、公衆衛生が向上し、活動が収縮した。３支部は不法

投棄の監視やごみステーションの整備、ごみの減量化指導といった活動を継続

する。この日は約５０人が出席し、同年度の事業計画を決めた。席上、公衆衛

生功労者として２０個人１団体を表彰した。（山形新聞） 

７月３１日 ＬＣＣ（格安航空会社）ジェットスター・ジャパン庄内―成田路線就航開始（８

月１日）を前に、同社の片岡優社長が、三川町で開かれた鶴岡商工会議所の社

会基盤整備委員会主催の庄内空港機能拡充に関する研修会で講話し、地元への

経済効果や、安全性、利便性をアピールした。研修会には、庄内空港の滑走路

延伸実現の醸成を図る委員会が主催し、約８０人が参加した。（荘内日報） 

7 月３１日 酒田市行財政改革推進委員会（会長・阿部直善市社会福祉協議会長、委員９人）

の同年度第１回委員会が、酒田市役所で開かれ、市行財政改革推進計画（平成

２８年～令和２年度）の平成３０年度実施計画の実績について意見を交わした。

この日は委員８人と丸山至市長らが出席。（荘内日報） 

７月３１日 酒田地区日中友好協会（会長・丸山至市長）の通常総会が夕、ガーデンパレス

みずほで開かれた。中国語講座の開講や中国出身者を招いての交流会など同年
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文化功労者雨宮敬子が

心不全のため死去、８

８歳 

 

８／１米ドキュメンタ

リー映画監督ドン・ア

ラン・ペネベイカー死

去、９４歳 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

度の事業計画を決めた。会員ら約２０人が出席し、総会後に庄内銀行地方創生

部海外業務グループの平沢大祐さん（２５）が「やまがたとハルビンの若者が

描く未来」と題して講演。（山形新聞） 

８月 １日 格安航空会社（ＬＣＣ）による県内初の路線「庄内―成田線」が開設される。

ジェットスター・ジャパン（千葉県成田市）の新たな定期便で、成田便の就航

も県内で初めて。（山形新聞） 

８月 １日 庄内空港の記念式典で、ジェットスター・ジャパンの片岡優社長あいさつ。吉

村美栄子知事は、歓迎した。報道陣に対し、片岡社長は路線成功の鍵は地域と

航空会社が一体となって需要開拓に取り組むことだと指摘。同社は８、９月に

使用する機内誌で庄内の観光資源を特集したほか、会員制交流サイト（ＳＮＳ）

を使い、情報発信している。全路線の平均搭乗率（８０％台後半）以上を目指

すとし「非常にいいスタートを切れた」と手応えを語った。吉村知事も取材に

応じ、県と市町村が連携して始めたパスポートの取得助成事業を挙げ、アウト

バウンド（海外への旅行）の底上げを図る姿勢を示した。この日は成田からの

第１便で観光庁の加藤進審議官が庄内入りした。同庁は６月の地震の影響が残

る本県・新潟県の観光支援策として、宿泊者１人当たり３０００円を割り引く

宿泊費補助を行っている。加藤審議官は「観光需要をしっかり喚起していく」

と述べ、鶴岡市のあつみ温泉の関係者との意見交換に向かった。（山形新聞） 

８月 １日 国内最大の国際空港である成田と庄内を結ぶ格安航空路線が開設された同日、

第１便は観光、帰省、研修などを目的にした乗客で往路、復路とも満席になっ

た。両空港で記念行事が行われ、庄内空港には第１便を一目見ようと多くの人

が詰め掛けた。成田からのジェットスター・ジャパン第１便が降り立った庄内

空港の到着口。同空港利用振興協議会のメンバーが乗客を出迎え、就航記念品

や観光パンフレットを配り、特産のメロンを振る舞うなどして庄内地方の魅力

を発信した。（山形新聞） 

８月 １日 ジェットスター・ジャパンは、成田国際空港と山形県の庄内空港を結ぶ路線の

運航を開始した。この運航を記念して、同路線の初便となる庄内行きＧＫ７７
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７便の出発式が成田空港第３ターミナルの搭乗口前で行なわれ、搭乗者には記

念品を配布。出発式には、現在官民を挙げて実施中の「山形・新潟応援キャン

ペーン」の一環として、観光庁や空港関係者も参加した。初便の出発前に行な

われた式典の冒頭では、主催者のジェットスター・ジャパン 取締役会長の中村

泰寛氏があいさつを行ない、この路線の特徴でもある約１時間という短いフラ

イトに、「庄内の近さを感じてもらえる」であろうと説明。また、この度の就

航を、かつて上方や江戸への航路輸送に使われ、庄内地区の発展に貢献した「北

前船」に例えて、成田～庄内線が今後、庄内の観光需要の開発や交流人口の拡

大、そして地域の発展の役に立てるよう今後も精進していくと語った。来賓と

して参列した観光庁審議官の加藤進氏は、観光庁長官田端浩氏の祝辞を代読。

６月に発生した山形県沖地震で宿泊施設のキャンセルが相次いだ状況に触れ、

現在行なわれている山形・新潟応援キャンペーンが、夏季のピークシーズンに

向けて早期に風評被害を払拭するためにも実施しているものだと説明した。ま

た、この度就航した路線が日本の玄関口である成田と山形庄内をダイレクトに

結ぶものであるため、関東地方からの観光客だけではなく、外国からの観光客

にも庄内エリアを観光地として改めて「知ってもらう」「来てもらう」「楽し

んでもらう」ための目玉の 1 つだと語った。加藤氏に続き、祝辞を述べたのは

ＮＡＡ（成田国際空港）取締役 営業部門長の田邉誠氏。ＮＡＡにとって東北初

のＬＣＣ就航は長らく待ち望んでいたものであり、すでに就航している豊富な

ＬＣＣネットワークを活用すれば、庄内地方から成田を中継地として西日本や

海外へのアクセスが容易になると語った。また、現在海外１２０都市と結ばれ

ている成田から庄内への直行便の就航は、さまざまな国からのインバウンド観

光客を誘致する可能性が広がることになるとアピールした。記念すべきフライ

トとなった庄内行きＧＫ７７７便の搭乗者には、搭乗証明書を含む就航記念グ

ッズと「＃庄内応援」と描かれた地元の酒田米菓のオランダせんべいが配布さ

れた。このオランダせんべいは名前こそオランダだが地元庄内産の一等米だけ

を使ったうす焼きせんべいで、就航記念グッズのなかにもジェットスターのマ
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スコットキャラクター・ジェッ太や飛行機のイラストが描かれたオリジナルオ

ランダせんべいが用意されていた。（トラベルＷａｔｃｈ） 

８月 １日 ジェットスター・ジャパン（片岡優社長）は、成田国際空港―おいしい庄内空

港（山形県）を結ぶ新規路線を就航した。同社初の東北路線で、成田を発着す

る国内線としては１４路線目となる。成田発の初便ＧＫ７７７便は１６９人を

乗せ、午後１時１０分に羽田を出発。空港では観光庁審議官の加藤進氏や、成

田国際空港（ＮＡＡ）取締役、営業部門長の田辺誠氏らが出席し「庄内応援！！ 

ジェットスター成田＝庄内路線初便出発式」が行われた。一方、おいしい庄内

空港では片岡社長や山形県の吉村美栄子知事らが出席し「庄内応援!! ジェット

スター庄内＝東京（成田）就航式典」が開かれた。片岡社長あいさつ。なお成

田行きの初便ＧＫ７７６ハ、１７２人が搭乗し午後３：０３分に飛び立った。

（旬刊旅行新聞） 

８月 １日 ジェットスター庄内－成田線の就航に合わせ、運航するジェットスター・ジャ

パン（片岡優社長）が企画したプレスツアー「ジェットスター初便で行く 庄

内グルメ＆絶景旅」が１泊２日の日程で、酒田、鶴岡両市を巡る２コースで行

われ、旅行系メディア記者らが庄内地域の魅力に触れた。初便で来庄しツアー

に参加したのは記者４人、ジェットスターアンバサダー４人の計８人。一方初

便を活用し、観光庁の加藤進審議官と、奈良和美参事官も来庄。相馬楼、あつ

み温泉を視察した。（荘内日報） 

８月 １日 食品大手・キユーピー＝東京都渋谷区、長南収社長（鶴岡市出身）＝と県が同

年２月に締結した「『やまがた創生』に関する連携協定」に基づく食農体験教

室「とれたて野菜を手作りマヨネーズでおいしく味わおう」が、西荒瀬保育園

（佐藤まゆみ園長）で行われ、野菜の収穫、ＤＶＤ鑑賞、マヨネーズ製造過程

見学などを通し、年長児２７人が見聞を広げた。この度の教室は子どもたちか

ら野菜の収穫や簡単な調理を体験してもらい、農業や食の楽しさ・大切さを知

ってもらおうと協定に基づき企画した。西荒瀬保育園の体験教室は、県農林水

産部６次産業推進課の木内真一課長補佐と共に、同社から宮下秀明山形営業所
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８／２政府は、安全保

障上の輸出管理で優遇

措置を取る「ホワイト

国」から韓国を除外す

る政令改正を閣議決定 

 

８／２総務省発表、ふ

るさと納税前年度寄付

総額が５１２７億円、

６年連続過去最多更新 

 

８／２岐阜市と大阪府

豊中市で気温３８．５

度観測 

 

８／２露メドベージェ

フ首相は北方領土択捉

島訪問、菅義偉官房長

官抗議 

 

８／２北朝鮮は咸鏡南

長、仙台支店企画室の遠藤敦子さんらが来園。マスコットキャラクターの「キ

ューピー」「ペロリン」も駆け付けた。（荘内日報） 

８月 １日 任期満了に伴う酒田市長選（２５日告示、９月１日投開票）と同日程で行われ

る市議補選（欠員２）の立候補予定者説明会が、酒田市役所で開かれ、市長選

には２陣営、市議補選には４陣営が出席した。市議は定数２８で欠員２。（荘

内日報） 

８月 ２日 海上自衛隊の訓練支援艦「てんりゅう」（基準排水量２４５０トン）が、酒田

港古湊埠頭に入港した。てんりゅうは、護衛艦やイージス艦の対空訓練射撃に

使用する艦艇で、同港へは初入港。全長１０６メートル、最大幅１６．５メー

トルで、平成１２年に就役し、主に太平洋側で訓練射撃の支援と評価の任務に

当たっている。この日開かれた入港歓迎式には、関係者ら約５０人が出席。大

鋸寿宣第１海上訓練支援隊司令があいさつ。酒田海洋少年団の団員が大鋸司令

に花束を手渡した。艦内の特別公開も行われた。出席者は操縦室や訓練に使用

する機材を見て回り、自衛官の説明に耳を傾けた。（山形新聞） 

８月 ２日 「酒田港まつり」が夜に開幕し、市中心部の大通りで「酒田湊・甚句流し」が

繰り広げられた。３６団体２０００人超が参加し、北前船交易による往時の繁

栄ぶりを歌った「酒田甚句」に合わせて熱気あふれる踊りを披露した。勇壮な

和太鼓の音色と共に「毎晩お客はどんどんしゃんしゃん」「繁昌じゃおまへん

か」などと甚句がにぎにぎしく響く中、約６００メートルのコースをパレード。

威勢のいい男踊りと、あでやかな女踊りに分かれ、約１時間半にわたって中心

市街地を練り歩いた。アップテンポにアレンジした甚句に合わせ、創作ダンス

を踊る「Ｓ―Ｊｉｎｋｕ」も披露され、躍動感のある振り付けで沿道の観客を

魅了した。（山形新聞） 

８月 ２日 第３６回「拳ちゃんこどもまつり写真コンテスト」の入賞作品が土門拳記念館

で開かれており、子どもたちの伸び伸びとした作品２０点が並ぶ。最高の特選

は若浜小学校６年武田唯那さんの「小さい森」。常葉樹の林の中でにこやかに

笑う子どもを撮影し、光の捉え方や構図が評価された。▽入選 三谷理紗（泉
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道から日本海に短距離

弾道ミサイル２回発射 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

小学校１年）小川浩介（亀ケ崎小学校３年）阿部月咲（鶴岡市・あさひ小学校

２年）桜井天丸（宮野浦小学校６年）青塚琥珀（宮野浦小学校５年）。（山形

新聞） 

８月 ２日 本市の友好都市で、酒田港と航路でもつながっている中国・唐山市の企業が、

経済視察のため本市を訪れた。商業施設やホテル、飲食店の運営のほか卸売り

などを展開する「唐山神鷹科技有限公司」。取引企業は２万社に上るという。

酒田の酒蔵や食品製造会社などを見学する。酒田市役所を訪問し、丸山至市長

と懇談した。（山形新聞） 

８月 ２日 本市での暮らしを首都圏の人が体感するプログラムが２泊３日の日程で行わ

れ、５０～６０代の１０人が地域の魅力に触れた。本市と生活クラブ連合会（東

京）による移住を視野に入れた連携事業の一環。庄内は生活クラブに米や豚肉

などを供給する主要産地。プログラムは市が同クラブに事業の企画・募集を委

託した。１０人は、同クラブの組合員で、いずれも自費で参加した。（山形新

聞） 

８月 ２日 東北日本海沿岸市町村議会（会長・斎藤久鶴岡市議会議長）が、国土交通省に

日本海東北自動車道の建設、羽越本線の高速化と羽越新幹線整備の促進などを

要望した。斎藤会長と田中広酒田市、吉宮茂庄内町の両議会議長のほか、秋田、

新潟両県内の市議会議長らが国土交通省を訪問し、大塚高司副大臣に要望書を

渡した。（山形新聞） 

８月 ２日 県市町村教育委員会大会が、酒田市総合文化センターで開かれた。県内各地か

ら集まった約２００人の教育委員らが大会主題の「社会の進展に主体的に対応

する教育の実現」に向け、本県教育の現状や課題などの情報を共有した。県市

町村教育委員会協議会の荒沢賢雄会長あいさつ。酒田市名誉市民でオペラ歌手

の市原多郎さんが「伸び方は十人十色 市原多郎成長物語」と題して記念講演

した。（山形新聞） 

８月 ２日 総務省が発表したふるさと納税の寄付金額は、東北上位１０自治体のうち７自

治体を山形県の市町が占めた。早くから返礼品に力を入れた自治体が多く、フ
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ルーツなど品揃えも豊富なことが成果をあげた。１位寒河江市、２位宮城県多

賀城市、３位山形市、４位天童市、５位河北町、６位岩手県矢巾町、７位東根

市、８位酒田市、９位上山市、１０位福島県中島村。（日本経済新聞） 

８月 ２日 東北公益文科大学のプロジェクト型応用演習の合同報告会が同大学で開かれ

た。６月に発生した本県沖地震の後、飛島の住民に避難行動を聞き取りした学

生らが島内の設備更新などを県や本市に提案した。同演習の受講生と呉尚浩教

授のゼミ生による２～４年計２５人は、６月２９日に飛島で活動。勝浦、中村、

法木の各地区ととびしま総合センターの４班に分かれ、約２時間という短い滞

在時間でそれぞれ５人、１人、５人、２人の計１３人から地震発生当時の行動

を聞き取った。海洋ごみ問題解決に取り組む学生の報告も行われた。（山形新

聞） 

８月 ２日 同年度の「やまがたふるさと食品コンクール」の入賞商品が決まった。本市関

係、大賞に次ぐ、最優秀賞で米部門がカムコミュニケーションズの「お米のば

ーむ庄内産完熟メロン」。このほか、米部門でカムコミュニケーションズの「お

米のばうむ庄内産完熟メロン」がこめっこ賞、豆・そば類部門で酒田米菓の「Ｄ

ＡＤＡｃｈａ ｗｈｉｔｅ」が優秀賞、畜・水産部門で鳥海やわた観光の「の

むプレーンヨーグルト」がおいしい山形賞をそれぞれ受賞した。やまがた食産

業クラスター協議会の主催、山形市で開催。５部門に県内一円の企業が計７６

点を出品。（荘内日報） 

８月 ２日 中南米などに自生する多年草の多肉植物で、数十年に１度開花すると言われる

「アガベ・アメリカーナ」の花が、本市の生花店で咲いた。畠山秀樹さんが経

営する生花店「ロータスガーデン」でアガベ・アメリカーナを育て始めたのは

１５年ほど前。開店に合わせ群馬県のサボテン育種家から購入し、冬季はビニ

ールハウス用のシートを巻くなどして屋外で育ててきた。同年５月下旬から花

芽が伸び、６月１８日夜に発生した本県沖地震では鉢ごと倒れて曲がったもの

の、成長と共に真っすぐに戻ったという。高さ３メートルほどに育った同日午

前、黄色い花を確認した。（山形新聞） 
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８／３河野太郎外相は

メコン川流域５カ国外

相会議をバンコクで開

催。インフラ整備等開

発に日本参画合意 

 

８／３Ｘゲーム米国大

会男子決勝スケートボ

ードストリート堀米雄

斗（２０）初優勝 

 

８／３国際芸術祭「あ

いちトリエンナーレ２

０１９」実行委員会、

いわゆる元従軍慰安婦

象徴少女像展示中止 

 

８／３米テキサス州エ

ルパソのショッピング

モールで白人男が銃乱

射、２０人死亡。容疑

者拘束 

８月 ３日～４日 翌月、市内で展開される移住体験ツアーに合わせ、酒田の魅力を発信す

るトークイベントの企画・運営に携わる専修大学１年生５人が、本市を訪れ、

開催に向けた事前取材を行った。イベントの企画は、ビジョン構築やコミュニ

ケーションなどを学ぶ同大学の「専修リーダーシップ開発プログラム」の学外

活動の一環。（山形新聞） 

８月 ３日 庄内交通は高速バスで貨物を運ぶ貨客混載を始めた。酒田・鶴岡と仙台駅・仙

台国際空港を結ぶ路線を使い、宮城県名取市の葉物野菜を本市で毎月第１日曜

日に開かれる朝市「さかた北前朝市」まで運ぶ。初めて実施した。１１月まで

計４回の試験的な輸送で課題などを検証する。（日本経済新聞） 

８月 ３日 酒田港まつり「酒田花火ショー」が夜、最上川河川公園で行われ、約１万２０

００発の花火が夏の港町を色鮮やかに染めた。「ふるさとの想い出！」をテー

マにした同年は、１０号玉の１０発同時打ち上げや大空中ナイアガラなどが

次々と会場を彩った。流行歌やジャズなどの音楽に合わせて花火が打ち上げら

れ、山形市出身の歌手朝倉さやさんがステージで披露する歌声と花火との共演

もあった。グランドフィナーレでは３発の２０号玉や幅約２キロの「超ワイド

スターマイン」などが間髪入れずに展開され、夜空に大輪の花が咲いた。心地

よい夜風が吹く会場に詰め掛けた大勢の観客は、目の前で繰り広げられる光の

ショーに大きな歓声と拍手を送っていた。（山形新聞） 

８月 ３日 牛の飼育頭数が国内トップレベルのノベルズグループ（北海道）が、八幡地域

の鳥海高原牧場で酪農と繁殖事業を、最上町で肥育事業を始める計画を進めて

いることが分かる。同グループは黒毛和種の受精卵を乳牛に移植することで生

乳と肉用仔牛の生産拡大を同時に実現する事業を柱の一つにしている。県内の

酪農、畜産双方の振興への貢献が期待される。鳥海高原牧場の土地、建物、乳

牛約１３０頭の半数は現在、本市が所有している。第三セクター・鳥海やわた

観光（本市）が無償で借り受け、酪農事業をしているが、不採算となっている

ため９月末で牧場経営から撤退する方向で、市などが受け皿を探していた。同

グループが道外に牧場を開設するのは本県がはじめてとなる。鳥海やわた観光
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８／３アニメーター中

村和子死去、８６歳 

 

８／３東京五輪男子マ

ラソン銀、英ベイジ

ル・ヒートリー死去、

８５歳 

 

８／３俳優湯浅実が誤

嚥性肺炎のため死去、

８４歳 

 

８／４インターハイ南

部九州４県大会カヌー

スプリント５００メー

トル女子カヤックペア

寒河江高校、男子カヤ

ックフォア谷地高校、

優勝 

 

８／４宮城県石巻市等

で震度５弱地震。震源

福島県沖、震源深さ約

４５キロ。マグニチュ

ード６．４ 

 

は酪農事業から撤退後、県内の他の牧場の生乳を仕入れ、看板商品である「鳥

海高原ヨーグルト」を製造する予定にしていたが、同グループの参入によって、

鳥海高原牧場の生乳を使った製品づくりができるようになる。（山形新聞） 

８月 ３日 「平田Ｂ＆Ｇカヌー場」で、岐阜県海津市の小学５、６年生１５人がカヌーや

ボートを体験し、地元の児童１０人と交流を深めた。隔年で児童が交互に訪問

する交流事業は２７年目。（山形新聞） 

８月 ４日 海上自衛隊艦艇が酒田港に入港し、一般公開を行った。初入港となる訓練支援

艦「てんりゅう」のほか、庄内初上陸となる「１６式機動戦闘車」を人目見よ

うと多くの市民などが港を訪れた。（私の街さかた９．２） 

８月 ４日 県消防操法庄内支部大会が、三川町の県消防学校屋外訓練場で開かれ、鶴岡、

酒田、三川、庄内、遊佐の５市町の消防団の代表が日頃の訓練の成果を競い合

った。各消防団を代表し、小型ポンプ操法の部に１２班（１班４人）、ポンプ

車操法に１０班（１班５人）が出場。結果、本市関係。▽小型ポンプの部３位

酒田市消防団平田支団、４位酒田市消防団酒田支団。（荘内日報） 

８月 ４日 黒森歌舞伎関連行事のひとつ、「衣裳の虫干し」が行われた。黒森日枝神社境

内にひもを張り巡らせ、保有する約５００点の衣裳、約２０点のかつらを干し

た。収納する際は同年の演目で使用する衣裳の仕分けを行い、ポーランド公演、

正月公演の準備を着々と進めている。（酒田市ホームページ） 

８月 ４日 町歩きイベント「モーニングぶら探」が朝、市内中心部で行われ、市民ら約３

０人が１時間半ほどかけて寺社や公園を巡り、港町酒田の魅力に触れた。（山

形新聞） 

８月 ５日 山形地方最低賃金審議会（山上朗会長）は、１時間７６３円となっている県最

低賃金について、２７円アップの７９０円とするよう河西直人山形労働局長に

答申した。この日の審議会では専門部会が最低賃金を２７円引き上げ、１時間

７９０円とするよう報告した。続く山上会長を除いた採決では使用者側委員５

人が反対、労働者側と公益側委員の８人が賛成し、賛成多数で専門部会の報告

通りに答申することを決定した。（山形新聞） 
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８／４女子ゴルフ渋野

日向子（２０）全英女

子オープン優勝。日本

勢メジャー勝利、全米

女子プロ選手権優勝樋

口久子以来４２年ぶり

２人目 

 

８／４米オハイオ州デ

ートンで銃乱射事件、

９人死亡、２７人負傷。

容疑者射殺 

 

８／４イラン革命防衛

隊は、ペルシャ湾で外

国石油タンカー拿捕 

 

８／４カンボジア、ポ

ル・ポト政権ナンバー

２ヌオン・チア元人民

代表議会議長が死去、

９３歳 

 

８／４漫画家園田小波

が乳癌のため死去、４

２歳 

 

８月 ５日 市美術館で「遊びごころの『か・た・ち』展」が開催されている。同展は現代

日本作家４名の合同展。大橋禾苗は、紙に描かれた模様や絵を切り抜いて何層

も重ねて立体感を作り、作品に豊かな表情を演出するシャドーボックスの日本

での第一人者。中村道雄は数十種類の木を使い、着色せずに木の色の組み合わ

せで一枚の絵、「組み木絵」を創る。高橋みのるは「木」、「メカニズム」、

「遊び心」の三つの要素を組み合わせた動きの世界を「メカ木ズム」とネーミ

ングし、現代のからくり玩具を創り出す。本間ますみは使用済みのペットボト

ルを使って、生物学に基づき美しい動植物を創造する。（Ｗａｌｋｅｒ＋） 

８月 ５日 「『食の都庄内』ブランド戦略会議」主催の「お弁当レベルアップ講習会」が、

マリーン５清水屋酒田天然ガスクッキングスペース「Ｇ―ｐａｌ」で開かれ、

庄内地域の食品加工・製造業者などから計１０人が参加。レストラン「ロアジ

ス」最高顧問で「食の都庄内」親善大使を務める太田政宏さんを講師に迎え、

庄内砂丘メロンを使った料理・デザートについて学んだ。同会議は県庄内総合

支庁と庄内２市３町で組織。この講習会は、「駅の弁当・庄内弁」「庄内ビス

トロ弁当」の製造業者、地元食材に関する情報を積極的に発信している「食の

都庄内」協力店のレベルアップを主目的に随時開催。５回目となったこの度は、

旬を迎えた庄内砂丘メロンがテーマ。最初に太田さんがメロンババロアを題材

においしく作るポイントを紹介。指導を受けた参加者は３、４人ずつ３グルー

プに分かれ、実際に調理した。この他、太田さんが▽アジとメロンの洋風さし

みサラダ添え▽メロンタルト▽メロンシャーベット―を実演したほか、「メロ

ンの調理のポイント」と題して講義。参加者は今後に生かそうと熱心に聴講し

ていた。（荘内日報） 

８月 ５日 黒森学童保育所（酒田保育園協会運営）で、「電気」をテーマにした東北電気

保安協会の出前授業が行われ、子どもたちが自作の手回し発電機で電気を発生

させ、また、レモンで電池を作る実験などを楽しんだ。（荘内日報） 

８月 ５日 きらやか銀行教育福祉振興基金（理事長・粟野学きらやか銀行頭取）は、社会

福祉法人双葉協会（土井粲一理事長）が運営する北新橋保育園に雲梯１基を贈
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８／５平成３０年度末

下水道等県内普及率９

２．６％ 

 

８／５露が北方領土国

後島周辺海域で射撃訓

練を実施すると通告。

政府抗議 

 

８／５豪カウラ捕虜収

容所から日本兵が集団

脱走を図った「カウラ

事件」から７５年 

 

８／５米大統領令、在

米ベネズエラ政府資産

凍結 

 

８／５米、中国を「為

替操作国」認定 

 

８／５露シベリアで軍

弾薬庫爆発、８人けが、

１万１０００人避難 

 

８／５香港で３５万人

ゼネスト、警官隊と衝

った。贈呈式は同園で行われ、きらやか銀行酒田支店の斎藤秀執行役員支店長

から目録を受け取った中條澄子園長あいさつ。年長児２０人が雲梯で元気に遊

んだ。（山形新聞） 

８月 ６日 東北公益文科大学や光ケ丘プールを中心にトライアスロン・ニュージーランド

の代表チーム１０人がキャンプを行っている。この度のキャンプは、８月１５

日から東京お台場で開催される東京オリンピックテストイベントに参加するた

めのもの。スペイン、フィンランド、カナダなど各地で転戦している選手たち

が続々酒田入り。早速、光ケ丘プールで練習を行い、その後市内のスーパーで

食材を購入した。キャンプ期間中、朝は光ケ丘プールで水泳、日中は市内の道

路などで自転車やランの練習をしている。（酒田市ホームページ） 

８月 ６日 日本海沿岸東北自動車道（日沿道）新潟・山形県境地区建設促進大会が新潟県

村上市の市総合文化会館で開かれ、朝日まほろば（新潟県村上市）－あつみ温

泉間４０．８キロの早期開通に向け、沿線地域や関係機関がさらに連携を強め

て運動を展開することを誓い合った。同年で３１回目となった大会には、鶴岡

市や村上市をはじめ日沿道の沿線から地域住民ら約４００人が参加。村上市の

瀬波温泉のホテル汐美荘社長で村上観光協会会長の浅野謙一さんが「観光と高

速道路」のテーマで基調講演。（荘内日報） 

８月 ６日 北俣の民家敷地内で、この家に住む９０代女性がクマ一頭を目撃した。現場は

吉ケ沢公会堂から南西約３５０メートル付近。（荘内日報） 

８月 ６日 庄内発羽田行きの全日空３９４便（午前７時１０分発）は、使用機の機材点検

のため欠航となった。（山形新聞） 

８月 ７日 国道４７号・新庄酒田地域高規格道路整備促進期成同盟会（会長・山尾順紀新

庄市長）と新庄・湯沢地域間高規格幹線道路建設促進同盟会（会長・鈴木洋金

山町長）は、政府、与党に両路線の早期整備を要望した。財務省、国土交通省、

自民党本部を訪ね、要望書を渡した。自民党本部では岸田文雄政調会長を訪問。

（山形新聞） 

８月 ７日 高速道路整備が遅れている本県など１０県の知事で構成する「高速道路ミッシ
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突、１００人以上拘束 

 

８／５ゲノム編集技術

使用、雨に濡れても商

品価値が落ちないコム

ギ開発、岡山大学、農

業・食品産業技術総合

研究機構等研究グルー

プ発表 

 

８／５米黒人女性作家

で初ノーベル文学賞受

賞トニ・モリスン死去、

８８歳 

 

８／６広島、被爆から

７４年 

 

８／６農林水産省発

表、前年度食料自給率

３７％ 

 

８／６厚生労働省発

表、６月の実質賃金(速

報)が前年比０．５％減 

 

８／６総務省発表、６

ングリンクを解消し日本を再生する１０県知事会議」は、財務省と国土交通省

に対し、安定的な道路整備を実現する財源確保などを盛り込んだ要望書を提出

した。知事会議は本県のほか、福井、和歌山、鳥取、島根、山口、徳島、愛媛、

高知、宮崎でつくる。この日も活動に本県から若松正俊副知事が参加した。（山

形新聞） 

８月 ７日 地域の意欲ある取り組みやニーズを把握するため、片山さつき地方創生担当相

が来県し、酒田夢の倶楽、児童遊戯施設キッズドーム・ソライ（鶴岡市）、県

園芸試験場（寒河江市）などを視察した。県庁では吉村美栄子知事と懇談。（山

形新聞） 

８月 ７日 片山さつき地方創生担当大臣が本県を訪れ、本市や鶴岡市の観光施設などを視

察した。片山大臣はこの日の午前本市の酒田夢の倶楽と市産業振興まちづくり

センター「サンロク」、鶴岡市でショウナイホテル・スイデンテラスとキッズ

ドーム・ソライを視察した。酒田夢の倶楽では、施設を運営する酒田観光協会

の弦巻伸会長（酒田商工会議所会頭）や矢口明子副市長らが同行。物産販売コ

ーナーやギャラリー「華の館」。ケヤキ並木などを見学。午後から県庁で吉村

美栄子知事と懇談。（荘内日報） 

８月 ８日 第６２回小学生・中学生全国空手道選手権大会中学３年生男子組手の部で優勝

者に贈られる文部科学大臣賞を山形県で初めて持ち帰った氏川賢哉選手と、中

学１年生男子形の部で３位入賞をおさめた佐藤海斗選手が酒田市役所を表敬訪

問した。（私の街さかた９．２） 

８月 ８日 第３セクター「鳥海やわた観光」（和田邦雄社長）が本市から無償貸与を受け

て運営してきた「鳥海高原牧場」（草津、広さ約１３０ヘクタール）は、同年

９月末で貸与契約を終了し、１０月から北海道十勝地方を拠点に牧場を経営す

る「ノベルズ」（本社・北海道上士幌町、延與雄一郎社長）に経営を引き継ぐ

ことになった。乳牛のホルスタイン９００頭規模での経営を目指し、翌年５月

ごろから新牛舎の建設に着工、早ければ同１１月ごろから生乳の全量をＪＡに

販売していく。鳥海高原牧場は昭和２０年代に満州開拓訓練生や樺太からの引
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月の消費支出が前年比

２．７％増 

 

８／６北米の淡水魚ビ

ッグマウス・バッファ

ロー、最新研究で１１

２歳の個体と判明 

 

８／６害虫蛾「ツマジ

ロクサヨトウ」幼虫が

福岡県を除く九州と沖

縄県計７県４４市町村

で見つかる 

 

８／６長野県で野生イ

ノシシ１２頭、豚コレ

ラ感染確認 

 

８／６米ロックバンド

「ワンダーミンツ」ギ

タリスト、ニッキー・

ワンダー死去、５９歳 

 

８／６北朝鮮は黄海南

道から日本海に短距離

弾道ミサイル２発発射 

 

き揚げ者が開拓したのが始まり。昭和３５年ごろ、鳥海開拓農業協同組合が畑

作による営農から牧場に転換。その後、八幡町畜産公社の運営となった。昭和

６０年から旧八幡町直営となり、平成１７年１１月の合併で新市が引き継ぎ、

酪農を始めた。平成２１～２８年度は市が直営のまま、鳥海やわた観光を指定

管理者として、平成２９年度からは同社に無償貸与する形で酪農を継続。生産

する生乳を使った同社の「鳥海高原ヨーグルト」は全国ブランドに育ちつつあ

る。しかし一方で、夏の暑さなどもあって搾乳頭数が安定しないことや、飼料

価格の高騰、機械リース代の負担など課題が多く、同社は前年１２月に牧場経

営から撤退する意向を市に打診。前月８日には、９月末で貸与契約を解除して

市に牧場を返還する意向を正式に伝えていた。その間、市は県やＪＡ庄内みど

りと協力し、経営を引き継ぐ会社を探していた。平成３０年度末の飼育頭数は

子牛を含め約１４０頭。経営を引き継ぐノベルズは平成１８年の設立。乳牛に

黒毛和牛の受精卵を移植し、乳牛・肉牛双方を生産する独自システムで事業拡

大を図り、現在はグループ全体では、北海道内で１０牧場、道内最多の約２万

６０００頭の牛（うちホルスタインは約７０００頭）を飼育。家畜排せつ物を

使った有機液肥の消化液を畑作農家に販売し、飼料用のデントコーン栽培を委

託。生産物を買い取って飼料とする「耕畜連携」の循環型農業を実践。家畜排

せつ物を使ったバイオガス発電も行っている。グループ９社の従業員は４００

人を超え、前年度の売り上げは１７３億円。鳥海高原牧場については、新会社

「鳥海高原デーリィファーム」（仮称、社長・延與社長）を設立し、土地は市

から有償貸与（賃貸料は市の規定に基づき、評価額の４％）を受け、牛舎など

施設は全て新設する。飼料栽培や、将来はバイオガス発電も検討するという。

経営引き継ぎについては、延與社長らが酒田市役所で記者会見を開いて計画を

発表。丸山至市長、延與社長と鳥海やわた観光の和田社長は、抱負や期待を述

べた。同社は前年８月から最上町でも町の預託を受けて肉牛約３００頭を飼育。

同年４月には「ノベルズ最上」（社長・延與社長）を設立し、今後、牛舎など

を新設し８００頭規模に拡大する計画。同社が北海道以外で牧場を経営するの
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８／７政府は、安全保

障上の輸出管理で優遇

措置を取っている「ホ

ワイト国」から韓国を

除外する政令を公布 

 

８／７舟形町最上小国

川で複数のアユが死ん

た。高温による渇水が

原因 

 

８／７浅間山火口で噴

火。噴煙高さ１８００

メートル 

 

８／７東北大学等研究

グループ発表。茨城県

日立鉱山で新鉱物発

見。「日立鉱」と命名 

 

８／７可視光の望遠鏡

観測では捉えられなか

った「見えない銀河」、

より波長の長い光の観

測で３９個発見。東京

大学等研究チーム発

表。１１０億年以上昔

は、本県のこの２件が初。新規雇用は最上で６―７人、酒田で２５―３０人（う

ち５―１０人は飼料栽培）を見込む。（山形新聞） 

８月 ８日 東京・お台場で開かれる東京五輪トライアスロンのテスト大会（１５～１８日）

出場を前に、市内で合宿を行っているニュージーランド（ＮＺ）代表チームが、

酒田市役所を訪れた。この日は選手全員とブルース・ハンターコーチが訪問し

た。丸山至市長激励。（山形新聞） 

８月 ８日 第２５回土門拳文化賞の受賞者を発表した。最高賞の土門拳文化賞に上瀧由布

子さん（５３）＝千葉県松戸市、主婦＝の「糸遊 ＧＯＳＡＭＥＲ（ゴッサマ

ー）」（モノクロ３０枚組）が選ばれた。この度は全国３５都道府県の１３７

人から１４３作品が寄せられた。写真家の江成常夫、大西みつぐ、藤森武の３

氏が選考委員を務めた。（山形新聞） 

８月 ８日 写真家で東京芸術大学教授の佐藤時啓さん（本市出身）と子どもたちが自作の

カメラで写真撮影などを楽しむ体験企画が、酒田市総合文化センターで開かれ、

市内を中心とする小学１年～中学３年の３５人がものづくりの楽しさに触れ

た。（山形新聞） 

８月 ９日 升田の「玉簾の滝」で、恒例のライトアップが始まり、幻想的な世界が行楽客

たちを楽しませている。落差約６３メートル、幅約５メートルで、落ち口から

滝つぼまで垂直に落ちる「直瀑」としては県内随一の規模を誇る。ライトアッ

プは升田区自治会（７０世帯）が平成１２年夏から地域の魅力発信に、５月の

連休、８月のお盆、凍って「氷瀑」となる１月下旬ごろの年３回実施。初日、

ライトアップが始まる午後６時半ごろから、若い男女や家族連れらが次々に訪

れた。水銀灯が周囲の木々を照らし、緑色の深海に潜り込んだような幻想的な

雰囲気の中、ゆっくりと落ちる白い滝に「きれい」と見入り、盛んに写真に収

めていた。同自治会はこの度から来訪者１人１００円の協力金を任意で提供し

てもらっている。老朽化した照明機器の更新や、駐車場から滝までの遊歩道（長

さ約３００メートル）周辺の草刈りなど環境整備に充てるためとしている（荘

内日報） 
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の宇宙 

 

８／７豪フリンダース

大学発表。ニュージー

ランドで発見した化

石、絶滅した世界最大

のオウムと分かる。体

高約１メートル、体重

約７キロ 

 

８／７パキスタンは、

印がジャム・カシミー

ル州の自治権を剥奪し

たことへの対抗措置と

して、対印貿易停止 

 

８／７アフガニスタ

ン、カブールの警察施

設付近で自動車爆発、

１４人死亡１４５人負

傷 

 

８／８東京金先物清算

値５１２８円。昭和５

７年以降最高値 

 

８／８財務省発表、１

８月 ９日 ホテルリッチ＆ガーデン酒田が運営する結婚相談所「Ｒｉｂｅ」が同年上半期

の成婚件数が全国の結婚相談所の中でも優秀な成績だったとして、関連団体か

ら表彰された。平成２３年１０月の開設以来の成婚は累積で５０組を超えてい

る。（荘内日報） 

８月 ９日 親子ものづくり体験教室が、県立産業技術短期大学校庄内校で開かれ、本市と

遊佐町から参加した小学生と保護者約７０人が、ロボット作りなどに挑戦した。

（山形新聞） 

８月 ９日 庄内産ワイン振興プロジェクト会議（会長・高橋幸司鶴岡工業高等専門学校校

長）は、鶴岡市内のブドウ栽培地を視察した。初めに、関係者が向かったのは

櫛引地域東荒屋地区の楯の川酒造。前々年から栽培を始め、ピノノワール種な

どが順調に育っている。梨畑を譲り受けたもので、周囲には変わらず梨畑など

果物畑が広がっている。他の果物に被害を及ぼさないよう農薬の選定では気を

使っていることなどが報告された。東荒屋地区とは別に黒森地区で育てている

ブドウとブレンドされたワインは「ＨＯＣＣＡ」のブランド名で既に商品化さ

れているが、同年秋収穫されたブドウもワインに醸造され、翌春までには出荷

されるという。一行はその後、鶴岡市羽黒町荒川字鎌田にある水稲の育苗ハウ

スを訪れた。育苗が終わった５月半ばにブドウの葉が広がり、遊休地利用とし

ては極めてスムーズ。ハウスを使うことで病害虫の危険が軽減することなどが

説明された。同会議はワイン用ブドウ栽培を行っている５事業者と地元自治体

などで構成され、前々年に結成された。視察後には鶴岡市櫛引庁舎で情報交換

が行われた。「庄内地区にワイナリーを増やすこと。ワインツーリズムによる

交流人口の増加を図ること」が目標に掲げられ、労働力の確保としてシルバー

人材センター、ボランティアをどう活用していくかなどが課題として挙がって

いた。（荘内日報） 

８月１０日 県内は寒気を伴った低気圧の通過により大気の状態が不安定となり、最上や庄

内を中心に、雷を伴った雨が非常に激しく降った所があった。山形地方気象台

によると同日午前０時から午後４時までの総雨量は真室川町差首鍋１１３．５
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－６月経常収支が前年

比４．３％減１０兆４

６７６億円黒字 

 

８／８豚コレラ感染経

路農林水産省疫学調査

チーム中間発表。東ア

ジアから旅行客が不正

にウイルス感染肉を持

ち込み、野生イノシシ

に感染したのが発端 

 

８／８縄文時代草創期

竪穴住居跡南陽市北町

遺跡で、内陸部として

は全国的に珍しいマグ

ロの骨が出土 

 

８／８自民党小泉進次

郎衆議院議員（３８）

とフリーアナウンサー

滝川クリステル（４１）

が結婚 

 

８／８印は、ジャム・

カシミール州自治権剥

奪に絡み、政治活動家

ミリ、大沢１１２．０ミリ、酒田６６．０ミリ、新庄６１．５ミリ、金山５５．

５ミリ、最上町瀬見５３．５ミリなどを観測した。同気象台は大雨と雷および

突風に関する県気象情報を発表し低い土地の浸水や河川の増水、落雷などに注

意を呼び掛けた。短時間に降雨が集中した午前、本市と庄内町では一部道路が

冠水し、大きな水しぶきを上げて通行する車両が多く見られた。国土交通省酒

田河川国道事務所によると、国道７、４７号で午前８～９時の１時間の雨量が

災害対策支部設置基準の３０ミリを超え、同事務所は一時注意体制を採った。

酒田地区広域行政組合消防本部では、道路の冠水による通報が市内の中心部や

松山地域、庄内町余目で計５件あった。いずれも通行規制や浸水被害はないと

いう。ＪＲ各線は、本県北部や秋田県内での大雨の影響で雨量が規制値を超え、

運休や遅れが相次いだ。ＪＲ東日本山形支店によると、本県関係では、羽越本

線で特急いなほ上下４本が酒田―秋田間で運休となったほか、いなほを含む上

下９本が最大１時間２１分遅れた。奥羽本線は普通列車上下１０本が新庄―院

内間などで運休、上下２本に最大３７分の遅れが出た。陸羽東線は上下４本、

陸羽西線は上下６本が運休となった。約２０２０人の足が乱れた。（山形新聞） 

８月１１日 トライアスロン・ニュージーランドの強化本部長のハミッシュ・カーターさん(２

００４年アテネオリンピックのトライアスロン金メダリスト)と丸山至市長が

「事前キャンプに関する協定書」にサインをした。署名式では、東北公益文科

大学と庄内傘福研究会が中心となって制作しているニュージーランド傘福も贈

呈され、市関係者やトライアスロン関係者、ニュージーランドのはちみつなど

を販売する活動を行っている酒田光陵高校の生徒など多くの方々が喜びを分か

ち合った。翌年７月中旬に東北公益文科大学や光ケ丘プールを中心に調整キャ

ンプを行い、本番のオリンピックへ参加する。（酒田市ホームページ） 

８月１１日 ２０２０年東京五輪・パラリンピックに向けて本市のホストタウン相手国・ニ

ュージーランド（ＮＺ）のトライアスロン代表チームが五輪前に同市で事前キ

ャンプを行うことが決まり、同日、酒田市役所で協定書署名式が行われた。本

市は平成２８年１２月の第３次登録でホストタウンとなり、本市を事前キャン
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ら５００人以上拘束 

 

８／８露海軍実験場で

爆発、露国営原子力企

業ロスアトム職員５人

死亡。原子力推進ミサ

イル開発中か 

 

８／９長崎、被爆から

７４年 

 

８／９内閣府発表、４

－６月国内総生産(速

報値)前期比０．４％増 

 

８／９日本の長期金利

が３年ぶり低水準マイ

ナス０．２２５％ 

 

８／１０インターハイ

宮崎大会弓道競技女子

団体天童高校優勝 

 

８／１０筑波大学付属

駒場高校２年米田優峻

（１７）がアゼルバイ

ジャン開催国際情報オ

プ地の候補地とする基本合意を平成３０年６月にＮＺトライアスロン協会と締

結。この度の協定書には本市が▽必要な施設や練習環境の提供・調整▽宿泊施

設の提供▽市内の移動支援―を行うことなどが盛り込まれた。署名式で丸山至

市長は感謝の言葉を述べ、あいさつ。アテネ五輪金メダリストでもある同協会

のハミッシュ・カーター強化本部長は「五つの候補地の中から友好的な人々、

ＮＺと似た地形、東京の暑さに適応できる環境という点から酒田を選んだ。今

後も良好な関係を続けていきたい」と話した。ＮＺトライアスロン代表チーム

は東京・お台場で開かれる東京五輪トライアスロンのテスト大会（１５～１８

日）出場を前に、１２日まで市内で合宿をしている。式にはチームの選手７人

も出席した。（山形新聞） 

８月１１日 本市出身の写真家・土門拳の生誕１１０年を記念した企画展「鬼が撮った日本」

が、土門拳記念館で開かれている。（山形新聞） 

８月１２日 光ケ丘一丁目の民家と、隣接する国有地で野火があり、下草など約９０平方メ

ートルを焼き、鎮火した。けが人はいなかった。（荘内日報） 

８月１３日 黒森歌舞伎の夏芝居が夜、黒森日枝神社で行われ、日本とポーランドの国交樹

立１００周年を記念して１１月に行う同国公演の演目が住民にお披露目され

た。上演されたのは「義経千本桜」の「伏見稲荷鳥居前の場」。置き去りにさ

れた静御前を捕らえようと画策する、追っ手のコミカルな振る舞いには客席か

ら笑いが起こり、義経の家臣佐藤忠信に化けたキツネが敵を追い払って見えを

切る場面では、詰め掛けた大勢の住民がカメラのシャッターを切ったり、大き

な拍手を送ったりしていた。この日はポーランド・ポズナン大学で日本文化を

教えるイガ・ルトコフスカさん（４０）も観覧した。１０年ほど前に留学生と

して黒森歌舞伎を研究して以降、住民との交流を続け、公演実現の橋渡し役と

なったイガさん。「役者のレベルの高さはもちろん、生活と密接に結び付き、

２８０年以上も受け継がれていることが素晴らしい。歌舞伎を初めて見る国民

も喜んでくれるはず」と太鼓判を押した。（山形新聞） 

８月１３日 「黒森歌舞伎」（県指定無形民俗文化財）の夏芝居が夕、黒森日枝神社演舞場
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リンピックで金獲得 

 

８／１０リビア、ベン

ガジで爆弾テロ、３人

死亡２人負傷 

 

８／１０投資家で京都

大学客員准教授滝本哲

史が死去、４７歳 

 

８／１１脳腫瘍と診断

され療養していた落語

家三遊亭円楽（６９）

高座復帰 

 

８／１２「逃亡犯条例」

改正案を巡り、香港国

際空港ロビーで大規模

抗議活動、市民数千人

座り込み２３０便以上

欠航 

 

８／１２グラフィック

デザイナー勝井三雄が

膵癌のため死去、８７

歳 

 

で行われた。１１月に初の海外公演としてポーランドに出向くため、その時に

演じる「義経千本桜 伏見稲荷鳥居前の場」を事前にお披露目した。大勢の家

族連れらが、通常は２月の厳寒期に屋外で鑑賞する「雪中芝居」を、浴衣姿や

扇子片手に楽しんだ。日本文化研究家でアダム・ミツキェヴィチ大学（ポーラ

ンド・ボズナン市）助教授のイガ・ルトコフスカさんの仲介で、ポーランド・

日本国交樹立１００周年の同年１１月、日本の約１７０の地芝居を代表して同

国を訪れ、首都ワルシャワなどで公演してくる。夏芝居は、神社の創建周年や

花道改修記念など節目に不定期に行っており、この度は歌舞伎発祥２８０年を

記念して行った平成２７年以来、４年ぶり。お盆に行っている地区の夏祭りに

合わせて実施した。幕開けに先立ち、冨樫座長と、この公演のため家族で来日

したイガさんが舞台あいさつ。冨樫座長は抱負を述べた。イガさんは感謝を述

べた。幕が開き、花道から源義経や静御前、弁慶らが次々に登場すると、会場

からは大きな拍手が湧いた。せみ時雨が響く宵闇の中、浴衣姿の観客らは扇子

やうちわを手に、生ビールのグラスを傾けながら芝居を楽しんでいた。（荘内

日報） 

８月１３日 京田の国道７号は事故のため、午後１時すぎから下り秋田方面が車線減少規制

となっている。う回路は県道酒田鶴岡線。周辺では渋滞が発生している。（山

形新聞） 

８月１３日 事故のため車線減少となっていた京田の国道７号下り線は、午後２時半に規制

解除となった。（山形新聞） 

８月１４日 華やかでエキゾチックなバンドで知られた「上々颱風」のボーカルとして活躍

した白崎映美。往年のシャンソン歌手、エディット・ピアフの名曲を酒田弁に

のせたＣＤシングル『群衆 Ｌａ Ｆｏｕｌｅ』をリリースした。東北弁とフ

ランス語との相性といえば、古くから青森県弘前市のシャンソン歌手、秋田漣

が津軽弁できかせるシャンソンを思い出すが、同じ東北弁でもひと味違った白

崎の早口（のように聞こえる）の酒田弁はコミカルな面も併せ持ち、不思議な

魅力を醸し出している。この趣向に挑戦したのは６年前。白崎が故郷の酒田市
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８／１３深海魚が現れ

ると大地震発生は迷

信。東海、静岡県立両

大学研究チーム結論 

 

８／１３マリで同年１

〜６月、子ども１５０

人以上死亡、治安悪化 

 

８／１４哺乳類の雄雌

産み分け方法、広島大

学研究チーム開発、マ

ウスやウシ等で実証 

 

８／１４新潟県上越市

気温４０．３度記録 

 

８／１４滋賀県長浜市

長浜城跡で、豊臣秀吉

が城主だった時期に造

られた可能性がある石

垣の一部が見つかった 

 

８／１４「京都アニメ

ーション」放火殺人事

件、京都府警は３５人

殺人、負傷者ら３５人

にある老舗キャバレー「白ばら」を訪れたのがきっかけ。かつて北前船などに

よる交易で栄えた町のグランドキャバレーが閉店することを知り、「白ばら」

でのショーを復活させようと、白崎が知り合いのミュージシャンに声をかけ「白

ばらボーイズ」を結成、「白ばらキャバレーナイトショー」を開始した。昭和

の薫りを放出するゴージャスでロマンチックなステージを演出しようと「群衆」

の酒田弁バージョンを取り入れた。ワルツのリズムにのり、叙情的なメロディ

ーが進む中、伸びやかな白崎の声が響くが、時折「酒田弁か？」と思えるフレ

ーズに出合い、思わずニコッとしてしまう。（夕刊フジ） 

８月１４日 成田発庄内行きジェットスター・ジャパン７７７便（午後１時発）は、機材繰

りのため１時間１３分遅れで到着し、折り返しの庄内発成田行き７７６便（同

２時５０分発）も出発が１時間２分遅れた。同社によると、乗務員の体調不良

で運航ダイヤを変更したため。乗客計３２７人に影響した。（山形新聞） 

８月１４日 大通り商店街で夕、「酒田灯篭まつり」が開かれ、歩道に飾られた大小の灯篭

が「光の川」を演出、道行く人を楽しませた。大通り商店街振興組合（齋藤仁

志理事長）が中心になって実行委員会をつくり、平成１４年から毎年８月のお

盆の時期に行っている。この日は連日続く暑さの中、午後６時ごろから大通り

公園でオープニングセレモニーが行われ、浜田小学校児童による北前太鼓、獅

子舞、天狗舞が披露された。引き続き同６時半ごろ、大通り東側の歩道約３０

０メートル区間に飾られた灯篭に次々に火が入れられた。灯篭は高さ１．８メ

ートルほどの大型が１８基、同２０センチほどの小型が約４５０基で、いずれ

も市内の幼稚園、保育園、小・中・高校の児童・生徒が製作した。漫画のキャ

ラクターや夏休みの思い出、花や幾何学的な模様を描いたものなどさまざま。

浴衣姿の家族連れらが夕涼みがてら通りを歩き、優しい明かりとさまざまな絵

の「光の川」を楽しんでいた。（荘内日報） 

８月１４日 ＮＴＴレゾナント（東京都港区）は、「ｇｏｏウェブ検索」の検索ログを使い、

「登山」と併せて検索された日本の山を調べることで、登山スポットとして人

気の山を調査した。調査の対象期間は平成３０年６月１日～令和元年５月３１
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への殺人未遂、現住建

造物等放火等の疑いで

容疑者の逮捕状を取り

直した 

 

８／１４札幌市南区の

住宅地への出没が相次

いだ雌ヒグマ１頭射殺 

 

 

 

 

８／１５終戦から７４

年、全国戦没者追悼式

が日本武道館で開催 

 

８／１５東京金先物清

算値５１５５円。過去

最高値更新 

 

８／１５大型台風１０

号は佐田岬を通過、中

国地方上陸、高知県等

１５県で７０００人以

上避難 

 

８／１５台風１０号に

日。ランキング１位は、「鳥海山」。「出羽富士」とも呼ばれる。寒暖差が激

しいため四季の変化がはっきりしており、７月から８月に見頃を迎えるチョウ

カイアザミなど高山植物が豊富に自生する。２位は「富士山」、３位は、「立

山」だった。また季節ごとにランク付けしたところ、春は「富士山」、夏は「鳥

海山」、秋は「立山」がそれぞれトップとなり、人気の山年間ランキングのト

ップ３に挙がった山と一致した。一方、冬は年間ランキングでトップ１０に入

っていない「宝登山」がトップだった。宝登山は埼玉県長瀞町にある山で、標

高はわずか４９７メートル。（観光経済新聞） 

８月１４日 庄内ひらためん玉夏まつりが夕、ひらたタウンセンター北広場で開かれた。地

元一輪車チームによるパフォーマンス披露や盆踊りなど、にぎやかな催しに家

族連れなどが集まった。酒田ふれあい商工会やＪＡ，市平田総合支所などが実

行委員会を組織して開催。３３回目。（山形新聞） 

８月１５日 詩人で小説家のねじめ正一さんが原作を手掛けた絵本の原画展が本間美術館で

開かれている。（山形新聞） 

８月１５日 ８月１０日の大雨による状況について（第１報）                  

総務部 危機管理課 令和元年８月１５日 １２：００現在 

１ 概況 

上空に寒気を伴った気圧の谷が東北地方を通過し、大気の状態が非常に不

安定となった。 

（１）気象警報等 

区 分 注意報 警報 注意報切替 解除 

洪 水 
８／１０ 

８：４４ 

８／１０ 

１０：１３ 

８／１０ 

１３：３１ 

８／１０ 

１６：１１ 

大 雨 
８／１０ 

８：４４ 

８／１０  

９：１６ 

８／１０ 

１３：３１ 

８／１０ 

１７：５１ 

雷  ８／８ ― ― ８／１０ 
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伴うフェーン現象、新

潟県糸魚川市で最低気

温が午前５時１７分に

３１．３度、全国統計

史上最高記録更新 

 

８／１５最高気温、新

潟県胎内市４０．７度、

長岡市４０．６度、鶴

岡市鼠ヶ関４０．４度、

石川県志賀町４０．１

度、新潟県三条市４０．

０度 

 

８／１５大型台風１０

号の影響、広島県で１

人死亡、１３府県でけ

が４９人 

 

８／１５ニュージーラ

ンドで身長１６０セン

チの巨大ペンギン化石

発見 

 

８／１５野生チンパン

ジー子ども、独自に“お

やつ”を食べている。

１０：２８ １７：５１ 

（２）土砂災害警戒情報 

区分 発表時刻 解除時刻 

酒田市南部 ８／１０ １１：１６ ８／１０ １３：１０ 

酒田市北部 ８／１０ １１：１６ ８／１０ １３：１０ 

（３）１時間降水量 

               観測地点：酒田 ４７．５ｍｍ（ ９：００） 

                    大沢 ４０．５ｍｍ（１１：００） 

                     ※酒田で最大１０分間降水量２３ｍｍは歴代２位 

（４）１０日０時～１１日１２時まで総雨量（ｍｍ） 

               観測地点：酒田  ６６．０ ｍｍ 

大沢 １１２．０ ｍｍ 

      ２ 避難勧告等の状況 発令なし 

３ 避難者対応 避難所等の開設なし 

４ 被害状況 

（１）人的被害  なし 

（２）住宅等被害  床上・床下浸水等なし  

  （３）道路関係  市道早坂家ノ前線 法面崩落 ⇒８月１０日土木課撤去対応 

         済 

市道早坂家ノ前線 枡・横断管閉塞 ⇒８月１０日土木課撤

去対応済 

市道ニタ子若神子線 路肩・法面クラック ⇒８月１３日土木

課応急対応済 

道路冠水 地方道酒田松山線（上下水道部付近）、市道立町

線（プラスワン付近） 

（４）ライフライン（水道） 小牧浄水場～黒森増圧ポンプ場～黒森配水池間、
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総合地球環境学研究所

松本卓也研究員らチー

ム発表 

 

８／１５米財務省発

表。６月末時点米国債

国別保有額、日本首位。

２年１カ月ぶり１兆１

２２９億ドル（約１１

９兆円） 

 

８／１５露ウラル航空

旅客機が離陸直後にバ

ードストライク。トウ

モロコシ畑に緊急着陸

７４人負傷 

 

８／１５香港に接する

広東省スポーツ競技場

で、武装警察隊員数百

人が制圧訓練実施 

 

 

 

 

 

 

落雷による遠隔監視装置等通信不良 ⇒ＮＴＴ架

線張替えにより８月１０日復旧 

                      （下水道） 木川及び局地区で停電によるマンホールポンプ

２箇所の停止 ⇒復電により８月１０日復旧 

（５）ライフライン（ガス） 被害報告なし 

（６）ライフライン（電気） 停電１０９０戸 ⇒復旧済 

（広野、広栄町一丁目、三丁目、落野目、門田、

木川、局、新堀、丸沼、中野曽根） 

（７）公園 飯森山公園スロープ脇法面崩落 ⇒土木課でスロープをセフティ

コーンで通行止め 

（８）学校 なし 

（９）その他 広栄町焼却施設 停電により停止 ⇒復電により復旧 

５ 市の対応 ８月１０日 ９：００ 第一次警戒体制 

                       ８月１０日１１：３０ 第二次警戒体制 

                       ８月１０日１３：１１ 警戒体制解除 

（市危機管理課） 

８月１５日 ６月９日に酒田港を出航した中型いか釣り船団は、７月下旬から「酒田船凍い

か」水揚げのため入港し、再び漁場に出て操業を続けているが、現在、西日本

を北上する大型台風１０号を避けるため多数のいか釣り船が酒田港に緊急入港

している。中型いか釣り船は、船内に大型の冷凍庫を備えており、避難中でも

常にエンジンをかけておく必要があるため、風向きの状況でエンジン音がする

場合がある。（酒田市ホームページ） 

８月１５日 大型の台風１０号の影響で南から暖気が流れ込んだ、北陸や東北の日本海側で

は山越えの熱風が吹き下ろす「フェーン現象」も発生して酷暑となった。新潟

県胎内市でこの日最高の４０．７度を記録した。県内では鶴岡市鼠ケ関の４０．

４度が最高で県内歴代２番目の暑さとなったほか、酒田３７．９度、山形３６．

２度など猛暑日の所が多かった。県内の最高気温は昭和８年７月２５日の山形
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８／１６防衛省発表、

最新鋭ステルス戦闘機

Ｆ３５Ｂ導入正式決定 

 

８／１６陸上競技短距

離走では「硬く伸び縮

みしにくい筋肉」を持

つ選手が、長距離走で

は「軟らかく伸び縮み

しやすい筋肉」を持つ

選手がそれぞれ良いタ

イムを出す。順天堂大

学研究グループ発表 

 

８／１６日本の長期金

利が３年ぶり低水準、

マイナス０．２５５％ 

 

８／１６台風１０号に

伴うフェーン現象、午

前６時１８分に秋田県

にかほ市で気温３６．

５度 

４０．８度で、平成１９年８月１６日に埼玉県熊谷市と岐阜県多治見市が４０．

９度を観測するまで７４年間、国内最高だった。現在の最高は前年７月２３日

に埼玉県熊谷市で記録した４１．１度。県内の２位は昭和５３年８月３日の酒

田４０．１度となっていた。（山形新聞） 

８月１６日 山形地方気象台は午前、台風１０号に関する県気象情報を発表した。県内では

台風の接近により１７日にかけて庄内の海上を中心に強い風が吹き、しける。

また庄内を中心に大雨となる所がある。強風や高波、土砂災害、低い土地の浸

水、河川の増水、氾濫への警戒を呼び掛けている。（山形新聞） 

８月１６日 黒森地区の伝統芸能「黒森歌舞伎」で使う面の状態を点検し、舞を披露するこ

とで芝居の成功を祈願する「お面開き」が、黒森日枝神社で行われた。普段は

箱に入れて保管している「翁」「三番叟」の二つの面を虫干しするなどして点

検する。この日は、黒森歌舞伎の役者らでつくる「妻堂連中」や保存会の会員

らが面を点検。神事を執り行った後、地区の子供たちが面を着けて演目の「式

三番叟」を舞った。（読売新聞） 

８月１７日 「泳いで日本一周」の旅に挑戦中の小林ひかりさん（２８）＝福岡市＝が、滞

在中の本市で丸山至市長を表敬訪問した。平成２９年７月に静岡県をスタート

し、平成３０年からは日本海を泳ぐ。同年は６月に新潟県上越市から北上し、

これまでに泳いだ距離は６００キロに及ぶという。達成まで１０年を見据えた

壮大な旅。同日本市の支援者の計らいにより、市体育館で丸山至市長と面談で

きた。（山形新聞） 

８月１７日 「くまくんカップ少年サッカー大会２０１９」が、庄内空港緩衝緑地多目的広

場で始まり、庄内地方の小学生が熱戦を繰り広げた。酒田、鶴岡の予選を勝ち

抜いた計１６チーム約２５０人がエントリーした。ＪＡ全農山形が、児童の健

全育成などを目的に主催。１３回目。絵本作家つちだよしはるさんが名誉会長

を務める。（山形新聞） 

８月１７日 社会人野球の第５回東北クラブカップ県大会（県野球連盟、毎日新聞山形支局

主催）は、光ケ丘野球場で３チームによる総当たりリーグ戦を行い、いずれも
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８／１６理化学研究所

スーパーコンピュータ

ー「京」利用終了 

 

８／１６バングラデシ

ュ、ダッカのスラムで

火災、住民１万人が焼

け出され、数千軒焼失 

 

８／１６米アカデミー

賞受賞アニメーター、

リチャード・ウィリア

ムズ死去、８６歳 

 

８／１６米俳優ピータ

ー・フォンダが肺癌に

よる呼吸不全のため死

去、７９歳 

 

８／１６北朝鮮が江原

道から日本海にミサイ

ル２回発射 

 

８／１７第１０１回全

国高校野球選手権大会

本県代表鶴岡東高校ベ

接戦を制して２勝を挙げた鶴岡野球クラブが３年ぶり３回目の優勝を果たし

た。新庄球友クラブは１勝１敗、天童エンジェルスは２敗。鶴岡野球クは９月

７、８日に秋田県大仙市で行われる東北クラブカップ大会に県代表として出場

する。（毎日新聞） 

８月１７日 定年後の男性の居場所作りを進めている「さかた男塾」は、中町一丁目の空き

店舗を活動拠点として整備するため、資金の寄付提供を呼び掛けている。改修

経費として１００万円程度を見込み、うち半額の５０万円を寄付で賄う。（荘

内日報） 

８月１７日 庄内地方の風景や花などを背景に、猫の筆ペン画を描く、いわいまさとさん（５

８）＝本名・岩井正人（５８）＝の酒田猫絵日記展がマリーン５清水屋で開か

れている。（山形新聞） 

８月１８日 酒田港を拠点に国内屈指の漁獲量を誇るイカ釣り漁船・第８５若潮丸の水揚げ

作業が朝、同港で行われた。釣った直後に船内で急速冷凍されたスルメイカが

運び込まれたものの、本間健船長（６３）＝同市＝は同年の漁獲量が、不漁だ

った前年を下回る可能性。作業は午前７時から行われ、約９８００ケース（８

１トン）が県漁協の冷蔵庫に移された。イカ釣り船団は６月９日に同港を出発

した。若潮丸は例年３０～４０日で帰港するが、同年は不漁で船の冷凍庫がい

っぱいにならず、６０日ほどかかった。「ここまでイカがいないのは（若潮丸

を造った）平成９年以降で初めて」と話す。国内のスルメイカ漁獲量は前年、

前々年より３割落ち込んで過去最低を更新した。前々年、前年は北朝鮮船とみ

られる漁船による日本海での違法操業で、漁が“妨害”される状況が続いた。

本間船長は、同年は外国船を確認していないといい、不漁について違法操業で

産卵を控えたイカが乱獲された。そのため資源量が減少した上、小ぶりのもの

が多い。そこに気象状況などの悪条件が重なったのではと推測する。さらに北

朝鮮は日本海に向けてミサイルを頻繁に発射しており、漁師たちの悩みの種は

尽きない。（山形新聞） 

８月１８日 浜中あさり海水浴場で、仙台市若林区の男子大学生（１９）が高波にさらわれ
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８／１７陸上ナイトゲ

ームズ・イン福井男子

走り幅跳びで城山正太

郎８メートル４０セン

チ跳躍、日本新記録。

シーズン世界２位 

 

８／１７岐阜県揖斐川

町の養豚場で豚コレラ

発生 

 

８／１７アフガニスタ

ン、カブールの結婚式

場爆発。６３人死亡、

１８２人負傷。「イス

ラム国」（ＩＳ）犯行

声明 

 

８／１８東シナ海公海

上で５月、中国軍戦闘

機が海上自衛隊護衛艦

を標的に見立て攻撃訓

練をしていたことが分

かる 

 

て行方不明となった。友人から１１９番があった。県警ヘリ「がっさん」、酒

田海上保安部の巡視艇「べにばな」などで捜索が行われたが見つからず、日没

のため規模を縮小。翌日消防を含め再び捜索する。（山形新聞） 

８月１９日～２３日 東京大学剣道部が市内で初めて夏期合宿を行っている。同部出身の前

田直之前田製管社長が同部に働き掛けて実現した。２０日には、富士大学（岩

手県花巻市）剣道部との練習試合で汗を流した。夏期合宿は６月に本市の設け

たコンベンション、スポーツ合宿への補助事業と県の補助金を活用して実現し、

約６０人が２３日まで４泊５日の日程で市内の宿泊施設に滞在。国体記念体育

館を拠点に練習し、１９日には酒田光陵高校剣道部と試合を行った。毎年、長

野県などで合宿していたが、本市を選んだ理由は、補助制度のほか、冷房完備

の練習場があること、酒田光陵高校のような練習相手を確保できることも決め

手となったという。（山形新聞） 

８月１９日 午後２時ごろ、松山小学校の敷地内で、クマ１頭を目撃したと、同小学校の５

０代男性職員が松山総合支所を通じて酒田警察署に届け出た。学校は夏休みで

児童はいなかった。同警察署によると、クマは体長約１メートル。男性職員は

校舎北側を流れる見初川沿いを西に向かって歩くクマを窓越しに発見。大声で

他の職員を呼んで様子を見ていたところ、東へ引き返していったという。同署

や市が住民に警戒を呼び掛けている。（山形新聞） 

８月１９日 庄内能楽館（池田宏理事長）が主催した仕舞教室の受講者による修了発表会が、

浜松町の同能楽館で行われ、幼児から一般まで約３０人がひと夏の稽古の成果

を披露した。いずれも宝生流シテ方能楽師の當山淳司さん、辰巳大二郎さん、

金野泰大さんが交代で来館し指導、受講者は自ら選んだ演目の習得に取り組ん

できた。発表会では家族や能楽ファンが見守る中、宝生流第２０代宗家・宝生

和英さんはじめ能楽師の謡に合わせ、受講者は「高砂」「猩々」「羽衣」「鞍

馬天狗」といった演目を次々と発表、演目が終わるごとに大きな拍手が送られ

た。また、番外として宝生さんが「殺生石」を披露するなどし来館者を魅了。

受講者には宝生さんから修了書が贈られた。（荘内日報） 
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８／１８英領ジブラル

タル政府で拿捕したイ

ランタンカーが開放さ

れ出航 

 

８／１８香港の民主派

団体はビクトリア公園

で大規模抗議集会。幹

線道路でデモ行進。約

１７０万人参加 

 

８／１９政府が国・地

方の全公務員に、個人

番号記載マイナンバー

カードを同年度末まで

に取得させることが分

かった 

 

８／１９本県地籍調査

進捗率５割、東北最低 

 

８／１９水流の抵抗を

減らすサメ皮膚形状、

慶應大学先端生命科学

研究所（鶴岡市）等研

究グループ３Ｄプリン

ターを使って作成成功 

８月１９日 浜中あさり海水浴場で前日、遊泳中に高波にさらわれ、行方不明となっている

仙台市若林区の男子大学生（１９）の捜索は朝に再開されたが、発見には至ら

ず、午後６時半ごろに打ち切られた。（山形新聞） 

８月１９日 県は、本県沖地震による県内の被害状況（同日午後１時現在）をまとめ、発表

した。県防災危機管理課によると、建物被害は新たに鶴岡市で１０１棟の一部

が確認された。本市分を含めて全体の建物被害の件数は８３９棟（うち半壊は

１１棟）となった。また、災害廃棄物の処分状況で鶴岡市の累計処分量は３７

８トン、本市は７．２１トンとなった。（山形新聞） 

８月１９日 「うそ電話詐欺」の未然防止に貢献したとして酒田警察署（大場昌治署長）は、

セブン－イレブン酒田東大町３丁目店のアルバイト従業員、佐藤義人さん（３

５）＝駅東一丁目＝に署長感謝状を贈った。贈呈式は署長室で行われ、佐藤さ

んが訪問。大場署長が感謝状を贈った。（荘内日報） 

８月１９日 全日空庄内支店、東日本高速道路東北支社、ＪＲ東日本は、お盆期間の利用状

況をそれぞれ発表した。全日空庄内支店によると、お盆期間（９－１８日）の

東京線は上下線合わせた旅客数が１万９６４７人で、上下線を合わせた利用率

は７６．９％と高く、下り便の９－１２日と、上り便の１６－１８のピークに

はほぼ満席となった。東日本高速道路東北支社によると、お盆期間（８－１８

日）の山形自動車道の庄内あさひ－鶴岡間の利用台数は、１日平均７２００台

で、前年比３％増だった。ＪＲ東日本によると、お盆期間（９－１８日）の利

用状況は、羽越本線の特急いなほ上下線合わせた利用者数が４万９０００人で

前年比５％増だった。（荘内日報） 

８月２０日 浜中あさり海水浴場で前々日、遊泳中に高波にさらわれ、行方が分からなくな

っていた仙台市若林区の男子大学生（１９）の捜索が早朝に再開され、沖合で

身元不明の男性の遺体が発見された。（山形新聞） 

８月２０日 県内は、寒気を伴った気圧の谷や湿った空気の影響で雲が広がり、雨の所が多

かった。気温も下がり、山形や酒田では７月２３日に最高気温が３０度を超え

て以来、２８日間続いた「真夏日」が途切れた。同日の最高気温は山形２５．
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８／１９浅間山噴火警

戒レベル「入山規制」

３から「火口周辺規制」

２に引き下げ 

 

８／１９土石流発生を

地中の温度低下を捉え

ることで予測可能、広

島大学等チーム突き止

める 

 

８／１９スイスの企業

開発中ワクチン、猫ア

レルギー症状軽減効果 

 

８／１９仏国立科学研

究センターは、南天の

６３光年先画架座ベー

タ星に２つ目の系外惑

星発見 

 

８／１９露極東サハリ

ン州政府関係者と国後

島島民による露視察団

が北海道根室市訪問 

 

３度、酒田２６．７度で、山形地方気象台の２２の観測点で３０度を超えた所

はなかった。同日午後３時までの降水量は山形１０．５ミリ、酒田２０．５ミ

リ、新庄２１ミリ、米沢２６ミリなど、所によりまとまった雨が降った。（山

形新聞） 

８月２０日 松山地域の皇大神社で夜、県指定無形民俗文化財「松山能」が奉納された。同

神社の例祭に合わせて行われる「月の能」として、境内の能楽堂で子ども狂言

「盆山」と能「竹生島」が披露された。「盆山」は、盆に石や砂で風景を形ど

った盆山を狙って知人宅に盗みに入った男が、犬やサル、タイの鳴きまねをさ

せられて逃げ出す話。地元松山小学校の児童による「松山子ども狂言の会」が

滑稽に演じた。一方の「竹生島」は、琵琶湖に浮かぶ竹生島の守り神の弁財天

と、竜神が舞う華やかな演目。弁財天の登場とほぼ同時に雨が強く降る大自然

の“粋な演出”もあり、観客は暗闇の中に照らされた能舞台で雄々しく優雅に

展開する舞を食い入るように見つめていた。松山能は３５０年以上の歴史があ

るとされ、現在は地元住民で組織する団体「松諷社」（榎本和介会長）が継承。

「月の能」を含めて年３回の定期公演を行っている。（山形新聞） 

８月２０日 県主導で前年度に立ち上げた「さといも生産振興プロジェクト会議」の現地検

討会が、坂野辺新田の実証圃などで行われた。県内全域の生産者やＪＡ、流通

関係者らが、芋煮シーズンに合わせ、砂丘地で早生種「大和早生」を栽培し８

月下旬ごろから収穫できる新たな取り組みについて学んだ。同プロジェクト会

議は平成３０年５月、県主導で県内の量販店や食品製造業、卸売市場、ＪＡ、

市町村などで立ち上げた。芋煮が本県を代表する食文化として普及する一方で、

県産サトイモの収穫期は９月下旬から１０月にかけて。このため特に芋煮会シ

ーズン初めには九州など県外産が大量に出回り、県産は市場ニーズに十分に応

えられていない状況から、生産拡大を図る狙い。県内各地で県の機関が中心と

なって試験研究に取り組んでいる。このうち庄内地方では、県庄内総合支庁農

業技術普及課産地研究室（浜中、佐藤武義室長）が中心となり、砂丘地での早

掘り栽培に取り組んでいる。庄内の砂丘地は雪解けが早く、春先に他より早く
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８／１９元国際流通グ

ループヤオハン代表和

田一夫が老衰のため死

去、９０歳 

 

８／２０茨城県と高知

県は害虫蛾「ツマジロ

クサヨトウ」幼虫を畑

で確認。本州や四国に

拡大 

 

８／２０サンマ漁不振

を極め、水揚げ皆無 

 

８／２０伊連立政権の

一角から内閣不信任案

提出、コンテ首相辞意

表明 

 

８／２０元日本現代詩

人会会長長谷川龍生が

肺炎のため死去、９１

歳 

 

 

 

 

作業を始められる上、給水用の灌水チューブが普及しているため、ほとんど新

たな投資をせずに導入し、地元産がほとんど出回らない時期に比較的高値での

販売が期待できるため。同研究室では平成２６年度から予備試験を始めていた。

品種としては内陸で主流の「土垂」、「石川早生」などと比較し、生育状況や

食味などから「大和早生」を有望とした。砂丘地の特性を生かし、芽出しを３

月半ば、定植を４月半ばと、慣行より１カ月ほど早く作業を進め、マルチ栽培、

タイマー付きの灌水チューブによる自動給水などで、８月下旬から９月下旬に

収穫できるノウハウをほぼ確立。平成２８年度から庄内各地のＪＡに依頼し、

実証圃で課題を詰めている。うちＪＡそでうら管内の実証圃は、１５人の約２

ヘクタール。この日の現地検討会には関係者約４０人が参加。坂野辺新田の砂

丘地で、平成２９年度から約２０アールで大和早生の早掘りの実証試験に取り

組んでいる佐藤幸喜さん（５６）の圃場、産地研究室の圃場をそれぞれ視察し、

情報交換した。産地研究室の圃場では、この時期に収穫すると、Ｍ、Ｓサイズ

と比較的小ぶりが中心だが、１株当たり２５０―３００グラム、１０アール換

算で６００キロ程度を収穫できる。砂丘地は雨が降っても芋に土が付かないた

め、収穫も楽という。（荘内日報） 

８月２０日 聞き書き甲子園実行委員会（農林水産省・文部科学省・環境省・（公社）国土

緑化推進機構・ＮＰＯ法人共存の森ネットワーク）主催。聞き書き甲子園実行

委員会は、第１８回「聞き書き甲子園」の参加高校生と「森・川・海の名人」

の取材の組合せを決定した。高校生８０名は８月下旬～１２月に、全国１２の

地域の名人を訪ね、取材する。聞き書き甲子園は、全国から選ばれた８０人の

高校生が林業家や炭焼き職人、漁師、木工職人など自然と関わる仕事に携わる

「森・川・海の名人」を訪ね、その知恵や技、生き方を記録し、発信する活動。

全国１２の地域に暮らす名人を聞き書き取材することで、「自然と向き合う仕

事の大切さ」や「地域ごとに特色ある生活文化の豊かさ」をひろめ、次世代を

育成するとともに、新たな関係人口の創出を目的とする。参加する高校生は全

国１２の地域で暮らす名人を訪ね、一対一で取材を行う。取材は１～２日で行
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い、名人が仕事をする山や川、海に同行し、時には名人の仕事を体験させても

らいながら話を伺う。名人と初めて会う時は上手く話せず、苦労する高校生も

いるが、次第に名人と打ち解け、名人の言葉に将来の悩みを解決する糸口を見

つけ、自然に対する見方や価値観が変わるなど、知識や視野が広がる経験をす

る。参加した高校生の中には、林業や環境系の職に就き、山間地域にＩターン

をして暮らすなど、名人から学んだ環境問題や農山漁村地域を取り巻く問題を

当事者として考え、自然と関わる暮らしを実践する卒業生が多くいる。こうし

たことから、聞き書き甲子園は「ＥＳＤ（持続可能な開発のための教育）」の

事例としても評価されている。高校生は各自、原則として２回取材する。高校

生の取材先：山形県酒田市飛島／山形県飯豊町／茨城県大子町／新潟県柏崎市

／福井県小浜市／愛知県豊根村／三重県志摩市／奈良県川上村／山口県下関市

／徳島県神山町／大分県国東半島宇佐地域／宮崎県都城市（ｅｘｃｉｔｅニュ

ース） 

８月２０日 本間家旧本邸で、創業３３０年を記念した特別企画展「和の彩る－漆器と陶器 

雅な共演」が開かれている。（山形新聞） 

８月２０日 体操の全日本ジュニア選手権男子Ａクラス（小学６年～中学３年）の跳馬で１

位に輝いた、アテネ体操クラブの新関愛翔さん（１５）＝酒田第三中学校３年

＝が、酒田市役所で矢口明子副市長に結果を報告し、今後の飛躍を誓った。こ

の日、星川恵美代表や亀山就平コーチらと共に酒田市役所を訪れた。（山形新

聞） 

８月２０日 同月３、４日に三重県で開かれた空手の小学生・中学生全国選手権大会で優勝

した氏川賢哉君（１４）＝酒田第四中学校＝がこのほど、吉村美栄子県知事に

優勝を報告した。氏川君は、小学６年・中学３年の優勝者に与えられる文部科

学大臣杯も獲得した。県によると、同杯の獲得は県内初。蹴りや突きなどの技

でポイントを競う「組手」の中学３年男子の部で優勝した。中学１年男子「形」

の部で３位だった佐藤海斗君（１３）＝酒田第三中学校＝、タイで開かれたア

ジア・オセアニア選手権大会の１５歳男子個人組手の部で準優勝した鈴木大和



161 

２０１９ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和元 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

己亥 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

８／２１日中韓外相会

談、北京市開催。河野

外相、中国王毅外相、

韓国康京和外相出席 

 

８／２１河野太郎外相

は北京で韓国康京和外

相と会談 

 

８／２１縄文時代草創

期の竪穴住居跡が見つ

かった南陽市北町遺跡

で、二つ目の竪穴住居

跡が確認された 

 

８／２１明治２年明治

天皇の住まい「皇城」

君（１５）＝庄内町立立川中学校＝の２人も成績を報告。３人とも鶴岡市の同

じ道場に通っているという。（朝日新聞） 

８月２０日 市条の国道３４４号線沿いにあった約１５トンのごみの山が、住民たちの協力

で撤去された。廃品回収の民間業者が家具やタイヤ、鉄くずなどを放置したま

ま音信普通になっており、長く地域の懸案となっていた。市職員ＯＢの行政相

談員が地権者や民間事業者の親族、酒田市役所に掛け合い解決に導いた。行政

相談員に就いた市職員ＯＢ羽根田篤さん（６７）が動いた。住民有志１０人が

作業に当たり、市は不法投棄ごみなどを処理する地域活動に協力する形でゴミ

回収の車両を出した。地元の建設会社がボランティアとして重機を出し、協力。

（山形新聞） 

８月２１日 将来の主砲候補が新たな一歩を刻んだ。プロ３年目の２０歳、プロ野球中日ド

ラゴンズ・石垣雅海内野手が、巨人戦（ナゴヤドーム）で日本球界を代表する

菅野からプロ初安打をマークした。チームは２－５で敗れて４連敗。対巨人３

年連続負け越しが決定。借金は同シーズンワーストを更新する１３。暗いニュ

ースが続く中、希望の光を照らした。ひたむきに磨き続けたフルスイングが２

年越しの快音に変わる。重苦しかったナゴヤドームの雰囲気が一変した。石垣

がやった。同シーズン初昇格したばかりの３年目がプロ初安打。大きな一歩を

踏み出した。出番は７回１死。代打での登場。マウンドには巨人のエース・菅

野。カウント２－２だった。真ん中に入ってきたスライダーを無我夢中で振り

抜いた。打球は横っ跳びした三塁手のグラブの先を抜け、左翼線への二塁打に。

二塁ベース上で少し照れくさそうにヘルメットのつばを押さえた。「追い込ま

れていた中でもファームで練習してきたことが出せたと思います。結果を求め

ずに、くらいついていく気持ちでいきました。菅野さんから打てたというのは

自信になります」酒田南高校から平成２９年にドラフト３位で入団。将来の大

砲候補として期待されたが、分厚すぎるプロの壁が若武者の前に立ちはだかる。

プロ初出場を果たした同年１０月４日のＤｅＮＡ戦（横浜）。「１軍の投手と

のレベルの差を感じました」。３打席３三振。その年に１０勝した浜口に自分
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でオーストリア・ハン

ガリー帝国使節団が天

皇と謁見した際、詳細

な見取り図を作成して

いた。見取り図は手記

と共にオーストリアで

保存されていた 

 

８／２１スポーツクラ

イミング男子楢崎智亜

（２３）が世界選手権

複合で金、東京五輪代

表決定 

 

８／２１東北新幹線が

白石蔵王－仙台間を時

速２８０キロで走行中

９号車のドアが開き、

緊急停止 

 

８／２１新海誠監督ア

ニメ映画「天気の子」

興行収入１００億円突

破、２作連続１００億

円超え、国内では宮崎

駿監督に続き２人目 

 

の打撃をさせてもらえずバットに当たったのはファウルの１球だけ。積み上げ

てきた自信、手応えは全て吹き飛んだ。２年目は１軍でプレーすることすらか

なわなかった。何か爪痕を残したくて迎えたこのシーズン。何事にも自己投資

を惜しまなかった。個人トレーナーと契約し、バットは１本２万円以上する米

国の用具メーカー「オールドヒッコリー社」のものを実費で取り寄せた。さら

にヘルメットに装着する「Ｃフラップ」もチームで最初に導入。「いろいろや

ってみないと」。全ては現状を突き破るためだった。（中日スポーツ） 

８月２１日 山形県立産業技術短期大学校庄内校は令和２年４月から学科名を変更し、習熟

度別訓練（教育）を導入する。あらゆるモノがネットにつながる「ＩｏＴ」な

ど経済の変化に対応したコースに改めるほか、普通科高校からも入学しやすく

する。即戦力を求める企業の人気が高く就職率は１００％だが、高卒時に県外

就職する動きもあり平成３１年春は６０人の定員に対し、入学者は２６人にと

どまった。制御機械科を生産エンジニアリング科に変更するなど３学科の名称

を変更。外部講師の活用や企業経営者の講義などを取り入れる。普通科高校出

身でも基礎から学べる習熟度別訓練も教科によって導入する。製造業が多い庄

内地方では工業系人材の採用が難しく、同大学校は新制度を高校に説明して地

元企業が求める人材確保につなげる。（日本経済新聞） 

８月２１日 山形地方最低賃金審議会（山上朗会長）が開かれ、県最低賃金の時給を現行よ

り２７円引き上げ７９０円とする答申に対し、県労連と県医労連から出されて

いた異議を認めないと結論付けた。県最低賃金は答申通りに決定。公示を経て

１０月１日から適用される。（山形新聞） 

８月２１日 国産の農産物や加工食品を集めた展示商談会「アグリフードＥＸＰＯ東京２０

１９」が、東京・有明の東京ビックサイトで始まった。日本政策金融公庫が主

催。６６８社・団体が出展した。本市関係、庄内まるごと届け隊推進協議会（庄

内地域）、農業仁助屋。（山形新聞） 

８月２２日 本市の友好都市である中国河北省唐山市への酒田産品の輸出促進に向けた訪問

団結団式が酒田市役所で行われた。現地で商談がまとまれば、１０月にも日本
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８／２１名曲「いとし

のレイラ」故デュア

ン・オールマンのギブ

ソンギター競売、１２

５万ドル（約１億３０

００万円）で落札 

 

８／２２極めてゆっく

り断層がずれて起きる

「スロー地震」多発域

が、東日本大震災原因

断層破壊がさらに進む

のを阻む、京都大学や

防災科学技術研究所等

チーム発表 

 

８／２２膵臓癌癌細胞

周辺細胞に癌進行抑制

タンパク質含有。名古

屋大学研究チーム発見 

 

８／２２米航空宇宙局

（ＮＡＳＡ）は、火星

にある小岩石を「ロー

リング・ストーンズ・

ロック」と命名 

 

酒が２０フィートコンテナ１基分（７２０ミリロットル入りで約６０００本）

の輸出が始まる可能性があるという。この度は同社との商談を詰めるため、蔵

元「菊勇」の佐藤剛宏社長を団長に、イカ加工品「飛鳥フーズ」執行取締役兼

関西事務所長の殷志達所長、日本通運酒田支店の遠藤浩文次長、市の関係者２

人、合わせて５人が同月３１日（土）―９月２日（月）の２泊３日の日程で訪

問する。神鷹科技は唐山で盛んな製鉄業の関連会社として設立され、近年は商

業部門にも進出し、唐山市内で輸入品ショッピングモール３店舗を経営、取引

企業が２万社を超えるという。楊社長は酒田を訪れた際、特に日本酒について

「すぐコンテナ２基分欲しい」など強い関心を示し、早急な取引を希望したと

いう。結団式で菊勇の佐藤社長は抱負を述べた。丸山至市長は激励した。菊勇

では既に、英国とイタリアに年各約２０００本（７２０ミリリットル入り）を

はじめ、米国、シンガポールにも輸出している。この度希望されている６００

０本は同社の年間生産量の約２％に相当し、輸出ではこれまでで最大規模。県

産の新酒造好適米「雪女神」などを使った銘柄「三十六人衆」シリーズを出す

方針。継続的な取引になれば、契約栽培している原料米購入にも関わってくる

ため、この度の訪問ではそうしたことを含め商談してくるという。（荘内日報） 

８月２２日 本市のＪＲ酒田駅前周辺の再開発事業に関し、図書館機能を持つ公共施設「市

コミュニケーションポート（仮称）」と、市立図書館各分館を一括管理する指

定管理者の選定に向けた公開審査会が、酒田市役所で開かれた。応募した３事

業者が公開プレゼンテーションと質疑応答に臨み、事業案を説明した。市は翌

月中旬に結果を公表する。矢口明子副市長ら選定委員５人は、現状の図書館と

の相違や分館の運営、光丘文庫の資料の活用などを質問した。市民ら約４０人

が事業案に聞き入った。（山形新聞） 

８月２２日 タイ国際航空（本社・バンコク）のエクニティ・ニティタンプラパス会長ら取

締役７人を含む幹部が、本市を訪れ、同年１０月末のバンコク―仙台間の定期

便復活に向け期待を述べ、本県関係者に路線の維持・拡大への協力を求めた。

同社の仙台便は平成２５年１２月―翌２６年３月に運航されたが、その後は運
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８／２２学童疎開船

「対馬丸」を米潜水艦

が撃沈、子どもら約１

５００人犠牲事件から

７５年、那覇市で慰霊

祭 

 

８／２２第１０１回全

国高校野球選手権大会

履正社高校（大阪）が

春夏を通じて初優勝 

 

８／２２アマゾン地域

世界最大熱帯雨林で、

火災が過去最大規模で

発生 

 

８／２２韓国は日本と

結んでいる軍事情報包

括保護協定（ＧＳＯＭ

ＩＡ）破棄決定。政府

は韓国に抗議 

 

 

 

 

 

休。宮城県や本県の関係者が中心になって復活を働き掛け、同年１０月２９日

から週３便で、３００人乗りの機材で復活する。この度訪れたのは、エクニテ

ィ会長とスメート・ダムロンチャイタム社長ら取締役７人と、旅行会社ロイヤ

ル・オーキッド・ホリデイズの役員を含め、グループ幹部１４人。仙台便復活

に向けエクニティ会長が２１―２５日の日程で来日、東北各地を巡っている。

一行はこの日、仙台市内のホテルで遠藤信哉宮城県副知事や郡和子仙台市長、

本県の関係者ら約４０人と会合を持ち、路線の維持・拡大に向けお互いに協力

していくことを確認。その後、本県に入り、ホテルリッチ＆ガーデン酒田で、

本県関係者を交えた歓迎夕食会に参加した。歓迎夕食会では、若松正俊副知事、

県タイ友好協会副会長上野雅史荘内銀行頭取が、歓迎のあいさつを述べた。エ

クニティ会長あいさつ。（荘内日報） 

８月２２日 飛島で半世紀近くにわたり食堂を営み、島民や来島者に飛島の食文化を提供す

るなど、島の振興に貢献したとして、西村静子さん（７７）＝飛島・勝浦＝に

対し、丸山至市長が感謝状を贈った。海釣り公園や市の観光自転車の管理を引

き受けるなど島の観光振興にも尽力。しかし高齢で体力的にも厳しくなったた

め、惜しまれる中、食堂は同年５月いっぱいで閉店した。この日は、酒田市役

所で丸山至市長が西村さんにねぎらいの言葉と共に感謝状を贈った。（荘内日

報） 

８月２２日 飛島で半世紀にわたり島民や釣り客らに愛された「西村食堂」が同年５月、惜

しまれながら閉店した。ワカメやトビウオなど飛島の食材を使ったラーメンが

看板商品で、西村静子さん（７７）が夫の和夫さん（故人）と営んできた。優

しく、朗らかな静子さんの人柄もあって島内の交流拠点になっており、飛島の

観光案内所・情報発信基地の役割も果たしてきた。離島振興に尽力したとして、

市から感謝状が贈られた。静子さんが西村食堂を開店したのは昭和４７年ごろ。

当時、来島者への昼食は民宿で提供するのが一般的だったが、和夫さんが好き

だったラーメンが食べられる店を出す決心をした。市内のラーメン店で１０日

間ほど勉強し、見よう見まねで始めたという。塩味のスープに、黄色のトビシ
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８／２３政府が機密性

の高い情報を守る、解

読困難な「量子暗号」

研究開発加速。令和７

年に実用化を目指す 

 

８／２３日本海大和堆

周辺で海上保安庁巡視

船に対し、北朝鮮船乗

組員が小銃を向け威嚇 

マカンゾウとワカメをトッピングし、見た目にも鮮やかな「島のラーメン」や、

トビウオでだしを取ったしょうゆラーメンなど、島の食材にこだわった。島に

来るたびに寄ってくれる常連も多く「お客さんと話すのが一番楽しかった」と

静子さんは笑う。和夫さんは、飛島海づり公園の初代管理人を務めたほか、一

口アワビの養殖に取り組んだり、釣り船を出したり、多方面で意欲的に活動す

る人だった。食堂を営む傍らで夫を支えながら、市の観光自転車の管理業務は

今も続けている。和夫さんが平成２３年に亡くなった後も食堂を開いてきたも

のの、高齢になったのに加え、島内に若者たちが運営するカフェもあることか

ら、後は若い世代に活躍してもらおうと店を畳んだ。酒田市役所で丸山至市長

から感謝状と花束を受け取った静子さんは「やり切ったので悔いはない。たく

さんの方に本当にお世話になり、感謝している」と話していた。（山形新聞） 

８月２３日～２６日 田園調布学園中等部（東京）の２年生約２１０人が、市内の家庭に泊

まって農村生活を経験する恒例の「酒田ファームステイ」が行われた。２４日

には女子生徒４６人が農事組合法人ファーム北平田のハウスでミニトマトの収

穫を体験した。午後は魚つかみや酪農体験のほか、庄内刺し子や傘福作りなど、

庄内の自然・伝統工芸を班ごとに体験学習した。ファームステイは旧平田町当

時から実施し１７回目。同年は市内の約７０家庭を受け入れた。（山形新聞） 

８月２３日 刈屋地区特産のブランド和梨「刈屋梨」の収穫が始まった。先週の台風１０号

の接近で心配された落果被害は少なく、全体的に大玉で味も良好。園地では生

産者が雨の合間を縫って主力品種の「幸水」を収穫した。（山形新聞） 

８月２３日 法政大学西城戸教授と３８人の学生が、ゼミ合宿の一環で本市を訪れた。本市

の移住施策等の取り組みなどに熱心に耳を傾けた。（酒田市ホームページ） 

８月２３日 高齢者ら見守りが必要な対象者の把握・連絡などのため、市内で活動する福祉

協力員の全体研修会が、公益研修センターで開かれた。約１５０人が自分たち

に期待される役割に理解を深めた。同年度の新任１３７人を含め、７月末の協

力員は５０８人。任期は２年。この日の研修会では、市社協の担当者が協力員

の役割や異変を察知した場合の対応などを説明。（山形新聞） 
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８／２３日本生命保険

と損害保険ＳＯＭＰＯ

ホールディングスが、

唾液から癌罹患リスク

検査技術を持つ鶴岡市

の企業「サリバテック」

に数億円出資すること

が分かる 

 

８／２３全国中学校体

育大会（大阪市）陸上

男子四種競技紺野稜真

（白鷹中学校）２９６

７点で優勝 

 

８／２３モスクワ赤の

広場で国際軍隊音楽祭

「スパスカヤ塔」、陸

上自衛隊中央音楽隊初

参加 

 

８／２３ペットフード

から、サルモネラ菌等

検出、犬１４匹死ぬ 

 

８／２３米大富豪デー

８月２４日 県建設業協会酒田支部青年部（大井慎一郎部長）の美化ボランティアが早朝、

富士見町地内の新井田川河川敷で行われ、事前に刈った雑草、流れ着いたごみ

を富士見小学校児童、酒田光陵高校生徒らと共に拾い集めた。この日は、青年

部員と共に、富士見小学校児童、保護者、教職員、酒田光陵高校生徒、市職員

ら約２００人が参加した。１時間にわたって活動した。（荘内日報） 

８月２４日 酒田ビッグビーチフェスタ２０１９中止。本日開催を予定していたが、悪天候

のため中止となった。（酒田市ホームページ） 

８月２４日 「泣き歌の貴公子」と呼ばれる歌手の林部智史（３１）が、酒田市民会館「希

望ホール」で最新シングル「希望」のリリース記念コンサート「希望音楽祭」

を開いた。庄内地方では初のコンサートで気合十分。さらに大きなモチベーシ

ョンとなったのが「希望」だ。５７歳で早世した酒田出身のシャンソン歌手・

岸洋子さんの代表曲で、昭和４５年に発売され日本レコード大賞歌唱賞などを

受賞。翌４６年の選抜高校野球大会の入場行進曲にも選ばれ、美空ひばりさん

や石原裕次郎さんもカバーしている。昭和５１年の酒田の大火では市民が復興

を誓う曲として歌われ、岸さんもチャリティーリサイタルを行うなど支援。会

場の名称にもなった今もなお愛されている昭和の名曲を、約５０年の時を経た

令和に林部が歌い継ぐことになった。地元での初披露に当たり、酒田市民合唱

団に依頼し、中学２年生から８０代までの約１００人と合唱。大火の経験者や

岸さんと親交のあった団員もおり、情感を込めて歌い上げた。オープニングに

も岸さんのヒット曲「夜明けのうた」を配し、ロングセラーで１５万枚突破の

デビュー曲「あいたい」やシャンソンの名曲「愛の讃歌」「ラストダンスは私

に」の庄内弁バージョンにも挑戦。最後は「僕の声を通して、皆さんの一筋の

希望になるように」と再び「希望」を熱唱する全１７曲のステージで、約１３

００人のファンを酔わせた。林部は「希望」について「必然の縁のようなもの

も感じますし、懐かしさと新しさを伝えて若い世代にも残していきたい。聴く

人それぞれの心に寄り添えるように歌っていきたい」と意欲。そして、「希望

は紅白です」と、岸さんが 7 回出場したＮＨＫ紅白歌合戦出場を目標に据えた。
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ビッド・コークが前立

腺癌で死去、７９歳 

 

８／２３漫才師新山ひ

でや死去、７３歳 

 

８／２３香港市民らは

「逃亡犯条例」改正案

撤回等を求め「人間の

鎖」デモを行った 

 

８／２４安倍晋三首相

は仏で独メルケル首相

と会談。治安が悪化し

ているサハラ砂漠サヘ

ル地域の安定に向け協

力する方針を確認 

 

８／２４スーダンで豪

雨と洪水発生、６０人

死亡１０１人負傷 

 

８／２４北朝鮮は咸鏡

南道宣徳から日本海へ

短距離弾道ミサイル２

回発射 

 

（めるもｂｙＧＭＯ） 

８月２４日 県水産試験場は、庄内浜の７月の漁況を発表した。延べ操業隻数は平年比１２％

減の２９１１隻だった。総漁獲量は４２％減の３００トンだった。総漁獲量に

大きなウエートを占めるスルメイカの１本釣り漁は平年の約６割減、船凍イカ

漁は約８割減と不漁だった。採貝藻漁のサザエ、イガイ、イギス、定置網漁の

アジ、かご漁のバイ類などは平年を上回る漁獲があった。（荘内日報） 

８月２４日 京田四丁目のプレステージ・インターナショナル山形ＢＰＯガーデンで、児童

を対象にしたプログラミング教室が開かれ、広く庄内一円から１７組３４人の

親子連れが参加。同社社員らの指導で、タブレット端末で操作するオリジナル

ロボットを製作した。この日は社員１０人が指導に当たり、ＮＴＴｄｏｃｏｍ

ｏが開発したプログラミング体験ツール「ｅｍｂｏｔ」を使って、自ら操作で

きる段ボール製ロボットを製作。（荘内日報） 

８月２４日 中町モールにおいてガーデニング講習会が開催された。この度はスタンディン

グフラワーバスケット制作のほか、新たに有料の自宅用ハンギングフラワーバ

スケット制作の２部構成で講習会を実施。制作の他にもフラワーバスケットの

維持管理についての説明や、フラワーバスケットの抜き取り作業なども行い、

たくさんの学びがあった講習会となった。スタンディングフラワーバスケット

の制作では、花苗の生育にばらつきがある中、班ごとに工夫して丸いフラワー

バスケットになるよう制作した。自宅用のフラワーバスケット制作は参加者初

めての経験だったが、講師の指導の元、納得のいく出来栄えになった。（酒田

市ホームページ） 

８月２５日 任期満了に伴う酒田市長選（９月１日投開票）が告示。ともに無所属で、現職

の丸山至氏（６５）＝光ケ丘一丁目＝と、元職の阿部寿一氏（６０）＝亀ケ崎

三丁目＝の２人による一騎打ち確実。子育て支援の拡充や駅前再開発事業の着

工など４年間の実績を訴える丸山氏に対し、財政問題や市政の公平性などを争

点に掲げて現職を批判する阿部氏が、既に激しい前哨戦を繰り広げており、そ

の勢いのまま選挙戦に突入する。同日程で行われる市議補選（欠員２人）には、
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８／２５浅間山で小規

模な噴火、噴煙約６０

０メートル。噴火同年

２回目 

 

８／２５バドミントン

世界選手権スイスバー

ゼル大会男子シングル

ス桃田賢斗、女子ダブ

ルス永原和可那、松本

麻佑組２連覇。世界選

手権日本勢連覇初 

 

８／２５歌手ＡＳＫＡ

が「ＣＨＡＧＥ ａｎ

ｄ ＡＳＫＡ」脱退 

 

８／２５韓国海軍は竹

島で合同訓練開始。政

府抗議 

 

８／２５香港新界地区

で、警官隊とデモ隊が

衝突。警官が空に１発

発砲 

 

 

元職１人と新人３人の４人が立候補する見込み。丸山氏は故・本間正巳前市長

の死去に伴い、平成２７年９月の前回市長選で副市長を辞して出馬し初当選。

前年１２月の定例市議会で再選に向けて出馬を表明。自民、公明両党の「推薦」

のほか、自民党県議３人、市議会では保守系と公明の「公成会」（９人）と、

革新・労組系の「市民の会」（６人）の一部の支援を受ける。市長就任時から

掲げてきた「人財と風土が支える産業・交流都市」を引き続き掲げ、保育料減

免の対象拡大や、過去２回頓挫した駅前再開発事業の着工、ＬＣＣ（格安航空

会社）の就航など、４年間の実績と実行力をアピールしていく。松原南の選挙

事務所で必勝祈願、同９時から同事務所前で第一声を上げる。阿部氏は平成１

１年４月から新旧市合わせて４期１３年半にわたり市長を務めた後、任期半ば

の平成２４年９月に辞職して国政に転じ、同年１２月の衆議院選初当選。平成

２６年１１月まで務めた。衆議院選の落選２回を経て同月３日、市長選出馬を

表明した。先の参議院選の「野党共闘」の体制と勢いを引き継ぐ形で、国民民

主党の「推薦」、社民党の「支持」、日本共産党の「自主的支援」を受けるほ

か、阿部ひとみ県議、佐藤藤彌元県議、市議会では保守系「志友会」（９人）

と、「市民の会」の一部などが支援する。富士見町一丁目の選挙事務所で必勝

祈願、事務所前で第一声を上げる。（山形新聞） 

８月２５日 任期満了に伴う酒田市長選は告示され、元職で衆議院議員を務めた阿部寿一氏

（６０）と、現職で再選を目指す丸山至氏（６５）の２人が午前８時半の立候

補受け付け開始と同時に届け出た。（山形新聞） 

８月２５日 同日に告示された任期満了に伴う酒田市長選は午後５時で立候補の受け付けが

締め切られた。元職で衆議院議員を務めた阿部寿一氏（６０）と現職で再選を

目指す丸山至氏（６５）以外に届け出はなく、現元による一騎打ちが確定した。

（山形新聞） 

８月２５日 任期満了に伴う酒田市長選は告示され、元職で衆議院議員を務めた阿部寿一氏

（６０）＝亀ケ崎三丁目＝と、現職で再選を目指す丸山至氏（６５）＝光ケ丘

一丁目＝の２人が立候補を届け出、現元による一騎打ちが確定した。投開票は
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９月１日。両候補はともに市内の選挙事務所で出陣式を行った後、第一声を上

げた。阿部氏は舟山康江、芳賀道也両参議院議員らの激励を受け、決意を述べ

た。丸山氏は自民党県連会長の鈴木憲和衆議院議員、加藤鮎子衆議院議員らの

応援の弁に続き決意を述べた。同日程で行われる市議補選（欠員２）には元連

合山形酒田飽海地域協議会事務局長の新人阿部秀徳氏（５７）＝若宮町一丁目、

飲食店経営の新人依木勝氏（５５）＝末広町、元職斎藤直氏（５６）＝緑ケ丘

一丁目、元小学校長の新人阿彦裕光氏（６１）＝ゆたか二丁目＝の４人が立候

補した。２４日現在の有権者数は８万７８３４人（男４万１６０９人、女４万

６２２５人）。（山形新聞） 

８月２５日 東京税関酒田税関支署は管内の７月の貿易概況（価格の速報）をまとめた。輸

出は前年同月比１３．０％減の５９億６３００万円、輸入は２４．０％増の７

３億５３００万円で、差し引き１３億９０００万円の輸入増となった。対前年

同月で輸出は１１カ月連続減少、輸入は２カ月連続の増加。輸出は、その他の

雑製品が前年同月比８．１％減の２６億８５００万円、うち記録媒体（記録済

み含む）が５２．１％減の６億８６００万円と減少。事務用機器が２９．７％

減の１３億２２００万円となった。輸入は事務用機器が前年同月比９６．５％

増の３８億５６００万円、石炭が３１．５％増の１１億５１００万円となった。

（荘内日報） 

８月２５日 「釣り王国・庄内」に焦点を当てた「第４回庄内釣りシンポジウム」が公益研

修センターで開かれた。庄内各市町や県庄内総合支庁、庄内観光コンベンショ

ン協会などによる実行委員会（実行委員長・宋雄司酒田小型船舶安全協会長）

が平成２８年度から始めた。約２００人が参加した。冒頭で宗雄司委員長があ

いさつ。山口県下関市出身の酒田海上保安部長の辰巳屋誠さん（５１）が「私

の釣り人生」と題して基調講演。釣り具メーカーマルキユー生産開発部研究開

発課次長の長岡宏さんが「釣りエサの秘密」と題し、魚の嗅覚と釣り餌開発の

舞台裏を紹介。第２部は「『日本一の釣り王国庄内』に向けて～海・川・沼・

あなたはきっと釣りたくなる」をテーマにパネル討論。（荘内日報） 
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８／２６東京金先物清

算値５２０６円、過去

最高値更新 

 

８／２６厚生労働省発

表、６月の実質賃金(確

報値)前年比０．５％減 

 

８／２６柔道世界選手

権東京大会女子５２キ

ロ級阿部詩２連覇。男

子６６キロ級丸山城志

郎が優勝 

 

８／２６秋サンマ漁、

主力大型船が北海道花

咲港でサンマ約３５０

トンシーズン初水揚げ 

 

８／２６ブラジルのア

マゾン森林火災消火活

動、先進７カ国首脳会

議（Ｇ７）拠出合意緊

８月２５日 成田発庄内行きのジェットスター・ジャパン７７７便（午後１時発）は機材繰

りのため、１時間３５分遅れの午後２時３５分の出発予定となっている。その

影響で、折り返しの庄内発成田行き７７６便（午後２時５０分発）は午後４時

１５分の出発を予定している。（山形新聞） 

８月２６日 同年度の交通安全功労者表彰・内閣府特命担当大臣表彰に、本市から長年交通

指導員を務める土井司さん（７８）が選ばれた。都内で表彰式が行われた。県

消費生活・地域安全課によると、土井さんは昭和６３年から酒田市交通指導員

を務める。同年度は全国で２１個人・４団体・４市町村が表彰を受けた。県内

関係の大臣表彰は平成２９年以来２年ぶり。（山形新聞） 

８月２６日 日本相撲協会は、大相撲秋場所（９月８日初日・両国国技館）の新番付を発表

した。郷土勢、北の若（八角・酒田）は序二段東７枚目まで番付を上げてきた。

（山形新聞） 

８月２７日 現在、市のネットワークサーバーに障害が発生しており、市ホームページが閲

覧できない状況。（酒田市ホームページ） 

８月２７日 同日発生していたネットワークサーバーの障害に伴う、市ホームページが閲覧

できない不具合に関しては、正午に復旧。（酒田市ホームページ） 

８月２７日 酒田市役所で、ネットワーク機器に不具合が発生し、市民生活に影響が出た。

無線ＬＡＮでの接続ができず午前中を中心に、本庁舎と八幡、松山、平田の各

総合支所に来た約５０人が各種証明書発行や市長選・市議補選の期日前投票が

できなかったという。システムは午後１０時半すぎに全面復旧した。市情報管

理課によると、不具合の発生は、本庁舎のサーバー室でエアコンが何らかの理

由で止まって室温が上昇し、室内のネットワーク機器が異常を感知して自動停

止したため。午前６時５０分ごろに市職員が発生に気付いた。エアコンの停止

理由を調べている。本庁舎と各総合支所では午前中に一時、各種証明書が発行

できず、期日前投票も正午までは名簿確認を手作業などで対応した。市のホー

ムページ閲覧や図書館の貸し出し業務、酒田市役所と外部とのメールの送受信

にも影響。（山形新聞） 
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急支援２０００万ドル

（約２１億円）同国受

け取り拒否 

 

８／２６独フォルクス

ワーゲン取締役会長等

を務めたフェルディナ

ント・ピエヒ死去、８

２歳 

 

８／２７高校無償化対

象外、東京朝鮮中高級

学校高級部元生徒６１

人が国に損害賠償請求

訴訟、最高裁、原告の

上告を退けた 

 

８／２７信州、東京両

大学は、癌細胞のみで

増殖する遺伝子改変ウ

イルスを悪性黒色腫患

者に投与、医師主導治

験開始 

 

８／２７柔道世界選手

権東京大会男子７３キ

ロ級大野将平優勝 

８月２７日 成田発庄内行きのジェットスター・ジャパン７７７便（午後１時発）は機材繰

りのため、１時間３５分遅れの午後２時３５分の出発予定となっている。その

影響で、折り返しの庄内発成田行き７７６便（午後２時５０分発）は１時間２

５分遅れの午後４時１５分の出発を予定している。（山形新聞） 

８月２７日 鳥海山周辺の観光スポットを巡り、スタンプを集めて応募すると宿泊券などが

当たる「まるっと鳥海わくわくキャンペーン」が本市、遊佐町、秋田県由利本

荘市、にかほ町で１０月３１日まで行われている。（山形新聞） 

８月２７日 本市の異業種交流グループ「ダブノキ会」（代表幹事・斎藤俊勝斎藤経営会計

代表取締役）の第４７回例会が夜、香梅咲で開かれた。酒田港風力発電事業者

協議会長の加藤聡加藤総業社長が、県内の風力発電の現状などについて講演し

た。（山形新聞） 

８月２８日 学生ボランティアが飛島などで海岸の清掃活動に取り組む「いぐべ、飛島。」

が４泊５日の日程で始まった。首都圏や県内の大学生約１３０人が参加し、活

動を通じて交流を深めるとともに、地元住民と協力しながら、海洋ごみ削減に

向けて継続的に取り組んでいけるような関係の構築を目指す。産学官で本県の

海岸漂着物問題に取り組む「美しいやまがたの海プラットフォーム」（小谷卓

代表）がＮＰＯ法人国際ボランティア学生協会（本部・東京都、ＩＶＵＳＡ）

と共催して４年目。酒田市民会館「希望ホール」で行われた結団式では、小谷

代表が参加者を激励。この度のプロジェクトリーダーを務めるのは、ＩＶＵＳ

Ａの山田小夏さん（２１）＝東洋英和女学院大学３年。参加者はこの日、遊佐

町十里塚海岸で清掃活動に取り組んだ。（山形新聞） 

８月２８日 協同組合酒田流通センター（理事長・弦巻伸酒田商工会議所会頭）は、６月１

８日に発生した本県沖地震の見舞金として、鶴岡市に１４万６８５０円を贈っ

た。同組合は卸業など３９社から成る組織で前年、創立４０周年を迎えた。弦

巻理事長が、鶴岡市役所を訪問。皆川治鶴岡市長は、感謝を述べた。（荘内日

報） 

８月２８日 上山―山形間で繰り広げられるヤマザワカップ第３６回県女子駅伝競走大会
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８／２７大リーグ・カ

ブスのダルビッシュ有

投手（３３）日米通算

２５００奪三振マーク 

 

８／２７プロ野球ヤク

ルトスワローズ村上宗

隆（１９）がシーズン

３１号本塁打。清原和

博１０代最多本塁打記

録に３３年ぶりに並ぶ 

 

８／２７激戦地サイパ

ン島で戦没者慰霊祭。

サイパン陥落７５年 

 

８／２７メキシコ、コ

アツァコアルコスのス

トリップバーで夜、武

装集団襲撃、２６人死

亡１１人重傷 

 

８／２７箏曲家野坂操

寿が急性骨髄性白血病

のため死去、８１歳 

 

（山形新聞、山形放送、山形陸上競技協会主催）の準備委員会が、山形市の山

形メディアタワーで開かれ、開催日を１１月１７日とする大会要項案などを確

認した。前回と同様、５区間２０．５キロでレースを行う。上山市の本庄地区

公民館前をスタートし、同市保健センター前、茂吉記念館前バス停先、ＪＡや

まがた蔵王支店前、服部コーヒーフーズ山形支店前をそれぞれ中継所とし、山

形メディアタワー前がゴールとなる。（山形新聞） 

８月２９日 「庄内若者定着促進会議」が三川町のなの花ホールで開かれた。産業、教育、

行政など各会の関係者約３０人が出席し、若者の活力・能力を生かせる地域づ

くりや、持続可能な地域経済の発展について意見を交わした。（山形新聞） 

８月２９日 任期満了に伴う酒田市長選（９月１日投開票）で、同日までに期日前投票を実

施した人は、前回（平成２７年９月）の同時期（実施から４日目）に比べ、２

７．５％増の５６３２人（男２６２４人、女３００８人）と順調に推移してい

る。（荘内日報） 

８月２９日 山形交響楽団の庄内定期演奏会酒田公演実行委員会（加藤聡実行委員長）が夜、

酒田市総合文化センターで開かれた。（山形新聞） 

８月２９日 山形労働局は、従業員の子育て支援に積極的に取り組んでいる企業として、東

北エプソン（外山義信社長）を「くるみん認定企業」として新たに認定した。

市内の企業としては２社目で、庄内関係では７社目。（荘内日報） 

８月３０日 英国船籍の大型外航クルーズ船「ダイヤモンド・プリンセス」（１１万６００

０トン）が、酒田北港古湊埠頭に寄港した。同船の酒田への寄港は同年度３回

目。埠頭には市民らが集まり、午前７時ごろに接岸した船を歓迎。乗客は夕方

までの寄港中に街中散策などを楽しんだ。この度は「日本巡拝の地めぐりと韓

国」と銘打った９泊１０日のツアーで、同月２３日に横浜港を出発。鳥羽、高

松、韓国・釜山、境港、金沢の各港を巡って酒田が最終寄港地。“プロスパー

ポートさかた”ポートセールス協議会によると、約２８００人が乗っていると

いう。この日は午前７時ごろに着岸、酒田のシンボル・大獅子、「さかた観光

交流マイスター」を務める酒田舞娘、出羽三山神社の羽黒山伏、市内の幼稚園
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８／２７米ミュージシ

ャン、ドニー・フリッ

ツ死去、７６歳 

 

８／２７警視庁は東京

警察病院から逃走、窃

盗等の疑い、韓国籍男

（６４）逮捕 

 

８／２８政府主導第７

回「アフリカ開発会議」

横浜市で開幕。日本か

らアフリカに３年で２

００億ドル（約２兆１

０００億円）超、民間

投資実行支援 

 

８／２８イラン、ザリ

フ外相が来日、安倍晋

三首相と会談、ホルム

ズ海峡船舶保護米主導

有志連合構想に反対の

考えを首相に伝えた 

 

８／２８山形古生物研

究会が、真室川の川床

で単体サンゴの化石を

児と共に、同市の「あののん」「もしぇのん」はじめ近隣市町のイメージキャ

ラクターがお出迎え。下船した乗客は早速、酒田舞娘、山伏らと記念写真に納

まるなどしていた。一方、大勢の乗客が繰り出した中町モールや中通り商店街

は、あいにくの雨降りにもかかわらず大にぎわい。乗客は甲冑着用や居合術な

どを体験したほか、観光ガイドや道案内を買って出た高校生と積極的に交流し

ていた。（荘内日報） 

８月３０日 前年まで荘内日報に連載していた「森の時間－山形大学農学部からみなさんへ」

の写真を担当した自然写真家、斎藤政広さん（７０）＝日吉町一丁目＝が、鳥

海山に咲く花１４０種を写真と文章で紹介した写真集「鳥海山花図鑑」（みち

のく書房）を発刊した。（荘内日報） 

８月３０日 実用的な銀板写真の技術がフランスで生まれたのは、１８０年前の１８３９年

８月。発明したルイ・ジャック・マンデ・ダゲールにちなみ「ダゲレオタイプ」

と呼ばれた。日本に伝わったのは幕末。木箱のカメラと銀メッキを塗った金属

板を使い、ちょんまげ姿の侍が写された。仙台市の写真の夜明けは明治になっ

てから。明治２２年の仙台市制施行で街が近代化され、在仙の写真家も活気づ

く。そのころ活躍したのが、酒田市から移り住んで写真館を開いていた故白崎

民治だった。仙台時代の作家島崎藤村の肖像も撮影している。白崎は還暦を迎

えた大正の初め、写真集『仙台アルバム』を出した。仙台市の出版社が復刻し、

きのう発売した写真集には、当時の洋風建築の銀行やカフェなどが克明に写さ

れている。１００年後によみがえるとは、本人も予想だにしなかっただろう。

ページをめくるうち、「後の世に仙台の今を残したい」という写真家の本能の

ような思いがひしひしと伝わってきた。（河北新報） 

８月３０日 酒田市長選の繰り上げ投票が、飛島で行われた。第２２投票区（飛島）の当日

有権者数は１８８人（男９２人、女９６人）で期日前投票などを含め１３５人

が投票し、投票率は７１．８１％だった。前回（平成２７年）を４．９９ポイ

ント上回った。（山形新聞） 

８月３０日 本市は、同日付で厚生労働省の「地域雇用活性化推進事業」の選択を受けたと
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２００個超発見 

 

８／２８気象庁は福

岡、佐賀、長崎に大雨

特別警報発表。佐賀、

福岡で３人死亡１人不

明、約３５万５０００

世帯約８４万７０００

人避難指示 

 

８／２８エチオピアで

発見、約３８０万年前

アナメンシス猿人頭蓋

骨化石顔復元、米クリ

ーブランド自然史博物

館等チーム 

 

８／２８プロ野球２０

年ぶり珍事。日本ハム

―西武、釧路市民球場

で八回表無死日没コー

ルドゲーム。西武勝利 

 

８／２８トヨタ自動車

とスズキ資本提携合意 

 

８／２８トヨタ自動車

発表した。市や市内の経済団体などでつくる市雇用創造協議会が受託先となり、

１０月から令和３年までの３カ年、「女性活躍」やビックデータを活用した新

ビジネス展開をテーマにしたセミナー開催などで雇用を創出していく。本市を

含め全国１４地域で採択。県内では唯一の採択。委託事業費は３カ年で９２８

８万円を見込む。（荘内日報） 

８月３０日 東北農政局は、同年度の県産水稲の作柄概況を発表した。概況は８月１５日現

在のもので、県全体では「やや良」（平年収穫比１０５－１０２％）の見込み。

庄内地方は作柄が「やや良」、穂数の多少は「多い」で、１穂当たりのもみ数

は「やや少ない」、全もみ数が多いとなった。（荘内日報） 

８月３０日 成田発庄内行きジェットスター７７７便（１８０席）は、使用機材の到着が遅

れたため、１時間１８分遅れの午後１時４９分に庄内空港に到着した。折り返

しの同７７６便も１時間７分遅れで出発した。乗客は７７７便が１０７人、７

７６便が１４６人だった。（荘内日報） 

８月３１日 山形市の山形美術館で開幕した第７４回県総合美術展（県美展）と第６１回県

こども絵画展（こども県展）の表彰式が、同市の山形グランドホテルで行われ、

両展の入賞者を顕彰した。県美展の最高賞・県展賞に輝いた渡辺明子さん（日

本画、米沢市）柿崎歩水さん（洋画、酒田市）池田瑞穂さん（彫刻、同）長谷

川覚さん（工芸、山形市）など入賞者３２人と、こども県展の最高賞・県展賞

１２人をたたえた。応募作品は県美展が５７０点、こども県展が１万３９１３

点。（山形新聞） 

８月３１日 酒田港過去最大となる外国クルーズ船「ＭＳＣスプレンディダ」の初寄港（９

月１６日）に合わせ、世界のクルーズ船などを紹介する企画展が、県海洋セン

ターで開かれている。（山形新聞） 

８月３１日 総合型地域スポーツクラブサミットｉｎ山形が、公益研修センターで開かれた。

掛川総合スポーツクラブ（静岡県掛川市）のゼネラルマネージャーなどを務め

た板垣晶行氏（静岡国際言語学院長、長井市出身）が基調講演し、県内クラブ

関係者約１００人が安定した運営や魅力作りについて考えた。サミットは県教
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２５車種１８万３４１

６台リコール 

 

８／２８東京電力ホー

ルディングスと中部電

力、東芝、日立製作所

は原発共同事業化検討

基本合意 

 

８／２８激戦地テニア

ン島で戦没者慰霊祭 

 

８／２８政府は安全保

障上の輸出管理優遇措

置対象から韓国除外 

 

８／２９日本の長期金

利３年ぶり低水準、マ

イナス０．２９０％ 

 

８／２９「労働組合会

議（Ｌ２０）」が東京

都で日本初開催 

 

８／２９大阪大学西田

幸二教授チームは人工

多能性幹細胞（ｉＰＳ

育委員会などが主催。（山形新聞） 

９月 １日 任期満了に伴う酒田市長選は、投開票が行われ、現職の丸山至氏（６５）が、

元職で衆議院議員を務めた阿部寿一氏（６０）を下し、再選を果たした。（山

形新聞） 

９月 １日 任期満了に伴う酒田市長選は投票が行われ、即日開票の結果、現職の丸山至氏

（６５）が、元職の阿部寿一氏（６０）を破り、再選を果たした。 

開票結果（当日有権者数８７，３２０人、投票５７・６４％） 

当 ２７，２４６ 丸山  至  ６５ 無・現 

        ２２，６０９ 阿部 寿一 ６０ 無・元        （荘内日報） 

９月 １日 任期満了に伴う酒田市長選は、投開票が行われ、現職の丸山至氏（６５）＝光

ケ丘一丁目＝が、元職で衆議院議員を務めた阿部寿一氏（６０）＝亀ケ崎三丁

目＝を４６３７票差で下し、再選を果たした。投票率は５７．６４％で前回を

１．９３ポイント下回り、過去最低となった。丸山氏は自民党県連、公明党県

本部の推薦を得たほか、加藤鮎子衆議院議員、自民党の３県議、市議会の自公

による会派「公成会」と労組系の「市民の会」の一部の支援を受け、分厚い布

陣で先行した。「（一部政党に）偏った市政」などとの阿部陣営の批判に一部

が切り崩されたが、「成果につなげる実行力」を掲げて実績や国とのパイプを

アピール。政策重視の姿勢で支持を集め、逃げ切った。阿部氏は国民民主党県

連の推薦、社民党県連の支持を得た。市議会は国政時代から支える会派「志友

会」と市民の会の一部が付き、共産党酒田地区委員会が自主的支援。草の根の

運動を展開した。さらに舟山康江、芳賀道也両参議院議員、県議１人が応援。

野党共闘で勝利した７月の参議院選同様、自公陣営からの勝利を狙い、終盤に

激しく追い上げたものの、非自民票を固め切れず、届かなかった。同じ日程で

行われた市議補選（欠員２）は、元連合山形酒田飽海地域協議会事務局長の新

人阿部秀徳氏（５７）＝若宮町一丁目＝と、元職斎藤直氏（５６）＝緑ケ丘一

丁目＝が当選した。投票率は５７．５９％。（山形新聞） 

９月 １日 酒田市長選は投開票され、無所属現職の丸山至氏（６５）が、無所属元職で元
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細胞）から作製角膜組

織を眼病患者に移植世

界初臨床研究を７月に

実施と発表 

 

８／２９フェイスブッ

ク日本法人が平成２９

年１２月期まで２年間

に約５億円申告漏れ 

 

８／２９スズキは１１

車種１万７５４１台リ

コール 

 

８／２９米軍で「宇宙

軍」が発足した 

 

８／２９スリランカで

青く輝くタランチュラ

の新種が発見された 

 

８／３０総務省発表、

７月の完全失業率が前

月比０．１％減の２．

２％ 

 

８／３０総務省はＡＭ

衆議院議員の阿部寿一氏（６０）を破り、再選を果たした。当日有権者数は８

万７３２０人。投票率は５７．６４％で合併後最低となった。前回平成２７年

は５９．５７％。松原南の丸山氏の選挙事務所には支持者らが集まり、開票の

様子を見守った。選挙戦で丸山氏は「これまでの施策の成果を示す４年間にし

たい」などと訴えてきた。丸山氏は前年１２月の市議会で、市政の継続を訴え

て立候補を表明した。２０年近く「塩漬け」状態だったＪＲ酒田駅前の再開発

の着工、格安航空会社（ＬＣＣ）の庄内空港への就航などを実績として強調。

幼児教育・保育の負担軽減など子育て支援や、酒田駅や山居倉庫周辺の「にぎ

わい拠点づくり」などを掲げた。（朝日新聞） 

９月 １日 酒田市長選開票結果（選管最終） 

当  ２７，２４６丸山  至  無現 

         ２２，６０９阿部 寿一 無元 

 任期満了に伴う酒田市長選は投票が行われ、即日開票の結果、無所属現職の丸

山至氏（６５）＝自民・公明推薦＝が、無所属元市長で元衆議院議員の阿部寿

一氏（６０）＝国民推薦、社民支持＝を破り、再選を果たした。丸山氏は、Ｊ

Ｒ酒田駅前の再開発事業着工や外国クルーズ船誘致といった１期４年の実績を

強調。建設業など各業界の組織に支えられ、「イベント偏重」などの批判をか

わした。阿部氏は、財政健全化などを訴え、知名度を生かして追い上げたが、

及ばなかった。投票率は５７．６４％で、過去最低だった前々回平成２４年を

１．６８ポイント下回った。当日の有権者は８万７３２０人。（河北新報） 

 ９月 １日 酒田市長選は、投開票が行われ、現職の丸山至さん（６５）が元職の阿部寿一

さん（６０）をかわして再選を決めた。丸山さんは歓喜する支援者の祝福に満

面の笑みで応じ、阿部さんは健闘をたたえる温かい拍手に包まれ、敗戦の弁を

述べた。元職との激戦を制した丸山至さんは、選挙事務所に詰め掛けた支援者

を前に、安堵の表情で感謝の言葉を述べた。午後１０時４０分ごろに「当選確

実」が伝えられると、丸山さんは大きな歓声に両手を挙げて応え、喜びを爆発

させた。涙をのんだ阿部寿一さんの選挙事務所では支援者約７０人が開票を見



177 

２０１９ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和元 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

己亥 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

放送廃止とＦＭ放送転

換容認 

 

８／３０国土地理院推

計、九州北部豪雨浸水

被害、牛津川周辺で最

大深約３．１メートル 

 

８／３０日中韓文化相

会合韓国、仁川で開催。

文化事業共同実施等

「仁川宣言」採択 

 

８／３０県人口、１０

７万８６０４人 

 

８／３０独文学者池内

紀が死去、７８歳 

 

８／３１柔道世界選手

権東京大会女子７８キ

ロ超級素根輝（１９）

優勝 

 

８／３１仏リヨンで男

が刃物で人々を襲い、

１人死亡８人負傷、警

守った。午後１０時４０分すぎ、結果の一報が入り、落胆の声が漏れる中、阿

部さんが顔を見せた。全力を尽くしたとの思いからか、笑みを浮かべており、

マイクを持ち「ひとえに私の力不足。自分が候補者のように頑張っていただき、

心より感謝申し上げる」と述べると、ねぎらいの拍手が起こった。阿部さんは

無投票阻止で「財政問題など今の市政課題をしっかり訴えることができた」と

し、今後の国政挑戦については「今は何も考えていない」と答えた。（山形新

聞） 

９月 １日 任期満了に伴う酒田市長選は、投票が行われた。即日開票の結果、ともに無所

属で、現職の丸山至氏（６５）＝自民、公明推薦。光ケ丘一丁目＝が、元職の

阿部寿一氏（６０）＝国民民主推薦、社民支持、共産自主的支援。亀ケ崎三丁

目＝を約４６００票差で振り切り、再選を果たした。当日有権者数は８万７３

２０人、投票率は前回を１．９３ポイント下回る５７．６４％で、過去最低と

なった。丸山氏は加藤鮎子衆議院議員や自民党県議３人、市議会の保守系会派

「公成会」、革新・労組系会派「市民の会」の一部などの支援を受けた。前半

は、阿部陣営が仕掛けてきた財政問題を中心にした批判の反論に追われたが、

後半からは「４年間でこれほど多方面に成果を挙げた市長はいない」「酒田が

明るく、元気になった」など子育て支援の拡充や産業振興など１期目の成果と、

「東北公益文科大学の公立化の検討」など２期目に向けた政策をきめ細かく訴

えて浸透を図り、激しく追う阿部氏を振り切った。阿部氏は、舟山康江、芳賀

道也両参議院議員や阿部ひとみ県議、佐藤藤彌前県議、市議会の保守系会派「志

友会」、「市民の会」の一部などの支援を受け、７月の参議院選の「野党共闘」

による勝利の再現を目指した。財政問題や「一部に偏った市政」など現職批判

を中心に訴えたが、出馬表明が告示の約３週間前と遅かったことや、国政・市

政の違いから共闘体制が参議院選ほど強固でなかったこと、約７年前に自ら市

長を辞め国政を経て再び市長に戻ろうとすることへの反発も強く、及ばなかっ

た。投票率は、過去最低の平成２４年１０月の５９．３２％を下回った。同年

は、阿部氏が国政転出のため市長を辞職したことに伴うもの。一方、同時に行
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察は容疑者拘束 

 

８／３１米テキサス州

で銃乱射事件、７人死

亡２０人以上負傷。警

察は容疑者男射殺 

 

８／３１香港各地でデ

モ。参加者数万人。警

察強制排除 

 

８／３１米社会学者、

歴史学者イマニュエ

ル・ウォーラーステイ

ンが感染症のため死

去、８８歳 

 

９／１松山市で２０カ

国・地域（Ｇ２０）労

働雇用相会合開催 

 

９／１ハリケーン「ド

リアン」観測史上２番

目最大風速約８２メー

トル 

 

９／１沖縄語普及協議

われた市議補選（欠員２）は、新人で前連合山形酒田飽海地域協議会事務局長

の阿部秀徳氏（５７）＝若宮町一丁目、同年春まで加藤鮎子衆議院議員の秘書

を務めた元職の齋藤直氏（５６）＝緑ケ丘一丁目＝の２人が当選。元小学校長

の阿彦裕光氏（６１）＝ゆたか二丁目、飲食店経営の依木勝氏（５５）＝末広

町＝の２人が涙をのんだ。経歴や市長選との連動状況から、当選した阿部氏は

「市民の会」（６人）、齋藤氏は「公成会」（９人）にそれぞれ合流するとみ

られる。（荘内日報） 

９月 １日 同日に酒田市長選と同時に投開票された市議補選（欠員２）で、投票用紙に何

も書かれていない「白票」が３０４９票もあったことが、市選挙管理委員会へ

の取材で分かった。投票者数は市長選が５万３３２人だったのに対し、市議補

選は５万２８５人と４７人少なかった。また白票を含む無効票数は、市長選が

４７７票（投票総数の０．９５％）だったのに対し、市議補選は４９８７票（同

９．９２％）と、１０倍を数えた。（読売新聞） 

９月 １日 庄内沖の底引き網漁が解禁された。庄内地方の各漁港には新鮮な海の幸を積ん

だ船が次々と入り、水揚げ作業で活気づいた。（山形新聞） 

９月 １日 庄内浜の底引き網漁が解禁となり、酒田港には魚介類が次々と水揚げされた。

水産資源の保護に取り組んでいる山形県漁業協同組合では、毎年７～８月の２

カ月間、底引き網漁を禁漁としており、久しぶりの水揚げに酒田港は活気にあ

ふれた。カレイ類、タラ、アカムツ（ノドグロ）、ウマズラハギなど、秋の庄

内浜はとても種類が豊富。（酒田市ホームページ） 

９月 １日 日本海から鳥海山までをカヤックと自転車、登山で踏破するスポーツイベント

「鳥海山ＳＥＡ ＴＯ ＳＵＭＭＩＴ」が、遊佐町などで開かれた。午前５時

４５分ごろ、全国から集まった約１００人が同町の西浜海岸をスタート。海で

のカヤック４キロに続き、鳥海山５合目の鉾立駐車場（秋田県にかほ市）まで

２１キロを自転車で駆け上がった。荒天により登山コースが短縮されたものの、

参加者は時折のぞく絶景を写真に収めるなどしながら、一歩一歩力強く足を前

に踏み出し、約３キロ先の御浜小屋（７合目）を目指した。イベントは９回目
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会名誉会長宮里朝光が

老衰のため死去、９５

歳 

 

９／１チェコの指揮者

ラドミル・エリシュカ

が死去、８８歳 

 

９／２財務省発表、前

年度の利益剰余金は

前々年比３．７％増４

６３兆１３０８億円 

 

９／２本県チャイルド

シート使用率全国３位 

 

９／２滋賀県甲賀市の

藤栄神社伝承十字形洋

剣「水口レイピア」、

約４００年前、国内で

制作 

 

９／２北海道釧路沖で

ミンククジラ漁開始 

 

９／２川崎市多摩区児

童ら２０人殺傷事件、

で、アウトドア用品大手「モンベル」（大阪市）が企画し、ＮＰＯ法人元気王

国（本市）などで構成する実行委員会が主催した。前日には自然との共生をテ

ーマにした環境シンポジウムが開かれた。（山形新聞） 

９月 ２日 酒田市長選は、現職の丸山至氏（６５）が元職の阿部寿一氏（６０）を振り切

って一騎打ちを制し、再選を果たした。丸山氏は自公の分厚い布陣を軸に政策

重視の姿勢で支持を訴え、一部労組票を含めて広く集票。阿部氏は草の根運動

で追い上げたが、市民は市政継続を選んだ。投票まで１カ月を切った８月３日

に阿部氏が出馬表明し、前哨戦は一気に過熱し、そのまま選挙戦に突入した。

背景には、阿部氏が故加藤紘一氏を破った平成２４年衆議院選県３区で自民系

市議が阿部氏と加藤氏支援で分裂し、加藤氏の三女鮎子氏が当選した平成２６

年衆議院選以降も選挙のたびにぶつかってきた経緯がある。前回市長選では阿

部氏の後を継いだ前市長の後継・丸山氏に市議の多くが結集したが、この度は

再びほぼ二分された。阿部氏本人と加藤派が対決する「最後の戦い」とする関

係者もおり、し烈な争いとなった。保守、非自民系双方が割れる中、丸山陣営

は実績と実行力、国とのパイプ、具体的な政策を前面に、建設業界をはじめ各

産業で着実に支援企業を増やした。半面、一般有権者への浸透不足の懸念があ

り、陣営が働き掛けを強めた。阿部氏が市長職を辞職して国政に転身、２度の

衆議院選落選後、再び市政に戻ることに批判的な阿部氏支持者も多く、丸山氏

は非自民系の取り込みにも成功した。一方の阿部陣営は、過去４度の市長選、

３度の衆議院選で阿部氏を選んできた有権者が強固な支持基盤となっており、

一般市民が草の根運動を展開。「市政を市民の手に取り戻す」と訴え、国政を

含めて現在の政治に不満を持つシニア層を中心に支持を拡大した。終盤、街頭

演説や個人演説会で丸山氏を上回る有権者を集めたが、及ばなかった。この度、

双方の陣営が「阿部氏は市政を投げ出して国政に行き、政党間を渡り歩いた」

「丸山氏は自分を支援する人の声しか聞かない」などと過去の経緯や支持組織

を攻撃材料に激しく批判し合った。これに嫌気を感じる市民も多く、投票率は

低迷した。一方で財政状況などが争点となったことで、市民が現市政のどこを
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神奈川県警は殺人と殺

人未遂等の疑いで、自

殺した岩崎隆一容疑者

（５１）を容疑者死亡

のまま書類送検 

 

９／２フィジー沖でマ

グニチュード６．７地

震。震源レブカ南東約

３４４キロ、震源深さ

６１５キロ 

 

９／２米カリフォルニ

ア州沖サンタクルーズ

島近くで船出火。３４

人行方不明 

 

９／２南アフリカ各地

で暴動発生。１１０人

以上逮捕、移民排斥 

 

９／２アフガニスタ

ン、カブールで爆弾テ

ロ、５人死亡約５０人

負傷。反政府武装勢力

タリバン犯行声明 

 

課題と捉えているかが明らかになった。引き続きかじ取り役を担う丸山氏には、

公約の実現、課題の克服に加え、二分された地域をまとめることへの手腕発揮

が求められる。（山形新聞） 

９月 ２日 １日に投開票された酒田市長選で、元職との一騎打ちを制し、再選を果たした

丸山至氏（６５）が、山形新聞のインタビューに答えた。持続的に発展できる

地域を目指し、産業振興、交流拡大など各分野をけん引する“人財”育成に力

を入れる考えを示した。 

―市を二分する激戦となった。勝因をどう分析しているか。 

「子育て・教育環境充実や交流人口拡大、産業振興などに取り組んできた実績

と、将来の展望を訴えてきた。それを選対本部がしっかり市民に伝え、投票行

動につなげてくれたことが勝因だと思う。前哨戦では市の財政状況など相手陣

営からの否定的な情報に市民の目が向いたように見えたが、最終的には正しく

理解してもらい、私がやってきたこと、これから実現したいことが伝わり、選

んでいただけたと思う」 

 ―市議会も支持が割れた。どんな議会対応を心掛けるか。 

「これまでも全ての会派、議員の皆さんに公平に対応してきた。しかし、選挙

戦で批判を受け、なぜこの事業を実施するのか、こう改革したのかについて、

本意が伝わっていなかったのではないかと思った。もっと分かりやすく、事業

本来の目的、事実が伝わる説明を心掛けたい」 

 ―どんな未来に向かって２期目のかじ取りをするか。最優先で取り組みたい施

策は。 

 「『人財』と風土が支える産業・交流都市の実現を掲げてきた。産業振興にし

ても交流拡大にしても、それを担うのは人。人材が次々と輩出される地域にす

れば、おのずと持続的に発展する地域になっていく。人を育てるために重要な

のが、次世代、子育て世代、勤労世代それぞれのための施策。地元愛に立脚し

た人間力を高められる小中一貫教育、キャリア教育、保育料の軽減措置をはじ

めとする子育て環境の充実などに取り組む。子どもの手本となる親への社会教
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９／２漫画「赤き血の

イレブン」モデル、高

校サッカー強豪浦和南

高校元監督松本暁司が

心臓疾患のため死去、

８５歳 

 

９／２作家安部譲二が

急性肺炎のため死去、

８２歳 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

育も重要だ」 

 ―選挙戦で注目された財政状況についてどう認識するか。 

「１市３町の合併前後から厳しい状況は続いてきたが、ためるばかりでは、ま

ちは発展できない。一方で健全財政でなければ将来への投資もできない。優先

度、バランス、効果を考えながら、市職員にプロとしてしっかり取り組んでも

らう」 

 ―市街地より人口減少が進む旧３町の振興は。 

 「中山間地、離島の衰退は全国と同様に厳しいと捉えている。何とかてこ入れ

したい。飛島を含め、光る部分を見いだし、磨き込んで活性化する施策を展開

する。無印良品を運営する良品計画（東京）と連携し、八幡地域で進めている

交流拡大事業など、地域の特色、資源を生かした振興策を地域ごとに練りたい。

暮らしを支える公共交通網についても、市民が使いやすい在り方を検討する」

（山形新聞） 

 ９月 ２日 酒田市長選と市議補選の当選証書付与式が、酒田市役所で行われた。市長選で

再選を決めた丸山至氏（６５）＝光ケ丘一丁目＝と、補選で当選した元連合山

形酒田飽海地域協議会事務局長の新人阿部秀徳氏（５７）＝若宮町一丁目、元

職斎藤直氏（５６）＝緑ケ丘一丁目＝に市選挙管理委員会の高橋清貴委員長が

当選証書を手渡した。任期は市長が６日から４年間。市議は２日から令和３年

１１月１２日。（山形新聞） 

９月 ２日 市内の小中学校２２校で「ニュージーランド給食」が行われた。本市は次期東

京オリンピック・パラリンピック ニュージーランドのホストタウンとして、同

国のトライアスロンチームと事前キャンプの協定を締結したばかり。本給食は、

子どもたちにニュージーランドの食文化に親しんでもらい、さらなる交流の機

運醸成を目的に行われた。同日の献立は、食パン、フィッシュアンドチップス、

キウイ入りサラダ、パンプキンスープ、牛乳。この中で、フィッシュアンドチ

ップスに使われている「ホキ」という魚と、キウイ入りサラダのキウイフルー

ツはニュージーランド産。子どもたちは初めて食べるニュージーランドの料理
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を思い思いに頬張っていた。（酒田市ホームページ） 

９月 ２日 大型観光誘客事業「新潟県・庄内エリアデスティネーションキャンペーン（Ｄ

Ｃ）」（１０～１２月）の開幕を前に、山形、新潟両県とＪＲ東日本などによ

る共同記者発表会が、新潟市の新潟県自治会館で開かれ、今後予定する取り組

みを紹介した。美食学と訳されるガストロノミーにちなんだ「日本海美食旅（ガ

ストロノミー）」をテーマに、食を巡る文化を体感できるような取り組みを展

開する。全体を８エリアに分け、庄内は「出羽三山の精神文化・城下町鶴岡・

湊町酒田が織り成す豊かな食文化」をコンセプトに掲げた。庄内の主な取り組

みでは、洋食人でつくる「庄内ＤＥＣクラブ」の加盟店が、地元食材を用いた

ランチとディナーのキャンペーンを企画。鶴岡市は「現代版精進おとし」とし

て、出羽三山などへの参詣と食を合わせた温泉宿泊プラン「詣でる、つかる、

いただきます」を提供する。発表会では、開催地を代表して新潟県の花角英世

知事と本県の若松正俊副知事があいさつ。本県沖を震源とする６月の地震で被

害が目立った地域も含むＤＣとなり、「被災前を上回るような元気を発信した

い」と力を込めた。（山形新聞） 

９月 ２日 県内で同年、熱中症による救急搬送者数が６８３人に上り、「災害級の暑さ」

だった前年の搬送者数を既に超えて過去最多となっていることが、県消防救急

課への取材で分かった。同課によると、猛烈な暑さとなった８月に急増してお

り、８月は１カ月間の搬送者数も統計開始以来、最も多かった。同シーズンこ

れまで確認された死者は３人。熱中症の搬送者数は例年７月から急増する傾向

にある。同年は６月が例年より暑い日が多かったものの、偏西風の蛇行の影響

で７月は太平洋高気圧に覆われる日が少なく、暑さはいったん収束した。８月

に入り、体が慣れていない状況で一気に猛烈な暑さとなったため、熱中症の症

状を訴える人が急増したとみられる。「災害級の暑さ」となった前年、本県で

は熱中症の搬送者数が平成２０年の統計開始以来、最多の６７４人に上った。

同年はまだ集計期間が１カ月残っているが、既に前年の搬送者数を超えて最多

を更新した。さらに８月の搬送者数４３８人は１カ月間の人数で最多となり、
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９／３砂糖過多がメタ

ボリックシンドローム

につながるメカニズム

解明。肝臓の脂質代謝

のリズムが乱れて中性

脂肪を蓄積しやすくな

る、名古屋大学研究グ

ループ発表 

 

９／３大相撲横綱白鵬

関（３４）モンゴル出

身、宮城野部屋＝日本

国籍取得 

 

平成２９年の全期間搬送者数より多かった。県によると、死者は前月２日に河

北町、５日に鶴岡市、１５日に本市でそれぞれ救急要請があった高齢者を含む

男女３人。河北町では７日にも７０代男性が熱中症とみられる症状で搬送され

死亡したが、死因は別の病気だった。山形地方気象台の観測データによると、

７月の平均気温は山形、酒田とも平年並みか平年より高く、両地点とも２３日

から月末まで真夏日が続いたが、３５度を超えた猛暑日はどちらも１日だけだ

った。だが８月は高温傾向で、山形、酒田とも旬（１０日）ごとの平均気温の

平年差が２．６～３．０度高く、平年よりかなり高いレベルとなった。山形の

猛暑日は９日間に上り、最高気温は７日の３６．８度。酒田の猛暑日は３日間

だったが、１５日に３７．９度と同年最高を記録した。両地点とも７月２３日

から８月１９日までの２８日間が連続真夏日となった。８月１５日には鶴岡市

鼠ケ関で４０．４度を記録した。昭和５３年８月３日に酒田で記録した４０．

１度を上回り、県内で歴代２番目の暑さとなった。（山形新聞） 

９月 ３日 県と県漁業協同組合（本間昭志組合長）は、「庄内北前ガニ」に決まったと発

表した。出荷規格を厳選した最高品質のズワイガニを県内外にＰＲし、他産地

に引けを取らないブランドづくりを推し進める。漁が解禁される１０月にデビ

ューし、本県のトップブランドとして売り出す。ズワイガニは全国的に越前ガ

ニや松葉ガニなどの名称で定着しており、ブランド化で遅れを取っている。一

方で本県を含む北部の産地は西部に比べて漁の解禁が１カ月ほど早く、品質的

に変わらないカニを一足先に出荷できる。利点を生かすには知名度向上が不可

欠で、県などでつくる庄内浜ブランド創出協議会は前年秋から名称の検討を開

始。複数の候補から最終的に吉村美栄子知事が選んだ。主産地である酒田、鶴

岡両市が北前船寄港地として日本遺産に認定され、イメージが持ちやすいこと

から名付けた。出荷基準は▽重さが１キロ以上▽甲羅の幅が１３センチ以上▽

身がぎっしり詰まっている▽傷などがなく足がそろっている▽活ガニである▽

１０～１月に底引き網漁で捕獲されたもの－の６項目を設定。基準を満たすカ

ニには漁獲日や船名を記載したタグを付ける。県水産振興課によると、県産ズ
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９／３経済評論家長谷

川慶太郎が心不全のた

め死去、９１歳 

 

９／３世界的写真家ピ

ーター・リンドバーグ

が死去、７４歳 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ワイガニの漁獲量は平成２８～３０年の平均で３６トン、生産額約９７００万

円。基準を満たすカニは全体の約３％に当たる１トン程度になる見込み。産地

市場価格は１キロ当たり８０００～１万円を想定している。１０月から始まる

新潟県・庄内エリアデスティネーションキャンペーンでは、観光誘客の目玉の

一つにする。県庁で会見した吉村知事と本間組合長はブランド化への意気込み

を語った。（山形新聞） 

９月 ３日 水彩画家あべとしゆきさん（５９）＝山谷＝の作品展が、本間美術館で開かれ

ている。静寂の中にやさしく差し込む光が印象的な風景画５５点が並び来場者

は作品を一つ一つじっくりと眺めていた。（山形新聞） 

９月 ３日 ＨＯＮＭＡでは、クラブ開発から製造工程を山形県の酒田工場で行なっている。

そして、その全プロセスの一翼を担っているのがクラブ研究センター。「匠」

の技と最新テクノロジーが融合して生まれたクラブは、すべてここで厳しいテ

ストを受け、検証、改良を繰り返し世に送り出されている。ＨＯＮＭＡが誇る

このクラブ研究センターが誕生したのは平成１９年。それ以前は、近隣のゴル

フ場や練習場を借りてクラブのヒューマンテストをしていたが、上級者でもミ

スショットするためテスト結果にバラツキがあり、コースや練習場の営業にも

配慮する必要があった。また、開発拠点の酒田工場からテスト現場までの移動

にかかる時間も考えると、この研究センターの設立はＨＯＮＭＡの悲願だった。

センターが完成したことで、開発効率も飛躍的にアップ。皆さまにマッチした

クラブのテストを何度も繰り返せるようになり、より精度の高いギアを生み出

すことが可能になった。（ＡＬＢＡ） 

９月 ３日 県や県内農業団体などでつくる「山形おいしい際立つ！米づくりプロジェクト

本部」の水稲品質向上技術対策会議が、県庁で開かれ、生育概況や刈り取りの

適期を確認した。県農業技術環境課などによると、登熟度合いは平年と比べて

主力品種「はえぬき」で約１０％、県産ブランド米「つや姫」で約１５％高い。

県産新品種「雪若丸」は前年並みから前年よりやや低くなっている。出穂期か

らの積算温度から算出した収穫時期の目安は「はえぬき」が９日ごろ、「つや
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９／４日本の長期金利

が平成２８年７月以来

低水準マイナス０．２

９５％ 

 

９／４八戸市の新井田

川で体長約１メートル

のクロマグロ 1匹が泳

いでいた 

 

９／４三重県東員町で

記録的大雨、三孤子川

越水。大雨警戒レベル

５ 

 

９／４ビデオに写った

野生チンパンジーの顔

を人工知能（ＡＩ）に

姫」が１７日ごろ、全体的に平年より早まる見込み。（山形新聞） 

９月 ３日 行方不明者発見に貢献したとして、酒田警察署は、嘱託警察犬マリー号（ジャ

ーマンシェパード、雌８歳）と指導手の阿部良一さん（６３）＝浜中＝、飼い

主の川中治夫さん（５９）＝ゆたか二丁目、美容師＝に感謝状を贈った。（山

形新聞） 

９月 ３日 宮海の国道７号は事故のため、午後５時１０分から上り鶴岡方面が車線減少規

制となっている。付近では渋滞が発生している。（山形新聞） 

９月 ３日 事故のため上り鶴岡方面が車線減少規制となっていた宮海の国道７号は、午後

５時５０分に規制が解除された。（山形新聞） 

９月 ４日 酒田市議会の各派代表者会議が開かれ、市議補選で当選した２議員の所属会派

を報告した。阿部秀徳議員が市民の会、斎藤直議員が公成会入りした。これよ

り保守系が１０人となり、最大会派となった。また、市民の会から佐藤弘議員

が離脱したことも確認した。市議補選と同日程で行われた市長選での候補者支

持で、会派内の対応が割れたことなどが理由。同議員は今後、どの会派にも属

さず活動するという。同市議会（定数２８人）の会派構成は公成会（１０人）、

志友会（９人）、市民の会（６人）、共産党市議団（２人）、無会派１人とな

った。（山形新聞） 

９月 ４日 東日本大震災で甚大な被害を受けた宮城県南三陸町の佐藤仁町長が、職員派遣

や救援物資の輸送など献身的に復興を支援した本市中通商店街振興組合や庄内

町など県内５カ所を訪れ、感謝状を贈呈した。本県で対象となったのは県庁と

陸上自衛隊第６師団、本市中通商店街振興組合、庄内町、ＪＡあまるめの５件。

本市関係、同日、中町一丁目の同商店街振興組合事務所で行われた贈呈式には、

菅野弘幸理事長や大泉慶治専務、震災当時の理事長の菊池恒夫・前理事長、ぼ

うさい朝市を始めた佐藤英夫・前々理事長、佐藤さんの妻で、着物プロジェク

ト代表の幸美さんらが出席。佐藤町長が感謝状を読み上げ、菅野理事長に贈っ

た。佐藤町長あらためて感謝。（荘内日報） 

９月 ４日 国土交通省は、２車線の対面通行で暫定運用している全国の高速道路のうち、
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学習させ、自動的に個

体識別することに成

功。京都大学松沢哲郎

特別教授ら国際チーム

発表 

 

９／４アルペンスキー

Ｗ杯個人総合８連覇達

成、平昌五輪２冠オー

ストリアのマルセル・

ヒルシャー現役引退 

 

９／４三重、奈良、和

歌山３県で死者・行方

不明者８８人紀伊半島

豪雨から８年 

 

９／４印パンジャブ州

の爆竹工場爆発、２３

人死亡２７人負傷 

 

９／４香港政府林鄭月

娥行政長官は「逃亡犯

条例」改正案撤回正式

表明 

 

 

１２２区間約８８０キロを４車線に広げる方針を決めた。財源を確保しながら

順次着工し、１０～１５年かけて完成を目指す。１２２区間のうち本県に関し

ては、山形自動車道が寒河江サービスエリア・スマートインターチェンジ－西

川、西川－月山、湯殿山－庄内あさひ、鶴岡－鶴岡ジャンクションが含まれる。

東北中央自動車道では米沢北－南陽高畠、山形ジャンクション－天童が入り、

日本海沿岸東北自動車道では酒田中央－酒田みなとが対象。（山形新聞） 

９月 ４日 「外国人観光客へのおもてなし」をテーマに酒田光陵高校ビジネス流通科３年

生４０人が同年５月から、プレステージ・インターナショナル山形ＢＰＯガー

デンの協力で取り組んできた職場体験と授業を組み合わせた教育プログラム

「デュアルシステム」の成果発表会が、同高校で行われ、生徒たちは同６月の

外航クルーズ船「ダイヤモンド・プリンセス」の酒田寄港時に自ら繰り広げた

ビジネスプロジェクトについて報告した。同社は、社会人としての基本ビジネ

ススキルとコミュニケーション能力を身に付けてもらうとともに、地元企業で

働く楽しさ・やりがいを知ってもらい、若者の県外流出に歯止めをかけようと、

前年度から同高校とパートナー協定を結んで同プログラムを繰り広げている。

発表会では、４０人が７グループに分かれ、６月２３日の寄港時に繰り広げた

実践的なビジネス活動を報告。同社のうち国内事業を担うプレステージ・コア

ソリューション（東京都）の吉澤勉・地方創生事業開発室長、鈴木和仁校長、

同科１、２年生らが聴講した。吉澤室長らによる審査の結果、最優秀には「キ

ャッシュレス」と題し、外国人観光客の買い物を容易にするため、クレジット

カード、クレジットカードで購入できる専用チケットをそれぞれ使える店を地

図上にまとめてＱＲコード化した男子２人組が選ばれた。講評で吉澤室長は激

励した。（荘内日報） 

９月 ４日 県や観光団体などでつくるやまがた観光キャンペーン推進協議会は、首都圏の

旅行会社などを対象にした説明会を東京都内のホテルで開き、同年度上半期を

中心とした本県の旅行商品をＰＲした。同年１０月～１２月に行われる新潟

県・庄内エリアデスティネーションキャンペーンに合わせて展開するバスツア
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９／５安倍晋三首相は

ウラジオストクで露プ

ーチン大統領と会談 

 

９／５田中貴金属、純

金小売価格５３２５

円。昭和５５年２月以

来の高値 

 

９／５庄内平野、鶴岡

市上山添で稲刈りが始

まった 

 

９／５台風１３号は先

島諸島で最大瞬間風速

６１．２メートル 

ーや各所を巡るタクシープランなども紹介。本県沖を震源とする地震で影響を

受けた地域に対する協力への感謝も伝えた。引き続き、つや姫おにぎりや山形

牛・庄内豚ステーキ。県産酒などを味わいながら意見交換した。首都圏の旅行

会社など１７社から約６０人が参加した。（山形新聞） 

９月 ４日 庄内地方の農林水産品や加工食品をＰＲする商談会が、三川町のなの花ホール

で開かれ、食品関連業者が販路拡大に向け情報を交換した。庄内地方の食品製

造会社が出展。流通関連企業１０社が参加。庄内地区商工会広域連携協議会（上

野隆一会長）が開催。（山形新聞） 

９月 ４日 庄内発羽田行き全日空第２便（３９６便）は、機体整備に時間を要し１時間遅

れの午前９時３５分に出発した。県庄内空港事務所によると、同機には７５人

が搭乗していた。（荘内日報） 

９月 ５日 県庄内総合支庁農業技術普及課産地研究室で、かんきつ類の一種「スダチ」の

収穫作業が盛んに行われている。県は長期的な視点に立ち平成２２年「地球温

暖化に対応した農林水産研究開発ビジョン」を策定。これを受け、同研究室は

温暖地型作物の栽培適応性調査の一環で広くかんきつ類の試験栽培を始めた。

調査結果からスダチの適応性が高いことが分かり、「地球温暖化対応プロジェ

クト総合戦略事業」として栽培実証や販路確保に取り組んでいる。同事業の最

終年度となった同シーズンは早熟な上、果実の肥大も順調。収穫作業は平年に

比べて１週間ほど早い前月２８日に始まった。３日午前は同研究室職員が出て、

一つずつ丁寧にはさみでもぎ取っていた。同年は圃場全体で２Ｌサイズ（直径

３６―３９ミリ）以上のスダチ約５０００個の収穫を見込んでおり、作業は９

月いっぱい続くという。（荘内日報） 

９月 ５日 大規模漏水の発生。（浜田二丁目水道管）。 

未明に市内で漏水が発生した。漏水は止まったが、濁り水が出る可能性があり。

交通規制は午前６時５０分で解除し、現在は警察が吹き出した土砂の撤去に当

たっている。＜影響範囲（７：３５）＞浜田一丁目、浜田二丁目、幸町一丁目、

二丁目、相生町一丁目、二丁目、御成町、中央西町、中央東町、栄町、南千日
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９／５宇都宮大学、群

馬大学が全国初「共同

教育学部」翌年度、設

置協定締結 

 

９／５伊首相再指名ジ

ュセッペ・コンテ氏（５

５）就任 

 

９／５「ブレークスル

ー賞」基礎物理分野、

ブラックホールの輪郭

撮影に初成功した日本

等国際チーム受賞。賞

金３００万ドル（約３

億２０００万円） 

 

９／５横浜市の京急線

踏切、電車トラック衝

突脱線事故、１人死亡

３３人けが 

 

９／５印の女性（７３）

が体外受精で双子女児

出産。世界最高齢出産

の可能性 

町、千日町、北千日町、北里町、住吉町、駅東一丁目、二丁目、旭新町、和泉

町、ゆたか一丁目、ゆたか二丁目、ゆたか三丁目、東泉町一丁目、東泉町二丁

目、東泉町三丁目、東泉町四丁目。（酒田市ホームページ） 

９月 ５日 朝に発生した濁水について。（１７：３０現在）。 

この度の水道管破損に伴う濁水の影響を受ける世帯は、約５８００世帯を想定

していたが、影響は限定的であり、排水作業により濁りはほぼ収束している。

現在は、漏水箇所の道路復旧作業を行っており、午後６時ごろ完了する予定。

（酒田市ホームページ） 

 ９月 ５日 午前４時半ごろ、浜田一丁目で道路に水があふれていると、酒田警察署から市

上下水道部に連絡があった。水道管の破損によるもので、ＪＲ酒田駅北側の地

区などで濁り水が発生したものの、同日夕方までに解消。現場の復旧工事も午

後６時ごろに完了した。同部によると、破損した水道管は地下１．５メートル

に設置しており、鋳鉄製で内径４５センチ。使用開始から約６０年が経過し老

朽化していた。道路と縁石の境目や、舗装面の亀裂などから泥水がしみ出して

いた。同日午前には酒田駅北側を中心に、濁り水が発生したとの問い合わせが

酒田市役所に約４０件寄せられた。破損した箇所を含め、付近の老朽化した水

道管について、同年度新しい水道管への更新工事を予定していた。現場は酒田

駅から南に約３００メートルの住宅地。（山形新聞） 

 ９月 ５日 山形新聞社は、クラウドファンディング「山形サポート」の第１８号プロジェ

クト「黒森歌舞伎のポーランド公演に向けて衣装製作」（黒森歌舞伎妻堂連中）

の資金募集をホームページで始めた。同年１１月に日本とポーランドの国交樹

立１００周年記念イベントの一環として同国で公演。黒森歌舞伎初の海外公演

に向け、女形の衣装１着を新調する。目標金額は８０万円で、募集期限は１０

月１５日。支援額に応じて、黒森歌舞伎の関連グッズを贈る。（山形新聞） 

 ９月 ５日 訪日外国人観光客の旅行形態の変化を捉え、県庄内総合支庁は新たに、庄内地

域の景観・観光資源を生かしたドライブモデルコースをまとめる。インバウン

ド（海外からの旅行）向けの英語版ガイドブックに収録する予定で、レンタカ
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９／５バハマを直撃し

たハリケーン「ドリア

ン」による死者、少な

くとも３０人 

 

９／５メキシコの芸術

家フランシスコ・トレ

ドが死去、７９歳 

 

９／５札幌五輪スキー

７０メートル級ジャン

プ「日の丸飛行隊」銀、

金野昭次が下咽頭癌の

ため死去、７５歳 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ーを利用した個人旅行の需要に対応する。同支庁によると、インバウンドの形

態は近年、団体やツアーから個人旅行へと移行しているという。全国的にレン

タカーを使う旅行者が増えており、地域の魅力をまとめたドライブコースを庄

内からも提案する。コースの検討に向けて、香港の旅行会社３社のスタッフを

招いたツアーを３～５日の日程で実施。実際に運転してもらいながら各地を訪

ね、意見をもらう。香港は日本と同じ右ハンドルで、訪日リピーターが多いと

いう。訪問先は庄内地域に限らず、最上、村山地域まで広範囲に設けた。初日

は遊佐町の道の駅鳥海ふらっとを出発し、鳥海ブルーラインを巡り、舟形町で

最上川舟下りを体験。夕方に鶴岡市立加茂水族館を訪ねた。２日目は山寺（山

形市）と銀山温泉（尾花沢市）、３日目は山居倉庫（酒田市）と羽黒山（鶴岡

市）を訪ねる。ガイドブックは年度内に２５００部を発行する予定で、日本語

版も検討する。（山形新聞） 

 ９月 ５日 プロ野球セントラルリーグ、首位の読売ジャイアンツ相手にペナントレースを

かき乱した。中日ドラゴンズは０―２の八回に中川、マシソンを打ち崩し、３

点を奪い返した。あっという間の逆転で、３年ぶりで読売ジャイアンツ３連戦

に３連勝。八回は藤井の内野安打を足場に２死三塁とし、大島が四球を選んで

一、三塁。代打の石垣雅海（酒田南高校出）が左翼線に二塁打を放ち、プロ初

打点で１点差とした。ここで中川からマシソンに代わったが、攻撃の波は引か

なかった。続く福田が初球のスライダーを振り抜き、逆転の２点二塁打で勝ち

越した。２０歳の石垣は「絶対打ってやると思っていた。振っていくというア

ピールができた」と振り返った。この３連戦は２２歳の梅津、２１歳の小笠原、

そしてこの日七回途中まで２失点の１９歳の山本。若手先発陣の踏ん張りに、

攻撃陣も粘った。（山形新聞） 

 ９月 ５日 県統計グラフコンクールの審査会が、山形市の県総合研修センターで開かれ、

最高賞の県知事賞に、岸香里さん（酒田光陵高校）の作品「１０人中７人が高

血圧！？～日本一高血圧な山形県の実態」が輝いた。入選以上の作品は全国コ

ンクールに出品され、上位入賞者は同年１１月の県統計大会で表彰される。県
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９／６厚生労働省発

表、７月実質賃金(速

報)が前年比０．９％減 

 

９／６総務省発表、７

月の消費支出が前年比

０．８％増 

 

９／６中西部太平洋ま

ぐろ類委員会、翌年大

型魚漁獲枠、台湾から

３００トンを日本に移

譲合意 

 

９／６北海道で発見新

種恐竜「むかわ竜」化

石、北海道大学総合博

物館小林快次教授ら研

究チーム、学名「カム

イサウルス・ジャポニ

クス」と命名 

 

９／６最大震度７を観

測した北海道地震発生

から１年 

知事賞を除く入賞者、本市関係、◇学校賞▽審査員特別賞、酒田光陵高校。（山

形新聞） 

 ９月 ６日 酒田市長選挙で当選を果たした丸山市長が初登庁をした。その後、市職員に対

する市長訓示が酒田市民会館「希望ホール」で行われ、２期目４年間の市政の

抱負を語った。（酒田市ホームページ） 

 ９月 ６日 任期満了に伴う酒田市長選で再選を果たした丸山至氏（６５）が、新たな任期

初日となる同日、酒田市役所に初登庁し、職員に花束と拍手で迎えられた。隣

接する酒田市民会館「希望ホール」で、職員約３００人に訓示。（荘内日報） 

 ９月 ６日 県産農林水産物を主原料にした加工食品を審査する「やまがたふるさと食品コ

ンクール」の同年度入賞商品が決まった。最高賞のやまがたふるさと食品大賞

（県知事賞）には、山形食品（南陽市）の飲料水「ランラン♪ラララ ラ・フ

ランス」が選ばれた。大賞以外の主な入賞、本市関係、◇最優秀賞（県知事賞）

お米のばうむ庄内産完熟メロン（酒田市、カムコミュニケーションズ）。（山

形新聞） 

 ９月 ６日 山形県警は、北朝鮮による拉致の可能性が否定できない「特定失踪者」の一人

で、昭和５８年に行方不明になった本市の斎藤武さん（失踪当時３８歳）につ

いて、国内で遺体が発見されたと発表した。調査の結果、北朝鮮による拉致の

可能性はないという。（ＢＩＧＬＯＢＥニュース） 

 ９月 ６日 県北地域で、日本海沿岸をつなぐ道路工事が着々と進んでいる。日本海沿岸東

北自動車道の一部をなす「朝日温海道路」（全長：４０．８キロメートル、新

潟区間：朝日まほろばＩＣ～新潟県境、山形区間：新潟県境～あつみ温泉ＩＣ）

の工事。新潟国道事務所は、この道路工事の現場や進み具合を県民に広く知っ

てもらおうと、新潟県メディア関係者を集め、「朝日温海道路」第１号トンネ

ルの見学会を開催した。国道事務所担当者は、山間部でのトンネル工事の難し

さを窺わせた。ちなみに、令和元年８月末時点では、この度披露された１号ト

ンネル（全長１００７メートル）の進み具合は、６割超（９月６日時点で６３

０メートル）。最終的に本県区間には、計１３のトンネルが建設される。全線
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９／６香港で「警察暴

力」等抗議集会、約２

万３０００人参加 

 

９／６ジンバブエで約

３７年間独裁、ロバー

ト・ムガベ前大統領が

死去、９５歳 

 

９／６ラグビーＷ杯元

南ア代表、黒人選手と

して初優勝に貢献、チ

ェスター・ウィリアム

ズが心臓発作のため死

去、４９歳 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

開通には、しばらく時間がかかりそうだが、「朝日温海道路」が開通すると、

本県への観光客呼び込みをはじめ、日本海側の物流活発化にも繋がるなど、様々

な面で期待が持てる。さらに、既存の国道７号線にある山間部のカーブや勾配

を整理し、荒天時や冬季を含めた事故発生リスクを減らすことにもつながる。

そもそも、「朝日温海道路」の建設は、北海道から日本海沿岸を経て九州に至

る日本海側のインフラ整備を行う「日本海国土軸」構想の一端を担うもの。特

に、我が国では平成２３年３月に発生した東日本大震災を受けて、国全体とし

てのリスク分散やバックアップ体制の必要性が持ち上がっている。様々な災害

に柔軟に対応できる国づくりのためにも、早期の全線開通が望まれる（にいが

た経済新聞） 

 ９月 ６日 国土交通省北陸地方整備局新潟国道事務所（新潟市中央区）は、日本海沿岸東

北自動車道の一部となる朝日温海道路（新潟県村上市－山形県鶴岡市、４０．

８キロ）１号トンネルの建設現場を報道陣に公開した。同事務所によると、軟

らかい土があり、慎重に掘り進める必要があることから、現時点で貫通や完成

の時期は見通せないとしている。１号トンネルは全長１００７メートルで、村

上市大須戸に建設されている。平成２９年９月から工事を始め、同年８月末現

在、約６割に当たる６２７メートルまで掘削された。公開されたのは掘削作業

のほか、天井や壁に鉄の棒を取り付ける「ロックボルト打設」の様子。高所作

業車に乗った作業員は大きな音を響かせながら、慎重に作業を進めていた。朝

日温海道路は平成２５年度に事業化された自動車専用道路で、総事業費は約１

９００億円。全区間の約半分がトンネルとなる予定で気象の影響を受けにくく、

救急搬送時間の短縮や観光振興につながると期待されている。（新潟日報） 

 ９月 ６日 家具工房モク・木の家具ギャラリー（山形市）の「無垢の家具店」が、マリー

ン５清水屋で開かれている。（山形新聞） 

 ９月 ６日 庄内交通は、消費税引き上げに伴い、一般路線バスの運賃を１０月１日から改

定すると発表した。初乗運賃は現行より１０円増の大人普通片道２００円とな

る。東北運輸局が５日付で認可した。（山形新聞） 
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 ９月 ６日 本市と遊佐町の小学生らが暮らしを便利にするアイデアを形にした「酒田創意

くふう展」が勤労者福祉センターで始まった。酒田市教育委員会と酒田発明協

会で組織する実行委員会が毎年開催し、５５回目。小学校の部１５２点、高校

の部１点の計１５３点が並ぶ。（山形新聞） 

９月 ６日 国土交通省東北地方整備局は、県沖に設置している「ＧＰＳ（衛星利用測位シ

ステム）波浪計」について、海面からつながる金属製のチェーンに磨耗が確認

され、修理のため同月中旬以降に一時引き上げると発表した。本市沖合約１９

キロに設置してある。（山形新聞） 

９月 ６日 「サイエンス人材」の育成に向け酒田南高校（中原浩子校長）は、東北大学理

学部と教育連携を推進していくと発表した。同高校で同日、中原校長、東北大

学理学研究科の掛川武教授（地球化学など）が会見し連携の目的、連携案など

を語った。同年１０月から本格的に取り組みをスタートさせる。会見終了後、

掛川教授は同高校グローバル専攻で学ぶ生徒に対して英語で講義を行った。１

年生８人に「ビッグバン以前の宇宙」「時間の概念」「生命の起源」について

英語で解説した。（荘内日報） 

９月 ６日 独立行政法人国際協力機構（ＪＩＣＡ）の青年海外協力隊員として翌年１月か

ら中米ホンジュラスに派遣される日本海総合病院の助産師、佐藤奈央さん（３

０）＝大宮町二丁目＝に対し、同病院を運営する県・酒田市病院機構の栗谷義

樹理事長が自己啓発休業の辞令を交付し、激励した。佐藤さんは遊佐町出身で、

平成２７年から日本海総合病院で助産師として勤務。翌年１月１４日から約１

年７カ月間、ホンジュラスのエル・パライソ県保健事務所に派遣される。（荘

内日報） 

 ９月 ６日 西荒瀬保育園（佐藤まゆみ園長）で、本市在住者で組織する「日和山楽団」の

コンサートが開かれ、園児が「クロマツの歌」などを林内に響かせた。林野庁

東北森林管理局朝日庄内森林生態系保全センターなどの協力を受けて同保育園

は毎年、「みどりの保育園推進事業」を展開。コンサートも同事業の一環で、

年中－年長児４９人と共に、大勢の保護者が訪れ、日和山楽団メンバーはウッ
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９／７将棋里見香奈女

流五冠（２７）が女流

史上初六冠獲得 

 

９／７ヨハネス・ブラ

ームス国際コンクール

ピアノ部門、三原未紗

子（３０）が１位。２、

３位も日本女性 

 

９／７露とウクライナ

は捕虜や拘束者を交換 

 

９／８上皇后美智子さ

まは東京大学病院で左

胸の乳癌の摘出手術を

受けられた。手術は無

事に終了 

 

９／８前月の記録的大

雨大規模浸水被害、佐

賀県は住宅被害４００

０棟超と発表 

 

９／８三国志時代魏の

ドベースとギター、ハーモニカの音色を響かせて、オリジナル楽曲などを披露

した。（荘内日報） 

 ９月 ７日 江戸から明治にかけ、交易で酒田に繁栄をもたらした北前船についての企画展

「酒田湊と北前船 土地・もの・人の縁」が酒田市立資料館で始まった。（読

売新聞） 

９月 ８日 第６３回酒田市民芸術祭の開幕式典・公演が、酒田市民会館「希望ホール」で

開かれ、「和の美 静と動－伝統と創造」をテーマに、市内の邦楽や邦舞の団

体などが趣向を凝らしたステージを繰り広げ、酒田の「芸術の秋」開幕を告げ

た。開幕式典で、実行委員長の工藤幸治・市芸術文化協会長、芸術祭会長の丸

山至市長があいさつを述べた。（荘内日報） 

９月 ８日 「空の日」（９月２０日）にちなんだ「おいしい庄内空港 空の日フェスタ」

が庄内空港で開かれた。駐機場には、航空大学校仙台分校所属のビーチクラフ

ト社製の小型プロペラ機をはじめ、庄内空港で使われている荷物運搬用のドー

リーや航空機をバックさせるプッシュバックトラクターなどＧＳＥ（地上支援

機器）を展示。（荘内日報） 

９月 ８日 黒森の社会福祉法人正覚会（池田美千代理事長）は、地域住民の認知症予防を

目的に「脳の健康教室」を開催している。参加者同士や福祉施設の職員との交

流を通じ、孤立しがちなお年寄りの居場所づくりにもつなげようという試み。

（山形新聞） 

９月 ８日 「２０１９年度 ＪＦＡ第２３回全日本高等学校女子サッカー選手権・山形県大

会」決勝戦で、大量得点で勝ち進んできた鶴岡東高校を制し、酒田南高校女子

が勝利。優勝：酒田南高校、準優勝：鶴岡東高校、第３位：山形城北高校。（ジ

ュニアサッカーＮＥＷＳ） 

９月 ８日 大相撲秋場所初日（両国国技館）の郷土勢、序二段の北の若（酒田）は下村を

上手投げで破った。（山形新聞） 

９月 ９日 丸山至市長は、自身２期目の子育て支援策として、屋内型遊戯施設の建設に取

り組む意向を示した。同日、酒田市役所で開かれた定例会見で質問に答えた。
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曹操の墓から出土した

鏡、大分県日田市の古

墳から出土した重要文

化財の鏡と「酷似」 

 

９／９台風１５号、首

都圏全てのＪＲ在来線

始発から「計画運休」、

死者３人、けが６０人

以上、停電９０万軒以

上 

 

９／９内閣府発表、４

－６月の国内総生産

(改定値)が前期比０．

３％増 

 

９／９大相撲横綱白鵬

右手小指骨折のため、

秋場所２日目休場 

 

９／９徳島市の民家か

らニホンオオカミの頭

骨（皮膚付）が発見さ

れる 

 

９／９台風一過、三重

市では同年１～２月に、未就学児がいる世帯（回答数３７１件）や小学生がい

る世帯（同４０８件）にニーズ調査を実施。子育て環境充実のための支援策と

して、大型遊戯施設など子連れでも楽しめる場所を求める意見がそれぞれ６

４％、５３％と最も多く、次いで冬期間や雨天時に屋内で遊べる施設の増加が

５６％、４６％だった。丸山至市長はこの結果や子育て世代からの声を踏まえ、

屋内型遊戯施設を建設する考え。さらに近隣自治体に同様の施設があることか

ら「多地域と違う機能に仕立てていく必要がある」とし、「どんな施設が望ま

れているのか、ワークショップなどで子育て世代の意見を聞いていきたい」と

述べた。建設時期や場所は未定。（山形新聞） 

９月 ９日 カボチャの重さを競う第２０回北平田おばけカボチャコンテストが、北平田コ

ミュニティセンター駐車場で開かれ、大会史上２番目となる１９１．０キロを

マークした農業佐藤一郎さん（８５）＝曽根田＝が優勝した。地元農家で作る

北平田農産物愛好会（高橋辰雄会長）が主催し、同年は会員４人が丹精込めて

育てた「アトランティック・ジャイアント」９点で競った。（山形新聞） 

 ９月 ９日 羽田発庄内行きの全日空３９３便（午前６時５５分発）と折り返しの同３９６

便（同８時３５分発）は、台風の影響で欠航となった。（山形新聞） 

 ９月 ９日 羽田発庄内行きの全日空３９５便（午前１１時１０分発）は、台風の影響から

１時間５分遅れで出発した。また、折り返しの同３９８便（午後０時５０分発）

は５５分遅れで出発する予定となっている。（山形新聞） 

 ９月 ９日 成田発庄内行きジェットスター・ジャパン７７７便（午後１時発）と、折り返

しの同７７６便（同２時５０分発）は、台風に伴う悪天候と機材繰りのため欠

航となった。（山形新聞） 

 ９月 ９日 羽田発庄内行きの全日空３９７便（午後３時５５分発）は、台風の影響から１

時間２０分遅れで出発する。また、折り返しの同４００便（午後５時５０分発）

は１時間５分遅れで出発する予定となっている。（山形新聞） 

９月 ９日 県は、山形沖を震源とする６月の地震で被害を受けた港湾施設復旧事業や被災

者支援などで同年度一般会計を１３１億８４００万円増額する補正予算案を発
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県桑名市で気温３７．

９度観測 

 

９／９植物が光合成を

どのくらいしたのかを

リアルタイムで把握で

きるシステム開発、愛

媛大学植物工場研究セ

ンター高山弘太郎教授

らチーム発表 

 

９／９成田空港は、台

風１５号の影響で約１

万４０００人足止め 

 

９／９オリコン発表、

歌手矢沢永吉（６９）

新作アルバム「いつか、

その日が来る日まで

…」週間ランキング１

位、歴代最年長１位 

 

９／９三重県で真珠養

殖のアコヤガイ２０９

万個以上が死んだ 

 

９／９納豆等発酵食品

表した。１３日開会の県議会９月定例会に提出する。補正後の一般会計予算総

額は６２８３億７６００万円。（毎日新聞） 

９月１０日 庄内の海産物の価値向上を目指す庄内浜ブランド創出協議会が、県庄内総合支

庁水産振興課会議室で開かれ、ズワイガニ、庄内おばこサワラ、天然トラフグ

の各キャンペーンの実施計画を決めた。（山形新聞） 

９月１０日 酒田地区防犯協会連合会主催の防犯ポスター・防犯標語の審査会が酒田警察署

会議室で開かれ、ポスター・標語の入選作品が決まった。この度の防犯ポスタ

ーの部に小・中学生から計１６点、防犯標語の部に小中高校生から計３９９点

の応募があった。（荘内日報） 

 ９月１０日 羽越本線は大雨の影響で鼠ケ関～鶴岡駅間の上下線で運転を見合わせている。

このため一部列車に遅れと運休が発生している。（山形新聞） 

 ９月１０日 大雨の影響で鼠ケ関～鶴岡駅間の上下線で運転を見合わせていた羽越本線は、

午前９時すぎに運転を再開した。（山形新聞） 

 ９月１０日 ジェットスター・ジャパンの片岡社長が、同社初の東北路線である成田～庄内

線の開設理由など、今後の展望を事業説明会で明らかにした。ＬＣＣ（格安航

空会社）のジェットスター・ジャパンが、報道陣に向けた事業説明会で、同年

度の決算内容や今後の事業展開を発表した。同年６月期（平成３０年７月～令

和元年６月）の同社決算は４期連続の増収。鈴木明典財務本部長によると、営

業収入は過去最高の６０５億２３００万円で、総搭乗者数（有償ベース）も過

去最高の５５２万人を達成したという。これまで国内線のネットワークを広げ

ることに注力してきたというジェットスター・ジャパン。特に同年８月に開設

した成田～庄内線は、同社初の東北路線であり新たな挑戦だった。「飛行機の

需要があるにもかかわらず路線就航が少ないため、航空券も高止まりだった。

利用者は電車で長い時間移動せざるを得なかった。そこでＬＣＣならではのサ

ービスが提供できるのではと考え、就航を決めた。」（片岡優社長）。（エキ

サイトニュース） 

 ９月１０日 成田発庄内行きジェットスター・ジャパン７７７便（午後１時発）は機材繰り
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含有特定ペプチド、鬱

症状行動改善、神戸大

学等研究グループが突

き止めた 

 

９／１０北朝鮮が平安

南道から東に向けミサ

イル２発発射 

 

９／１１約１３５億年

前に誕生した銀河形成

の痕跡発見、東京、早

稲田両大学等研究グル

ープが発表 

 

９／１１米シンガー・

ソングライター、ダニ

エル・ジョンストンが

心臓発作のため死去、

５８歳 

 

 

 

 

 

 

 

のため、出発が１時間４５分遅れ、午後２時４５分となった。この影響で折り

返し便の同７７６便（同２時５０分発）は午後４時２５分に出発を予定してい

る。（山形新聞） 

９月１１日 北前船寄港地フォーラム、中日文化観光大連交流大会前日の夜、ガーデンパレ

スみずほで前夜祭が行われた。張志宏大連市副市長はじめ中国からの訪問団一

行約７０人を含む約３００人が出席。フォーラム実行委員長を務める吉村美栄

子県知事、北前船交流拡大機構名誉会長の新田嘉一平田牧場グループ会長が歓

迎のあいさつ。横山信一参議院議員の音頭で乾杯。（荘内日報） 

９月１１日 東北経済連合会は、東北６県と新潟県の交通インフラの投資効果をマップにま

とめた。高速道路を中心に約５０点の効果を取り上げ、文字やデータ、グラフ

を用いて分かりやすく示した。各県による国への要望活動や産業・観光振興、

広域連携などに役立てる。Ｂ１判のカラー刷りで、高速道路の整備状況のほか、

空港や港湾の位置を記載。これまでの効果（４１点）とこれからの効果（７点）

を取り上げた。日本海沿岸東北自動車道の象潟－仁賀保インターチェンジ（Ｉ

Ｃ）間は平成２５～２８年、航空機関連企業が１０社進出した。仙台空港の旅

客数は平成３０年に過去最高を記録。東日本大震災の復興道路として整備が進

む三陸沿岸道の気仙沼中央ＩＣ周辺は今後、水産業の販路拡大が期待される。

東経連は各県や関係機関から約１００点の情報を集め、半数程度に絞り込んだ。

マップは５月に完成。約１００部を作り、７県の産学官、金融機関による広域

連携を目指す「わきたつ東北戦略会議」の関係者に配った。（河北新報） 

９月１１日 東北地方整備局酒田河川国道事務所は、吹浦高架橋詳細設計業務（その１）の

簡易公募型プロポーザルを実施した結果、長大を最優秀提案者に特定し、２億

９８８万円（税込み）で契約した。履行期限は令和２年３月２５日。新潟県か

ら日本海側を縦断し、東北縦貫自動車道と連結して青森県に至る高規格幹線道

路の日本海沿岸東北自動車道を形成する国道７号遊佐象潟道路事業は、山形県

遊佐町北目～秋田県にかほ市象潟町小滝を結ぶ延長１７．９キロで平成２５年

５月に事業化。津波による寸断リスクや国道７号通行止め時の広域迂回の解消、
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９／１２「イグ・ノー

ベル賞」、３０人の５

歳児から唾液サンプル

を集め１日の分泌量を

調べた明海大学保健医

療学部渡部茂教授（６

８）ら研究チーム、化

学賞 

 

９／１２噴火後の小笠

原諸島西之島で調査、

緊急輸送道路の確保などを目的に全線を新設する。新規事業採択時評価では全

体事業費を約５２０億円と試算している。この度の業務では、その主要構造物

となる連続高架橋（長さ１７５９メートル）の施工計画と動的照査、関係機関

との協議資料作成、設計計画、設計計算などを実施し、高架橋全体の設計計画

を確定させた上で、２ブロック（長さ５９２メートル）分の上部工（鋼５径間

連続箱桁橋）と下部工（張出式橋脚）、基礎工（既製杭）、仮設構造物（自立

式土留工）の橋梁詳細設計を行う。工事場所は山形県遊佐町吹浦。（建設通信

新聞） 

９月１１日 自殺対策基本法における自殺予防週間（１０～１６日）や、県が９月を県自殺

対策推進月間に定めていることに合わせ、県庄内保健所の職員らが、イオン酒

田南店が啓発活動を行い、買い物客に自殺防止を呼び掛けた。同保健所で実習

中の山形大学医学部看護学科４年生１２人を加えた約２０人が活動。（山形新

聞） 

９月１１日 国土交通省東北運輸局は、酒田港に外国クルーズ船が寄港する１６日と３０日、

鶴岡市や庄内町のタクシー事業者計７社の営業区域を酒田市内に臨時拡大する

ことを認可した。（山形新聞） 

９月１２日 全国の北前寄港地の関係者が一堂に会する「第２７回北前寄港地フォーラムｉ

ｎ庄内・山形」が、鶴岡市の荘銀タクト鶴岡で開かれ、中国遼寧省大連市の関

係者を含め約１０００人が基調報告などを通じ、日中間の国内地方間の交流促

進の可能性を探った。県や鶴岡市、酒田市などによる実行委員会（会長・吉村

美栄子知事）が主催。（荘内日報） 

９月１２日 北前船寄港地フォーラム、中日文化観光大連交流大会の関連行事として午後、

「日中観光商談会」が国体記念体育館で行われ、中国の旅行エージェントに広

く全国各地から参加した自治体や観光・宿泊施設などの関係者が「売り込み」

を図った。いずれも訪日旅行を手配している中国・大連、唐山両市などの旅行

エージェント５２社。日本からは庄内観光コンベンション協会、秋田・由利地

域観光推進機構をはじめ６９機関・企業が参加。開会を前に丸山至市長があい
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海鳥５種の繁殖確認、

生物多数発見。環境省

等研究チーム発表 

 

９／１２環境省と東京

都は青海埠頭でヒアリ

営巣を確認、約５００

匹駆除 

 

９／１２自民党衆議院

議員宮川典子が乳癌の

ため死去、４０歳 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

さつ。（荘内日報） 

 ９月１２日 本市は、８月に庄内―成田間で就航した格安航空会社（ＬＣＣ）の利用促進の

ため、市内の旅行代理店がＬＣＣ航空チケットを取り扱う場合、片道１０００

円を独自に助成する方針を固めた。予算額は２８０万円。（山形新聞） 

 ９月１２日 本市は、ＪＲ酒田駅周辺の再開発事業の拠点施設で、図書館機能を持つ公共施

設「市コミュニケーションポート」（仮称）の指定管理者候補に、図書館流通

センター（東京都）を選んだと発表した。図書館流通センターは同年６月現在、

全国の公立図書館３５０館の指定管理と１７２館の業務委託を担っている。（山

形新聞） 

 ９月１２日 マツ枯れの続く山形市平清水の千歳山（標高４７１メートル）を再生しようと、

地元住民がアカマツの苗木を植樹した。千歳山は、山形市立小中学校校歌の歌

詞にも登場するなど、美しいアカマツがあることで知られているが、昭和５７

年にマツ枯れが確認されて以後、山形森林管理署がマツ枯れの被害木を伐採し

燻蒸する防除対策を実施してきた。標高約３００メートルの千歳山中腹の急斜

面で行われたこの日の植樹には山形市民ら１３人が参加。山形森林管理署の職

員らから土を掘って苗木を植える方法を教わり、アカマツの苗木１００本を植

樹した。同年の植樹では、北庄内森林組合（酒田市）が育苗した、マツノザイ

センチュウに抵抗性のある県産苗木を初めて選び、１００本を植樹した。（産

経新聞） 

 ９月１２日 羽田発庄内行き全日空第４便（３９９便）は、使用機材の到着遅延に伴って午

後９時４８分に出発、１時間３１分遅れの同１０時４６分に到着した。県庄内

空港事務所によると、同機には１５２人が搭乗していた。（荘内日報） 

 ９月１３日～１７日 庄内みどり、そでうら両ＪＡ花卉部門による「フラワーショウ」が、

マリーン５清水屋で開かれ、地元生産者が丹精込めて育てた花が来店者を喜ば

せている。部会員たちの品評会を兼ねた展示会で、１６日に酒田港に大型クル

ーズ船「ＭＳＣスプレンディダ」が寄港するのに合わせ、４０点が出品された。

（荘内日報） 
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９／１３台風１５号に

よる大規模停電、千葉

県内全域での停電復旧

は概ね２週間。電柱２

０００本倒壊等、熱中

症死者３人 

 

９／１３全国の１００

歳以上の高齢者は７万

１２３８人 

 

９／１３第６８回ミュ

ンヘン国際音楽コンク

ールでベルリン芸術大

学佐藤晴真（２１）チ

ェロ部門１位。日本人

初 

 

９／１３埼玉県秩父市

の養豚場で豚コレラ発

生 

 

９／１３米ロック歌手

エディ・マネー死去、

７０歳 

 

 ９月１３日 翌月にスタートする観光誘客事業「新潟県・庄内エリアデスティネーションキ

ャンペーン（ＤＣ）」に合わせ、市内中心部を楽しい「うわさ」が記載された

小型ポスターで埋め尽くす「酒田のうわさプロジェクト」。うわさプロジェク

トの発案者、山本耕一郎さん（５０）＝青森県八戸市在住＝が、本市を訪れ、

大通り商店街振興組合（齋藤仁志理事長）でプロジェクト展開中の酒田南高校

と浜田小学校の生徒・児童を激励するとともに、各店舗を回って「うわさ」掲

示の協力を依頼した。山本さんが浜田小学校を訪問し、児童・生徒に対しプロ

ジェクトを始めたきっかけなどを講話。その後、児童・生徒は山本さんと共に

商店街に繰り出し、うわさポスターの店頭掲示を依頼するとともに、張る位置

を店主らと相談した。（荘内日報） 

 ９月１３日 ＪＡ全農山形は、山形市で運営委員会を開き、県内各ＪＡに前払いする同年産

米の概算金（ＪＡ概算金、１等米６０キロ）を決定した。生産者の意欲向上を

図るため、同年でデビュー１０周年となる県産ブランド米「つや姫」と本格デ

ビュー２年目を迎える県産米新品種「雪若丸」は３００円高、主力品種「はえ

ぬき」は１００円高とした。各ＪＡから生産者に支払われる概算金も同様の状

況になるとみられ、いずれも推計で「つや姫」は１万５８００円前後、「雪若

丸」は１万３４００円前後、「はえぬき」は１万２５００円前後になる見込み。

他の主要銘柄はいずれも１００円高となり、「コシヒカリ」が１万３０００円

前後、「ひとめぼれ」「あきたこまち」は１万２５００円前後になるとみられ

る。全国的に米の消費量は減少しており、産地間のブランド米競争が激しさを

増している。また、同シーズンは豊作基調のため需給バランスが懸念されるが、

県産米をけん引するトップブランドの「つや姫」や「雪若丸」の引き合いは依

然として強く、生産者の所得向上につなげるためにも各銘柄の概算金引き上げ

を決めた。（山形新聞） 

 ９月１３日 酒田水彩画会（田中誠三会長）の秋季展が、酒田市総合文化センターで始まっ

た。会員１７人が過去半年間に描いた作品を中心に約６０点を出展した。また、

会員の池田茂夫さんによる、かやぶき屋根をテーマにした個展が、荘内銀行酒
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９／１４長野県畜産試

験場で、豚コレラ発生 

 

９／１４サウジアラビ

ア石油施設２カ所、無

人機攻撃を受ける 

 

９／１４プロ野球中日

ドラゴンズ大野雄大投

手（３０）ノーヒット

ノーラン達成。史上８

１人目 

 

９／１４夫婦別姓を認

めない民法の規定に異

を唱えた塚本協子が心

臓発作のため死去、８

４歳 

 

田北支店で開かれている。（山形新聞） 

 ９月１４日～１６日 市内で行われている移住体験プログラムの一環として、酒田をＰＲす

る「酒田、旅するトーク」が、市産業振興まちづくりセンター「サンロク」で

開かれた。市内の若手菓子店主らが、開業の経緯や今後の目標を語ったほか、

イベント限定のスイーツが振る舞われた。「パティスリー・ジェラテリア ベ

ビー・チュチュ」の加藤優さん（３４）と「壺やきいも専門店そらいも」の三

浦祐一さん（３６）がゲストスピーカーを務め、約４０人が聴講した。（山形

新聞） 

 ９月１４日 酒田「小さな親切」の会（前田直己会長）が主催した清掃奉仕活動「２０１９

クリーン作戦」が朝、陸上競技場や野球場、テニスコート、プールといった体

育施設が多く並ぶ光ケ丘公園一帯で開かれ、会員をはじめ大勢の市民が心地よ

い汗を流した。この日は会員企業・団体・機関・学校などから４００人余が参

加。（荘内日報） 

 ９月１４日 本間病院友の会（渡部英男会長）の第２８回健康講演会（本市、酒田地区医師

会、荘内日報社など後援）が、酒田市総合文化センターホールで行われ、仙台

往診クリニック（仙台市青葉区）の川島孝一郎院長（本市出身）が在宅医療に

ついて語った。「おだやかに最後の日まで暮らすために－ここまでできる在宅

医療」と題し、スライド、動画を交えて講演。会場を訪れた約３００人の市民

らはユーモアあふれる川島院長の語り口に熱心に聴き入っていた。（荘内日報） 

 ９月１４日 日本を代表するキルト作家４人の作品を紹介する企画展「キルトに魅せられて」

が、市美術館で開かれている。５０点が並ぶ。（山形新聞） 

 ９月１４日 本市出身の写真家・土門拳の生誕１１０年を記念した企画展「土門拳生誕１１

０年 鬼が撮った日本」が土門拳記念館で開催されている。画家志望だった土

門が中学生の頃に描いた絵や、土門自身が被写体になった写真など約１６０点

を展示。（読売新聞） 

 ９月１５日 新潟県村上市の朝日まほろばＩＣと山形県鶴岡市のあつみ温泉ＩＣを結ぶた

め、整備が進んでいる国道７号朝日温海道路(日本海沿岸東北自動車道)。開通に
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９／１４元プロ野球阪

神タイガース投手ジー

ン・バッキーが腹部大

動脈瘤手術後合併症で

死去、８２歳 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

９／１６囲碁最年少プ

ロ仲邑菫初段（１０）

初の男性棋士との対戦

より走行性の向上や観光の活性化、ミッシングリンク解消による災害に強い日

本海側国土軸の形成、医療機関への救急輸送時間の短縮などさまざまな効果が

期待されている。現在、同事業の初弾構造物となる朝日温海道路１号トンネル

の工事が最盛期を迎えている。周辺地域特有の柔らかい地質を克服しながら着

実に掘削が進む。北陸地方整備局発注の１号トンネルの延長は１００７メート

ル。鹿島・福田組ＪＶの施工で平成２９年９月に着工した。８月末現在の進捗

率は約６２％。工期は令和２年３月１８日までを予定している。掘削している

地山は、手で崩せるほどに柔らかい泥岩が多くを占める。そのため薬液注入な

どの補助工法を採用して地山を安定化させ、状態を確認しながら平均月進約４

０～５０メートルと慎重かつ確実に掘削が進んでいる。同工事には現在までに

地元の小学生を始め関係者など約４３０人が見学に訪れるなど注目度も高まっ

ている。同事業の全体延長は４０．８キロ。このうち新潟県側区間が約３４．

１キロで、長さ１００メートル以上のトンネル１３本、橋梁９橋を計画してい

る。北陸整備局は令和元年度、すでに４号トンネルを公告したほか、１１号ト

ンネルも発注する。なかでも４号トンネルと連続する３号トンネルは、間に搬

入路がないことから、４号、３号の順に工事を進める。２本の完成に約１０年

を見込んでおり、これらのトンネルの進捗により開通のめどが立つ見込みとな

っている。（建設通信新聞） 

 ９月１５日 大相撲秋場所８日目（両国国技館）の郷土勢、序二段の北の若（酒田）は栃颯

を上手出し投げで破り３勝１敗。（山形新聞） 

 ９月１６日～１８日 神奈川大学生活協同組合が主催する農業体験学習が、本市などで行わ

れ、同大学の１～４年生２１人が農作物の収穫体験や生産者との交流を通じ、

食に対する理解を深めた。農事組合法人「ファーム北平田」のトマトハウスを

訪問。（山形新聞） 

 ９月１６日 酒田港に、外国クルーズ船「ＭＳＣスプレンディダ」（パナマ船籍、１３万８

０００トン）が初寄港した。全長約３３３メートル、全幅３８メートルで県内

では過去最大。県によると乗客約３４００人のうち３割はロシアや欧米の旅行
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で勝利 

 

９／１６エクアドル国

民２０００万人超の個

人情報が流出 

 

９／１６地主豊元弘前

大学教授、岩手県立大

学名誉教授（経済学）

が死去、８０歳。酒田

市出身 

 

９／１６大相撲元関脇

逆鉾、井筒親方が死去、

５８歳 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

者という。巨大な船体は午前８時半過ぎ、晴天の古湊埠頭に着岸した。乗客が

次々と降り、観光用に市内とふ頭を結ぶシャトルバスには長蛇の列ができた。

豪華客船を一目見ようと県内各地から大勢の人が訪れ、酒田舞娘や大獅子、地

元ゆるキャラたちも花を添えた。観光客であふれた市中心部は多言語が飛び交

って国際色豊かに。中町モールでは日本文化の体験料などをキャッシュレスで

決済できるブースも設けられた。船は市民らに見送られ、午後５時に出港して

いった。同船はＭＳＣクルーズ社（スイス）が運航。（山形新聞） 

 ９月１６日 酒田港古湊埠頭に、同港としては最大規模の外国クルーズ船「ＭＳＣスプレン

ディダ」（パナマ船籍、１３万７９３８総トン、通常乗客定員３２７４人）が

初寄港し、市街地は国内外の大勢の乗客でにぎわった。同船は、ＭＳＣクルー

ズ（本社・スイス）のカジュアルクラスのクルーズ船で、全長３３３メートル、

幅３８メートル、高さは２０階建てビル相当の６７メートル。乗組員１３７０

人を含む最大乗員は４６４４人。酒田港に寄港した外国クルーズ船としては、

コスタ・ネオロマンチカ、ダイヤモンド・プリンセスに続き、３隻目。回数と

しては平成２９年が１回、平成３０年が３回、同年はダイヤモンド・プリンセ

ス３回（４、６、８月）に続き４回目。同月１４日から２１日まで７泊８日の

日程で横浜を起点に金沢、韓国・釜山、鹿児島などを巡るコースで、酒田は最

初の寄港地となった。県インバウンド・国際交流推進課によると、乗客は約３

４００人でほぼ満席。うち約３割に相当する約９００人が欧米豪を中心とする

外国人。これまで埠頭発のタクシー不足が課題となっていたが、この度は通常

の営業区域を緩和し、鶴岡市や庄内町のタクシー業者にも乗り入れてもらった。

また、市が埠頭―中町間でシャトルバス１２台のほか、中町から山居倉庫、土

門拳記念館など４コースを巡るループバンを運行し、乗客の回遊を支援した。

中町モールは午前９時ごろから、大勢の乗客が訪れ、居合抜きや甲冑着付け、

高校生ボランティアによる手拭い作りの各体験、地酒の試飲などを楽しんだ。

（荘内日報） 

 ９月１６日 高校生がそば打ち技術とそばを使った創作料理で競う「そば甲子園」が、村山
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９／１７台風１５号に

よる千葉県内の家屋損

壊２万戸超 

 

市農村伝承の家で開かれた。村山産業高校のチーム「３代目たんたんｓ」が最

優秀賞に輝いた。６回目を迎える大会で地元の同高校が優勝するのは初めて。

県内外の４高校から３人一組の計６チームが出場し、調理時間１時間半で競っ

た。審査は全日本司厨士協会県本部の田中浩明理事長代行ら４人が行った。最

優秀賞以外の成績は次の通り。▽準優勝＝「Ｓｍｉｌｅ」（山形学院高校）▽

３位＝「ＳＯＢＡ ＣｏｏＬｓ」（酒田南高校）▽特別賞＝「３代目たんたん

ｓ」「ＳＯＢＡ ＣｏｏＬｓ」。（山形新聞） 

９月１６日 浪曲師・玉川太福さん（４０）が「料亭治郎兵衛」で一席うなった。台町かい

わいで行われた「夜の文化祭」の一環で招かれ、来酒したもの。太福の師匠・

玉川福太郎さんが平田地域の出身。師匠が１２年前、亡くなった後も、地元と

の交流が続いている。この日はまず浪曲入門編として「清水次郎長伝・森の石

松道中」のくだりなどを名調子で紹介。「江戸っ子だってねえ、すし食いねえ」

のおなじみのせりふで客席を沸かせ、さらに観客が引き込まれる様子を見計ら

って「ちょうど時間となりました」とじらして笑わせた。新潟市出身で千葉大

学卒業後、コント作家から２７歳で浪曲師に転身し、笑いにあふれた新作浪曲

が好評。平均年齢が高い業界内で「浪曲界のワンダーボーイ」の異名がある人

気者だ。一服置いて、４０分間の浪曲版「男はつらいよ 寅次郎忘れな草」で

拍手喝采を浴びた。師匠の妻、玉川みね子さんが三味線の伴奏（曲師）を行っ

たが、福太郎さんと同じ平田出身。（荘内日報） 

９月１６日 二番町の酒田ダンス教室（的場勝弘さん主宰）の３２周年記念発表会＆パーテ

ィーが夜、ベルナール酒田で開かれた。的場さんの長女で全国チャンピオンの

未恭さん（３８）と、森脇健司さん（３８）ペアなどがスペシャルゲストとし

て登場し、華麗なステップで魅了した。（山形新聞） 

９月１７日 丸山至市長が、市の敬老寿賀訪問として黒森の佐藤竹丸さん（１０２）を訪れ、

賀詞と記念品の花籠を贈り、長寿を祝福した。丸山至市長はこの日、在宅で市

内最高齢者として佐藤さんを訪問。賀詞を読み上げ、佐藤さんに手渡した。（荘

内日報） 
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９／１７埼玉県小鹿野

町の養豚場で豚コレラ

発生 

 

９／１７アフガニスタ

ン、パルワン州でガニ

大統領選挙集会付近爆

発、２４人死亡３０人

以上負傷 

 

９／１７元ビートルズ

リンゴ・スターとポー

ル・マッカートニーが、

故ジョン・レノンの曲

「グロウ・オールド・

ウィズ・ミー」をカバ

ーすることがわかる 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ９月１７日 温暖化などの気候変動を想定し、浜中で試験栽培が進められているかんきつ類

のスダチが真ん丸に実り、収穫の最盛期を迎えている。県庄内総合支庁農業技

術普及課産地研究室が同所の圃場で、平成２２年からスダチやカボス、温州ミ

カンなどを露地栽培し、栽培適性を確認している。収量や品質の面で適応性に

期待が寄せられているのがスダチ。当初は６本だったが、現在は２０本ほどに

増やした。酒田、鶴岡両市の飲食店や旅館の一部で提供され、豊かな香りやみ

ずみずしさで人気という。同年夏の暑さで、収穫は例年より１週間ほど早い８

月下旬から開始した。晴天に恵まれた同日には、職員５人が直径３．６センチ

ほどに育った実を専用のリングを使って選別していた。（山形新聞） 

 ９月１７日 救命に関する意識や技術を広め、心肺停止からの生還や社会復帰率を向上させ

ようと、県内の医療関係者や県、企業などが連携した「やまがたＳＯＳコンソ

ーシアム」が発足した。ＩＴ技術を活用した救命策も検討しながら、自動体外

式除細動器（ＡＥＤ）の適正配置や応急手当てに対応できる救護者の育成など

に力を入れていく。発足式を山形市の山形大学医学部で行い、関係者約５０人

が出席した。発起人を代表し、日本蘇生学会代表理事で同学部麻酔科学講座教

授の川前金幸氏があいさつ。構成団体は県内外の約６０に及び、医療関係では

同学部や県医師会、県立中央病院（山形市）、日本海総合病院（酒田市）など

が賛同。県など行政のほか県内企業、山形新聞など報道機関も加わった。今後、

活動分野ごとにワーキンググループを立ち上げて具体的な検討を進める。（山

形新聞） 

 ９月１７日 市民団体「ドリームやまがた里山プロジェクト」（代表理事・小谷卓鶴岡工業

高等専門学校名誉教授）は、廃棄自動車から取り出したエアバッグ、シートベ

ルトや、廃棄発泡スチロール箱を再利用し、ライフジャケットを作った。車で

運転手や同乗者の命を守ってきた廃棄パーツが、今度は海や川で遊ぶ人の命を

守る器具に生まれ変わった。自動車廃材は、県内ディーラー全１８社でつくる

県自動車販売店リサイクルセンター（山形市、遠藤栄次郎社長）から供給を受

け、エアバッグは糸をほどきオレンジ色に染め、留め具にシートベルトを使っ
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９／１８台風１５号の

影響、千葉県内小中高

全公立学校の４割５４

９校、校舎損壊被害 

た。浮力材として、エーコープ庄内、かき小屋酒田港（本市）などから回収し

た発泡スチロール箱を使った。体重７０キロの成人男性が着用して浮力試験し、

性能に問題はなかった。自動車廃材のリサイクルのほか、世界的に海洋汚染の

原因の一つとなっている廃棄発泡スチロールの削減も狙った。エアバッグの糸

抜きや発泡スチロールの加工は障害者就労支援施設「みちのく屋台こんにゃく

道場」（山形市）利用者が協力。染色は石川染工（山辺町）、縫製は加藤ソー

イング（鶴岡市）の職人が手掛け、廃材に新たな命を吹き込んだ。Ｓサイズ３

０着、Ｍ５０着、Ｌ２０着の計１００着製作。既に同年夏、庄内地域でのライ

フジャケット着用率向上啓発活動に役立てた。今後は引き続き啓発に活用する

ほか、希望する団体や施設に寄贈する。小谷代表理事らが、県庁を訪れ、吉村

美栄子知事に完成を報告。（山形新聞） 

 ９月１７日 日本高野連は、共に酒田南高校の伊藤海斗と渡辺拓海がプロ志望届を提出した

と、ホームページ上で公開した。伊藤は１年秋から主砲として打線の中核を担

った強打者で、投手でも活躍。主将としてチームをけん引した。右腕渡辺は、

１９０センチ超の長身から投げ下ろす１４０キロを超える直球を武器に、大型

エースとして存在感を発揮した。チームは同年夏の全国高校野球選手権山形大

会で、準々決勝で敗退した。全日本大学野球連盟は、東北公益文科大学の投手

石森大誠がプロ野球志望届を提出したと、ＨＰ上で公開した。石川県・遊学館

高校出の石森は最速１４０キロを超える左腕として活躍し、主将としてもチー

ムを引っ張る。同年の南東北大学野球春季リーグでは優秀選手賞を獲得するな

どした。同年のドラフト会議は１０月１７日に開催される。（山形新聞） 

 ９月１７日 大相撲秋場所１０日目（両国国技館）の郷土勢、序二段の北の若（酒田）は坂

林を寄り切り、４勝１敗で勝ち越しを決めた。（山形新聞） 

 ９月１８日 八幡小学校（高橋健校長）の全校児童１４５人と教職員が、企画展「あべとし

ゆき水彩画展―静けさを聴くために」開催中の本間美術館（田中章夫館長）を

訪問、作品を展示している本市出身の水彩画家、あべとしゆき（阿部智幸）さ

んの案内で絵画作品に親しんだ。あべさんは昭和３４年生まれ。新聞社デザイ
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９／１８県内でシーズ

ン初のインフルエンザ

集団発生、山形第九中

学校（３７６人） 

 

９／１８約１３５億年

前の銀河形成痕跡発

見、東京大学等研究グ

ループ発表 

 

９／１８欧州宇宙機関

は太陽系外から飛来し

た彗星の軌道特定観測

継続発表。史上２例目 

 

９／１８北海道大雪山

系黒岳、初雪観測 

 

９／１８アフガニスタ

ン、ナンガルハル州で

米軍無人機が誤爆、民

間人３０人死亡、４０

人負傷 

 

９／１８インドネシア

パプア州独立派武装グ

ナーや美術教師を経て平成２０年から水彩画の制作を中心に活動し、平成２２

年に内藤秀因記念水彩画公募展で大賞、翌年には日本水彩展で上野の森美術館

賞を受賞。平成２４年にはスペインの国際水彩画展に出品するなど国内外で活

躍している。同年度に創立１０周年の節目を迎えた同小学校の校章デザインを

担当し、児童たちからあべさんの作品に親しんでもらおうと本間美術館の協力

で絵画教室を企画した。あべさんは児童たちに対して自らの作品一点一点を詳

しく説明、精力的に紹介していた。午後からは同小学校で全校児童を対象にし

た水彩画講座も実施。（荘内日報） 

 ９月１８日 菊勇（佐藤剛宏社長）が、日本酒約４５００本を酒田港から中国に輸出するこ

とが決まり、同社で記念式典が行われた。同社としては最大の輸出規模。本市

の友好都市で、同年５月に酒田港と国際コンテナ航路がつながった中国・唐山

市の企業「唐山神鷹科技有限公司」に輸出する。同公司は取引企業が２万社に

上る。純米大吟醸の「栄冠菊勇 雪女神」「栄冠菊勇 三十六人衆」と、純米

酒の「出羽の里 三十六人衆」の３種類の５商品を、４号瓶換算で計４５００

本送る。式典で丸山至市長があいさつ。関係者がテープカットで輸出を祝った。

（山形新聞） 

 ９月１８日 東北運輸局山形運輸支局は本市で、タクシーの営業区域を臨時に拡大した。酒

田港に寄港するクルーズ船の乗客が移動するための交通手段を確保する狙い。

対象は９月１６日と３０日。市内のタクシーだけでは不足するため、近隣の鶴

岡市などにある７事業者の営業を認可した。市内には６事業者が小型車９１台

などを保有しているが、一時的な需要増に対応できず、クルーズ船の乗客が長

時間待つこともあった。県ハイヤー協会によると、１６日は３時間で１２０回

の輸送実績があり、大きなタクシー待ちはなかった。東北運輸局によると、区

域外の営業はその都度申請が必要で、山間部で開くイベントなどで事例はある

が、クルーズ船では珍しいという。（日本経済新聞） 

 ９月１８日 酒田東高校（五十嵐文彦校長）で、地元で活躍している卒業生らから生き方・

考え方を学ぶキャリア講座「これみち講演会～これが私の生きる道」が行われ、
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ループと治安部隊が銃

撃戦、住民３人死亡、

４人負傷 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

パネルディスカッションなどを通し、１年生約２００人が自らの将来について

考察した。「育てたい生徒像」として同高校が掲げる、「他者と連携して課題

解決を図るコミュニケーション能力を持つ生徒」「地域課題の解決に主体的に

取り組み、多様な人々と協働する態度を持つ生徒」の育成に向け、地域で活躍

する人の生き方に学び、社会とどのように関わるかを考え、傾聴力・対話力・

質問力を養い、生涯にわたる学びのきっかけにしてもらおうと前年に引き続き

開催した。パネリストは同高校卒業生の阿部彩人さん（市地域おこし協力隊）

と佐藤香奈子さん（とがしスポーツ社長）、茨城県つくば市から鶴岡市に移住

した佐藤涼子さん（慶應義塾大学先端生命科学研究所）の３人。伊藤麻衣子さ

ん（合同会社Ｗｏｒｋ ｌｉｆｅ ｓｈｉｆｔ）のコーディネートで高校時代

の過ごし方などを生徒たちに語り掛けた。（荘内日報） 

 ９月１８日 大相撲秋場所１１日目（両国国技館）の郷土勢、序二段の北の若（酒田）は琴

進を押し出して、５勝１敗とした。（山形新聞） 

 ９月１９日～２０日 「オール東北」という観点からそれぞれの地域における観光振興を企

画・運営する構想力、それらを実行する行動力を持った観光人材の育成を目的

に東北観光推進機構（会長・小縣方樹ＪＲ東日本副会長）が展開している「フ

ェニックス塾」の塾生３１人が、１泊２日の日程で本市を訪問した。日本観光

振興協会前理事で現在、びゅうトラベルサービス顧問を務める見並陽一さんに

よる講話聴講、市内散策などを通して魅力ある観光地づくりの手段を探った。

本市での塾は同年度３講目。勤労者福祉センターで行われたセミナーには、塾

生と共に酒田南高校観光・地域創生専攻の１年生を含め市民ら約４０人も参加

した。２日目は、同専攻の生徒たちの案内で、塾生たちは９班に分かれ、相馬

楼や山居倉庫、本間美術館「鶴舞園」などを回って見識を深めた。（荘内日報） 

 ９月１９日～２０日 全国各地の地域の特色を生かした“地域食材”を生産する食品関連企

業・生産者とバイヤーのマッチングをはかる展示商談会「地方銀行フードセレ

クション２０１９」が、東京都江東区の東京ビッグサイトで開かれた。地方銀

行５５行と共同で食品メーカーなど１０００社が出展した。期間中は百貨店や
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９／１９天皇陛下は皇

居内の水田で、即位後

初めて稲刈りをされた 

 

９／１９台風１５号の

影響、千葉県で防災無

線使用不可自治体相次

ぐ。停電約２万２００

０戸 

 

９／１９「チバニアン」

命名申請地層周辺研究

行為に対する妨害禁止

条例、千葉県市原市議

スーパー、外食、通信販売のバイヤーら１万３４１２人が来場し、各ブースで

はバイヤーに試食やサンプルを配りながら積極的に特長をアピールしていた。

本市の食肉加工製造販売業の(株)サカタフーズは、新商品のハンバーグの缶詰

「缶バーグ」を紹介し、バイヤーらで人だかりができていた。デミグラスソー

ス味と和風ソース味の２種類を発売。昭和５８年の創業時からの方針である国

産肉・野菜を原料にした保存料・着色料・化学調味料を使用しない無添加製法

のこだわりのもと開発したもので、常温保存で製造から３年の賞味期限があり、

缶を開けるだけですぐに柔らかジューシーなハンバーグを楽しむことができ

る。売り場を選ぶことなく、保存食にも適した“ハンバーグの新しいかたち”

として提案していく方針。このほか、特定原材料を使用せずに糖質を６０％カ

ット(自社製品比)した「糖質カットハンバーグ」や、季節の旬の野菜を混ぜ合わ

せた「季節限定ハンバーグ」、弁当やつまみに最適な３個５本入りの「懐石つ

くね」などオリジナリティにあふれた商品を紹介した。（畜産日報） 

 ９月１９日 第７４回国民体育大会「いきいき茨城ゆめ国体２０１９」本市選手団壮行会が、

市陸上競技場で行われた。（公財）酒田市体育協会 山岸会長の激励に続き、成

年女子バレーボール競技に出場するプレステージ・インターナショナルアラン

マーレの森寿実子主将が、選手団を代表して力強く決意を表明。最後は全員で

「勝どき」をあげ、大会での健闘を誓った。（酒田市ホームページ） 

 ９月１９日 市原多朗マスターコース２０１９に出演された、ロシア・サンクトペテルブル

ク出身のバリトン歌手のヴィタリ・ユシュマノフさんがアウトリーチを実施し

た。この度、アウトリーチを実施したのは八幡小学校と酒田南高校。アウトリ

ーチでは、みんなで体を動かしてきれいな声を出すための発声練習をしたり、

日本やロシアの曲を歌うミニコンサートを実施した。普段、ヴィタリさんが歌

詞やメロディーから想像されるイメージを大切にしていることを教えていただ

き、鑑賞している子どもたちも、ヴィタリさんの歌声で表現される音楽の豊か

さを体験していた。（酒田市ホームページ） 

 ９月１９日 鉄骨の建築部材を製造するエス・アイ・シー（本市、新田裕昭代表）は、生産
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会で成立 

 

９／１９レム睡眠時に

記憶を消す働きを持つ

神経細胞発見。名古屋

大学山中章弘教授らチ

ーム発表 

 

９／１９絶滅人類「デ

ニソワ人」の姿を初め

て復元、イスラエル・

ヘブライ大学等研究チ

ーム発表 

 

９／１９ケニア、マサ

イマラ国立保護区で、

水玉模様のシマウマの

子どもが発見された 

 

９／１９レスリング世

界選手権カザフスタン

ヌルスルタン大会女子

５７キロ級川井梨紗子

３度目世界一 

 

９／１９プロ野球阪神

タイガース近本光司シ

能力の拡大と本社移転を兼ねた新工場の建設に向け、酒田京田西工業団地２区

画を取得する。酒田市役所で土地売買の調印式が行われた。同工業団地の分譲

率は７４．１％となる。（山形新聞） 

 ９月１９日 本市の酒店、木川屋商店が、鶴岡市大山地区の４蔵元を訪れ義援金を贈った。

同年６月１８日におきた庄内沖の地震で被害を受けた酒蔵の支援を、地元３店

舗とインターネット通販を通じて表明、売り上げの１０％を酒蔵に寄付すると

いうもの。木川屋商店の高橋修一社長（４９）が妻で同社取締役の由紀さんを

伴って描く蔵元を訪ねた。「大山」加藤喜八郎酒造では、加藤有造社長（７９）

が応対。感謝の言葉を述べた。（荘内日報） 

 ９月１９日 第５８回県少年の主張大会（山形新聞、山形放送など主催）の庄内ブロック大

会が、酒田市総合文化センターで開かれた。最優秀賞に酒田第一中学校３年門

田遼さん（１４）が選ばれ、優秀賞２人と共に県大会に出場する。鶴岡、酒田

地区と庄内町の各大会上位入賞者１２人が出場した。門田さんは「庄内弁は僕

の誇り」と題し方言の魅力を訴えた。（山形新聞） 

 ９月１９日 酒田、鶴岡、庄内の各市町は、固定資産税と都市計画税の算出にミスがあり、

過大に課税していたと発表した。酒田は最大で約２８００人、約３２５万円、

庄内は約４８０人、約９０万円とした。鶴岡は約４５０人、約３０万円。（山

形新聞） 

 ９月１９日 総務省は全国の４３市町村をふるさと納税制度の対象自治体として認める、と

発表した。４３市町村は６月に同制度が認可制に移行した際、同省の通知に反

したり、基準を超える額の寄付を集めていたりしたとして、４カ月間の「仮免

許」扱いになっていた。高市早苗総務相が、地方税法に基づく指定を行った。

他の市町村と同様に、１０月から翌年９月まで制度を使える。同省は同年６月

の制度変更にあたり、「返礼品は寄付額の３割以下の地場産品に限る」などと

した通知への違反度合いを調査。４３市町村は通知への違反があったうえで、

２億円超５０億円以下の寄付を集めたとして、制度を利用できる期間を９月末

までに限定していた。この度、「仮免許」期間中の寄付や返礼品の状況などを
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ーズン１５４安打。長

嶋茂雄が持つセ・リー

グ新人最多安打記録を

６１年ぶり更新 

 

９／１９米プロバスケ

ットボールＮＢＡマー

ベリックスと馬場雄大

（２３）契約締結 

 

９／１９大相撲関脇貴

景勝１０勝目、翌場所

大関復帰決定 

 

９／１９米ワシントン

Ｄ．Ｃ．で夜、発砲事

件。１人死亡５人けが 

 

９／１９アフガニスタ

ン情報機関付近で爆

発、２０人以上死亡。

反政府武装勢力タリバ

ン犯行声明 

 

９／１９チュニジア

「ジャスミン革命」で

サウジアラビア亡命、

確認し、「指定基準を満たした」と判断した。◇指定をされた４３市町村は以

下の通り。北海道森町、八雲町▽宮城県多賀城市、大崎市▽秋田県横手市▽山

形県酒田市、庄内町▽福島県中島村▽茨城県稲敷市、つくばみらい市▽新潟県

三条市▽長野県小谷村▽岐阜県美濃加茂市、可児市、富加町、七宗町▽静岡県

焼津市▽大阪府岸和田市、貝塚市、和泉市、熊取町、岬町▽和歌山県湯浅町、

北山村▽岡山県総社市▽高知県奈半利町▽福岡県直方市、飯塚市、行橋市、中

間市、志免町、赤村、福智町、上毛町▽佐賀県唐津市、武雄市、小城市、吉野

ケ里町、上峰町、有田町▽宮崎県都農町▽鹿児島市、鹿児島県南さつま市。（朝

日新聞） 

 ９月１９日 県選出国会議員と県内７商工会議所の会頭による意見交換会が、東京・平河町

のホテルで開かれ、高速交通網の整備や観光客誘致の方策などについて意見を

交わした。▽新庄酒田道路や新潟山形南部連絡道路など、横軸道路の整備▽酒

田港の活用▽山形新幹線・福島－米沢間での新トンネル整備▽山形、庄内空港

の滑走路延長▽中心市街地活性化▽重粒子線がん治療装置の早期整備と医療ツ

ーリズムの態勢整備－などを求めた。国会議員は遠藤利明（県１区）、鈴木憲

和（県２区）の両衆議院議員、舟山康江（県選挙区）、芳賀道也（同）の両参

議院議員が出席した。会は県商工会議所連合会（会長・清野伸昭山形商工会議

所）の主催。（山形新聞） 

 ９月１９日 「高校生ビジネスプラン・グランプリ」への応募生徒を対象とした出張授業が、

酒田光陵高校で行われた。コンテストを主催する日本政策金融公庫の職員が、

同高校ビジネス流通科の２年生４０人に、プラン作成のポイントなどをアドバ

イスした。この日は、同公庫東北創業支援センターの後藤光広上席所長代理が

助言した。（山形新聞） 

 ９月１９日 東北観光推進機構（会長、小縣方樹・ＪＲ東日本副会長）は、勤労者福祉セン

ターで同年度３回目のフェニックス塾を開いた。講師に見並陽一・びゅうトラ

ベルサービス顧問（前日本観光振興協会理事長）を講師に招き、「地域ＤＭＯ

の果たす役割～世界に通用する魅力ある観光地づくりに向けて～」と題し講演
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ジン・アビディン・ベ

ンアリ元大統領が死

去、８３歳 

 

 

９／２０厚生労働省発

表、７月の実質賃金(確

報値)前年比１．７％減 

 

９／２０江藤拓農相豚

コレラ対策表明、養豚

場の豚、ワクチン接種

実施方針 

 

９／２０ラグビーＷ杯

日本大会開幕。アジア

初開催 

 

９／２０ラグビーＷ杯

日本大会１次リーグ、

日本は露から３０―１

０で勝利 

 

９／２０日本原子力研

究開発機構とポーラン

ド国立原子力研究セン

ターはヘリウムガスで

を行った。塾生、観光業界の関係者をはじめ、聴講生の酒田南高校の生徒らを

含め約８０人が参加した。見並氏は「旅の潮流の捉え方や持続可能な観光地の

あり方、地域風土が育んだ観光資源」について講演。ＯＮＳＥＮ・ガストロノ

ミーツーリズム推進機構が目指す方向性についても持論を述べた。（観光経済

新聞） 

 ９月２０日 国内最大規模のコメ倉庫「ＪＡ全農山形庄内南部ライスステーション」が完成

し、三川町青山の現地で竣工式典と新米出荷式が行われた。最大収容量は約４

２万表（２万５１３７トン）を誇り、県内初の入出庫トラッククレーンなどを

備えた。同年度の新米が出荷され、良質米産地を担う新たな拠点が稼動した。

同ライスステーションは、みかわ産業団地内に新築。鉄骨平屋建て、延べ床面

積約１万３２００平方メートル、敷地面積約３万２９０平方メートル。増加傾

向にある個人フレコン集荷の生産者ニーズにも対応した検査場を併設した。庄

内全域と最上地域の県産米の集荷・保管・出荷を担う。主体工事は佐藤工務・

山口工務店・菅原工務所特定建設工事共同企業体。総事業費は２４億円。竣工

式にはＪＡグループや工事関係者ら約６０人が出席。出庫口で新米の出荷式が

行われた。（荘内日報） 

 ９月２０日 秋の交通安全県民運動（２１～３０日）を前に、酒田・遊佐地区出発式が、遊

佐町生涯学習センターで行われた。関係団体から約１８０人が出席し、交通事

故防止に向けて気を引き締めた。本宮茂樹遊佐町副町長と矢口明子酒田市副市

長に続き、大場昌治酒田警察署長があいさつ。式後、出席者に見送られ、白バ

イやパトカー、青パト約２０台が広報活動に出発した。（山形新聞） 

 ９月２０日 東北興産（本市、加藤進社長）は、県信用保証協会の社会貢献応援型特定社債

保証制度を利用し、５０００万円の私募債を発行した。期間７年の一括償還。

荘内銀行が寄付型私募債「荘銀ふるさと応援私募債」として全額引き受けた。

同私募債は、同行が受け取れる発行手数料の一部を優遇し、発行企業が優遇分

を原資に県内の学校や施設に物品を贈る仕組み。同社は教育支援として酒田光

陵高校に寄贈する。（荘内日報） 
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原子炉を冷却する次世

代炉「高温ガス炉」研

究の連携強化締結 

 

９／２１プロ野球セ・

リーグ読売ジャイアン

ツが５年ぶり３７度目

優勝 

 

９／２１第５６回ブザ

ンソン国際若手指揮者

コンクール沖澤のどか

（３２）優勝。「観客

賞」「オーケストラ賞」

も受賞 

 

９／２１大蔵流狂言師

茂山千作が膵臓癌のた

め死去、７４歳 

 

９／２２宮崎県延岡市

で台風１７号に伴った

竜巻発生。建物被害４

８３棟、けが人１８人 

 

９／２２大相撲秋場所

千秋楽、東関脇御嶽海

 ９月２１日～２２日 東北公益文科大学硬式野球部が所属する南東北大学野球連盟秋季リー

グは、福島県南相馬市のみちのく鹿島球場で計６試合を行い全日程終了。東北

公益文科大学は東日本国際大学に連勝し、通算８勝２敗で１０季ぶり２回目に

優勝を飾った。東北公益文科大学は、連盟代表として、１０月２６日（土）に

開幕する第１１回東北地区大学野球代表決定戦（新田仙台市民球場）に出場、

明治神宮大会を目指す。（荘内日報） 

 ９月２２日～２３日 台湾の食や文化を紹介する「台湾フェスタ」が中町モールで開催され、

若者や家族連れでにぎわった。台北駐日経済文化代表処と市内の企業、有志ら

が連携し、県内で初めて開催された。（山形新聞） 

 ９月２２日 大相撲秋場所千秋楽（両国国技館）の郷土勢、序二段の北の若(酒田)は伊藤を送

り出しで下し、６勝目。（山形新聞） 

 ９月２３日～２４日 日本海を北上した台風１７号後の温帯低気圧の影響で、庄内地方では

２３日深夜にかけて強く風が吹き、建物や農作物に被害が出た。本県沖地震の

被災地・鶴岡市小岩川地区の一部で住宅屋根を覆うブルーシートがはがれ、刈

屋地区の梨園地では果実の落下がみられた。刈屋地区の梨畑では２４日、丸々

と育った梨の一部が落果した。梨農家杉山芳行さん（７０）の畑では最盛期目

前の「豊水」の約５％が落ちてしまった。ＪＡ庄内みどり北部選果場が被害状

況を調査しているが、被害が出ている園地でも、落果の割合は１割未満にとど

まるとみている。山形地方気象台によると、２３日夜の最大瞬間風速は、飛島

で午後７時３２分に３５．１メートル、９月の記録を更新した。（山形新聞） 

 ９月２３日 バレーボールのＶリーグ女子２部で、本市のプレステージ・インターナショナ

ルアランマーレは、国体記念体育館で同じ２部の群馬銀行とエキシビションマ

ッチを行い、３―０で勝った。（山形新聞） 

 ９月２３日 ＪＲ東日本新潟支社は、台風１７号から変化した温帯低気圧の接近に伴い、同

日午後３時ごろから羽越本線、米坂線など一部の在来線で運転を見合わせると

いった計画運休を実施した。同支社によると、羽越本線の特急列車「いなほ」

は、午後３時ごろから終日、新潟（新潟）―酒田（山形）間などで運転を見合
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（２６）が１２勝３敗

で並んだ西関脇貴景勝

との優勝決定戦を制し

７場所ぶり２度目の優

勝。鶴竜、白鵬両横綱

不在 

 

９／２２類人猿ボノボ

雄、同じ群れに母親が

いると繁殖に成功しや

すい。京都大学霊長類

研究所古市剛史教授ら

国際チーム発表 

 

９／２３米人気ロック

バンド「グレイトフ

ル・デッド」作詞家ロ

バート・ハンター死去、

７８歳。 

 

 

 

 

 

９／２４安倍晋三首相

はイラン、ロウハニ大

統領と米ニューヨーク

わせるとした。（山形新聞） 

 ９月２３日 羽越本線は、台風１７号による強風のため、吹浦～新屋駅間で午後６時ごろか

らの運転が見合わせとなった。特急いなほは７号が酒田～秋田駅間で区間運休、

９、１１、１２、１３、１４号が全区間運休となる。また、陸羽西線では遅れ

や区間運休が出ている。（山形新聞） 

 ９月２３日 台風１７号が接近した、県内では庄内地方を中心に強風が吹き、ＪＲ３路線で

運休や遅れなどが発生、約１６６０人に影響が出た。同日午前に温帯低気圧に

変わったものの、夜には内陸部でも風が強くなった。同日午後１０時までの最

大瞬間風速は庄内町狩川２２．６メートル（午前６時５５分）、酒田２５．１

メートル（午後８時５０分）など。羽越本線が特急いなほを含む上下１２本が

運休したほか、米坂線と陸羽西線も運休や遅れが出た。暴風、波浪警報が出た

沿岸部では酒田海上保安部から船舶に港外待避や係留の強化を促す「避難勧告」

が出された。（山形新聞） 

 ９月２３日 「西郷南洲翁の大徳を偲ぶ会」が、西郷を祭る南洲神社と、隣接の南洲会館で

開かれた。公益財団法人荘内南洲会（水野貞吉理事長）が毎年、西郷の命日（９

月２４日）に合わせ行っている。同年は首都圏の会員や薩摩武士道の精神を受

け継ぐ薩摩士魂の会の関係者ら、合わせて約７０人が参加した。南洲会館で行

われた式典で、水野理事長は、同年２月、多くの寄付を得て無償頒布用「南洲

遺訓」普及版を３万冊増刷した経緯を紹介。来賓として平田牧場グループの新

田嘉一会長、本市の矢口明子副市長、田中廣市議会議長、鹿児島県出身の松尾

正夫氏（舟山康江参議院議員秘書）が祝辞を述べた。記念講演では、同会顧問

で旧庄内藩酒井家１８代当主の酒井忠久氏（鶴岡市）が、庄内藩による薩摩藩

邸討ち入り（焼き討ち）の背景などを解説。薩摩琵琶・全国一水会の池田青水

副会長が、西郷の最後を題材にした「城山」を献奏した。（荘内日報） 

 ９月２４日 県などでつくる「庄内浜の魚消費拡大総合プロジェクト推進本部」は、庄内浜

産水産物の消費拡大を目指す「おいしい山形 秋の旬の魚キャンペーン」を展

開している。県内各地の「やまがた庄内浜の魚応援店」を巡るスタンプラリー
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で会談 

 

９／２４安倍晋三首相

は国連総会一般討論演

説を行い、北朝鮮によ

る日本人拉致問題解決

に向け、北朝鮮金正恩

朝鮮労働党委員長に首

脳会談実現を呼び掛け

た 

 

９／２４プロ野球パ・

リーグ西武ライオンズ

２年連続２３度目（西

鉄含）優勝。連覇２１

年ぶり 

 

９／２４埼玉県秩父市

で豚コレラ感染野生イ

ノシシ１頭発見 

 

９／２４予備校カリス

マ英語講師「金ピカ先

生」佐藤忠志が死去、

６８歳 

 

 

も開催し、消費者に豊かな海の幸をＰＲする。キャンペーンは１１月末までで、

内陸の各量販店で紅エビやマダイの試食会を開く。１２４店舗が加盟する応援

店では、テーマ食材のサケやマダラ、ハタハタ、アンコウ、トラフグなどを使

った料理を提供する。スタンプラリーは応援店３店舗でスタンプを集めて応募

すると、抽選で庄内浜の天然トラフグフルコースセットや特大ノドグロの一夜

干しなどが当たる。庄内浜は多種多様な魚介類が水揚げされるが、首都圏や北

陸からの引き合いが強く、大半が県外の市場に流れている。県内内陸部では交

通事情などにより太平洋側からの流通が主で、庄内浜産の流通量は１割程度に

とどまっているのが現状。（山形新聞） 

 ９月２４日 日本郵政は、全国に保有している保養宿泊施設「かんぽの宿」のうち、小樽（北

海道小樽市）、酒田（山形県酒田市）、竹原（広島県竹原市）の３施設の営業

を終了すると発表した。来客数の減少や施設の老朽化などで今後の収益改善が

見込めないため、売却や閉鎖を検討する。酒田は翌年３月末で営業をやめる。

（時事通信） 

 ９月２４日 日本郵政は、市内で経営する宿泊施設「かんぽの宿酒田」の営業を翌年３月末

で終了すると発表した。宿泊者数の減少や施設の老朽化から、大規模改修して

も採算確保が難しいと判断したという。かんぽの宿酒田は平成８年にオープン。

客室３９（宿泊定員１５０人）で、宴会場や屋内複合スポーツ施設「かんぽス

ワンドーム」などを備える。宿泊者数は平成２４年度に２万１２００人を超え

たが、前年度は１万９０００人と減少傾向にあった。日帰り入浴で市民の利用

も多いという。日本郵政によると、翌年４月からは宿泊や日帰り入浴、付帯施

設の利用もできなくなる。今後の施設のあり方は本市と協議する方針で、従業

員については希望を聞き対応するとしている。（山形新聞） 

 ９月２４日 日本郵政は、飯森山三丁目の温泉宿泊施設「かんぽの宿酒田」を、翌年３月３

１日に閉鎖すると発表した。閉鎖までは通常通り営業するという。日本郵政は

同年５月、全国のかんぽの宿のうち、収益性の悪い１２カ所について１２月２

０日で閉鎖する方針を発表。さらにこの度、かんぽの宿竹原（広島県竹原市）
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９／２５日米両首脳は

米ニューヨークで会談

貿易協定締結最終合

意、署名。日本は約７

８００億円分の米農産

物を市場開放 

 

９／２５国際宇宙ステ

ーション（ＩＳＳ）へ

物資輸送無人補給船

「こうのとり」８号機

種子島宇宙センターか

らＨ２Ｂロケット８号

機で打ち上げ、成功 

を１２月２０日、同酒田、小樽（北海道小樽市）の２カ所を翌年３月末でそれ

ぞれ閉鎖すると発表した。テニスコートやゲートボール場、フットサルなどが

できるドームなどを備え、周辺観光や地域住民の憩いの場、健康づくりの拠点

などとして親しまれてきた。渡辺健児支配人によると、日本郵政が閉鎖を公表

した２４日から、翌年４月１日以降の利用は受け付けない。施設は原則として

翌年３月３１日（日帰り入浴は同３０日）まで通常通り営業する。従業員４５

人の処遇についてはまだ具体的な話はないという（荘内日報） 

 ９月２４日 県沿岸排出油等防除協議会（会長・辰巳屋誠酒田海上保安部長）の防除訓練が、

大浜二丁目の酒田港大浜埠頭の岸壁・前面海域で行われ、能力向上に向けて参

加者が一連の作業を確認した。この日は加盟機関・企業などから約５０人が参

加したほか、巡視艇「べにばな」をはじめ船舶が出動。防除隊の編成とオイル

フェンス展張、海上を漂う油の吸い取りなどの訓練を次々と繰り広げた。（荘

内日報） 

 ９月２５日 酒田商工会議所（弦巻伸会頭）は、臨時議員総会を開き、建設費の増額に伴っ

て整備内容を見直していた産業会館の建て替え計画を承認した。駐車場の面積

を減らすなどして事業費を圧縮。既存の会館の解体を当初計画から約７カ月遅

れの翌年１月ごろに着手し、グランドオープンは予定通り令和３年５月を目指

す。（山形新聞） 

 ９月２５日 琢成小学校（上松由美子校長、１６７人）の給食で特産の刈屋梨が振る舞われ、

児童がジューシーな旬の味覚を堪能した。ＪＡ庄内みどりが前年に引き続き企

画。「豊水」５６個を無償提供した。（山形新聞） 

 ９月２５日 同月７日まで６泊７日の日程でチェコ共和国を訪問し、首都プラハにある欧州

安全保障協力機構（ＯＳＣＥ）プラハ事務所、在チェコ日本大使館で要人によ

る講話を聴講した東北公益文科大学（吉村昇学長）の２、３年生６人による帰

国報告会がこのほど、学内で行われ、充実した日々について語った。チェコを

訪問したのは３年の外山楓さん、手塚麗羅さん、前田小代莉さん、湯本巴瑠季

さん、２年の中條紘太さん、平沼里穂子さんの計６人。ＯＳＣＥは欧州諸国と
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９／２５人の人工多能

性幹細胞（ｉＰＳ細胞）

から、肝臓と膵臓が胆

管でつながった「ミニ

多臓器」作成、世界初

成功。東京医科歯科大

学武部貴則教授らチー

ム発表 

 

９／２５奈良県橿原市

本薬師寺跡（７世紀末）

で南門跡（東西幅約１

５メートル）発見 

 

９／２５シャープ、白

物家電国内生産終了 

 

９／２６菅原一秀経済

産業相は、液化天然ガ

ス（ＬＮＧ）採掘施設

等開発支援のため、官

民で１兆円規模の資金

を用意すると表明 

 

９／２６「あいちトリ

エンナーレ２０１９」

米国、カナダ、旧ソ連諸国など５７カ国が参加する世界最大規模の地域的国際

機構で、人権・マイノリティー（社会的少数者）の保護、軍備管理などを担っ

ており、日本は平成４年からオブザーバー参加している。オーストリア・ウィ

ーンに本部がある。ＯＳＣＥは東西冷戦終結に尽力。同年、終結から３０周年

の節目を迎え、主として冷戦の歴史について学んでもらおうと、平成１９年６

月から半年間、ＯＳＣＥで研究していた経歴を持つ玉井雅隆東北公益文科大学

准教授が参加学生を募って訪問を企画したもの。一行はＯＳＣＥプラハ事務所

を訪問、「ＯＳＣＥの生き字引」（玉井准教授）というアリス・ネムコバ次席

大使から冷戦の歴史、安全保障に関する講義を受けた。同日はさらに嶋崎郁駐

チェコ日本大使とも懇談。市内の観光地視察などで見聞を広めた。報告会は東

北公益文科大学地域共創センター内で行われた。学生、教職員が聴講し、６人

が交代でスライドを使って充実した日々を紹介。（荘内日報） 

 ９月２６日 アマチュア写真家を対象に本市が制定する「土門拳文化賞」の創立２５周年を

記念した写真展が、市美術館市民ギャラリーで開かれており、文化賞・奨励賞

の歴代受賞者の近作７８点を展示している。この度の写真展は、受賞後の活躍

の成果を披露しようと、市と公益財団法人「土門拳記念館」（高橋修理事長）、

歴代受賞者でつくる文化賞友の会（三栖幸生代表幹事）が企画。受賞者のうち

３９人が１人２点ずつ近作を出展。（荘内日報） 

 ９月２６日 北前船がつないださまざまな縁を紹介する企画展「酒田湊と北前船 土地・も

の・人の縁」が酒田市立資料館で開かれている。市内外に伝わる史料約７０点

が並び、当時活躍した人物なども解説している。（山形新聞） 

 ９月２６日 県内の環境関連ＮＰＯ法人などで組織する市民団体ドリームやまがた里山プロ

ジェクト（小谷卓代表理事）は、海藻の代わりに廃材シートベルトで産卵床を

作り、酒田北港に設置した。翌年３月末まで設置し、付着物を調べる予定。同

年度の日本財団「海と日本プロジェクト」の助成を受け、自動車のリサイクル

など資源循環型社会を目指す取り組みの一環として、この度初めて産卵床設置

に取り組む。ノウハウや実務は、ハタハタ増殖研究で人工産卵床の設置を平成
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「表現の不自由展・そ

の後」中止問題、文化

庁、補助金交付せず 

 

９／２６旭川市で初霜

観測 

 

９／２６平城宮跡（８

世紀）最大級役所跡発

見。建物基壇、東西約

２９メートル南北約１

７メートル高さ１．２

メートル 

 

９／２６大阪電気通信

大学発表、劇物の四塩

化炭素と二硫化炭素の

液体が入った瓶、計１

８．５リットル紛失 

 

９／２６トヨタ自動車

は３車種計５万９６７

１台のリコールを国土

交通省に届出 

 

９／２６仏ジャック・

シラク元大統領が死

１７年から続けてきた同団体メンバー「みなと研究会」（守屋元志代表理事）

から協力を得た。この度は、約２メートルのシートベルト１００本分と、廃材

のアルミホイール約２００キロをインゴットに加工して重しとして再利用。よ

り海藻を再現しようと、シートベルトにねじりを加えた上で絡ませるなど工夫。

関係者５人が作業し、ハタハタ釣りでにぎわう酒田北港内の西護岸沿い水深約

４メートルに沈めていった。守屋代表理事によるとシートベルトを使った産卵

床は４年目で、これまでに海藻のアカモクなどが付着しているのを確認、海洋

環境の改善が期待されるという。（荘内日報） 

 ９月２６日 「庄内若者協働考房」の第１回ミーティングが、三川町の県庄内総合支庁で開

かれ、観光振興などそれぞれの立場から提言を行った。情報発信機能を併せ持

った活動実践者のネットワーク組織として同支庁が参加を呼び掛け、３０～４

０代を中心に旅館や酒造会社、飲食店、保険代理店などの１９人がメンバーと

なった。ミーティングは同支庁が主催する年２回の庄内創生懇談会と併せて開

き、メンバー１５人が「庄内地域の発展方向」をテーマに発言。（山形新聞） 

 ９月２６日 酒田市交通安全高齢者等市民大会が、酒田市総合文化センターで開かれ、市内

の高齢者らが東北公益文科大学公益学部長の神田直弥教授の講演などを通じ、

高齢者ドライバーが起こしやすい事故の種類や、その防止策などを学んだ。市

と市交通安全推進協議会（会長・丸山至市長）が秋の交通安全県民運動に併せ

実施。市内の老人クラブや自治会、酒田地区交通安全協会の関係者ら、合わせ

て約３００人が参加した。矢口明子副市長と大場昌治酒田警察署長があいさつ。

続く研修では神田教授が「高齢者ドライバーの特性と補償運転」と題して講演。

（荘内日報） 

 ９月２６日 厚生労働省は、市町村などが運営する公立病院と日本赤十字社などが運営する

公的病院の２５％超にあたる全国４２４の病院について「再編統合について特

に議論が必要」とする分析をまとめ、病院名を公表した。診療実績が少なく、

非効率な医療を招いているため。ベッド数や診療機能の縮小なども含む再編を

地域で検討し、令和２年９月までに対応策を決めるよう求めた。本市関係、酒
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去、８６歳 

 

９／２７最古の銀河団

「原始銀河団」発見、

国立天文台播金優一研

究員ら国際チーム発

表。１２９億７０００

万年前のもの 

 

９／２７北海道大学大

学院理学研究院研究グ

ループは西表島から甲

殻類新種発見 

 

９／２７御嶽山噴火か

ら５年 

 

９／２７現役最高齢理

容師、米アンソニー・

マンチネッリが顎癌の

ため死去、１０８歳 

 

９／２７作家、文芸評

論家室井光広死去、６

４歳 

 

 

田市立八幡病院。（日本経済新聞） 

 ９月２７日 新潟県・庄内エリアＤＣの開幕を控え、庄内地域のキックオフ会議が、鶴岡市

の東京第一ホテル鶴岡で開かれた。関係市町やＪＲ東日本がそれぞれの企画を

紹介し、庄内のＰＲへ連携を再確認した。庄内地域の５市町長をはじめ、関係

者約４０人が出席した。（山形新聞） 

 ９月２７日 庄内生コンクリート協同組合（大場八郎理事長）の「第１３回地域活性化フォ

ーラム」が、ガーデンパレスみずほで開かれた。国土交通省東北地方整備局の

西尾崇企画部長ら４氏の講演を通じて、道路や港湾などの社会資本整備と生コ

ン産業の役割を考えた。地元建設業界や自治体関係者ら約３２０人が参加した。

初めに大場理事長が、日本海沿岸東北自動車道新潟秋田県境区間や地域高規格

道路新庄酒田道路の早期完成と、重点港湾の酒田港における人的交流や物流拡

大への期待などを挙げあいさつ。続いて東北地方整備局酒田河川国道事務所の

菅太所長、同酒田港湾事務所の池田武司所長、県庄内総合支庁の真田誠司建設

部長がそれぞれ管轄事業の動向について講演した。西尾氏は「社会資本整備に

関する最近の動向」と題して基調講演。（荘内日報） 

 ９月２７日 庄内空港ビルの創立３０周年記念公演会が、鶴岡市のグランドエル・サンで行

われた。講師は国際協力銀行代表取締役で副総裁を務める林信光さん（元国税

庁長官）。「日本企業の海外展開～変貌する世界の中で～」と題して講演した。

（荘内日報） 

 ９月２７日 広栄町の酒田地区広域行政組合ごみ処理施設で、少量のごみが焼けるぼやがあ

った。建物への被害やけが人はなかった。ごみ処理を行っている作業員が、火

災報知機がなっているのに気付き、ごみが燃えているのを見つけ、１１９番通

報した。消防車が放水し約２時間後に消し止めた。（荘内日報） 

 ９月２７日 東京税関酒田税関支署は管内の８月の貿易概況（価格の速報）をまとめた。輸

出は前年同月比１４．０％減の９９億４６００万円で、差し引き２６億２３０

０万円の輸入超過となった。対前年同月比で輸出は１２カ月連続、輸入は３カ

月ぶりに各減少した。輸入は、石炭が前年同月比１９．６％減の３２億６９０
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９／２８総務省はふる

さと納税新制度への大

阪府泉佐野市除外継続 

０万円、電気機器が７５．３％減の９８００万円などと減少した。（荘内日報） 

 ９月２７日 酒田警察署協議会（池田貢会長、委員１０人）の同年度第２回会合が、酒田警

察署会議室で行われ、警察業務に関して住民代表と同署幹部が意見を交わした。

この日は委員８人と共に、大場昌治署長、清野宣久副署長ら幹部署員が出席。

池田会長、大場署長のあいさつに続き後藤豊刑事官、本間邦夫地域交通官が管

内概況を説明した。（荘内日報） 

 ９月２７日 成田国際空港（ＮＡＡ）は、同年８月の運用状況を発表した。これによると、

航空機発着回数と航空旅客数で開港以来の最高値を更新した。航空機発着回数

は、前年同月比７％増の２３８５８回でした。このうち国際線の発着回数は、

旅客便で韓国路線、欧州路線、中国路線の新規就航や増便などにより、国際線

全体は５％増の１８４６９回と開港以来の最高値を更新した。国内線の発着回

数は、長崎、高知、下地島、庄内線の新規就航や名古屋、仙台線などの増便で

１４％増の５３８９回と開港以来の最高値を記録した。航空旅客数は、国際線

外国人旅客数、国内線旅客数がともに好調で、前年同月比５％増の４２０万８

２９４人と、開港以来の過去最高値となった。国際線では、外国人旅客数が４％

増の３４２万３２３０人、国内線旅客数は新規就航や増便に加え、夏季繁忙期

が好調だったことから、前年同月比１１％増の７８万５０６４人だった。（Ｆ

ｌｙＴｅａｍ） 

 ９月２７日 本間家第１１代当主で、公益財団法人本間美術館代表理事を務める本間万紀子

さんが日本海総合病院で死去した。６２歳。（荘内日報） 

 ９月２８日～２９日 全国のクラフト（手工芸）作家が自慢の品を展示販売する「まつやま

大手門クラフトフェア」が、松山歴史公園周辺で始まり、大勢の家族連れらで

にぎわう。全国のクラフト作家１２７店と飲食・物産２１点の計１４８店が出

展し、前年より１１店舗の過去最多となった。（荘内日報） 

 ９月２８日 光ケ丘地区で、市民による環境美化活動が行われ、老若男女約１５０人がクロ

マツ林の草刈やごみ拾いなどのボランティアを繰り広げた。（荘内日報） 

 ９月２８日 県は、平成２８年度の県内市町村別の総生産、経済成長率をまとめた。商品、
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９／２８陸上世界選手

権ドーハ大会５０キロ

競歩男子は鈴木雄介が

金 

 

９／２８アフガニスタ

ン大統領選、投票所等

２６０回以上攻撃、警

官２０人市民９人死亡

１００人以上負傷 

 

９／２８中国江蘇省で

バスとトラックが衝

突、３６人死亡、３６

人負傷 

 

９／２８メキシコ国民

的歌手ホセ・ホセ死去、

７１歳 

 

 

 

 

９／２９日本の無人補

給船「こうのとり（Ｈ

ＴＶ）」８号機が国際

サービスの産出額から原材料や部品代を差し引いた総生産は、製造業や建設業

の伸長を要因に２３市町村で前年度比プラスになり、１２市町村がマイナスに

なった。経済規模などを示す県民経済計算を基に推計した。県内総生産（各自）

は４兆３９８億円で２年連続の増加で、経済成長率は３．１％のプラスだった。

市町村別の総生産は、山形市の９６４３億円が最多で、鶴岡市４９６０億円、

本市４１５４億円、米沢市３４５３億円。経済成長率の上位は、鶴岡市１８．

７％増、西川町１６．７％増、戸沢村１０．３％増。本市は１．４％増。（山

形新聞） 

 ９月２８日 東京都内の特別支援学校の卒業生と支援者らが出演する若竹ミュージカル「屋

根の上のヴァイオリン弾き」（１２月１日）のプレイベントが、会場となる酒

田市民会館「希望ホール」で開かれ、出演者らがミュージカルへの熱い思いを

語った。１２月の本公演では酒田特別支援学校の生徒と教職員も出演する。若

竹ミュージカルは、東京学芸大学附属特別支援学校の卒業生と支援者が平成５

年に立ち上げた。知的障がい者と参加者が共に学び合いながらミュージカルを

作り上げ、公演している。代表を務める東京福祉大学社会福祉学部の工藤傑史

専任講師が本市出身という縁で、招致する。同市名誉市民の世界的テノール歌

手・市原多朗さんも支援している。この日のプレイベントは市と市文化芸術推

進プロジェクト会議（会長・工藤幸治市芸術文化協会長）の主催で、約７０人

が参加。第１部では、若竹ミュージカルの活動にスポットを当てたドキュメン

タリー映画「空想劇場」が上映され、出演者たちがそれぞれ日々の仕事をこな

しさまざまな葛藤を抱えながらも練習に通い、力を合わせて舞台を作り上げて

いく様子が紹介された。第２部では工藤代表や同映画の金聖雄監督、同ミュー

ジカル出演者４人と保護者ら計１２人が登壇し、トークショーを繰り広げた。

（荘内日報） 

 ９月２９日 アマチュア写真家を対象に本市が制定する土門拳文化賞の授賞式が、土門拳記

念館で行われ、最高賞の文化賞を受けた上瀧由布子さん（５３）＝千葉県松戸

市＝ら入賞者に丸山至市長が賞状などを手渡した。２５回目を迎えた同年度は
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宇宙ステーションに到

着、結合成功。５．３

トンの荷物搭載 

 

９／２９国内初試み、

浅虫水族館で飼育完全

養殖クロマグロ稚魚、

最後の１匹が死んだ 

 

９／２９香港で若者ら

デモ。政府本部庁舎前

等で警察と衝突 

 

９／２９台北市で香港

住民応援デモ行進、約

１０万人参加 

 

９／２９人気ソプラノ

歌手、声楽家佐藤しの

ぶが死去、６１歳 

 

 

 

 

 

 

 

全国３５都道府県の１３７人から１４３点が寄せられた。いずれも土門さんに

師事した写真家江成常夫さん、大西みつぐさん、藤森武さんが審査。自身の心

の揺らぎを表現した上瀧さんのモノクロ３０枚組み「糸遊」―ＧＯＳＳＡＭＥ

Ｒ―」を最高賞に選んだほか、奨励賞３点を決めた。授賞式には受賞者、関係

者、一般来館者が出席。丸山至市長があいさつ。上瀧さんらに賞状、記念レリ

ーフを手渡した。（荘内日報） 

 ９月２９日 東日本大震災で壊滅的な津波被害を受けた宮城県南三陸町で開かれている「福

興市」に、本市の中通り商店街の有志たちが出店、売上金の一部を寄付した。

有志５人はこの日、午前４時半過ぎに本市を出発、約４時間かけて会場の志津

川湾仮設魚市場に到着し、午前９時からの開会に備えた。用意したのは、「ば

んば鶏」の煮物６キロと玉コンニャク２００個、芋煮カレーうどん７０食で、

正午前にはいずれも完売となった。中通り商店街の佐藤幸美さんによると売り

上げは約４万５０００円で、その１割を主催した南三陸福興市実行委員会に寄

付した。この度の福興市はテーマが「たこまつり」。志津川湾で採れるタコは

「西の明石、東の志津川」と言われるほど有名だといい、主催者によると約１

万５０００人の来場があったという。（朝日新聞） 

 ９月２９日 ＪＲ羽越本線の新潟―酒田（山形県）間を結んだ快速の観光列車「きらきらう

えつ」が、１８年間の定期運行を終えた。新潟市中央区のＪＲ新潟駅であった

最終運行セレモニーでは、鉄道ファンなど約２００人が集まり、配られた記念

の旗を振りながら、最後の出発を見送った。（毎日新聞） 

 ９月２９日 ＪＲ白新、羽越本線の新潟－酒田などで週末を中心に運行されてきた観光列車

の快速「きらきらうえつ」が、１８年間にわたる定期運行を終えた。旧国鉄時

代の特急の面影を残す車両や、日本海の雄大な車窓を気軽に楽しめた存在とあ

って、鉄道ファンらから惜しむ声が相次いだ。大きな窓と高い床を備え、ラウ

ンジ車では沿線の観光地を紹介するなどし、乗客を楽しませてきた。旧国鉄特

急として全国で活躍した４８５系の改造車両を使用。昭和３９～５４年に１５

００両近く製造された４８５系は、重い鋼製車体や重低音を放つ直流モーター
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９／３０県発表、９月

１日現在県内人口、１

０７万７７４０人 

 

９／３０重力波観測装

置「ＫＡＧＲＡ」完成 

 

９／３０住友化学は、

豪農薬大手ニューファ

ーム南米事業を約７０

０億円で買収 

 

９／３０「ポケットベ

ル」サービス終了 

 

９／３０日本の原子力

史上初の被曝死者が出

など、近年の車両にはない特徴も残していた。１２月１５日に旅行商品用の臨

時列車として最終運行し、廃車となる予定。ＪＲ東日本新潟支社によると、残

る４８５系は高崎、盛岡両支社管内で臨時列車用に使う計１６両のみとなる。

同日は新潟駅で記念出発式が開かれた。午前１０時１１分、駅長の合図でゆっ

くり動き出すと、県内外から集まったファンたちが感慨深そうに手や小旗を振

った。（新潟日報） 

 ９月２９日 久保田でクマ１頭を目撃したと、自転車で通り掛かった市内の８０代男性が酒

田警察署に届け出た。男性が早塚橋を渡っていたところ、新井田川を泳ぐ体長

約１メートルのクマを見つけた。クマは右岸に着いて堤防の草むらに入ってい

ったという。現場は平田小学校から東に約１．２キロの地点。（山形新聞） 

 ９月３０日 丸山至市長は、開会した９月定例市議会本会議の冒頭、所信表明演説を行い、

「スポーツやコンベンション機能を有する公共的ホール整備」「屋内型大型児

童施設の整備」「東北公益文科大学の公立化」の各検討など、自ら２期目とな

る今後４年間に取り組む施策の概要を述べた。２期目に重視することとして「未

来への投資 特に子育て環境の充実と各分野を担う地域を支える人財の養成に

力を注ぐ」とした。「人財と風土が支える産業・交流都市 酒田」をつくると

いう１期目で打ち出した基本データの下、①存在感ある産業力、文化力の形成

②子育て、子ども教育の環境充実③市民の参画意識の醸成④東北公益文科大学

との新たな「大学まちづくり」⑤安全安心の地域社会づくり⑥「Ｓｏｃｉｅｔ

ｙ５．０」を見据えた「くらし改革、働き方改革」の推進－の６つの柱別に主

な施策を説明した。（荘内日報） 

 ９月３０日 公設民営の東北公益文科大学について、丸山至市長は、市議会９月定例会の本

会議の所信表明で、県、庄内５市町と公立化の検討協議を進める方針を明らか

にした。同年度に入り、既に県と各市町の担当者による勉強会を重ねており、

今後、具体的な協議に入る。学部入学者数は、少子化の影響などで平成２４年

度には１３８人まで減少したが、大学を挙げた改革で増加に転じ、平成３１年

度には開学以来２番目に多い２７１人を記録した。丸山至市長は所信で、同大
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た茨城県東海村の臨界

事故から２０年 

 

９／３０米の世界的ソ

プラノ歌手ジェシー・

ノーマンが多臓器不全

等のため死去、７４歳 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

学の入学者数が好調な今だからこそ、若年人口の減少が加速する中で安定して

学生を確保し、大学を永続させる体制を整えることが不可欠と強調。公立化に

向けた検討が必要と考え、大学の設置者である県と庄内５市町で協議を深める

と説明した。（山形新聞） 

 ９月３０日 酒田港で同年最後の外航クルーズ船寄港となる英国船籍の大型客船「ダイヤモ

ンド・プリンセス」（１１万５８７５トン）が、寄港した。地元の小学生が下

船したツアー客のガイド役を初めて務め、酒田のＰＲに一役買った。乗客約２

７００人の約６割は米国やオーストラリアなどの外国人。シャトルバスで中心

市街地に向かった乗客は、鎧兜を身に着けて戦国武将に変身したり、酒田南高

校の茶道部員によるお点前を味わったりと日本文化を堪能した。市中心部の特

設スポット「クルーズマーケット」では浜田小学校の６年生３１人が、自作の

案内チラシを持って出迎え、山居倉庫などの観光地や「つや姫」といった特産

品を英語でも解説した。（毎日新聞） 

 ９月３０日 英国船籍の大型クルーズ船「ダイヤモンド・プリンセス」（約１１万６０００

総トン、通常乗客定員２７０６人）が酒田港に寄港し、市街地などは大勢の外

国人観光客でにぎわった。同船の寄港は同年４回目、通算６回目。県インバウ

ンド・国際交流推進課によると、この度の乗客はほぼ満船の約２７００人、う

ち約６割の約１７００人が欧米豪を中心にした外国人。（荘内日報） 

 ９月３０日 酒田青年会議所（ＪＣ，若村光司理事長）の９月公開例会が、酒田市総合文化

センターで開かれ、市内の高校生と大学生の２チームが「こんなイベント・仕

事があれば、私たちは地域を離れない」をテーマに自分たちで考えた若者の地

元定着のアイデアを発表した。同ＪＣ地域若者定着委員会（佐々木大祐委員長）

が企画した。この日は一般を含め約１２０人が参加。（荘内日報） 

 ９月３０日 国土交通省東北地方整備局の社会資本整備審議会道路分科会東北地方小委員会

が、仙台市で開かれ、地域高規格道路「新庄酒田道路」（約５０キロ）の戸沢

―立川間（約５キロ）について、計画段階評価の着手が決まった。事業化に向

け、地域住民や企業を対象としたアンケートやルート案の検討が行われる。同
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１０／１消費税率が

８％から１０％に引き

上げられた 

 

１０／１総務省発表、

８月の就業者数が１９

万人増の６７３５万人 

 

１０／１沖縄都市モノ

レール線首里駅－てだ

こ浦西駅間延伸開業 

 

区間は戸沢村と庄内町の境界を含み、同年度の公共事業予算配分（箇所付け）

によって計画段階評価に向けた調査が行われていた。現道の国道４７号は急カ

ーブや道幅が狭い箇所があり、特に冬場は地吹雪や路面凍結が起きるため、安

全性の向上は喫緊の課題となっている。全面通行止めが発生した場合、国道１

１２号月山道路を通るルートを迂回路とせざるを得ない状況にある。また交通

量は増加傾向にあり、大型車が利用する割合も高いという。学識経験者らが委

員を務めるこの日の小委員会では、一連の道路交通状況が示され、課題解消の

ために整備を進める必要性が高いと判断された。庄内と最上の両地域間や、庄

内から宮城、福島の両県への移動など広域的な幹線道路としての役割を担う新

庄酒田道路では、新庄古口道路、高屋道路の２区間が事業中で整備が進められ

ている。（山形新聞） 

 ９月３０日 こがね町の国道７号は事故によるレッカー作業のため、午前１１時４０分ごろ

から上り鶴岡方面が車線減少規制となっている。う回路はある。（山形新聞） 

 ９月３０日 事故のため上り鶴岡方面が車線減少規制となっていたこがね町の国道７号は、

午前１１時５４分に規制解除となった。（山形新聞） 

１０月 １日 大型観光誘客事業「新潟県・庄内エリアデスティネーションキャンペーン（Ｄ

Ｃ）」が開幕した。「日本海美食旅（ガストロノミー）」をテーマに１２月末

までの３カ月間、両エリアの食や文化の魅力を全国に向けて発信する。庄内で

は同日から、地元食材を生かした洋食料理の企画がスタートし、名所・名跡で

は県内外から訪れた観光客の姿がみられた。洋食シェフでつくる庄内ＤＥＣク

ラブ（佐藤徹会長）などは酒田、鶴岡、三川３市町１４店舗で「庄内西洋料理

キャンペーン」を展開。庄内浜の魚や旬の野菜などを使ったメニューとシェフ

お薦めの日本酒、ワインを楽しむことができる。庄内では酒蔵巡りのタクシー

ツアーや、観光施設のスタンプラリーなどもこの日から始まった。（山形新聞） 

１０月 １日 本市は、庄内―成田空港間で運航しているＬＣＣ（格安航空会社）「ジェット

スター・ジャパン」の航空チケットについて、市内の４つの旅行代理店で窓口

販売の取り扱いを開始したと発表した。同社の航空チケットは原則として個々
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１０／１「ＨＩＲＯＴ

ＳＵバイオサイエン

ス」発表、約１ミリの

線虫に尿を嗅がせる、

癌発見検査法を翌年実

用化、約８５％的中 

 

１０／１天王寺動物園

で行方不明だった赤ち

ゃんアシカが下水管に

いた。無事保護 

 

１０／１中国は建国７

０年を迎えた 

 

１０／１香港で数万人

デモ、警官が実弾１発

発砲、高校２年男子生

徒重体、警察は２６９

人逮捕、約１４００発

催涙弾発射 

 

１０／１チェコの国民

的人気歌手カレル・ゴ

ットが死去、８０歳 

 

１０／１台湾宜蘭県の

人がインターネットを使って申し込む方式だが、これからは、グループでまと

めて申し込めるようになるなど利便性が向上、搭乗率アップにつながると期待

されている。本市が新たに、市内の旅行代理店がＬＣＣのチケットを扱う場合、

１件につき１０００円を助成する独自の制度を設けたことに伴うもの。前月開

かれた９月臨時市議会に、２８００件分の経費２８０万円を盛り込んだ同年度

一般会計補正予算案を提出し、可決された。チケットの取り扱いを始めた４社

は次の通り。マイ・トラベル（錦町四丁目）、松山観光ツアー（山田）、トム

旅行（新橋二丁目）、菅原鮮魚すマイル・ツアーズ（船場町二丁目）（荘内日

報） 

１０月 １日 １０月は乳がん月間。乳がん撲滅運動「ピンクリボン運動」をより多くの方に

知ってもらい、乳がん検診を受けてもらうため、イメージカラーのピンクに日

和山公園六角灯台をライトアップする。日没～午後１０時まで。またピンクリ

ボン運動中、市民健康センター１階ロビーにピンクリボンツリーを設置してい

る。（酒田市ホームページ） 

１０月 １日 酒田ライオンズクラブ（ＬＣ、佐藤憲二会長）の国際平和ポスターコンテスト

作品展が、酒田市役所で開かれている。（山形新聞） 

１０月 １日 平田牧場は、本市の養豚農場で食の安全や環境保全に関する日本版認証「ＪＧ

ＡＰ」を取得した。全国１１農場のうち、平田第一と同第二の２カ所で取得し

た。全農場で取得する予定はないが、品質管理のノウハウを他の農場にもひろ

げていくという。ＪＧＡＰは東京五輪・パラリンピックの食材提供基準にもな

っている。養豚生産部門は平成２１年に品質管理の国際規格ＩＳＯ９００１を

取得しているが、ＪＧＡＰに切り替えることにした。認証に合わせて設備の一

部を更新した。養豚業界では関東にも感染が広がった豚コレラの拡大が懸念さ

れており、国の補助事業を使った防護柵の設置も進めていくという。（日本経

済新聞） 

１０月 １日 日本酒造組合中央会制定「日本酒の日」に合わせ夜、「日本全国 日本酒で乾

杯」が全国一斉に行われた。酒田酒造組合（佐藤貴夫理事長）は、マリーン５
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南方澳大橋が崩落 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１０／２天皇陛下の即

位に伴い、政令恩赦の

清水屋でイベント開催。この日は日本酒ファン１００人が集まり、東京会場の

カウントダウンに合わせ午後７時「日本全国、日本酒で乾杯！」と声を合わせ

て味わった。（山形新聞） 

１０月 １日 同年度の本県の水稲作柄概況（９月１５日現在）について、東北農政局は、予

想される１０アール当たり収量（単収）を前年比４５キロ増の６２５キロと発

表した。長野県と並んで全国１位で、現時点で過去最高。県内３５市町村の計

３４９地点の水田を巡回調査した。この度は「平年並み」。県内４地域ごとの

予想される単収は村山６３４キロ、庄内６３０キロ、置賜６２４キロ、最上６

０３キロだった。本県独自の「生産の目安」では、生産量が目標値を超過する

可能性。（山形新聞） 

１０月 １日 公益財団法人「庄内能楽館」（池田宏理事長）が主催した「能と人形劇」が、

浜松町の同館で行われ、能楽師による舞囃子、秋田県由利本荘市の人形劇団「ク

スクス」による公演を参加者が堪能した。招待した市内の福祉施設利用者を含

め約５０人が来館した。（荘内日報） 

１０月 １日 大浜一丁目の酒田第一プレジャーボートスポットで、海に転落した男性の救助

に貢献したとして、酒田警察署は、遊佐町遊佐、会社員佐藤祐児さん（３５）

に感謝状を贈った。（山形新聞） 

１０月 １日 「うさちゃんクリーニング」をはじめ顧客ニーズに合わせたさまざまなクリー

ニングサービス、リネンサプライ事業を展開するロイヤルネットワーク（本市、

中條啓介社長）は、浜田一丁目の本社内にある和室を近くの酒田南高校茶道部

（佐藤乙華部長）に無償で貸し出しをしている。日頃の厚意に感謝しようと、

部員たちがこのほど、同社の中條啓三会長、中條静子副会長をお茶と菓子でも

てなした。同高校茶道部はこれまで理科室内、夏休みなど長期休暇には豊里キ

ャンパスで稽古を重ねてきた。同社に貸し出しを依頼したところ、快諾した。

（荘内日報） 

１０月 ２日 庄内浜産のズワイガニ漁が解禁となり、初水揚げと初競りが行われた。同シー

ズンからブランド化し売り出す「庄内北前ガニ」も初出荷され、港は活気づい
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対象者数５０万〜６０

万人規模 

 

１０／２名古屋市東山

動植物園で５月に老衰

で死んだミシシッピワ

ニの胃から３６５０円

分の硬貨（３３０枚）

が見つかる。客が池に

賽銭感覚で硬貨を投

入。獣医師「御利益は

ない」と訴え 

 

１０／２印モディ首相

宣言、屋外排泄がなく

なった。１億２０００

万世帯にに便所普及 

 

１０／２米コネティカ

ット州でＷＷⅡ時代の

Ｂ１７墜落炎上、７人

死亡 

 

１０／２北朝鮮が東海

岸から弾道ミサイル発

射、隠岐沖約３５０キ

ロ日本排他的経済水域

た。乗組員たちは手際よく仕分け、品質をチェックし、大きさや重さを測定し

ながらブランド基準を満たしたカニに「庄内北前ガニ」のタグを付け、出荷し

た。庄内北前ガニは、漁師が目利きした中から、▽重さが１キロ以上▽甲羅の

幅が１３センチ以上▽身がぎっしり詰まっている▽傷などがなく足がそろって

いる▽活ガニである▽１０～１月に底引き網漁で捕獲されたもの―の６項目の

出荷基準を満たし、県漁協の審査を通過したものが競りにかけられる。県水産

振興課によると、由良、鼠ヶ関、酒田の計３漁港で水揚げされ、６匹が重さや

大きさなどの基準を満たした。庄内浜産のズワイガニは例年１キロ２３００円

程度で取引されるが、この日の競りでは、１キロ１万５０００円の値が付いた

ものもあったという。（山形新聞） 

１０月 ２日 和泉流野村万蔵家一門の「萬狂言」による「狂言体験ワークショップ」が、酒

田市民会館「希望ホール」で開かれ、市内１７小学校の５年生６５０人余が、

舞台での基本動作体験や代表的演目の鑑賞などで伝統芸能に親しんだ。酒田市

教育委員会が平成２７年、「松山能」（県指定無形民俗文化財）が伝わる松山

地域の小学校を対象に始め、前々年からは「『文化都市酒田』発信事業実行委

員会」（委員長・丸山至市長）と共催し、対象を市内全小学校の５年生に拡大

して継続している。この日は午前・午後の２回実施。このうち午前の部では狂

言師・河野佑紀さんが解説した後、代表的演目の一つ「盆山」を披露した。ワ

ークショップでは、代表の２０人が能舞台に上がってすり足、笑い、のこぎり

で枝を切り落とすしぐさ、しゃがんだ状態で前進するキノコの霊の歩き方など

を体験、会場は笑いに包まれた。その後、一門は狂言「附子」を披露、太郎冠

者、次郎冠者と主人の楽しいやりとりに児童たちは笑いながら見入っていた。

（荘内日報） 

１０月 ２日 第７４回国民体育大会「いきいき茨城ゆめ国体２０１９」の主会期第５日は、

高萩市文化会館などで１３競技を行い、県勢は重量挙げで、成年男子５５キロ

級の長谷部達也（中央大学・酒田光陵高校出）がスナッチで準優勝した。同階

級で唯一、計６回の試技を全て成功させる安定ぶりだった。（山形新聞） 
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（ＥＥＺ）落下 

 

１０／２政府は、北朝

鮮が２日に発射した弾

道ミサイルに関し、韓

国の要請に応じ日本の

情報を提供する方針 

 

１０／２カムチャッカ

半島シベルチ山大噴火

噴煙高さ１万メートル 

 

１０／３投稿された口

コミに基づく日本の水

族館ランキング、鶴岡

市立加茂水族館３位 

 

１０／３宇宙航空研究

開発機構（ＪＡＸＡ）

発表、探査機はやぶさ

２が小惑星りゅうぐう

に小型ロボット「ミネ

ルバ２」放出 

 

１０／３山形大学発

表、厚さ 1ミリ以下、

曲がる次世代型リチウ

１０月 ２日 酒田港に寄港する外国クルーズ船「ダイヤモンド・プリンセス」の寄港地決定

権を持つカーニバル・オーストラリア社（オーストラリア）のマイケル・ミハ

イロフ取締役が、県庁を訪れ、吉村美栄子知事と懇談した。令和２年度も４回

寄港する予定。乗客へのアンケートでは、酒田は国内４６港の中で上位５港に

入る高い評価を得ているという。吉村知事は出羽三山や温泉など本県の魅力を

解説。ミハイロフ氏は「西洋人にとって日本はミステリアス。出羽三山のよう

なところは見せていきたい」などと語った。ミハイロフ氏は加茂水族館、本間

美術館、羽黒山などを視察し４日離県する。（山形新聞） 

１０月 ２日 成田発庄内行きのジェットスター・ジャパン７７７便（午後１時発）は、機材

繰りのため１時間４５分遅れで出発する。この影響で、折り返しの同７７６便

（同２時５０分発）も１時間２５分遅れで出発する予定。（山形新聞） 

１０月 ３日 平成２８年の酒田まつりで花魁道中を復活させた有志が新組織を発足させた。

日本舞踊松島流の師範松島金寿さんが指導する団体で、名称は「湊・酒田花魁

の会」。本市には、平成２８年の花魁道中復活に関わった有志に新メンバーを

加え、同年５月の酒田まつり宵祭りで花魁道中を手掛けたグループも別にあり、

双方で湊町文化を発信することになる。（山形新聞） 

１０月 ３日 南平田小学校５年生４９人が、昔ながらの農作業姿で稲を刈った。女子児童は

額と鼻を細長い藍染めの布で覆う「ハンコタンナ」に、かすりの着物ともんぺ

を身につけ、伝統の「庄内おばこ」に変身。菅笠をかぶった男子児童とともに、

県産米「つや姫」を鎌で手刈りした。（毎日新聞） 

１０月 ３日 トップブランド「庄内北前ガニ」を含め庄内浜産ズワイガニをＰＲするキャン

ペーンが、庄内地方の２９店舗で始まった。地元の素材を使った特別メニュー

を翌年１月末までそれぞれの店で提供し、知名度アップを図る。同シーズンの

ズワイガニ漁が前日解禁となり、一定の基準をクリアしたカニのブランド化が

始まったことに合わせ、庄内浜ブランド創出協議会（会長・鈴木仁県庄内総合

支庁産業経済部長）が初めて企画した。キャンペーン参加店ごとに、単品やセ

ットなどの独自メニューを用意している。（山形新聞） 
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ムイオン電池開発 

 

１０／３親鸞が仏典か

ら書き写した文書１枚

が長崎県大村市の正法

寺で発見 

 

１０／３高知市で１２

０ミリ／時間の記録的

短時間大雨観測。車２

０台水没 

 

１０／３メーカー自主

回収開始、十二指腸潰

瘍等治療薬「ラニチジ

ン塩酸塩」に発癌性物

質含有の可能性 

 

１０／３パリ警視庁で

事務職員の男が警官ら

を包丁で刺す。４人死

亡１人重傷。男は射殺 

 

１０／３イラク、バグ

ダッド等で反政府デ

モ、治安部隊と衝突、

２１人死亡、数百人負

１０月 ３日 外国クルーズ船の受け入れ体制充実を図るクルーズセミナーが、ガーデンパレ

スみずほで開かれ、ツアー企画のポイントを学んだ。ＪＴＢグローバルマーケ

ティング＆トラベルの藤田宗則クルーズ課長が、ツアー作成時の留意点につい

て講演。「ダイヤモンド・プリンセス」の寄港地決定権を持つカーニバル・オ

ーストラリア社のマイケル・ミハイロフ取締役は、日本国内のクルーズ客をつ

かむ重要性を強調。セミナーは県と“プロスパーポートさかた”ポートセール

ス協議会が主催。行政や観光の関係者らが参加した。（山形新聞） 

１０月 ３日 行政や警察など２５機関で構成する酒田港保安委員会（委員長・安食稔也県港

湾事務所長）の保安総合訓練が、酒田港古湊埠頭で行われ、不審船入港時の対

応を確認した。関係者５０人が参加。（山形新聞） 

１０月 ３日 本間家の創業３３０年を記念した特別展「本間家が守り伝えた品々」が本間美

術館で始まった。（山形新聞） 

１０月 ３日 豚コレラをはじめ、高病原性鳥インフルエンザなどの防疫演習が、県庄内総合

支庁で行われた。同支庁と管内市町の職員らが防疫服の着衣・脱衣訓練や鳥捕

獲訓練の実習などを行い、防疫体制や作業の確認、徹底を行った。演習には同

支庁や管内の市町職員、ＪＡや警察署など関係機関から計１３０人が参加。（荘

内日報） 

１０月 ４日 前年夏の豪雨被害を受け、最上川の洪水発生時、本市や関係機関の対応につい

て、時系列に手順を定めたタイムラインの演習が、酒田市役所で行われた。こ

の日は約３０人が参加し、氾濫から２４時間の前の大雨・洪水注意報発表から、

洪水発生までの動きをシュミレーション。（山形新聞） 

１０月 ４日 静岡県で行われる軟式野球の全国中学生都道府県対抗試合（１１月２日～５日）

に出場する酒田飽海地区の中学生チーム「酒田ハーバーベースボールクラブ」

の選手らが、酒田市役所を訪れ、丸山至市長に活躍を誓った。丸山至市長は激

励。（山形新聞） 

１０月 ４日 酒田光陵高校（鈴木和仁校長）の情報科２年生３８人が、東北公益文科大学（吉

村昇学長）を訪問。公益メディア情報コース教員による講義や学内見学などで
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傷 

 

１０／４豚コレラ感染

拡大を受け、首相官邸

で関係閣僚会議開催 

 

１０／４新潟大学等調

査団は北アルプス唐松

岳唐松沢雪渓が国内７

カ所目の氷河と確認 

 

１０／４川崎重工業は

岐阜工場に完成した宇

宙ごみ（スペースデブ

リ）除去指令所基地局

を報道陣に公開 

 

１０／４ビートルズ、

アルバム「アビイ・ロ

ード」が約５０年を経

て全英チャートで再び

トップに返り咲いた 

 

１０／４露の世界最大

ダイヤモンド採掘企業

「アルロサ」はサハ共

和国でダイヤの中にあ

キャンパスの雰囲気に触れた。同大学と同高校に本市を加えた３機関は平成２

８年８月、若者の地元定着に向けた地元志向のキャリア教育を主目的にした協

定を締結。この度は、地元高校生から同大学を身近に感じ、興味を持ってもら

うことで地元進学の促進を図ろうと「まるっと一日公益大生体験」と銘打って

企画した。（荘内日報） 

１０月 ４日 外務省職員を講師に招いた「外交講座」が、東北公益文科大学で開かれ、同大

学の学生がベトナムの歴史や国民性、外交官の仕事のいやりがいなどについて

学んだ。同講座は、同省が全国の大学などを対象に実施している。この度は同

大学が応募し採択され、同省南部アジア第一課の古舘誠幾課長補佐が、希望し

た２－４年生１８人に講義した。（荘内日報） 

１０月 ５日～６日 入れ歯に頼ることなく生涯にわたって２８本の歯全てを守る「ＫＥＥＰ

２８」を目指す全国の歯科医療従事者が一堂に会する「２０１９オーラルフィ

ジシャン・チームミーティング」が、酒田市民会館「希望ホール」で開幕した。

同年は初めて市民公開講座を兼ね、全国各地から集まった歯科医療従事者と共

に一般市民も参加。国内外から招いた講師の講演などで知識を深める。オーラ

ルフィジシャンは、虫歯や歯周病を発生させないよう口腔の健康を総合的に管

理する歯科医師のこと。このミーティングは、世界標準の歯科医療の構築と実

践などを目的に、本市の日吉歯科診療所（熊谷崇院長）が開いている「オーラ

ルフィジシャン育成セミナー」を修了した歯科医院スタッフが集まり、同年は

全国各地から従事者約６５０人が参加。両日計５つのパートを用意し、このう

ち初日午前と２日目が市民公開講座。初日午前の開会行事で丸山至市長は歓迎

した。引き続き「人口減少・少子高齢化社会へ我々はどう立ち向かうか？」を

統一テーマに掲げ、ジャーナリストの河合雅司さん、「ＹＡＭＡＧＡＴＡ Ｄ

ＥＳＩＧＮ」（鶴岡市）の山中大介社長、熊谷院長、日本海総合病院（県・酒

田市病院機構）の栗谷義樹理事長が基調講演。午後は「人口減少・少子高齢化

社会における歯科診療所の役割・取り組み」のテーマで講演とディスカッショ

ン。２日目は、ＵＣＬＡ歯学部教授のペリー・クロッキボルトさん、経済産業
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る空洞に別の小さなダ

イヤが入った原石を世

界初発見 

 

１０／４米黒人女優ダ

イアン・キャロル乳癌

合併症のため死去、８

４歳 

 

１０／４下関港に帰

港、捕鯨船３隻は計１

４３０トンの鯨肉等を

入手した。３１年ぶり

商業捕鯨 

 

１０／５陸上世界選手

権男子２０キロ競歩、

山西利和（２３）優勝。

日本勢初メダル 

 

１０／５「いきいき茨

城ゆめ国体２０１９」

カヌースプリント５０

０メートル少年男子カ

ヤックフォア谷地高校

優勝 

 

省商務・サービスグループ政策統括調整官の江崎禎英さん、マザーハウス代表

の山口絵理子さんの講演が行われた。（荘内日報） 

１０月 ５日～６日 本市と西松建設の共同出資による「光の湊」が事業主体となり、ＪＲ酒

田駅前で進められている駅周辺整備事業に関し、工事現場を囲むフェンスにア

ートを施すイベントがこのほど、現地で行われた。東北芸術工科大学グラフィ

ックデザイン学科の原高史学科長・教授（現代美術）の指導で、同大学生と酒

田光陵高生が協力して窓や初代酒田灯台、北前船、山居倉庫をモチーフにした

作品を制作、周囲は華やいだ趣になった。同イベント実施主体の「西松・大場・

菅原特定建設工事共同企業体（ＪＶ）」が社会貢献活動の一環として企画。市

文化芸術推進計画に基づき市も協力した。原学科長のゼミを履修する２、３年

生６人と助手２人が来酒し、酒田光陵高校情報科などから１、２年生計１８人

が参加。（荘内日報） 

１０月 ５日 ＪＲ東日本は、新潟駅と酒田駅を結ぶ新観光列車「海里」の運行を始めた。沿

線の食材を使った料理と、日本海や庄内平野の美しい景色が楽しめる。４両編

成で定員は８６人。週末を中心に１日１往復する。車体は、日本海の夕日と新

雪をイメージした赤と白のグラデーション。海岸の景勝地「笹川流れ」（新潟

県村上市）付近は低速で走行したり、駅での停車時間を長くしたりする。ダイ

ニング車両となっている４号車では、酒田発の上りは山形県の有名レストラン

の、新潟発の下りは新潟県の老舗料亭などの食事が堪能できる。１、２号車で

も地元食材を使った特製弁当を事前予約制で販売する。（山形新聞） 

１０月 ５日 ９月に定期運行を終了した快速「きらきらうえつ」に代わり、山形県内の羽越

本線などを走るＪＲ東日本の新観光列車「海里」（新潟―酒田）の運転が始ま

った。ＪＲ酒田駅では同日、到着列車の歓迎セレモニーがあった。海里は、１

日からスタートした新潟県・庄内エリアデスティネーションキャンペーン（Ｄ

Ｃ）「日本海美食旅（ガストロノミー）」の目玉企画の一つ。車窓からは新潟・

庄内・日本海の景観が、車内ではそれぞれの地域の食が楽しめるようになって

いる特別列車。海里が午後１時１９分過ぎに酒田駅に到着すると、ホームでは
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１０／５欧州連合（Ｅ

Ｕ）は岩手、宮城両県

の水産物の輸入規制に

ついて、年内に全て撤

廃する方針 

 

１０／５タイ、カオヤ

イ国立公園で野生ゾウ

６頭が滝に落ち死んで

いた 

 

１０／５「砂の器」等

日本映画の名作を数多

く手掛けた撮影監督川

又昂が多臓器不全のた

め死去、９３歳 

 

 

 

 

 

 

 

１０／６サッカーＪ２

モンテディオ山形は、

Ｊ１、Ｊ２通算３００

勝目 

県や庄内の市町、観光の関係者らがくす玉を割り、獅子舞が披露されたり、地

酒が振る舞われたりして大にぎわいとなった。（朝日新聞） 

１０月 ５日 大型観光誘客事業「新潟県・庄内エリアデスティネーションキャンペーン（Ｄ

Ｃ）」のオープニングイベントが、新潟、酒田、鶴岡各市のＪＲ主要駅で行わ

れた。テープカットで開幕を祝ったほか、この日デビューした新観光列車「海

里」の乗客を歓迎し、食文化をはじめとする各地の魅力をアピールした。同Ｄ

Ｃは同月１日に始まった。「日本海美食旅（ガストロノミー）」をテーマに、

食を通じて地域の歴史、文化を体感できるような企画を各地で繰り広げる。期

間は１２月末まで。ＪＲ新潟駅では花角英世新潟、吉村美栄子山形の両県知事

らが出席しオープニングセレモニーを行った。あいさつで吉村知事は、出羽三

山など庄内地域三つの日本遺産を紹介し「おいしい食、文化、伝統を楽しんで

ほしい」と呼び掛けた。開幕宣言に続き、両知事や皆川治鶴岡市長ら関係者が

テープにはさみを入れた。同駅前の広場では両エリアの郷土料理を振る舞うイ

ベントを開催。庄内風の芋煮は開始から２０分程度で品切れになるほどの人気。

ＪＲ酒田駅では、酒田獅子舞振興会や酒田舞娘、ゆるキャラが出迎えた。ＤＣ

に合わせてデビューし、この日から運行を開始した新観光列車「海里」が到着

すると関係者がくす玉を割って歓迎。乗客に地酒などを振る舞い、もてなした。

海里の乗客が相馬樓や山居倉庫を巡るバスツアーを満喫。また、庄内町槙島地

区に伝わる槙島ほうき作りを体験するツアーも行われた。（山形新聞） 

１０月 ５日 子育てに励む保護者らを対象とした食生活講座と料理講座が泉学区コミュニテ

ィ防災センターで開かれた。約２０人が参加した。管理栄養士の中西やよいさ

んが講義。庄内浜文化伝道師で日本料理店「井筒」の石寺憲和さんが料理の講

師をした。市ファミリー・サポート・センターなどが主催。（山形新聞） 

１０月 ６日 東北公益文科大学の学生たちによる音楽イベント「ＳＡＫＡＴＡ ＭＵＳＩＣ 

ＦＥＳＴＩＶＡＬ（通称・サカフェス）」が、中町モールで開かれ、市内外で

活動する１４のバンド・個人が演奏を披露。学生有志と同大学ＯＢが実行委員

会を組織して企画。（荘内日報） 
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１０／６香港で「覆面

禁止法」に反発、マス

ク姿の市民数万人が抗

議デモ、警察１３人逮

捕 

 

１０／６米カンザス州

カンザスシティーのバ

ーで銃発砲事件、４人

死亡５人負傷。容疑者

２人逃走 

 

１０／６イラクで拡大

反政府デモ、死者１０

４人負傷者６０００人

以上 

 

１０／６プロ野球唯一

の４００勝達成、史上

最高の左腕投手金田正

一が急性胆管炎による

敗血症のため死去、８

６歳 

 

１０／６英ロックバン

ド「クリーム」ドラム

１０月 ７日 本市は、同年度の新田産業奨励賞を、「阿部彌太郎商店」（一番町、阿部彌太

郎社長）、安藤煙火店（栄町、安藤周一社長）の２社に贈ると発表した。（荘

内日報） 

１０月 ７日 本市は、同年度の功労表彰を２個人、市民表彰を５個人に贈ると発表した。◇

功労表彰▽佐藤修三（７９）＝東京都武蔵野市、産業振興・教育功労。▽髙橋

義夫（６８）＝亀ケ崎三丁目、保健・衛生功労。◇市民表彰▽故・武田正三（前

年１２月に８６歳で死去）＝亀ケ崎一丁目、社会福祉功労。▽庄司冨由子（７

９）＝亀ケ崎三丁目、産業振興功労。▽上林英樹（７８）＝若竹町一丁目、産

業振興功労。▽澤口與四一（７３）＝飛島、観光振興功労。兵藤満喜子（６７）

＝麓、社会福祉功労。（荘内日報） 

１０月 ７日 本市は、同年度の市農業賞を２個人、庄内文化賞と阿部次郎文化賞をそれぞれ

１個人に贈ると発表した。◇農業賞▽加藤淸志（７０）＝広野、農業振興功労。

▽金野茂（７０）＝穂積、農業振興功労。◇庄内文化賞（荘内日報）▽池田青

水（７６）＝本名・富士男、東泉町一丁目、古典芸能（邦楽）功労。◇阿部次

郎文化賞▽竹内洋（７７）＝大阪府豊能町、阿部次郎研究功労。関西大学名誉

教授、同大学東京センター長。（荘内日報） 

１０月 ７日 本市は、同年１１月の黒森歌舞伎（県指定無形民俗文化財）ポーランド公演の

詳細計画を発表した。黒森地区の住民による継承団体「妻堂連中」（冨樫久一

座長）や市の関係者ら計４１人が１１月２日（土）から９日（土）まで７泊８

日にわたり渡航、首都ワルシャワ市と古都クラクフ市で計４公演するほか、現

地の市民らと歌舞伎や伝統文化を通じ交流を深めてくる。日本文化研究家でポ

ーランドのアダム・ミツキェヴィチ大学（ボズナン市）助教授のイガ・ルトコ

フスカさんが東京大学大学院に留学中の平成２２年２―５月、黒森を訪れて同

歌舞伎を取材。その縁で、ポーランド・日本国交樹立１００周年の同年１１月、

日本の約１７０の地芝居を代表して同国で公演することになった。同歌舞伎の

海外公演、同国での歌舞伎公演はともに初。公演は、妻堂連中や黒森歌舞伎保

存会、黒森コミュニティ振興会、県、市の５機関が平成３０年１月に設立した
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奏者ジンジャー・ベイ

カー死去、８０歳 

 

１０／７能登半島北西

約３５０キロの海域で

水産庁漁業取締船と北

朝鮮漁船が衝突 

 

１０／７日米両政府

は、米ホワイトハウス

で貿易協定に署名 

 

１０／７箱根山、噴火

警戒レベル２から１に

引き下げ 

 

１０／７「いきいき茨

城ゆめ国体２０１９」

カヌースプリント２０

０メートル谷地高校少

年男子カヤックフォ

ア、女子カヤックシン

グルで優勝 

 

１０／７香港当局は

「覆面禁止法」違反の

罪で男女２人起訴 

黒森歌舞伎ポーランド公演実行委員会（実行委員長・冨樫座長、事務局・市社

会教育文化課）が主体となり、県、市の助成を受けて実施する。渡航するのは、

妻堂連中を中心とする同歌舞伎の関係者３６人と、丸山至市長ら市の関係者５

人の計４１人。１１月４日にワルシャワ市の演劇大学、同６日にクラクフ市の

マンガ博物館でそれぞれ２回公演する。演目は華やかな演出で見どころが多い

という「義経千本桜 伏見稲荷鳥居前の場」。公演に前後してワルシャワ市内

では、ワルシャワ大学で勘亭流書家による歌舞伎文字、ベドナルスカ小学校で

庄内の伝統工芸「傘福」作り、在ポーランド日本国大使館広報文化センターで

黒森歌舞伎の押し絵、アジア・太平洋博物館で歌舞伎の各ワークショップを行

い、現地の子どもや市民らと交流してくる。定例記者会見で丸山至市長は交流

発展に意欲を示した。（荘内日報） 

１０月 ７日 東北公益文科大学（吉村昇学長）の「トップセミナー」が、公益研修センター

で開かれ、国土交通省技監、酒田工事事務所（当時、現酒田河川国道事務所）

所長などを歴任した菊地身智雄同省顧問がリーダーシップについて学生に語り

掛けた。トップセミナーは２―４年生が対象の選択科目。リーダーシップを持

った人材の育成を図るため、各界をけん引するトップからその人生、活動内容、

思いなどを聞き、知識の習得はもとより、視野を広げ向上心を高めることを目

的にしている。同年度で大学サイクル（４カ年）の３巡を終了した。この日は

特別公開講座として開催された。履修生と一般市民計約２００人が聴講し菊地

顧問は「リーダーシップについて考える」のテーマで講話。自らリーダーとし

て２５人の精鋭をまとめて取り組んだ「羽田空港Ｄ滑走路」の整備について振

り返った上で、リーダーシップに必要な要素として▽目標を明確にする▽目標

達成に向けた道筋を分かりやすく示す▽全員から納得して取り組んでもらえる

よう説得する―の３つを強調し、学生たちを鼓舞した。トップセミナーに先立

ち、新田嘉一同大学理事長は学内で菊地顧問、運輸省港湾局長（当時）や日本

港湾協会長を歴任した栢原英郎さんと酒田港、庄内空港、日本海沿岸東北自動

車道といった交通インフラの整備について懇談。新田理事長は謝辞を述べた。
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１０／７イラストレー

ター和田誠が肺炎のた

め死去、８３歳 

 

１０／７中国海警局４

隻が尖閣諸島沖の領海

を航行 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１０／８紫式部の源氏

物語、鎌倉時代の歌人

藤原定家が編纂した最

古の写本「青表紙本」

同大学トップセミナーの１２周年、ＮＰＯ法人「酒田港女みなと会議」（加藤

明子理事長）の日本港湾協会港湾功労者表彰を記念した合同祝賀会が同日夜、

ガーデンパレスみずほで行われた。この日は関係者約１８０人が出席。発起人

を代表して庄内開発協議会最高顧問、同大学理事長を務める新田嘉一平田牧場

グループ会長があいさつ。トップセミナー講師を務めた上野隆一ウエノ社長ら

７人、トップセミナー担当教員の高橋英彦東北公益文科大学名誉教授に感謝状

を手渡した。その他、感謝状受賞者は次の通り。▽清野伸昭（山形パナソニッ

ク会長）▽一力雅彦（河北新報社社長）▽加藤捷男（鶴岡信用金庫会長）▽熊

谷直大（日吉歯科診療所歯科医師）▽齋藤俊勝（齋藤経営会計、公認会計士・

税理士）▽栗谷義樹（県・酒田市病院機構理事長）。（荘内日報） 

１０月 ７日 最上川に架かる両羽橋上流に早朝、「冬の使者」の白鳥が同シーズン初めて飛

来し、羽を休めているのを日本白鳥の会会員、角田分さん（７２）＝本楯＝が

撮影した。１００羽。飛来日は例年並み。（毎日新聞） 

１０月 ７日 第７４回国民体育大会「いきいき茨城ゆめ国体２０１９」は主会期第１０日目、

ボート少年男子シングルスカルは悪天候で順延になった準決勝の残りの２レー

スを実施。決勝と順位決定戦は中止のため、前日の準決勝をトップ通過した中

條扇之介（東京・成立学園高、本市出身）を含め、準決勝を勝ち上がった４人

の１位が確定した。（山形新聞） 

１０月 ７日 地域高規格道路「新庄酒田道路」の整備促進を目指す戸沢村・庄内町地域連携

フォーラムが、戸沢村中央公民館で開かれた。両町村の関係者ら約４００人が、

並行する国道４７号の脆弱性解消や広域連携の拡大に向け、早期の全区間開通

を目指す方針を確認した。研修会として、竹下正一山形河川国道事務所長が講

演した。（山形新聞） 

１０月 ８日 ＪＲ羽越本線特急いなほ脱線転覆事故を受け、黒森に設置したドップラーレー

ダーを活用して突風を予測し、列車運行を規制するシステムを運用しているＪ

Ｒ東日本は、レーダーから半径約３０キロだった規制（予測）範囲を約６０キ

ロに拡大すると発表した。１１月１日から。同社と気象庁気象研究所が進めて
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５冊目「若紫」発見、

大河内家子孫所有 

 

１０／８愛知県国際芸

術祭「あいちトリエン

ナーレ２０１９」企画

展「表現の不自由展・

その後」が約２カ月ぶ

りに再開 

 

１０／８財務省発表、

８月の経常収支が２兆

１５７７億円の黒字 

 

１０／８総務省発表、

８月の消費支出が前年

比１．０％増と発表 

 

 

 

 

 

 

 

 

１０／９ノーベル化学

賞に旭化成名誉フェロ

きた共同研究で探知精度が向上したため。安全運行できる範囲が広がることに

なる。事故の原因とされた突風と同程度の突風が列車の運行範囲に到達すると

予測された場合、列車を停止させるシステム。平成２９年１２月１９日から運

用を始め、平成２９年度は平成３０年３月末までに５３回、平成３０年度は平

成３０年１１月１日～平成３１年３月末に２１回、運転規制している。予測可

能な範囲は、羽越本線の場合、五十川（鶴岡市）―女鹿（遊佐町）だったが、

今川（新潟県村上市）―西目（秋田県由利本荘市）に拡大される。陸羽西線は

余目（庄内町）―清川（同）のまま。（山形新聞） 

１０月 ８日 同年で７１回目を迎えた酒田市小中学校理科研究発表会が、酒田市総合文化セ

ンターで開かれ、市内の児童・生徒たちが日頃感じた疑問に対する研究の成果

を披露した。同年は小学生９７点、中学生９点の計１０６点が集まった。（荘

内日報） 

１０月 ８日 高速道路・地域高規格道路整備促進セミナーが、鶴岡市の東北公益文科大学大

学院ホールで行われた。県が主催したもので約１００人が参加した。日本海沿

岸東北自動車道と国道４７号新庄酒田道路が交差する格子状交通網の早期実現

に向け、機運を高めようというセミナー。秋田大学理工学部の浜岡秀勝教授（５

０）の基調講演。（荘内日報） 

１０月 ８日 三井住友海上文化財団（東京）は、同年度の助成先に黒森歌舞伎ポーランド公

演実行委員会（実行委員長・冨樫久一黒森歌舞伎妻堂連中座長）を決定した。

山形市の三井住友海上火災保険山形支店で、贈呈式が行われた。贈呈式では財

団の水野谷周一事務局長が、副実行委員長の五十嵐良弥妻堂連中副座長に５０

万円の目録を手渡した。（山形新聞） 

１０月 ８日 酒田海上保安部（辰巳屋誠部長）は、浜中あさり海水浴場で、高波を伴う離岸

流によって流された男性を救助したとして、鶴岡市羽黒町高寺、会社員加藤怜

音さん（１８）ら４人を表彰した。（山形新聞） 

１０月 ９日 県は、台湾の格安航空会社（ＬＣＣ）「タイガーエア台湾」が、台湾桃園国際

空港と庄内空港を結ぶ国際チャーター便を就航すると発表した。期間は同月１
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ーの吉野彰名城大学教

授（７１）受賞、リチ

ウムイオン電池開発 

 

１０／９トルコ国防省

発表、シリアに越境し

地上作戦開始 

 

１０／９コンゴで麻疹

流行、２０万人以上感

染、約４０００人死亡 

 

１０／９独ハレのシナ

ゴーグ前で乱射事件、

２人死亡。複数犯、容

疑者１人拘束他逃走 

 

１０／１０東日本大震

災の津波で犠牲、宮城

県石巻市立大川小学校

児童２３人の遺族が、

市と県に損害賠償訴

訟、最高裁第１小法廷

は市と県の上告を退

け、約１４億３６００

万円の支払いを命じた

二審仙台高裁判決確定 

５日から翌月９日まで。毎週火曜日の運行で計８往復１６便が飛ぶ。（荘内日

報） 

１０月 ９日 酒田調理師専門学校（齋藤善明校長）で、学生たちが浜田学区内の一人暮らし

高齢者に配食する弁当を作った。同専門学校が市福祉課に地域貢献を申し出て

前年度から始めた。「浜田学区ふれあい給食協力会」（今井順子代表）と連携

し、年８回の配食のうち１回の弁当作りを担当。高度調理技術科の２年生１３

人が準備を進めていた。（荘内日報） 

１０月１０日 黒森小学校（船山和彦校長）で、ポーランドの小学生と連携して取り組む「傘

福アートプロジェクト」のワークショップが開かれ、全児童４１人が和紙で、

庄内伝統のつるし飾り「傘福」の飾りを作った。地区に伝わる黒森歌舞伎（県

指定無形民俗文化財）が１１月にポーランドで公演する際、現地の小学生にも

同様の飾りを作ってもらい、両国の紙飾りを交ぜた傘福を２基制作、１基ずつ

持ち合うことで絆とする。同歌舞伎の海外公演は初。傘福アートプロジェクト

は、本市出身の画家・佐藤真生さん（５６）＝東京都渋谷区猿楽町＝が平成２

８年、市美術館で展示会を開いた時に始めた。この度は、黒森小学校の児童も

普段から少年歌舞伎などで黒森歌舞伎に関わっていることから、酒田市教育委

員会が佐藤さんに協力を要請した。同プロジェクトは市美術館の後、フィンラ

ンドとニュージーランドでも行っており、この度が４回目という。（荘内日報） 

１０月１０日 本市が管理する公園などの公衆トイレ内壁面に、８月２６日から１０月１日に

掛けて落書き被害が相次いでいたことが分かった。被害にあったのは市内３４

カ所の３７件で、いずれも市内に実在する企業名が書かれていた。うち１７カ

所１８件に関しては酒田警察署に器物損壊で被害届を提出している。この日の

市議会建設経済、総務両常任委員協議会で市が説明した。落書きは黒い油性ペ

ンや鉛筆で書かれたとみられ、市内の公園や海水浴場のトイレで見つかった。

発見当日の午前まで異常が確認されなかった場所や、複数回被害にあった場所

もある。（山形新聞） 

１０月１０日 新堀小学校（朝岡剛校長）で、木工教室が開かれ、大工や左官など住宅建築の
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１０／１１ノーベル平

和賞、エチオピア、ア

ビー・アハメド首相（４

３）授与 

 

１０／１１ブルキナフ

ァソで武装勢力がモス

ク襲撃、１６人死亡２

人負傷 

 

１０／１１映画美術第

一人者、西岡善信が老

衰のため死去、９７歳 

 

１０／１１米俳優ロバ

ート・フォスターが脳

腫瘍のため死去、７８

歳 

 

１０／１１人類初宇宙

遊泳体験者露アレクセ

イ・レオーノフ死去、

８５歳 

 

 

 

プロで組織する酒田飽海建設総合組合（菅原正敏理事長）の会員の指導で子供

たちが棚を作った。この日は５、６年生２２人が県産杉を使って挑戦した。（山

形新聞） 

１０月１１日 第１０回県社会教育研究大会が、公益研修センターなどで開かれ、県内全域に

市町村の社会教育委員や公民館、教育委員会の関係者らが講演や分科会などを

通じ、時代変化を踏まえた社会教育の在り方を探った。県社会教育連絡協議会

（安藤耕己会長）が毎年、県内四地区の回り持ちで開いている。本市では８年

ぶりで、「人と人との絆を生み出し、地域の未来につなぐ社会教育の在り方」

をテーマに開催。県内全域から関係者約４３０人が参加した。式典では大会実

行委員長の冨士直志・里仁館館長が開会の言葉。安藤会長あいさつ。アトラク

ションとして松山地域の子どもたちが子ども狂言「きのこ山伏」を披露。式典

の席上、優良公民館や社会教育委員などが安藤会長から表彰された。本市関係

◇社会教育関係職員・社会教育委員表彰＝小野與一（酒田市社会教育委員）。

（荘内日報） 

１０月１１日 山形地方気象台は午前、台風１９号に関する県気象情報を発表した。台風１９

号は大型で非常に強い勢力を保ったまま１２日夕方から夜にかけて東海地方ま

たは関東地方に上陸し、１３日にかけて速度を速めながら東北地方を進む見込

み。県内では庄内を中心に１２日から１３日にかけて大雨や暴風、大しけとな

り、同気象台は土砂災害や浸水、洪水、高波への警戒を呼び掛けている。庄内

空港発着便の欠航が決まるなど交通機関にも影響が出ている。台風の接近の影

響で、庄内空港では１２日、全日空の東京便８便、ジェットスター・ジャパン

の成田便２便が全便欠航。県庄内空港事務所によると、計１０便の搭乗予約者

数は約１５００人。ＪＲ東日本は、１２―１３日に羽越本線の運行を取りやめ

る可能性があるとしている。本市は、自主避難者の受け入れ場所開設を検討。

１２日午後５時―１３日午前９時に、酒田市役所や各総合支所、市内の各コミ

ュニティセンターなど計３５カ所の開設を想定している。一方、１３日に予定

されていた、総合防災訓練、「わがままマルシェ」、の中止が決まった。（荘
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内日報） 

１０月１１日 県企業局が浜中の十里塚海岸で進める県営風力発電所建設工事の安全祈願祭

が、現地で行われ、令和３年１月の運転開始を目指し工事が本格的に始まった。

同海岸の北方約１キロでは本市による風力発電所建設工事も前月から始まって

いる。県の計画では、浜中の十里塚海岸に最大出力２３００キロワットの風車

を３基設置する。タワーの高さは７８メートル、ブレードの直径は８２メート

ル、最大の高さは１１９メートル。令和３年１月ごろから稼働し、一般家庭約

４３００世帯分に相当する年間１４５０万キロワット時を発電し、固定価格買

取制度で東北電力に１キロワット時当たり２２円で売電する。総事業費は約４

１億円を見込み、売電開始から約１８年で経費は回収できるという。この日の

安全祈願祭には、県企業局や本市、庄内森林管理署、周辺自治会、工事を請け

負った日立パワーソリューションズ（本社・茨城県日立市）の関係者ら約４０

人が出席。県企業局の高橋広樹企業管理者らが神事でくわ入れを行い、工事中

の安全を願った。高橋管理者はあいさつ。発電所建設工事は前年１２月に発注

し、同年９月に着工。赤川河口右岸から北に向かい、海岸沿いに取り付け道路

を整備した。風車の部材は酒田北港に陸揚げし、陸上輸送するという。一方、

本市は県の約１キロ北方で県と同規模の最大出力２３００キロワットの風車３

基を整備する。建設工事は前月に着工し、県と同様に令和３年１月の稼働を目

指す。総事業費は、県が整備する蓄電設備などがないため、約３１億円を見込

む。県と市は送電線敷設工事を共同で実施するなど連携しているが、事業自体

は別々。（荘内日報） 

１０月１１日 本市は、定期船「とびしま」で同月３１日まで「子ども無料キャンペーン」を

実施している。保護者同伴の子ども（小学生）の乗船料が無料になる。（荘内

日報） 

１０月１１日 台風１９号の接近に伴い、本市は、影響が見込まれる１２～１３日に自主避難

所を開設すると発表した。コミュニティセンターや公民館などを開放する。各

市とも閉鎖時間は気象状況に応じて決める。本市は１２日午後５時から１３日
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１０／１２日本や東南

アジア諸国連合（ＡＳ

ＥＡＮ）等東アジア地

域包括的経済連携（Ｒ

ＣＥＰ）閣僚会合バン

コクで開催。関税や投

資等重要分野で合意に

至らず 

午前まで、酒田市役所や各総合支所など３９カ所で自主避難を受け入れる。い

ずれの場所も避難者への飲食物の提供はない。（山形新聞） 

１０月１１日 音楽バンド「上々颱風」のボーカルとしてメジャーデビューした白崎さんが現

在活動する２つのユニット、「白崎映美&白ばらボーイズ」と「白崎映美&東北

６県ろ～るショー！！」でそれぞれＣＤを発売する。「白崎映美＆白ばらボー

イズ」は初のＣＤ「群衆」を１０月２日に発売。白崎さんの出身地である本市

のグランドキャバレー「白ばら」を盛り上げるために平成２５年に結成したユ

ニットで、白崎さんをはじめミュージシャンや役者ら８人で構成されている。

収録曲は白崎さんが酒田弁で新たに歌詞をつけたシャンソンの代表曲「群衆」

を含め３曲。「白崎映美＆東北６県ろ～るショー！！」は東日本大震災を機に

平成２５年に「白崎映美&とうほぐまづりオールスターズ」として結成。平成

２７年に現在のユニット名に改名した。１０月１６日に発売される、５年ぶり

２枚目となるＣＤ「あほんだら」には、表題曲や本作のために書き下ろした新

曲「風のおはなし」など全 7 曲を収録する。（山形経済新聞） 

１０月１１日 本市は、国が翌年の東京オリンピック・パラリンピックに向けて推進している

「共生社会ホストタウン」に登録された。本市はニュージーランドを相手国、

パラトライアスロンを対象競技に登録された。（荘内日報） 

１０月１１日 翌日の成田発庄内行きジェットスター・ジャパン７７７便と折り返しの同７７

６便は、台風１９号のため欠航が決まった。（山形新聞） 

１０月１２日 県内全酒蔵の日本酒約８０種類が試飲できる「おいしい食の都庄内 酒まつり」

が、中町モールで開かれた。新潟県・庄内エリアデスティネーションキャンペ

ーン（１０～１２月）のシンボルイベント。台風の影響が心配されたが、開催

時間中の雨風は穏やかで、多くの日本酒ファンでにぎわった。全酒蔵の酒を飲

み比べできるほか、前売り券（１０００円）を購入すれば１杯５０ミリリット

ルのおちょこで最大１２杯飲めるとあって、スタート直後から会場は満員とな

った。庄内浜産ズワイガニを使った料理なども販売され、乾杯セレモニーが終

わると来場者が目当ての酒蔵や料理販売ブースに列を作った。（山形新聞） 



241 

２０１９ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和元 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

己亥 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１０／１２大型で非常

に強い台風１９号、伊

豆半島上陸 

 

１０／１２千葉県市原

市で竜巻発生。１人死

亡５人負傷。住宅１棟

全壊 

 

１０／１２東京湾でパ

ナマ船籍貨物船「ＪＩ

Ａ ＤＥ」（１９２５

トン）沈没。５人死亡 

 

１０／１２生理学研究

所中島健一朗准教授ら

研究チームはマウス実

験で空腹時に味の感じ

方を調節する脳内神経

ネットワーク発見 

 

１０／１２東京等五輪

射撃男子フリーピスト

ル２大会連続銅、吉川

貴久が心不全のため死

去、８３歳 

１０月１２日 女優の室井滋さんと絵本作家の長谷川義史さんらによる「しげちゃん一座」の

絵本トーク＆ライブが、ガーデンパレスみずほで開かれ、市内に親子連れが絵

本の読み聞かせやゲームなどで楽しいひとときを過ごした。平田牧場（新田嘉

七社長）が地域貢献事業として同年８回目。本市、酒田市教育委員会の後援で

企画し、市内を中心に幼児・児童と保護者計２６０組約６５０人を無料招待し

た。（荘内日報） 

１０月１２日 写真集「ＲＥＳＩＳＴＡＮＣＥ カンボジア 屈せざる人々の願い」（秋田魁

新報社刊）で第３８回土門拳賞を受賞したフォトジャーナリスト高橋智史さん

（３８）＝秋田市出身、神奈川県鎌倉市＝によるギャラリートークが、土門拳

記念館で開かれた。（秋田魁新報） 

１０月１２日 翌日の庄内空港の羽田便は台風１９号のため、庄内発の全日空３９４（午前７

時１０分発）、３９６便（同８時３５分発）と羽田発の同３９３（同６時５５

分発）、３９５便（同１１時１０分発）の欠航が決まった。（山形新聞） 

１０月１２日 翌日の庄内発羽田行き全日空３９８便（午後０時５０分発）は台風１９号のた

め、欠航が決まった。（山形新聞） 

１０月１２日 翌日の成田発庄内行きのジェットスター・ジャパン７７７便（午後１時発）と、

折り返しの同７７６便（同２時５０分発）は、台風１９号のため欠航となった。

（山形新聞） 

１０月１２日 羽越本線は台風１９号接近のため、翌日の特急いなほが終日運休となった。村

上～酒田間の普通列車も運転を見合わせる。また、米坂線も終日運転を見合わ

せる。（山形新聞） 

１０月１３日 ビーガン料理の世界大会「Ｔｈｅ Ｖｅｇｅｔａｒｉａｎ Ｃｈａｎｃｅ２０

１９」がイタリアで開催された。 世界各国から約２００人の応募があり、１次

選考で残った８人による決戦が行われ、本市出身の渡部駿さん（２８）＝羽黒

高校卒＝が準優勝を果たした。渡部さんは奥田政行オーナーシェフ（アル・ケ

ッチァーノ、鶴岡市）の下で４年間働いた後に渡伊、星付きビーガンレストラ

ン（ジョイヤ、ミラノ）での修業を経て、現在はイタリアの三つ星レストラン
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１０／１２米ロックバ

ンド「ザ・ベンチャー

ズ」元ギタリスト、ジ

ェリー・マギーが東京

で死去、８１歳 

 

１０／１３台風１９号

の影響、千曲川や多摩

川等各地の河川で堤防

決壊、氾濫 

 

１０／１３台風１９号

の影響、ＪＲ東日本「長

野新幹線車両センタ

ー」浸水、１０編成１

２０両が水に漬かった 

 

１０／１３台風１９号

の影響、１４都県約１

２万戸で断水発生 

 

１０／１３台風１９号

に伴う停電、１３都県

１０万戸余り 

 

１０／１３携帯電話大

（オステリア・フランチェスカーナ、モデナ）で労働ビザを得て働いている。

本大会は植物性食材だけで作る料理を競うコンテストで、渡部さんは県産の豆

を庄内の「かた餅」の技法で葉の形の豆チップスに仕上げ、秋の紅葉を表現。

高野豆腐と大豆で作ったトマト味のソイボールとともに高い評価を受けた。日

本では縁起物である鯛の形の「たい焼き」のあんには、鶴岡市大山の酒蔵の酒

かすをヘーゼルナッツと合わせクリームチーズ風の新しい味で紹介した。本大

会では熊本出身でトリノの一つ星レストランで働く上田悟さんが優勝。平成２

８年から毎年日本人が参加している本大会で、若手の日本人が１位、２位とな

ったのは初めて。（荘内日報） 

１０月１４日 東日本を襲った大型で強い台風１９号により、県内でも被害が確認された。河

北町、酒田市、鶴岡市など９市町で約４５２０戸が停電した。（毎日新聞） 

１０月１４日 宮海で酒田風力発電所を稼動しているジャパン・リニューアブル・エナジー（Ｊ

ＲＥ、東京）の発電機更新計画に関し、同社による住民説明会が、勤労者福祉

センターで開かれた。担当者が事業内容や環境影響評価の項目などを説明した。

市民ら６人が参加した。ＪＲＥによると対象事業実施区域には高さ約１００メ

ートルの発電機が８基設置。最大出力は約１万６０００キロワットとしている。

更新後はいずれも最大で発電機が９基、高さ１８０メートル、出力は３万７８

００キロワットを想定。令和４年から８年に順次更新し、運転開始する予定。

（山形新聞） 

１０月１５日～１８日 タイ国際航空（本社・バンコク）が同月末からバンコク―仙台間の定

期便を復活させるのを前に、同国のインターネット上で大きな影響力を持つ「イ

ンフルエンサー」５人が３泊４日の日程で本県などを訪れ、東北地方の観光の

魅力を発信している。東北への外国人観光誘客を推進している一般社団法人み

ちのくインバウンド推進協議会（本部・酒田市、熊谷芳則理事長）が招致した。

タイ国際航空では仙台便の利用増に向け、年末まで少なくとも延べ５００人の

タイのインフルエンサーが東北の観光を体験するプログラムを展開中で、同推

進協も連携して東北の観光をアピールする狙い。訪れたのは、タイのテレビ番
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手３社発表、台風１９

号に伴う通信障害、関

東甲信越、東海地方、

東北地方 

 

１０／１３「国際防災

の日」グテレス事務総

長は、台風１９号によ

る犠牲者の遺族に深い

哀悼の意を表明 

 

１０／１３ラグビーＷ

杯日本大会、日本がス

コットランドを破り無

傷の４連勝、初の８強

入り歴史的快挙 

 

１０／１３ラグビーＷ

杯日本大会、日本―ス

コットランド戦、瞬間

最高視聴率５３．７％

平均視聴率３９．２％ 

 

１０／１３プロ野球ク

ライマックスシリーズ

終了。日本シリーズ進

出、セ・リーグはリー

組の司会などとして活躍している俳優、カン・カンタサウォンさん（３３）ら

５人。この度は、同年８月に東北地方を訪れたタイ国際航空のエクニティ・ニ

ティタンプラパス会長の仲介で招かれた。一行は初日の１５日、空路で庄内入

り。午後１時ごろから酒田漁港上屋で、メバルなど魚介類の炭火焼きや刺し身

造りの実演を見ながら昼食。特に、マダイの刺し身や山形牛のステーキ、本県

産米「雪若丸」などが好評で、盛んに写真や動画に収めた。タイの一行は滞在

中、加茂水族館（鶴岡市）や山居倉庫（酒田市）、最上川舟下り（戸沢村）、

銀山温泉（尾花沢市）、宮城蔵王キツネ村（宮城県白石市）などを巡る。（荘

内日報） 

１０月１５日 台風１９号で大きな被害を受けた福島県のいわき市と南相馬市に、山形県の山

形、鶴岡、天童、南陽、米沢、酒田の６市から給水車が出発した。（産経新聞） 

１０月１５日 １０月１２日～１３日の台風１９号による状況について（第２報） 

１２：００現在 

１ 概況 

大型で非常に強い台風第１９号が、１０月１２日（土）午後７時ころに伊豆半

島に上陸した後、勢力を保ちながら北上。１２日（土）の夜から１３日（日）

早朝にかけて、本市に最接近した。その後、１３日（日）１２時に温帯低気圧

に変わった。 

（１） 気象警報等 

区 分 注意報 警報 注意報切替 解除 

洪 水 10/12 20:19 10/13 5:31 10/13 11:06 10/13 16:12 

大 雨 10/12 21:19 10/12 23:04 10/13 11:06 10/13 16:12 

強 風 10/11 16:27 10/12 10:21 10/13 8:35 10/13 16:12 
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グ優勝した読売ジャイ

アンツ、パ・リーグは

リーグ２位ソフトバン

クホークス 

 

１０／１３シカゴ・マ

ラソン女子、ケニアの

ブリジット・コスゲイ

が２時間１４分４秒、

世界新記録優勝 

 

１０／１３香港で抗議

活動同時多発的発生。

一部参加者過激化、警

官隊と衝突、多数拘束 

 

１０／１３胎児性水俣

病患者の母、国内外で

水銀被害を訴えてきた

坂本フジエが肝臓癌の

ため死去、９４歳 

 

１０／１４相模湾で予

定、海上自衛隊観艦式、

台風１９号の影響で中

止 

 

波 浪 10/12 10:21 10/12 18:17 10/13 5:31 10/14 2:43 

雷 10/12 10:21 - - 10/13 5:31 

 

 

 

（２）土砂災害警戒情報 

区分 発表時刻 解除時刻 

酒田市飛島 10/13 1：15 10/13 5:15 

         ※酒田市北部・南部は発表なし 

（３）降水量（１時間降水量の最大値） 

  １時間降水量 

酒田 7.5mm （12日 23時～24時） 

飛島 22.5mm（12日 23時～24時） 

（４）風速 

観測地点 最大風速 瞬間最大風速 

酒 田 16.3 m/s（10/13 1:13） 26.7m/s（10/13 00:51） 

飛 島 9.2 m/s（10/13 1:51） 23.7m/s（10/13 1:48） 

（５）河川 

        ・最上川 
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１０／１４第３１回出

雲全日本大学選抜駅伝

競走で國學院大学が三

大駅伝初優勝 

 

１０／１４香港で「香

港人権・民主主義法案」

の早期可決を米議会に

求める集会開催、約１

３万人が参加 

 

１０／１４スペイン、

カタルーニャ独立巡り

空港で衝突、７０人超

負傷、市民ら抗議 

 

１０／１４シリア軍は

トルコが軍事侵攻した

北部国境付近に展開 

 

１０／１４メキシコ、

ミチョアカン州で警官

が麻薬カルテルによる

襲撃を受け、警官１３

人死亡 

 

１０／１５台風１９号

      

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・京田川 

 

 

 

 

 

 

 

 

※水･･･水防団待機水位超過、注･･･氾濫注意水位超過、判･･･避難判断水位超過 

２ 避難勧告等の状況 

      発令なし 

３ 避難者対応（自主避難者の受入れ） 

      １０月１２日（土）１７時より、市役所、各総合支所及び各コミセンで自主避難 

を受け入れた。 

避難者数最大１６人（１３日２：００）※１３日９：００避難者全員帰宅 

河川 観測所 600 630 700 7:30 8:00 8:30 9:00 9:30 10:00 10:30 11:00

高屋 水3.64 水3.75 水3.84 水3.91 水3.93 水3.96 水3.97 水3.99 水3.98 水3.98 水3.96

臼ケ沢 水13.16 水13.31 水13.46 水13.56 水13.6 水13.67 水13.71 水13.73 水13.74 水13.75 水13.76

砂越 水5.2 水5.43 水5.62 水5.78 水5.92 水6.01 水6.14 水6.17 水6.24 水6.25 水6.29

両羽橋 2.19 2.28 2.38 2.47 水2.52 水2.58 水2.72 水2.78 水2.86 水2.91 水2.97

下瀬 1.98 1.35 水1.42 水1.49 水1.54 水1.6 水1.68 水1.71 水1.76 水1.79 水1.82

最上川

河川 観測所 11:30 12:00 12:30 13:00 13:30 14:00 14:30 15:00 15:30 16:00

高屋 水3.97 水3.96 水3.96 水3.96 水3.96 水3.95 水3.95 水3.95 水3.94 水3.94

臼ケ沢 水13.75 水13.73 水13.71 水13.69 水13.69 水13.68 水13.67 水13.64 水13.62 水13.62

砂越 水6.32 水6.32 水6.32 水6.33 水6.33 水6.32 水6.31 水6.31 水6.3 水6.27

両羽橋 水3.03 水3.13 水3.17 水3.13 水3.15 水3.15 水3.16 水3.16 水3.17 水3.16

下瀬 水1.85 水1.88 水1.9 水1.94 水1.94 水1.95 水1.95 水1.95 水1.95 水1.94

最上川

河川 観測所 600 630 700 7:30 8:00 8:30 9:00 9:30 10:00 10:30 11:00

三川落合 判4.36 判4.37 判4.37 判4.35 判4.31 注4.27 注4.21 水4.15 水4.11 水4 水3.89

十五軒 3.96 水4 水4.03 水4.04 水4.04 水4.03 水4 3.97 3.95 3.87 3.79

広田 水2.65 注2.7 注2.73 注2.76 注2.77 注2.78 注2.77 注2.76 注2.75 注2.71 水2.67

京田川

観測所 11:30 12:00 12:30 13:00 13:30 14:00 14:30 15:00 15:30 16:00

三川落合 水3.85 水3.76 水3.71 水3.61 3.55 3.46 3.37 3.27 3.18 3.06

十五軒 3.76 3.69 3.65 3.58 3.52 3.45 3.38 3.3 3.22 3.13

広田 水2.65 水2.61 水2.58 水2.52 水2.50 水2.44 水2.39 水2.34 2.28 2.21
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被害、岩手、宮城、福

島、東京、神奈川、長

野、静岡７都県で新た

に死者判明、１２都県

で死者６８人、行方不

明者１９人。堤防決壊

７県４７河川６６カ

所、住宅床上浸水６３

１５棟床下浸水３５１

７棟。計７県公立小中

学校等計２３５校休校 

 

１０／１５台風１９号

により、宮城、福島県

等で新たな犠牲者判

明、死者１２都県７３

人行方不明者１４人 

 

１０／１５微小な肺癌

の側にマイクロチップ

を入れ、患部を正確に

検知できる装置を世界

初開発、胸腔鏡手術成

功、京都大学医学部等

チーム発表 

 

１０／１５太陽系外か

（単位:人） 

地域 № 
避難場所 

（コミセン） 

時刻 備考 

10/12 18：00 10/13 0：00 10/13 2：00  

酒田地区 

（市街地） 

1 酒田市役所 １ ７ ７  

2 松原 ０ ０ ０ 避難なし 

3 宮野浦 ０ ２ ２  

4 若浜 ０ ０ ０ 避難なし 

5 富士見 １ １ １  

6 浜田 ０ ０ ０ 避難なし 

7 泉 ０ ０ ０ 避難なし 

8 松陵 ２ ２ ２  

9 港南（亀ケ崎） ０ ０ ０ 避難なし 

10 琢成 ０ ０ ０ 避難なし 

酒田地区（旧

公民館） 

11 西荒瀬 ０ ０ ０ 避難なし 

12 新堀 ０ ０ ０ 避難なし 

13 広野 ０ ０ ０ 避難なし 

14 浜中 ０ ０ ０ 避難なし 

15 黒森 ０ ０ ０ 避難なし 

16 十坂 ０ ０ ０ 避難なし 

17 東平田 ０ ０ ０ 避難なし 

18 北平田 ０ ０ ０ 避難なし 

19 上田 ０ ３ ３  

20 本楯 ０ ０ ０ 避難なし 

21 南遊佐 ０ ０ ０ 避難なし 

22 飛島 ０ ０ ０ 避難なし 

八幡地区 23 八幡総合支所 ０ ０ ０ 避難なし 
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ら来たボリソフ彗星の

尾を撮影、ポーランド

等研究チーム発表 

 

１０／１５ベトナムか

ら無検査で犬肉を輸

入、大阪府警は家畜伝

染病予防法違反の疑い

でベトナム人男女３人

逮捕 

 

１０／１５福岡市動物

園の国内最高齢１６歳

アラビアオリックス雄

「ジョリー」が死んだ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

24 観音寺 ０ ０ ０ 避難なし 

25 一條 ０ ０ ０ 避難なし 

26 大沢 ０ ０ ０ 避難なし 

27 日向 ０ ０ ０ 避難なし 

松山地区 

28 松山総合支所 １ ０ ０  

29 南部 ０ ０ ０ 避難なし 

30 山寺 ０ ０ ０ 避難なし 

31 松嶺 ０ ０ ０ 避難なし 

32 内郷 ０ ０ ０ 避難なし 

平田地区 

33 平田総合支所 ０ ０ ０ 避難なし 

34 田沢 ０ ０ ０ 避難なし 

35 東陽 ０ ０ ０ 避難なし 

36 郡鏡・山谷 ０ ０ ０ 避難なし 

37 南平田 ０ ０ ０ 避難なし 

38 砂越・砂越緑町 ０ ０ １  

合計 ５ １５ １６（最大）  

４ 被害状況 

（１）人的被害 報告なし 

（２）住宅等被害（浸水） 報告なし 

              （強風） １件 外壁剥がれ（砂越緑町） 

    （３）道路関係 強風で飛んだトタンが散乱（国道３４５号線）→支所職員が確認 

             倒木６件（県道３５３号線１件、八幡地区５件）→撤去し通行に支障

なし 

              カーブミラー破損 １件（大島田）→撤去済 

              ガードレール上部ビーム欠損 １件（前川）→撤去済 

八幡地内 大久保～スーパー農道間（県道比子・八幡線）：ＮＴＴ電線
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が断線 

※土地改良区所有未使用電線の結束が外れたもの 

            両羽町：バス停の案内板が倒れた→原状回復済 

             農道 山谷地区・新溜下のふれあい支援農道：松の倒木あり→総合支

所対応中 

八幡大蕨の農道：以前から崩落していた箇所のブルーシートが剥がれ

た 

生石農道：路肩の一部が崩落。通行は可能 

（４）ライフライン（上水道）報告なし 

                 （下水道）報告なし 

（５）ライフライン（ガス）報告なし 

（６）ライフライン（電気）八幡地区約１５００戸停電 

（米島、市条、観音寺、小泉、常禅寺、芹田、寺田、橋本、法連

寺）→１３日６時２０分頃復旧 

              ※強風で飛んだトタンによる電線の断線が原因 

               東大町三丁目で停電の通報あり→現在調査中 

※漏電ブレーカー動作が原因 

（７）ライフライン（その他）民家敷地内でＮＴＴ電線切断（入船町） 

（８）公園 報告なし 

（９）学校 報告なし 

（１０）農業 刈谷地区で西洋梨が１％落下 

（１１）その他 玉姫殿の国道側の看板が飛びそうとの通報→消防がロープで固定応

急処置 

            上田コミセン看板剥がれ→支部指定職員が応急処置 

             緑ケ丘駐在所の門柱が駐在所敷地内に倒れる→警察で処理 

                 山グラウンドの松倒木（飛島）→駐在所の警官がのこぎりで処理済

（センター連絡済） 
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５ 市の対応 

       １０月１１日（金）１６：００ 第１回酒田市災害警戒本部会議 

       １０月１２日（土）１９：００ 第２回酒田市災害警戒本部会議、同時刻より、第二

次警戒配備 

       １０月１３日（日）１５：００ 警戒体制の解除 

６ その他 

       １０月１３日（日） 消防本部から３隊１１名 緊急消防援助隊の派遣（宮城県丸森

町）。（危機管理課） 

１０月１５日 県庄内総合支庁の開設５０周年記念式典が、三川町の同支庁で行われた。関係

者約１００人が出席した。式典は県が主催、庄内開発協議会が共催した。吉村

美栄子県知事あいさつ。同協議会も同年で５０周年を迎え、会長の皆川治鶴岡

市長あいさつ。同協議会の新田嘉一最高顧問、庄内地域議員協議会委員長の星

川純一県議が祝辞を述べた。記念植樹に続き、前ブリヂストン代表執行役最高

責任者（ＣＯＯ）の西海和久（鶴岡市出身）が講演。「ふるさと庄内の未来と

わたし」を題材にした作文コンクールの表彰式も行った。受賞者は次の通り。

▽県知事賞＝斎藤叶瑚（浜田小学校６年）▽庄内開発協議会長賞＝中西清ら（酒

田第一中学校１年）▽庄内支庁長賞＝岡野未来（平田小学校６年）。（山形新

聞） 

１０月１５日 山形新聞社は、クラウドファンディング「山形サポート」の第１９号プロジェ

クト「高校生がマツの葉緑素を使った発電実験に挑戦」（本市、佐藤伶さん）

の資金募集をホームページで始めた。山形サポートで高校生が実行者となるの

は初めて。酒田東高校２年の佐藤さんは同級生と共に、課題研究の中で葉緑素

を使った「色素増感太陽電池」の研究に取り組む。実験に必要な薬品や器具が

ないことから。その購入費を募る。目標額は５０万円。（山形新聞） 

１０月１５日 県立産業技術短期大学校庄内校（尾形健明校長）で、庄内総合高校との連携事

業が行われ、同高校の生徒が同大学校の教授陣らの指導で、旋盤やフライス盤

などを使って金属加工を体験した。この日は２年生１６人が同大学校を訪れ、
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１０／１６台風１９号

の影響で決壊した堤防

が、７県５５河川７９

カ所 

 

１０／１６政府は台風

１９号被害への対応、

同年度予算予備費約７

億１０００万円支出決

定 

 

同大学校制御機械科の飛田成浩教授らの指導で、直径３センチ、長さ１１セン

チの鉄棒などを加工し、文鎮を作った。（荘内日報） 

１０月１５日 同年度内の策定を目指している県第４次総合発展計画に県民各層の意見を反映

させようと、県が県内各地で開催している意見交換会「ヤマガタ２０３０を語

る会」が東北公益文科大学で開かれた。学生たちが講話聴講後、グループ討議

を通して１０年後の山形について提言した。この日は小野英一東北公益文科大

学准教授（行政学など）が担当する「基礎演習ｂ」を履修する１年生約４０人

が参加。（荘内日報） 

１０月１５日 仙台国税局は、同年度の納税表彰受彰者を発表した。本市関係。池田富士男さ

ん（７６）＝東北青色申告会連合会＝が財務大臣納税表彰を受彰する。（荘内

日報） 

１０月１５日 本市の外国語指導助手（ＡＬＴ）と市民らが英語で交流する講座「インターナ

ショナルおしゃべりカフェ」が夜、酒田市役所で始まった。初回は米国出身の

キャサリン・ヘイズさんとシャイエン・ウィーバーさんを講師に迎えた。中学

生から一般までの参加者約３０人に対し、米国でのごみリサイクル方法や、さ

まざまな民族の祝日があることなどを解説。（山形新聞） 

１０月１６日 本市を中心にした企業有志が、酒田の物産・技術をカザフスタンに輸出しよう

と模索し始めた。キーマンは現地に人脈を持つ酒田共同火力発電の千葉秀樹社

長（６１）。ロシアや中国と隣接するカザフは、ロシアへの輸出拠点にもなり

得るという。地域につながる可能性から賛同した前田製管の前田直之社長（４

７）を団長に前月、先遣隊が現地調査を行った。市内で前月下旬、現地調査の

報告会を開き、今後について検討した。（山形新聞） 

１０月１６日 本市は市内小中学校で生徒指導の充実と学力の向上を図るため、施設分離型の

小中一貫教育実施に向けた取り組みを推進している。現在、七つの中学校区ご

とに全体構想作成や実施検討が行われており、翌年度から順次実践に移行する

予定。令和４年度には全中学校区でスタートする方針で、９年という長期的な

視点に立って子どもの成長につなげたい考え。（山形新聞） 
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１０／１６台風１９号

による河川堤防の決壊

や越水等で浸水した範

囲が２万３０００ヘク

タール超え 

 

１０／１６福島県郡山

市発表、台風１９号に

よる阿武隈川の氾濫

で、メッキ工場から猛

毒シアン化ナトリウム

流出 

 

１０／１６台風１９号

堤防決壊被害、阿武隈

川や千曲川流域「１０

０年に 1度」確率降雨、

防災科学技術研究所の

解析でわかる 

 

１０／１６フィリピ

ン、ミンダナオ島でマ

グニチュード６．４の

地震。震源マグサイサ

イから西南西２０．７

キロ、震源深さ１４．

１キロ 

１０月１６日 １０月１２日～１３日の台風１９号による状況について（第３報）                            

１２：００現在 

 

１ 概況 

大型で非常に強い台風第１９号が、１０月１２日（土）午後７時ころに伊豆半

島に上陸した後、勢力を保ちながら北上。１２日（土）の夜から１３日（日）

早朝にかけて、本市に最接近した。その後、１３日（日）１２時に温帯低気圧

に変わった。 

 

      （１）気象警報等 

区 分 注意報 警 報 注意報切替 解 除 

洪 水 10/12 20:19 10/13 5:31 10/13 11:06 10/13 16:12 

大 雨 10/12 21:19 10/12 23:04 10/13 11:06 10/13 16:12 

強 風 10/11 16:27 10/12 10:21 10/13 8:35 10/13 16:12 

波 浪 10/12 10:21 10/12 18:17 10/13 5:31 10/14 2:43 

 雷 10/12 10:21 - - 10/13 5:31 

 

（２）土砂災害警戒情報 

区分 発表時刻 解除時刻 

酒田市飛島 10/13 1：15 10/13 5:15 
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１０／１６国内で、同

年の梅毒患者報告者数

が５１１１人に達した 

 

１０／１６中国海警局

の４隻が尖閣諸島沖の

領海を航行 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   ※酒田市北部・南部は発表なし 

（３）降水量（1 時間降水量の最大値） 

 1 時間降水量 

酒田 7.5mm （12 日 23 時～24 時） 

飛島 22.5mm（12 日 23 時～24 時） 

 

（４）風速 

観測地点 最大風速 瞬間最大風速 

酒 田 16.3 m/s（10/13 1:13） 26.7m/s（10/13 00:51） 

飛 島 9.2 m/s（10/13 1:51） 23.7m/s（10/13 1:48） 

 

（５）河川 

 ・最上川 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

河川 観測所 600 630 700 7:30 8:00 8:30 9:00 9:30 10:00 10:30 11:00

高屋 水3.64 水3.75 水3.84 水3.91 水3.93 水3.96 水3.97 水3.99 水3.98 水3.98 水3.96

臼ケ沢 水13.16 水13.31 水13.46 水13.56 水13.6 水13.67 水13.71 水13.73 水13.74 水13.75 水13.76

砂越 水5.2 水5.43 水5.62 水5.78 水5.92 水6.01 水6.14 水6.17 水6.24 水6.25 水6.29

両羽橋 2.19 2.28 2.38 2.47 水2.52 水2.58 水2.72 水2.78 水2.86 水2.91 水2.97

下瀬 1.98 1.35 水1.42 水1.49 水1.54 水1.6 水1.68 水1.71 水1.76 水1.79 水1.82

最上川

河川 観測所 11:30 12:00 12:30 13:00 13:30 14:00 14:30 15:00 15:30 16:00

高屋 水3.97 水3.96 水3.96 水3.96 水3.96 水3.95 水3.95 水3.95 水3.94 水3.94

臼ケ沢 水13.75 水13.73 水13.71 水13.69 水13.69 水13.68 水13.67 水13.64 水13.62 水13.62

砂越 水6.32 水6.32 水6.32 水6.33 水6.33 水6.32 水6.31 水6.31 水6.3 水6.27

両羽橋 水3.03 水3.13 水3.17 水3.13 水3.15 水3.15 水3.16 水3.16 水3.17 水3.16

下瀬 水1.85 水1.88 水1.9 水1.94 水1.94 水1.95 水1.95 水1.95 水1.95 水1.94

最上川
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 ・京田川 

 

 

 

 

 

 

 

 

※水･･･水防団待機水位超過、注･･･氾濫注意水位超過、判･･･避難判断水位超過 

２ 避難勧告等の状況 

         発令なし 

３ 避難者対応（自主避難者の受入れ） 

         １０月１２日（土）１７時より、酒田市役所、各総合支所及び各コミセン

で自主避難を受け入れた。 

               避難者数最大１６人（１３日２：００）※１３日９：００避難者全員帰宅      

（単位:人） 

地域 № 
避難場所名 

（コミセン） 

 時刻 
備考 

10/12 18:00 10/13 0:00 10/13 2:00 

酒田地区 

（市街地） 

1 酒田市役所 １ ７ ７  

2 松原 ０ ０ ０ 避難なし 

3 宮野浦 ０ ２ ２  

4 若浜 ０ ０ ０ 避難なし 

5 富士見 １ １ １  

6 浜田 ０ ０ ０ 避難なし 

河川 観測所 600 630 700 7:30 8:00 8:30 9:00 9:30 10:00 10:30 11:00

三川落合 判4.36 判4.37 判4.37 判4.35 判4.31 注4.27 注4.21 水4.15 水4.11 水4 水3.89

十五軒 3.96 水4 水4.03 水4.04 水4.04 水4.03 水4 3.97 3.95 3.87 3.79

広田 水2.65 注2.7 注2.73 注2.76 注2.77 注2.78 注2.77 注2.76 注2.75 注2.71 水2.67

京田川

観測所 11:30 12:00 12:30 13:00 13:30 14:00 14:30 15:00 15:30 16:00

三川落合 水3.85 水3.76 水3.71 水3.61 3.55 3.46 3.37 3.27 3.18 3.06

十五軒 3.76 3.69 3.65 3.58 3.52 3.45 3.38 3.3 3.22 3.13

広田 水2.65 水2.61 水2.58 水2.52 水2.50 水2.44 水2.39 水2.34 2.28 2.21
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7 泉 ０ ０ ０ 避難なし 

8 松陵 ２ ２ ２  

9 港南（亀ケ崎） ０ ０ ０ 避難なし 

10 琢成 ０ ０ ０ 避難なし 

酒田地区 

（旧公民館） 

11 西荒瀬 ０ ０ ０ 避難なし 

12 新堀 ０ ０ ０ 避難なし 

13 広野 ０ ０ ０ 避難なし 

14 浜中 ０ ０ ０ 避難なし 

15 黒森 ０ ０ ０ 避難なし 

16 十坂 ０ ０ ０ 避難なし 

17 東平田 ０ ０ ０ 避難なし 

19 北平田 ０ ０ ０ 避難なし 

20 上田 ０ ３ ３  

21 本楯 ０ ０ ０ 避難なし 

22 南遊佐 ０ ０ ０ 避難なし 

23 飛島 ０ ０ ０ 避難なし 

八幡地区 

24 八幡総合支所 ０ ０ ０ 避難なし 

25 観音寺 ０ ０ ０ 避難なし 

26 一條 ０ ０ ０ 避難なし 

27 大沢 ０ ０ ０ 避難なし 

28 日向 ０ ０ ０ 避難なし 

松山地区 

29 松山総合支所 １ ０ ０ 避難なし 

30 南部 ０ ０ ０ 避難なし 

31 山寺 ０ ０ ０ 避難なし 
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32 松嶺 ０ ０ ０ 避難なし 

33 内郷 ０ ０ ０ 避難なし 

平田地区 

34 平田総合支所 ０ ０ ０ 避難なし 

35 田沢 ０ ０ ０ 避難なし 

36 東陽 ０ ０ ０ 避難なし 

37 郡鏡・山谷 ０ ０ ０ 避難なし 

38 南平田 ０ ０ ０ 避難なし 

39 砂越・砂越緑町 ０ ０ １  

合計 ５ １５ １６（最大）  

４ 被害状況 

（１）人的被害  報告なし 

（２）住宅等被害（浸水）報告なし 

         （強風）１件 外壁剥がれ（砂越緑町） 

       （３）道路関係 強風で飛んだトタンが散乱（国道 345 号線）→支所職員が確認 

         倒木 ６件（県道３５３号線１件、八幡地区５件）→撤去し通行に支障なし 

          カーブミラー破損 １件（大島田）→撤去済 

          ガードレール上部ビーム欠損 １件（前川）→撤去済 

八幡地内 大久保～スーパー農道間（県道比子・八幡線）：ＮＴＴ電線が

断線 

※土地改良区所有未使用電線の結束が外れたもの 

          両羽町：バス停の案内板が倒れた→原状回復済 

               農道 山谷地区・新溜下のふれあい支援農道：松の倒木あり→総合支所対

応中 

八幡大蕨の農道：以前から崩落していた箇所のブルーシートが剥がれた 

生石農道：路肩の一部が崩落。通行は可能 

（４）ライフライン（上水道） 報告なし 
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                       （下水道） 報告なし 

（５）ライフライン（ガス）  報告なし 

（６）ライフライン（電気）  八幡地区約１５００戸停電 

（米島、市条、観音寺、小泉、常禅寺、芹田、寺田、橋本、法連寺） 

→１３日６時２０分頃復旧 

          ※強風で飛んだトタンによる電線の断線が原因 

            東大町三丁目で停電の通報あり→現在調査中※漏電ブレーカー動作 

（７）ライフライン（その他） 民家敷地内でＮＴＴ電線切断（入船町） 

（８）公園   報告なし 

（９）学校   報告なし 

（１０）農業  刈谷地区で西洋梨の落下（被害面積１０ａ） 

               広岡地区でネギが折れる被害 

               関地区で豚舎トタン屋根剥がれ 

（１１）その他 玉姫殿の国道側の看板が飛びそうとの通報→消防がロープで

固定応急処置 

               上田コミセン看板剥がれ→支部指定職員が応急処置 

                緑ケ丘駐在所の門柱が駐在所敷地内に倒れる→警察で処理 

               山グラウンドの松の木倒木（飛島）→処理済 

               光ケ丘陸上競技場の防風ネットのとめ具外れ→業者に修繕依

頼済 

５ 市の対応 

         １０月１１日（金）１６：００ 第１回酒田市災害警戒本部会議 

         １０月１２日（土）１９：００ 第２回酒田市災害警戒本部会議、同時刻

より、第二次警戒配備 

         １０月１３日（日）１５：００ 警戒体制の解除 

         １０月１５日（火） 台風１９号の被害により発生した災害廃棄物のごみ処

理手数料の減免開始 
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（事前に罹災証明または罹災届出の取得が必要） 

６ その他 

         １０月１３日（日）消防本部から３隊１１名緊急消防援助隊の派遣（宮城

県丸森町） 

※第２報からの追加・変更等があった部分は下線を引いています。（危機管理

課） 

１０月１６日 教科書販売会社「山形県教科書供給所」（山形市下条町３、五十嵐勇大社長）

は、ショウワノート（本社・富山県高岡市）の「ジャポニカ学習帳」とコラボ

したノート「やまがた学習帳」の販売を始めた。ノートはＢ５判の５ミリ方眼

紙で全３２ページ。「自然編」「食べ物編」「祭り編」「歴史編」の４種類が

あり、それぞれ表紙と裏表紙など計４ページに山形にまつわる各テーマについ

て、カラー写真と解説文を紹介している。自然編の表紙は蔵王の樹氷で、他の

３ページに最上川や鶴岡市立加茂水族館、鳥海山など県内４地区の情報を掲載。

食べ物編はサクランボ、祭り編は新庄まつり、歴史編は羽黒山五重塔が表紙に

なっている。３年前に家業を継いでＵターンした五十嵐社長（４１）が、自身

の子供やその同級生たちが地元をあまり知らずに生活していることに気づき、

自然や文化の多様性がある山形を知ってもらおうと企画した。売上金の一部は

県に寄付する。（毎日新聞） 

１０月１６日 国土交通省酒田河川国道事務所（菅太所長）は、台風１９号で甚大な被害を受

けた福島県三春町の被害状況調査のため、職員４人を「ＴＥＣ－ＦＯＲＣＥ」

（緊急災害対策派遣隊）として派遣した。酒田市からは緊急消防援助隊として

酒田地区広域行政組合消防本部の職員が宮城県丸森町に派遣されているほか、

日本水道協会の災害時相互応援協定や被害自治体からの要請の基づき１５日か

ら職員と給水車１台が福島県内に派遣されている。（荘内日報） 

１０月１６日 道路の維持管理などに関わる「働く車」の見学会が、国土交通省酒田河川国道

維持出張所酒田除雪ステーションで開かれ、宮野浦小学校の１年生約６０人が、

作業者に乗り込んでみたり実際に操作したりしながら、それぞれの役割や特徴
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１０／１７内閣府宇宙

政策委員会決定、米国

が２０２４年までに目

指す月面着陸計画参加 

 

１０／１７大阪府の阪

奈病院は「多剤耐性ア

シネトバクター」に結

核入院患者１９人感染

１人死亡と公表 

 

 

 

 

 

 

 

１０／１８県ブランド

米「つや姫」「雪若丸」

のトップセールス、大

阪、名古屋両市の百貨

店で実施、吉村美栄子

知事ＰＲ 

 

 

を学んだ。建設業の丸高（高橋剛社長）が、国語学習支援と地域貢献事業とし

て毎年実施。（山形新聞） 

１０月１７日 東京都内のホテルで行われたプロ野球新人選手選択（ドラフト）会議で、酒田

南高校３年の伊藤海斗外野手（１８）＝１８７センチ、８８キロ、左投左打＝

が読売ジャイアンツから６位指名された。同高校出身者のドラフト指名は、中

日ドラゴンズから平成２８年に３位指名された石垣雅海内野手以来。伊藤外野

手は遊佐町出身。遊佐中学校を経て平成２９年４月に酒田南高校に入学して１

年秋からレギュラーとして活躍、２年秋からは主将としてチームをけん引して

きた。高校通算３６本塁打を誇る長打力が魅力。この日は午後５時から同高校

会議室で野球部員、同級生ら１００人余がドラフトのインターネット中継を見

守った。同７時ごろ、「読売、伊藤海斗」とアナウンスされると会場内は「や

ったー」の声が響き渡った。中原浩子校長、鈴木剛監督と共に会見に臨んだ伊

藤外野手は満面の笑みを浮かべと抱負を述べた。（荘内日報） 

１０月１７日 新田嘉一平田牧場グループ会長が、中国共産党中央委員会機関紙「人民日報」

の劉軍国日本支局長の取材を受けた。中国成立７０周年を記念した同紙特集企

画の一つ。（荘内日報） 

１０月１７日 ワークチャンス庄内・就職面接会が鶴岡、酒田両市で行われた。山形労働局、

鶴岡・酒田の両ハローワークが主催したもので正規労働者を目指しての面接会。

本市は国体記念体育館小アリーナで行われた。（荘内日報） 

１０月１８日 酒田商工会議所（弦巻伸会頭）の第６１回優良商工従業員表彰式が、ガーデン

パレスみずほで開かれた。同年の対象者は、日本商工会議所、酒田商工会議所

両会頭連名表彰の勤続４０年以上が２人、３５年以上が３人、３０年以上が２

９人、酒田商工会議所会頭表彰の同２５年以上が４人、２０年以上が１４人、

１５年以上が２４人、１０年以上が４４人の計１２０人。この日は丸山至市長

らの来賓、事業主、商工会議所役員らを含め約１６０人が出席。弦巻会頭式辞。

受賞者を代表し、勤続４０年以上で表彰された上林鉄工所の相曽繁春さん（６

０）＝市条＝が謝辞を述べた。（荘内日報） 
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１０月１８日 プロ野球読売ジャイアンツからドラフト６位指名された、酒田南高校３年の伊

藤海斗外野手が、同高校の体育館に集まった全校生徒約５７０人の前で意気込

みを語った。（読売新聞） 

１０月１８日 国土交通省酒田河川国道事務所は、最上川下流と赤川の伐採木を個人に無償で

提供している。樹種はヤナギやクルミ、ハリエンジュなどで直径１０センチ程

度から枝木までさまざま。まきやほだ木で活用できる。（山形新聞） 

１０月１８日 県内の福祉活動に役立ててもらおうと、山田塗装（山田幸人社長）は、県に７

０万円を寄付した。これまでの寄付額は約５５４５万円となった。山田社長と

役職員代表の高橋早智子さんが県庄内総合支庁を訪れ、沼沢好徳支庁長に寄付

金を手渡した。沼沢支庁長感謝。（山形新聞） 

１０月１９日 ＪＲ羽越本線の特急「いなほ」運転開始を記念したイベント「トレインフェス

タ＠湊町さかた」が、ＪＲ酒田駅や酒田運輸区で開かれた。目玉は「いなほ」

や奥羽本線「つがる」用の電車などの展示会と、新型ハイブリッド気動車ＧＶ

－Ｅ４００系の試乗会。試乗会では一般乗客が通常乗ることのない入れ替え線

を走行し、ファンは熱心に撮影した。（山形新聞） 

１０月１９日 酒田市華道会（土門桂紅会長）の６流派による合同生け花展が、出羽遊心館で

始まった。池坊、遠州、小原流、花芸安達流、古流松應会、草月流の６流派の

作品を一堂に鑑賞できる。１０６人が出展する。（山形新聞） 

１０月１９日 酒田地区薬剤師会（佐藤義朗会長）の「神農祭」が夜、ホテルリッチ＆ガーデ

ン酒田で行われた。この日は市内を中心とする病院や薬局の薬剤師など約３０

人が出席。（山形新聞） 

１０月１９日 中心市街地中町の進化、活性化を目指し、日本大学の女子学生らが調査・研究

に基づき提言と話題提供を行う中町シンポジウムがこのほど、マリーン５清水

屋で開かれた。（山形新聞） 

１０月２０日 第８回酒田つや姫ハーフマラソン大会が、光ケ丘陸上競技場を発着点に開かれ

た。ハーフ（２１．０９７５キロ）、１０キロ、５キロ、３キロ、１キロの５

種目４４クラスに、前年より多い１８３８人がエントリー。開会セレモニーで
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１０／２１安倍首相は

「即位礼正殿の儀」に

参列する各国首脳ら２

３人と会談した 

 

 

 

 

は３年連続でゲストランナーを務めるタレントで、つや姫大使の野々村真さん

が頑張ろうと呼びかけた。（山形新聞） 

１０月２０日 第２回「さかた大繁盛ハロウィンまつり」が中心商店街で開かれ、子どもから

高齢者までが趣向を凝らした仮装で中通りなどをパレードし、にぎわいを見せ

た。市街地の９商店街でつくる市商店街連合会（会長・脇屋直紀中町中和会商

店街振興組合理事長）を中心とする実行委員会（実行委員長・脇屋理事長）が

実施。仮装パレードは午前１０時と午後１時の２回。午前の部にはアテネ認定

こども園やＮＰＯ法人にこっと、バレーボールチーム「アランマーレ」、日本

大学の仲川秀樹教授のゼミ生など、飛び入りを含め約１００人が参加。大通り

でオープンセレモニーを行った後、生バンドの演奏を先導に、中通りを中町モ

ールまでパレードした。マリオやシンデレラ、アラビアンナイトなどアニメや

ゲームのキャラクター、ゾンビなど、思い思いの仮装で元気を振りまいた。中

央公園では泉保育園や浜田小学校などによる歌や踊りのステージ、中町モール

では酒田商工会議所身の回り品商業部会によるファッションショー、中和会と

中通りでは商店街めぐりスタンプラリーなども行われた。（荘内日報） 

１０月２０日 新田カップ庄内中学校野球選手権大会の開催１０回目を記念した講演会が、ガ

ーデンパレスみずほで開かれた。五輪に３回出場し「ミスターアマ野球」と呼

ばれた元日本代表エースの杉浦正則さんが、庄内地方の中学生球児に、競技と

通じて学んでほしいことなどを伝えた。（山形新聞） 

１０月２１日 日吉町一丁目の酒田今町郵便局の老朽化などに伴い、寿町郵便局（佐藤徹局長）

としてオープンした。新局舎は鉄骨造り平屋約１３０平方メートル。１１台分

の駐車スペースを備えた。開局セレモニーには約３０人が出席し、佐藤局長が

あいさつ。丸山至市長や地元住民、日本郵便局東北支社の関係者がテープカッ

トを行い、節目を祝った。（山形新聞） 

１０月２１日 ５代目となる県漁業試験調査船「最上丸」の竣工式が、酒田港東埠頭水産第１

岸壁で行われ、県・漁業関係者ら約８０人が就航を祝った。新最上丸は既に運

用が始まっており、２３日には庄内沖の明石礁で海底地形探査などを行う予定。
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１０／２２天皇陛下即

位礼正殿の儀が行われ

た。雨がやみ、虹が現

れる。この日より数日

にわたり饗宴の儀も催

された 

 

１０／２２国連機関で

活躍した緒方貞子が死

去、９２歳 

平成４年１月に就航した先代の老朽化、多様化する漁業関係者のニーズに対応

するための更新。新たな最上丸は全長４４．３メートル、幅７．６メートル。

先代の約２培となる１９８総トンと大型化を図った。速力は約１３ノット。Ｌ

ＥＤ集魚灯、海底地形探査装置、計量魚群探知機、水中ソナー、自走式水中テ

レビなどを装備し、より高度な調査研究業務に対応できるようにした。一方、

船体の大型化、居住設備の充実で最大４０人の乗船が可能で、水産高校生や漁

業就業希望者の操業見学実習、県民向け乗船体験航海、災害発生時の救援物資

運搬など試験研究以外にもさまざまな用途での活用を想定している。式典では

鶴岡中央高校太鼓部メンバーによる記念演奏に続き、吉村美栄子県知事があい

さつ。秋野亨船長ら船員・調査員が紹介された後、吉村知事らがテープカット

を行い、就航を祝った。出席者は早速、新最上丸に乗り込んで港内を体験航海

した。（荘内日報） 

１０月２１日 高齢者の靴などに夜光反射材を直接貼付する「夜光反射材貼ってあげ隊」の委

嘱式が酒田警察署で行われ、いずれも酒田地区の交通安全協会と地域交通安全

推進委員協議会の女性役員、委員計２２人が隊員に委嘱された。（荘内日報） 

１０月２１日 納豆製造のくろもりアルファフーズは、事業停止し、自己破産申請の準備に入

った。負債は約１億２０００万円の見込み。（山形新聞） 

１０月２２日 即位の礼。 

１０月２２日 天皇陛下の即位の礼の中心儀式「即位礼正殿の儀」に合わせ、「天皇陛下御即

位庄内奉祝式典」が、鶴岡市の荘銀タクト鶴岡で開かれた。庄内の各界の代表

者や住民が出席し、天皇陛下の即位を庄内挙げて祝った。庄内地域の奉祝行事

は、県神社庁鶴岡西田川、酒田飽海、東田川の庄内３つの支部を中心に、庄内

の５市町の首長や商工業団体、農林水産業団体、文化団体、高校、青年会議所

などの代表らが発起人となって「天皇陛下御即位庄内奉祝委員会」をつくり準

備を進めた。奉祝式典は、正殿の儀終了後に開かれ、約１０００人が出席した。

国歌「君が代」の斉唱に続き、同委員会代表発起人の旧庄内藩主酒井家第１８

代当主で致道博物館長の酒井忠久さんが、式辞を述べた。引き続き、庄内地方
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１０／２３プロ野球日

本シリーズで、福岡ソ

フトバンクホークスが

読売ジャイアンツを破

の首長や経済界、農林水産業、宗教、青年の代表らが、それぞれの立場から奉

祝の言葉を述べ、庄内から祝意を届けた。奉祝式典は、令和の新時代にふさわ

しい若い世代の参加も呼び掛け、女子小中高校生２６人による乙女舞「豊栄の

舞」の披露、鶴岡東高校吹奏楽部や羽黒高校合唱部の奉祝演奏なども繰り広げ

られた。また、日本九重流詩吟学会の地元３団体による奉祝の吟詠も行われ、

最後に出席者全員で国旗の小旗を手に、「聖寿万歳」を三唱した。（荘内日報） 

１０月２２日 浜田小学校の６年生が、観光スポットである山居倉庫で観光客に、自分たちで

作った米や観光パンフレットを配り、酒田の魅力をアピールした。同小学校で

は平成２８年度から「ふるさと学習を通した地域への公益・貢献活動」として、

総合学習の一環で地域の自然や歴史、産業などを学ぶとともに、あるべきまち

の姿を市に提言するなど、まちづくりに主体的に関わる活動を続けている。現

６年生３４人は３年次から平田地域の里山や鳥海山の自然に触れたほか、５年

次は飛島で漁業などの学習、平田地域での田植えと稲刈り、酒田米菓と連携し

た「せんべい茶漬け」など新商品開発、米のパッケージデザインなどに取り組

んだ。同年は５月の連休時に日和山や山居倉庫など市内の名所を回り、観光パ

ンフレットを製作。前月２５―２７日の福島県会津若松市などへの修学旅行で

は現地の観光客に、同３０日のクルーズ船「ダイヤモンド・プリンセス」の酒

田港寄港時は乗客にそれぞれ、前年に収穫した「はえぬき」やせんべい茶漬け

を、感想を書いてもらうはがきとともに配った。（荘内日報） 

１０月２２日 在来野菜「平田赤ねぎ」の収穫が、中野目の畑で始まった。ＪＡ庄内みどり平

田赤ねぎ部会（石川巌部会長）のメンバーら約１０人が掘り出し作業に当たっ

た。同年は中野目、飛鳥両地区の畑約６０アールに作付けし、８トンほどの出

荷を見込む。（山形新聞） 

１０月２３日 黒森歌舞伎のポーランド公演を支援しようと、同年春から同歌舞伎にちなんだ

Ｔシャツなどオリジナルグッズ制作・販売の応援プロジェクトに取り組んでい

る市内の有志が、グッズ販売の収益金１１万４６４０円を同歌舞伎関係者に寄

付した。（荘内日報） 
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り３年連続日本一 

 

１０／２３マレーシア

のスマトラサイが絶

滅。同国最後の１頭イ

マン（メス） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１０／２５千葉県を中

心とする東日本太平洋

沿岸で記録的豪雨発生 

 

１０／２５日銀山形事

務所発表。県内景気「横

ばい圏内の動き」 

 

１０／２５火星にあっ

た水は生命に適した水

１０月２３日 東北興産（加藤進社長）は、酒田光陵高校にタブレット端末８台分（２０万円

相当）を寄付した。「荘銀ふるさと応援私募債」の発行手数料分１０万円に東

北興産が１０万円を加え、購入した。同高校で贈呈式が行われた。（山形新聞） 

１０月２３日 庄内地域の洋食料理人らでつくる庄内ＤＥＣクラブのシェフが、ホテルリッチ

＆ガーデン酒田で開かれた。同年デビューした「庄内北前ガニ」などを使った

コース料理を提供した。約７０人が堪能した。（山形新聞） 

１０月２３日 バレーボール「２０１９－２０Ｖリーグ女子２部」の開幕を前に、本市のプレ

ステージ・インターナショナルアランマーレの同社ビューティーコンサルタン

トが、同社を訪問し、選手１３人にメークを施した。この日は資生堂ジャパン

山形オフィス（山形市）から５人が訪問。引き続き選手たちはユニホーム姿に

なってポスター用の写真撮影に臨んだ。（荘内日報） 

１０月２４日 黒森歌舞伎ポーランド公演の結団式が夕、黒森コミュニティセンターで開かれ

た。地元では実行委員会を組織し、寄付や各種助成金など渡航費用役１７００

万円を集めるなど準備を進めてきた。この日の結団式には派遣団員約３０人が

出席。同行する実行委顧問の丸山至市長あいさつ。同歌舞伎保存会の菅井儀一

会長激励。約１カ月前に病にに倒れ渡航できなくなった冨樫座長に代わり、派

遣団の団長となった五十嵐良弥副座長は決意を述べた。（荘内日報） 

１０月２５日 「港都振興」を設立しスタートした「酒田舞娘」が３０周年の節目を迎え、ガ

ーデンパレスみずほで夜、節目を祝う「感謝のつどい」が開かれた。集まった

約２５０人を前に、伝統文化を守るため舞娘の保存・育成にこれまで取り組ん

できた新田嘉一平田牧場グループ会長（舞娘茶屋 相馬樓樓主）があいさつ。

近年は「酒田観光交流マイスター」として国内にとどまらず、中国、ロシアな

どでもその華やかな舞いで人々を魅了している。加藤鮎子衆議院議員、丸山至

市長らが祝辞を述べた。新田会長、舞娘を長年にわたって指導してきた元芸妓

の力弥さんに花束が贈られた後、酒田舞娘４人、同年から日本舞踊の稽古を重

ねている市内の中高校生７人が華やかな舞を披露。会場では草創期からこれま

での舞娘の歩みをまとめたＤＶＤも上映され、出席者からは「懐かしい」とい
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質の可能性。金沢大学

等研究チーム発表 

 

１０／２５アイアイの

手に６本目の指発見

「偽の親指」霊長類初、

米ノースカロライナ州

立大学准教授アダム・

ハートストーン・ロー

ズ発表 

 

 

 

 

 

 

 

１０／２６格安航空会

社（ＬＣＣ）日本国内

２位ピーチ・アビエー

ションと３位バニラ・

エア経営統合 

 

１０／２６中国海警局

４隻が尖閣諸島沖の領

海を航行 

 

った声も上がった。（荘内日報） 

１０月２５日 東北公益文科大学の神田直弥ら大学教授と自動車学校の指導員で組織するプロ

ジェクトチームが、児童生徒に効果的に交通安全を教えるプログラムの開発を

進めている。５月からは酒田第三中学校の協力を得て授業を行っており、同年

度最後の授業で生徒が自転車事故防止のため何ができるか考えた。同中学校全

校生徒５１５人が参加。（山形新聞） 

１０月２５日 酒田青年会議所（若村光司理事長）が復活させ、酒田まつりの目玉の一つとな

った「立て山鉾」の今後を考えるフォーラムが夜、酒田玉姫殿で開かれた。参

加した約７０人が事業の在り方に理解を深めた。（山形新聞） 

１０月２５日 県は、同年度の県ワーク・ライフ・バランス優良企業知事表彰の受賞企業に不

動産業の東洋開発が決まったと発表した。（荘内日報） 

１０月２５日 宮海の阿部製材所北港工場敷地内の第２工場から出火、木造平屋の同工場約３

５０平方メートルと、近くにあったプレハブなどが焼けた。（山形新聞） 

１０月２５日 「欧風中華料理と音楽の夕べ」が、勤労者福祉センターで開かれ、約９０人が

中国の文化に触れながら、同センター内の料理店「鳳華園」のメニューを堪能

した。酒田日中友好協会の中国語講座講師で、東北公益文科大学特任准教授の

渋谷周二さんが「おすすめ 中国の旅」と題して講話した。（山形新聞） 

１０月２６日 本市の企業の技術や商品を広く紹介する「さかた産業フェア」「農林水産まつ

り」が国体記念体育館で開幕。市内の企業や学校、団体などが計６３ブースを

設置。農林水産まつりには５０団体が出店。（荘内日報） 

１０月２６日 日本ジオパークに認定されている鳥海山・飛島ジオパークの地形の成り立ちや

自然、水の循環について学ぶ「ジオ学講座」が、勤労者福祉センターで始まっ

た。初回は鶴岡工業高等専門学校の沢祥教授が庄内地震について講演した。（山

形新聞） 

１０月２７日 コンピューターゲームの腕前を競う e スポーツ大会が、国体記念体育館で開か

れた。エキシビションマッチでは２００インチの大画面を使い、e スポーツ選手

と希望する来場者が人気アクションゲーム「大乱闘スマッシュブラザーズスペ
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１０／２７県内産地直

売所前年販売額、過去

最高１１７億円 

 

 

 

 

 

 

 

 

１０／２８農林水産省

発表、台風１９号関連

農林水産関係被害額１

２２３億８０００万円 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

シャル」で対戦した。同大会は「さかた産業フェア・農林水産まつり」の一環

として開かれ、６４人が出場。酒田光陵高校ＩＴサイエンス部ｅスポーツ班や

同高校情報科の生徒が運営に参加した。（山形新聞） 

１０月２７日 県立産業技術短期大学校庄内校で、オープンキャンパスが開かれ、地元の高校

生と保護者が、翌年度から学科改編や就職率毎年ほぼ１００％など同大学校の

特色について理解を深めた。この日のオープンキャンパスには高校生と保護者

約２０人が参加。（荘内日報） 

１０月２７日 全国かるた協会の北海道・東北支部交流かるた大会が武道館で行われた。小学

生から一般までの選手が参加した。５人で１チームを構成し、団体戦を展開。

計８チームが出場し、２ブロックに分かれて総当たり戦を行った後各ブロック

の１～４位同士が争う順位決定戦を実施した。（山形新聞） 

１０月２８日 日吉町二丁目のグランドキャバレー「白ばら」で、「白ばらヘアショー」が開

かれ、県内外の美容師らが、グランドキャバレーならではのユニークな演出の

ヘアショーを繰り広げ、詰め掛けた観客を楽しませた。このショーは、鶴岡市

出身で、東京・表参道でヘアサロン「ＨＥＡＶＥＮＳ」を構え、各地のヘアコ

ンテストで審査員を務めるなど業界をリードする小松敦さん（５９）＝東京都

渋谷区代々木上原＝が、前年７月に続き企画した。２回目のこの度は地元の美

容師ら約１３０人が参加。第１部のヘアショーコンテストでは、小松さんの呼

び掛けに応じた岩手、秋田、新潟、山形、千葉の５県の美容師６人がヘアショ

ー形式のコンテストとして、さまざまな音楽が流れる中、モデルの髪をカット

した。中にはダンスショーと融合させるなどグランドキャバレーならではの演

出もあり、会場は盛り上がった。（荘内日報） 

１０月２８日 荘内銀行は、酒田中央支店（中町二丁目）を翌年１月１４日から酒田共栄ビル

（本町一丁目）に一時移転すると発表した。産業会館の建て替えに伴うもの。

（山形新聞） 

１０月２８日 プロ野球のドラフト会議で、読売ジャイアンツから６位指名された酒田南高校

の伊藤海斗選手（１８）が、同高校で球団から指名あいさつを受けた。柏田貴
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１０／２９安倍晋三首

相表明、台風１９号の

激甚災害と大規模災害

復興法に基づく「非常

災害」閣議決定 

 

１０／２９県最上教育

事務所初任者研修で、

水難事故で子供を守り

犠牲となった青年教諭

２人の「殉難の碑」を

参拝。同年５０回忌 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

史、青木高広の両スカウトが訪問。原辰徳監督のサインが入った、ドラフト会

議のパスカードをプレゼントされた伊藤選手は笑顔を見せた。（読売新聞） 

１０月２９日 ＪＲ酒田駅前で進められている再開発事業のうち、ライブラリ―センターやホ

テル、レストランが入るＡ棟の上棟行事が、現地で行われた。神事に続き、行

われた上棟行事には、工事関係者や地元住民、近くの浜田小学校児童など約１

８０人が出席。発注者を代表し、丸山至市長があいさつ。浜田小学校の児童が

獅子舞を披露し、もちまきを行って上棟を祝った。（山形新聞） 

１０月２９日 人口減少問題に対応する酒田市の地方版総合戦略「第２期市まち・ひと・しご

と創生総合戦略」について協議する第１回委員会が、酒田市役所で開かれ、経

済、教育などの各分野の代表者らが意見を交わした。令和２年～７年度の５年

間を計画期間とし、同年度内の策定を目指す。委員は男女半々の２０人。丸山

至市長が委員長に弦巻伸酒田商工会議所会頭を指名した。（山形新聞） 

１０月２９日 洪水で浸水する恐れがあり、避難確保計画の作成と避難訓練の実施が義務化さ

れる要配慮者利用施設が集中する本市で、同計画の作成講習会が開かれた。老

人福祉施設や保育施設などの関係者約１００人が参加。本市内に県内全体の４

割に当たる約２００カ所の対象施設があり、初めて公益研修センターで開かれ

た。市と国土交通省東北地方整備局、山形地方気象台が情報提供した。（山形

新聞） 

１０月２９日 本市を拠点にした女子実業団バレーボールチーム「プレステージ・インターナ

ショナル アランマーレ」の選手・監督らが、酒田市役所を表敬訪問し、翌月

に開幕する２０１９－２０Ｖリーグ２部に向け丸山至市長に抱負を語った。丸

山至市長激励。（荘内日報） 

１０月２９日 総合食肉卸売「大商金山牧場」（庄内町家根合、小野木重弥社長）の「食肉教

室」が、浜田保育園（村上久美園長、園児８５人）で開かれた。（荘内日報） 

１０月２９日 酒田市教育委員会は、翌月２日に予定していた「スワンスケートリンク」の同

シーズンのオープンを延期すると発表した。結氷のための冷凍機が故障したた

めで修繕を経て氷を張り直すまで１０日ほどかかる見通し。オープンは未定。
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１０／３１県発表、１

０月１日現在人口１０

７万７０５７人 

 

１０／３１東北農政局

発表、県内同年産米作

況指数１０５「やや良」 

 

（荘内日報） 

１０月２９日 鳥海小学校（土門敦校長、１８１人）の給食で特産の庄内柿がデザートとして

振舞われた。ＪＡが企画し、松山地域で栽培された柿６４個を無償提供した。

（山形新聞） 

１０月３０日～３１日 タイ国際航空（本社・バンコク）が約５年ぶりに復活させたバンコク

―仙台間定期便の第１便による乗客が、庄内入りした。当面、約３１０人乗り

の機材が週３往復するほか、翌年７月ごろからは子会社が台湾・高雄経由でバ

ンコク―仙台間で小型機（１６０人乗り）を週４便就航させる計画を進めてお

り、実現すれば毎日１５０―３００人程度が東北に訪れることになる。復活は

当面、翌年３月２８日までの冬季ダイヤとして実現した。小型機のため、仙台

への復活第１便は、特別に約３９０人乗りの機材を使い、約３６０人を乗せて

３０日朝、仙台空港に到着。旅行会社ごとのグループに分かれて東北各地の観

光に繰り出した。このうちみちのくインバウンド推進協が受け入れを担った２

９人は同日、すぐに本県入りし、尾花沢市の銀山温泉経由で同日午後には鶴岡

市羽黒町の庄内柿の収穫を体験、あつみ温泉に宿泊した。３１日は本市に入り、

山居倉庫を見学後、酒田漁港で海鮮バーベキューの昼食を楽しんだ。みちのく

インバウンド推進協はこの復活を視野に９月、仙台市青葉区にタイ国際航空な

どと連携して東北の着地型観光の開発・販売を手掛ける旅行会社「みちのくツ

アーズ」を設立し、受け入れ体制を強化している。（荘内日報） 

１０月３１日 建設機械レンタルなどの高千穂（本市、小野寺啓一社長）は、酒田市教育委員

会に支援金を寄付した。山形銀行の学校寄付型私募債（夢みらい応援私募債）

の発行手数料の一部を活用した。酒田市役所で行われた贈呈式で小野寺社長あ

いさつ。丸山至市長は謝意を伝えた。（山形新聞） 

１０月３１日 ＪＡ庄内みどり（田村久義組合長）とＪＡそでうら（五十嵐良弥組合長）など

は、交通安全と事故防止に役立ててほしいと、本市にカーブミラー１４基寄贈

した。この日、酒田市役所で行われた贈呈式では両組合長が訪れた。丸山至市

長は謝辞を述べた。カーブミラーは直径８０センチのアクリル製。（荘内日報） 
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１０／３１安倍晋三首

相は河井克行法相（５

６）更迭、後任森雅子

参議院議員（５５） 

 

１０／３１那覇市の首

里城で火災発生、正殿

等主要建物全焼 

 

１０／３１日本最古の

モノレール東京都交通

局上野懸垂線が６２年

間の歴史に幕 

 

１０／３１北朝鮮は平

安南道から日本海に２

発ミサイルを発射 

 

 

 

 

１１／１令和３年の大

学入学共通テスト英語

民間試験導入延期 

 

１１／１総務省発表、

９月の完全失業率前月

１０月３１日 県立産業技術短期大学校庄内校（尾形健明校長、学生４９人）は、半導体製品

製造「ソニーセミコンダクタマニュファクチャリング山形テクノロジーセンタ

ー」（鶴岡市宝田一丁目、簗瀬聡之センター長）との間で、インターンシップ

（職場実習）に関する協定を締結した。この日、同大学校で行われた調印式で

協定書に調印した。（荘内日報） 

１０月３１日 バレーボールのＶリーグ女子２部の２０１９－２０年シーズンの開幕を前に、

本市のプレステージ・インターナショナルアランマーレは、国体記念体育館で

記者会見に臨んだ。５期目の北原勉監督は意気込みを語った。（山形新聞） 

１０月３１日 東北農政局は同年度水稲の作付面積と１０月１５日現在における予想収穫量を

発表した。庄内地区は県内では唯一作況指数が１０６で「良」となった。（荘

内日報） 

１０月３１日 翌月１日に県下一斉に始まる「高齢者の交通事故防止強化月間」に合わせ、酒

田地区安全運転事業主会（前田直己会長）は、酒田地区交通安全協会（髙橋禮

次郎会長）に高齢運転者標識（通称・高齢者マーク）５００枚を寄贈した。贈

呈式は酒田警察署署長室で行われた。（荘内日報） 

１０月３１日 日本青年会議所の少年少女国連大使として７～８月、スイスとスウェーデンで

活動した酒田第一中学校１年菅原光貴さん（１３）が、酒田市役所を訪れ、丸

山至市長に現地で学んだことや感じたことを報告した。（山形新聞） 

１０月３１日 木質バイオマス燃料を活用したボイラーの導入施設を見学するツアーが本市な

どで開かれた。庄内地方の特別養護老人ホームや温泉施設の関係者１２人が参

加。アイアイひらたなど見学。（山形新聞） 

１１月 １日 酒田市顕彰式が、ベルナール酒田で開かれ、功労表彰、市民表彰、農業賞、庄

内文化賞、阿部次郎賞の計５賞の１１人に丸山至市長から表彰状などが贈られ

た。この日は関係者や来賓、約１５０人が出席。丸山至市長式辞。田中廣市議

会議長の来賓祝辞に続き、受賞者代表のあいさつで、本市出身で功労表彰を受

章したやまがた育英会業務執行理事、市産業・交流都市創造会議委員の佐藤修

三氏（７９）＝東京都武蔵野市、産業振興・教育功労＝は決意を述べた。（荘
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比２．４％悪化 

 

１１／１火星３５億年

前、塩水存在、水環境

は生命存在に適、金沢、

東京工業両大学等研究

グループ発表 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１１／２薩摩硫黄島で

噴火。噴煙高さ１００

０メートル噴火警戒レ

ベル２ 

 

１１／２ラグビーワー

内日報） 

１１月 １日 開いた箸袋を器用に折っていき、先端部に直径１センチほどの鶴を舞わせる「箸

鶴」。坂野辺新田、不動産業、伊藤菊雄さん（６３）が創作したもので、「世

界平和の『懸け橋（箸）』になれば」との思いを込め、翌月の「黒森歌舞伎」

（県指定無形民俗文化財）ポーランド公演の際、現地の人たちにこの箸鶴をプ

レゼントするため同年２月から仲間と共に１２００体を製作した。同公演に同

行する伊藤さんは「日本の伝統文化を広く海外に発信したい」と意気込んでい

る。ポーランド・日本国交樹立１００周年記念イベントの一つとして行われる

公演は、１１月４日（月）に首都・ワルシャワ、同６日（水）に古都・クラク

フでそれぞれ２回ずつ計４回開催、各回とも３００人に箸鶴をプレゼントする。

（荘内日報） 

１１月 １日 第５回県高校生英語ディベート大会が、天童市の県青年の家で開かれた。上位

２校となった東桜学館高校と酒田東高校が全国大会（１２月２５，２６日、前

橋市）への切符を手にした。（山形新聞） 

１１月 １日 酒田商工会議所の臨時議員総会が、酒田玉姫殿で開かれ、任期満了に伴う役員

改選で、会頭には弦巻伸氏（７２）弦巻代表取締役会長＝が再任された。副会

頭には、髙橋幸雄（７２）＝丸高代表取締役会長、西村修（５９）＝仮設機材

工業代表取締役＝の２氏の再任、眞島裕（６９）＝ましま家具店代表取締役、

外山義信（５７）＝東北エプソン代表取締役社長＝の２氏の新任、専務理事に

は元酒田市市民部長の渋谷斉氏（６２）が信任された。任期はいずれも同日か

ら３カ年。（荘内日報） 

１１月 ２日 新潟県・庄内エリアデスティネーションキャンペーンに合わせた臨時列車とし

て、快速「ＳＬ日本海美食旅」が、ＪＲ羽越本線の村上－酒田間で運行された。

蒸気機関車のＣ５７が客車７両を連ねて走った。（山形新聞） 

１１月 ２日 書道教育センター（本市、平田羽山会長）が公募した作品による第５１回春秋

書道全国展が、酒田市総合文化センターで開かれたいる。子供から一般まで４

７３点の応募があった。（山形新聞） 
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ルドカップ２０１９日

本大会、南アフリカが

３大会ぶり３度目優勝 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１１月 ２日 公益財団法人「庄内能楽館」（池田宏理事長）が主催した「初心者の為の能楽

入門講座」が、同法人が運営する庄内能楽館で開かれた。能楽「宝生流」第２

０代宗家・宝生和英さんが仕舞を披露したほか同法人が取り組む謡曲や仕舞の

教室受講生が日ごろの成果を披露した。（荘内日報） 

１１月 ３日 かつて「世界一の映画館」といわれた本市の「グリーンハウス」が発行してい

た小冊子「ＧＲＥＥＮ ＹＥＡＲＳ」（グリーン・イヤーズ）を編集していた

元県職員、故・小松登喜雄さんの遺族が、昭和２７年から約２５年間にわたり

発行されたほぼ全巻に相当する約１０００冊を、酒田市立図書館光丘文庫に寄

贈した。寄贈したのは、登喜雄さんの三男で建築士の小松賢三さん（６６）＝

東京都文京区向島。同年１月に都内で、グリーンハウスを扱ったドキュメンタ

リー映画「世界一と言われた映画館 酒田グリーンハウス証言集」（平成２９

年、佐藤広一監督作品）を観賞し、その中で同映画館に通った女性が、集めた

グリーン・イヤーズを大切に保管している様子を見て、感激し、寄贈を思い立

ったという。グリーンハウスは昭和５１年１０月、酒田大火の火元となって焼

失した。大火発生時に上映していた「愛のコリーダ」などを紹介した１０２９

号まで約２５年にわたり、ほぼ週刊で発行された。Ｂ５判の両面刷りを二つ折

りにした４ページが基本で、晩年は三つ折りの６ページになった。地元商店な

どの広告も載り、時代背景を伝えている。賢三さんによると、登喜雄さんは、

グリーンハウスの「編集者公募」に応じ、門崎志郎さん（故人）ら２人ととも

に編集作業に当たった。この日は賢三さんが市中町庁舎内の光丘文庫を訪れ、

市立図書館の岩浪勝彦館長と岩堀慎司文庫長に、登喜雄さんが遺したグリー

ン・イヤーズの第１―１０２９号のうち、欠番１４冊を除く１０１５冊を、目

録など自作の資料とともに寄贈した。岩浪館長と岩堀文庫長感謝。今後、公開

していくという。市立資料館（一番町）には、門崎さんが寄贈したほぼ同様の

コレクションがあり、お互いが欠番を補う形でほぼ全巻がそろうという。（荘

内日報） 

１１月 ３日 酒田南高校（中原浩子校長）が、ロシア・サンクトペテルブルク市の公立小中
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１１／４第１１回日

本・メコン地域諸国首

脳会議開催（タイ・バ

ンコク）安倍晋三首相

出席 

 

１１／５血液１滴から

アルツハイマー病早期

診断ができる可能性、

診断マーカー発見、名

古屋市立大学研究グル

ープ発表 

 

１１／６政府は台風１

９号等豪雨災害の支援

策として約１３００億

円を充てる方針 

 

１１／６政府は焼失し

た首里城の復元に向け

た初の関係閣僚会議を

開いた 

 

高一貫教育校「第５８３番学校」との間で、連携して文化・教育活動に取り組

むための包括協定を締結した。締結式は、東京都千代田区の日本出版クラブで

開かれた日露教育交流会で行われた。酒田南高校や本市を含め、日ロ双方の高

校や大学、自治体の関係者約５０人が参加した。（荘内日報） 

１１月 ４日 県指定無形民俗文化財「黒森歌舞伎」のポーランド公演が、ワルシャワ市の演

劇大学で行われ、「義経千本桜」の「伏見稲荷鳥居前の場」を上演した。（山

形新聞） 

１１月 ５日 酒田市まち・ひと・しごと創生総合戦略委員会（委員長・弦巻伸酒田商工会議

所会頭、委員２０人）の第２回会合が夜、酒田市役所で開かれた。（荘内日報） 

１１月 ５日 県医療審議会が県庁で開かれ、酒田地域の病院運営法人や医師会などでつくる

地域医療連携推進法人「日本海ヘルスケアネット」の病床融通について協議し

た。１２月から日本海総合病院の急性期病床を４床減らし、本間病院の回復期

病床を４床増やすこととし、知事に答申することを決めた。県によると、連携

推進法人内での病床融通は全国初のケースとなる。（山形新聞） 

１１月 ６日 酒田東高校で、台湾への研修旅行を控えた２年生１７５人が、山形大学農学部

（鶴岡市）の留学生たちと英会話の実践的なトレーニングを兼ねて、英語で交

流した。同高校では毎年この時期、２年生が台湾に研修旅行に行き、姉妹校の

桃園市立武陵高級中等学校を訪問。同高校生徒に対し、授業「課題研究」で調

べた成果や酒田のこと、学校のことなどを、英語を通じて紹介するなど交流し

ている。同年は同月７―１０日の３泊４日にわたり渡航する。この度のトレー

ニングは、研修旅行に備えて鍛えた英語力を試そうと、山形大学農学部の協力

で初めて企画。インドネシアや中国、タイ、ベトナム、セネガル、ブルキナフ

ァソ出身の留学生２９人を講師に招き、約１時間にわたり英語で交流した。生

徒たちは課題研究のテーマ別に２０人前後の約１０グループに分かれ、それぞ

れ留学生２、３人を囲み、車座になった。そして、「酒田の文化と歴史」「日

本と韓国の関係」「情報処理能力を高めるには」など、課題研究の成果を英語

で発表。（荘内日報） 
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１１／８厚生労働省発

１１月 ６日 仙台国税局は、同年度東北清酒鑑評会の成績を発表した。同回は東北６県の清

酒製造所から「吟醸酒」「純米酒」の２部門に計３９０点が出品された。本県

は１２場２３点が優等賞に輝き、この中で酒田酒造・上喜元が純米酒の部で最

優秀賞、吟醸酒の部で評価員特別賞を受賞した。（荘内日報） 

１１月 ６日 京都物産出品協会の代表者らが、山新放送会館庄内会館を訪れ、マリーン５清

水屋で始まった京都物産展をＰＲした。同年で４１回目。（山形新聞） 

１１月 ６日 第７４回県総合美術展（県美展）と第６１回県こども絵画展（こども県展）の

酒田巡回展が、市美術館で始まった。県美展はいずれも最高賞に輝いた洋画部

門の柿崎歩水さん（本市）の「浮かんではきえてゆかない」、彫刻部門の池田

瑞穂さん（同）の「ＵＭＩ ０１（新たな思い）」をはじめ。庄内地方の出品

者の入選作など１２１点を展示。（山形新聞） 

１１月 ６日 国土交通省酒田港湾事務所が主催する酒田港内見学会が開かれた。山形工業高

校土木・化学科の１年生約４０人が同港の重要性と海関連の土木工事に理解を

深めた。（山形新聞） 

１１月 ６日 東北電力センターと同社のグループ会社、酒田市白鳥を愛する会のメンバーが、

最上川スワンパーク周辺で清掃活動を行った。約３０人が参加。（山形新聞） 

１１月 ７日 泉小学校で能楽の出前授業が行われ、５年生６１人が人気のある演目のストー

リーに触れ、楽器の演奏体験などを通じて伝統芸への理解を深めた。宝生流嘱

託の仕舞・謡曲教授で、ＮＰＯ法人如水宝生会（千葉市）の理事長を務める寺

内顕治さんら３人が紹介。（山形新聞） 

１１月 ７日 同年度秋の叙勲と褒章、第３２回危険業務従事者叙勲の知事伝達式が、山形市

の県郷土館「文翔館」で行われた。受章者、本市関係、元八幡町長後藤孝司さ

ん（７３）＝大島田＝地方自治功労の旭日双光章。（荘内日報） 

１１月 ７日 羽田発庄内行き全日空第４便（３９９便）は、機材繰りのため１時間１７分遅

れの午後１０時３７分に到着した。同機には１３４人が登場していた。（荘内

日報） 

１１月 ８日 いずれも旧酒田第一中学校出身で、元プロ野球選手で長男の渋谷通さん（６８）、



273 

２０１９ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和元 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

己亥 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

表、９月実質賃金(速報

値)前年比０．６％増 

 

１１／８総務省発表、

９月消費支出前年比

９．５％増 

 

１１／８鹿児島県桜島

爆発的噴火、噴煙高さ

５５００メートル 

 

１１／８中国海警局４

隻が尖閣諸島沖の領海

を航行 

 

 

 

 

 

 

１１／９皇居前広場に

て「天皇陛下御即位を

お祝いする国民祭典」

が催された 

 

 

 

甲子園出場経験のある次男・守さん（６６）、選抜高校野球大会で優勝経験の

ある三男・渉さん（６３）の３兄弟による講演会が、酒田第一中学校で開かれ、

全校生徒と地域住民が３人の話に耳を傾けた。通さんは中学卒業後、京都・平

安高校（現・龍谷大学平安高校）に進学。選抜・選手権合わせて４回甲子園に

出場。昭和４４年のプロ野球新人選手選択会議（ドラフト会議）で広島東洋カ

ープから２位指名を受けて入団し活躍した。守さんは中学卒業後、平安高校に

入学し第４３回選抜に出場。その後亜細亜大学でも活躍。渉さんは兵庫・報徳

学園高校に進学して計２回甲子園に出場。昭和４９年の選抜では主将としてチ

ームを引っ張り、紫紺の優勝旗を手にした。また、明治大学では日米野球にも

出場した。この度の講演会は酒田第一中学校と同窓会（枡村順会長）が「キャ

リア教育講演会」と銘打ち企画。（荘内日報） 

１１月 ８日 本間美術館館長や山形新聞論説委員、市史編さん委員などを務めた故佐藤三郎

さん所蔵の郷土資料展が、酒田市役所１階フリースペースで開かれている。（荘

内日報） 

１１月 ８日 庄内地域の若手社会人が交流し、業種を超えた“同期コミュニティ”を形成す

る研修会「ルーキーズカレッジ」が、ホテルリッチ＆ガーデン酒田で開かれた。

金融、製造、建設、福祉などで働く１～３年目の若手社会人約５０人が参加。

（山形新聞） 

１１月 ８日 酒田南高校食育調理科（８９人）の生徒が作った料理を格安で販売する「秋の

味覚フェア」が、同高校で開かれた。（山形新聞） 

１１月 ９日 児童や森林保全団体がクロマツ林の整備活動を行う「砂防林を育てよう」が飯

森山西地区の林７０００平方メートルで繰り広げられた。約１７０人が参加し

た。（山形新聞） 

１１月 ９日 ２０２０年東京五輪・パラリンピックの本市のホストタウン相手国ニュージー

ランドに伝統工芸の傘福を贈ろうと、東北公益文科大学学生や市民有志が制作

に取り組んでいる。同国クライストチャーチでモスクが襲撃された銃乱射事件

への哀悼の意を伝えるためで、同大学に１５人ほどが集まり、同国をイメージ
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１１／１０ロシア極東

の通称「イルカ監獄」、

露はすべて解放したと

発表 

 

１１／１０延期されて

いた即位の礼、祝賀御

列の儀が行われた 

 

 

 

 

 

 

１１／１１財務省発

表、９月の経常収支が

１兆６１２９億円黒字 

 

１１／１１県は藤島体

育館で豚コレラ等家畜

重要疾病発生現場事務

所設営演習を行った 

 

したつるし飾りなどを作った。（山形新聞） 

１１月 ９日 バレーボールのＶリーグ女子２部は、同年シーズンが開幕し、広島市の猫田記

念体育館などで４試合を行った。本市のプレステージ・インターナショナルア

ランマーレは柏との同シーズン初戦に臨み、１－３で敗れた。（山形新聞） 

１１月１０日 有機物分解する際に電子を発生させる「発電細菌」を利用し、養豚場における

排水汚れの程度を短時間で測定できる水質監視システムを山形東亜ＤＫＫ（新

庄市）と、農業・食品産業技術総合研究機構（農研機構、茨城県）などの共同

グループが開発した。農林水産省の支援を受け、平成２９年から３年プロジェ

クトでシステム開発を進めてきた。県農業総合研究センター養豚試験場（本市）

や宮城県の排水処理関連企業、千葉県などの畜産研究機関も構成メンバーに入

っている。（山形新聞） 

１１月１０日 バレーボールのＶリーグ女子２部は、広島市の猫田記念体育館などで４試合を

行った。本市のプレステージ・インターナショナルアランマーレは大野石油広

島に３－２で競り勝ち、同シーズン初勝利を挙げた。通算成績は１勝１敗。（山

形新聞） 

１１月１０日 酒田調理師専門学校の料理作品展が、同専門学校で開かれた。「令和の時代に

革命の一皿」をテーマに、学生約３０人が学習成果を詰め込んだ料理を出品し

た。（山形新聞） 

１１月１１日 酒田市議会（２８人）の新会派構成が決まった。６人だった第３会派の「市民

の会」から３人が離脱し、９月に離れた無会派１人と合流して「市政研究会」

を新たに結成。会派は４になった。労組系である市民の会内で、現在の市政に

対する考え方の相違があったという。（山形新聞） 

１１月１１日 庄内産小麦に関する勉強会が、マリーン５清水屋で開かれ、庄内地方のラーメ

ン店主や製菓、製パン業者らが、山形大学農学部（鶴岡市）が庄内で進める小

麦の試験栽培に関する報告やラーメンの試食などを通じ、庄内産小麦の可能性

を学んだ。主催したのは、酒田市内のラーメン店主でつくる「酒田のラーメン

を考える会」。同会では「自家製麺率は日本一」と自負し、原料にもこだわっ
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１１／１２東北森林管

理局発表、ブナの実、

本県２年ぶり大凶作、

クマ注意 

 

 

て商品提供する中、山形大学農学部が小麦の試験栽培に取り組んでいることを

知り、地元での生産・消費を推進することが狙い。地元の農家や行政関係者を

含め約１００人が参加した。初めに山形大学農学部の浦川修司教授が、休耕田

を畑地化して食料自給圏をつくる「庄内スマート・テロワール」構想について

解説した。引き続き同学部の中坪あゆみ助教が同構想の一環で平成２９年から

取り組む「庄内小麦プロジェクト」について解説。勉強会に先立ち、日清製粉

（東京都）の関係者が小麦の種類や特性などについて講演。さらに庄内産小麦

「ゆきちから」などを使ったラーメンを試食した。（荘内日報） 

１１月１１日 慶應義塾大学先端生命科学研究所発バイオベンチャー企業メタジュン（鶴岡市、

福田真嗣社長）は、大腸がんなど腸管関連疾患と関係性が報告されている口腔

内細菌について、口をゆすいだ水から唾液だけの場合と同等の解析結果を得ら

れることを実証したと発表した。研究は本市の日吉歯科診療所（熊谷崇院長）、

大手日用品メーカーのライオン（東京）と共同で行った。研究成果は国際学術

誌サイエンティフィック・リポーツに掲載された。（荘内日報） 

１１月１１日 酒田まつりの「酒田花魁道中」を支援していくための「酒田花魁文化伝承の会」

が、酒田夢の倶楽で設立総会を開き、発足した。翌年の同まつりで花魁を務め

る東北公益文科大学２年、田中千晶さん（１９）＝富士見町二丁目＝の花魁姿

がお披露目された。（荘内日報） 

１１月１２日～１３日 「酒田市麺類食堂組合」のメンバーたちが市内３つの保育園を訪問し、

園児たちに酒田のラーメンを振舞った。同年は１２日に小鳩保育園、１３日に

若浜保育園、うえだこども園で行われた。（荘内日報） 

１１月１２日 ＪＡそでうら（五十嵐良弥組合長）が庄内柿を酒田港から香港に輸出すること

になり、トラック積み込み作業が、坂野辺新田の同ＪＡ選果場で行われた。市

産業振興まちづくりセンター（サンロク）の仲介で農産物輸出業者「世界市場」

（東京都、小山朝英最高経営責任者）が２回、合わせて約３．５トンを試験的

に輸出するもの。航行中の約１０日間を使い脱渋する方式で、異なる脱渋・予

冷方法を組み合わせ約１０種でテストし、結果を見て翌年は２５トン程度に増
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１１／１３鼠ヶ関沖

５．５キロで木造船漂

流、北朝鮮船か 

 

やす構想。この度は、新たな作物の可能性を探る中、豊作になった庄内柿に着

目。いずれも香港でスーパーを展開する「イオンストアーズ香港」「一田（Ｙ

ＡＴＡ）」に、酒田―韓国・釜山間の国際定期コンテナ航路を使い、輸出する

ことになった。輸出するのは庄内柿の主力品種「平核無（ひらたねなし）」４

６５箱（１箱７．５キロ）。同月１１日、１７日の２回に分けて酒田港を出港

する。それぞれ保冷機能が付いた２０フィートのリーファーコンテナで、庫内

温度を０度に保ったまま輸送する。輸送中の脱渋方式は大きく分けて、固形ア

ルコールを使うものと、脱酸素剤を使うものの２種。脱渋開始時期の違いや、

脱渋を終えたものや、生のものを運んで香港で脱渋する方式を含め、計１０種

程度を試す。１２日のトラック積み込みは、１７日出港分で、関係者が見守る

中、コンテナを載せたトラックに柿の箱が積み込まれた。同ＪＡ営農販売部の

庄子知之園特販売係チーフは「販路拡大や、生産者の高齢化が進む中で労力削

減につながれば」と期待を語った。同ＪＡの柿の生産量は年２００トン前後で、

柿の輸出は初。サンロクによると、この度のように酒田港から果物が本格的に

輸出されるのは初。（荘内日報） 

１１月１２日 東北銘醸（佐藤淳司社長）は、新酒の完成を告げる「酒林」を取り付けた。新

酒は、世界最大のワイン品評会「インターナショナル・ワイン・チャレンジ（Ｉ

ＷＣ）」の２０１９年日本酒部門で最高位トロフィー賞に選ばれた「初孫 冬

のカノン 生酛吟醸酒」で蔵出しした。（山形新聞） 

１１月１２日 ハタハタ釣りのメッカとなっている酒田北港の通称・水路にごみ持ち帰りを呼

びかける看板が設置された。看板は、県庄内総合支庁がその啓発などを狙いに

した「ハタハタプロジェクト事業」の一環で、ＮＰＯ法人「庄内海浜美化ボラ

ンティア」（江川英男理事長）に委託して設置。（荘内日報） 

１１月１３日 県指定無形民俗文化財「黒森歌舞伎」のポーランド公演を終え、丸山至市長は、

国の重要無形民俗文化財指定に向けてＰＲを強化する考えを示した。（山形新

聞） 

１１月１３日 本市が４月から酒田南高校（中原浩子校長）の生徒を対象に取り組んできた「元
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１１／１３調査終了、

小惑星探査機「はやぶ

さ２」小惑星「リュウ

グウ」出発 

 

１１／１３菅義偉官房

長官発表、翌年度「桜

を見る会」中止 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１１/１４～１５天皇

陛下一代一度、宮中祭

祀、大嘗祭の中心儀式、

大嘗宮の儀を執り行う 

 

１１／１４内閣府発

表、７－９月の国内総

気みらいワークショップ」の発表会が同高校で開かれ、教養探求コースの２年

生９５人が自分たちで考えたまちづくり政策を提言した。同年度は初めて、前

年１月に地域を支える人材育成に関する協定を締結した酒田南高校の生徒を対

象に実施。４月から１０月まで７回、「産業」「地域おこし」「福祉」の３分

野の１７班に分かれ、市内各分野の事業者らの話を聞くフィールドワークなど

を行い、人口減少や少子高齢化、商店街の衰退など酒田の現状や課題を学び、

「私たちのまちづくり提案」を考えた。この日、同高校体育館で行われた発表

会には丸山至市長や話を聞いた事業者、教養探求コース１年生を含め約２００

人が参加。２年生が班ごとに、壁に張ったポスターを解説する形で発表、参加

者と質疑応答した。丸山至市長は冒頭あいさつ。市では翌年度もこの事業を継

続する方針。（荘内日報） 

１１月１３日 水彩画家、遠藤文誉さん（７６）＝新橋五丁目＝のペン彩画作品を集めた展示

会が、酒田市総合文化センターモールで開かれている。３９点を展示している。

（荘内日報） 

１１月１３日 ＪＲ酒田駅を東西につなぐ地下道内「地下道アートギャラリー」の展示が一新

され、開所式が現地で行われた。本市と遊佐町の中学校８校、高校５校の生徒

が制作した１３作品が地下道を明るく彩った。（山形新聞） 

１１月１３日 やわらかいバットやボールを使い、未就学児でも楽しめる「ティーボール」を

活用した野球教室がアテネ認定こども園で開かれ、年長児３７人がスポーツの

楽しさに触れた。（山形新聞） 

１１月１４日 日本海沿岸東北自動車道（日沿道）の早期全線開通と、ＪＲ羽越本線の高速化・

羽越新幹線の実現を訴える山形・新潟・秋田３県沿線市町村による促進大会が

東京都千代田区内のホテルで開かれ、それぞれ大会決議を採択した。この度は

いずれも約３５０人が参加した。２４回目となる日沿道建設促進大会では、庄

内地区期成同盟会長の皆川治鶴岡市長が主催者代表であいさつ。３県の副知事

や各県選出の国会議員が来賓あいさつし、国土交通省の山田邦博技監、池田豊

人道路局長らも出席。山田技監はあいさつの中で日沿道の意義や必要性を強調
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生産(速報値)前期比

０．２％増 

 

１１／１４離島防衛自

衛隊大規模訓練、種子

島で実施。約１５００

人参加 

 

１１／１４香港で、住

民とデモ隊との衝突で

男性死亡、デモによる

死者２例目 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１１／１５皇位継承に

伴う皇室儀式、皇居・

した。新潟県村上市の地域おこし協力隊の隊員が、日沿道整備の重要性などに

ついて意見発表。大会決議で▽「朝日温海道路」「酒田みなと―遊佐」「遊佐

象潟道路」など事業中区間の建設促進▽長期的、安定的な道路予算の確保▽日

沿道に接続し高速道路ネットワークを補完する地域高規格道路の整備促進―な

ど５項目を決議した。一方、１７回目となった羽越本線高速化促進大会では、

秋田地区同盟会長の長谷部誠由利本荘市長が主催者あいさつ。来賓あいさつに

続き、沿線住民代表で鶴岡市のＮＰＯ法人自然体験温海コーディネット事務局

長の冨樫繁朋さんが意見発表し強く訴えた。大会決議は▽路線改良、複線化な

どによる高速化の促進▽新潟駅同一ホーム乗り換えを生かした、さらなる接続

改善▽羽越新幹線を整備計画路線に格上げするための法定調査開始―など４項

目を採択した。（荘内日報） 

１１月１４日 塗料卸売業のスガタ商事（寒河江市、菅野清文社長）は庄内地方への進出のた

め、京田西工業団地に営業所用地１区画を取得した。酒田市役所で、土地売買

の契約調印式が行われた。区画面積は約２５７０平方メートル。鉄骨２階建て

の事務所と平屋の倉庫を建設するといい、翌年４月着工、同１０月に完成を目

指す。同社が営業所を庄内地方に設けるのは初。（山形新聞） 

１１月１４日 環境設備工事・保守の「メカニック」（佐藤優社長）は、社内業務で出るオイ

ル缶をリサイクルして制作した「ロケットストーブ」１６基を市に寄贈した。

これまでの寄贈分を含め、累計３６基となり、市内全３６コミュニティセンタ

ーへの配布が完了する。この日は佐藤社長が酒田市役所を訪れ、丸山至市長に

現物を贈った。丸山至市長感謝。（荘内日報） 

１１月１４日 高校３年生を対象とするスーツの着こなし講座が、酒田光陵高校で開かれ、生

徒３４０人が就職や進学を前に、第一印象を大きく左右する身だしなみに大切

さに理解を深めた。ニシムラの斎藤錠治取締役営業部長と、ファッションワー

ルドニシムラ鶴岡店の堺正行店長が講師を務めた。（山形新聞） 

１１月１５日 酒田市新田産業奨励賞の授賞式がガーデンパレスみずほで開かれ、畳工事・畳

小物製造販売の「阿部彌太郎商店」（一番町、阿部彌太郎代表取締役）、県内



279 

２０１９ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和元 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

己亥 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

東御苑で行われた「大

嘗祭」中心儀式「大嘗

宮の儀」が未明に終了 

 

１１／１５インドネシ

ア、モルッカ海でマグ

ニチュード７．１地震 

 

 

 

 

 

１１／１６高輪ゲート

ウェイ駅建設工事のた

め、ＪＲ山手線等運休 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

唯一の花火製造業者として市の観光振興に貢献している「安藤煙火店」（栄町、

安藤周一代表取締役）の２社が表彰された。３０回目となる同年の授賞式には。

市の幹部や市議会、市内の商工団体の関係者ら約６０人が出席。丸山至市長式

辞。来賓として新田嘉一氏と関井美喜男市議会副議長、酒田商工会議所の弦巻

伸会頭の３氏が祝辞。受賞者を代表し安藤煙火店の安藤代表取締役は新たな決

意を述べた。（荘内日報） 

１１月１５日 日本総合研究所会長の寺島実郎氏と評論家の佐高信氏による講演と対談が公益

研修センターで行われた。（山形新聞） 

１１月１６日～１７日 愛知県内で開催された「第５７回技能五輪全国大会」のうちＩＴネッ

トワークシステム管理職種に出場した、クリーニング大手・ロイヤルネットワ

ーク（本市、仲條啓介社長）に勤務する髙橋晋也さん（２２）＝広野、酒田光

陵高校・県立産業技術短期大学校庄内校卒＝が銅賞を受けた。（荘内日報） 

１１月１６日 黒森地区に約２８０年前から伝わる「黒森歌舞伎」（県指定無形民俗文化財）

がこのほど、ポーランドの首都ワルシャワ市など２カ所で４回の公演を行った。

同国で歌舞伎に接する機会はほとんどないとあって、各回とも満席で計８００

人超が鑑賞した。ポーランド公演実行委員会の顧問として同行した丸山至市長

は国の重要無形民俗文化財指定や、地域の保存伝承の機運の高まりに期待を強

めている。ポーランドのアダム・ミツキェヴィチ大学助教授の日本文化研究家、

イガ・ルトコフスカさんの仲介の下、日本・ポーランド国交樹立１００周年の

記念事業の一環で、日本の約１７０の地芝居を代表して招かれた。同歌舞伎の

海外公演は初。継承団体「妻堂連中」（冨樫久一座長）や市の関係者ら４１人

が同月２―９日に同国を訪れ、ワルシャワ市の演劇大学と、古都クラクフ市の

マンガ博物館で各２回、「義経千本桜 伏見稲荷鳥居前の場」を演じた。これ

に前後し、歌舞伎文字「勘亭流」や押し絵、傘福の各製作ワークショップなど

を行い、小学生や大学生、一般など多様な人々と交流した。酒田市教育委員会

社会教育文化課によると、歌舞伎公演はワルシャワが２回で約４３０人、クラ

クフが同約４００人の計約８３０人が鑑賞。ワルシャワでは立ち見客も出た。
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１１／１８香港デモ、

香港理工大学で立てこ

もる学生ら警察に約６

００人投降 

 

 

 

 

 

 

両会場ともポーランド語の解説冊子を配り、せりふは舞台脇のモニターで同国

語の字幕を流した。また、ワルシャワのベドナルスカ小学校で行った傘福作り

のワークショップは、本市出身の画家・佐藤真生さんの企画で、紅・白の円形

の紙をはさみで切って模様を描き、和傘につるすもの。事前に黒森小学校の児

童が同様に作った飾りを持参し、両国児童の飾りを交ぜた傘福を２基作り、１

基は現地に置いてきた。国の重要無形文化財指定に関しては、酒田市教育委員

会が平成１１―１４年度の４カ年、文部科学省の助成を受け、実質的に指定前

段の手続きとなる学術調査を終えている。丸山至市長は同月１３日の定例記者

会見でポーランド公演を振り返り、国の文化財指定などへの期待を語った。（荘

内日報） 

１１月１６日 入船町のスケート場「スワンスケートリンク」が同シーズンの営業を開始した。

リンクに氷を張る機械の故障で、当初の予定より２週間遅れとなったが、待ち

かねた家族連れらが繰り出し、初滑りを楽しんだ。（荘内日報） 

１１月１６日 バレーボールのＶリーグ女子２部は、国体記念体育館などで４試合を行った。

本市のプレステージ・インターナショナルアランマーレは同会場でホーム開幕

戦として群馬銀行と対戦し、１－３で敗れた。通算成績は１勝２敗。（山形新

聞） 

１１月１７日 全国各地の漁連・漁協グループ自慢の水産物を使った漁師料理の中からグラン

プリを決める「漁師自慢の魚 プライドフィッシュ料理コンテスト」（東京都）

で、県漁協の「庄内浜産 おさしみ鮭とイクラ漬け丼」が最高賞を受賞、応募

総数４５点の頂点に立った。出品４年目でようやくつかんだ栄冠に、関係者は

「庄内浜の知名度向上につながる」などと喜んでいる。同コンテストは、魚の

祭典「Ｆｉｓｈ―1 グランプリ」（主催・国産水産物流通促進センター＝ＪＦ全

漁連で構成）の一環で行われるもので、平成２６年度の第２回同グランプリか

ら毎年度開催。同年は全国各地から集まった４５点の中から１次審査で６点を

選出。日比谷公園で行われたイベント会場において各漁師料理を販売、一般来

場者の人気投票と、識者らが名を連ねた審査員の評価で順位を決めた。関連イ
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ベントを合わせると当日は６万５０００人の人出があったという。（荘内日報） 

１１月１７日 庄内浜水産物の認知度向上と消費拡大を図る「第４回庄内浜魚まつりｉｎ山形」

が、山形市の霞城セントラルで行われた。（荘内日報） 

１１月１７日 「ウィズガス全国親子クッキングコンテスト」がマリーン５清水屋で開かれた。

（山形新聞） 

１１月１７日 十里塚の海岸に木造船が漂着していると酒田警察署を通じ酒田海上保安部に連

絡があった。北朝鮮籍の船とみられる。（山形新聞） 

１１月１７日 ジェットスター・ジャパンの庄内－成田就航を受け、庄内からの新しい旅の選

択肢を体験してもらおうと、東京ディズニーランドなどを巡る「ジェットスタ

ーで行くＬＣＣ体験１泊２日親子ツアー」が行われた。ツアーは庄内空港利用

振興協議会、成田国際空港、ジェットスター・ジャパンが共催し、庄内地方の

小学３－５年生と保護者の２人１組、計１０組を無料招待したもの。（荘内日

報） 

１１月１７日 バレーボールのＶリーグ女子２部は、国体記念体育館などで４試合を行った。

本市のプレステージ・インターナショナルアランマーレは同会場でルートイン

ホテルズと対戦し、３－０で勝利した。ホームで同シーズン初白星、通算成績

２勝２敗。（山形新聞） 

１１月１７日 ＪＲ羽越本線は、強風の影響により始発から秋田県内で速度を落として運転し

たため、列車に遅れが出た。本県関係では上り普通列車２本が最大３９分遅れ、

乗客約４０人に影響した。（山形新聞） 

１１月１７日 酒田光陵高校の東京同窓会（紫紺会・前田勝善会長）の第７２回総会・懇親会

が、東京都新宿区揚場町の軽子板ＭＮビル１階のインテリジェントロビー「ル

コ」で開かれた。地元から丸山至市長、大場弥市酒田光陵高校同窓会長、大石

薫紫紺同窓会長、斎藤俊勝同顧問、鈴木和仁校長および教員・恩師らが出席。

首都圏からの会員のほか、庄内寮校（酒田西高校、酒田東高校、天真学園高校・

酒田南高校、鶴岡南高校、庄内総合高校、鶴岡北高校、鶴岡工業高校、鶴岡中

央高校）の東京同窓会、ゲストにはアニメ制作会社のぴえろ最高顧問・布川郁
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１１／１９米議会は香

港の民主主義等を支援

する「香港人権・民主

主義法案」を全会一致

で可決 

 

１１／１９木質バイオ

マスを原料に再生可能

エネルギーから調達し

た電気と水を使用、ア

ミノ酸を７５～９９％

の高効率で合成成功、

九州大学カーボンニュ

ートラル・エネルギー

国際研究所山内美穂教

授ら発表 

 

１１／２０安倍晋三内

閣総理大臣通算首相在

任期間２８８７日、桂

太郎を抜き記録更新。

憲政史上最長任期の首

相となった 

 

１１／２０県発表、季

司さん、郷土を愛するもぎりアート創始者の宮澤暁子さん、地下鉄ギタリスト

の土門秀明さんら約７０人が出席して交流を深めた。（荘内日報） 

１１月１９日 本市特産のスルメイカ・船凍イカの消費拡大や地産地消に向けた初の特別給食

が、小学校２２校と東部中学校で実施された。（山形新聞） 

１１月１９日 酒田東高校の創立９９周年記念講演会が同高校体育館で行われ、同高校を平成

２５年３月に卒業し現在、新潟テレビ２１でアナウンサーを務めている齋藤恵

梨さんが「夢をあきらめない－実現までの道のり」と題して講話。（荘内日報） 

１１月１９日 酒田市まち・ひと・しごと創生総合戦略委員会の第３回会合が夜、酒田市役所

で開かれ、人口減少の抑制に向け事務局の市側が示した総合戦略の素案につい

て、委員が意見を交わした。（荘内日報） 

１１月２０日 酒田調理師専門学校（齋藤善明校長）の高度調理技術科２年生１２人が、平田

地域特産の伝統野菜「赤ねぎ」の出荷作業と調理を体験。生産者と交流を図る

とともに、地元の在来作物に理解を深めた。同科２年生を対象に同校が実施し

ている「地域の食文化を担う人材育成プログラム」の一環。同年度からスター

トした同プログラムでは、これまでに同市飛島の食文化、鶴岡市温海地域の岩

ガキと温海かぶについて学びを深めた。第４弾となったこの度は赤ねぎを取り

上げ、ＪＡ庄内みどり（田村久義代表理事組合長）が協力。学生たちはこの日、

出荷作業が盛んに行われている飛鳥の同ＪＡ育苗施設を訪問した。学生たちは

同ＪＡ平田赤ねぎ部会の石川巌部会長の指導で出荷作業を体験。（荘内日報） 

１１月２０日 全国でラーメン店を展開する「幸楽苑ホールディングス」（福島県郡山市、新

井田昇社長）は、「平田牧場」（新田嘉七社長）と新商品「Ｗチャーシューめ

ん」を共同企画し、幸楽苑全４９２店舗で販売を開始した。平田牧場提供の金

華豚、三元豚のチャーシューを１枚ずつ使用しているほか、コクのあるスープ

にも金華豚の骨、背脂を使うこだわりぶり。翌月１１日までの期間限定での販

売となっている。都内の幸楽苑六本木店で、新井田社長と新田社長が記者会見。

食を通した健康を追い求めている平田牧場の丁寧な商品作りに新井田社長が共

鳴し、実現した企画という。会見では、モデルの千田絵民さんが出演する「Ｗ
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節性インフルエンザ流

行開始目安同シーズン

初超え 

 

１１／２０ジンベイザ

メの口の中に生息する

新種のヨコエビ発見。

広島大学富川光准教授

ら研究グループ発表 

 

１１／２１皇位継承に

伴う伝統儀式「大嘗祭」

大嘗宮の一般参観が、

皇居・東御苑で始まっ

た 

 

 

 

 

 

 

１１／２２天皇、皇后

両陛下は伊勢神宮外宮

を訪れ、即位の礼や大

嘗祭を終えたことを報

告する「親謁の儀」を

執り行った 

チャーシューめん」の新ＣＭも披露された。「Ｗチャーシューめん」はコクの

ある濃厚な豚骨しょうゆ味。１杯８８０円。酒田、鶴岡両店をはじめ全国の幸

楽苑で販売している。（荘内日報） 

１１月２０日 環境設備工事・保守の「メカニック」（本市、佐藤優社長）は「ソーラーシェ

アリング」を行う水田で育てた「はえぬき」３６０キロを南平田小学校、田沢

小学校、東部中学校の３校に寄贈した。この日、佐藤社長は３校を代表して南

平田小学校（加賀谷成秀校長、児童２３５人）を訪れ、酒田市教育委員会職員

立ち合いの下、加賀谷校長に米袋と目録を贈った。同社は、同月１８日に酒田

特別支援学校にも１８０キロ寄贈。（荘内日報） 

１１月２１日 酒田市前田福祉賞と市社会福祉協議会表彰の表彰式典が、地域福祉センターで

行われ、５６個人・１団体が表彰された。この日は丸山至市長が、前田福祉賞、

市社協の阿部直善会長が協議会表彰の各受賞者に賞状を贈った。（荘内日報） 

１１月２１日 庄内地方の美術教諭らでつくる「石の会」の展示会が、酒田市総合文化センタ

ーで開かれている。（山形新聞） 

１１月２１日 明治２６年築で約１３０年にわたり現役の米蔵として使われている山居倉庫

（１２棟）が、現在貯蔵している米の保管が終わる令和４年で米蔵の役目を終

える見通しになった。老朽化が主な理由。本市は国の史跡指定を目指し、保守

と観光拠点としての活用を検討している。（読売新聞） 

１１月２１日 認知症を患った母親を９年にわたり介護した阿部昌子さん（６８）＝松原南＝

の体験談を聞く集いが、中町にぎわいプラザ集いのスペースで開かれ、市民約

２０人が耳を傾けた。（荘内日報） 

１１月２２日 酒田市議会の１１月臨時会が開会。本会議を開き、会期を２６日までの５日間

と決めた後、正副議長選を行い、議長には「志友会」の小松原俊氏（６９）＝

桜林、副議長には「日本共産党市議団」の齋藤周氏（５９）＝北千日町＝をそ

れぞれ選出した。共産党議員が正副議長になるのは、同市において初で、県内

１３市の中でも異例のこととみられる。（荘内日報） 

１１月２２日 京田四丁目の酒田京田西工業団地でコールセンター「山形ＢＰＯガーデン」を
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１１／２２韓国は、日

本政府に破棄を通告し

ていた軍事情報包括保

護協定（ＧＳＯＭＩＡ）

を当分維持すると発表 

 

１１／２２香港政府が

超法規的方法で制定し

たデモ隊の覆面を禁止

する規則、高等法院は

有効と決定 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

運営するプレステージ・インターナショナル（本社・東京都、玉上進一社長）

は、隣接地で計画を進めている「山形ＢＰＯガーデン第２ＢＰＯセンター」に

ついて、翌年度に着工し、令和３年３月の操業開始を目指すと、完成イメージ

とともに発表した。自動車事故の対応などを行う「ロードアシスト」を中心に、

全国の企業から業務を受注。従業員は約５３０人で、オペレーター用の約５０

０席はほぼ満席となっているため、平成２８年１０月に「第２ＢＰＯ構想」を

公表していた。計画によると、第２ＢＰＯは、新たに現施設南西側の敷地１万

８６４０平方メートルの賃貸借契約を結び、現施設（延べ床面積約４７６０平

方メートル）とほぼ同規模の施設（鉄筋コンクリート造り２階建て、延べ床面

積４２５３平方メートル）を棟続きで増設する。オペレーターの座席は約５０

０席。カフェテリア（約２００席）を設け、現施設内のカフェ（約１００席）

を第２ＢＰＯに集約するとともに、一般にも開放する。そのほか、トレーニン

グジムや研修施設、駐車場を整備する。現施設と一体的につなぎ、工業団地内

の企業や地域住民が交流するイメージから、完成後は全体を「山形ＢＰＯパー

ク」とする。総事業費は約２０億円。従業員は、オープン時は２００人程度で

スタートし、将来は７００人とする構想。この日は隣接地に整備していた「オ

ランジェリー山形第２保育園」のオープンセレモニーも現地で行われた。県や

市の関係者約３０人を迎え、同保育園をお披露目。引き続き、山形ＢＰＯセン

ターで玉上社長が第２ＢＰＯセンターの進捗状況を説明した。（荘内日報） 

１１月２２日 第二管区海上保安部と通信事業者大手３社が飛島での災害発生を想定し、衛星

回線による携帯電話基地局開設に必要な資器材の運搬方法を確認する訓練が、

酒田港東埠頭で行われた。訓練は海上保安庁と各社が平成２６～２７年に締結

した災害時の相互協力協定に基づいて実施し、東北では５回目。日本海側では

初。この日は海保職員のほか、ＮＴＴドコモ東北支社、ＫＤＤＩ東北総支社、

ソフトバンクのネットワーク担当者約４０人が参加した。（山形新聞） 

１１月２２日 定年後の男性の居場所づくりを進める「さかた男塾」の会社開きが、活動拠点

の中町二丁目の空き店舗で行われ、会員らが活動の輪を広げていく決意を新た
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１１／２３ローマ教皇

フランシスコ（８２）

来日 

 

 

 

 

 

 

にした。（荘内日報） 

１１月２３日～２４日 本市は、荘内銀行吉祥寺支店および酒田市役所吉祥寺テラスによる地

方創生イベントとして、東京都武蔵野市の商業施設「コビス吉祥寺」の屋外会

場「ふれあいデッキこもれび」において「酒田ＤＡＹ ｉｎ 吉祥寺」を開催

した。本市産の旬の果物や新鮮野菜、つや姫・雪若丸の新米、酒田７蔵の地酒

などが販売されたほか、本市への移住相談や観光案内も行われた。家族連れな

ど延べ２０００人の来場者でにぎわった。（荘内日報） 

１１月２３日～２４日 国体記念体育館で開かれた「第３３回東北ジュニア体操競技選手権大

会」で、本市のアテネ体操クラブ（星川恵美代表）に所属する選手が活躍した。

男子Ｃクラス（中学生）で新関愛翔選手（１５）＝酒田第三中学校３年＝が床

とあん馬、跳馬、鉄棒を制し個人総合で優勝。新関選手は、同じく体操競技を

している姉の影響で３歳の時、同体操クラブに入門。星川代表、五十嵐直基ヘ

ッドコーチ、亀山就平コーチらの指導で力を付け、福島県郡山市で行われた同

年度の東北中学校体操競技選手権大会個人総合で優勝。「東北王者」として臨

んだ第５０回全国中学校体操競技選手権大会でも健闘した。また、同８月に横

浜文化体育館で開催された「２０１９全日本ジュニア体操競技選手権大会」男

子Ａクラスの跳馬では、中学生として最高難度の「伸身カサマツ」を披露、１

３．０５０の高得点で優勝した。（荘内日報） 

１１月２３日 本市の女性活躍推進本部市民フォーラムが、公益研修センターで開かれた。「わ

くわく生きる わくわく働く」をテーマに開き、女性を中心に約２００人が参

加した。（荘内日報） 

１１月２３日 本市の第三セクター「鳥海やわた観光」（和田邦雄社長）の鳥海高原ヨーグル

トを使った料理レシピのコンテストが、八幡タウンセンターで開かれ、酒田南

高校実習助手吉住真由美さん（４８）が考案した「北前風茶碗蒸し」が最優秀

賞に輝いた。その他の入賞作品。▽ゆりんこ賞＝升田かぶとヨーグルトのケー

クサレ（寺崎夕佳、新橋三丁目）▽鳥海山荘賞＝枝豆＆洋梨の２種のヨーグル

トコロッケ」（庄司七菜、堀聖那、酒田南高校２年）▽ヨーグルト工房賞＝こ
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１１／２４大相撲九州

場所で横綱白鵬が自己

最多を更新する４３度

目の優勝 

 

１１／２４ローマ教皇

フランシスコは被爆地

の長崎と広島を相次い

で訪問し演説、核廃絶

を訴えた 

 

 

 

 

ふきのつぶつぶヨーグルトケーキ（今野唯、光ケ丘四丁目）。（山形新聞） 

１１月２３日 東京税関酒田税関支署は管内の１０月の貿易概況（価格の速報）をまとめた。

輸出は前年同月比１５．２％減の６３億１５００万円、輸入は２．４％減の７

９億７０００万円で差し引き１６億５５００万円の輸入超過となった。対前年

同月比で輸出は１４カ月連続の減少、輸入は２カ月ぶりの減少となった。輸出

は、事務用機器が前年同月比３．９％増の１９億９３００万円と増加したが、

記録媒体が５７．４％減の６億６９００万円など度と減少した。輸入は、電算

機類の部分品が前年同月比５３．４％減の１２億９０００万円、皮・同製品・

毛皮が８０．８％減の４億７２００万円と減少した。（荘内日報） 

１１月２３日 バレーボールのＶリーグ女子２部は、長野県軽井沢町の軽井沢風越公園総合体

育館などで４試合を行った。本市のプレステージ・インターナショナルアラン

マーレは浜松に３―１で逆転勝ちした。同シーズン初の連勝で通算成績は３勝

２敗。順位は４位。（山形新聞） 

１１月２４日 旧松山町出身で横浜市磯子区在住の洋画家、石塚三吾さん（８１）の作品を集

めた企画展開催中の松山文化伝承館で、石塚さんによるこども絵画教室が開か

れ、地元在住の姉妹らが手ほどきを受けた。この日の教室は伝承館会議室で行

われ、親子連れ３人が参加。（荘内日報） 

１１月２４日 酒田フィルハーモニー管弦楽団の第４７回定期演奏会が、酒田市民会館「希望

ホール」で開かれた。ハンガリーを拠点に国内外で活躍する井崎正浩さんを指

揮者に迎え、重厚な音色で観衆を魅了した。ウェーバーの歌劇「オベロン」序

曲の演奏で幕開け。ピアニスト藤井亜紀さんを交えてのシューマン「ピアノ協

奏曲」を演奏。詰めかけた約１０００人を楽しませた。チャイコフスキー「交

響曲第４番」も披露した。（山形新聞） 

１１月２４日 国際ソロプチミスト酒田（ＳＩ酒田、菅原恵美子会長、会員１４人）が主催し

た第３８回チャリティーディナーショーが夜、ガーデンパレスみずほで開かれ

歌手の湯原昌幸さんが華麗な歌声を館内に響かせたほか、各種チャリティー事

業の収益金の贈呈式が行われた。この日は市民ら２４０人が参加。贈呈式では



287 

２０１９ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和元 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

己亥 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１１／２５天皇陛下は

皇居でローマ教皇フラ

ンシスコと会見された 

 

１１／２５ローマ教皇

フランシスコは都内で

安倍晋三首相と会談 

 

１１／２５香港区議会

選挙、民主派は４５２

議席中３８８議席獲得

歴史的勝利、親中派大

敗 

 

１１／２６アルバニア

大地震、マグニチュー

ド６．４、同国観測史

上最大 

菅原会長があいさつ。児童図書購入資金、翌年度新入学児童用ネームプレート

用クリップ（約７００個）の目録を矢口明子副市長に手渡した。矢口明子副市

長お礼。（荘内日報） 

１１月２４日 バレーボールのＶリーグ女子２部は、長野県軽井沢町の軽井沢風越公園総合体

育館などで４試合を行った。本市のプレステージ・インターナショナルアラン

マーレはＧＳＳ東京と対戦し、１－３で敗れた。通算成績は３勝３敗で順位は

４位のまま。（山形新聞） 

１１月２４日 大相撲東三段目４６枚の本市出身北の若は九州場所を６勝１敗で勝ち越した。

６場所連続で勝ち越した。（北の若大輔力士情報） 

１１月２５日 山形銀行とやまぎん日経ＢＰ経営者クラブ主催のセミナーが、ガーデンパレス

みずほで開かれ、「無印良品」を展開する良品計画の社長、会長を務めた松井

忠三氏が「無印良品は、仕組みが９割－３８億円の赤字からＶ字回復！」と題

し、実践してきた組織・意識改革について講演した。セミナーは庄内を中心に

約１３０人が参加した。（山形新聞） 

１１月２５日 豪雨災害の発生を想定した酒田警察署の総合訓練が、同署八幡駐在所で行われ、

署員たちが発生時の対応を確認した。署員４０人が参加した。（荘内日報） 

１１月２６日 畜産・酪農大手のノベルズグループ（北海道）は八幡地域での酪農・繁殖開始

を前に、現地で事務所開きを行った。地元の特定農業生産法人「和農日向」と

飼料用稲の栽培などで連携することも決まった。乳牛９００頭規模で酪農を行

う「鳥海高原デーリィファーム」（社長・延与雄一郎ノベルズ社長）、乳牛に

黒毛和種の受精卵を移植して生まれた子牛を育てる「酒田ＤＦ育成牧場」（延

与猛社長）の事務所。和農日向が八幡地域に開設している事務所の２階に入る。

（山形新聞） 

１１月２６日 同年度の県農業賞・林業賞・水産業賞の表彰式が山形市内で行われた。この度、

大高根農場記念県農業賞は４個人２団体、川村造林記念県林業賞は１個人１団

体、県水産業賞は１個人１団体がそれぞれ受賞した。本市関係は、林業賞に阿

部製材所（阿部知行社長）と、山形船友漁撈長会（佐藤長悦郎代表）が選ばれ
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１１／２７天皇、皇后

両陛下が奈良県橿原市

の神武天皇陵と京都市

東山区の孝明天皇陵を

参拝された 

 

１１／２７米トランプ

大統領は「香港人権・

民主主義法案」に署名

し成立 

 

た。表彰式には受賞者と同伴者、来賓など約２０人が出席。（荘内日報） 

１１月２６日 異業種交流グループ「タブノキ会」（代表幹事・斎藤俊勝経営会計代表取締役）

の第４８回例会が夜、治郎兵衛で開かれ、中原浩子酒田南高校校長が、自ら学

ぶ力を伸ばす教育について話した。（山形新聞） 

１１月２６日 庄内空港で、除雪作業の安全祈願祭などが行われ、冬季の安全運航に向け、関

係者が迅速・的確な作業への決意を新たにした。この日は同事務所と庄内空港

ビル、酒田警察署、作業を請け負う山本組（鶴岡市下川、山本斉社長）などの

関係者約２０人が出席。（荘内日報） 

１１月２７日～２８日 高齢者や障がい者らの「要配慮者利用施設」管理者を対象にした避難

確保計画作成講習会（後期）が、勤労者福祉センターで開かれ、ワークショッ

プを通じ、避難する際の課題や対策を学んだ。本市では同春、対象施設として、

高齢者福祉施設や病院・診療所、小・中学校、保育所・幼稚園など１９７カ所

を市地域防災計画で指定。７―１０月には管理者を対象に、前期講習会を開き、

計画作成の意義や作成時の注意点などを学んだ。後期講習会は、各施設が避難

確保計画を検討する中、出てきた課題などを持ち寄り、より充実した計画作成

につなげる狙い。両日合わせて約８０人が参加した。（荘内日報） 

１１月２７日 本県沿岸への朝鮮半島からとみられる木造船漂着の増加が懸念される冬期間を

前に、関係機関による連絡調整会議が、公益研修センターで開かれた。県や２

市１町、県警、酒田海上保安部などが積極的な情報共有を図って連携を密にし

ながら、対応を進めることを確認した。（山形新聞） 

１１月２７日 本市と酒田商工会議所が制定する「永年功労技能者」の表彰式がガーデンパレ

スみずほで行われ、長年にわたって地域産業や業界の発展に尽くしてきた８人

を顕彰した。この日は丸山至市長が式辞。受賞者一人一人に賞状と記念品を手

渡した後、市議会の小松原俊議長が祝辞を述べた。受賞者を代表し建築板金職

の馬宮正敏さん（６７）＝東町一丁目＝が謝辞を述べた。（荘内日報） 

１１月２８日 庄内広域行政組合（理事長・丸山至市長）議会の臨時会が、三川町の公設庄内

青果物地方卸売市場で開かれた。構成議員の変更に伴い、議長に酒田市議の池
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１１／２８ＥＵは英Ｅ

Ｕ離脱期限を翌年１月

３１日延期合意 

 

１１／２８北朝鮮は咸

鏡南道連浦からミサイ

ル２発を発射 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

田博夫氏、副議長に鶴岡市議の本間信一氏を選出、同年度青果市場事業特別会

計補正予算１件を原案通り可決し、閉会した。（荘内日報） 

１１月２８日 第６３回県学校新聞コンクール（県新聞教育研究協議会主催、荘内日報社、毎

日新聞社など共催）の審査会が、鶴岡市第三学区コミュニティセンターで開か

れ、荘内日報社賞（荘日賞）８点など入賞・入選作品を決めた。同年は学校新

聞、学級新聞、学習新聞、ＰＴＡ新聞の４部門に計４９３点の応募があった。

県新聞教育協議会の齋藤禎行会長（余目第一小学校長）を審査委員長に同協議

会の顧問や役員、橋本政之荘内日報社長らが審査。荘日賞は次の通り。本市関

係、◇学校新聞の部▽小学校＝松原小学校「まつばら」▽中学校＝鳥海八幡中

学校「鳥海八幡中新聞」◇学習新聞▽小学校＝松原小学校６年１組（個人）◇

ＰＴＡ新聞＝松原小学校「まつばら」（荘内日報） 

１１月２８日 千日町にある青麻神社の氏子らが、天皇陛下の即位を記念した傘福を作った。

上皇陛下の天皇即位の時以来約３０年ぶり。氏子らと地域住民の女性１５人ほ

どで取り組んだ。（山形新聞） 

１１月２８日 障がい者の個性あふれる芸術作品を紹介するアート展「見て！カラフルな私の

世界」が、酒田市民会館「希望ホール」で始まった。１５団体２個人による約

１５０点が会場を彩った。（山形新聞） 

１１月２８日 食の都庄内・サポーター見学会が、庄内町で行われた。県庄内総合支庁が企画

したもので見学後、ＳＮＳで情報発信してもらうことが条件だったが、各人進

んで行うなど、実りある日帰りバスツアーになった。最後に訪れたＪＲ余目駅

前の新産業創造館クラッセでは果物・野菜などの加工品製造を「時間貸し」で

利用できる調理室を見学。６次産業化工房として、“お試し”感覚で自らブラ

ンドを立ち上げた後、軌道に乗った「ハラダのカレー」や、人気商品となった

柿バターサンドクッキー「ほしがきさん」などの説明を受けた。ホテルリッチ

＆ガーデン酒田の佐藤徹総料理長も参加。庄内浜文化伝道師で食品バイヤーも

務める佐藤善友さん（本市・ト一屋）は期待を寄せた。この日の参加者は２０

人。「食の都庄内」サポーターはＳＮＳのほか口コミで地元の食の魅力を発信
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１１／２９戦後７位の

長期政権、中曽根康弘

元首相死去、１０１歳 

 

１１／２９シベリア永

久凍土層から１万８０

００年前のイヌ科赤ち

ゃん死体発見 

 

１１／３０山岳写真家

白籏史朗が腎不全のた

め死去、８６歳 

 

１１／３０相模鉄道線

とＪＲ東日本線が新規

開業する羽沢横浜国大

駅を経由して相互直通

運転開始 

 

１１／３０翌年東京オ

リンピックメイン会場

国立競技場工事完了 

 

 

している。この日はいで葉工望・ベビーリーフ栽培ハウス（家根合）を訪れ、

ハナブサ醤油（余目）では発酵食品を工場見学した。昼はベビーリーフと発酵

食品を使ったランチを楽しんだ。（荘内日報） 

１１月２９日 県の「外国人材活用セミナー」が日新開発ビルで開かれ、庄内地方の事業主ら

がアジアにおける労働市場の現状や、技能実習、同年４月から始まった新在留

資格「特定技能」の各制度など、外国人を雇用する際の留意点を学んだ。県が

同年度初めて主催した。少子高齢化や人口減少などで人手不足が深刻化する中、

政府は対策として女性、高齢者とともに外国人の活用を推進しようとしている。 

庄内地方の事業主や、技能実習で受け入れ母体となる業界団体などの事業協同

組合の関係者ら約２０人が参加。外国人雇用に特化した行政書士業務などを手

掛けるＡＣＲＯＳＥＥＤ（東京都）の佐野誠代表取締役の講話を聞いた。（荘

内日報） 

１１月２９日 酒田南高校で昼、近隣住民を招いての食事会が開かれ、約１００人が来校。同

高校食育調理コースの３年生２９人が調理した各種料理を味わった。同コース

の生徒たちは毎週金曜日「集団調理」の授業を活用して約１００人分を調理、

生徒や教職員に提供している。食事会は「集団調理」の一環で、地域住民から

同高校の教育内容に理解を深めてもらおうと開催。この度のメニューは▽ご飯

▽厚揚げの肉詰め煮▽カリフラワーのミモザサラダ▽根菜ときのこの味噌汁▽

すだち漬け▽ミルクティープリンの６品。（荘内日報） 

１１月２９日 本市は、令和４年４月から２０年間、東泉町二丁目のクリーンセンターで、下

水汚泥処理の際に発生するガスを民間発電事業者に売却する「消化ガス発電事

業」を計画していることを明らかにした。（山形新聞） 

１１月２９日 前年１０月に明らかになった油圧機器メーカーのＫＹＢと子会社による免震・

制振装置の検査データ改ざん問題で、本市は、酒田市役所本庁舎地下に設置さ

れ、市が求める基準を満たしていない免震オイルダンバー３基を翌年１月に交

換することを明らかにした。（山形新聞） 

１１月２９日 酒田地区広域行政組合の消防職員意見発表会が、酒田南高校で開かれ、最優秀
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１２／１香港の区議会

選後初となる大規模反

政府デモ、主催者発表

約３８万人参加、選挙

休戦は事実上終了 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

賞に遊佐分署の斉藤達也消防士（２３）が選ばれた。消防士６人が発表した。

（山形新聞） 

１１月２９日 本市は、同年度環境衛生功労者の感謝状贈呈式を酒田市役所で行い、環境美化

活動などに１０年以上尽力した８個人３団体を顕彰した。丸山至市長が対象者

に感謝状を手渡し謝辞。（山形新聞） 

１１月２９日 県内は上空に寒気が流れ込んだ影響で、庄内地方で断続的に雪が降り続いた。

積雪の深さ６センチを記録するなど、平地で同シーズン初の本格的な積雪とな

った。（読売新聞） 

１１月２９日 羽田発庄内行き全日空３９９便（東京第４便、１９４隻、午後８時２０分発）

は、横風の影響で欠航となった。このため、夜間駐機で折り返しの翌日の庄内

発羽田行き３９４便（庄内第１便、午前７時１０分発）も欠航となった。登場

予定者は３９９便が１８５人、３９４便が１９２人だった。（荘内日報） 

１２月 １日 本市出身者などでつくる首都圏ふるさと会の「ふれあい酒田」（本宮正幸会長）

の「第２２回総会・懇親会」が、友好都市・東京都北区の「北とぴあ」で開か

れ、約２３０人が出席して友好を深めた。本市からは、丸山至市長、小松原俊

市議会議長、田村久義ＪＡ庄内みどり代表理事組合長、団体代表者らが出席。

北区から花川與惣太区長、渡辺かつひろ区議会議長、太田昭宏衆議院議員らが

招待された。在京から山形県東京事務所、鶴岡市東京事務所、酒田市内高校の

東京同窓会（酒田東高校、旧酒田商業高校、酒田西高校、旧酒田中央高校、旧

酒田北高校、旧酒田工業高校）および旧鳥海中学東京同窓会、山形県人東京連

合会委、庄内の友好ふるさと会、やまがた育英会、都内の学校団体企業などの

代表者ら会員が出席した。本市出身のアニメーション制作会社「ぴえろ」創業

者最高顧問、布川郁司さんのトークショーが開かれた。インタビューは「活弁

士」佐々木亜希子さん。（荘内日報） 

１２月 １日 東京都内の特別支援学校の卒業生と支援者がつくり上げる若竹ミュージカル

「屋根の上のヴァイオリン弾き」が、酒田市民会館「希望ホール」で上演され、

メンバーたちと共に県立酒田特別支援学校の高等部の生徒も出演。その熱演に
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会場は温かい拍手に包まれた。この度の酒田公演は、代表を務める東京福祉大

学社会福祉学部の工藤傑史専門講師が本市出身という縁もあり、市と市文化芸

術推進プロジェクト会議が招致。この日は東京芸術大学管弦楽団を母体として

発足した若竹ミュージカルオーケストラの演奏で全幕を上演。（荘内日報） 

１２月 １日 日本有数のイカの水揚げ量を誇る本市のイカを首都圏にＰＲする「酒田いかま

つりｉｎ吉祥寺」が本市の友好都市・東京都武蔵野市で行われた。船上で急速

冷凍し、高鮮度・高品質の「船凍イカ」の塩辛や一夜干し、スルメ、酒田の地

酒を販売した。酒田市役所吉祥寺テラスを併設した荘内銀行支店が入居する大

型商業施設「コピス吉祥寺」の１階で開催。２０００人が来場。（山形新聞） 

１２月 １日 酒田海上保安部は、酒田北港「水路」で釣り中の事故防止活動を展開、チラシ

と啓発グッズを釣り人に手渡したうえで、「安全に楽しんで」と呼びかけた。

（荘内日報） 

１２月 １日 遊佐町内で生産される農水産加工品などを一堂に集めた試食販売会「フードフ

ェスタ２０１９」が、同町のパレス舞鶴で行われ、団体・企業による出展のほ

か、「幻の鮭」と称されるメジカの握りずし、スタートから４年余が経過した

同町産「養殖アワビ」などの振る舞いもあり、大勢の町民らでにぎわった。町

や町商工会、ＪＡ庄内みどりなど３０余の団体・機関で組織する遊佐ブランド

推進協議会（会長・時田博機町長）が町の特産品を広くＰＲするとともに、生

産者と庄内の食品産業関係者とのマッチングを図ろうと毎年この時期「遊佐町

産農水産加工品試食販売会」として開催している。金俣そば生産組合、さけま

す増殖資源加工センター、ＮＰＯ法人「食の玉手箱」、竹本産業といった町内

の団体・企業とともに、町内でサクラマス養殖研究を展開している水産加工大

手「マルハニチロ」（東京都）、酒田調理師専門学校などが計２２のブースを

設置。（荘内日報） 

１２月 １日 バレーボールのＶリーグ女子２部は、岐阜市のＪＡぎふアグリパーク鈴ケ坂ア

リーナで２試合を行った。本市のプレステージ・インターナショナルアランマ

ーレはＪＡぎふと対戦し、０―３で敗れた。通算成績は３勝４敗。（山形新聞） 
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１２／３天皇、皇后両

陛下は東京都八王子市

の武蔵陵墓地を訪れ、

昭和天皇と大正天皇の

陵に即位の礼と大嘗祭

の終了を報告する「親

謁の儀」に臨まれた 

 

１２／３経済協力開発

機構（ＯＥＣＤ）公表、

前年実施学習到達度調

査、日本の高校１年生

１２月 ２日 国土交通省酒田河川国道事務所は地域高規格道路「新庄酒田道路」（約５０キ

ロ）の戸沢－立川間約５キロの整備計画検討の一環で、沿線住民や道路利用者

のアンケート調査、自治体や事業者などのヒアリング調査を始めた。整備ルー

ト案の検討に活用する。（荘内日報） 

１２月 ２日 山形「つや姫」「雪若丸」ブランド化戦略推進本部は、翌年度の栽培を手掛け

る個人・団体数を発表した。生産者認定制度を設けている「つや姫」は新規７

１人・組織を含む５０９９人・組織が認定を受け、栽培面積は９７１６ヘクタ

ール。「雪若丸」は生産組織の登録制度を導入しており、翌年度は新規７組織

を含む１０３組織が計３５４３ヘクタールで栽培する。（山形新聞） 

１２月 ２日 県は翌年度のつや姫生産者認定と雪若丸生産組織登録の決定を発表した。庄内

地方の認定・登録状況は、つや姫が個人、団体合わせて１９１６（うち新規６）、

作付面積は４６１４ヘクタール（うち新規９０ヘクタール）で認定者数、作付

面積とも県内４地方で最も多かった。一方、雪若丸の登録組織は３３（うち新

規１）、作付面積は１２３６ヘクタール（うち新規２ヘクタール）で登録組織

数、面積とも県内４地方でトップ。（荘内日報） 

１２月 ３日 酒田東高校の生徒が東両羽町のハンバーガーショップ「モスバーガー酒田南店」

に翌年の東京オリンピック・パラリンピックで本市がホストタウンになってい

るニュージーランドの情報を発信するブースを設け、自分たちで企画した「ニ

ュージーランドの塗り絵」や同国を紹介するパネルなどを展示した。（荘内日

報） 

１２月 ４日 酒田法人会（池田求会長）は、地域活性化につながる分野に予算と人員を重点

配備することなどを盛り込んだ税制改正に関する提言書を本市と同市議会に提

出した。池田会長と上林直樹理事が酒田市役所を訪問した。提言書を丸山至市

長が受け取った。（山形新聞） 

１２月 ４日 前月１７日に天童市で行われたダンスパフォーマンス協会主催「２０１９全国

ダンスパフォーマンスコンテスト」の東北地区最終予選で、いずれも酒田第六

中学校２年の加藤花凛さん（１４）、池田愛梨さん（１４）によるチーム「Ｓ
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読解力１５位 

 

１２／４天皇、皇后両

陛下は賢所で「御神楽

の儀」に臨まれた。一

連の即位関連行事は、

この儀式で終了 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ＴＡＲ ＬＩＧＨＴ」が優勝し、同月２２日に横浜市で行われる全国大会への

出場を決めた。２人は、本市の「スポーツ＆コミュニティ クロスライン」ダ

ンス教室に通い、市内在住のダンス指導者・熊谷智佳子さん（Ｄｏフィットネ

ス主宰、クロスラインダンスインストラクター）のレッスンを受けている。（荘

内日報） 

１２月 ４日 東日本大震災からの復興に向けて東北の魅力をアピールする「東北６県マルシ

ェ」が、東京・丸の内の東京海上日動火災保険本店で始まり、初日は山形、秋

田、青森各県の特産品などを販売した。本市からは酒田米菓が出店。（山形新

聞） 

１２月 ４日 庄内空港２階出発ロビーに「学問の神様」と称される菅原道真公を祭る太宰府

天満宮（福岡県）の特大絵馬がお目見えした。間もなく本格化する受験シーズ

ンを前に受験生を応援しようと、庄内空港ビル（山下高明社長）と全日空庄内

支店（田島章人支店長）が設置したもの。受験生はじめ利用者から「願い札」

を掛けてもらい、翌年２月上旬に同天満宮に奉納し祈祷してもらう。同天満宮

社殿が力強い筆致で描かれた特大絵馬は縦１．２メートル、横１．８メートル

のサイズ。専用の「願い札」に名前と願い事を書き入れ、絵馬裏側にあるフッ

クに掛ける。同空港３階の庄内空港ビル事務所では期間中、庄内空港緩衝緑地

公園内で採取した「スベランソウ」の葉を貼ったお守り、五角形の「合格鉛筆」、

平田牧場庄内空港店で使用できる厚切りロース勝膳の割引クーポンのセットを

１００人限定でプレゼントする。空港内ではこのほか、クリスマスシーズンに

合わせアルストロメリアやストックといった県産花卉で構成する「フラワーツ

リー」などの展示もスタート。（荘内日報） 

１２月 ４日 県の「知事と若者の地域創生ミーティングｉｎ酒田」が夕、公益研修センター

で開かれ、市内の１０代から４０代までの男女１１人が吉村美栄子知事と車座

になって、地域の活性化に向けた課題やアイデアなどを語り合った。本市では

初開催となった。参加者は、１６歳から４３歳まで、Ｕ・Ｉターン者を含め１

１人。丸山至市長の司会で自己紹介の後、本市の活性化策や課題を語った。参
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１２／５財務省発表、

７－９月利益剰余金は

前年比４．０％増４７

１兆円。過去最高更新 

 

１２／５腎細胞癌細胞

に特異的に発現して転

移にも関わるタンパク

質発見、千葉大学研究

グループ発表 

加者は活発に意見を述べた。（荘内日報） 

１２月 ４日 前月３０日に死去した国内を代表する山岳写真家・白籏史朗さん＝享年８６歳、

静岡県三島市＝は、父親が旧八幡町出身で、本市は白籏さんが撮影した鳥海山

の１００作品を所有している。丸山至市長は白籏さんがなくなる１週間前に面

会していたことを明らかにし、しのぶ一方、作品を活用し地域の魅力発信に取

り組む考えを示した。（荘内日報） 

１２月 ４日 各分野の表現者・思考者が日本文化のさらなる深まり・広がりを目的に参集し

たボランティア組織「エンジン０１文化戦略会議」による出前授業が宮野浦小

学校（後藤司校長、児童３８４人）で行われ、５、６年児童たちを前にベスト

セラー「五体不満足」を著した乙武洋匡さん、五輪マラソン競技メダリストの

有森裕子さんが講話した。（荘内日報） 

１２月 ４日 庄内交通は、運行する一般路線バス全線にバスの現在位置委や運行状況をスマ

ートフォンで確認できる「バスロケーションシステム」を導入すると発表した。

同社の一般路線バス全４７路線で同月２３日から運用する。（荘内日報） 

１２月 ４日 東北公益文科大学で夕、イルミネーションの点灯が始まった。ケヤキの木３本

に取り付けられた青とオレンジの発光ダイオード（ＬＥＤ）計１万２０００個

ほどが夜空にきらめきキャンパス内を鮮やかに彩っている。（山形新聞） 

１２月 ５日 酒田南高校食育調理コースの生徒有志と生活協同組合共立社（鶴岡市）が地産

地消弁当「酒南庄内自慢弁当」を開発した。生徒が監修し、実習で学んだメニ

ューなど地元食材をふんだんに使った９品を盛り込んだ。同高校から参加した

のは食育調理コースの２、３年生計７人。弁当のメニューは▽エビとだだちゃ

豆の炒め物▽タラのベニエトマトソースがけ－ほか、「秋シャケのギバサだし

あんかけ」、雪若丸の炊き込みご飯、つや姫、酢豚、卵寒天など。調理は共立

者が担当している。計９０個完売。（山形新聞） 

１２月 ５日 本市の姉妹都市・米国オハイオ州デラウェア市の子どもたちによる絵画などの

作品６１点が、市美術館で展示されている。（山形新聞） 

１２月 ５日 県は、本市内在住の３０代女性と就学前の男児が細菌性赤痢を発症したと発表
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１２／６大学入試セン

ター試験、志願者５５

万７６９８人 

 

１２／６総務省発表。

１０月の消費支出が前

年比５．１％減。３年

７カ月ぶりの落ち込み 

 

１２／６厚生労働省発

表。１０月の実質賃金

前年比０．１％増。所

定内給与総額は前年比

０．５％増加 

 

１２／６日本企業の社

債による調達額過去最

高１３兆９５７５億円 

 

 

 

 

 

 

 

 

した。県内での発生は同年、累計で３人となった。（山形新聞） 

１２月 ６日 酒田市総合教育会議の同年度第２回会合が、酒田市役所で行われた。東日本大

震災の津波被害で学校側の防災体制の不備を認められた宮城県石巻市立大川小

学校の最高裁判決を受け、丸山至市長と市教育委員らが、教育行政に求められ

る防災対策などについて意見を交わした。（荘内日報） 

１２月 ６日 塗料卸売業のスガタ商事（寒河江市、菅野清文社長）は、東北公益文科大学に

５０万円を寄付した。山形銀行の寄付型私募債（夢みらい応援私募債）の発行

手数料優遇分を活用した。贈呈式で菅野社長あいさつ。吉村昇学長は謝意を伝

えた。（山形新聞） 

１２月 ６日 コーヒー豆を販売する「カフェフード」の本間桂一さん（４１）が、１０月に

都内で行われたコーヒー焙煎の全国コンテスト「ジャパン・ロースターコンペ

ティション」で１位に輝いた。コンテストは首都圏で事業展開をするコーヒー

豆販売企業が主催。全国から４９人が出場し予選を、上位１５人が決勝を行っ

た。（山形新聞） 

１２月 ６日 荘内日報社の「第３６回歳末助け合い酒田芸能大会」が酒田市民会館「希望ホ

ール」が開かれ、歌と踊りの愛好者によるステージが来場者を楽しませた。約

８０人がステージに立った。（荘内日報） 

１２月 ６日 ＩｏＴ（モノのインターネット）を活用したセンサーで遠隔地から降雪状況を

確認し、効率的な除雪作業につなげる計測システムの実証システムの実証実験

が松山地域で始まった。実証実験はアクセルマーク（東京、尾下順治社長）と、

ＩｏＴによる各種センサー開発のＭｏｍｏ（神戸市、大津真人社長）が連携し、

翌年３月末まで、本市をはじめ北海道や東北などの３０自治体で行う。各自治

体からの要望を踏まえ、翌年度の商品化を目指す。（山形新聞） 

１２月 ６日 東北公益文科大学で、元警察庁長官の金高雅仁さん（６４）＝警察共済組合理

事長＝による特別講義が行われ、学生が警察に関する話題や治安情勢について

理解を深めた。この日は斉藤徹史教授（法学）の「法学」を履修する１年生を

中心に約２００人が聴講。（荘内日報） 
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１２／７将棋第３２回

竜王戦、豊島将之名人

（２９）竜王獲得。史

上４人目「竜王・名人」 

 

１２／７神奈川県のＨ

ＤＤ転売・情報流出事

件発生 

 

１２／８香港で大規模

反政府デモ、主催団体

は参加者が約８０万人

に上ったと発表 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１２／９鶴岡市由良の

護岸に北朝鮮籍と見ら

１２月 ６日 酒田地区金融機関防犯協会（会長・山科宏幸荘内銀行酒田中央支店長）の強盗

模擬訓練が、荘内銀行酒田営業部（髙橋勝敏部長）で行われ、協会員が金融機

関を狙った強盗犯罪への対処法を再確認した。（荘内日報） 

１２月 ７日 ホテルリッチ＆ガーデン酒田を運営するホテルリッチ酒田は二酸化炭素排出抑

制に向け、環境省の補助事業の採択を受け、約１億５０００万円の経費をかけ

て同ホテル全館の空調と照明設備を省エネタイプに交換する作業を進めてい

る。（荘内日報） 

１２月 ７日 酒田市ファミリー・サポート・センターの交流会が、市武道館で開かれ、親子

連れ約７０組がクリスマスソングや紙芝居などを楽しんだ。「ハートカンパニ

ー」のメンバーが歌や大型紙芝居、手遊びなどで楽しませた。（山形新聞） 

１２月 ７日 庄内エリアの冬の魅力を発信する「おいしい食の都庄内 冬の三寒四温キャン

ペーン」のオープニングイベントが、ＪＲ酒田駅、鶴岡駅で行われ、地元食材

を使ったズワイガニ汁などが振舞われた。（山形新聞） 

１２月 ７日 「鳥海山・飛島ジオパーク学習研究発表会２０１９ｉｎにかほ」が、秋田県に

かほ市象潟公民館で開かれ、本市の小学生を含め関連４市町の児童・生徒が、

日頃のジオパークに関わる取り組み成果を発表した。３回目の同回は４市町の

関係者ら約１２０人が参加。本市の新堀小学校５年の岡部悠太君など５組が学

習・研究の成果を発表した。新堀小学校の岡部君は「飛島」について発表した。

発表に先立ち、酒田市理科教育研究センター指導専門員でジオガイドの五十嵐

和一さんと日本ジオパークネットワーク事務局の山崎由貴子さん、鳥海山・飛

島ジオパーク推進協議会の岸本誠司主任研究員の３人が出前授業についてトー

ク。（荘内日報） 

１２月 ７日 バレーボールのＶリーグ女子２部は、静岡県浜松市のサーラグリーンアリーナ

などで４試合を行った。本市のプレステージ・インターナショナルアランマー

レは柏に３―１で勝利した。通算成績は４勝４敗で順位は５位。（山形新聞） 

１２月 ９日 山形三菱自動車販売（本社・山形市、小野勉社長）と本市との間で大規模災害

時に電源車両を無償貸与するための協定を締結した。停電時などに家電などに
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れる木造船の木片が漂

着していた 

 

１２／９英下院は同月

にＥＵから離脱するた

めの関連法案を可決 

 

１２／９ニュージーラ

ンド「ホワイト島」火

山噴火 

 

１２／９内閣府発表。

７－９月国内総生産

(改定値)が前期比年率

１．８％増 

 

１２／９財務省発表。

１０月経常収支１兆８

１６８億円黒字。６４

カ月連続黒字 

 

 

 

 

 

 

 

直接電気を供給できる三菱自動車の「アウトランダーＰＨＥＶ」などを貸与す

る。県内自治体と協定を結んでいる。本市は１８カ所目。この日は小野社長が

酒田市役所を訪れ、丸山至市長と協定書に署名した。丸山至市長謝辞。（荘内

日報） 

１２月 ９日 酒田湊ロータリークラブ（ＲＣ、加藤博会長）は環境に関する図書を市内の前

２２小学校と県立酒田特別支援学校などに寄贈した。科学絵本の先駆者・かこ

さとしの「みずとは なんじゃ？」（小峰書店刊）２４冊寄贈した。（荘内日

報） 

１２月 ９日 十里塚の砂浜に木造船の船底とみられる木片が打ち上げられていると発見者か

ら酒田警察署を通じて酒田海上保安部に通報があった。長さ１４メートル幅約

３．２メートルでエンジンと発電機が残っていた。特徴から北朝鮮籍と見られ

る。（山形新聞） 

１２月 ９日 県は、本市内で発生している細菌性赤痢について、８日までに新たに男女９人

が発症したと発表した。新たに判明した患者は男が４０代１人と幼児３人。女

が３０代と４０代、小学生がそれぞれ１人、幼児２人。（荘内日報） 

１２月１０日 国土交通省東北運輸局山形運輸支局と酒田海上保安部は朝、定期旅客船「とび

しま」の安全点検を行った。この日の点検には、同運輸支局の岡野雅昭次長、

酒田海上保安部の戸田恵一警備救難課長ら計８人が参加。一方、点検に先立ち

同海上保安部の「特別警戒」出動式が定期航路事業所内で行われ、職員を前に

辰巳屋誠部長は訓示。（荘内日報） 

１２月１０日 琢成小学校（上松由美子校長、児童１６７人）の４―６年生が、酒田市総合文

化センターで、郷土芸能の獅子舞などをモチーフにしたデジタルアート体験を

行い、自作のお面をかぶり、スクリーン上の獅子を操るなど、最新技術を通じ

て伝統文化に触れた。同小学校が文化庁の「文化芸術による子供育成総合事業」

の採択を受けて実施。４―６年生９３人が１０月と同回の２回、ビジュアルデ

ザインスタジオ「ＷＯＷ」（東京都）のワークショップ「デジタルアートで体

感する郷土芸能の世界」に参加した。１０月には同小学校で、同市の新町稲荷
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１２／１１広い分野で

応用期待、ゲノム編集

の新手法開発、大阪大

学等研究グループ発表 

 

１２／１１中国海警局

４隻が尖閣諸島周辺領

海航行 

 

神社の獅子舞と、岩手県一関市の舞川獅子躍の伝統芸能２種を観賞。舞い手は

豊作や祖先供養などの願いを込め、お面などで変身して踊るという伝統芸能の

背景を学んだ。さらに子どもたちは、各自が考えた「○○の神」に変身すると

の想定で、額に反射材が付いたお面にさまざまな色を塗った。２回目のこの日、

子どもたちは２グループに分かれ、デジタルアートを作る仕組み学習と、ＷＯ

Ｗが制作したデジタルアート体験に交代で参加した。仕組み学習では、人間の

動きをセンサーで感知するマイクロソフト社の「Ｋｉｎｅｃｔ」を使い、画面

上のキャラクターの動きに反映する仕組みを体感。デジタルアート体験では、

自作のお面を着けてスクリーンの前で手足を動かすと、スクリーンに獅子やナ

マハゲが現れ、自分と同じように動くのを体験した。キネクトがお面の反射材

に反射する光で頭の位置を捉え、キャラクターの動きに反映したもので、子ど

もたちは獅子やナマハゲに変身したかのように、楽しそうにキャラクターを動

かしていた。（荘内日報） 

１２月１０日 県は、新たに５人が細菌性赤痢に感染したと発表した。全員快方に向かってい

る。本市の保育所を介して園児やその家族に拡大している。県薬務・感染症対

策室によると、５人はいずれも本市在住で男性２人（高校生１人、小学生１人）、

女性３人（４０代１人、幼児２人）。県内の同年の感染者数累計１７人。（山

形新聞） 

１２月１１日 東北公益文科大学の学生で組織する災害復興ボランティアサークル・チームｍ

ｏｒｅＥ＝橋本雄貴代表（２年）＝は、台風１９号の影響で甚大な被害が出た

宮城県を支援しようと、学内などで募った義援金２万３９３８円を社会福祉協

議会に寄託した。（荘内日報） 

１２月１１日 ＪＲ東日本の関連会社で旅行エージェントの「びゅうトラベルサービス」（東

京都、森崎鉄郎社長）は、同社が運営する「大人の休日倶楽部趣味の会」の企

画に協力したとして東北公益文科大学の学生で組織する観光ボランティア団体

「酒田おもてなし隊」＝芦野秀樹隊長（３年）＝に感謝状を贈った。この日の

贈呈式は大学内で行われ、同社執行役員で大人の休日本部長兼趣味の会サポー
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１２／１２「今年の漢

字」新元号令和の「令」 

 

１２／１２北海道宗谷

地方北部でマグニチュ

ード４．２地震、震度

５弱 

 

１２／１２英総選挙、

与党・保守党が下院過

半数議席獲得 

 

１２／１２俳優梅宮辰

夫が慢性腎不全のため

死去、８１歳 

ト部長を務める石井猛夫さん、杉浦さん訪問。石井部長が森崎社長名の感謝状

を芦野隊長に手渡した。芦野隊長謝辞。（荘内日報） 

１２月１１日 「庄内若者協働考房」の第２回ミーティングが、出羽遊心館で開かれ、意見を

交わした。県庄内総合支庁は同年度立ち上げたネットワーク組織で、観光など

の事業者や学生で構成。この日は１７人が参加。（山形新聞） 

１２月１１日 酒田地区日中友好協会（会長・丸山至市長）の日中友好交流の夕べが、ガーデ

ンパレスみずほで開かれ、中国を研修で訪問した東北公益文科大学の学生が学

びの内容を発表したほか、二胡の演奏などを楽しみながら交流を深めた。（山

形新聞） 

１２月１１日 県は、本市内で発生している細菌性赤痢について、新たに男女６人が確認され

たと発表した。患者はいずれも本市在住で、男児１人と女児４人、女子高校生

１人。感染者は計１６家族２２人となった。（荘内日報） 

１２月１２日 簿記教育充実に向けた取り組みが評価され、酒田光陵高校（鈴木和仁校長）は、

高崎商科大学（群馬県、渕上勇次郎学長）の付属研究機関・高崎商科大学経理

研究所と、日本商業教育振興会（小島一富士代表理事）から「スーパー・アカ

ウンティング・ハイスクール（ＳＡＨ）」の認定を受けた。この度の認定は、

同高校が実施する「酒田光陵ＦＢＬプロジェクト」に対するもので、期間は翌

年１月から令和４年１２月まで。授与式では渕上学長（経済学博士）が鈴木校

長に認定書を手渡した。（荘内日報） 

１２月１２日 本市の酒販店など８事業所で組織する庄内酒彩倶楽部（池田吉伸会長）は刈屋

地区特産の梨を原料にした果実酒「梨のデアノイエ」を発売。（山形新聞） 

１２月１２日 台湾旅遊交流協会の頼瑟珍理事長（元台湾交通部観光局長）を名誉団長、中華

民国旅館商業同業公會全国聯合會の張榮南理事長を団長とする「台湾観光交流

訪問団」一行３５人が、来庄。日吉町一丁目の「舞娘茶屋 相馬樓」（樓主・

新田嘉一平田牧場グループ会長、庄内観光コンベンション協会最高顧問）で開

かれた歓迎昼食会（庄内観光コンベンション協会など主催）に臨み、新田会長

はじめ同年１月の「『庄内のつばさ』台湾観光交流訪問団」参加団員と歓談し
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１２／１３インドネシ

アの洞窟で発見された

岩絵、４万４０００年

前に描かれていた。豪

グリフィス大学考古学

チーム発表 

 

 

 

 

た。一行はこの日、羽黒山伏の佐藤敬幸さん（出羽三山神社庶務課長）による

ほら貝吹鳴の中、正午ごろに相馬樓に到着し新田会長、酒田舞娘がお出迎え。

セレモニーでは新田会長と、丸山至市長が一行を歓迎した。これに対して頼理

事長と、張理事長は謝辞を述べた。花束贈呈、記念品交換に続き同年１月の訪

問時に副団長を務めた山口朗鶴岡市副市長の音頭で乾杯。一行は昼食を味わい、

舞娘の華やかな舞い姿をカメラ、ビデオに収めていた。終了後は山居倉庫、庄

内観光物産館（鶴岡市）を視察した後、秋田県へ。（荘内日報） 

１２月１２日 バレーボールＶリーグ女子２部のプレステージ・インターナショナルアランマ

ーレの公認応援ソング「ブラッシュアップ」のミュージックビデオ（ＭＶ）撮

影が、酒田南高校で行われた。市内の映像会社がドローンでワンカット撮影し、

参加した生徒ら約６０人が貴重な体験を楽しみながら盛り上げた。庄内地方の

３人組パンクバンド「ｔｈｉｓ ｉｓ」の新曲。メンバーはボーカル兼ギター

の小松永吾さん（２７）＝酒田市、ボーカル兼ベースの斎藤駿介さん（２９）

＝庄内町、ドラムの菅原健人さん（２８）＝遊佐町。（山形新聞） 

１２月１２日 クリスマスリース作りの講習会が、中町にぎわい健康プラザで開かれた。河野

自然園（横浜市）専属デザイナーで、ガーデニング講師の竹田薫さんがアドバ

イスした。市内から１５人が参加した。（山形新聞） 

１２月１３日 文部科学省「私立大学研究ブランディング事業」の採択を受け、ＩＴ技術を活

用した地域文化伝承環境の研究に取り組んでいる東北公益文科大学（吉村昇学

長）などが主催したシンポジウム「地域と共に歩む大学とデジタルアーカイブ」

が、公益研修センターで開かれ、講演、研究発表を通し、参加者が地域文化の

デジタルアーカイブ（記録保存）を考察した。同年度の公益信託荘内銀行ふる

さと創造基金支援事業の助成を受け、同大学と同大学文化財デジタル化研究所

（所長・吉村学長）が企画、市民・学生約５０人が聴講した。最初に同大学同

様、ブランディング事業の採択を受けて研究を進めている岐阜女子大学（岐阜

県）のアーカイブ研究所利用研究部門長を務める久世均・同大学教授（情報教

育、デジタルアーカイブ）が「地域文化とデジタルアーカイブ」と題し基調講
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１２／１４南町田グラ

ンベリーパーク内に

「スヌーピーミュージ

アム」開館 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

演。引き続き「大学とデジタルアーカイブで描く地域創生」のテーマでシンポ

ジウム。「ＳＫＩＰ（Ｓｈｏｎａｉ Ｋｏｅｋｉ Ｉｎｆｏｒｍａｔｉｏｎ Ｐ

ｒｏｊｅｃｔ）」に所属する東北公益文科大学学生３人が、広瀬雄二准教授（情

報処理）らの指導を受けて製作した顔認識で動く「松ケ岡開墾場」（鶴岡市）

のパノラマ写真を公開したほか、自ら手掛けている国指定重要無形民俗文化財

「黒川能」（同）のデジタルアーカイブ化について玉本さんがこれまでの研究

成果を紹介するなど、地域文化の新たな継承策、地域活性化に向けた活用方法

を探った。（荘内日報） 

１２月１３日 建設機械リース・販売の「高千穂」（本市、小野寺啓一社長）は鶴岡市の子ど

もたちの教育振興に役立ててほしいと、鶴岡市教育委員会に寄付金を贈った。

山形銀行の学校寄付型私募債（やまぎん夢みらい応援私募債）の発行手数料の

一部を活用した。鶴岡市役所で贈呈式が行われた。小野寺社長あいさつ。皆川

治鶴岡市長は謝辞を述べた。（荘内日報） 

１２月１４日 バレーボールのＶリーグ女子２部は、長野県の上田市自然運動公園総合体育館

などで４試合を行った。本市のプレステージ・インターナショナルアランマー

レは大野石油広島に１－３で敗れた。連敗を喫し、通算成績は４勝６敗で順位

は６位に後退した。（山形新聞） 

１２月１４日 鶴岡南、鶴岡北高校を統合して県立中学校を併設する県内２校目に中高一貫校

の設置について考える「庄内中高一貫校（仮称）の未来を語る会」が、鶴岡市

の出羽庄内国際村で開かれた。（荘内日報） 

１２月１４日 県は、新たに本市の女子高校生１人が細菌性赤痢に感染したと発表した。県内

の赤痢感染者は累計２４人となった。（山形新聞） 

１２月１５日 広野の池田内科医院（池田眞治院長）の健康フォーラムが、同医院内で行われ、

鹿児島大学名誉教授で歯学博士の島田和幸さん、星薬科大学先端生命科学研究

所特任教授の塩田清二さんが講話したほか、民謡日本一に輝いた経歴を持つ山

本美香さん（コロムビアレコード）が歌声を披露した。「健康で長生き。楽し

くいきいき生活」をテーマに掲げ、池田真人副院長夫人で声楽家の美保さん（ソ
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プラノ）がプロデュースして初めて開催したフォーラム。普段から病気治癒・

健康管理などで同医院を利用している市民とその家族ら約１００人が参加し

た。参加者は、ホテルリッチ＆ガーデン酒田・ふきのとうの佐藤司シェフが手

掛けた各種料理を味わい、楽しいひとときを過ごした。（荘内日報） 

１２月１５日 建設資材販売や土木・建築工事などを手掛ける茜谷（両羽町、茜谷聡社長）が

自主開発し特許を持つ、耐震などの対策工法「ジオダブルサンド（ＧＤＳ）工

法」が、庄内地域の事業所で初めて採用された。軟弱地盤や液状化軽減にも対

応する技術で、地震対策として全国各所に施工例がある。（荘内日報） 

１２月１５日 酒田エフエム放送「ハーバーラジオ」の第６７回番組審議会（中村護委員長、

委員７人）がこのほど、本市の同社で開かれ、４月から始まった「山ちゃんが

聴く東北魅力図鑑」を合評した。（荘内日報） 

１２月１５日 同月末まで展開されている大型観光誘客事業、新潟県・庄内エリアデスティネ

ーションキャンペーンのファイナルイベントが、ＪＲ酒田駅などで行われた。

ラストランとなった観光列車「きらきらうえつ」などの出迎えと見送りを行い、

ジュースや地酒を振舞い、観光客をもてなした。（山形新聞） 

１２月１５日 県が制定した「いきいき雪国やまがた基本条例」に基づく「スノーイノベーシ

ョンセミナー」が、日向地区コミュニティセンター内・日向里カフェで行われ、

講演、ワークショップを通して地域住民らが快適な雪国生活に向けた施策を考

察した。セミナーは、快適な雪国生活について共に考えようと県が企画。東北

公益文科大学の学生サークル「ＰＲＡＸＩＳ」のメンバーら約４０人が参加し

た。長岡技術科学大学大学院の上村靖司教授（熱工学、自然災害科学・防災学）

が「スノーイノベーション」と題して講話。（荘内日報） 

１２月１５日 市内に住む外国出身者らを対象にした日本料理教室が、市交流広場で開かれた。

中国やタイ、ベトナムなどの出身者とその家族２５人ほどが和菓子作りに挑戦

し、日本伝統の技術と味を楽しんだ。松山地域にある「藤谷菓子舗」店主の藤

谷伸さん（５６）が講師を務めた。（山形新聞） 

１２月１５日 バレーボールのＶリーグ女子２部は、長野県の上田市自然運動公園総合体育館
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１２／１６「宇高航路」 

四国フェリー運航休止 

 

 

 

 

 

１２／１７中国公船が

尖閣諸島沖領海航行 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

などで３試合を行った。本市のプレステージ・インターナショナルアランマー

レはルートインホテルズと対戦し、１―３で敗れた。１―３連敗で通算成績は

４勝７敗。順位は７位に後退した。（山形新聞） 

１２月１６日 全国ダンスパフォーマンスコンテストに出場する本市のスポーツクラブ・クロ

スライン（土岐たつ夫代表）のダンスチーム「ＳＴＡＲ ＬＩＧＨＴ」の２人

が酒田市役所を訪れ、丸山至市長に意気込みを語った。メンバーは酒田第六中

学校２年の池田愛梨さん（１４）と加藤花凛さん（１４）で、いずれも全国大

会は初めて。丸山至市長は２人を激励。２人は決意を語った。（山形新聞） 

１２月１６日 ハタハタの大群が、酒田北港周辺に接岸した。早朝方大勢の市民らが酒田共同

火力発電西側の岸壁通称「水路」に繰り出した。（山形新聞） 

１２月１７日 酒田市議会の１２月定例会は、本会議を開き、任期満了に伴う副市長の選任で

矢口明子氏（５３）＝中町三丁目＝の再任をした。（荘内日報） 

１２月１７日 鶴岡南、鶴岡北高校を統合して県立中学校を併設する庄内中高一貫校（仮称）

について、県教育委員会は、開校予定年度を令和６年度とすると発表した。県

内では、東根市の県立東桜学館中学・高校に次いで２校目の中高一貫校となり、

庄内中高一貫校では現在の小学２年生が最初の中学校入学選抜対象の学年とな

る。県教育委員会が同年３月に策定した田川地区の県立高校再編整備計画によ

ると、庄内中高一貫校は鶴岡北高校を中学の校舎、鶴岡南高校を高校の校舎と

して活用する。１学年の学級数は中学が２―３学級、高校が普通科６学級と理

数科１学級の計７学級を予定している。（荘内日報） 

１２月１７日 ２０２０年東京五輪の聖火リレーについて大会組織委員会は、全国の詳細ルー

トを公表した。本県は翌年６月７、８の両日に行われ、西川町を皮切りに１８

市町２１区間を１７８の個人・団体がリレーする。庄内の詳細ルートは鶴岡市

の羽黒山や鶴岡公園、本市の山居倉庫、飯森山公園など、地域の魅力を伝える

観光地が盛り込まれた。県実行委員会によると、本県のルートは合計３９．３

キロ。初日は西川町をスタートし、寒河江市や長井市、米沢市など１０市町１

１区間を走り山形市の県総合文化芸術館でゴール。２日目は８市町１０区間。
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天童市から東根市、尾花沢市、新庄市などを経て庄内に入る。鶴岡市と遊佐町

を経由して本市の飯森山公園が県内ルートの最終地となる。区間の最短距離は

本市の大学バス停前から飯森山公園までの５６０メートル、最長は山形市の文

翔館から県総合文化芸術館までの２．６キロとなっている。庄内のルートは鶴

岡市が羽黒山正善院「黄金堂」前から出羽三山神社の随神門までと、県道鶴岡

停車場線起点付近（同市末広町）から鶴岡公園まで。遊佐町は遊佐小学校から

町民体育館まで。本市は日和山公園の千石船前から山居倉庫までと、東北公益

文科大学近くの大学前バス停前から飯森山公園まで。リレーは各区間で個人ま

たは団体が１５０―２００メートルを走行。ランナーが走らない市町間は聖火

をランタンに収め車で運ぶという。また、ランナーの選定は中央の大会組織委

が行う予定。（荘内日報） 

１２月１７日 新たな価値創造などを目的に庄内空港ビル（山下高明社長）が進めている庄内

空港ターミナルビルの改修事業に関し、報道陣向け内覧会が行われた。搭乗待

合室（ゲートラウンジ）内に有料ラウンジ「Ｔｏ Ｐｌａｄｓ（トゥ・プラッ

ズ＝２階の空間）」を整備、翌月にプレオープンするほか、ゲートラウンジ内

のテーブルや椅子、装飾を一新し座席数を増やしている。同年度からスタート

した庄内空港ビル中期経営戦略「Ｒｅ―Ｂｏｒｎ２０２２」に基づく施設の改

修。翌年４月以降の本格オープンを目指して旧喫煙ルーム付近で整備が進めら

れている有料ラウンジは、庄内地域にそびえる山々の稜線をイメージしてデザ

イン。肘置きが付いたソファ、座り心地の良いチェアなど計３５席あり、６人

掛け大テーブルなどを配置。全座席に電源を設けた。フリードリンクで現在、

利用料などを調整しているという。サイドテーブル付きの１人掛けソファ、パ

ソコン・タブレットなどを利用できるエリアを設けた。総座席数は改修前より

９席増え２２３席。同社によると、着座率が高まるなど効果が既に出ていると

いう。このほか、有料ラウンジ設置に伴って喫煙ルームを保安検査所西側に移

動。さらに火災報知器と連動した「パニックドア」を新設した（荘内日報） 

１２月１７日 市美術館で「収蔵品展Ⅰ」が開かれ、同年の新収蔵品で本市出身の彫刻家・高
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橋剛（昭和１０年－平成３年）のデビュー作ともいえる木彫「夏に立つ」など、

内外のアーティストによるバラエティーに富んだ作品が訪れた人を楽しませて

いる。（荘内日報） 

１２月１７日 庄内米の栽培技術やブランド力の底上げを目的とした食味コンクールの決勝審

査会が、庄内ＪＡビルで開かれた。はえぬきの部では大山カントリーエレベー

ター（ＣＥ、ＪＡ鶴岡）、つや姫の部は安達卓矢さん（ＪＡそでうら）、雪若

丸の部は農事組合法人華紋（ＪＡ庄内たがわ）がそれぞれ最優秀賞に選ばれた。

ＪＡ全農山形や関係団体でつくる「攻めの庄内米・こめづくり運動推進本部」

が主催。（山形新聞） 

１２月１８日 本市に４００年近く前から伝わる「きやり唄」の保存伝承を担っている「酒田

きやり保存会」＝会長・上林直樹上林鉄工所社長（７１）＝の創立２５周年記

念祝賀会が、ベルナール酒田で開かれ、会員たちが港町・酒田を象徴する文化

として継承していく決意を新たにした。きやり唄（木遣り、木やり）はもとも

と、木材など重いものを運ぶときに歌う歌で、家の地固めや祭礼の山車を引く

ときにも歌われるようになった。伊勢神宮式年遷宮でご神木を引くときに歌わ

れた「木曳唄」の流れをくみ、約１３００年の歴史があるともいわれる。酒田

では、江戸初期の慶長１４（１６０９）年から一度も欠かさず続けられている

山王祭（現・酒田まつり）で山車を引くときに歌われ、現在は山車行列の先頭

に立って要所で歌い、同まつりを象徴する存在となっている。上林会長による

と、最古の文献としては、寛永１４（１６３７）年に歌われた記録があるとい

う。山王祭できやりを歌う団体は約３０年前まで、豪商・本間光丘が寄進した

山車「亀笠鉾」を引く酒田青年会議所と、清酒「初孫」の東北銘醸の２団体が

あり、歌詞の内容や節回しも微妙に違っていた。しかし、酒田大火の復興を祝

う昭和５３年の同祭の時、一つに統合しようという機運が盛り上がり、酒田青

年会議所のメンバーが、東北銘醸社員で同社のきやりのリーダーだった故・戸

田富蔵さんから習う形で、現在に伝わるきやりを歌うようになった。同社のき

やりの方が正調を受け継ぐとみられたため。現会員は２１人。祝賀会には、衆



307 

２０１９ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和元 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

己亥 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１２／１９青森県東方

沖、マグニチュード５．

５地震、震度５弱 

 

 

 

 

１２／２０日本の債券

市場で長期金利９カ月

ぶりプラス（０．００

５％） 

 

１２／２０厚生労働省

議院議員の加藤鮎子環境大臣政務官や丸山至市長、市議らの来賓、酒田まつり

に関わる関係者ら約９０人が出席。上林会長あいさつ。その後、上林会長をは

じめ保存会のメンバー１６人がそろいの浴衣に法被姿で、房に柄が付いた「采

配」を手に登壇。「ドードコ ドー ホエー」と勇ましい掛け声で始まる「き

やり音頭」と「祝い唄」の２曲を披露した（荘内日報） 

１２月１８日 本市の姉妹都市である米国オハイオ州デラウェア市の子どもたちの絵画展が、

市美術館市民ギャラリーで開かれている。この度は、初めて子供たちの絵画交

換展を企画したもの。デラウェア市の８つの小・中・高などから６１点送られ

た。（荘内日報） 

１２月１８日 冠婚葬祭業のアークベル（新潟市、北村芳明社長）は、庄内地方の福祉施設な

ど８カ所に車いすを一台ずつ贈った。本市のベルナール酒田で、同日贈呈式を

行った。贈呈式では同社の岡部聡執行役員酒田支社長あいさつ。受け取った団

体を代表し、本市の特別養護老人ホームライフケア黒森の石沢透施設長は謝意

を伝えた。（山形新聞） 

１２月１９日 酒田南高校は、同年度開設した観光・地域創生専攻の生徒が翌年１１月、外国

クルーズ船「ダイヤモンド・プリンセス」の船内で修学旅行を兼ねた研修を行

うと発表した。東北の高校の船内研修は初めて。２年生９人が船内で本県や本

市の観光ＰＲに取り組むほか、スタッフや乗客への取材などを通じ、観光業の

実情などを学ぶ。（山形新聞） 

１２月１９日 マイクロプラスチックが赤川の流れにも含まれていることが、本市のＮＰＯパ

ートナーシップオフィスらの実態調査で分かった。（荘内日報） 

１２月２０日 荘内日報社（橋本政之社長）は、同社主催「第３６回歳末助け合い酒田芸能大

会」収益金を社会福祉協議会（阿部直善会長）に贈った。この日は橋本社長が

同協会を訪問。阿部会長に寄付金５万円を手渡した。阿部会長はお礼を述べた。

（荘内日報） 

１２月２０日 「食の庄内」親善大使の土岐正富さん（６８）＝庄内町＝が監修し、酒田米菓

が製造するポン菓子が発売された。さくらんぼ、メロン、だだちゃ豆風味のチ
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発表。１０月実質賃金

(確報値)前年比０．

４％減 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ョコレートをしみこませた「恋するチョコポン マイコ」。土岐さんが酒田、

庄内、遊佐、三川の４市町の幼児訳３０００人にプレゼントし、本市の「うえ

だこども園」で贈呈式が行われた。同園の年中、年長児約３０人に手渡した。

山居倉庫等で販売している。（山形新聞） 

１２月２０日 北今町の池田屋酒店（池田吉伸社長）は地元産のスギ「酒田杉」製のたる（酒

サーバー）で仕込んだ日本酒と焼酎、醤油がセットになった「酒田杉・北前セ

ット」を販売している。（荘内日報） 

１２月２０日 松山総合支所で夕、冬をイメージしたイルミネーションが点灯した。青と白を

基調とした発光ダイオード照明約５０００個が地域を明るく彩っている。「松

山にぎわい創出委員会」（斉藤篤委員長）が年末年始に合わせて初めて実施し

た。点灯式に約４０人の住民が集まった。（山形新聞） 

１２月２１日 山形交響楽団の庄内定期演奏会第２４回酒田公演が、酒田市民会館「希望ホー

ル」で開かれた。世界的ホルン奏者で前年度から山響首席客演指揮者に就任し

ているラデク・バボラークさん（チェコ出身）が出演し、ドイツ音楽の名旋律

で聴衆を魅了した。冒頭のモーツァルトのホルン協奏曲第３番で一気に聴衆の

心をつかんだ。ブラームスのセレナード第２番、ベートーベンの交響曲第６番

「田園」も演奏。（山形新聞） 

１２月２２日 バレーボールのＶリーグ女子２部は、長野県軽井沢町の軽井沢風越公園総合体

育館などで４試合を行った。本市のプレステージ・インターナショナルアラン

マーレはＧＳＳ東京と対戦し、３－２で競り勝ち、連敗を３で止めた。通算成

績は５勝７敗で順位は５位に浮上した。 

１２月２２日 バレーボールのＶリーグ女子２部は、長野県軽井沢町の軽井沢風越公園総合体

育館などで３試合行った。本市のプレステージ・インターナショナルアランマ

ーレは群馬銀行と対戦し、敗退。通算成績は５勝８敗で順位は５位のまま。（山

形新聞） 

１２月２３日 同月末まで展開中の観光誘客事業「新潟県・庄内エリアデスティネーションキ

ャンペーン（ＤＣ）」に合わせ、本市中心部を楽しい「うわさ」が記載された
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小型ポスターで埋め尽くす「酒田のうわさプロジェクト」。プロジェクトに参

画した浜田小学校（渡邉幸二校長）の５年生がこれまでの一連の流れを劇にし、

同小学校体育館で上演。鑑賞した丸山至市長は絶賛した。同小学校５年生３８

人は同年７月から、酒田南高校（中原浩子校長）の観光・地域創生専攻の１年

生９人の協力を受け、学校近くにある大通り商店街振興組合（齋藤仁志理事長）

で各店舗の特徴・歴史、店主らの好きなものなど「うわさ」を収集。多くの店

舗が協力、吹き出し状の小型ポスターにして掲示した。この日は丸山至市長、

同専攻の生徒、保護者、振興組合役員らが来校。（荘内日報） 

１２月２３日 「県地域協調型洋上風力発電研究・検討会議」（座長・吉村昇東北公益文科大

学長、事務局・県エネルギー政策推進課）の同年度第１回会合が、ホテルリッ

チ＆ガーデン酒田で開かれた。検討会議内に設置した遊佐沿岸検討部会（部会

長・東北公益文科大学教授、委員３１人）が取りまとめた事項に関して出席委

員が了承、同年度内に法定協議会設置を国に要請することなどを決めた。この

日は委員３５人をはじめ関係者が出席。（荘内日報） 

１２月２３日 酒田市環境審議会（北川幸宏会長、委員１２人）が、酒田市総合文化センター

で開かれ、ジャパン・リニューアル・エナジー（ＪＲＥ、本社・東京都）が宮

海で進めるＪＲＥ酒田風力発電所更新計画の環境影響評価（アセス）方法書に

ついて説明した。この日は市側が経緯を説明した後、ＪＲＥの関係者が方法書

の概要を説明した。（荘内日報） 

１２月２３日 日本政策金融公庫（日本公庫）の「高校生ビジネスプラン・グランプリ」で、

酒田光陵高校ビジネス流通科２年の佐藤海月さん（１６）が上位１００件に贈

られる「ベスト１００」に選ばれ、同高校で表彰状が伝達された。同グランプ

リは、将来を担う若者の商業マインドの向上を狙いに、全国の高校生を対象に

毎年実施している。７回目の同年は全国４０９校から３８０８件が寄せられ、

審査で最終審査に進むファイナリスト１０件と、その他の上位１００件の「ベ

スト１００」が選ばれた。佐藤さんは「Ｇｅｔ ｃｌｏｓｅ―ｃｌｏｔｈ ｅ

ａｃｈ ｏｔｈｅｒ」と題し、国連のＳＤＧｓ（持続可能な開発目標）を念頭
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１２／２４植物由来物

質「セラミド」がアル

ツハイマー予防有効、

マウス実験で分かる。

北海道大学研究グルー

プ発表 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

に、レジ袋の削減のため、絹製の風呂敷や、木綿の手拭いなどから簡単に作る

ことができる「あづま袋」の普及を図ることを提案。デザインは国内やニュー

ジーランドの高校生、染めなどの製作は障がい者がそれぞれ担うことで、海洋

プラスチックごみの撲滅、多文化共生・ホストタウンの交流、障がい者の就労

支援という一石三鳥の成果を狙った。同高校は平成２７年、２８年、３０年、

いずれも「ベスト１００」に選ばれ、受賞は４回目。東北では受賞はなく、ベ

スト１００は佐藤さんを含め６件、本県では唯一だった。この日は同高校で、

東北公益文科大学の武田教授や市の関係者が見守る中、日本政策金融公庫酒田

支店の弥勒院聰秀支店長が佐藤さんに表彰状を伝達。佐藤さんがモニター映像

を使ってビジネスプランを紹介した。（荘内日報） 

１２月２４日 酒田市長の丸山至氏（６５）を囲む「酒田の未来を語る会」がガーデンパレス

みずほで開かれた。丸山氏がまちづくりへの決意と共に「ビッグニュースがあ

る。年明け後に公表する」と吉報を予告した。市内有志が世話人となり、初め

て開催。加藤鮎子環境大臣政務官や地元選出県議、市議、市内の商工、農林漁

業の各団体、企業の関係者ら約３５０人が参加した。（荘内日報） 

１２月２５日 東北公益文科大学（吉村昇学長）の学生たちが、「酒田市の公共施設マネジメ

ント（経営管理）のＰＲ」をテーマに動画を制作し、矢口明子副市長に披露し

た。人口減少の中で公共施設の統合・再編や、大規模改修して延命化を図る意

義などを分かりやすく紹介したもので、同日から動画投稿サイト「Ｙｏｕ Ｔ

ｕｂｅ」にアップし、一般にもアピールしていく。この取り組みは、平成２９

年度に同大学に設置された「地域イノベーション研究所」（所長・斉藤徹史准

教授）が市の要請を受けて制作した。制作したのは、佐藤大雅さん（２１）＝

小国町出身＝ら、同研究所に協力している３年生５人。同年秋から自分たちで

シナリオを考え、撮影、編集も行った。この日は佐藤さんら学生５人が斉藤准

教授と共に酒田市役所を訪れ、矢口副市長に動画を披露。（荘内日報） 

１２月２５日 宮内庁は、翌年１月１６日に皇居・宮殿で開かれる令和最初の「歌会始の儀」

で、歌が詠みあげられる一般の入選者１０人を発表し、本市から遊佐町藤崎小



311 

２０１９ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和元 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

己亥 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

学校長村上秀夫さん（５６）＝土崎＝が選ばれた。（山形新聞） 

１２月２５日 バレーボールＶリーグ女子２部のプレステージ・インターナショナルアランマ

ーレは、翌年４月の入社内定選手として３人が決まったと発表した。内定した

のは、ともにアウトサイドヒッターの榎本里歩（２１）＝松蔭大学、神奈川県

出身＝と小泉春葵（２２）＝日本女子体育大学、埼玉県出身。リベロの細田瑠

加（２２）＝仙台大学、長野県出身。榎本と小泉は身長１７０センチで、とも

に力強いスパイクが持ち味のアタッカー。細田は身長１５９センチでプレーに

安定感がある。背番号は榎本が１２、細田が１４、小泉が２０に決まった。３

人はＶリーグ機構に追加登録を済ませており、同シーズンリーグ戦から出場が

可能という。（山形新聞） 

１２月２５日 県は、新たに本市在住の女児が細菌性赤痢に感染したと発表した。県内同年の

感染者は累計２９人。（山形新聞） 

１２月２６日 台湾・嘉義市で開幕する「第１７回日台国際野球大会」にエントリーした「東

北選抜」のメンバーに、庄内地域の中学生で組織する硬式野球のクラブチーム

「酒田リトルシニア」（本間義浩会長）に所属する選手２人が選ばれた。この

度、東北選抜に加わって初の国際大会に挑むのは、主将の鳴瀬羽空選手（１４）

＝酒田第六中学校２年＝と、捕手、投手、内野手と複数のポジションをこなす

住石孝雄選手（１４）＝酒田第三中学校２年＝の２人。翌年１月１日まで５日

間にわたって繰り広げられる大会に臨む。（荘内日報） 

１２月２６日 酒田市内の路線バスなど公共交通の在り方を審議する市地域公共交通会議（会

長・矢口明子副市長）の同年度第３回会合が酒田市役所で開かれた。市福祉乗

り合いタクシー（デマンドタクシー）で、翌年４月１日から松山地域と庄内町

を結ぶ新路線「松山庄内町線」（仮称）を開設するなど、３議案を原案通り承

認した。自治体のエリアを越えてデマンド型交通を運行するのは、庄内地方で

は初となる。運賃は松山地域内が片道３００円、他は同５００円。運行経費は

運賃と公費で賄われるため、市では市域を越える運行には慎重だったが、庄内

町は庄内北部定住自立圏の一員で、利便性向上で人口減少抑制にも資するとの
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判断から、新路線開設の方針を固めた。計画では、運行日は毎週月、水、金曜

日の３回。運行時間は自宅出発が午前９時半と同１１時、庄内町の拠点出発が

同１１時半と午後２時の各２便。同町で乗降する拠点は、ＪＲ余目駅前、庄内

余目病院、アピア・町湯の３カ所。利用できるのは松山地域の住民のみ。運賃

は片道５００円。計画は既に庄内町や、同地域内のタクシー事業者に説明し、

了承を得ているという。同課によると、県内で市町村域を越えて運行している

デマンド型交通（バス、タクシー）は、山形市と中山町（相互乗り入れ）、舟

形町、鮭川村、飯豊町の５市町村。酒田は６カ所目で、庄内では初となる。こ

の日の会議ではそのほか、市福祉乗り合いバス（るんるんバス、ぐるっとバス、

平田るんるんバス）とデマンドタクシーの運賃改正案と、るんるんバスのダイ

ヤ改正案の２議案を了承した。運賃改正は、翌年４月１日から障がい者と介護

者１人（デマンドタクシーは障がい者のみ）の運賃を各１００円引きにするも

の。ダイヤ改正は、かんぽの宿酒田（飯森山三丁目）の営業が翌年３月末で終

了するため、同４月１日からるんるんバスの「酒田駅大学線」「酒田駅かんぽ

線」の２路線の終点を、現行「かんぽの宿前」から、一つ手前の「出羽遊心館・

美術館」（飯森山三丁目）にし、酒田駅かんぽ線の名称を「酒田駅飯森山線」

にそれぞれ変更するもの。了承した３件は翌年３月定例市議会で審議予定の関

係条例改正案の議決、国土交通省の許認可を経て正式決定する。（荘内日報） 

１２月２６日 酒田地区広域行政組合議会は、平田総合支所で臨時会を開き、新消防庁舎の建

築、機械・電機設備工事の請負契約締結を原案通り決めた。合計契約額は２４

億８５５６万円。令和３年１０月の供用開始を目指す。酒田市議会選出議員の

変更に伴い、指名推選で議長に同市議の佐藤伸二氏、副議長に同じく武田恵子

氏を選出し、閉会した。（山形新聞） 

１２月２６日 酒田市産業振興まちづくりセンター（通称サンロク）が前年４月、マリーン５

清水屋に開設したチャレンジキッチンから、初の新規創業となる店舗が同月、

中町一丁目に誕生した。サンドイッチやホットサンドを販売する「ｃａｆｅ Ｅ

ＮＢＬＩＳＳ」を脱サラした市内の男性が開業した。（山形新聞） 
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１２／２７政府は、自

衛隊中東派遣閣議決定 

 

１２／２７総務省発

表。１１月失業率前月

比０．２％減２．２％ 

 

１２／２７田中貴金属

工業発表。金価格４０

年ぶり高値５３４３円 

 

１２／２７カザフスタ

ン、アルマトイで旅客

機が墜落１２人死亡 

 

１２／２９米国防総省

は、イラク北部の基地

が攻撃を受けて米国人

が死亡したことへの報

復、イラン支援イスラ

ム教シーア派武装組織

「カタイブ・ヒズボラ」

がイラクとシリアに持

つ拠点を空爆 

 

１２／３０中国海警局

４隻が尖閣諸島沖領海

１２月２７日 プロ野球福岡ソフトバンクホークス・長谷川勇也選手（３５）＝鶴岡市岡山出

身、酒田南高校出＝の激励会が夜、鶴岡市農村センターで行われた。地元・大

泉地区を中心にした「長谷川勇也を応援する会」（佐藤光雄会長）が主催した

もので９０人が出席した。（荘内日報） 

１２月２８日 プロ野球読売ジャイアンツへの入団が決まった酒田南高校３年、伊藤海斗外野

手（１８）の激励会が夜、遊佐町生涯学習センターで開かれた。参加した町民

ら約１５０人から激励を受けた伊藤外野手はプロでの飛躍を誓った高校通算３

６本塁打を誇る長打力が魅力。同年１０月のドラフト会議で読売ジャイアンツ

から６位指名を受け前月２２日に入団契約を結んだ。背番号は「９７」。（荘

内日報） 

１２月３０日 ディーゼルエンジンで発電しモーターで駆動させるＧＶ－Ｅ４００系が、信越

線・羽越本線・磐越西線・米坂線に追加投入。翌年３月改正後は、１両編成と

２両編成、あわせて４０両に。これで、昭和５４年から登場した国鉄型気動車

キハ４０系が信越線・羽越本線・磐越西線・米坂線の新潟エリアから消える。

ＧＶ－Ｅ４００系の運転区間は、信越線 新津～新潟、磐越西線 会津若松～新

津、羽越本線 新津～酒田、米坂線 米沢～坂町。ＧＶ－Ｅ４００系のおもな特

長は、対面座席シート間隔拡大、電動車いす対応トイレ設置、トキピンクを基

調とした車内デザイン、日本語＋英語の車内放送、優先席床面の色分け、紫外

線カットガラス、ＬＥＤ照明など。製造は川崎重工業。（ｅｘｃｉｔｅニュー

ス） 

１２月３１日 冬型の気圧配置となった影響で、北日本の日本海側を中心に風や雪が強まった。

気象庁によると、北海道えりも町のえりも岬で最大瞬間風速３４．５メートル、

山形県酒田市の飛島で３０．９メートルを観測した。（日本経済新聞） 

１２月３１日 ＪＲ羽越本線の特急いなほは強風の影響で、下りの１号と上りの８号が秋田―

酒田間で区間運休。同線の普通列車下り１本に３６分の遅れが出ている。（秋

田魁新報） 
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航行 

 

１２／３１特別背任等

の罪で起訴、日産自動

車前会長カルロス・ゴ

ーンがレバノンへ無断

出国発覚。東京地裁は

保釈条件に違反したと

して保釈取り消し 
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